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Южный Урал и южноуральцы 
в Первой мировой войне 

Семьдесят пять лет назад закончилась кровопролитная Вто-
рая мировая война, в ходе которой советский народ понес много-
миллионные утраты военнослужащих и гражданского населения. 
Более ста лет назад на просторах Европы и Азии закончили гре-
меть залпы орудий — Первая мировая привела к краху четырех 
империй: Австро-Венгерской, Германской, Османской и Россий-
ской и ослабила мощь еще двух: Британской и Французской. В год 
75-летия Победы в Великой Отечественной и Второй мировой есть 
необходимость обратиться к событиям предшествующей войны, 
нерешенные проблемы которой постепенно тлели, чтобы через 
двадцать лет вспыхнуть и загореться снова ярким пламенем, но 
уже на просторах всех континентов, вовлекая в водоворот противо-
стояния все новые и новые страны.

Выступая 1 августа 2014 г. на открытии памятника на Поклонной 
горе героям Первой мировой войны президент России В. В. Путин 
сказал: «Сейчас мы возрождаем историческую правду о Первой 
мировой войне, и нам открываются несчетные примеры личного 
мужества и воинского искусства, истинного патриотизма российских 

Илл. № 1. Памятник героям Первой мировой войны 
в Москве на Поклонной горе. 2014 г.
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солдат и офицеров, всего российского общества. Открывается сама 
роль России в то сложное, переломное для мира время, особенно в 
предвоенный период. Он отчетливо отражает определяющую черту 
характера нашей страны, нашего народа. <…> Сегодня мы восста-
навливаем связь времен, непрерывность нашей истории, и Первая 
мировая война, ее полководцы, солдаты обретают в ней достойное 
место (как у нас в народе говорят, «лучше поздно, чем никогда»), а в 
наших сердцах приобретается та священная память, что заслужили 
по праву воины Первой мировой. <…> Памятник воинам Первой 
мировой — не только дань великим подвигам. Это предостереже-
ние о том, что мир хрупок, напоминание всем нам об этом. И мы 
обязаны беречь мир, помнить, что самое ценное на земле — мирная, 
спокойная, стабильная жизнь!» [19].

19 июля (1 августа) 1914 г. началась Первая мировая война: 
«германская», «империалистическая», «Вторая Отечественная». 
До ее столетнего юбилея — война считалась малоизученней, «не-
известной», особенно на региональном, краеведческом материа-
ле. В советской историографии Южного Урала публикаций, от-
ражающих события Первой мировой немного, и они показывают 
скорее революционную борьбу и упадок страны, а не объективное 
положение нашего края в эти годы, например, в хрестоматии ар-
хивных документов «Революционная и трудовая летопись Южно-
уральского края» [18, с. 262—265, 278—279, 345—348]. Довольно под-
робно этот период освещен только в учебном пособии «Краткий 
очерк истории Челябинской области» [41, с. 202—215], вышедшем 
в 1965 г. и подготовленном благодаря стараниям зведующего ка-
федрой истории СССР Челябинского педагогического института 
В. Н. Елисеевой [30, с. 298—299], позднее переизданном в сокращенном 
вариане в 1991 г. как «Очерки истории Челябинской области» [68, 
с. 166—171]. Часть авторов вообще опускали этот период, напри-
мер, основатель школьного исторического краеведения Челябин-
ской области А. И. Александров в учебном пособии «История род-
ного края» [27].

В российской историографии тема также является недоста-
точно исследованной, несмотря на ряд появившихся в последние 
годы публикаций по данной проблематике. В 2014 г. и последую-
щие годы вышли новые работы историков, состоялись научные 
конференции, открылись архивные и музейные выставки, появи-
лись мемориальные места, в том числе и в Челябинской обла-
сти, что дает возможность не считать тему «Южный Урал в годы 
Первой мировой войны» совсем «неизвестной» — дан толчок для 
дальнейшего изучения и понимания событий более столетней 
давности.
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Необходимо выделить обобщающее издание «Южный Урал. 
Первая мировая война: К столетию со дня начала» [92], статьи в 
энциклопедиях «Челябинск» [47, с. 158] и «Челябинская область» 
[72, с. 92—96], сборники документов: первый том «Летописи Че-
лябинской области» [12, с. 319—365], «История. Челябинская об-
ласть» [11], «Металлургия Южного Урала: история и современ-
ность» [13, с. 35—36], «Великая российская революция и Южный 
Урал» [5, с. 20—21], «1917 год. Южный Урал» [1], учебные пособия: 
«Историческое краеведение. Челябинская область» [33, с. 84—85], 
«История Южного Урала. XX — начало XXI века» М. С. Салминой 
[71, с. 24—26], «Челябинск. История моего города» [90, с. 120—122], 
в восьмом томе истории Южного Урала ЮУрГУ «Южный Урал. 
Век двадцатый» [75, с. 57—77], где данная тема нашла отражение 
в той или иной степени.

Несмотря на относительно субъективный характер источни-
ков личного происхождения, все же они остаются самым живым 
отражением прошедших событий, именно им в большей степе-
ни присущ дух, «запах» мира, войны, повседневности. Одним из 
примеров такого отображения служат «Челябинские хроники» 
К. Н. Теплоухова [21, с. 236, 241—263, 267—286, 293, 315], но, если 
Челябинск «1917 года», «первой трети XX века» проанализиро-
ван исследователями [25; 43; 44], то Первая мировая — нет. Также 
весьма содержательны хроника Челябинска Н. М. Чернавского [23, 
с. 77, 90, 92] и переиздание «Воспоминаний о службе» Б. М. Ша-
пошникова [24]. 

Среди работ, подготовленных историками и краеведами мы 
укажем исследования: об участии южноуральцев, оренбургских 
казаков и Георгиевских кавалеров в военных действиях Е. В. Вол-
кова, А. В. Ганина, В. С. Кобзова, Ю. Я. Козлова, И. А. Новикова, 
В. А. Семенова [35, с. 64—86; 37, с. 37—46; 48; 49, с. 146—169; 59; 
61], о вкладе горнозаводской промышленности Южного Урала: 
А. В. Жука и Ю. П. Окунцова [42; 66; 67]; использовании труда 
военнопленных: И. А. Новикова и Н. В. Суржиковой [62; 63; 81—
84]; истории военного плена: И. А. Гилязова и О. С. Нагорной 
[38; 56; 57], особенностей тыловой повседневности Южного Урала 
Т. А. Анд ре евой, И. А. Новикова, И. Н. Рязанского, Н. С. Сидоренко 
и Е. П. Сичин ского, [31; 58; 64; 69; 70; 78; 79], земского самоуправле-
ния [34; 35], деятельности политических партий Н. С. Сидоренко 
[76; 77], вопросов образования М. В. Егоровой [39; 40], благотвори-
тельности — А. В. Александрова, Н. А. Алексеева и Ю. В. Красно-
вой [26; 28], историко-культурной памяти о войне [60]. Освещению 
отдельных локальных территорий Южного Урала: Челябинска — 
И. В. Сибирякова и Е. П. Туровой [74; 86; 87], Златоуста — 
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Ю. П. Окунцова и С. А. Сергеева [65, с. 441—498; 73]; челябинских 
угольных копей — В. А. Косолаповой [51], Пласта — Р. К. Хайрят-
динова [88] и Верхнего Уфалея — В. А. Черных [91].

В соседних регионах также вышли работы, часть материала ко-
торых освещает события, происходившие на Южном Урале, напри-
мер, «Башкирия в годы Первой мировой войны», «Военная история 
Урала: события и люди», «История Башкортостана с древнейших 
времен до наших дней» [2; 34, с. 135—174; 46, с. 71—76].

Интересный иллюстративный материал, посвященный Первой 
мировой, представлен в статье И. С. Ивлиевой о рисунках худож-
ника И. Л. Вандышева [45] и книгах-альбомах фотографий: «Челя-
бинская область в фотографиях, 1900—1920» (23 фотографии) [22, 
с. 48—49, 52—53, 94—95, 228—243] и «Город Златоуст на фото-
графиях и почтовых открытках (1870—1917)» С. Ю. Волокитина, 
В. Д. Толкача (47 фотографий) [6, с. 43, 65, 76—77, 80, 84—85, 88, 100—
101, 149, 151, 153, 155, 158—160, 168, 176, 185—187, 237, 268—281].

Несмотря на это, до сих пор информация об отражении со-
бытий Первой Мировой в региональном локусе Южного Урала 
носит все же фрагментарный характер и чаще всего без конкрет-

Илл. № 2. Фотооткрытка, присланная из действующей армии с. Аргаяш. 
Надпись на обороте: «Родным на память. Войсковой старшина 

Ирхам Сайфулла». 1917 г.



9

ного соотнесения с локальной историей южноуральского региона. 
По меткому выражению автора учебного пособия для 9-го класса 
М. С. Салминой: «К сожалению, точные данные о численности 
южноуральцев — участников Первой мировой войны — еще ждут 
своего исследователя» [71, с. 26]. Несмотря, на прошедшие после 
издания учебного пособия годы слова М. С. Салминой остаются 
актуальными и сейчас. 

Илл. № 3. Подпоручик 
190-го пехотного Очаковского 

полка Игонин

Илл. № 4. Подпоручик 
190-го пехотного Очаковского 

полка Погорельских

Илл. № 5. Подпоручик 
190-го пехотного Очаковского полка Фролов
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Находившиеся на территории Южного Урала Оренбургская, 
Уфимская и, частью, Пермская губернии, были расположены за 
тысячи километров от фронтов Первой мировой, но как тыловые 
регионы также оказались вовлечены в поток дел и событий военно-
го времени: солдаты и казаки, призванные на фронт, добровольцы, 
раненые, беженцы, военнопленные, выпуск военной продукции на 

Илл. № 6. Вид на Златоустовский казенный завод. Открытка начала XX в.

Илл. № 7. Златоустовский казенный завод. Арсенал. 
Открытка начала XX в.
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заводах. За годы Первой Мировой войны только предприятиями 
Златоустовского горного округа было изготовлено более четырех 
миллионов снарядов разного калибра, более 600 тысяч шашек, кин-
жалов и кавалерийских пик1. 

В центре небольшого южноуральского села, бывшей казачьей 
станицы Чесма, установлен в 2006 г. необычный памятник — умень-
шенная копия Чесменской колонны, на одной из четырех мрамор-
ных плит которой выбиты слова «Истинным сынам Отечества». 
Этим отдана дань памяти Оренбургских казаков, погибших на 
фронтах Первой мировой войны.

При этом невозможно сказать о количестве южноуральцев — 
участников войны, о числе погибших и пропавших без вести, о чис-
ле награжденных, в т. ч. Георгиевским крестом. Хотя М. С. Салмина 
приводит данные, что за три месяца: с августа по ноябрь 1914 г. 
«только из Челябинска на фронт было мобилизовано более 6 ты-
сяч человек» [71, с. 26]. В Объединенном государственном архиве 
Челябинской области удалось обнаружить цифровые данные  — ко-
личество инвалидов и семей, погибших в войну, как тогда считали 
«империалистическую» на 1936 и 1937 гг. Инвалидов — 583/451 и се-
мей — 416/3222. Конечно, цифры неполные, спорные, но интересно 
то, что под опекой государства на получение пенсии находились не 
только инвалиды гражданской, но и «империалистической» войны 
и семьи погибших.

1 АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1574. Л. 1—8.
2 ОГАЧО. Ф. Р-948. Оп. 1. Д. 6. Л. 43, 57.

Илл. № 8. Памятник-колонна «Истинным сынам Отечества». 
Челябинская область, с. Чесма. 2017 г.
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Одной из особенностей России и отдельных ее регионов являют-
ся казачьи войска, в т. ч. Оренбургское. Всего, по неполным данным, 
из отделов Оренбургского казачьего войска, расположенных на тер-
ритории современной Челябинской области 45 человек стали пол-
ными Георгиевскими кавалерами (подсчитано по изданию «Георги-

Илл. № 9. Миасский завод Проводы казаков на войну

Илл. № 10. Миасский завод. Проводы кундравинских казаков на фронт. 
1915 г.
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евский архив») [7—9]. Среди них и Иван 
Васильевич Пашнин, уроженец посел-
ка Пашнино 1-й станицы Миасской 
3-го военного отдела, который пер-
вый среди кавалерии и казачьих во-
йск России стал полным Георгиевским 
кавалером в 1914 г. За мужество и ге-
роизм Николай II наградил его чисто-
кровным скакуном, а Оренбургское 
казачье войско на средства, собранные 
по станицам, изготовило для своего 
славного сына именную шашку, отде-
ланную золотом [8, с. 158—163; 37, с. 
430]. До последнего времени не было 
точных данных, как сложилась после-
революционная судьба И. В. Пашнина, 
когда и где он закончил свой земной 
путь. Часто указывались недостовер-
ные данные. Краевед из с. Миасское 
Ж. А. Криворотова внесла ясность в 
этом вопросе [52]. Только документы 
архива Бюро русской эмиграции в 
Манчьжурии в Государственном архиве Хабаровского края дали 
возможность уточнить многие факты его биографии в 1920—
1930-е гг.1.

Другой колоритной личностью сре-
ди участников Первой мировой войны, 
полных Георгиевских кавалеров стал 
«русский чех» Карел Вашатко, умер-
ший в больнице после операции 10 ян-
варя 1919 г. и похороненный в Челя-
бинске (в 1935 г. его прах перевезли в 
Чехо- Словацкую республику). Окончив 
философский факультет Пражского 
университета К. Вашатко весной 1912 г. 
переехал в Россию, работал управляю-
щим в имении своего дяди на Волыни. 
С началом Первой мировой войны всту-
пил добровольцем в Чешскую дружи-
ну, воевавшую на стороне России. Ка-
рел Вашатко — единственный участник 
Первой мировой войны, награжденный 

1 ГАХК. Ф. Р-830. Оп. 3. Д. 35885. Л. 1 — 2 об.

Илл. № 11. И. В. Пашнин 
Фото из учетной карточки 

БРЭМа. 1935 г.

Илл. № 12. Карел Вашатко. 
1916—1917 гг.
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девятью различными георгиевскими наградами и прошедший путь 
от рядового до поручика русской армии и полковника — Чехо-
Словацкой [85]. К сожалению, в Челябинске о Карле Вашатко ни-
чего не напоминает (за исключением высеченного имени на мемо-
риале чехословацким легионерам, открытом 20 октября 2011 г. и 
расположенном напротив старого железнодорожного вокзала ) и 
о нем мало, кто знает. 

Сколько же всего было Георгиевских кавалеров сказать не-
возможно. Скорее, даже среди казаков Оренбургского казачьего 
войска, проживавших на территории Южного Урала, не одна 
тысяча. Не говоря уже про призванных из крестьянских селений 
или горно заводских поселков. Уже в 1916 г., 26 ноября, состоялось 
первое чествование Георгиевских кавалеров в Златоусте: «после ли-
тургии и молебна предположено пригласить их всех в помещение 
синематографа «Лира» и «Заря», где предложить им угощение на 
средства частью от городского самоуправления и частью от до-
бровольных пожертвований»1. На чествование было приглашено 
43 Георгиевских кавалера, работавших на Златоустовском заводе: 
«нижних чинов — 41, вольноопределившихся 1-го разряда — 1 и 
зауряд-прапорщик — 1»2.

На западной границе встретил войну 
и капитан Борис Михайлович Шапош-
ников, родившийся в 1882 г. в Златоусте 
и прошедший военными дорогами от 
старшего адъютанта 14-й кавалерий-
ской дивизии Юго-Западного фронта 
до начальника Кавказской гренадер-
ской дивизии, от капитана до полков-
ника [80, с. 375] и был награжден пятью 
орденами: Святой Анны 4-й степени 
(26 октября 1914 г.), 3-й степени с ме-
чами и бантом (1915 г.), 2-й степени с 
мечами (1 ноября 1916 г.), Святого Вла-
димира 4-й степени с мечами и бантом 
(2 ноября 1914 г.) и Святого Станис-
лава 3-й степени с мечами и бантом 
(22 июля 1916 г) [16]. Война не только 
закалила его характер, но и изменила 
внешний вид Б. М. Шапошникова: «Находя, что в условиях военного 
времени борода — это роскошь, я отправился в парикмахерскую, 
из которой через полчаса вышел уже «молодым» человеком. Никто 

1 АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1557. Л. 136.
2 Там же. Л. 137 — 137 об.

Илл. № 13. 
Б. М. Шапошников 1914 г.
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из офицеров дивизии не узнавал меня» [24, 
с. 260], — спустя годы написал в своих вос-
поминаниях Борис Михайлович.

Начальник 2-й Туркестанской ка-
зачьей дивизии генерал-лейтенант 
Г. И. Чоглоков, характеризуя своего на-
чальника штаба, писал 8 ноября 1916 г. о 
подполковнике Б. М. Шапошникове: «Без-
условно, отличный офицер Генерального 
штаба. Службу знает прекрасно, всегда ин-
тересуется всеми новинками военного дела. 
С огромным запасом научных знаний, ко-
торые умело применяет как в повседневной 
жизни, так и в период боевых действий. Это 
энергичный, полный посыла вперед штаб-
офицер, смелый и с громадным самообла-
данием. Как начальник штаба образцовый. 
Будучи сам исключительной работоспособ-
ности он и весь вверенный ему штаб вос-
питал в таком же направлении. Чрезвы-
чайно способный, быстро схватывающий 
положение вещей и, отлично разбираясь в 
боевой обстановке, всегда очень талантливо 

Илл. № 15. Златоуст. Дом, где прошли детские годы Б. М. Шапошникова. 
2017 г.

Илл. № 14. Златоуст. 
Мемориальная доска на 
доме, где прошли дет-

ские годы Б. М. Шапош-
никова. 2015 г.
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разрабатывает план действий. Характера решительного, твердого 
и настойчивого. Нравственности безупречной. Физически — это 
отлично втянутый и тренированный конник, для которого лише-
ний военно-походной жизни не существует. Во всех отношениях 
выдающийся офицер Генерального штаба и штаб-офицер вообще, 
достойный дальнейшего выдвижения по службе Генерального шта-
ба или на должность командира полка вне очереди» [4]. 

В Златоусте, в старой части города сохранился дом (ныне ули-
ца Скворцова, 26), где прошли детские годы будущего Маршала 
Советского Союза и начальника Генерального штаба, на котором 
7 мая 2005 г. была открыта памятная доска [29], в городском крае-
ведческом музее представлена отдельная экспозиция с личными 
вещами Бориса Михайловича. В 2017 г., в предверие 135-летия со 
дня рождения маршала, в Архиве Златоустовского городского 
округа, его сотрудники Н. А. Осипова и И. Б. Шубина обнаружили 
метрическую запись о рождении и крещении Б. М. Шапошнико-
ва в Христорождественском соборе поселка Кусинского завода1, а 

1 АЗГО. Ф. И-56. Оп. 1. Д. 16. Л. 675 об. — 676.

Илл. № 16. Метрическая запись Свято-Троицкого собора г. Златоуста 
о рождении дочери Б. М. Шапошникова Зинаиды 11 октября 1914 г.
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также в записи Свято-Троицкого собора Златоуста информацию 
о рождении 16 августа 1914 г. его дочери Зинаиды1.

Интересным отражением событий Первой мировой войны в 
истории и культуре Южного Урала яв ляется архив художника Иг-
натия Лукича Вандышева, который насчитывает около 500 работ, и 
считается гордостью художественной коллекции Государственного 
исторического музея Южного Урала. И. Л. Вандышев родился на 
хуторе Вандышево Троицкого уезда Оренбургской гу бернии в се-
мье казака. В 1915 г. был призван в действующую армию и отправ-
лен на фронт в Галицию писарем 10-го Оренбургского казачьего 
полка. Домой вернулся в конце 1917 г.

Для нас его архив интересен рисунками сюжетов Первой миро-
вой войны, которые И. Л. Вандышев рисовал в минуты затишья — 
это взгляд на войну изнутри, свидетельства очевидца, дающие 
представление о том, как и чем жил обычный солдат на фронте, 
что входило в круг его интересов, с каким настроением он воевал. 
Почти в течение трех лет, И. Л. Вандышев присылал домой письма 
с рисунками на почтовых кар точках, солдатских письмах, листах из 
записной книжки, бланках телефонограмм и просто на об рывках 
бумаги. Всего до настоящего времени их до нас дошло 70. Фото-
копии некоторых из них мы можем увидеть в экспозиции Госу-
дарственного исторического музея Южного Урала, посвященной 
Первой мировой войне.

10-й Оренбургский казачий полк, в котором проходил службу 
И. Л. Вандышев, входил в состав резерва 8-й армии генерала от 
кавалерии А. А. Брусилова. В конце 1915 — начале 1916 гг. в соста-
ве Оренбургской казачьей дивизии участвовал в оборонительных 
боях у реки Стырь, под Чарторыйском, а в мае 1916 г. — в Бруси-
ловском прорыве. Среди фронтовых сюжетов, присланных домой 
И. Л. Вандышевым, много пей зажей — мест, где останавливался 
его полк, картинки Волынской губернии. Среди зарисовок — во-
енные будни и бытовые сцены, отражаю щие жизнь 10-го полка. 
Как казак—земледелец он интересовался особенностями быта 
местного населения, его обычаями, традициями. Рисунки на эту 
тему объединены им в серию «Типы Волынской губернии». В них 
И. Л. Вандышев изображает местных жителей в народных костюмах, 
а также бытовые предметы, внутреннюю обстановку жилищ [45, 
с. 145—157]. Таким образом, его работы имеют большую цен-
ность — это не только рисунки художника-самоучки, но и то, что 
происходило на полях сражений, на территориях, где стояли рус-
ские войска, об особенностях быта жизни в окопах, а создатель и 
отправитель их — сам непосредственный участник этих событий.

1 Там же. Ф. И-41. Оп. 2. Д. 33. Л. 76 об. — 77.
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Среди южноуральского духовен-
ства также были участники Первой 
мировой войны. Среди златоустовско-
го — это священник Вениамин Иоан-
нович Гуменский, служивший в 1917 г. 
полковым священником 418-го Алек-
сандровского полка, благочинным 
105-й пехотной дивизии, принимал 
участие боевых операциях в Галиции. 
Священник Михаил Александрович 
Севастьянов в 1915—1916 гг. состоял 
полковым священником 128-го Старо-
оскольского запасного полка. Священ-
ник Свято-Троицкого собора г. Злато-
уста Владимир Егоров 6 мая 1915 г. по 
мобилизации был переведен в Военное 
ведомство, в 1915—1917 гг. состоял во-
енным священником на Кавказском 
фронте при Александро-Невском во-
енном соборе Тифлиса. Псаломщик 
Николай Владимирович Юловский с 
1914 г. находился в действующей армии. Духовенство и горожане 
Златоуста состояли в попечительских обществах: Великой княги-
ни Елизаветы Федоровны по оказанию помощи семьям лиц, при-
званных на войну, в Златоустовском попечительстве по призрению 
семей нижних воинских чинов, в попечительском обществе при 
Симеоновской церкви на станции Златоуст по оказанию помощи 
семьям воинов и раненым [73, с. 86—87].

Участником Первой мировой войны был и будущий известный 
уральский краевед, фольклорист, археолог Владимир Павлович Би-
рюков. К сожалению, авторы биографических статей о нем в энци-
клопедиях, справочниках и словарях не указывают об этом факте 
его биографии или говорят об этом вскользь. В его личном фонде 
в Государственном архиве Свердловской области в Екатеринбурге 
хранится несколько интересных дел, в т. ч. «Материалы (копии при-
казов, акты, справки) о военной службе В. П. Бирюкова»1, в котором 
прослеживаются будни ветеринара-краеведа с 1912 по 1936 гг.

В 1924 и 1926 гг. В. П. Бирюков составил по памяти свой по-
служной список о прохождении военной службы, об участии в 
событиях Февральской и Октябрьской революциях, а позднее ав-
тобиографию2. Кроме того в фотоархиве В. П. Бирюкова представ-

1 ГАСО. Ф. Р-2266. Оп. 1. Д. 3169.
2 Там же. Д. 3154.

Илл. № 17. Полковой 
священник Владимир Егоров. 

1915—1917 гг.
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лены три фотографии за 1914—
1915 гг.1 В послужном списке он пи-
сал, что призван по мобилизации 
на военную службу с назначением в 
8-й Уральский казачий полк, отпра-
вившейся в действующую армии на 
Западный фронт в Польшу в июле 
1914 г.2 В своем послужном списке 
В. П. Бирюков отметил, что за участие 
в боевых действия во время Первой 
мировой войны был награжден двумя 
орденами 3-й степени: Станислава и 
Анны3. 

В. П. Бирюков недолго пробыл 
на передовой. Он написал в своей 
автобиографии: «2/15 сентября под 
м. Красник одна из заводных лошадей 
кованым копытом ударила в левую го-
лень и н-ным шипом пробила сапог, 
брюки, белье и размозжила голенную 
кость. Поднятый без сознания, был 
отправлен в 444-й полевой запасный 
госпиталь, а оттуда постепенно эвакуирован в Москву на лечение, 
длившееся до 24 декабря 1914 г.»4. Даже в этих условиях В. П. Бирю-
ков находил время для повышения своего образования: «Чтобы не 
терять напрасно время, ходя на костылях, продолжал свои занятия 
в Археологическом институте и Историческом музее, готовя работу 
(диссертацию) на звание ученого археолога»5.

После излечения «от ранения», с февраля 1915 г., военная служ-
ба В. П. Бирюкова будет связана с тыловыми частями этапных ве-
теринарных лазаретов. Сначала в Бердичеве, а затем при конском 
запасе в Конотопе. В январе 1916 г. его назначили членом лик-
видационной комиссии по военным грузам, выведенным из Гали-
ции на Юго-Западных железных дорогах, а в феврале — в этапный 
ветеринарный лазарет при 1-м отделении Хорольского конского 
запаса6. Пребывание В. П. Бирюкова в г. Хороле Полтавской гу-
бернии хорошо известно в связи с его краеведческо-музейной 

1 Там же. Оп. 2. Д. 5б; 6б; 7б.
2 Там же. Оп. 1. Д. 3154. Л. 174.
3 Там же. Д. 3169. Л. 171 об.
4 Там же. Д. 3154. Л. 3.
5 Там же.
6 Там же. Д. 3169. Л. 174.

Илл. № 18. В. П. Бирюков 
в форме ветеринарного врача 
8-го Уральского казачьего пол-

ка. Москва, декабрь 1914 г.
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деятельностью. Позднее он писал военному комиссару Шадринско-
го района, что «с увлечением отдавался исследованиям старины и 
быта, а также принимал участие в организации музеев и научных 
выставок в местах моего военного служения в тылу»1. Музейно-
археологическая деятельность В. П. Бирюкова нашла отражение 
как в научных работах вышедших отдельными изданиями в Хороле 
в 1917 г., так и в периодической печати. 

В 1917 г. Бирюков оказался у себя дома, в Шадринском уезде, 
1 ГАСО. Ф. Р-2266. Оп. 1. Д. 3169. Л. 214.

Илл. № 19. В. П. Бирюков в форме ветеринарного врача 4-й армии 
в рабочем кабинете. Владимир-Волынский. Весна 1915 г.
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и хотя его ходатайства о демобилизации или о продлении от-
пуска в связи с ранением, которое периодически давало о себе 
знать, военные власти отклонили, однако в связи с начавшимися 
событиями Русской смуты затеряться ему за тысячи километров 
от Юго-Западного фронта было несложно. Неизвестно, как бы сло-
жилась его судьба, если бы В. П. Бирюков все же отправился в дей-
ствующую армию. Уже в Шадринске В. П. Бирюков едва не попал 
под горячую руку запасников: «Только что закончилось буйство 
6-ти тысячного 139-го запасного пехотного полка, в разгроме вин-
ного склада и стрельбой по городу, при чем было много убитых, 
в том числе офицерских чинов. Это событие стоило мне также 
большого нервного потрясения. Мне нужно бы лечиться, но я не 
имею даже средства к тому, чтобы жить»1. Трудно сказать, что-
бы случилось с ним, попадись он под горячую руку разъяренных 
пьяных солдат. Тем более, что неизвестна судьба одного из участ-
ников Первой мировой Николая Кирилловича Минко, извест-
ного южноуральского археолога, нумизмата, краеведа, который 
с началом войны в качестве уполномоченного Красного Креста 
4 августа 1914 г. выехал на фронт. Последнее письмо от него при-
шло в Челябинск весной 1918 г. из Румынии. В нем он сообщал, 
что выезжает домой, в Челябинск, но на Южный Урал так и не 
прибыл [32, с. 303—304].

Благодаря В. П. Бирюкову и его неутомимой энергии по собира-
нию уральского фольклора, сохранился богатый пласт материала 
устного народного творчества, посвященного Первой мировой, — 
песни и частушки. В них мы не слышим «урапатриотических» 
мотивов, а, наоборот, звучит протест против развязанной бойни. 
В частушках юношеских и девичьих звучит как плач по ушедшим 
солдатам, так и гибель близких, и отношение к войне [3].

Среди участников Первой мировой был художник П. С. Доб-
ры нин — ученик И. Е. Репина, который отправился на фронт 
художником-корреспондентом и служил прапорщиком, а потом 
подпоручиком в 20-м пехотном Галицком полку, став одним из тех, 
кто запечатлел и сохранил для нас «лица войны». В 1918—1919 гг. 
уже служа в частях Белой армии он оставил нам в наследство пей-
зажные зарисовки Южного Урала: деревни и станции Кропачево, ра-
бочего поселка Юрюзань, Челябинска («Собор и торговая площадь»; 
«Река Миасс», «Базар») и других мест [15, с. 5, 9, 22, 24, 62, 63]. 

1 Там же.
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Илл. № 20. Челябинск. Собор и торговая площадь. П. С. Добрынин. 1919 г.

Илл. № 21. Челябинск. река Миасс. П. С. Добрынин. 1919 г.
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В годы Первой мировой войны западнорусские (малороссийские 
и белорусские) и польские губернии оказались в эпицентре воен-
ных действий. Но из-за отсутствия собственной государственности 
население, оказалось, по разные стороны линии фронта: сражаясь 
как в составе русской, так и австро-венгерской армий. В результате 
военных действий на территории Галиции и поражений австро-
венгерской армии в 1914 и 1916 гг., галичане и русины, воевавшие 
в ее составе были взяты в плен [36, с. 290]. Чешские же призывники 
не изъявляли большого желания воевать против своих братьев-
славян и поэтому в большом количестве сдались в русский плен. 
Из них была создана «Чешская дружина», затем преобразованная 

Илл. № 22. Чешский патруль у пограничного столба «Европа — Азия», 
ст. Уржумка, 18 км восточнее г. Златоуста. 1918 г.
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Илл. № 23. Вид на г. Златоуст, занятый чехословаками 
в ночь на 26 июня 1918 г. 1918—1919 гг.

в полк, дивизию, бригаду, корпус. В мае 1918 г. они в составе 2-го, 
3-го и других полков и подразделений оказались на линии желез-
ной дороги Златоуст — Курган, в том числе и на станции Челя-
бинск, и невольно стали участниками свержения Советской власти 
и установления власти антибольшевистских правительств [14]. 

Среди них был и Людвиг Свобода — в будущем известный 
чешский антифашист и коммунист, Герой Советского Союза, за-
меститель командира 1-го Чехословацуого пехотного батальона 
и командир 1-го Чехословацкого армейского корпуса в составе 
Красной Армии, министр национальный обороны Чехословакии в 
1945—1950 гг. и президент Чехословакии в 1968—1975 гг. В 1915 г. он 
добровольно сдался в плен, вступил в чешскую дружину, в 1917 г. — 
награжден Георгиевским крестом III и IV степени, а в 1918 г. в со-
ставе Чехославацкого корпуса командовал взводом, ротой и бата-
льоном в боях у Челябинска и Екатеринбурга [53, с. 270]. 

Война изменяет и ухудшает социально-экономическое поло-
жение тыловых регионов. Первая мировая не стала исключени-
ем, в т. ч. и для горнозаводской промышленности Южного Урала. 
Одной из причин этого стала мобилизация в армию трудоспо-
собного населения. Для выхода из создавшегося положения стали 
использовать труд военнопленных. Основную их массу составили 
представители большинства народов Тройственного союза. Почти 
с самого начала военнопленных решили размещать и распреде-
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лять на работы по этническому принципу. Начальник Генераль-
ного штаба и Министр торговли и промышленности настоятельно 
рекомендовали «полное отделение военнопленных славян от венг-
ров и австро-германских немцев». Связано это было с тем, что, 
по мнению правительства, славяне «претерпевают всякие обиды 
и притеснения со стороны мадьяр и немцев»1. В конечном итоге, 
это так и не удалось сделать. Чаще всего очень трудно установить 
национальность военнопленных, так как в большинстве случаев 
указывалась только государственная принадлежность «германец» 
или «австрияк», но иногда карандашом дописывалось «русин», 
«галичанин» и т. д.2

Однако разного рода послабления были установлены для воен-
нопленных славян — создание более комфортных лагерей, в том 
числе и с климатической точки зрения, разрешение работать вне 
лагерей3. Поэтому большая часть военнопленных славян оказа-
лась размещена на Южном Урале, а немцы, венгры и австрийцы 
на Среднем и Северном Урале. Хотя последние присутствуют и на 
Южном Урале при выполнении трудоемких работ: на Бакальском 
руднике, Челябинских угольных копях, на строительстве плотины 
Златоустовского пруда.

1 ОГАЧО. Ф. И-37. Оп. 1. Д. 150. Л. 61, 62.
2 Там же. Ф. И-169. Оп. 1. Д. 437. Л. 705 — 710 об.
3 Там же. Л. 279.

Илл. № 24. Бакальский верхний рудник, на котором использовались 
в работе германские и австро-венгерские военнопленные. 

Открытка начала XX в.
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Для военнопленных был установлен двенадцатичасовой рабо-
чий день, включая два часа на обед1, при шестидневной рабочей 
недели с обязательным выходным в воскресенье2. Заработную пла-
ту они получали одинаковую с местными рабочими, занятыми на 
идентичной работе. Однако в счет заработка военнопленным вы-

1 АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2933. Л. 261 об.
2 ОГАЧО. Ф. И-169. Оп. 1. Д. 437. Л. 822.

Илл. № 25. Миасский завод. Госпиталь для военнопленных. 1916 г.

Илл. № 26. Конверт письма Красного Креста в управление 
Златоустовского горного округа с запросом на поиск военнопленных
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давали продовольствие, одежду и обувь, что составляло до 25 % 
от ее содержания1. Заработная плата выдавалась как поденно, так 
и сдельно. Размер месячного заработка зависел от степени тру-
доспособности, усердия, воинского звания и доходил от 60 руб. у 
рядового, 80 руб. — у фельдфебеля и 200—250 руб. — у младших 
офицеров. Кроме того, последним предоставлялась казенная ком-
ната для проживания2. Поэтому почти все военнопленные имели 
опрятную одежду, белье и обувь, хорошее питание и денежные 
сбережения, оставшиеся от заработка.

Кроме того, военнопленные получали денежные переводы из 
дома. В архивных материалах Челябинска, Златоуста сохранилось 
достаточно большое количество квитанций об их получении3. Во-
еннопленным также раздавали подарки представители Красного 
креста: шинели, носки, рубашки, кальсоны и прочие вещи4. Толь-
ко по мере ухудшения содержания в Германии и Австро-Венгрии 

1 АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2894. Л. 4 — 4 об.
2 Там же. Л. 261 об.
3 Там же. Л. 98; Д. 2737. Л. 42 — 138 об.
4 Там же. Д. 2894. Л. 31.

Илл. № 27. Письмо Красного Креста в управление 
Златоустовского горного округа с запросом на поиск военнопленных
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русских пленных и установления особых знаков на их одежде, ана-
логичные меры вводятся для немцев, и австро-венгров: на левом 
рукаве масляной красной ставился особый знак1.

В связи с участившимися случаями неповиновения для воен-
нопленных устанавливается более строгое содержание. Их стали 
охранять не стражники, набранные по вольному найму из числа 
рабочих, а воинские команды. Это увеличивало расходы на со-
держание военнопленных за счет их самих, но и повышало ра-
ботоспособность2. Пертурбации государственной власти 1917—
1918 гг., в том числе и выступление чехословацкого корпуса не 
изменили положение военнопленных и перечень выполняемых 
ими работ.

Еще одним важным фактором в жизни тылого региона, каким 
был Южным Урал, стали беженцы, как из прифронтовых губер-
ний, так и из австро-венгерской Галиции, оказавшиеся в 1915—
1916 гг. за тысячи верст от своего родного очага [10, с. 302]. Часть 
из них, в основном латыши из Риги, но упоминаются и эстонцы, 
и поляки, работали на Златоустовском заводе и на напилочном 
заводе в Миассе3. По спискам прибывших через Биржу труда 
из Риги, с заводов «Эрбе», «Феликс», а также наибольшее число 
с чугунолитейного, машиностроительного и котельного завода 
«П. Г. Розенкранц и Ко» можно примерно установить более 700 че-
ловек только рабочих. Точное же число определить невозможно, 

1 Там же. Д. 2933. Л. 241.
2 АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2894. Л. 169.
3 Там же. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1418; 1567.  

Илл. № 28. Титульный лист письма Красному Кресту 
от управления Златоустовского горного округа с ответом на запрос 

о поиске военнопленных
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так как у многих напротив фамилии написано «плюс семья» или «с 
родителями»1. Все прибывшие были размещены по квартирам в не-
сколько районов Златоуста, с различным числом проживающих2.

Окончательный приход к власти большевиков летом 1919 г. спо-
собствовал постепенному возвращению военнопленных и беженцев 
домой на Родину, но этот процесс затянулся до 1921—1922 гг., а неко-
торые из них, остались на Южном Урале, обзавелись семьей и детьми, 
навсегда связали свою судьбу с Россией, но уже советской. В Объеди-
ненном государственном архиве Челябинской области хранится инте-
ресный документ «Список иностранных подданных, принявших рос-
сийское гражданство по Челябинской губернии» от 17 августа 1920 г., в 
котором указано 18 человек: 2 — из Австрии, 2 — из Австро-Венгрии, 
7 — из Венгрии, 6 — из Галиции, 1 — из Румынии, 12 из которых были 
женаты и имели детей3. Краеведы из Нязепетровска Т. П. Ильина и 

1 Там же. Д. 1567. Л. 9—10, 21— 21 об, 23—25, 92—101, 111 — 114 об, 
129—131, 132—134.

2 АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1567. Л. 11 — 114 об.
3 ОГАЧО. Ф. Р-895. Оп. 1. Д. 3. Л. 76.

Илл. № 29. Нязепетровский завод, германские военнопленные. 
С дарственной надписью на обороте. 1 мая 1917 г.
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Илл. № 30. Дарственная надпись на обороте фотографии. 
На память германский военнопленный Вилгелм Блум. 

Гамбург 24. Елизензштрассе. Нязепетровский завод. 1 мая 1917 г.

Илл. № 31. Леопольд Хелингер. Вена. 1914 г.
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Илл. № 33. Л. И. Хелингер. 
г. Верхний Уфалей. 1930-е гг.

Илл. № 32. Семья 
Леопольда Ивановича 

Хелингер, супруга 
Анна Николаевна 

и их дети. г. Верхний 
Уфалей. 1930-е гг.
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Верхнего Уфалея В. А. Черных, передали нам чудом сохранившиеся 
фотографии военнопленных, которые мы приводим. 

К сожалению, о событиях Первой мировой войны южноураль-
цам не напоминают ни памятники, ни топонимические названия. 
И хотя есть улицы, названные в честь воинов, участвовавших в ней, 
но топонимы получены ими за другие заслуги героев. Особенно 
известна «улица Братьев Кашириных» — одна из центральных и 
протяженных в Челябинске. Свое имя она получила 8 мая 1965 г.1. 
Также можно назвать улицы Блюхера, Чоппа, Ярослава Гашека и др. 
Всего выявлено десять улиц, названных в честь участников Первой 
мировой, имевших отношение к Южному Уралу [20, с. 52, 293, 309]. 
На доме № 41 по улице Тимирязева, где проживал Я. Гашек установ-
лена мемориальная доска2. Менее повезло «улице Шапошникова»: в 
Златоусте: отсутствует дата наименования, застроена своими дома-
ми, небольшая по протяженности, находится на окраине города, в 
7-м жилучастке [50, с. 314; 89, с. 224]. В Челябинске 1 октября 1980 г. 
было принято решение о переименовании улиц Днепровской и Во-
енной в «Шапошникова» и «Василевского»3, но по какой-то причине 
решение о наименовании улицы «Шапош никова» не состоялось. 
В последние годы на карте Челябинска появились улицы, названные 
в память И. Л. Вандышева и Н. К. Минко [17].

Участники Первой мировой войны, имевшие 
отношение к Южному Уралу в названиях улиц Челябинска 

(по дате наименования)4 [17; 20, с. 52—53, 123, 309—310]
Название Район Дата присвоения

Ярослава Гашека Металлургический 25.04.1958

Блюхера Советский
Центральный 13.12.1963

Братьев Кашириных Калининский
Центральный 8.05.1965

Вострецова Курчатовский 8.05.1965
Тухачевского Ленинский 8.05.1965
Неймана Советский 11.08.1967
Карабанова Советский 30.06.1975
Чоппа Тракторозаводской 13.11.1979
Игнатия Вандышева Калининский 24.01.2003
Минко Курчатовский 22.11.2011

1 ОГАЧО. Ф. Р-220. Оп. 19. Д. 7. Л. 124.
2 Там же. Ф. П-4. Оп. 1. Д. 223. Л. 15.
3 Там же. Ф. Р-220. Оп. 19. Д. 752. Л. 280.
4 Там же. Д. 7. Л. 123—124; Д. 51. Л. 91; Д. 705. Л. 187.
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14 марта 2015 г. на здании железнодорожной станции Шершни 
в Челябинске установлена воссозданная мемориальная доска ко-
мандиру отряда Красной гвардии, герою Первой мировой войны, 
полному Георгиевскому кавалеру Михаилу Федоровичу Меховову. 
Первоначальная была открыта в 1970 г. и впоследствии утрачена1.

Таким образом, Первая мировая война перевернула весь суще-
ствующий миропорядок, привела к перемещениям громадного 
числа населения, в том числе военнопленных и беженцев. Собы-
тия братоубийственной войны находят отражения в переплете-
нии судеб ее участников южноуральцев и волею обстоятельств 
оказавшихся на Южном Урале: казаков Оренбургского казачьего 
войска, германских и австро-венгерских военнопленных, латыш-
ских, белорусских и польских беженцев. Не только в годы Великой 
Отечественной войны, но и во «Второй Отечественной», благода-
ря самопожертвованию оренбургских казаков, башкир, русских, 
татар и других народов Южный Урал сыграл свою роль в Первой 
мировой войне, память о которой мы должны сохранить и про-
должить исследования, посвященные ее событиям и отражающим 
роль села, города, станицы, чтобы та «далекая» война стала более 
известной для Южного Урала.

В представленном сборнике документов и материалов, подго-
товленном при содействии заместителя директора Объединенного 

1 ОГАЧО. Ф. П-4. Оп. 1. Д. 223. Л. 15.

Илл. № 34. Воссозданная 
мемориальная доска 

М. Ф. Меховову на ст. 
Шершни, г. Челябинск. 

14 марта 2015 г.

Илл. № 35. Активисты Челябинского 
регионального отделения РВИО 

П. А. Стромов, О. Н. Филимонова,  
А. Л. Нечепоренко и Анна Стромова 

на открытии воссозданной мемориальной 
доски М. Ф. Меховову на ст. Шершни, 

г. Челябинск. 14 марта 2015 г.
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государственного архива Челябинской области Н. А. Антипина, 
вашему вниманию представлено 246 источников, отражающих со-
бытия Первой мировой войны в истории Южного Урала в пределах 
современной Челябинской области. Читатель может узнать об уча-
стии наших земляков в боевых действиях, получить информацию 
о развитии горнозаводской промышленности края в этот период, 
о положении населения, беженцев и военнопленных, по материа-
лам деятельности Городских Дум узнать о состоянии Оренбургской 
губернии.

При подготовке вводной статьи и сборника использованы до-
кументы, двадцати двух фондов, пяти архивов: Екатеринбурга, 
Златоуста, Оренбурга, Хабаровска и Челябинска, которые распо-
ложены в хронологической последовательности. В видовой харак-
теристике представлены письменные источники: законодательные, 
делопроизводственные и эго-документы (личного происхождения) 
воспоминания К. Н. Теплоухова, Н. М. Чернавского и Б. М. Ша-
пошникова; устные — записи фольклора, собранного В. П. Бирю-
ковым; искуствоведческие — пейзажи Челябинска и Южного Урала 
П. С. Добрынина; технического происхождения — фотографии 
периода Первой мировой войны или близ лежащего времени. 
Мы постарались включить в него источники, которые до этого не 
были введены в научный оборот и поэтому ранее не опубликованы. 
В нескольких случаях сделано исключение. 

Мы надеемся, что краткая справка, представленные документы, 
воспоминания, иллюстративный материал, будут интересны для 
южноуральцев и жителей других регионов, помогут при подго-
товке и проведении уроков и внеклассных мероприятий, посвя-
щенным отражению событий Первой мировой в истории Южного 
Урала. 
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№ 1 
1914 г. — Воспоминания маршала Советского Союза 

Бориса Михайловича Шапошникова 
о начале Первой мировой войны

«Наступило 13 июля. С утра все предвещало хорошую погоду. 
Скачки должны были начаться в 4 часа дня. За полчаса до начала 
от начальника дивизии я получил приглашение ехать на скачки 
вместе с ним. Но у меня на столе лежала только что доставленная 
из штаба 14-го корпуса телеграмма. Ее нужно было расшифровать. 
Поэтому я велел передать начальнику дивизии, что приеду позже, 
и сел за расшифровку телеграммы.

В штабе дивизии особых шифровальщиков не полагалось. Этим 
занимались или начальник штаба, или я — старший адъютант Ге-
нерального штаба. Шифры хранились в сейфе начальника штаба. 
В данном случае они были у меня, как замещающего начальни-
ка штаба. Телеграмма из штаба корпуса была короткой, и через 
20 минут передо мной лежал ее текст. Экипаж стоял у ворот моей 
избы, и я, проверив еще раз правильность расшифрованного тек-
ста, отправился на скаковое поле, приказав ехать рысью, чтобы 
скорее попасть туда. Телеграмма действительно оказалась корот-
кой по числу слов, но содержание се было чрезвычайно важно: 
она гласила, что по высочайшему повелению 13 июля объявляется 
первым днем подготовительного к войне периода. Войскам прика-
зывалось немедленно следовать на свои зимние квартиры. Когда я 
вначале пятого приехал на скачки и поднялся на судейскую вышку, 
где находился Новиков и все командиры полков, первый заезд уже 
стоял на старте. Первым моим желанием было остановить скачки, 
но потом я решил дать проскакать первому заезду, чтобы не соз-
давать паники. Так и сделал. Зрители и не подозревали, что это 
последние скачки, что в том же 1914 г. на этом поле будет литься 
кровь, а не греметь музыка и веселье.

Когда закончился первый заезд, я подошел к начальнику диви-
зии и попросил его спуститься со мной с вышки, чтобы доложить 
ему очень важную телеграмму. Прочитав Новикову, полученную 
телеграмму, я высказал соображение, что надо закончить скачки, 
собрать командиров полков и передать им содержание телеграммы 
с тем, чтобы сегодня же, 13 июля, в ночь полки выступили на свои 
постоянные квартиры. Полкам предстояло сделать, около 140 кило-
метров. Необходимо было торопиться, чтобы вовремя прибыть на 
границу. Возбужденный полученным известием, начальник диви-
зии громогласно с судейской вышки объявил о подготовительном 
к войне периоде, хотя здесь присутствовали и семьи офицеров, и 
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приглашённые гражданские лица. Новиков в обычном в таких слу-
чаях тоне произнес речь о защите веры, царя и отечества. Мне была 
наука на будущее, как нужно сохранять секреты даже от своего на-
чальства. Загремело «ура», музыка затирала гимн, и поле быстро 
опустело. Командиры полков тут же собрались, и в присутствии 
Новикова я условился с ними о часе выступления, маршруте дви-
жения, поддержании связи во время похода, напомнил им о необ-
ходимости скорейшего ознакомления с боевой задачей дивизии.

Опыт русско-японской войны нас кое чему научил. Не верилось, 
что война начнется с дипломатических тонкостей, а поэтому было 
приказано полкам двигаться с мерами охранения. Отдав распоря-
жения, мы разъехались по своим местам.

Хотя присланные ранее указания о мерах, проводимых во вре-
мя подготовительною к войне периода, были общими, командир 
корпуса обещал выслать подробные указания дополнительно.

Одно было несомненно: нужно эвакуировать семьи офицеров в 
глубь страны. Доложив об этом начальнику дивизии и получив его 
согласие, я тотчас же разослал распоряжения полкам, а из штаба 
дивизии командировал в Ченстохов второго старшего адъютанта 
с пассажирским поездом, чтобы вывезти семьи офицеров. Штаб 
дивизии начал укладываться для возвращения в Ченстохов.

На рассвете 14 июля я получил донесения от всех полков и 
23-й конной батареи о выступлении. Предполагалось, что, делая 
ускоренные переходы, к вечеру 16 июля все части будут на своих 
местах, а 2-я бригада дивизии, за исключением одной сотни каза-
ков, в районе Ченстохова. Из-за задержки с подачей вагонов штаб 
дивизии смог лишь в ночь на 15 июля тронуться по железной до-
роге от Скерпевиц на Ченстохов, куда и прибыл к вечеру 15 июля.

Зная, что Ченстохов остался на лето без войск, я предложил 
начальнику дивизии ускорить марш 2-й бригады дивизии к Чен-
стохову с тем, чтобы последние 100 верст были пройдены в одни 
сутки. Новиков согласился и послал соответствующее распоряже-
ние командиру 2-й бригады.

Вечером 15 июля штаб 14-й кавалерийской дивизии прибыл 
в Ченстохов. Город не чувствовал, что над ним сгущаются тучи. 
В наиболее осведомленных банкирских кругах не допускали даже 
мысли о возникновении войны. На худой конец, предполагали они, 
если даже дойдет до мобилизации, то стороны постоят одна про-
тив другой, и все закончится соглашением, как это было в 1912 г. 
Я не разделял этой точки зрения и считал, что дело идет к войне. 
В Ченстохове оставалась лишь небольшая команда в 100 человек 
при офицере, которая несла караулы по охране казарм полка. Ре-
альной силой в руках штаба дивизии была только конно-саперная 
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команда, прибывшая с ним. Поэтому из нее, впредь до прибытия 
2-й бригады, я выслал два унтер-офицерских разъезда: один к стан-
ции Гербы, а второй к югу, к деревне Конописка, чтобы вовремя 
получить сведения о неожиданном нападении немцев на погра-
ничников.

Из города постепенно уезжали русские гражданские чиновники 
с семьями, банк вывозил ценности, эвакуировались офицерские 
семьи 14-й дивизии, 7-го стрелкового полка и пограничников. По-
этому странно ныне читать в воспоминаниях бывшего начальника 
штаба германского ландверного корпуса Гайе, который после Секта 
был даже командующим рейхсвером, что когда штаб германско-
го корпуса 31 июля вошел в Ченстохов и разместился в отделе-
нии Государственного банка, то нашел там брошенные чернила, 
карандаши, бумагу и даже стенной календарь, обозначавший дату 
11 июля 1914 г. Вот эта дата и должна бы навести Гайе на мысль, 
что еще 11 июля банк увозил ценности, т. е. ранее фактически объ-
явленного подготовительною к войне периода. Но ничего не по-
делаешь, германские историки твердо усвоили правило Мольтке: 
в исторических трудах «писать правду, но не всю правду». Этому 
и следовал Гайе.

Сделав последний переход в 100 километров, 2-я бригада 
с 23-й конной батареей утром 16 июля подошла к Ченстохову.

В отношении казаков нужно отметить, что они появились в трех 
местах: в Бендзине команды грузили имущество и отправляли в 
Ченстохов; в Ченстохове стояло пять сотен казаков, а шестая сотня 

Илл. № 36. Б. М. Шапошников на фронте среди солдат. 1914 г.
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еще до выхода на специальный кавалерийский сбор была выде-
лена в помощь полиции в Серадзе для поимки уголовной бан-
ды. Поэтому у германской агентуры создавалось впечатление об 
увеличении казачьих частей на левом берегу Вислы; германское 
командование ожидало налета русской конницы на Силезию и 
Познань, чтобы расстроить мобилизацию германской армии. Сот-
не казаков, отправленной в Серадзь, было послано приказание 
идти на присоединение к полку. Начальник штаба округа преду-
предил начальника 14-й дивизии о необходимости принять меры 
предосторожности на случай внезапного нападения противника. 
Это фактически уже было сделано. В тот же день были получены 
и дополнительные указания из штаба 14-го корпуса о мероприя-
тиях, проводимых в подготовительный к войне период. Но дальше 
указаний о пополнении возимых запасов, перековке лошадей и 
подмазывания обоза они не шли.

Между тем стоявшей на границе дивизии был дорог каждый 
час. Поэтому я предложил начальнику дивизии объявить об отмо-
билизации ее частей. Произносивший громовые речи на Радугском 
поле, Новиков замялся и спросил, не сделает ли на нас насчет конт-
роль, если мобилизации не будет. Я успокоил его, что все сойдет 
благополучно, и получил разрешение.

Вечером 16 июля послал полкам распоряжение о начале с 
17 июля общей мобилизации дивизии. В Петркув был командиро-
ван второй старший адъютант для мобилизации обозов 2-го разряда 
частей дивизии. Таким образом, не уведомляя начальство, 14-я кава-
лерийская дивизия с утра 17 июля еще до объявления общей моби-
лизации фактически к ней приступила. Зевать не приходилось!

Илл. № 37. Подполковник Б. М. Шапошников в оперативном отделе 
Юго-Западного фронта. Первая мировая война



40

Семьи офицеров уже выехали из Ченстохова. Я поселился в 
штабе, а свою квартиру, расположенную недалеко от него, предо-
ставил Новикову, чтобы в случае тревоги он мог быстро явиться в 
штаб. К утру 17 июля в Ченстохов начали прибывать из лагерей 
эшелоны 7-го стрелкового полка. В тот же день в штабе было по-
лучено донесение о прибытии 14-го драгунского полка в Калиш, 
а 14-го уланского полка в Кельце и Пиньчув. 17 июля все части 
дивизия, за исключением обозов 2-го разряда в Петркуве, были 
отмобилизованы. Вечером этого дня начальник 14-й кавалерий-
ской дивизии, как начальник Ченстоховского гарнизона, полу-
чил телеграмму об общей мобилизации, первым днем которой 
определялось 18 июля. На следующий день началась мобилизация 
в 7-м стрелковом полку и на Ченстоховском сборном пункте.

18 июля кончилась моя работа в качестве исполняющего долж-
ность начальника штаба дивизии. Из штаба округа на эту долж-
ность приехал штаб-офицер для поручений полковник Генераль-
ного штаба В. Н. Дрейер <…>»

Шапошников Б. М. Воспоминания о службе. 
Москва : Вече, 2014. С. 245—249.

№ 2 
1914 г. — Из воспоминаний акцизного чиновника 

К. Н. Теплоухова о начале Первой мировой войны
Год с большими событиями в нашей семье и с еще большими 

в государстве. <…>
15 июля пришла телеграмма о войне с Германией — объявлена 

мобилизация <…>
Война, как всегда бывает, разразилась для публики неожиданно. 

В газетах были предположения и догадки, которые то разгорались, 
делались тревожные, потом стихали, — мы уже привыкли к таким 
колебаниям. Кроме того, не переварили еще войны с Японией.

Повод для войны — тоже как всегда — самый пустой, — дей-
ствительные причины выяснятся потом.

Первые дни я немного тревожился, — России и Франции вое-
вать с Германией, Австрией, и возможно, — Италией, — тяжело, 
но, когда пришло известие, что к нам присоединилась и Англия, 
которую я высоко ценю, а с той стороны Италия двусмысленно 
молчит, — успокоился, — победа — может быть не скоро — будет 
на нашей стороне.
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Мобилизация шла успешно, скоро все пустующие теперь учеб-
ные заведения, не говоря уже о казармах, были заполнены при-
званными, на улицах — толпы мобилизованных …

Пришла телеграмма о закрытии всех казенных винных складов, 
пивных, рейнских погребов <…>

Закрылся и завод Обердорфера в Миассе, его, как немецкого 
подданного, — по примеру Германии — в числе других немцев 
отправили в концентрационный лагерь. <…>

Илл. № 38. Семья К. Н. Теплоухова. 1905—1906 гг.
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С фронта начали поступать сведения о военных действиях, ко-
нечно, в известной обработке <…>

Судя по началу, война будет тяжелая и продолжительная, поэ-
тому раненых в первых сражениях начали отправлять для лечения 
в глубокий тыл. Пришла первая партия в Челябинск, ожидались 
и другие. <…>

Теплоухов К. Н. Челябинские хроники: 1899—1924 гг. 
Челябинск, 2001. С. 236, 241—243.

№ 3 
3 июля 1914 г. — Отношение Челябинской 

городской управы Челябинскому уездному исправнику 
о расквартировании воинов запаса 

и об отводе помещения под сборный пункт
Секретно

Его высокородию
Господину челябинскому уездному исправнику.

Вследствие отношения от 1 июля с.г . за № 6, городская управа 
честь имеет при сем препроводить вашему высокородию копию 
ведомости расквартирования в период мобилизации чинов запаса 
и лошадей, касающейся да отвода помещений под сборный пункт 
Челябинского уезда.

При этом городская управа сообщает, что для размещения за-
пасных нижних чинов могут быть отведены здания городских на-
чальных училищ, а именно: В I части г. Челябинска — а) 1-е мужское 
училище, на углу Степной и Никольской улиц, б) 1-е женское по 
Степной улице, в) 4-е мужское училище на Восточном бульваре, 
г)  5-е  женское училище на мельнице бывшей Петрова и Полякова. 
В 3 ч. а) 3-е мужское училище на Уфимской улице, б) 1-е смешанное 
училище на выезде из города по Уфимской улице, в) 3-е женское 
училище по Ивановской улице, и г) 4-е женское училище по Ива-
новской улице в доме бывшего Детского приюта.

Для запасных 196-го пехотного Инсарского полка во 2 части 
г. Челябинска: а 2-е мужское училище на углу Преображенской и 
Уральской улиц, б) 2-е женское училище по Северному бульвару, 
в) 5-е мужское училище по Екатеринбургской улице; в 4 части 
а) 2-е смешанные училище в Пригородной слободе.

Член управы подпись
Делопроизводитель подпись

ОГАЧО. Ф. И-3. Оп. 1. Д. 1037. Л. 313. 
Подлинник. Машинопись
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№ 4 
18 июля 1914 г. — Из рапорта управителя 

Бакальскими рудниками Суворова горному 
начальнику Златоустовского горного округа 

Н. Н. Приемскому о влиянии мобилизации рабочих 
на работу рудников

Такая значительная убыль рабочего люда крайне отразилась на 
всем ходе работ и сократила очень производительность <…> Завтра 
19 июля, день проводов, так что несомненно, работ не будет.

Управитель Суворов
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2359. Л. 51. 

Подлинник. Машинопись

Илл. № 39. Саткинский завод. Проводы добровольцев. 1914 г.
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№ 5 
20 июля 1914 г. — Из рапорта управителя 
Саткинского завода горному начальнику 

Златоустовского горного округа Н. Н. Приемскому 
о мобилизации рабочих завода

<…> Мобилизовано 116 человек <…> доменного цеху — 26, сна-
рядного — 12, чугунолитейного — 4, пудлингового — 20, кузнеч-
ного — 7, поденному — 14, столярного — 2, куренного — 21, бух-
галтерия, канцелярия, госпиталь — 10.

Управитель
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2359. Л. 28. 

Подлинник. Машинопись.

Илл. № 40. Саткинский завод. Проводы добровольцев. 
Вид от станции. 1914 г.
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Илл. № 41. Манифест императора Николая II населению России 
в связи с началом войны. 20 июля 1914 г.
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№ 6 
20 июля 1914 г. — Манифест императора Николая II 

о начале войны
БОЖЬЕЮ МИЛОСТЬЮ,

МЫ, НИКОЛАЙ ВТОРОЙ,
Император и Самодержец,

ВСЕРОССИЙСКИЙ,
ЦАРЬ ПОЛЬСКИЙ, ВЕЛИКИЙ КНЯЗЬ ФИНЛЯНДСКИЙ,

И ПРОЧАЯ, И ПРОЧАЯ, И ПРОЧАЯ.
Объявляем всем верным НАШИМ подданным:

Следуя историческим своим заветам, Россия, единая по вере и 
крови с славянскими народами, никогда не взирала на их судьбу 
безучастно. С полным единодушием и особою силою пробудились 
братские чувства русского народа к славянам в последние дни, ког-
да Австро-Венгрия предъявила Сербии заведомо неприемлемые 
для державного государства требования.

Презрев уступчивый и миролюбивый ответ, Австрия поспешно 
перешла в вооруженное нападение, открыв бомбардировку безза-
щитного Белгорода.

Вынужденные, в силу создавшихся условий, принять необхо-
димые меры предосторожности, Мы Повелели привести армию 
и флот на военное положение, но, дорожа кровью и достоянием 
НАШИХ подданных, прилагали все усилия к мирному исходу на-
чавшихся переговоров.

Среди дружественных сношений, союзная Австрии Германия, во-
преки НАШИМ надеждам на вековое доброе соседство и не внемля 
заверению НАШЕМУ, что принятые меры отнюдь не имеют враж-
дебных ей целей, стала домогаться немедленной их отмены и, встре-
тив отказ в этом требовании, внезапно объявила России войну.

Ныне предстоит уже не заступаться только за несправедливо 
обиженную, родственную НАМ страну, но оградить честь, досто-
инство, целость России и положение ее среди Великих Держав Мы 
непоколебимо верим, что на защиту Русской Земли дружно и са-
моотверженно встанут все верные НАШИ подданные.

В грозный час испытания да будут забыты внутренние распри. 
Да укрепится еще теснее единение ЦАРЯ с ЕГО народом и да отраз-
ит Россия, поднявшаяся, как один человек, дерзкий натиск врага.

С глубокою верою в правоту НАШЕГО дела и смиренным упо-
ванием на Всемогущий Промысел Мы молитвенно призываем на 
Святую Русь и доблестные войска НАШИ Божье благословение.

Дан в Санкт-Петербурге, в двадцатый день июля в лето от Рож-
дества Христова тысяча девятьсот четырнадцатое, Царствование 
же Нашего в двадцатое.
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На подлинном Собственною ЕГО ИМПЕРАТОРСКОГО 
ВЕЛИЧЕСТВА рукою подписано:

«НИКОЛАЙ».
АЗГО. Ф. И-41. Оп. 1. Д. 77. 

Типографский экз.

№ 7 
21 июля 1914 г. — Записка управителя 

Златоустовского завода военно-санитарному 
инспектору Казанского военного округа

В Златоустовском горном округе с четырех заводов взяты все 
четыре врача, заведующие госпиталями, отсутствие которых ставит 
заводы в безвыходное положение, почему прошу призванного по 
мобилизации, но не получившего еще назначение врача горно-
заводского Златоустовского госпиталя лекаря Симанова за заменою 
его <…> оставить при местных войсках в Златоусте, где бы он мог 
исполнять обязанность военного и горнозаводского врача.

Приемский
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2359. Л. 23. 

Копия. Машинопись.

Илл. № 42. Златоуст. Памятник императору Александру II. 
Открытка начала XX в.
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№ 8 
22 июля 1914 г. — Рапорт заведующего Ермоловской 

домной управителю Златоустовского завода  
о недостатке рабочих в связи с мобилизацией

Настоящим считаю необходимым поставить ВАШЕ ВЫСОКОРО-
ДИЕ в известность, что внезапно объявленная мобилизация вырвала 
из кореннаго состава рабочих цеха Ермоловской домны, с ответствен-
ных и в большинстве огнеопасных работ, 25 человек, что составляет 
20 % общаго кореннаго состава, при этом подавляющее большинство 
взятых рабочих принадлежит к категории наиболее опытных.

Общий недостаток рабочих рук, усугубляющийся в данный мо-
мент страдным временем, лишает возможности быстро компенси-
ровать происшедшую убыль, вследствие чего предвижу серьезныя 
затруднения для продолжения работы домны прежним темпом. Счи-
тая, конечно, своим служебным долгом принятие всех зависящих от 
меня мер к возможному урегулированию создавшагося положения, 
я покорнейше прошу ВАШЕ ВЫСОКОРОДИЕ принять изложенное 
во внимание при оценке работы домны в ближайшем будущем.

Заведующий Ермоловской домной подпись
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2363. Л. 273. 

Подлинник. Машинопись. 
Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 

в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 319—320.

Илл. № 43. Златоустовский казенный завод. 
Вид на Ермоловскую доменную печь. Открытка начала XX в.



49

№ 9 
25 июля 1914 г. — Из ходатайства горного начальника 

Златоустовского горного округа Н. Н. Приемского 
и управителя Златоустовского завода Златоустовскому 

уездному воинскому начальнику об освобождении 
от мобилизации мастеров Златоустовского завода 

В. Н. Швецова и М. А. Люндовского
<…> Прапорщики запаса Василий Николаев Швецов и Михаил 

Алексеев Люндовский, призванные на действительную военную 
службу по случаю мобилизации, в настоящее время находится при 
Златоустовском казенном заводе — первый из них в качестве стале-
литейнаго мастера по отливке снарядной стали и по отливке стали 
для холоднаго оружия и шанцеваго инструмента, а второй масте-
ром по плавке чугуна, исключительно почти идущаго на передел 
в снарядную ответственную сталь; усиленная производительность 
домны, каковую особенно в настоящее военное время сократить 
абсолютно невозможно <…> Прапорщик Люндовский является 
следующим по ответственности за заведующим лицом, на него в 
случае отсутствия заведующаго возлагаются обязанности послед-
няго. Поэтому в случае ухода Люндовскаго может наступить такое 
положение, что высший технический и административный персо-
нал цеха в случае болезни заведующаго или отлучек последняго 
по делам службы будет ослаблен <…> доменный цех не выполнит 
своего назначения <…> не признаете ли возможным освободить 
Швецова и Люндовскаго от призыва <…> как лиц, необходимых для 
завода при отливке стали и чугуна <…> или прикомандировать их 
к Златоустовскому заводу.

Горный начальник подпись
Управитель подпись 

АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1360. Л. 483 — 483 об. 
Подлинник. Машинопись.



50

Илл. № 44. Манифест императора Николая II населению России 
в связи с началом войны. 26 июля 1914 г.
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№ 10 
28 июля 1914 г. — Из журнала 

Челябинской городской думы об ассигновании средств 
на проводы Инсарского полка

Городской голова доложил, что горожане готовятся к органи-
зации торжественных проводов Инсарскаго полка и с этой целью 
собирают пожертвования. Всего собрано около 500 руб. Но для 
того, чтобы устроить соответствующие проводы, необходимо около 
1200 руб., как было предложено на частном совещании управы, 
совместно с лицами, принимавшими в этих проводах деятельное 
участие. Деньги предположено употребить на покупку иконы для 
полка (около 200 руб.) и на раздачу нижним чинам по 25 коп. на 
человека (1000 руб.).

Докладывая об этом, городской голова предложил думе, со 
своей стороны, ассигновать 500 руб. В виду того, что возражений 
не последовало, городской голова поставил предложение свое на 
закрытую баллотировку.

В результате оказалось, что за ассигнование (направо) было 
19 шаров, против — ни одного.

Подношение иконы поручено городскому голове. Вопрос о про-
грамме чествования поручено разработать управе совместно с дру-
гими лицами, принимающими в этом деятельное участие.

Верно: Член городской управы
ОГАЧО. Ф. И-3. Оп. 1. Д. 1166. Л. 12. 

Копия. Машинопись. 
Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 

в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 320.

№ 11 
9 августа 1914 г. — Из журнального определения 
Челябинской городской думы о рассмотрении 

вопросов, связанных с началом военных действий 
Заседание состоялось под председательством городского головы, 

в присутствии 13 гласных думы. 
Объявив заседание открытым, городской голова доложил, что 

настоящее чрезвычайное собрание думы созвано вследствие теле-
граммы его превосходительства, господина оренбургского губер-
натора и, на основании ст. 70 Городского Положения, признается 
действительным при всяком числе главных.
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После сего, оглашены заявления гласных А. С. Бухарина, не мо-
гущего быть на настоящем собрании по семейным обстоятельствам 
и Ф. К. Федотова, слагающего с себя с сего числа звание гласного 
думы.

Городская дума постановила: причину неявки господина Буха-
рина признать уважительной, а господина Федотова считать вы-
бывшим из состава думы. 

Засим были прочтены, одобрены и подписаны господами глас-
ными журналы экстренного заседания думы на 28 июля 1914 г. 

Далее, городской голова объявил думе, что постановление ее на 
28 июля сего года о чествовании Инсарского полка по случаю от-
бытия его из г. Челябинска и поднесения иконы городской управой 
заполнено. Кроме этого, городской голова доложил что 10 сего 
августа в 11 час. дня им приглашаются жители г. Челябинска на мо-
лебствие, имеющее быть на Южной площади, позади городского 
сада, о даровании победы российскому воинству и для поднесения 
от города иконы Челябинскому полку.

Сообщение городского головы принято думою к сведению.
Коснувшись предложения городского головы об организации 

городского Центрального комитета по оказанию помощи семей-
ствам запасных, господа гласные, обсудив это предложение, приш-
ли к заключению, что этот комитет не нужен и его вполне заменит 
организуемое городское попечительство.

Городской голова предлагает утвердить избрание попечителей 
для городского попечительства, намеченных в частном совещании 
гласных в июле месяце и работающих ныне, совместно с городской 
управой, в деле обследования семейств запасных. 

Илл. № 45. Челябинск. Молебен о даровании победы русскому оружию. 
1 августа 1914 г.
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В составе этого попечительства единогласно избраны лица, ука-
занные в прилагаемых при сем баллотировочных листах. 

Городская дума определила: организовать при городской управе 
городское попечительство из четырёх участников, по числу поли-
цейских частей, в составе избранных по участкам лиц, под председа-
тельством городского головы, а в случае его отлучки или болезни, его 
заместителя по службе. Поручить попечительству, кроме обследо-
вания семейств лиц, призванных на действительную службу в ряды 
войск из запаса и ополчения, принимать и распределять между 
семьями поступающие в попечительства частные пожертвования, 
снабдив попечителей в удостоверение их звания, открытыми ме-
стами на бланках и за печатью городской управы. В общем попечи-
тельство должно руководствоваться утвержденной Министерством 
Внутренних Дел инструкцией о порядке выполнения возлагаемых на 
попечительство обязанностей по призрению семейств нижних воин-
ских чинов в военное время. При этом дума высказывает искренние 
пожелание, чтобы существующий ныне в городе комитет по сбору 
пожертвований для оказания помощи семействам лиц, призванных 
на военную службу и городское попечительство работали совместно, 
идя в дела оказания помощи указанным семействам рука об руку. 
При этом городской голова довел до сведения думы, что обследова-
ние семейств запасных и ополченцев со стороны города заканчива-
ется и уже выдается от города обследованным семействам пособие 
из частных пожертвований и ассигнованных городом средств. 

Городской голова доложил думе полученные им телеграммы 
от господина оренбургского губернатора от 4 сего августа (копия 
с телеграмм при сем прилагаются) и просил господ гласных войти 
в обсуждение предложений его превосходительства.

По обсуждении телеграмм, городская дума единогласно опреде-
лила:

1) предложение об оберегании общественных средств от расхо-
дов, могущих быть отложенными до окончания войны для указан-
ных его превосходительством целей принять к сведению и непре-
менному исполнению; 2) на оказание помощи семействам нижних 
чинов, призванных ныне в ряды войск, ассигновать из имеющегося 
налицо капитала на выдачу пособия сиротам воинов, погибших в 
войну с Японией, в размере 8818 руб. 59 коп. (к 1 января 1915 г.) — в 
распоряжение городского попечительства 5000 руб. на обеспечение 
семейств лиц, призванных ныне на военную службу и 3500 руб. 
ассигновать в распоряжение городской управы на содержание 
и лечение раненых воинов и для этой же надобности еще ассиг-
новать безвозвратно 4000 руб. из городского запасного капитала; 
3) предоставить в городской больницы до помещения раненых 
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воинских чинов 40 кроватей; 4) наблюдение за санитарным состоя-
нием города возложить на заведующего ныне городской амбула-
торией врача Коган. 

В заключение господами гласными было выражено пожелание, 
чтобы все казенные винные лавки и пивные в городе Челябинске, в 
виду настоящих военных обстоятельств и тревожного времени не 
открывались до 1 января 1915 г. По мнению гласных мэра это необ-
ходимо потому, что с открытием винных лавок и пивных в городе 
не будет того спокойствия, какое наблюдается ними при закрытии 
указанных заведений, а особенно если принять во внимание, что в 
Челябинске по обывательским квартирам расквартированы на бо-
лее или менее продолжительное время запасные воинские части. 

Городской голова доложил, что им 8 августа сего года было со-
звано совещание в лице состава городской управы и представите-
лей местных торговых фирм для выяснения имеющихся в Челя-
бинске необходимых продовольственных припасов для населения, 
совещание постановило обратиться в Самарский и Сибирский по-
районные комитеты с ходатайством о высылке городской управе 
разрешительных привозных свидетельств для доставки в Челябинск 
керосина, нефти, спичек, сахара, дров и соли. 

Постановление это им приведено в исполнение. 
Сообщение городского головы принято думою к сведению.
После сего городской голова объявил чрезвычайное собрание 

думы закрытым. 
Подлинное за надлежащим подписом.
Верно: Городской голова подпись
Сверял: Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 196. Л. 234 — 235 об. 
Копия. Машинопись.

№ 12 
9 августа 1914 г. — Предписание оренбургского 

губернатора Н. А. Сухомлинова городскому голове 
Челябинска В. А. Семеину 

о помощи семьям мобилизованных
Насущнейшей нуждой переживаемого времени является обе-

спечение семей запасных и ратников ополчения, призванных на 
военную службу хотя по закону 25 июня 1912 г. упомянутым се-
мьям обеспечено пособие из казны в определенном размере, одна-
ко этим не исчерпываются разнообразные нужды, которые могут 
встретить семьи призванных на войну в особенности в городах, где 
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неизбежно в ближайшее время возникает вопрос об обеспечении 
этих семей кровом, отоплением и одеждой, не говоря уже о других 
видах помощи как-то призрении детей оставшихся без призора 
старших охраны имущества и т. д. обращая на указанное обстоя-
тельство Ваше внимание не сомневаясь в готовности содействовать 
к облегчению населению тягость войны прошу внести вопрос об 
участии города в призрении семейств лиц призванных на войну на 
рассмотрение чрезвычайного собрания городской думы при этом 
я не могу не отметить что если бы городское управление при вы-
полнении означенной задачи оказалось при наличном составе их 
не в состоянии ее выполнить, то надлежит использовать предо-
ставленные Городовым Положением права приглашать для этой 
цели отдельных лиц а равно образовывать комитеты и комиссии 
и особенно участковые попечительства на указанных в циркуляре 
министерства от 3 марта 1899 г. за № 8, или других основаниях о 
состоявшемся постановлении городской думы и принятых мерах 
прошу уведомить. 

Губернатор Сухомлинов
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 196. Л. 236 — 236 об. 

Копия. Машинопись.

№ 13 
14 августа 1914 г. — Предложение 

оренбургского губернатора Н. А. Сухомлинова 
челябинскому городскому голове В. А. Семеину 

о сокращении городских расходов
Министр Внутренних Дел циркуляром от 31 июля сего года 

за № 34/7861 уведомил Господина Губернатора, что наступившие 
чрезвычайные обстоятельства военного времени вызывают необ-
ходимость всемирного оберегание наличных средств как государ-
ственных, так и общественных от тех расходов, которые без особого 
ущерба для дела могли бы быть отложены до окончания войны. 
Такое направление финансовой политики данного момента дает 
возможность все свободные средства направлять на достижение 
единой задачи, ставшей перед государством — победить врагов. 
И если государственные средства направляются ныне на развитие 
боевой помощи, обеспечение армии всем необходимым и на про-
довольствие семейств нижних чинов, призванных под знамена, то 
за счет общественных средств и частных пожертвований могли бы 
быть удовлетворены все остальные местные потребности военного 
времени, как-то: отопление и освещение жилищ участников вой-
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ны, одеяние семейств их, призрение немощных членов семейств, 
ограждения их имуществ от ущерба, уход за ранеными и оказание 
им медицинской помощи. Наряду с этим могла бы быть проявлена 
и забота о развитии общих санитарных мер для предохранения 
густо населенных пунктов от инфекционных заболеваний, обычно 
являющихся неизбежными спутниками войны, а также мер, на-
правленных к удержанию цен на предметы продовольствия первой 
необходимости по возможности на нормальном уровне.

Все эти, другие и подобные им мероприятия, осуществление 
коих связано с чрезвычайно большими затратами, принуждают 
Министерство Внутренних Дел обратить внимание городских об-
щественных управлений на необходимость устранения из бюдже-
тов текущего (1914) и следующего (1915) годов всех тех расходов, 
которые не являются особо настоятельными. Такое сокращение 
расходов обуславливается и создавшимся ныне значительным огра-
ничением возможности пользоваться кредитом.

В виду изложенного и памятуя, что с благополучным заверше-
нием войны будет обеспечено широкое процветание экономиче-
ской страны, которая сторицей вернет затраты, произведенные 
на нужды военного времени, министр, считает своим долгом не-
медленно подвергнуть вопрос о сокращении расходов на местные 
нужды всестороннему обсуждению городских дум и собраний 
уполномоченных и всех остальных органов, заменяющих город-
ские общественные управления, с целью исключения из текущих 
смет всех тех расходов, без коих возможно было бы обойтись, не 
причиняя особого ущерба делу удовлетворение местных насущных 
потребностей.

Наряду с этим необходимо подвергнуть к обсуждению орга-
нов городского общественного управления вопрос о подвозе на 
местные рынки предметов продовольствия первой необходимости 
(хлеб, мясо, соль и т. п.) а также дров, угля и керосина и о при-
нятии мер к ограждению населения от чрезмерного поднятия цен 
на эти предметы.

Все эти последние вопросы министр считает полезным подвер-
гнуть предварительному обсуждению в совещании при участии пред-
ставителей местных биржевых комитетов и торговых организаций.

Сообщая о сим, его превосходительство, господин оренбургский 
губернатор просит городского голову означенный циркуляр доло-
жить незамедлительно городской думе и о всех принятых город-
ским управлением мерах просит сейчас же уведомить его.

По обсуждению доложенного циркуляра за № 34/7861 и по рас-
смотрении расходной сметы по городу Челябинску на 1914 год, 
городская дума определила:
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1. Поручить городскому голове донести его превосходительству 
господину оренбургскому губернатору, что таких расходов, кото-
рые могли бы быть вообще отложены из расходной сметы текущего 
года, до окончания войны не предвидится.

2. Поручить городской управе предложение его превосходи-
тельства господина оренбургского губернатора иметь в виду при 
составлении сметы доходов и расходов гор. Челябинска на 1915 г., 
но если представится какая-либо возможность сократить те или 
другие расходы по текущей смете, то городской управе предлага-
ется это принять к непременному исполнению, употребляя остатки 
от расходов на местные потребности военного времени.

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 196. Л. 262 — 263 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 14 
18, 20 августа 1914 г. — Из предписания 

оренбургского губернатора Н. А. Сухомлинова 
и сообщения начальнику Оренбургского губернского 

жандармского управления Г. П. Бабичу о полетах 
неопознанных аэропланов над территорией губернии

<…> как видно из полученных мною сведений, 7 сего августа в 
районе Троицкого уезда, по направлению от станции Уржумка 
на Александровскую сопку Уфимской губернии пролетел один 
аэроплан, осветивший местность прожектором. В ночь на 10 сего 
августа над городом Шадринском Пермской губернии появился 
аэроплан и полетел по направлению к Челябинску, и, по расска-
зам башкир Челябинского уезда на принадлежвших им покосах 
останавливались четыре аэроплана.

<…> 30 июля ехавший с мельницы казак Большаковского по-
селка Кундравинской станицы Троицкого уезда Димитрий Хардин 
заметил в двух верстах от поселка, в лесу на поляне, аэроплан и 
сидевших на нем двух человек. Когда хардин подъехал к аэропану 
приблизительно сажень на 50, то авиаторы, заметив его, поднялись 
и полетели по направлению Кочкарских приисков и г. Троицка. 
По объяснению Хардина, аэроплан был обтянут синей материей и 
на нем был огонь, но приметы авиаторов он не имел возможности 
рассмотреть, так как было уже около 10 часов вечера.

6 сего августа, около 10 часов вечера по петербургскому вре-
мени, начальник разъезда Аджатар Самаро-Златоустовской же-
лезной дороги, находящегося в районе Троицкого уезда, увидел 
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Илл. № 46. Сообщение начальника Оренбургского губернского жандармско-
го управления Г. П. Бабича о факте полета неопознанных аэропланов 

над территорией Оренбургской губернии. 20 августа 1914 г.
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падающий сверху сноп белых лучей, причем никакого шума не 
было слышно, а также не было заметно движущегося предмета. 
Вскоре с восточной стороны было замешано освещение разъезда 
прожектором, а затем по направлению к станции Чебаркуль той 
же дороги появились красный, синий и белый огни, которые ми-
нут через 20 скрылись. означенное явление наблюдалось в бинокль 
ехавшими по железной дороге в воинском поезде офицерами.

14 сего августа троицким уездным исправником получена от 
екатеринбургского уездного исправника телеграмма о том, что по 
направлению от станции Миасс Самаро-Златоустовской железной 
дороги, через Карабаш и Кыштым Екатеринбургского уезда, про-
летел аэроплан системы «Блерио».

Губернатор генерал-лейтент подпись
Правитель канцелярии подпись

ГАОО. Ф. 21. Оп. 3. Д. 66. Л. 150 — 151 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 15 
20 августа 1914 г. — Журнал Челябинской городской 

управы о сдаче в аренду городских витрин 
и публикационных столбов

Журнал следующего содержания: челябинские мещане Кон-
стантин Поликарпович Ильиных, Аполлон Александрович Хох-
лов и Семен Васильевич Ильиных обратились в городскую управу 
с прошением о сдаче ими, как бывшим арендаторам, в течение 
1913—1914 гг. городских витрин и публикационных столбов, в арен-
ду указанного предприятия на новый срок, считая таковой с 20  ав-
густа 1914 г. по 16 июля 1917 г., с платою по 1500 руб. в год.

В виду того, что М. А. Бреслину, оставившему за собой (за 
1800 руб. в год) на торгах 1 июля сего 1914 г. названных витрин, 
было отказано от этой аренды согласно журнала городской управы 
на 11 августа сего года, как неисправному арендатору, городская 
управа постановила: сдать в аренду городские витрины и публика-
ционные столбы просителям: Константину Поликарповичу Ильи-
ных, Аполлону Александровичу Хохлову и Семену Васильевичу 
Ильиных на новый срок с 20 августа сего года по 16 июля 1917 г. 
с платою по 1500 руб. в год. 

Настоящий журнал будет иметь силу по утверждении его го-
родской думою.
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Засим было доложено заявление указанных выше лиц, хода-
тайствующих о назначении платы за витрины и публикационные 
столбы на время военных действий в 1000 рублей.

При обсуждении настоящего вопроса, господами гласными было 
высказано согласие на сдачу витрин и публикационной столбов 
просителям по 1500 руб. в год, причем на время военных действий 
арендную плату с них взимать из расчета по 1000 руб. в год, в виду 
сокращения расклейки театральных афиш, коммерческих и т. п. 
объявлений.

Городская дума определила: городские витрины и публикаци-
онные столбы для расклейки афиш и всякого рода объявлений в 
городе Челябинске и городских слободах: Пригородной, Дешевой, 
Сибирской и Заречной в арендное содержание, срокам с 20 августа 
1914 г. по 16 июля 1917 г. Челябинским мещанам: Константину 
Поликарповичу Ильиных, Аполлону Александровичу Хохлову и 
Семену Васильевичу Ильиных (согласно кондиций, утвержденных 
городской думой 30 января 1914 г.) за арендную плату в доход горо-
да по одной тысяче пятисот (1500) рублей в год, причем на время 
военных действий арендную плату взимать с них из расчета по 
одной тысяче (1000) рублей в год.

При этом дума высказала пожелание, чтобы витрины и пу-
бликационные столбы были приведены средствами арендаторов 
в приличное состояние и во всё время аренды содержат в полной 
исправности.

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 196. Л. 261—262. 
Подлинник. Машинопись.

№ 16 
20 августа 1914 г. — Журнал Челябинской 

городской управы о возложении обязанностей 
городского санитарного врача 

на заведующего городской амбулаторией Н. С. Коган
Согласно определения городской думы от 9 августа сего года на-

блюдение за санитарным состоянием города Челябинска возложено 
на заведующего ныне городской амбулаторией врача Коган.

Посему, возлагая на врача Коган временно обязанности город-
ского санитарного врача, городская управа постановила: 1) прекра-
тить с 15 августа сего года по смете амбулатории выдачу господину 
Коган жалованья по должности амбулаторного врача и произво-
дить таковое ему с указанного числа по городской земской смете 
1914 г. из оклада 1800 руб. в год впредь до приглашения постоян-
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ного врача; 2) пригласить дезинфектора из оклада 360 руб. в год; 
3) пригласить фельдшера, с возложением на него письмоводства 
по санитарной части, с окладом 600 руб. в год; 4) расходы по со-
держанию дезинфектора и фельдшера отнести на остатки по со-
держанию санитарного врача и 5) городского сторожа-санитара, 
лошадь для санитарных надобностей и сторожей при городских 
свалках навоза и прочего передать в распоряжение временного са-
нитарного врача господина Коган.

Настоящий журнал доложить для утверждения думы в очеред-
ное заседание ее 27 августа 1914 г.

Управы о дне выборов гласных в городскую думу на текущее 
четырехлетие одобрить и принять и 2) выборы гласных в думу про-
извести записками согласно ст. 47 Городового положения по про-
должении 1906 г. и 3) поручить господам гласным городской думы 
Ф. А. Баженову, В. П. Туркину, П. Ф. Туркину, М. Н. Крашенникову 
и И. А. Сперанскому выработать правила о порядке избрания за-
писками гласных на текущее четырехлетие и представить эти пра-
вила на одобрение думы в продолжение настоящего заседания. 

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 196. Л. 263 об. — 264. 
Подлинник. Машинопись.

№ 17 
21 августа 1914 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы о состоянии города 
в связи с началом военных действий

Слушали: 1) Предложение господина оренбургского губерна-
тора от 14 сего августа за № 3627, на имя городского головы в сле-
дующем: министр внутренних дел циркулярно от 31 июля сего 
года за номером 34/7861, уведомил его, что наступившие чрезвы-
чайные обстоятельства военного времени вызывают необходимость 
всемирного оберегания наличных средств как государственных, 
так и общественных от тех расходов которые без особого ущерба 
для дела могли бы быть отложены до окончания войны. Такое на-
правление финансовой политики данного момента дает возмож-
ность все свободные средства направлять на достижение единой 
задачи, ставшей перед государством — победить врагов. И есть 
ли государственные средства направляются ныне на развитие бое-
вой помощью, обеспечение армии всем необходимым и на про-
довольствие семейств нижних чинов, призванных под знамена, то 
за счет общественных средствах и частных пожертвований могли 
бы быть удовлетворены все остальные местные потребности воен-
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ного времени как-то: отопление и освещение жилищ участников 
войны, одеяние семейств их, призрение немощных членов семей-
ства, ограждение их имущества от ущерба, уход за ранеными и 
оказание им медицинской помощи. Наряду с этим, могла бы быть 
проявлена и забота о развитии общих санитарных мер для предо-
хранения густо населенных пунктов от инфекционных заболеваний, 
обычно являющихся неизбежными спутниками войны, а также мер 
направленных к удержанию цен на предметы продовольствия пер-
вой необходимости по возможности на нормальном уровне. Все эти 
и другие подобные им мероприятия, осуществление коих связано с 
чрезвычайно большими затратами, понуждает Министерство Внут-
ренних Дел обратить внимание городских общественных управле-
ний на необходимость устранения из бюджетов текущего (1914) и 
следующего (1915) годов всех расходов, которые не являются осо-
бо настоятельными. Такое сокращение расходов обуславливается 
и создавшимся ныне значительным ограничением возможности 
пользоваться кредитом.

В виду изложенного и памятуя, что с благополучным заверше-
нием войны будет обеспечена широкое процветание экономиче-
ской жизни страны, которая сторицей вернет затраты, произведен-
ные на нужды военного времени, министр считает своим долгом 
незамедлительно подвергнуть вопрос о сокращении расходов на 
местные нужды всестороннему обсуждению городских дум с целью 
исключения из текущих смет всех тех расходов, без коих возможно 
было бы обойтись, не причиняя особого ущерба делу удовлетво-
рения местных насущных потребностей.

Наряду с этим необходимо подвергнуть обсуждению органов го-
родского общественного управления вопрос о подвозе на местные 
рынки предметов продовольствия первой необходимости (хлеб, 
мясо, соль и т. п.), а также дров, угля и керосину и о принятии 
мер к ограждению населения от чрезмерного поднятие цен на эти 
предметы.

Сообщая об этом, просить означенный циркуляр доложить не-
замедлительно городской думе о всех принятых городским управ-
лением мир, сейчас же уведомить его.

2) Предложение господина оренбургского губернатора от 13 сего 
августа за № 3617 на имя городского головы следующего содержа-
ния: прилагая копию служебной телеграммы, просить уведомить 
его о потребного количества предметов первой необходимости для 
населения г. Верхнеуральска, руководствуясь при этом преподан-
ными в телеграмме инструкциями; сведения попросить сообщить 
незамедлительно. Прилагаемая копия следующего содержания: 
из Н. Николаевска Сибирской станции Оренбург Ташкентской 
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железной дороги, Вологда, Вятка, Пермь, Оренбург, Омск, Томск, 
Красноярск, Иркутск, Чита, Начальн. губернии Томск, Хабаровск 
генерал-губернатором.

Согласно распоряжению управления железной дороги о приня-
тии мер к всевозможному удовлетворению нужд населения предме-
тами довольствия, благоволите распоряжением выяснить потреб-
ность предметов первоначальной необходимости на ближайший 
месяц для населения в вверенных Вам губернии и распределение 
этих грузов по станциям железной дороги Сибирского района, че-
рез которые должны получаться грузы и сообщать эти сведения 
Сибирскому порайонному комитету ежемесячно с указанием для 
каждого рода груза размер наличие запасов его отдельные требо-
вания получателей должны быть предъявляемы дополнительно к 
указанным общим записка с обозначением рода груза числа ваго-
нов станция отправления и назначения и фамилии отправителя и 
получателя и удостоверения каждого пункта тем учреждением или 
должностным лицам, которые будут вами на это уполномочены 
о согласии Вашим применения указанного порядка благоволите 
телеграфировать и не отказать выслать сведения о потребности на 
вторую половину текущего августа № 0386 Мелентьев.

Справка: приглашенные в городскую управу торговцы г. Верхне-
уральска заявили, что имеющегося у них в наличности запаса для 
жителей города без отпуска в уезд хватит: масла конопляного, та-
баку махорки, спичек, бумаги писчей и керосину до 1 сентября сего 
года, остальными жизненными продуктами город обеспечен на 
дальнейшее время. Причем потребно для г. Верхне уральска на весь 
сентябрь месяц сего года с отпуском в уезд: сахару 7200 пудов, ке-
росину 7200 пуд., махорки 2000 пуд., масла конопляного 2000 пуд., 
бумаги писчей 3000 пудов и спичек 1200 ящиков. Все выше по-
именованные товары получаются: сахар с южных и Богатовского 
сахарных заводов, остальные со станции Самара-Златоустовской 
железной дороги, за исключением спичек и частью писчей бумаги, 
приобретаемых из Екатеринбурга, доставляемых по Пермской и 
Самаро-Златоустовской железной дороги до станции Миасс.

Городская дума всесторонне обсудив настоящий вопрос, а 
также расходную смету 1914 г., определяет: 1) за неимением рас-
ходных статей по смете текущего года, которые могли бы быть 
сокращены, смету эту не сокращать, а при составлении сметы на 
будущий 1915 г., циркуляр г. министра внутренних дел принять 
к руководству, поручить городской управе иметь наблюдение за 
ценами, существующими в г. Верхнеуральске, на предметы продо-
вольствия первой необходимости и если будет замечено поднятие 
цен на эти предметы, то немедленно доложить думе для приня-
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тия надлежащих мер и 2) получить городской управе представить 
господина оренбургскому губернатору телеграфом сведения по-
ясненные в справке и просить уполномочить городскую управу о 
выдаче торговцам удостоверений для представления куда следует 
на провоз предметов первой необходимости по железным дорогам 
вне очереди без задержки на станциях.

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 230. Л. 85 — 86 об. 
Копия. Машинопись.

№ 18 
27 августа 1914 г. — Журнальные определения 

Челябинской городской думы об оценке недвижимых 
имуществ города, размещении патронного склада 

и выдаче пособия мещанам бедного состояния
Заседание городской думы состоялось под председательством 

городского головы В. А. Семеина, в присутствии 25 гласных думы 
и депутат от духовного ведомства.

По объявлении заседания думы открытым, городской голова 
предложил к обсуждению и вырешению следующие дела по пе-
речню:

Доклад комиссии по оценке недвижимых имуществ города Че-
лябинска на 1914 г.

Илл. № 47. Верхнеуральск. Благовещенская улица
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По поручению городской думы, комиссия, проверив вновь 
выстроенные в городе недвижимые имения, достройки таковых, 
а также и те имущества, по коим оценка для взимания земского 
губернского, земского городского и городского оценочного сборов 
против прежних лет увеличена, уменьшена и совсем сложена, при-
шла к следующему результату:

В 1913 г. общая оценка недвижимых имуществ выразилась сум-
му 2 530 260 руб.

В 1914 г. по переоценке имущества сумма оценки увеличена на 
78 800

итого — 2 609 060 руб.
В 1914 г. подлежит исключению против оценки 1913 г:
Уменьшено на сумму 4175
Освобождено от налога сломанных и не имеющих ценности за 

ветхостью и уничтоженных пожаром имуществ на сумму 100
Итого — 4275 руб.

Таким образом общая оценка всех имуществ в 1914 г. выразится 
в сумме 2 604 685 руб.

Сумма налога, надлежащего взносу: 
Земского губернского 27 385 руб. 89 коп.
 " городского    8956 руб. 05 коп.
Городского оценочного сбора 26 046 руб. 85 коп.

Итого — 62 388 руб. 79 коп.
В 1913 г. со ста оценочных рублей вздымалась:
Земского сбора 0,37 коп. 
Городского сбора 1 коп. 1 руб. 37 коп.
В 1914 г. со ста оценочных рублей предполагается взимать:
Земского губернского 1,05½ коп.
 " городского   0,34½ коп.
Городского оценочного сбора 1 коп. 2 руб. 40 коп.
Таким образом земский сбор в 1914 г. будет взиматься более 

1913 г. на 1 руб. 03 коп. со ста оценочных рублей.
После сего были прочитаны следующие заявления домовладель-

цев, ходатайствующих о понижении оценки их имуществ на 1914 г.:
1) С. И. Коноплевой, по Оренбургской ул., 2) З. И. Бусы-

гиной, по Новой ул., 3) Г. Д. Щетинина, по Екатеринбург-
ской ул., 4) З. И. Гуревича, угол Мастерской ул. и Южного 
бульвара, 5) З. Г. Галеева, по Исетской ул., 6) Торгового Дома 
«Бр. Яушевы», по Сибирской ул., 7) Д. А. Макарова, по Таможенной 
ул., 8) В. И. Петрошкевич, по Кузнечной ул., 9) А. В. Бурачек, по 
Кладбищенской ул., 10) А. И. Жигалковского, по Слесарному пере-
улку и 11) Д. В. Салтыковой, по Восточному бульвару.
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Выслушав и обсудив как доклад комиссии, так и вышеуказанные 
прошения, городская дума определила: доклад комиссии об оценке 
всех имуществ в г. Челябинске в 2 604 685 руб. утвердить и, равным 
образом утвердить раскладку сборов: земского губернского, зем-
ского городского и городского оценочного в размере 2 руб. 40 коп. 
со ста оценочных рублей и 2) ходатайство Коноплевой, Бусыги-
ной, Щетинина, Гуревича, Галеева, Торгового Дома «Бр. Яушевы», 
Макарова, Петрошкевич, Бурачек, Жигалковского и Салтыковой 
отклонить, так как установленная комиссия оценка их имущество 
признается соответствующей состоянию таковых.

Об уполномочии особого лица на совершение купчей крепости 
н на приобретенное у Г. А. Дубовицкого городом дворовое место 
под № 1183, в 89-м квартале, в количестве 322 квадратных саженей и 
об изменении редакции постановления думы по этому вопросу.

По определению городской думы на 6 июня сего года за № 96 
было решено городское дворовое место под № 1174 в 98-м квар-
тале в количестве 224 квадратных сажени обменить на место Г. А. 
Дубовицкого под № 1183 в 89-м квартале, в количестве 322 квадрат-
ных сажени и, кроме того, доплатить господину Дубовицкому две 
тысячи рублей за излишек места и холодные постройки. 

Но так как обмен недвижимыми имуществами законом вос-
прещается, то городская управа вошла в думу с ходатайством о 
пересмотре определения ея от 6 июня сего года за № 95 и просила 
войти в рассмотрение вопросов о продаже господина Дубовицкому 
принадлежащего дворового места под № 1174 и о покупке городом 
у господина Дубовицкого принадлежащего ему места под № 1183 с 
холодными постройками, предназначенными городом под усадьбу 
Архиерейского дома. 

Обсудив настоящий вопрос и в отмену своего постановления на 
6 июня 1914 г. за № 95, городская дума единогласно определила: 
прапорщику запаса Григорию Аверьяновичу Дубовицкому про-
дать городское дворовое место под № 1174, в 88 плановом квартале, 
по Восточному бульвару в I-й части г. Челябинска, в количестве 
224 квадратных сажени, ценою за две тысячи (2000) руб., а у госпо-
дина Дубовицкого купить в имущество г. Челябинска за четыре 
тысячи (4000) руб. принадлежащее ему дворовое место под № 1183, 
в 89-м плановым квартале, по Восточному бульвару, в I-й части 
г. Челябинска, в количестве 322 квадратных сажени с холодными 
на этом месте надворными постройками, — доплатив господину 
Дубовицкому две тысячи (2000) руб. из § X сметы расходов г. Че-
лябинска на 1914 год, ст. 5 — на постройку Архиерейского дома. 
На совершение купчих крепостей на проданное господину Дубо-
вицкому городское пустопорожнее место под № 1174 и на куплен-
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ное у него место под № 1183 с холодными на нем надворными 
постройками — уполномочить члена городской управы Михаила 
Никитьевича Пихтовникова с предоставлением ему права переда-
вать свои полномочия по совершению купчих крепостей другим 
лицам. Причем расходы по совершению купчих крепостей отнеси 
на счет господина Дубовицкого.

Сведения о наличности кладовой челябинского городского об-
щественного банка на 1-е число июля и августа месяца сего года.

Городской голова с членами городской управы и членами прав-
ления банка (согласно ст. 25 положения о городских общественных  
банках) свидетельствовали наличность кладовой банка, причем 
оказалось — наличность банка состояла: на 1-е июля 984 786 руб. 
83 коп. и на 1-е августа 1 016 402 руб. 78 коп.

Городская дума определила: сообщение о сем принять к сведе-
нию.

Краткая ведомость Челябинской городской управы о приходе, 
расходе и остатках сумм и о городских недоимках к 1 июля и ав-
густа 1914 г.

Из представленной городской управой ведомости видно, что 
на 1 июня поступило 54 560 руб. 43 коп., в июне месяце состояло 
25 426 руб. 06 коп., в июне израсходовано 36 560 руб. 78 коп. и к 
1 июля состоит 43 425 руб. 71 коп. и недоимок состоит к 1 июля 
108149 руб. 03 коп. На 1 июля состоялось 43 425 руб. 71 коп., в 
июле поступило 24 587 руб. 85 коп., в июле месяце израсходовано 
25 517 руб. 32 коп., в августе состоит 42 296 руб. 24 коп. и недоимок 
состоит на август 182 358 руб. 63 коп.

Городская дума определила: ведомости городской управы о дви-
жении из состояния городских сумм за июнь и июль месяц сего 
1914 г. принять к сведению.

Отношение Челябинского уездного воинского начальника от 
11 июля сего года за № 4584 по вопросу о патронном складке для 
рот государственного ополчения.

Воинский начальник обратился в городскую управу со следующим 
заявлением: в закон по квартирному довольствию войск в ст. 891, в 
числе других помещений, которые должны быть отведены при 
управлении воинского начальника, упомянуты и пороховые погреба; 
в циркуляре Главного Штаба от 22 мая 1894 г. за № 107 указаны пра-
вила о хранении патронов в погребах и в приказе от 25 июня 1912 г. 
за № 319 указаны расстояния, допускаемые между пороховыми по-
гребами и жилыми зданиями, т. е. не менее 60 саженей от жилого 
помещения, а настоящий склад находится всего только в 16 саженях 
и прилегает к деревянным строениям, кроме этого потолочные бал-
ки имеют прогибы на расстоянии 8 аршин в 3 вершка. С подобной 
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неузаконенной и опасный постройкой склада для патронов, я ни в 
каком случае согласиться не могу и в третий раз обращаюсь к Вам с 
просьбой о назначении экстренного заседания городской думы для 
скорейшего разрешения столь важного вопроса.

Причем этот патронный склад предназначается для местной 
команды, а для патронов рот государственного ополчения.

Обсудив заявление господина воинского начальника и прини-
мая во внимание тяжелое положение городской кассы в виду об-
стоятельств военного времени, городская дума определила: вопрос 
о переустройстве патронного склада оставить открытым. 

О выдаче пособия от города мещанам бедного состояния.
Городская дума определила: прошения Василия Григорьевича 

Долгих, Александра Григорьевны Поповой и Петра Алексеевича 
Поздеева о выдаче им от города ежемесячных пособий на пропи-
тание передать на усмотрение городской управы.

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 196. Л. 258 — 260 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 19 
Август 1914 г. — Доклад городской управы по вопросу 

об учреждении в г. Челябинске общественного лазарета
Председатель Челябинской уездной земской управы сделал го-

родскому голове заявление, что Самарское отделение Всероссий-
ского земского союза предполагает эвакуировать в Челябинск для 
лечения до 1000 человек больных и раненых воинов.

В виду этого заявления городским головой было созвано в го-
родской управе 24 сего августа месяца частное совещание из жите-
лей города по вопросу об открытии здесь на частные добровольные 
пожертвования общественного лазарета на возможное число мест. 
Совещание это избрало из своей среды особый комитет и поручил 
ему детальную разработку вопроса об открытии лазарета сообраз-
но с средствами, какие могут ожидаться от пожертвований, приток 
коих уже начался, из чего можно заключить, что обыватели города 
близко приняли к сердцу учреждения лазарета.

Об изложенном городская управа имеет честь доложить город-
ской думе.

Засим городской голова сообщил, что в Челябинске имеется для 
больных и раненых кроватей: в городской больнице 40, при жен-
ском монастыре 15, у братьев Покровских 15, в Романовской больни-
це 15 и можно еще предположить 15 кроватей от учреждений или 
частных лиц, всего до ста кроватей. Местная земская управа помочь 
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едва ли чем может, так как, насколько известно, на лечение больных 
и раненых средств у нее не имеется. Хотя приток пожертвований 
на общественный лазарет уже начался, но средства пожертвований 
пока не выяснились. Городское общественное управление крайне 
стеснено в денежных средствах и поэтому не может при всем своем 
искреннем желании, оказать крупную помощь в содержании лаза-
рета. Необходимо просить помощи на содержание проектируемого 
общественного лазарета у центральных земств и городских органи-
заций по оказанию помощи больным и раненым.

По всестороннем обсуждении настоящего вопроса городская 
дума единогласно определила:

1. Доклад городской управы и сообщение городского головы 
принять к сведению.

2. Присоединиться к Всероссийскому союзу городов по оказа-
нию помощи больным и раненым воинам и внести в кассу союза от 
имени Челябинского городского общественного управления (1000) 
руб. из денег 7500 руб., ассигнованных думою в заседании ее 9 ав-
густа сего года на лечение больных и раненых воинов.

3. Принять участие в оборудовании общественного лазаре-
та откры тием в нём 5 кроватей с содержанием за счет города до 
оконча ния войны.

4. Отвести два городских школьных здания для размещения 
больных и раненых воинов, не предрешая теперь, какие именно 
школы для этого предназначаются, а предоставить сделать это раз-
мещение в городской управе совместно с попечителями школ и 
местными врачами. Вопрос о занятиях с учащимися тех школ, кои 
будут заняты больными и ранеными, поручить обсудить городской 
управе со школьными попечителями.

5. Поручить городскому голове обратиться к администрации 
На род ного Дома об отводе его под лазарет для больных и раненых 
вои нов.

6. Просить Оренбургский губернский комитет общеземской 
организации об ассигновании городу Челябинску единовременно 
4000 руб. для оборудования в общественном лазарете 100 кроватей 
и на содержание их по 4000 руб. в месяц.

7. Обратиться с просьбой в комитет Всероссийского союза 
городов об единовременном ассигновании городу Челябинску до 
100000 руб. на оборудование и содержание в Челябинске обще-
ственного лазарета для лечения больных и раненых воинов.

8. Уполномочить городскую управу просить по телеграфу Са-
марское отделение Всероссийского земского союза об отпуске го-
роду Челябинску средств на оборудование и содержание обще-
ственного лазарета на 100 человек больных и раненых воинов.
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9. Вопрос об избрании комитета для заведывания общественным 
лазаретом обсудить в продолжение настоящего заседания.

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 196. Л. 264 об. — 266. 
Подлинник. Машинопись.

Илл. № 48. Обращение Челябинского городского головы В. А. Семеина 
к жителям г. Челябинска об устройстве лазарета. 1914 г.
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№ 20 
Август 1914 г. — Обращение Челябинского 

городского головы В. А. Семеина с просьбой помочь 
в организации общественного лазарета

Челябинский городской голова просит граждан города Челя-
бинска принять участие в организации городского общественнаго 
лазарета.

Помещение для лазарета от 30 до 40 кроватей имеется. Нужно 
общими силами создать оборудование его.

Содержание одной больничной кровати в течение месяца об-
ходится от 35 до 40 руб. Желательно, чтобы все слои населения 
приняли участие в содержании лазарета.

Лица, общества, учреждения, служащие учреждений, торговых 
фирм, отдельные кружки могут не обезличиваться и принять на 
свое содержание по одной или несколько кроватей, при чем кро-
вати могут именоваться именем жертвователя.

Граждане! Жертвуйте на содержание лазарета, не стесняясь 
суммой! Каждая копейка дорога! Жертвуйте материалами, про-
дуктами, бельем, предметами ухода и прочим! Помогайте личным 
трудом! Работы много! От Вашего желания, от Вашего участия за-
висит создание городского общественнаго лазарета!

Организационное собрание назначается в 6 часов вечера, 24 авгу-
ста, в помещении городской управы. Участники не платят членских 
взносов, а приглашаются на добровольныя жертвы.

ОГАЧО. Ф. И-3. Оп. 1. Д. 1164. Л. 5. 
Типографский экз. 

Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 
в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 321.

№ 21 
25 сентября 1914 г. — Ходатайство Комитета 

великой княжны Татьяны Николаевны об оказании 
помощи пострадавшим от военных бедствий*

Вызываемыя военным временем бедствия в большей или мень-
шей степени отозвались на всем населении России, но с особою 
силою обрушились они на жителей пограничных губерний, встре-
тивших грудью ожесточенное нашествие вражеских сил. Сопрово-
ждаемое убийствами и истязаниями мирных жителей, поджога-
ми деревень и городов, грабежами и порчею полей и имущества, 
пребывание этих полчищ всюду оставляло по себе кровавые 
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и дымящиеся, непоправимые следы. Многие при защите своих до-
машних очагов погибли, оставив в бедственном положении свои 
семьи. Другие бежали от ужасов германскаго и австрийскаго на-
шествия и ныне разсеяны по всей России, пользуясь христовою 
помощью. Все лишены крова, хлеба, заработка. Кто не слышал об 
ужасах в Калише, Ченстохове и других местах <…>

Настал час широко, по русски, придти на помощь вынесше-
му все тяжести неприятельского напора населению пограничных 
окраин наших.

Едина и нераздельна Святая Русь. Сознавая в том свою силу, 
русское общественное мнение всегда чутко отзывалось на всякую 
отечественную невзгоду. И ныне сознание единства между всеми, 
входящими в состав необъятной России, местностями повелитель-
но требует от благополучных и уцелевших протянуть свою брат-
скую руку помощи пострадавшим и разгромленным. Необходимо 
тотчас же облегчить положение того нашего края, который пере-
нес испытания, небывалыя, невиданныя живущими ныне поколе-
ниями. Необходимо немедленно призреть осиротевших, убогих и 
безприютных, накормить голодных и разоренных, дать заработок 
лишившимся обычных занятий**.

Для достижения этих высоких задач любвиобильное сердце ца-
рицы Александры Федоровны призвало к жизни комитет августей-
шей дочери своей великой княжны Татьяны Николаевны для оказа-
ния временной помощи пострадавшим от военных бедствий.

Приступая к трудному делу, комитет обращается к обществен-
ному управлению города Челябинска с горячим призывом не от-
казать ему в посильной своей жертве.

Да не оскудеет рука дающаго!
Председатель Комитета подпись 
Управляющий делами Комитета, Член комитета подпись 
Пожертвования направляются в г. Петроград, в Канцелярию 

комитета: ул. Жуковскаго 59, кв. 24.

* На машинописном тексте рукописная резолюция чернилами 
Доложить городской думе на предмет пособия в октябрьское со-
брание В. Семеин, дописано карандашом однодневный кружечный 
сбор В. Семеин.

ОГАЧО. Ф. И-3. Оп. 1. Д. 1180. Л. 1 — 1 об. 
Подлинник. Машинопись.
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№ 22 
15 октября 1914 г. — Из рапорта заведующего 

Князе-Михайловской стале-литейной фабрикой 
управителю Златоустовского завода 

о прикомандировании мастера стале-литейного цеха 
прапорщика В. Н. Швецова к Златоустовскому заводу

При объявлении мобилизации в июле сего года было возбужде-
но ходатайство об оставлении при заводе мастера сталелитейного 
цеха прапорщика Василия Николаевича Швецова, как крайне не-
обходимаго при отливке снарядной и кованцевой стали, идущей 
на холодное оружие. Это ходатайство осталось неудовлетворенным 
в виду того что Швецов был зачислен уже в Орский полк и отбыл 
к своей части. В настоящее время Швецов раненый находится на 
излечении в г. Златоусте. В виду того, что мартеновский цех должен 
вести сейчас особенно усиленную работу по приготовлению стали 
на предметы государственной обороны, потребность в опытном 
мастере крайне большая и весьма необходимо вновь возбудить 
ходатайство о прикомандировании Швецова к Златоустовскому 
заводу, по выздоровлении его, так как выполняемая им на заводе 
работа особенно в военное время ответственна и важна. заменить 
Швецова, несмотря на принятыя заводоуправлением меры, другим 
мастером оказалось невозможным, так как мастеров с большим 
опытом по отливке снарядной, кованцевой и пушечной стали взять 
негде. <…>

За заведующаго цехом подпись
АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1360. Л. 479. 

Подлинник. Машинопись.
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Илл. № 49. Воззвание общества помощи раненым. Титульный лист. 
1914—1917 гг.

№ 23 
23 октября 1914 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об ассигновании средств 
для помощи пострадавшим от военных бедствий

Заседание состоялось под председательством городского головы 
В. А. Семеина, при 19 гласных думы.

По объявлении городским головой, разрешенного его пре-
восходительством, господином оренбургским губернатором, 
чрезвычайного собрания думы открытым, господами гласными, 
вставшими со своих мест, было выслушано доложенное городским го-
ловой предложение господина губернатора от 18 октября сего года за 
№ 6571 следующего содержания: «Государь император высочайше 
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Илл. № 50. Воззвание общества помощи раненым. 1914—1917 гг.
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повелеть соизволил сердечно благодарить население г. Челябинска 
за верноподданическия чувства, выраженные по поводу военных 
действий.

О таковом высочайшем соизволении, сообщенном по приказа-
нию господина министра внутренних дел, в отношении канцелярии 
министра от 30 минувшего сентября за № 5664, уведомляю Ваше 
высокородие, в ответ на телеграмму от 5 сентября сего года».

После сего приступлено к обсуждению дел по перечню.
Отношение комитета от 24 сентября 1914 г. за № 24, адресо-

ванное на имя Челябинской городской управы, следующего со-
держания: 

<…> Выслушав доложенное отношение и приложенное к нему 
положение о комитете и желая оказать комитету посильную жерт-
ву от г. Челябинска, городская дума, согласно закрытой баллоти-
ровки шарами, единогласно, 19 голосами. определила: ассигновать 
из средств городского запаснаго капитала Комитету Ея Император-
ского Высочества великой княжны Татьяны Николаевны для оказа-
ния временной помощи пострадавшим от военных бедствий пять-
сот руб. /500/ и, кроме того, поручить городской управе, совместно 
с местными общественными благотворительными организациями, 
устроить в гор. Челябинске для указанной цели однодневный кру-
жечный сбор, испросив по телеграфу на устройство этого сбора 
разрешение от его превосходительства, господина оренбургскаго 
губернатора.

Подлинное за надлежащим подписом.
С подлинным верно: Городской голова подпись
С подлинным сверял: Секретарь подпись 

ОГАЧО. Ф. И-3. Оп. 1. Д. 1180. Л. 3—4. 
Копия. Машинопись.
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№ 24 
28 октября 1914 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы с обсуждением 
вопросов, заслушанных на съезде городских голов 

Оренбургской губернии
Заседание состоялось из 24 гласных, под председательством го-

родского головы.
Слушали: журнал заседания Съезда городских голов Оренбург-

ской губернии, в гор. Оренбурге от 12 октября 1914 г. следующего 
содержания: По открытии заседания, председатель господин орен-
бургский городской голова доложил, что цель съезда выяснить, на 
какое количество больных и раненых может быть заготовлено коек 
во всей Оренбургской губернии вообще и, в частности, в каждом 
отдельном городе как на местные средства, так и на средства го-
родского и земского союза. При этом прочитаны: 1) Телеграммы: 
а) Челябинского городского головы о том, что представителя на 
съезде не будет; б) ответная телеграмма от него же на телеграф-
ный запрос оренбургского городского головы о максимальном 
количестве коек, которое может быть оборудовано в наемных 
помещениях средствами городского союза, что таких помещений 
имеется на 400 коек, и в) от троицкого городского головы, следую-
щего содержания «прошу доложить собранию, что лично быть не 
могу; для раненых городское управление имеет в больнице 25 коек 
с полным оборудованием, содержанием и медицинским персо-
налом; пятидесяти койкам помещение Осиповской богадельни, 
снабженным постельным бельем, нужно содержание раненых и 
медицинского персонала; можно оборудовать еще пустующее по-
мещение Осиповской богадельни и доме Сенокосовых на 120 коек 
при условии снабжения всем необходимым. Если собрание при-
знает желательным оборудование указанных 170 коек, прошу ассиг-
новать распоряжение управы деньги или выслать все необходимое. 
Городской голова Кузнецов 2) сообщение главноуполномоченного 
Всероссийского городского союза от 3 октября сего года за № 1395, 
о том, что в виду отсутствия железнодорожного сообщения с г. Ор-
ском следует признать более правильным, чтобы городом Орском 
была ассигнованная возможно для него сумма из городских ис-
точников на содержание определенного числа коек для больных и 
раненых в Оренбурге. 3) Сообщение того же господина главноупол-
номоченного, от 2 октября за № 1322, по поводу выраженного горо-
дами Челябинском, Троицком и Верхнеуральском желание иметь 
свои съезды в г. Челябинске и сноситься с союзом непосредственно 
через Челябинск, что губернские съезды на местах устанавливаются 
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в зависимости от местных условий и от желания отдельных горо-
дов. 4) Сообщение того же господина уполномоченного, от 5 октя-
бря за № 1463, о необходимости учреждения в городе Оренбурге, 
а при желании — и уездных городах, местных комитетов союза на 
основании выработанного комитетом Всероссийского городского 
союза положения, экземпляр которого прислан при означенном 
отношении. 5) Отношение того же господина уполномоченного 
от 5 октября за № 1464, о порядке получения от городского союза 
разных хозяйственных принадлежностей для госпиталей.

По первому вопросу на настоящем заседании выяснилось, что 
в настоящее время во всей Оренбургской губернии оборудовано 
1738 коек; в самом непродолжительном времени земством будут 
оборудованы еще 1000 коек и ожидается присоединение 1000 коек, 
оборудованных на средства обще земского союза в Челябинском пе-
реселенческой пункте. В частности, отдельными городами на обще-
городские средства оборудовано: Челябинском 131 койка, Троицком 
25, Орском 20, Илецкой Защите 15 (и на днях еще 10), Оренбургом 
58. Что касается г. Верхнеуральска, то господин Верхнеуральский 
городской голова заявил, что город совершенно не в состоянии обо-
рудовать на свои средства лазарет, как по недостатку средств у города 
(бюджет 40000), которые вынужден нести непосильные для себя рас-
ходы по расквартированию войск и поддержку семейств запасных, 
призванных на войну, так и из-за отсутствия помещений и меди-
цинского персонала. Кроме того, эвакуация больных и раненых в 
Верхне уральске крайне затруднится неудобством путей сообщения. 
По этой причине Верхнеуральско-Троицкое земство оборудовавшее 
50 коек, вынуждена была перевести их в Миасский завод (железно-
дорожная станция). 

Сеитовский городской староста доложил, что Сеитовский по-
сад не может оборудовать ни одной койки, а может лишь принять 
выздоравливающих, из мусульман.

Принимая во внимание, изложенная и соглашаясь с выска-
занным господином председателем губернской земской управы 
Н. А. Холодковским имением, что если исходить из расчета город-
ского и земского союзов, по коему Оренбургская губерния должна 
принять до 3000 раненых, что ею уже заготовлена коек больше, 
чем на это количество, и что если города обладают свободными 
средствами, то могут, при надобности, оборудовать еще большее 
число коек, при отсутствии же средств нет оснований просить по-
собия на это у городского союза, съезд признал, что в увеличении 
количества коек, сверх заготовленных уже и имеющих быть заго-
товленными в самое ближайшем времени, в настоящее время на-
добности не представляется.
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По второму вопросу представитель г. Орска доложил, что хотя 
эвакуация раненых в г. Орске, ввиду отдаленности его от железно-
дорожной линии, и затруднительно, но он уполномочен просить 
все-таки прислать раненых. На предложение о передаче обору-
дованных коек городу Оренбургу и об ассигновании посильного 
пособия на содержание раненых из городских средств, заявил, 
что полномочия на это не имеет и доложить об этом городской 
думе.

По третьему и четвертому вопросам постановлено послать че-
лябинскому, троицкому и верхнеуральскому городским головам 
копии с отношений господина главноуполномоченного Всерос-
сийского городского союза и рекомендовать им, в целях успеш-
ности делом призрение больных и раненых воинов и скорейшего 
сношения с городским союзом по вопросам этого дела, выделится 
в особый район, избрать, в случае надобности, местные комитеты и 
иметь непосредственные сношения с городским союзом, который 
об этом выделении уведомить. 5) Председатель сообщил, о том, что 
хотя Тургайская область не вошла в эвакуационный район, в неко-
торых городах ее, как например Актюбинск и Кустанай, открыты 
лазареты для раненых, в виду этого Оренбургская городская дума в 
одном из заседаний высказала пожелание, чтобы эти города были 
причислены по эвакуации: город Актюбинск к городу Оренбургу, а 
Кустанай к Челябинску. Обсудить это и имея в виду существующее 
расположение правительства не эвакуировать раненых в города на-
ходящиеся далее Урала и что в Оренбурге, в ведении Тургайского 
областного правления имеются организации по призрению ране-
ных постановлено вопрос этот оставить открытым. 6) Телеграммой 
4 октября сего года оренбургский городской голова сообщил союзу, 
что для дезинфекции и стирки белья для раненых городу необ-
ходимы вакуум-камера и прачечная и просил отпустить средства 
на постройку деревянного здания, приобрести и выслать камеру 
размером 5 × 8 футов и прачечные машины для оборудования пра-
чечной производительность до 90 пудов белья в неделю. Общий 
расход на оборудование их исчислен в 35 тысяч рублей. Ответа до 
сего времени от союза нет. Так как по числу эвакуируемых больных 
и раненых первое место в Оренбургской губернии занимают города 
Оренбург и Челябинск, то последним, вероятно, также ощущается 
потребность в этих сооружениях. Кроме того, Оренбург просил 
выслать для имеющегося у него рентгеновского аппарата 6 тру-
бок, из присланного же союзом журнала исполнительного бюро 
союза на 30 сентября сего года видно, что Оренбургу предположено 
выслать еще переносный рентгеновский аппарат (системы «Про-
гресс»). В виду того, что согласно постановлению сего съезда, города 
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Челябинск, Верхнеуральск и Троицк будут выделены в особый район, 
постановлено предложить Челябинскому, в случае надобности са-
мому возбудить ходатайство об ассигновании средств на устройство 
и приобретение таких же сооружений и аппаратов, ходатайство же 
о прачечной, дезинфекционной камере и рентгеновском аппарате 
для Оренбурга подтвердить письменно, с представлением более 
подробных смет. 7) 30 сентября сего года городской союз телеграф-
но сообщил оренбургскому городскому голове свое постановление 
организовать во всех городах день сбора белья, теплой одеждой, су-
хих продуктов и табаку для действующей армии, причем добавил, 
что почтой посылается сообщение о порядке устройства этого дела 
в Москве. Однако сообщение этого до сего времени не поступало. 
Постановлено просить союз поспешить высылкой указаний о по-
рядке организации этого сбора.

Городская дума, выслушав изложенное, единогласно определя-
ет: журнал заседания съезда городских голов Оренбургской губер-
нии в г. Оренбурге 12 октября 1914 г. принять к сведению.

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 230. Л. 147—149. 
Копия. Машинопись.

№ 25 
29 октября 1914 г. — Из протокола организационного 

собрания об устройстве в г. Челябинске однодневного 
кружечного сбора в пользу жителей, 
пострадавших от военных бедствий

Председатель собрания, городской голова В. А. Семеин прочел 
собранию полученное им от комитета <…> обращение <…> Затем 
городской голова доложил, что городская дума, ознакомившись 
<…> ассигновала <…> 500 р. <…> поручила городскому голове сне-
стись с местными частно-благотворительными организациями и 
частными лицами относительно устройства в г. Челябинске одно-
дневного кружечнаго сбора …

<…> испросив предварительно разрешение у <…> губернатора 
<…> разослал представителям общественно-благотворительных 
организаций и частным лицам повестки, прося пожаловать на на-
стоящее организационное собрание.

Далее В. А. Семеин выразил сожаление, что однодневно с этим 
собранием в Народном Доме по случайному стечению обстоя-
тельств назначено точно такое же организационное собрание пред-
ставителей частно-благотворительных организаций, созванных для 
обсуждения вопроса об устройстве однодневнаго кружечнаго сбора 
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в пользу лазаретов «Краснаго Креста» в действующей армии. Не 
желая придавать тому или иному сбору первенствующаго значения, 
В. А. Семеин, тем не менее, поставлен в необходимость поднять во-
прос — удобно ли вообще, устраивать на протяжении нескольких 
дней два кружечных сбора и не следует ли ограничиться одним 
сбором, разделив собранную сумму по ровну для обеих целей.

При этом несколько человек высказались за то, чтобы оба кру-
жечных сбора были объединены в один сбор. Этим объединением 
они полагают достигнуть больших результатов, нежели при раз-
дроблении сборов, т. к. слишком частое повторение сборов по-
нижает в массе интерес к ним и притупляет желание жертвовать. 
Однако большинство собрания находит, что объединение кружеч-
наго сбора для двух различных целей — может вызвать со стороны 
жертвователей какое либо нарекание и собрание решило кружеч-
ный сбор в пользу пострадавшаго от военных действий населения 
устроить отдельно, назначив для сего сбора дни: 14 и 15 ноября. 
При чем начало сбора назначено в 11 часов утра 14 ноября, а конец 
сбора в 11 часов утра 15 ноября. Перед открытием сбора решено 
устроить у соборной церкви молебствие. При этом собрание по-
становляет: просить Преосвященнаго Епископа Дионисия разре-
шить произвести в церквах 14 и 15 ноября кружечный сбор <…> 
и объявить заранее с кафедр об этом. Кроме того постановлено: 
просить господ директоров реальнаго училища и учительской 
семинарии, инспектора торговой школы и госпожу начальницу 
гимназии о разрешении ученикам и ученицам старших классов 
принять участие в названном кружечном сборе.

Всех кружек решено выдать 100. Выдача кружек за*
* Далее текст обрывается

ОГАЧО. Ф. И-3. Оп. 1. Д. 1180. Л. 13 — 13 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 26 
10 декабря 1914 г. — Отчет Челябинской городской 

управы об итогах проведенного в г. Челябинске 
21—22 ноября кружечного сбора

Приход кружечнаго сбора 1376 руб. 80 коп., собрано в костеле 
44 руб. 4 коп. От оперной труппы Кастаньян 25 руб. От инженера 
В. В. Ган 5 руб. Итого 1450 руб. 84 коп.

Расход … 26 руб. 76 коп. Чистаго дохода 1424 руб. 8 коп. 
Городской голова В. Семеин
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1424 руб 8 коп переведена в канцелярию вышеозначеннаго Ко-
митета через Русск[ий]. торгово-промыш[ленный] банк.

ОГАЧО. Ф. И-3. Оп. 1. Д. 1180. Л. 32. 
Подлинник. Машинопись.

№ 27 
4 декабря 1914 г. — Протокол совещания 

представителей челябинских городского и земского 
управлений, биржевого комитета, местных 

торговцев о пересмотре таксы на предметы первой 
необходимости

К открытию совещания явились: городской голова В. А. Семеин, 
председатель земской управы П. К. Владимирцев, член городской 
управы А. В. Волков, гласные городской думы Г. В. Букарь, П. В. Вла-
дыкин, А. С. Степанов, И. А. Пентегов и до 20 человек торговцев и 
представителей от разных торговых и мукомольных фирм.

Открывая собрание, городской голова В. А. Семеин, в виду из-
менения справочных цен на некоторые продукты первой необхо-
димости, предложил совещанию пересмотреть установленную 
22 сентября и утвержденную господином главноначальствующим 
Оренбургской губернии таксу.

Приступив к рассмотрению цен на чай, собрание констатиро-
вало, что повышение розничных цен на чай вызвано повышением 
на 20 % оптовых цен местными фирмами Высоцкаго и Губкина-
Кузнецова, обслуживающими почти весь район Приуралья и Си-
бири. Повышение это состоялось тотчас же после наступления 
войны. Вместе с тем собрание признало, что регулировать оптовыя 
цены на чай, в зависимости от которых находятся и розничныя 
цены, не представляется возможным в виду большого разнообра-
зия в сортах выбрасываемаго на рынок чая.

В отношении же розничных цен на чай собрание постановило: 
обязать торговцев производить розничную продажу чая по ценам, 
не превышающим показанных на бандероли цен.

Пересмотрев таксу на сахар, собрание постановило: оптовыя 
цены на головной сахар в тонкой оберточной бумаге установить не 
дороже 6 руб. 40 коп., а в толстой бумаге — 6 руб. 40 коп. за пуд; 
на пиленый сахар в тонкой бумаге — 6 руб. 60 коп., в толстой — 
6 руб. 60 коп. Розничныя цены на сахар оставлены без изменений, 
т. е. головной — 17 коп. за фунт, пиленый — 18 коп.

При рассмотрении цен на пшеничную и ржаную муку выясни-
лось, что установленная по таксе от 22 сентября норма в 20 и 22 коп. 
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на помол пшеницы является, по отзыву представителей биржевого 
комитета П. П. Бондаренко и Н. Г. Занно слишком преувеличен-
ной. По их отзыву норма эта не должна превышать 12—15 коп. для 
простого размола и 15—17 коп. обойного, а попоэтому цены на 
ржаную и пшеничную муку, составляющияся из стоимость зерна 
с прибавлением к ей стоимости размола в 20 и 22 коп. является 
также преувеличенной.

Правильность заключения представителей биржевого комитета 
подтвердили и представители местного потребительного обще-
ства, которое само производит размол пшеницы на местных мель-
ницах.

Размол пшеницы с накладными расходами стоит обществу по-
требителей 12—15 коп. и общество это, несмотря на то, что торгу-
ет сеянкой дешевле на 10—15 коп. в пуд, имеет от своих хлебных 
операций до 10 % прибыли.

На основании этого, собрание постановило: цены на ржаную и 
пшеничную муку простого размола не должны превышать 15 коп. 
против справочных цен на зерно, а для муки обойного размола на 
20 коп. на пуд.

При рассмотрении цен на крупчатные сорта муки выясни-
лось, что цены эти, в сравнении с существующими ценами на 
зерно, являются слишком высокими и поддерживаются мукомо-
лами искусственно. Так, сравнивая прошлогодния цены на зерно 
и на вторые сорта муки с нынешними, оказывается, что в текущем 
году, начиная с сентября месяца, цены на вторыя сорта муки стоят 
выше на 15—20 коп. в пуд, чем в прошлом году, а, между тем, цены 
на зерно в текущем году за тот же период времени держатся ниже 
на 6 и на 8 коп. в пуд. Тем не менее, представитель от мукомольного 
товарищества Крашенинникова, Яушева и Галеева господин Крю-
ков заявил, что цены на вторые и третьи сорта крупчатной муки, 
по его мнению, являются вполне нормальными и что мукомольныя 
фирмы едва-ли подчинятся желанию собрания, высказавшемуся за 
понижение цен на крупчатку. При этом господин Крюков добавил, 
что на первые сорта крупчатки еще можно допустить некоторое 
понижение, а на вторые сорта цены ни в коем случае понижены 
быть не могут, так как цены эти, по уверению господина Крюкова, 
нисколько не повышены.

В виду того, что собрание не имело у себя более или менее опре-
деленных данных о ценах на различные сорта крупчатной муки, 
РЕШЕНО: цены на крупчатные сорта муки в данном заседании 
не устанавливать, а избрать особую комиссию, которой и пору-
чить собрать от всех фирм прейскуранты за прошлый и текущий 
года и установить, на основании полученных данных от сравнения 
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прошлогодних цен с нынешними справедливую таксу. Причем 
результаты работ комиссии должны быть представлены совеща-
нию на утверждение.

В Комиссию избраны: И. М. Крюков, Н. Г. Занно, И. С. Кипря-
нов, А. С. Степанов, А. Л. Ершов, П. М. Высоцкий, С. В. Гузняев, 
Н. А. Макаров, Я. А. Культин, П. П. Бондаренко, К. Н. Теплоухов, 
П. К. Владимирцев, П. В. Владыкин и В. М. Смирнов.

Затем, собрание, пресмотрев таксу на крупы, картофель, овес, 
сено, мясо и прочее установило следующие цены:

Гречневая крупа 
не дороже

2 р. 20 к. — 2 р. 60 к. пуд 6 — 7 к. фунт

Ячменная -«- 1 р. 60 к. — 1 р. 80 к.        -«-    5         -«-
Просяная Кустанайская 1 р. 65 к.         -«-                        5         -«-
      -«-         Оренбургская 2 р. 00 к.         -«-                        6          -«-
Горох                  -«- 1 р. 40 к. — 1 р. 80 к.      -«- 4 — 5       -«-
Картофель  40 к. — 50 к.
Овес  70 к.
Сено непрессованное 
из лавок

 30 к. — 36 к.

Мясо 1-й сорт 
мороженое

12 к.       -«-

 -«- 2-й -«-                                                        11 к. -«-
 -«- 3-й -«-                                                        10 к. -«-
Сало говяжье                                        5 р. 60 к. 16 к. -«-
-«- топленое                                                        22 к. -«-
Масло топленое                                                        45 к. -«-
-«- сливочное                                                        40 к. -«-
-«- «Парижское»                                                        45 к. -«-
-«- льняное 
казенная мера

                                                       21 к.

-«- конопляное        -«-                                                        21 к.
-«- подсолнечное -«-                                                        22 к.
Керосин                                2 р. 10 к. пуд 8 коп. мера
Лук                                                        5 коп. 
Спички                    пачка 19 к., коробка 2 коп.

При обсуждении цен на дрова торговцы дровами настаивали 
перед собранием о повышении цен на дрова на 50 коп. за сажень, 
ссылаясь на то, что теперь им приходится платить военный налог. 
Однако, собрание подавляющим большинством голосов в виду 
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того, что при установлении таксы 22 сентября цены на дрова были 
уже повышены совещанием на 50 коп. против существовавших к 
тому времени цен, ПОСТАНОВИЛО: таксу на дрова не изменять 
и цены оставить прежния, а именно
дрова березовыя 1-й сорт
 12 вершков с доставкой на дом 8 руб. 50 к. сажень
 -«- 2-й сорт -«- -«- 8 руб. — сажень
 -«- 3-й сорт -«- -«- 7 руб. 50 к. сажень
сосновые 1-й сорт -«- — « — 8 руб. — сажень
 -«- 2-й сорт -«- -«- 7 руб. 50 к. сажень*

Городской голова В. Семеин
Представитель земства подпись
Представители биржевого комитета подпись
Члены совещания подписи

ОГАЧО. Ф. И-3. Оп. 1. Д. 1185. Л. 263 — 264 об. 
Подлинник. Машинопись. 

Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 
в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 324—327.

№ 28 
15 января 1915 г. — Письмо золотопромышленника 

А. А. Фалька челябинскому уездному полицейскому 
управлению о своем происхождении

Я родился в Балтийском крае, Лифляндской губернии, в горо-
де Юрьеве, где отец мой до самой смерти своей, больше двадцати 
лет, служил полицейским приставом, но список по службе его в 
данное время у меня не находится.

Паспорт мой выдан мне ревельским полицейским управлением 
в 1897 г. мая 12 дня за № 81 на основании формулярнаго списка о 
службе умершего отца, выданного из Лифляндскаго губернскаго 
правления 3 мая 1897 г. за № 1476.

На сколько мне известно мои предки поступили в русское под-
данство в то время, когда Балтийский край сделался русским кра-
ем, то есть более двухсот лет тому назад, но так как моя фамилия 
по звуку однако может считаться датской, шведской, голландской 
или немецкой, а мне не известно откуда именно переселились мои 
предки несколько сот лет тому назад в Балтийский край потому 
и трудно установить теперь мою национальность. Мне только из-
вестно, что дед и бабка мои говорили между собою по шведски и 
по датски, а фамилия моей матери была датская.
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Из вышесказаннаго видно, что родина моя как и родина моих 
предков была Россия, а потому, имею право считать себя рус-
ским.

Сын губернскаго секретаря Александр Александрович Фальк
ОГАЧО. Ф. И-37. Оп. 1. Д. 149. Л. 23. 

Подлинник. Машинопись. 
Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 

в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 331—332.

№ 29 
31 марта 1915 г. — Телеграмма главного начальника 

Казанского военного округа генерала от инфантерии 
П. А. Гейсмана в г. Челябинск о призыве 

ратников ополчения первого разряда

По мобилизации
Челябинск девять адресов. 
Воинскому начальнику, уездному полицейскому управлению, 

уездной земской управе, уездному казначею, городскому голове, 
начальнику гарнизона, уездному воинскому присутствию, управ-
ляющему государственным банком, коменданту станции Челя-
бинск.

Челябинск из Казани № 11981 пр. 180/179 31/III 6 ч. 29 м. д.
Высочайше повелено первое для пополнения некоторых частей 

государственного ополчения и запасных батальонов призвать рат-
ников ополчения первого разряда не проходивших ряды войск сро-
ков призыва начиная с 1915 г. и до 1900 г. включительно во всех 
уездах Казанского военного округа за исключением Калмыцской и 
Киргизской степей Астраханской губернии, второе призвать мено-
нитов ратников ополчения первого разряда не проходивших ряды 
войск сроков призыва начиная с 1915 г. и до 1900 г. включительно во 
всех уездах Оренбургской, Самарской и Уфимской губерний. Пер-
вый день мобилизации первое апреля. На устройство домашних 
дел дается ратникам трое суток после чего ратники являются по 
месту проживания на сборные пункты в последовательности явки 
запасных. Категории ратников освобождавшиеся при предыдущих 
призывах освобождаются и теперь. Генерал-адъютант Сухомлинов, 
генерал-адъютант Григорович, гофмейстер Маклаков. Сообщает-
ся Вам на распоряжение. Распределение призванных ратников по 
войсковым частям сообщается всем уездным воинским начальни-



87

кам 4475 главный начальник казанского военного округа генерал 
от инфантерии Гейсман.

Верно: секретарь подпись
ОГАЧО. Ф. И-3. Оп. 1. Д. 1037. Л. 378. 

Копия. Машинопись.

№ 30 
11 мая 1915 г. — Из протокола организационного 

собрания по устройству в г. Челябинске 
сбора пожертвований в пользу Комитета 

великой княжны Татьяны Николаевны
Организационное собрание <…> состоялось под председа-

тельством господина городского головы П. Ф. Туркина в присут-
ствии представителей общественно-благотворительных органи-
заций и частных лиц: госпож: А. А. Бакалинской, Е. А. Досаевой, 
К. И. Желтовской, Макаровой, Н. А. Маньковекской, К. . Рымкевич, 
Н. И. Степовой, А. Л. Яцовской и господ: Г. Я. Арендаря, И. Ф. Бака-
линского, Н. С. Желтовского, Н. Н. Кудрина, В. М. Лисовского, 
И. А. Тентегова, В. П. Пилкина, Б. П. Рымкевич, Н. Н. Степового, 
К. Н. Тепло ухова, П. А. Шадрина, П. М. Юркевич.

Председатель Собрания господин городской голова П. Ф. Туркин 
прочел собранию адресованное на его имя письмо его превосходитель-
ства господина оренбургскаго губернатора и прилагаемое при нем 
обращение председателя Комитета её высочества об организации в 
г. Челябинске 29, 30 и 31 сего мая сбора пожертвований деньгами и 
вещами на усиление средств Комитета её высочества и предложил 
собранию вышеназванный сбор обставить возможной заботливо-
стью в целях наиболее успешного выполнения его в материальном 
отношении, ибо широкая поддержка несчастным жертвам войны 
от имени царской дочери является актом не только благотвори-
тельным, но и в полном смысле слова государственным.

Обсудив предложение председателя, собрание постановило: в 
виду местных условий сбора вещами по домам не производить, 
так как сбор этот может не оправдать затрат на него, а произвести 
усиленный сбор вещами только по магазинам, обратив главное 
внимание на кружечный сбор деньгами.

Кружечный сбор, согласно предложения Комитета её высочества, 
назначить с 9 часов утра 29-го до 10 часов вечера 31-го мая. Просить 
Преосвященнейшаго Епископа Сильвестра перед началом сбора 
отслужить молебствие около собора или в соборе в случае ненаст-
ной погоды; кроме того просить Владыку сделать распоряжение 
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о заблаговременном объявлении с кафедр о имеющем быть сборен 
пожертвований и разрешить производить таковой во всех церквях 
29—31 мая.

В целях наиболее успешнаго выполнения сбора в материальном 
отношении решено просить администрацию клуба устроить плат-
ное гулянье в общественном саду 31 мая, отчислив часть сбора в 
пользу Комитета. Кроме того, просить совет старшин уделить Ко-
митету часть сбора от клубнаго драматическаго спектакля 31 мая и 
разрешить летнее помещение для устройства в нем любительскаго 
спектакля. В устройстве кружечнаго сбора на гуляньях 29—31 мая 
просить принять труды на себя А. А. Бакалинскую, М. М. Будаеву, 
К. И. Желтовскую и А. Л. Яцовскую. Просить господ владельцев 
электротеатров отчислить сбор Комитету 31 мая. Просить го-
сподина железнодорожного жандармскаго ротмистра устроить 
29—31 мая кружечный сбор в помещении вокзала и в проходящих 
поездах через супругу его, если она не откажется принять этот 
труд на себя.

Для сбора пожертвований город разделен на районы, заведыва-
ние которыми приняли на себя следующие лица*: <…> 15. Шоссе 
близ вокзала. Торговая площадь и Переселенческий пункт. Заве-
дующие Н. Л. Пилкина и М. А. Минко. <…>

Организацию сбора в мусульманской части города приняла на 
себя К. И. Желтовская.

Все сборщицы и сборщики должны иметь на рукаве трехцвет-
ныя перевязи, а на кружках аншлаги «Потогите пострадавшему от 
военных бедствий населению». В день сбора предполагается раз-
давать жертвователям значки с портретом её высочества, о при-
сылке которых просит телеграммой его превосходительства госпо-
дина оренбургскаго губернатора не менее 20 тысяч. Все сборщицы 
и сборщики должны быть снабжены удостоверениями на право 
сбора, выданными городской управой.

Выдача кружке будет производиться в городской управе /о дне 
выдачи кружек будет объявлено в Челябинском листке/, а прием и 
подсчет кружек в городском общественном банке 31 мая с 2 часов 
дня до 10 часов вечера.

Для выдачи, приема и подсчета кружек избрана контрольная 
комиссия, в состав которой вошли: А. И. Малышев. К. Г. Тепло-
ухов, К. М. Досаев, П. А. Агапов, Н. Н. Кудрин, Г. Я. Арендарь, 
И. А. Пентегов, Н. Д. Дмитриев, А. А. Пентегов, П. М. Юркевич, 
В. М. Лисовский, Я. Л. Борман, А. С. Степанов, Д. М. Смолин, 
И. И. Гриневич, о чем их уведомить.

По окончании всех вопросов заседание объявлено закрытым.
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Председатель Собрания
Городской голова П. Ф. Туркин  
* Город был поделен на 17 районов и определено 19 ответствен-

ных лиц
ОГАЧО. Ф. И-3. Оп. 1. Д. 1180. Л. 57 — 58 об. 

Подлинник. Машинопись.

№ 31 
Май 1915 г. — Цены на продукты Рудничной 

торговой лавки каменноугольных копей 
общества Кыштымских горных заводов

ХЛЕБНЫЕ:
Солод за фунт от 0,5 до 0,7 коп. Клюква за фунт от 0,7 до 10 коп.
Карто-
фельная 
мука

за фунт — 10 — 12 -«- Брусника -«- — 11 — 15

БАКАЛЕЙНЫЕ: Семя 
подсолн.

-«- — 0.8 — 10

Кофе за фунт 1.10 — 1.45 Ветчина -«- — 24 — 35
Эссенция 
уксусная

флак. — 10 — 25 Икра кето-
вая

-«- — 30 — 60

Перец за фунт 1.       — 1. — РАЗНЫЕ:
Верми-
шель

-«- — 15 — 17 Мыло 
простое

фунт — 13 — 15

Горчица -«- — 64 — 70 Фитиль 
ламп.

арш. — 0.8 — 10

Орехи 
кедровые

-«- — 12 — 15 С т е к л а 
ламп.

шт. — 0.7 — 0.8

-«- грецкие -«- — 14 — 20 Е р ш и 
ламп.

-«- — 25 — —

Конфеты -«- — 40 — 60 Битоны ке-
рос.

5 ф. — 35 — —

Пряники -«- — 16 — 20 Мыло пем-
зовое

кус. — 17 — 20

Халва -«- — 32 — 35 Гильзы 100 шт. — 10 — —
Печенье -«- — 35 — 60 Мыло туа-

летное
кус. — 20 — —

Чернослив -«- — 14 — 18 Масло де-
ревянное

ф. — 38 — 40

Вишня -«- — 16 — 20

ОГАЧО. Ф. И-37. Оп. 1. Д. 105. Л. 12. 
Подлинник. Машинопись.
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№ 32 
13 июля 1915 г. — Ходатайство управителя 

Златоустовского завода, Оружейной 
и Князе-Михайловской стале-литейной фабрик 

горному начальнику Златоустовского горного округа  
Н. Н. Приемскому о прикомандировании 

рабочего к заводу
Работающий подмастером у мартеновской печи при изготовле-

нии снарядной стали Семен Васильев Баранов в бывшую мобили-
зацию в 1914 г. призван был на действительную военную службу.

В настоящее время Баранов раненый в плечо и находится в Зла-
тоусте на поправке.

Принимая во внимание полное отсутствие опытных мартенов-
ских рабочих и необходимость приготовления мартеновска-
го металла в двух цехах в целях усиления производительности 
Злато устовскаго завода <…> о прикомандировании Баранова к 
Злато устовскому заводу. 

Управитель 
АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1360. Л. 909. 

Подлинник. Машинопись. 
Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 

в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 334—335.

№ 33 
14 августа, 9 сентября 1915 г. — Из протоколов 

заседаний педагогического совета 
Златоустовской женской гимназии

Протокол № 12. 14 августа 1915 г.
<…> 15) Предложение попечителя, окружного инспектора от 

24 июля 1915 г. об оказании содействия к распространению откры-
тых писем, издаваемых Никольской общиной сестер милосердия, 
на темы происходящих ныне военных событий в целях увеличения 
средств, необходимых на приготовление респираторов для нашей 
армии.

Постановлено выписать 500 штук открытых писем для распро-
странения. <…>

18) Предложение попечителя от 8 августа 1915 г. о приеме в 
соответствующие классы учащихся беженцев сверх комплекта, об 
открытии для них параллельных классов и организации занятий 
утром и вечером.
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Принято к руководству и неуклонному исполнению.
Протокол № 15. 9 сентября 1915 г.
<…> в) Предложение попечителя от 11 августа 1915 г. о том, что 

ученица IV класса Бугульминской женской гимназии Л. (немка, 
русская подданная, 13 лет), высказавшая при своих подругах явно 
враждебное отношение к России и сочувствие Германии, исключе-
на из гимназии без права поступления в какое бы то ни было учеб-
ное заведение ведомства министерства народного просвещения.

Принято к сведению и руководству. 
… ж) Предложение попечителя, окружного инспектора от 31 ав-

густа 1915 г. о приеме сверх комплекта детей лиц, несущих службу 
в рядах действующей армии, а также о приеме учащихся иудей-
ского исповедания, родители коих состоят на службе по ведомству 
народного просвещения, независимо от установленной для сих за-
ведений процентной нормы приема евреев.

Принято к исполнению.
<…> о) Предложение за попечителя, окружного инспектора от 

4 сентября 1915 г. о доставлении сведений о том, при каких учебных 
заведениях Оренбургского округа представилось бы возможным 
развернуть на время военных действий в Прибалтийском крае эва-
куированные учебные заведения Рижского округа.

Педагогический совет, несмотря на самое горячее желание 
помочь в деле размещения эвакуированных учебных заведений 
Рижского округа, постановил: г. Златоуст в смысле свободных по-
мещений занимает совершенно особенное положение: население 
города, состоящее сплошь из заводских рабочих, располагающих 
небольшими домами, рассчитанными исключительно на удовлет-
ворение нужд одной своей семьи, не может дать приют еще хотя 
бы тысяче учащихся и учащих, не говоря уже о недостаточности 
помещения самой Златоустовской женской гимназии. В настоя-
щее время расширение завода на нужды обороны и связанной с 
этим приток новых служащих, занятие помещений под лазарет, 
размещение запасного батальона и постоянный приток беженцев 
ставят г. Златоуст в безвыходное положение в смысле недостатка 
помещений. <…>

АЗГО. Ф. И-68. Оп. 1. Д. 29. Л. 38—39, 51 об. — 52 об, 53 об. — 54. 
Рукопись. Машинопись.
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№ 34 
17 августа 1915 г. — Из записки горного инженера 

Кислякова о результатах командировки 
с 1 по 9 августа 1915 г. по осмотру Челябинского 

каменноугольного района для обеспечения  
заводов Златоустовского горного округа

Расширение казенных заводов Златоустовского округа и увели-
чение их производительности ставит ребром вопрос об обеспече-
нии их топливом, необходимом как для выплавки чугуна и пере-
работки его в железо и сталь, так и для получения энергии для 
приведения в действие механизмов по отработке металлов. <…> 
на четырех отводах у разъезда Козырево (ныне разрабатываемых 
Кыштымским обществом) <…> Угольные пласты, в количестве не 
менее шести <…> что касается качества самого угля то, по моим 
наблюдениям, оно несколько варьируется относительно простира-
ния пластов <…> при работе в кузнечном горне дает нагрев вполне 
достаточный для сварки стали <…> 1) приобретение готового про-
дукта … с владельцами тех копей, уголь коих дает лучшие резуль-
таты при испытаниях; 2) заявки месторождения в пользу казны и 
устройство казенной копи; 3) приобретение в собственность или 
аренду одной из готовых уже копей. <…> машинисты Омской же-
лезной дороги всячески избегают этот уголь «Вогау и Ко». Копи 
Сергинско-Уфалейского товарищества, Кыштымского общества, 
Злоказова и Шайтанских заводов — свои заводы; Челябинское 
товарищество, Вогау и Средне-Уральское товарищество. <…> из 
7 <…> 5 принадлежит горнозаводским округам <…> Златоустовско-
му округу следовало бы <…> пока еще есть возможность тем или 
иным способом заручиться собственной угольной копью.

Кисляков
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2515. Л. 7 — 13 об. 

Подлинник. Машинопись.

№ 35 
Сентябрь – октябрь 1915 г. — Из рапортов 

о размещении беженцев 
в Златоустовском горном округе

12 сентября 1915 г. <…> в Златоусте предположено разместить 
до 400 человек беженцев <…> квартирный вопрос в Златоусте силь-
но обострился <…> с прибытием рабочих из Риги цены на квар-
тиры поднялись почти вдвое да и тех нельзя найти <…> беженцев 
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разместить их по уезду <…> в Миасском заводе имеется много сво-
бодных казенных и частных помещений <…> 

5 октября 1915 г. <…> в Кусинском заводе беженцы <…> крайне 
бедные не имеют ни обуви, ни теплого платья и кроме того у не-
которых семейств есть призванные на войну <…>

7 октября 1915 г. <…> просить в Саткинский завод разместить 
не более 500 беженцев <…>

Кисляков
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2567. Л. 2 — 2 об., 8, 16. 

Подлинник. Машинопись.

№ 36 
23 сентября 1915 г. — Письмо управителя 

Саткинского завода  В. А. Гассельблата председателю 
Златоустовской уездной земской управы 

об ограничении числа беженцев, присылаемых на завод
Многоуважаемый Иван Степанович!
На заседании Саткинскаго комитета о беженцах было реше-

но просить в Саткинском заводе разместить не более 500 человек 
бежен цев.

Я, как управитель завода, призваннаго изготовлять предметы 
государственной обороны всецело присоединяюсь к такому реше-
нию. При чем мною руководят следующия соображения:

1. Завод наш во время моблизации настоящей войны, в смысле 
количества населения, почти не изменился, так как рабочие за-
вода оставлены на работах, следовательно свободных квартир в 
заводе мало.

2. Врачебная помощь у завода сведена к нулю — врача нет, зем-
ский врач, заведуя лазаретами, обременен работой, следовательно, 
при возникновении какой-нибудь эпидемии заводу может угро-
жать опасность.

3. Трудность получения жизненных продуктов при увеличении 
населения еще больше может усугубиться и повлечь удорожание, 
что также может неблагоприятно отразиться на деятельности за-
вода.

4. Отсутствие плана и регистрации в переселении беженцев 
может дать на Саткинский завод элемент крайне нежелательный 
и даже опасный, и, возможно, будет угрожать заводу, что во вре-
мя войны недопустимо. Охрана-же завода слишком недостаточна. 
В бытность мою 14—15 сентября в Уфе вопрос этот был поднят при 
разговоре с господином председателем губернской земской управы 
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П. Ф. Коропачинским и господином председателем губернскаго со-
вета о беженцах П. П. Толстым, которые согласились с моей точкой 
зрения на этот предмет.

Обращаюсь к Вам, многоуважаемый Иван Степанович и прошу, 
если возможно, в Саткинский завод не направлять более 500 бе-
женцев.

Было бы очень желательно, чтобы в Сатку попали беженцы, ко-
торые могли бы найти здесь работу. Для казеннаго завода на лесныя 
работы требуются рабочие — рубщики и плотники. Мне думается 
желательно было бы при размещении беженцев по селениям Злато-
устовскаго уезда в Саткинский завод направлять исключительно ра-
бочий элемент, для чего я со своей стороны предлагаю следующую 
схему: размещать беженцев в начале по селениям Златоустовскаго 
уезда, кроме заводов, в заводы же направлять уже из числа разме-
щенных после их регистрации по специальности работы.

Верно: Управитель В. Гассельблат
Сверял: Письмоводитель

АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2567. Л. 7 — 7 об. 
Подлинник. Машинопись.  

Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : в 3 т. 
Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 336—337.

№ 37 
3 октября 1915 г. — Рапорт управителя 

Златоустовского завода горному начальнику 
Златоустовского горного округа  Н. Н. Приемскому 

о размещении рабочих, прибывших из Риги
После дательного разсмотрения, совместно с инженером Клау-

зен, вопроса о рабочих приехавших из Риги, выяснилось, что, со-
гласно условиям объявленным из Риги инженером Клаузен, платы 
рабочим устанавливаются по оценке их труда заводоуправлением 
на месте, сообразно с другими рабочими Златоустовского завода.

В компенсацию потери рабочими большей части имущества, а 
также заработной платы за время пути … все рабочие получают 
<…> подъемные деньги по 20 руб., а на жену по 10 руб. и на детей 
по 5 руб. <…>

<…> получают единовременное пособие на месте назначе-
ния <…>

1/ Рабочие завода Отто Эрбе, как эвакуируемые по приказу, 
получают за 4 недели полуторную поденную плату 2/ Рабочие 
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приехавшие через Бюро труда получают полуторную поденщину 
за 2 недели. <…>

Принимая во внимание тяжелое материальное положение ра-
бочих, вследствие потери имущества /вывоз имущества из Риги 
был запрещен/, отсутствия заработка за время в пути и чрезмерной 
дороговизны жизни, считаю необходимым, в интересах завода, для 
привлечения опытных и крайне нужных рабочих, дать им возмож-
ность оправиться и устроиться хотя бы приблизительно, сообразно 
их запросам, а потому прошу ваше превосходительство утвердить 
мне выдать всем рабочим, в виде единовременно пособия, четы-
рехнедельный разсчет в полуторном размер их рижской поденной 
платы. Все рабочим, получившим уже пособие, но в меньшей мере, 
будет доплачено, а с рабочих получивших лишнее <…> не требо-
вать возврата, так как таковой тяжело отзовется на материальном 
благосостоянии их и может повлечь недовольство рабочих, крайне 
нежелательное в настоящее время.

Инженером Клаузен было обещано рабочим, что по приезде в 
Златоуст все рабочие будут размещены по баракам или квартирам 
до приискания постоянного жилища; первое время помещение 
будет предоставлено им безплатно, а в последствии, если они оста-
нутся в казенных квартирах или бараках, безусловно за плату.

В настоящее время все рабочие, прибывшие из Риги, размеще-
ны партиями по квартирам, за которые платит заводоуправление. 
Согласно распоряжения вашего превосходительства квартирная 
плата производится до 9 октября.

Считаю <…> в дальнейшем от платы отказаться, предоставив 
рабочим самим платить за те квартиры, в которых они сейчас жи-
вут. <…>

АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1567. Л. 19 об. — 20. 
Копия. Машинопись.

№ 38 
8 октября 1915 г. — Предписание помощника 

горного начальника Златоустовского горного округа 
управителю Златоустовского завода  

о выдаче рабочим, прибывшим из Риги, пособия 
Вследствие представления от 3 сего октября управление округом, 

согласно резолюции горного начальника, разрешает вашему высоко-
родию выдать всем рабочим приехавшим из Риги, в виде единов-
ременного пособия четырехдневный расчет в полуторном размере 
из рижской поденной платы в виду их тяжелого материального 
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благосостояния. При этом управление просит квартирной платой 
удовлетворить рабочих до 9 октября как это было разрешено ранее, 
и за тем предоставить им плату за занимаемые квартиры произво-
дить непосредственно самим.

Помощник горного начальника подпись
АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1567. Л. 5. 

Подлинник. Рукопись.

№ 39 
8 октября 1915 г. — Список рабочих, прибывших 

из Риги в Златоустовский горный округ

№ 
п/п ФИО

Нацио-
наль-
ность

м ж д Специальность
Итого 
произ-
ведено 

пособий
1. Чутте Вольдем. 

Юрисов
латыш 1 1 1 мартеновский 

цех
75-00

2. Рихтер Адальберт 
Альфред.

эстонец 1 1 2 при горячей 
печи

40-00

3. Лелман Мартын 
Андреевич

латыш 1 1 — машинист 40-00

4. Бицан Вацлав 
Донатов

поляк 1 1 1 вальцовщик 40-00

5. Верземнек Юлиус 
Иванов

латыш 1 — — прокатчик 60-00

6. Кондрат Мартын 
Янов

латыш 1 — — при горячей 
печи

60-00

7. Петерман Петр 
Гедертов

латыш 1 — — токарь 64-80

8. Фролов федор 
Алексеев

русский 1 1 4 рабочий 24-00

9. Грислин Фриц Ми-
келев

латыш 1 1 1 при горячей 
печи

75-00

10. Миклюн Ян Давов латыш 1 1 2 рабочий 64-00
11. Звайгзнит Алек-

сандр Юрьев
латыш 1 1 4 мартеновский 

цех
40-00

12. Недре Карл Петров латыш 1 1 4 вальцовщик 90-00
13. Роугевич Ян Тома-

шев
поляк 1 1 — слесарь 35-00

14. Атаев Петр Васцыс. Русск. 1 1 2 рабочий 24-00
15. Залит Ян Микелев латыш 1 1 — рабочий 44-00
16. Юргенсон Альфред 

Индриков
латыш 1 1 1 при горячей 

печи
40-00
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17. Розе Андрей Мике-
лев

латыш 1 — — рабочий 44-00

18. Лапсино Петр Ин-
дриков

латыш 1 1 3 при горячей 
печи

40-00

19. Абел Ян Янов латыш 1 1 — рабочий 24-00 
20. Лобановский Антон 

Иванов
поляк 1 1 5 прокатчик 40-00

21. Рендзенок Генрих 
Феликсов

поляк 1 1 3 сварщик 40-00

22. Рендзенок Гавриил 
Францев

поляк 1 — — вальцовщик 40-00

23. Ковтыл Антон Ви-
кентьев

поляк 1 1 — сварщик 40-00

24. Прокудович Кон-
стант Наркев

Русск. 1 1 3 прокатчик 40-00

25. Карпевич Иосиф 
Михайлов

поляк 1 — — при горячей 
печи

60-00

26. Коршунов Михаил 
Федоров

Русск. 1 1 — при горячей 
печи

40-00

27. Боротинский Ста-
нисл. Александров

Пол. 1 — — при горячей 
печи

40-00

28. Зябкин Онисим 
Ильин

Русск. 1 — — смазчик 24-00

29. Коженевский Викен-
тий Антонов

поляк 1 — — кочегар 60-00

30. Зябкин Илья Ларио-
нов

Русск. 1 1 6 кочегар 40-00

31. Кулисевский Осип 
Картинов

поляк 1 1 6 при горячей 
печи

40-00

32. Шнурбер Юлиус 
Янов

Эстон. 1 1 — при горячей 
печи

80-00

33. Вайнулис Адам 
Антонов

Литов. 1 — — прокатчик 40-00

34. Дегут Матис Янов Латыш. 1 1 3 рабочий 69-00
35. Мускат Фриц 

Фрицев
латыш 1 1 — рабочий 54-00

36. Мускат Жанно 
Фрицев

латыш 1 — — рабочий 44-00

37. Карпевич Михаил 
Иванов

поляк 1 1 1 кочегар 40-00

38. Колинион Бронисл 
Алекс.

француз 1 — — слесарь 55-20

39. Козырский Игнатий 
Алексадр.

поляк 1 1 — слесарь 65-20

40. Зинге Фриц Фрицев латыш 1 1 4 шлифоваль-
щик

78-80
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41. Скрузман Антон 
Иванов

поляк 1 — — при горячей 
печи

60-00

42. Сенько Франц 
Викентьев

поляк 1 1 — вальцовщик 40-00

43. Якшта Гавриил 
Карлов

поляк 1 1 2 вальцовщик 40-00

44. Замостотский 
Андрей Васильев

Русск. 1 — — при горячей 
печи

40-00

Итого 2134-00  

Заведующий охраной подпись 
АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1567. Л. 9—10. 

Подлинник. Рукопись.

№ 40 
31 октября 1915 г. — Анонимное письмо 

крестьянина Юрюзанского завода* 
воинскому начальнику Златоустовского уезда 
о нарушениях при проведении мобилизации 

Ваше высокоблагородие честь имею просить Вас обратить вни-
мание в будущей мобилизации на мобилизовавших завода Юрюза-
ни и принадлежащих деревень к Юрюзани. Начальник завода князь 
Белосельский-Белозерский насильственно загоняют на работу тех 
людей, которые принадлежат мобилизации угрожая им позицией. 
Говоря желаешь быть дома, иди на завод работать, а если не жела-
ешь то возьмут на войну. Люди напуганные такими словами идут 
работать почти даром. Завод князя Белосельского был в действии 
до 1908 г. с того времени уже прикрыт и считается павшим. И остав-
лять на него молодых людей считаем ненужным. В заводе Белосель-
ского занимаются преимущественно сидкою угля только. Те люди 
которые не способны к военной службе и ушедшие годами удосто-
верении даются фальшиво за деньги помощнику лесничаго Ивану 
Михайловичу Николаеву и куренному надзирателю Александру 
Дмитриеву Абаимову, везут и сено и дрова безплатно и они дают 
удостоверении тем которые совсем не работали на заводе. 1915 г. 
28 июля был случай такого рода было ваше высокоблагородие на-
значено переосвидетельствовать нижних чинов запаса <…>

Крестьянин Юрюзанского завода Егор Васильев Панин он дол-
жен быть мобилизован 4 сентября но Панин услышав прежде уе-
хал на завод Сатку и взял потряд вязать хвойник, ту самую работу 
которую могут работать 15 лет мальчики и старики 50 лет и он 
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набрал таких же людей, а сам не работает. Он взялся не для под-
держания завода и не за неимением другого ремесла, а именно из 
за того чтобы не попасть на позиции. Он сам лично выражал слова 
что мне воевать не за что, я не имею не земли ничево. <…> будьте 
добры Ваше Высокоблагородие примите какие нибудь меры для 
таких людей. Есть еще такой человек Михаил Иванович Аршин он 
смеется публично над нашей армией об етом справтесь в конторе 
завода Златоустовского, а приедет домой будет ему за это возна-
граждение по бокам. <…>

<…> Просим Вас умиленно ваше высокоблагородие возбудите 
все дело чтобы уже страдать всем, а не одним только нашим детям, 
они уже несчастные идут по 5 разу на позицию.

Крестьянин Юрюзанского завода

* Орфография и пунктуация сохранена; далее на листе резолю-
ция горного начальника: копии с анонимного письма <…> послать 
управителям Саткинского и Златоустовского заводов <…>по сде-
ланным в письме заявлениям доставить отзывы и свои заключения 
ноября 13 1915 г. и. о. горного начальника подпись

АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2559. Л. 206 — 207 об. 
Подлинник. Рукопись. 

№ 41 
3 ноября 1915 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы по докладу городской 
управы о распределении военнопленных на работы 
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина, при секретаре В. Д. Котельникове.
В заседание прибыли гласные думы: П. А. Агапов, В. П. Туркин, 

В. А. Семеин, Г. В. Букарь, З. Г. Галеев, Ф. А. Баженов, М. И. Дядин, 
И. А. Пентегов, Н. Н. Пыхтовников, П. А. Нагоркин, Е. И. Снежков, 
П. В. Комольцев, З. З. Ахунов, К. А. Соколов, А. А. Меньшиков, 
Н. С. Столбов, С. А. Шпагинь, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Куз-
нецов, Т. П. Лебедев, И. И. Спицин, А. А. Пентегов, Ш. А. Ахметов 
и депутат от духовенства о. В. Милицин.

Доклад городской управы следующего содержания: «В на-
стоящее время в распоряжении городской управы находит-
ся 200 человек военнопленных нижних чинов, которых управа 
обязана обеспечить квартирой, одеждой и продовольствием, 
но, вместе с тем, управе предоставляется право эксплуатации труда 
пленных.



100

Обсуждая всесторонне настоящий вопрос, городская управа 
предполагает эксплуатировать труд военнопленных по различным 
отраслям городского хозяйства, как то: добыча камня и льда, иметь 
пленных служителями при имеющемся быть городском ассени-
зационном обозе и обои для развозки дров с городских складов, 
а также эксплуатировать на всевозможные мелкие работы. Для 
спешности, работы предполагается сдавать сдельно.

Что касается платы, то управа предполагает так: поденная плата 
чернорабочему 25 и мастеровому до 50 копеек, из которых, будет 
удерживаться в счет погашения аванса на обмундирование.

Кроме этого, содержание одного пленного в сутки будет стоить 
довольствие до 25 коп., охрана 5 копеек, больница пять копеек, 
страхование на случай не выхода на работы десять копеек, баня и 
квартира пять копеек, а всего пятьдесят копеек.

В связи с этим, плата поденная за пленных, отпускаемых на об-
щественные работы, связанные с благоустройством города, как то: 
элеватор, устройство помещений для беженцев и других, должна 
взиматься в размере 75 (семидесяти пяти) копеек за чернорабочего 
и 1 руб. за мастерового.

Для большего удобства и контроля, управа предполагает раз-
местить 140 пленных — славян в помещении при вновь строящей-
ся электрической станции, немцев же до 10 человек поместить на 
бойне для вывозки нечистот, а остальных 50 человек поместить на 
заимке Беляевского и эксплуатировать их труд для добычи камня 
и для ассенизационного обоза.

В связи с этим, городская управа предполагает приобретать по-
требный инструмент, лошадей, сани, бочки и т. д. 

Затраты управа предполагает производить по мере надобно-
сти.

По обсуждении настоящего вопроса, городская дума опреде-
лила: 

доклад городской управы принять. 
Верно: 
За городского голову подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 257. Л. 105—106. 
Копия. Машинопись.
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№ 42 
3 ноября 1915 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
об освобождении от военной службы 

мобилизованных пожарных служителей
Заявление следующего содержания: «по § IV сметы расходов 

г. Челябинска на 1915 г., содержание пожарных команд, ассигно-
вано городской думой 16045 руб. 50 коп.

Смета составлена, согласно 140 ст. Городового Положения, 
утверждена губернатором, соответствует временным правилам об 
устройстве городских пожарных команд (утвержденных министер-
ством внутренних дел  21 июня 1909 года.). Но, вопреки законам, 
пожарные служители Челябинской городской команды взяты на 
военную службу «мобилизованы».

Городская управа не только не пытается освободить их, но за-
являет, что «у нас нет пожарной команды». Такие действия город-
ской управы нарушая интересы граждан города, вообще нарушают 
интересы общества взаимного от огня страхования, ибо ухудшение 
состава пожарных, замена опытных пожарных неопытными, непол-
ные штаты пожарных команд, есть обстоятельства, увеличивающие 
полноту сгорания, т. е. приносящие убыток страхователю, а потому 
я считаю долгом просить городскую думу предложить городской 
управе возбудить ходатайство об освобождении мобилизованных 
пожарных служителей. 2) составить список пожарных служителей, 
подлежащих призыву в предстоящих мобилизациях и ходатай-
ствовать об освобождении их.

Доказывать правильность своих толкований закона считаю из-
лишним, в виду того, что в циркуляре министра внутренних дел 
от 3 августа 1915 г. говорится: «в настоящее время состав городских 
пожарных команд, освобожденный по закону (приложение к ст. 25 
Устава о воинской повинности от призыва в действующую армию, 
на время войны до некоторой степени закреплен». Определено: вы-
раженное в заявлении Семеина предложение принять и поручить 
городской управе возбудить ходатайство об освобождении от при-
зыва на военную службу в предстоящей мобилизации пожарных 
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служителей, состоящих на службе у города, которых не представит-
ся возможности заменить, как опытных в тушении пожаров и об 
освобождении от военной службы уже мобилизованных пожарных 
служителей.

Верно:
За городского голову подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 257. Л. 116 — 116 об. 
Копия. Машинопись.

№ 43 
10 ноября 1915 г. — Из анонимного письма  

губернского секретаря воинскому начальнику 
Златоустовского уезда о неблаговидном поступке 

обывателя станции Сулея
Его высокородию воинскому начальнику Златоустовского 

уезда
Проживающий при станции Сулея комерсант ратник ополче-

ния 1 разряда призыва 1902 г. <…> числящийся из вашего высоко-
благородия на учете — как рабочий в казенном Саткинском за-
воде.

<…> явно несправедливо избегает отбытие воинской повин-
ности, для чего он взялся в заводе рубку дров, но работу сам не 
работает, а пользуется другими наемными рабочими, сам же про-
должает свои торговые операции у себя дома и ездиет по ярмар-
кам в уезде.

Как он оказался на заводе не работающим рабочим это тайна, 
которая порождает разные слухи и толки среди местного населе-
ния в уезде. Были случаи из других уездов приезжали к нему за 
содействием тоже попасть в рабочие в заводы дабы избегнуть во-
инской повинности. <…>

Поступок <…> подобен измене, с которыми нужно суровое об-
ращение. <…>

Губернский секретарь подпись
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2560. Л. 61 — 61 об. 

Копия. Рукопись.
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№ 44 
26 ноября 1915 г. — Протокол заседания земельной 

комиссии об отводе Челябинскому уездному комитету 
о нуждах беженцев нового участка

Заседание состоялось под председательством члена управы 
И. Е. Фотеева в присутствии господ членов земельной комиссии 
П. А.  Пентегова, И. Д. Авдеева, С. А. Шпагина, Н. Н. Пихтовникова, 
Н. С. Столбова, и городского техника Б. П. Рымкевича.

Обсуждению подлежал вопрос об отводе Челябинскому уезд-
ному комитету о нуждах беженцев, взамен отведенного прежде 
участка за эвакуационными бараками. 

Заслушав отношение уездного комитета о нуждах беженцев от 
22 ноября сего года за № 242 об отводе комитету участка земли для 
постройки бараков для беженцев взамен отведенного ранее участ-
ка, находящегося позади бараков 141-го эвакуационного госпита-
ля и на который, т. е. участок, комитет находит неподходящим, 
вследствие отдаленности его от линии железной дороги, комиссия 
постановила: принимая во внимание, что просимый комитетом 
участок земли между переселенческим пунктом и таможенным 
участком в настоящее время совершенно свободен и не требуется 
для каких-либо городских надобностей, комиссия находит возмож-
ным отвезти его комитету под постройку бараков для беженцев с 
тем условием, чтобы участок этот был расположен согласно рас-
положения существующих кварталов в этой части слободы. 

О настоящем постановлении земельная комиссия докладывает 
городской думе для утверждения его. 

Подлинный за надлежащим подписом 
Верно: подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 257. Л. 182. 
Копия. Машинопись.
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№ 45 
27 ноября 1915 г. — Журнальное определение 
Челябинской городской думы об организации 

общественных бань и прачечной для военнопленных 
и беженцев, оборудовании ассенизационного обоза
Заседание состоялось под председательством городского головы 

П. Ф. Туркина, при секретаре В. Д. Котельникове.
В заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, Г. В. Бу-

карь, Ф. А. Баженов, И. А. Катков, М. И. Дядин, И. А. Пентегов, 
А. В. Владыкин, П. В. Комольцев, М. П. Архипов, А. С. Степанов, 
И. А. Сперанский, А. А. Меньшиков, Н. С. Столбов, С. А. Шпа-
гинь, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, Т. П. Лебедев, 
И. И. Спицин и Г. Д. Щетинин. 

Согласно резолюции господина губернатора 23 декабря за 
№ 214 подлежит приведению в исполнение за непременного чле-
на Семеин.

От 5 декабря сего года за № 22461, в ответ на просьбу города на 
ассигнование средств на постройку заразнаго барака, Всероссий-
ский союз городов помощи больным и раненым воинам сообщил 
городскому голове, что г. Челябинску возможно получить средства 
на устройство общественных бань и прачечной для военнопленных 
и беженцев, а также на оборудование ассенизационнаго обоза по 
особым сметам. Если Челябинское городское управление находит 
нужным обратиться к союзу городов за материальной поддержкой, 
то врачебно-санитарное бюро, со своей стороны, рекомендует пред-
ставить подробныя сметы и планы на постройку и оборудование 
вышеозначенных учреждений и санитарных установок в пределах 
норм союзом и с надлежащей мотивировкой потребности в этих 
учреждениях.

Вопрос об организации городского общественного ассенезаци-
онного обоза обсуждался в заседании думы еще 5 мая сего года 
при принятии городским управлением некоторых мер к оздо-
ровлению города в санитарном отношении, например, для над-
зора за санитарным состоянием улиц, дворов, жилищ, площадей 
и других была призвана к деятельности санитарное попечитель-
ство. Причем было признано, что никакие меры эти без город-
ского ассенизационного обоза достигнуты быть не могут, так как 
для обывателей представляется большая трудность в отношении 
очистки дворов и прочего. Нет никакой возможности вести пра-
вильную очистку помойных ям и прочего даже в лазаретах, боль-
ницах, квартирах воинских частей, в местах скопления беженцев 
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и т. д. Поэтому, безусловно необходимо иметь городскому управ-
лению свой ассенизационный обоз, но беда в том, что у города 
нет средств на обзаведение обоза. Между тем, вследствие огром-
ной скученности населения в городе и его антисанитарного со-
стояния не перестают заразные болезни, например тиф и прочее. 
Существовала летом холера, может вспыхнуть с большею силою. 
В виду всего этого, материальная поддержка Всероссийского союза 
городов для организации городского общественного ассенизацион-
ного обоза как нельзя быть кстати. Что касается бань и прачечной, 
то в этом отношении город не менее беспомощен. Беженцы и во-
инские части совершенно лишены прачечной. Беженцев могли бы 
обслуживать бани, имеющиеся на Переселенческом пункте, но они 
не могут удовлетворять даже части нужд. 

Составленная смета на ассенизационный обоз, в сумме 
30 162 руб. 62 коп. должна быть признана на первоначальную по-
становку этого дела, достаточного хотя бы пока для обслуживания 
обозом лазаретов, квартир беженцев и воинские части. В дальней-
шем город может постепенно увеличивать этот обоз. Смета на по-
стройку бань и прачечной составлена в сумме 75 790 руб. — коп. без 
внутреннего оборудования. Смета эта может быть уменьшена на 
12 000 руб., если построить эти бани и прачечную деревянными.

Таким образом, обсудив настоящий вопрос, городская дума 
определила: уполномочить городскую управу на возбуждение хо-
датайства перед Всероссийским союзом городов помощи больным 
и раненым воинам об отпуске безвозвратной ссуды на устройство 
общественных бань и прачечных для военных и беженцев в сумме 
75 790 руб. и на оборудование ассенизационного обоза в сумме 
30 162 руб. 62 коп.

Верно:
городской голова подпись
Сверял 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 257. Л. 138—139. 
Копия. Машинопись.
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№ 46 
27 ноября 1915 г. — Доклад Комитета 

по организации разумных развлечений в г. Челябинске
Комитет по устройству разумных развлечений, избранный 

15 ноября в составе следующими лицами: Августа В. Н., Кузми-
на С. К., Кинсбурга И. П., Мацкевич Н. И, Мегорского П. П., Тур-
кина В. П., Золотарской и Кузнецова В. И.

В первую очередь занялся привлечением сил и средств для 
устройства разумных развлечений в течение наступившего сезо-
на. Комитетом были учреждены три секции: лекторская, драма-
тическая и по народным гуляниям, в которые и были переданы 
соответствующие работы.

Секции наметили чтецов, ряд чтений, дирижеров и исполните-
лей музыкальных пьес, любителей драматического искусства. 

Затем комитет озаботился войти с ходатайством попечительства 
о народной трезвости: о передаче в его распоряжение фонарей, 
световых картин и другого имущества, об ассигновании 500 руб. 
на расходы по устройству развлечений.

Кроме того, комитетом принято предложение охотничьего 
общества воспользоваться павильоном последнего для устройства 
спортивных игр и развлечений на открытом воздухе; городской 
управой открыт каток и в ближайшем времени будут открыты 
горы и конный бег.

При изыскании помещений для устройства аудитории встре-
тились затруднения, так как  все общественные здания заняты в 
настоящее время для обслуживания нужд военного ведомства.

Комитет уверен однако, что в близком будущем затруднение с 
помещениями будут урегулированы: имеется помещение, о чем бу-
дет доложено особо. Серьезное внимание обращено комитетом на 
постановку дела разумных развлечений на прочную почву. Выясняя 
свой взгляд на разумные развлечения, комитет единогласно пришел 
к следующему определению своих заданий: в разумных развлечени-
ях надо видеть не «забаву», а отвлечения от умственной бездеятель-
ности, направление народной мысли к разумно-культурной работе, 
исполняемой самим населением без различия пола и возраста.

Основанная на самодеятельности это работа должна привести 
к культурному, моральному, экономическому, санитарному, фи-
зическому и эстетическому развитию населения.

Для достижения вышеуказанной цели необходимо создать осо-
бые учреждения, на которые и должно возложить заботы о разум-
ном времяпрепровождении детей и взрослых. Эти учреждения 
должны иметь постоянный характер и вмещать следующее:
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1. Библиотеку
2. Аудиторию со сценой 
3. Читальный зал 
4. Чайную 
5. Детские колонии, площадки и т. д. 
Кроме того при них должны быть утверждены общества из 

местных деятелей, на общества будут возложены заботы о про-
цветании и развитии названных учреждений.

Проектируемая постановка разумных развлечений уже осу-
ществляется некоторыми городскими самоуправлениями и очень 
большим числом земских самоуправлений, причём последними 
на всероссийских съездах довольном подробно выработаны детали 
подобных организаций. Некоторые особо важные постановления 
съездов приводятся нами ниже.

Здесь мы считаем нужным указать на главную особенность ор-
ганизации культурно-просветительской работы — это деление 
данной территории на районы, сосредоточения просветительных 
учреждений в каждом районе, открытие в районах обществ и по-
печительств из местного населения по особым уставам: например 
по устройству общества образования, общества «Народного» дома» 
или, как называется выработанный комитетом устав общества «Дом 
досуга».

Эти общества субсидируются земским и городским самоуправ-
лениями, пользуются указаниями и руководством имеющимся в го-
роде и земства инструкторами и концентрируют в себе культурно-
просветительскую работу. 

Устав просветительного общества, который послужил образцом 
для выработанного комитетом устава общества «Дом Досуга» был 
выработан отделом народного образования губернской земской 
управы и утвержден на губернаторском совещании по народному 
образованию, происходившим в городе Оренбурге с 27 августа по 
3-е сентября текущего года.

На этом же совещании при рассматривании вопроса о поста-
новке культурно-просветительной работы и мероприятий народ-
ного образования было вынесено следующее постановление:

1. Для планомерного и быстрого проведения в жизнь всех неот-
ложных просветительных мероприятий необходимо организовать 
отделы народного образования при городских и уездных земских 
управах по двум типам. 

Примечание: В состав отделов 1-го типа входят 5 лиц: 1) заве-
дующий школьным образованием, 2) инструктор по иногородни-
ческим делам, 3) делопроизводитель, 4) письмоводитель и 5 ма-
шинистка.
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В состав 2-го типа входят 7—8 лиц:
1) Заведующий отделом народного образования, 2) заведующий 

внешкольным образованием, 3) инструктор по иногородническим 
делам, 4) делопроизводитель, 5) счетовод, 6) регистратор и маши-
нистки. 

Считая мысль об учреждении отделов народного образования 
вполне назревший и открытие их деятельности в настоящий мо-
мент весьма необходимой, Совещание находит нужным органи-
зовать немедленно отделы народного образования по 2-му типу 
при 4-х уездных управах и в городе Оренбурге и по первому типу 
в городах Челябинске и Троицке.

Чтобы организация отделов не была обременительна для бюд-
жета уездных земств и городов, распределить денежные средства 
на содержание отделов следующим образом:

При осуществлении отдела 1-го типа на средства губернского 
земства отнести половинное содержание инструктора по ино-
городническим школам и библиотекам.

Постановление это в высшей степени своевременно, так как без 
соответствующих специалистов нельзя производить никакой ра-
боты по народному образованию. Уже в настоящее время комитет 
встречает затруднение в постоянном лице — делопроизводителе 
комитета. Такое лицо, обладающее сведениями, как в практи-
ке, так и в законодательстве по народному образованию должно 
выполнить предварительную работу по организации культурно-
просветительных мероприятий. Кроме того делопроизводитель дол-
жен сосредоточить в своих руках административно-хозяйственную 
работу по содержанию городом школ, которая до настоящего вре-
мени не объединена ещё руководством одного лица.

Исходя из этих соображений комитет полагает необходимым 
пригласить теперь же на должность делопроизводителя по на-
родному образованию лицо с соответствующими познаниями и 
педагогической практикой с тем, чтобы это лицо исполняло и обя-
занности делопроизводителя комитета.

Кроме того городской думе, по мнению комитета, необходимо 
воспользоваться приведенным выше постановлением совещания 
и просить губернское земское собрание: 

1) Отпустить гор. Челябинску половинное содержание заведую-
щему народным образованием т. е. 1200 руб.

Отпустить из средств губернского земства на содержание ин-
структора по инородческому образованию мусульман гор. Челя-
бинска сумму в 1200 руб. Затем, в виду того, что г. Челябинск яв-
ляется земской единицей Оренбургской губернии имеющей, как 
и другие единицы право на помощь губернского земства в деле 
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организации и содержания культурно-просветительных учреж-
дений города, необходимо возбудить ходатайство о принятии со-
держания этих учреждений губернским земствам в размере двух 
третей, потребных для вышеуказанной цели.

Основы организации просветительных учреждений, по мнению 
комитета вполне правильно определены в постановлениях Ярос-
лавского общеземского совещания по внешкольному образованию, 
состоявшегося с 3-го по 7-е августа сего года.

Очередной задачей организации деятельности по внешкольно-
му образовании в настоящее время является создание районных и 
уездных центров внешкольного образования при условии состав-
ления при уездных сетей районных центров.

В соответствии с этим состав районного центра намечается при-
мерно в следующем виде:

а) районная (с детским отделом) библиотека с кабинетом для 
занятий, б) книга-продажа, в) помещение для курсов, лекций, вы-
ставок, спектаклей и т. п. г) склад фонарей, картин, наглядных 
пособий, приборов для чтений и театральных принадлежностей, 
д) передвижной кинематограф, е) передвижная выставка, ж) обра-
зовательный и художественный музей, а также музей местной при-
роды и жизни.

2. При обращении к губернскому земству с просьбой об отпуске 
средств на организацию просветительных учреждений, необходимо 
указать, что соответственно разделению городской территории на 
три части — центральную, зареченскую и привокзальную в городе 
Челябинске намечается три района. 

В центральной части имеется уже библиотека-читальня и если 
она будет усилена в размере 3300 руб., то сможет развить необходи-
мую для центральной части города просветительную деятельность 
при условии создания при ней общества «Дом досуга». 

Содержание каждого районного учреждения выражается по 
мнению комитета в следующем виде:

На книги для библиотеке 900 руб.
На выписку периодических изданий 100 руб.
Квартиру для библиотеки-читальни 300 руб.
Отопление 120 руб.
Освещение   84 руб.
Сторож и соблюдение чистоты 150 руб.
Жалование заведующему библиотекой 900 руб.
Расходы по ремонту книг и библиотечного
имущества   96 руб.
Мебель для библиотеки 200 руб.
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Канцелярские, хозяйственные, непредвиденные
и другие расходы 200 руб.
Итого 3010 руб.
Стоимость открытия и содержание двух районных учрежде-

ний выразиться в сумме 6020 руб., из этой суммы две трети или 
4000 руб. необходимо испросить у губернского земства, а одну 
треть 2000 руб. отнести на смету города.

Но при проектировании просветительных учреждений обычно 
учитываются местные условия: население, его число, группиров-
ка — по национальностям, культурному развитию, профессиям, 
возрастам и половым группам, топография местности, наличность 
соответствующих уже просветительных обществ, их средства и их 
оборудование.

Вся эта детальная разработка, требующая тщательной и аккурат-
ной подготовки, по мнению комитета, должна быть возложена на 
отдел народного образования и культурно-просветительных меро-
приятий, который должен быть учрежден при городской управе.

В этом отделе должны сосредоточиться работы по школьному 
образованию города Челябинска, как-то: составление докладов и 
отчетов о состоянии начальных и повышенных школ, содержание 
школ и их выполнение, закупка учебников и наглядных пособий, 
устройство праздников для учащихся, курсов для учителей и учи-
тельниц, надзор за помещениями и правильным ведением школь-
ного хозяйства.

Отдел народного образования займется детальной разработкой 
вопроса об устройстве просветительных учреждений в зареченской, 
привокзальной и центральной частях города.

Исходя из вышеизложенных соображений, Комитет считают 
своим долгом просить городскую думу сделать постановление по 
следующим вопросам:

1. Об учреждении отдела народного образования и внести в сме-
ту 1916 г. на содержание заведующего отделом 1200 руб.

2. Об учреждении в самом ближайшем времени должности 
делопроизводителя отдела, не ожидая разрешения вопроса о за-
ведующем и ассигновании на его содержание — 900 р.

3. Об открытии в 1916 г. в городе двух районных библиотек в 
зареченской и привокзальной и ассигновании на содержание их  — 
2000 руб. 

4. О внесении в смету 1916 г. ассигнования на устройство чтений, 
лекций, спектаклей, выставок — 500 руб.

5. Об установлении окладов письмоводителя и машинистки в 
предполагаемом к открытию в отделе народного образования и 
внесения в смету 1916 г.
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6. Об ассигновании на ремонт дома для чтений — 755 руб.
Итого, не считая п. 5  — 5355 руб.
О катке — Расход — 2026 руб.
  Приход — 1740 руб. перерасход — 200 руб.
Просить губернское земство:
7. Об ассигновании на содержание заведующего отделом на-

родного образования — 1200 руб.
8. На содержание 2-х районных библиотек — 4000 руб.
9. О принятии на свой содержание инструктора по иногород-

ческому образованию и ассигновании — 1200 руб.
10. Об ассигновании устройство лекций, чтений, спектаклей, 

выставок — 1000 руб.
Итого — 7400 руб. 
Кончая доклад, комитет высказывает твердую уверенность, что 

приняв во внимание необходимость культурно-просветительской 
работы не столько для заполнения досуга сколько для экономи-
ческого развития и государственной мощи, городская дума не от-
кажет в необходимых ассигнованиях: знания и умственная дисци-
плина народа создают, как показала война, преобладанием на всех 
поприщах жизни.

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 257. Л. 168 — 171 об. 
Копия. Машинопись.

№ 47 
7 декабря 1915 г. — Из рапорта управителя Кусинского 
завода горному начальнику Златоустовского горного 
округа Н. Н. Приемскому об открытии электротеатра 

В Кусинском заводе в здании частного владельца Марии Ни-
колаевны Тиховой открывается электротеатр. В настоящее время 
Тихова обратилась ко мне с просьбою об отпуске ей для кинемато-
графа и освещения зрительного зала электрической энергии.

Принимая во внимание, что в селении Кусинского завода по-
ложительно не имеется каких-либо нравственно-просветительных 
развлечений и желая, чтобы служащие и рабочие завода могли 
пользоваться в часы досуга такими полезными развлечениями, 
я согласился отпускать Тиховой электрическую энергию на время 
сеансов по 45 коп. за кв/ч <…>

Управитель подпись
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2548. Л. 35. 

Подлинник. Машинопись.
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№ 48 
11 декабря 1915 г. — Рапорт управителя 
Саткинского завода В. А. Гассельблата 

горному начальнику Златоустовского горного округа 
Н. Н. Приемскому о призыве на военную службу 

рабочих и служащих завода
<…> Всего призвано на военную службу <…> 527 человек, из них 

освобождено запасных нижних чинов призыва с 1899 по 1907 г. — 
5 человек, ратников 1-го разряда и запасных нижних чинов призыва 
с 1893—1914 г. — 24 человека, ратников 1-го разряда призыва 1893—
1916 г. — 228 человек, досрочного призыва 43 человека, откоманди-
рованных из действительной службы призыва 1915 г. — 1 человек, 
ратников 2-го разряда призыва 1910 по 1916 г. — 226 человек, но из 
них 4 человека взяты на военную службу <…> еще не возвратились.

Управитель В. А. Гассельблат
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2560. Л. 51. 

Подлинник. Машинопись.

№ 49 
18 декабря 1915 г. — Представление управителя 

Златоустовского завода горному начальнику 
Златоустовского горного округа  Н. Н. Приемскому 

о служащих и рабочих Златоустовского 
казенного завода, имеющих белые билеты 

<…> Имею честь представить <…> списки в 4-х экземплярах 
служащих и рабочих Златоустовского казенного завода, имеющих 
белые билеты и необходимых заводу при исполнении предметов 
государственной обороны, а потому имею честь покорнейше про-
сить ваше превосходительство возбудить ходатайство где следует 
об освобождении белобилетников от призыва на действительную 
военную службу.

В случае же призыва их на действительную военную службу, за-
вод будет поставлен безвыходное положение, так как белобилетные 
служащие и рабочие — постоянные и в данный момент заменить 
их другими совершенно не представляется возможным за положи-
тельным отсутствием рабочих рук в г. Златоусте и его уезде.

Исполняющий обязанность управителя подпись
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2559. Л. 69. 

Подлинник. Машинопись.
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№ 50 
18 декабря 1915 г. — Из рапорта управителя 

Кусинского завода горному начальнику 
Златоустовского горного округа 

Н. Н. Приемскому о призыве на военную службу 
рабочих и служащих завода

<…> по Кусинскому заводу до настоящего времени было всего 
призвано на военную службу рабочих и служащих: а) запасных 
нижних чинов 85, освобождено 29 и не освобождено 56 б) ратни-
ков ополчения 1-го разряда призвано и освобождено 118, из них 
2 возвращены в войска, 2 находятся в работах на Златоустовском 
заводе, 1 поступил на службе объезчиком Кусинской дачи и 1 умер 
в) ратников ополчения 2-го разряда призвано 131, особождено 130, 
не освобожден 1, при чем из числа освобожденных по сие время из 
войск в завод не возвратилось 17 человек г) новобранцев досрочного 
призыва 1917 г. (родились в 1896 г.) призвано и освобождено 44 д) 
переосвидетельствовано 4 человека <…> а) ратников ополчения 
2-го разряда призвано 8 человек, освобождено 8 и новобранцев 
досрочного призыва <…> призвано 8 и освобождено 8, а всего по 
Кусинскому заводу призвано рабочих и служащих 398, освобож-
дено 337, не освобождено 61.

Управитель подпись 
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2560. Л. 48 — 48 об. 

Подлинник. Машинопись.
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№ 51 
24 декабря 1915 г. — Из рапорта управителя 

Златоустовского завода, Оружейной 
и Князе-Михайловской стале-литейной фабрик 

горному начальнику Златоустовского горного округа 
Н. Н. Приемскому о принятии на службу 

горного инженера А. А. Умова
Горный инженер Алексей Алексеевич Умов <…> принят на 

службу на Златоустовский завод помощником управителя по тех-
нической части. До этого времени Умов служил на Балашовском 
заводе Симского о-ва горных заводов <…>

Управитель подпись
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2560. Л. 53. 

Подлинник. Машинопись.

№ 52 
1915 г. — Из воспоминаний К. Н. Теплоухова 
о событиях периода Первой мировой войны

<…> Война разгоралась в небывалых размерах. <…>
Кроме сражений на суше, — с огромными массами войск, тя-

желой артиллерией и новинками — танками и удушливыми газа-
ми, — происходили бои на море, сражения в воздухе, бомбарди-
ровали города с аэропланов и дирижаблей.

Я, к сожалению, не вел записей хотя бы о более крупных сраже-
ниях, да и было не к чему, — т. к. газеты сообщали все подробности; 
истории войны — сколько-нибудь беспристрастной, хотя бы крат-
кой — я не видел и, вероятно, не увижу, — пишу, что помню.

Общее впечатление такое: Германия давно и основательно гото-
вилась к войне, вооружалась, как говорится, до зубов, обработала в 
этом направлении все население. Ее противники — в сумме значи-
тельно многолюднее, богаче, сильнее, с более развитой промыш-
ленностью — не были готовы, особенно в таком масштабе.

Помню — в самом начале войны мы вторглись в Восточную 
Пруссию, чтобы спасти Францию, не успевшую развернуть своих 
сил; прошли довольно далеко, захватили несколько городов. Нем-
цы выгнали нас с треском и всю силу направили на запад <…>

Но… к войне уже привыкли… О войне напоминали прогулки 
по улицам с песнями обучаемых солдат, лазареты, больше все-
го газеты, но в обычной, будничной жизни — она не замечалась. 
Все шло прежним путем, и служба, и работа, в школах учили и 
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учились; базары, лавки, магазины имели полностью все товары и 
продавали по прежней цене, железные дороги работали вполне 
нормально, хотя движение и увеличилось. <…>

Дела на войне шли неудачно, — нас с треском выгнали из Гали-
ции. По газетам было что-то ужасное, на нас двигалась сплошная 
лавина, несколько верст ширины, состоящая из тяжелых и сред-
них орудий… постоянный ураганный огонь, — руководил Мекен-
зен — мы утекали на 40—50 верст в сутки. 23 июля немцы взяли 
Варшаву.

Мобилизация продолжалась, солдат достаточно, но не хватало 
снаряжения, вооружения, — казенные заводы при такой войне не 
поспевали готовить снаряды. Вышло распоряжение об организа-
ции в помощь заводам Военно-промышленных комитетов. <…>

Война продолжала разгораться; наши дела шли неважно. 23 ав-
густа Великого Князя Николая Николаевича назначили Главно-
командующим на Кавказский фронт; на его место — генерала 
Алексеева… «Наверное, поладим, коль рядом сядем!» 3 сентября 
распустили до ноября Государственную думу для свободы дей-
ствий. В октябре — 11-го — нам и нашим союзникам объявила 
войну Болгария — братушки.

Илл. № 51. Троицк. Казачий пикет
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Но пока влияние войны мы не чувствовали, — дочери писа-
ли, что и в Петербурге на их занятиях, жизни война не отража-
лась. <…>

Теплоухов К. Н. Челябинские хроники: 1899—1924 гг. 
Челябинск, 2001. С. 246—247, 260.

№ 53 
1 января 1916 г. — Приказ по Оренбургскому 

казачьему полку о награждении казака А. Затыкина 
Георгиевским крестом 

Во время следования эшелона пополнения во вверенный мне 
полк в августе месяце 1915 г. казак Александр Затыкин, будучи до-
зором в разъезде, упал на шоссе с напугавшейся лошади.

Лошадь побежала в сторону противника и он бежал за нею с 
целью поймать. Забежав в лес, Затыкин встретился с неприятель-
ским разъездом и был захвачен им в плен. На все вопросы о на-
ших частях Затыкин умышленно показал австрийскому офицеру 
(начальнику разъезда), что он молодой только прибыл в часть и 
ничего о них не знает, ибо отстал от своих и 3 суток блуждает по 
лесу, никого не встречая. Казак Затыкин был отправлен в тыл про-
тивника с 15 нашими солдатами, взятыми австрийцами в плен. 
Помня о деле службы и пренебрегая пленом, он искал случая при 
всякой возможности бежать из плена, приглашая на этот подвиг 
солдат, идущих с ним в плен, но последние отказались. На 4-е сутки 
следования пленных остановили в какой-то грязной деревушке на 
ночлег, поместив их в хате, у входа которой ходили 2 часовых. Ка-
зак Затыкин уговорил одного солдата, по происхождению татарина 
Уфимской губернии, бежать; проломав с ним дыру в крыше, вылез 
в нее и побежал, потеряв товарища в той же деревни. Блуждая, 
по дороге он шел только ночью, днем же скрывался в незаметныя 
места и лежал. По дороге к своим Затыкину пришлось переплыть 
на бревне реку Стырь, после чего, простудившись он, скрываясь в 
хате какого-то мужика, лечился у него незаметно для противника 
3 недели. Деревня, где лечился Затыкин, часто посещалась частями 
войск противника и он в это время прятался, с согласия хозяина, 
под печку, где и лежал.

Пробираясь с большими лишениями, Затыкину наконец уда-
лось в средине сентября перейти позицию противника и попасть 
в окопы одного нашего пехотнаго полка; фельдфебель роты и сол-
даты этого полка направили его тут-же в свой резерв. На следую-
щий день, через Донской казачий полк, Затыкин был отправлен на 



117

ближайший этап. Весь обношенный, переходя с одного этапа на 
другой, Затыкину удалось добраться лишь в свой полк 24 декабря 
1915 г.

За такой выдающийся подвиг казака Затыкина переименавываю 
в приказные и приказываю выдать ему полковых сумм в награду и 
на заведение утраченного имущества 25 рублей.

С чувством глубокой радости счастлив объявить о геройском 
подвиге казака Затыкина. Командиру сотни войти немедленно с 
представлением о награждении казака Затыкина Георгиевским 
крестом 4-й степени.

Подлинный подписали: Командующий полком, войсковой стар-
шина Доможиров

Верно: полковой адъютант хорунжий Барабанов
С копией верно: За старшего адъютанта сотник Колбин

ГАОО. Ф. 185. Оп. 2. Д. 13. Л. 311 — 311 об. 
Типографский экз. 

Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 
в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 338—339.

№ 54 
1916 г. — Листовка Златоустовского исполкома РСДРП 

«К годовщине 9 января 1905 г.»
Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 

Мы помним. Это было 9 января 1905 года. Со всех концов Петро-
града приходили рабочие на площадь перед Зимним дворцом: они 
хотели просить у царя свободу, ибо они не знали ещё царя и его 
прислужников. Впереди шло духовенство с иконами и хоругвями, 
во главе с Гапоном, агентом правительства.

Они шли просить свободу. Но затрещали выстрелы: это по воле 
русского царя стреляли в многотысячную толпу мирных жителей 
столицы, пришедших просить свободу…

Вместо свободы их встретили пулями, и они падали сотнями, 
обагряя своею кровью белый снег. А потом их отдали холодным 
волнам Невы…

Мы помним. В этот памятный день пролетариат России окон-
чательно убедился, что есть лишь один путь к достижению сво-
боды — это борьба с царским правительством, злейшим врагом 
народа, обагрившим свои руки народной кровью.
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Трепещите! Мы помним ваши дела, и мы отомстим за них. Да 
рухнут золотые троны — они в крови народа… Слава павшим! 
Смерть палачам!

Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 
в 3 т. Т. 1: 1673–1917. Челябинск, 2007. С. 356—357.

№ 55 
7 января 1916 г. — Из рапорта  управителя 

Златоустовскаго завода, Оружейной 
и Князе-Михайловской стале-литейной фабрик 
в управление Златоустовским горным округом 

об организации и учете напилочного производства 
в Миасском заводе

Имею честь донести управлению округом, что я, со своей сто-
роны, нахожу напилочное производство в Миасском заводе, как 
намечалось и раньше, пока должно составлять отделение или цех 
Златоустовского завода, так как разработка плана оборудования 
напилочного производства, производящиеся строительныя работы, 
получение станков из Самары, словом все заботы по оборудова-
нию этого производства возложены и осуществляются средствами 
Злато устовского заводоуправления.

Такой же взгляд высказал и Главный начальник <…> бытность 
мою в первой половине декабря в Екатеринбурге <…> что выделять 
Миасский завод пока не следует, а надлежит его считать отделени-
ем или цехом Златоустовского завода <…>

В этом смысле составлен проект организации управления и уче-
та напилочного производства в Миасском заводе, каковой при сем 
и прилагается на утверждение. <…>

Управитель 
АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1418. Л. 1 — 1 об. 

Подлинник. Машинопись.

№ 56 
22 января 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об отчете 
челябинского городского ломбарда за 1915 г.

Заседание думы состоялось под председательством заступаю-
щего место городского головы И. Е. Фотеева, при члене управы 
А. В. Волкове и секретаре В. Д. Котельникове.
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В заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, Г. В. Букарь, 
З. Г. Галеев, А. В. Кастальский, И. А. Пентегов, П. В. Владыкин, 
П. В. Комольцев, А. С. Степанов, И. А. Сперанский, А. А. Меньши-
ков, Н. С. Столбов, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, Т. П. Лебедев, 
И. И. Спицын, Г. Д. Щетинин, П. Т. Чиркин, Я. М. Бухарин, и де-
путат от духовенства о. В. Милицин.

Городская дума определила: отчет ломбарда за 1915 г. передать 
в единогласно избранную в настоящем заседании ревизионную 
комиссию из гласных думы: И. А. Сперанского, М. И. Кулакова, 
М. И. Дядина и И. И. Спицина.

Верно:
За городского голову подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 66. 
Копия. Машинопись.

№ 57 
28 января 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
о повышении цен на дрова

Заседание думы состоялось под председательством заступаю-
щего место городского головы И. Е. Фотеева, при члене управы 
А. В. Волкове и секретаре В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, Г. В. Букарь, 
З. Г. Галеев, А. В. Кастальский, И. А. Пентегов, П. В. Владыкин, 
П. В. Комольцев, А. С. Степанов, И. А. Сперанский, А. А. Меньши-
ков, Н. С. Столбов, И. М. Кулаков, В. М. Кузнецов, Т. П. Лебедев, 
И. И. Спицын, Г. Д. Щетинин, П. Т. Чиркин, Я. М. Бухарин, и де-
путат от духовенства о. В. Милицин.

По настоящему вопросу представлен членом городской управы 
А. В. Волковым доклад, при сем в копии прилагаемый.

По настоящему вопросу господа гласные обменялись мнения-
ми. Часть гласных высказалось за освобождение господина Волкова 
от покупки и отправки дров, так как дело по дровяной операции 
передано в городской продовольственный комитет. Другие господа 
гласные высказались в том смысле, что господина Волкова от возло-
женных на него обязанностей следует освободить тогда, когда все за-
купленные им для города будут приняты на месте в Челябинске.

Засим относительно прибавки цены поставщикам дров господа 
гласные высказались за прибавку таковой в размере 50 коп. на по-
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гонную сажень, но так как от этой прибавки себестоимость городу 
дров увеличится, то господа гласные полагали вопрос о прибавке 
цены на дрова для продажи населению города передать в город-
ской Продовольственный Комитет.

По обсуждении вопроса городская дума определила: 
1) Доклад члена управы А. В. Волкова принять и освободить его, 

как члена управы, от возложенных на него думою обязанностей от 
заготовки и отправки в Челябинск купленных им для города дров, 
выразить ему за понесенные труды благодарность.

2) Цену за дрова Веречеву, Лямкину, Топичканаву и другим, 
а также Федорченку и Михаляву прибавить по 50 коп. на погон-
ную сажень. Что касается тех поставщиков, которые 1 января сего 
1916 г. поставку дров еще вовсе не начинали, то этим поставщикам 
прибавить по 50 коп. на сажень только за половину поставленных 
ими дров и 3) поручить городскому продовольственному комитету 
войти в рассмотрение вопроса о прибавке цены на дрова для про-
дажи населению города. 

За сим городская дума постановила выдать члены управы 
А. В. Волкову суточные в размере 5 руб. за все время командиро-
вок его из Челябинска по закупке и отправке дров для городской 
управы, с отнесением этого расхода на дровяную операцию.

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 61 — 61 об. 
Копия. Машинопись.

№ 58 
28 января 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы о финансировании 
магометанской библиотеки-читальни

В виду полного истощения городской кассы по обстоятельствам 
военного времени, городская дума, согласно закрытой баллоти-
ровки шарами, большинством 19 голосов против 1, определила: 
просьбу правления магометанской библиотеки-читальни об уве-
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личении пособия на 200 руб. отклонить, оставив таковое в сумме 
400 рублей в год.

Верно: 
За городского голову подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 65. 
Копия. Машинопись.

№ 59 
12 февраля 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы по вопросу 
о постройке городской электрической станции

Заседание состоялось под председательством городского голо-
вы П. Ф. Туркина, при члене управы А. В. Волкове и секретаре 
В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, В. А. Семе-
ин, Г. В. Букарь, З. Г. Галеев, В. А. Лаптев, И. А. Катков, А. В. Ка-
стальский, Н. Н. Пихтовников, П. А. Нагоркин, П. В. Владыкин, 
Е. И. Снежков, П. В. Комольцев, М. П. Архипов, А. С. Степа-
нов, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, И. И. Спицын, 
П. Т. Чиркин, Я. А. Культин, Я. М. Бухарин и депутат от духовен-
ства о. В. Милицин.

По настоящему вопросу комиссия по постройке электрической 
станции внесла в думу доклад при сем копии прилагаемый.

По рассмотрении сметы на устройство кабельного ввода в транс-
форматорный киоск и схематического чертежа ввода кабеля в киоск, 
городская дума определила: доклад комиссии одобрить и принять.

В связи с настоящим вопросам доложен протокол исполни-
тельной комиссии по заведыванию электрической станцией на 
12 февраля сего года, относительно падения дымовой трубы при 
строящейся городской электрической станции (протокол при сем 
в копии прилагается).

По обсуждении доклада, городская дума определила: протокол 
комиссии утвердить.

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 81. 
Копия. Машинопись.
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№ 60 
12 февраля 1916 г. — Доклад комиссии о постройке 

электрической станции в г. Челябинске
Согласно определения Челябинской городской думы от 

28-го января сего года за № 18 касательно замены воздушных вво-
дов в трансформаторные киоски кабельными инженером Дорми-
донтовым представлена подробная смета на таковую замену. По 
смете видно, что замена может быть произведена при помощи 
1) нормальных кабелей, 2) кабелей облегченного типа и 3) кабе-
лей асфальтированных. Наиболее подходящим для данного случая 
является вариант 2-й, именно освинцованные и бронированные 
кабели облегченного типа. Параллельный подсчет стоимости вво-
дов этой системы и вводов воздушных показывает удорожание на 
5200 руб. Причем необходимо принять во внимание следующее:

1) стоимость кабелей при подсчете взята на 50 % выше их стои-
мости по прейскуранту, между тем, по имеющимся частным све-
дениям в настоящее время увеличение поднято до 80 %.

2) кабели, как видно из чертежа, не заходят в землю, а, спускаясь 
по столбу, попадают прямо под крышу киоска. Этот способ взять 
как наиболее дешевый. Заход же в землю должен увеличить длину 
кабелей и следовательно перерасход должен быть больше.

3) Ввод проводами комиссия находит нежелательным, так как 
каждый кабель состоит из трех проводов, то по столбу пришлось 
бы спускать не изолированными в среднем 21 провод, что посто-
янно вызовет ремонт.

Исходя из приведенных соображений, комиссия находит, что 
определение фирмой Симменс — Шуккерт цифры доплатой за 
кабельные вводы в 5000 руб. не являются преувеличенной, одна-
ко комиссия считает необходимым настоять, чтобы за эту сумму 
вводы были устроены подземельными, т. е. с заходом в землю и в 
таком смысле дать ответ ферме Симменс — Шуккерт.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 82 — 82 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 61 
12 февраля 1916 г. — Протокол заседания 

Комиссии по заведыванию электрической станцией 
в г. Челябинске, о причинах падения дымовой трубы

Присутствовали: председатель И. Е. Фотеев, члены: В. А. Семеин, 
А. С. Степанов, П. В. Комольцев, Г. П. Степанов, инженер Б. А. Дор-
мидонтов, инженер Н. Э. Грамматиков, и Е. М. Рощупкин.

Инженер Н. Э. Грамматиков доложил, что 11 сего февраля око-
ло 2 часов дня упала дымовая труба. Из расследования на месте 
и спроса рабочих выяснилось, что работы по установке трубы под-
ходили к концу, последнее звено было поднято до уровня цоколя 
и осталось только ее сдвинуть на цоколь и закрепить, но благо-
даря неопытности рабочих пленных и непонимание ими русского 
языка, в то время когда монтер пошел, тросы, поддерживающие 
трубу в вертикальном положении, сказав чтобы прекратили подъ-
ем, рабочие пленные на лебедке подъем прекратили, а на талях 
нет, от чего весь груз трубы был принят одной талей, веревки, под-
держивающие таль лопнули, получился удар на канат, который 
тоже лопнул, не выдержав удара и труба вертикально упала на 
землю. Троса, поддерживающие трубу в вертикальном положении 
рабочими пленными были отпущены; не имея никакой задержки, 
труба дала наклон на здание станции, ударилась об карниз здания, 
от удара сорваны заклепки и она упала на крышу городской элек-
трической станции. От удара упавшей трубы повреждена крыша 
электрической станции. Несчастий с людьми не произошло.

Подрядчик, взявший на себя установку трубы, П. И. Мораль-
Костяк, изложив историю падения трубы, подтвердил доклад ин-
женера Грамматикова. Так как падение трубы произошло не по 
его неопытности или плохого надзора за рабочими, а исключи-
тельно от несчастного случая, что лопнул канат, просить комиссию 
отнестись к нему снисходительно, разрешить ему за договорную 
сумму 1200 руб. установить трубу на место второй раз. Расходы по 
ремонту трубы, снятию с крыши, исправлении крыши, а также и 
рабочих при второй установке принять на счет города.

Инженеры Грамматиков и Дормидонтов находят, что труба по-
вреждена незначительно, за исключением верхнего звена, которое 
сильно помято и установке не годится, почему труба будет на одно 
звено короче, расходы по ремонту трубы выразятся рублей в 300—
350. Расходы по ремонту крыши, замена одной стропильной ноги, 
исправление нашивки наката и перекрышка железом выразится 
рублей в 200. Снятие трубы с крыши обойдется рублей в 100. Если 
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город примет на себя и рабочих при второй установке трубы, то 
все убытки будут не выше 800 руб.

Инженер Грамматиков, прежде чем осудить просьбу Морарь-
Костяк, выяснил признает ли комиссия в падении трубы виновным 
Морарь-Костяка или не признает это как несчастный случай.

Г. П. Степанов находит, что по его мнению, со стороны Морарь-
Костяка была не распорядительность и не было обращено доста-
точного внимания на доброкачественность канатов.

В. А. Семеин предлагает составить акт, занеся все показания 
свидетелей, падения трубы.

Инженер Грамматиков падение трубы причисляет к несчастно-
му случаю, самый способ постановки трубы на одной стреле на-
ходит оригинальным и в будущем, если придется ставить трубу, 
то будет производить именно таким способом.

Комиссия, обменявшись мнениями, постановила: 1) падение 
трубы считать как несчастный случай; 2) постановку трубы дол-
жен произвести Морарь-Костяк без доплаты к договорной цене 
1200 руб.; 3) расходы по снятию, ремонту трубы и исправлению 
крыши принять на счет города. Просьбу о принятии на счет города 
рабочих при второй постановке трубы отложить рассмотрением 
до окончания постановки трубы и представления оправдательных 
документах о произведенных расходах. Канат для подъема купить 
на средства, но за счет Морарь-Костяк.

Означенное постановление внести на утверждение думы.
Верно:
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 83 — 83 об. 
Копия. Машинопись.

№ 62 
22 февраля 1916 г. — Ходатайство председателя 

Челябинского санитарного попечительства 
Кульчицкого об улучшении санитарной очистки 

города и учреждения санитарного 
ассенизационного обоза

18-го сего февраля в общем собрании членов санитарного по-
печительства, созванном в виду существующих эпидемических за-
болеваний в гор. Челябинске, был возбужден вопрос о том, что 
очистка дворов, помойных, выгребных ям, при отсутствии ассени-
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зационного обоза и при существующих в настоящее время усло-
виях, немыслимо, особенно среди беднейшего населения города 
Челябинска. И что в этом случае санитарное попечительство, как 
учреждение и благотворительное, по смыслу устава попечитель-
ства, утвержденного 5 июля 1915 г. должно прийти на помощь 
бедному населению и принять очистку на свой счет, но так как у 
санитарного попечительства нет средств для того, чтобы устроил 
свой обоз хотя бы в размерах самых умеренных, то и постановлено 
просить на этот предмет у Челябинской городской думы, аванса, 
одну тысячу рублей, а затем возбудить ходатайство перед господи-
ном оренбургским губернатором об устройстве лотереи аллегри, 
каковая даст не менее тысячи. Не достающую же сумму пополнить 
путем добровольных пожертвований, а также любительских спек-
таклях, или концертов.

Доводя об этом до сведения Челябинской городской управы я 
имею честь просить управу возбудить перед городской думой хо-
датайство об учреждении специального «санитарного ассенизаци-
онного обоза» для нужд беднейшего населения города Челябинска, 
ассигновать на этот предмет одну тысячу рублей.

Председатель санитарного попечительства Кульчицкий
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 102. 

Копия. Машинопись.

№ 63 
25 февраля 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы с объяснениями управы 
по докладу ревизионной комиссии

Заседание состоялось под председательством гласного думы 
Н. Н. Внукова, при участии 24 гласных: Алдиярова А. Б., Бобыле-
ва  В. И., Башкирова Г. А., Говорова В. Е., Гладких А. И., Думено-
ва  В. М., Загирова-Рахманкулова Г. М., Зиновьева В. К., Кузьмина 
А. И., Кокушкина А. Е., Конского С. И., Менстрова о. М. И., Мель-
никова В. В., Назарова Ф. А., Осипова И. Г., Протасова М. А., По-
крывалова П. И., Расулева Г. З., Радиева И. Д., Степанова П. Е., Се-
нокосова П. К., Файзуллина С. Т., Четыркина А. П., Яушева М. Г. В., 
при временно исполняющего обязанности городского секретаря 
И. А. Буйлове.

Доложено: После обсуждения доклада ревизионной комиссии 
в заседании 9 сего февраля дума постановила поручить управе к 
следующему заседанию думы представить подробные письменные 
объяснения по пунктам доклада, а также по заявлению гласного 
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И. Г. Осипова относительно не пригла-
шения управой ревизионной комиссии 
на осмотр постройки электрической 
станции.

Во исполнение постановления упра-
ва имеет честь представить следующие 
объяснения: 

Пункт 1-й дополнительных объясне-
ний не требуется, так как при перво-
начальном рассмотрении доклада ко-
миссии думой 9  февраля постановлено 
принять заявление управы о возврате в 
городскую кассу 59 руб. 33 коп.

В дополнение к данным уже объясне-
ниям управа может сказать: 

По пункту 2-му. Расчет с Башевым 
производился по мере предоставле-
ния им оправдательных документов в 
израсходовании выданного аванса, а именно 5, 16, и 19 сентября. 
Авансы Башеву выдавались подотчетно по мире надобности: 22, 26 
и 28 августа для производства расчетов поденных рабочих пеших и 
конных по постройке городской электрической станции и ремон-
ту городского помещения под магазином Медника. Расчет с ним 
окончательно произведен 19 сентября.

Десятнику Иванову аванс также был выдан подотчетно и пога-
шался в разное время представлением оправдательных документов 
по мере расчета тоже поденных рабочих по ремонту городских 
зданий, исправлению улиц, канав, тротуаров и прочего.

Такая выдача авансов неизбежна, в виду особенностей город-
ского хозяйства. 

Ермаковой же 50 руб. было выписано в счет работы по шитью 
белья для эпидемического лазарета, каковой работы ей было ис-
полнено на 147 руб. 97 коп. и при окончательном расчете 4 сентя-
бря 50 руб. были зачтены. 

Если, кроме записи кассира, не оказалось на эти авансы оправ-
дательных документах, а таковыми могли быть только расходные 
ордера, что это можно объяснить простым несоблюдением фор-
мальности бухгалтерским отделом, в чем и повинна только одно 
бухгалтерия. 

По всем указанным авансовым выдачам расчет произведен свое-
временно и без всяких недоразумений. 

По пункту 3-му. Распределитель ломбарда дал следующее объ-
яснение: 

Илл. № 52. Троицкий 
городской голова 
Д. В. Кузнецов



127

«На замечания ревизионной комиссии по ревизии городского 
ломбарда 29 апреля 1915 г. имею честь объяснить, что с торговой 
ведомости не было своеручных росписей покупатели потому что 
за теснотой аукционного зала нет никакой возможности, чтобы 
каждый лично расписывался, а если только из передних рядов бу-
дут расписываться, а из задних нет, то это не достигает никакой 
цели. Фамилии же всех купивших вещи мною в ведомости запи-
саны. После сделанного мне замечания ревизионной комиссией, я 
стал настойчиво просить, чтобы покупатели лично расписывались. 
Тогда получается, чтобы покупатели задних видов заявляют, что 
я неграмотный, а поэтому за всех действительно и мнимо негра-
мотных расписывается постороннее лицо, что может подтвердить 
член управы Зариф Хусаинович Рахманкулов.

Что же касается подписи ведомостей торговых, то они подпи-
сывают своевременно присутствующим на торгах членом управы 
Рахманкуловым, указанная же в протоколе ревизионной комиссии 
ведомость не была своевременно подписана, кажется лишь потому, 
что член управы Зариф Хусаинович Рахманкулов мог по делам 
службы отлучиться до окончания торгов.

При проверке кассы ломбарда действительно не оказалось 
4 руб. 52 коп. по той причине, что неправильно был снесен, остаток 
на 29-ое число».

Пункт четвертый объяснений не требует, так как при ревизии го-
родской бойни ревизионной комиссией найдено там все в порядке.

По пункту 5-му. О городской больнице. Для всех подотчетных 
учреждений теперь заведены квитанционные книги, при чем смот-
рителем больнице заведена и особая книга для записи принимае-
мых на хранение денег от находящихся на излечении лиц.

Что касается неустройства прачечной, не приспособления по-
мещения психиатрической больницы, разделения на две половины 
анатомического отделения, ремонта полов в мужском отделении 
и покраски крыш, то управой эти замечания приняты к исполне-
нию и все перечисленные недостатки будут устранены по указанию 
старшего врача больницы и по мере возможности.

По поводу замечания о том, что для служителей больницы, ютя-
щихся в коридоре, нет отдельных помещений, то, по объяснению 
старшего врача, это вызвано переполнение больницы лицами во-
инского звания в виду чрезвычайных обстоятельств военного вре-
мени, и явление это временное.

В заключение на заявление гласного Г. Г. Осипова относитель-
но не приглашения управой ревизионной комиссии на осмо-
тре постройки электрической станции. Городская управа объ-
ясняет, что ею, правда, не делалось приглашения бумагой, чего 
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не предусмотрено и инструкцией, но своевременно было доведено 
об этой постройке до сведения ревизионной комиссии, которая, 
по инструкции имела право произвести осмотр по собственному 
почину. 

Ссылка гласного Осипова, на то, что комиссии не было известно 
об указанной постройке неправдоподобна, так как сама ревизион-
ная комиссия, членом которой господин Осипов состоит, внесла 
в думу 3  сентября 1915 г. особый доклад о несвоевременности по-
стройки электрической станции.

Доклад этот буквально гласит следующее:
«При обследовании работ по постройке электрической стан-

ции комиссией замечено, что во 1-х, за возку камня уплачивается 
за последнее время непомерно дорого — по 14 руб. с куба, во 2-х, 
рабочие руки вздорожали почти втрое, в 3-х строительный сезон 
почти кончается, в 4-х, вознаграждение смотрителю по построй-
ке назначено не чрезмерно высоко — 200 руб. в месяц, почему, 
признавая постройку электрической станции несвоевременной, 
Комиссия постановила: доложить об этом на усмотрение город-
ской думы». И дума по журналу № 109 приостановила дальнейшие 
работы этой постройки. 

По прочтении доклада без возражений принимаются к сведе-
нию объяснения управы по пункту первому доклада ревизионной 
комиссии. 

Объяснения по пункту второму вызывает продолжительные 
трения:

Гласный Г. А. Башкиров говорит: объяснения управы неудовлет-
ворительны. управа находит, что достаточно иметь на указанные 
авансы расходные ордера. Это не так. Нельзя выдавать авансы толь-
ко по требованию заведующих работами. Выдача авансов равным 
лицам недопустима вообще, в особенности же без письменного 
распоряжения состава управы. Недопустимо и такое ведение хо-
зяйства как теперь. Все городские работы должны намечаться жур-
нальными постановлениями коллегиального присутствия управы, а 
расчет с рабочими лучше всего производить в присутствии управы, 
выдавая деньги под личную расписку получателей.

Городской голова Д. В. Кузнецов объясняет, что Башев был 
приглашен как десятник по постройке электрической станции и 
ремонту магазина, занимаемого Медником. Расчет с поденными 
рабочими он производил почти ежедневно вечером, в особенно-
сти в субботу, когда управа закрыта. Поэтому невозможно было 
обойтись без таких авансовых выдач.

Точно такие же условия расчета рабочих по другим городским 
работам были и у десантника Иванова.
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В израсходовании авансов ими своевременно представлены в 
управу оправдательные документы.

Башкиров находит и совсем плохо то, что Башев, которому был 
выдан аванс, был только десятник, а не подрядчик. 

Гласный Зиновьев замечает: если управа выдает авансы подот-
четным лицам и не имеет на это оправдательных документов, то 
это значит, что счетоводство поставлено отвратительно и это надо 
устранить. Ведь такого порядка нет даже и в частных коммерческих 
предприятиях, где без письменного документа не выдается и бух-
галтерией не выписывается в расход ни одной копейки. 

Гласный Покрывалов видит плохую постановку бухгалтерии, 
которая должна проводить расход по всем правилам, раз ей из-
вестно об этих расходах. Если в данном случае этого не сделано, то 
конечно и виновата, главным образом, бухгалтерия.

Член управы А. П. Бобылев, возражая гласному Башкирову, 
находит, что коллективные постановления управы о работах при-
менимы в нормальное время, тебе же не возможна, так и днем и 
ночью поступают от войск такие требования о квартирных нуждах, 
которые нельзя откладывать ни на минуту. А таких требований так 
много, что если писать по каждому особое постановление управы, 
то это писание отнимет все время, а исполнение требований войск 
будет тормозится, что недопустимо законом.

Гласный Башкиров находит возражение члена управы Бобы-
лева не выдерживающим никакой критики, а гласный Протасов 
говорит, что раз теперь исключительное время, а это требует и 
исключительных денежных расходов, то именно и нужна особая 
правильная организационная работа городской управы.

Гласный Зиновьев предлагает вменить управе в обязанность вы-
давать деньги только по ордерам, подписанным или членом упра-
вы или городским головой. 

Городской голова Д. В. Кузнецов и член управы А. П. Бобылев 
поясняют, что так и делается.

После дальнейших прений председательствующий предложил 
высказаться: угодно ли думе признать объяснения управы удовлет-
ворительными или нет, и в случае отрицательного ответа, какая 
дать указания управе.

Большинством голосов объяснение управы признается не удо-
влетворительным и дума постановляет поставить на вид городской 
управе те упущения, которые указаны ревизионной комиссией во 
2-м пункте своего доклада. 

По пункту 3-му объяснения возражений не встретили и при-
няты к сведению.

Также приняты к сведению и объяснения по пунктам 4 и 5.
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По объяснению управы относительно неприглашения ревизи-
онной комиссии на осмотр постройки электрической станции, где 
говориться, что: «ссылка гласного Осипова на то, что комиссии не 
было известно об указанной постройке неправдоподобна».

Гласный Г. Г. Осипов горячо протестует, заявляя, что ничего 
«неправдоподобного» он в думе не докладывал; что такое выра-
жение для него, как гласного, является оскорбительным и это об-
стоятельство просит занести в протокол. Он и теперь заявляет, что 
о постройке электрической станции ему, как члену ревизионной 
комиссии, ничего не известно, по крайней мере он ни от кого ни-
каких сообщений не получал.

По предложению председательствующего оглашается тот пункт 
инструкции, который по заявлению гласного Осипова обязывает 
управу извещать о всех постройках ревизионную комиссию пись-
менно за неделю до приступа к работам.

Он говорит (пункт 7 инструкции для постоянно ревизионной 
комиссии, утвержденной по журналу думы 1914 г. № 86). 

«§ 7. Городская управа и исполнительная Комиссия, если та-
ковые будут действовать самостоятельно, сообщают ревизионной 
комиссии о предполагаемых к производству ремонтных, строи-
тельных и других работах, кроме мелких или нетерпящих отлага-
тельства, не позднее как за неделю до начала таковых, с указанием 
времени как начала, так и окончания работы, и вообще оказывают 
Комиссии всякое содействие для успешного выполнения возлагае-
мых на нее думою обязанностей».

После этого дума постановила: вменить управе в обязанность, 
чтобы, согласно 7-го пункта инструкции, ревизионная комиссия 
извещала каждый раз письменно, а не устно, а объяснения по на-
стоящему вопросу признать неудовлетворительными и это поста-
вить управе на вид.

Копия верна:
Городской голова подпись
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 89—92. 
Копия. Машинопись.
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№ 64 
27 февраля 1916 г. — Из докладной записки 

городского головы Троицка управляющему 
челябинским отделением Государственного банка 

о постройке элеватора
Город Троицк находится в центре поселении с восточной, се-

верной и западной стороны казачьих, а с южной — крестьянских 
Кустанайского уезда и киргизских. Все эти поселения занимаются 
исключительно хлебопашеством. Сеются преимущественно яровые 
хлеба: пшеница и овес.

Сбыт этих хлебов производится большей частью в городе Тро-
ицке, куда хлеб свозится из окрестностей за 100 верст и далее. Для 
более правильного определения количества свозимого в город Тро-
ицк зерна возьмем наименьшее расстояние по радиусу в 50 верст. 
Получается следующая картина. В этот район входят казачьи по-
селения 3 военного отдела станиц Ключевской, Михайловской, Ко-
собродской, Нижнеувельской, Каратабанекой. Поселения эти по 
точным данным 3-го отдела в 1915 г. представляют следующее. Во 
всех выше перечисленных станицах имеется жителей 68 024, земли 
352 890 дес., из коих было засеяно 112 901 дес… От урожая 1915 г. 
остается свободного хлеба на продажу 3 439 327 пуд. В этих же 
станицах, кроме указанных казачьих земель, имеется офицерских 
участков в количестве 144 586 дес. Участки эти принадлежат боль-
шей частью крестьянам-колонистам, переселившимся из южных 
губерний, и троицким жителям. Свободного хлеба на продажу 
остается 2 111 320 пуд.

Таким образом, в 1915 г. количество хлеба, тяготеющего на про-
дажу в городе Троицке, выражается в количестве 11 794 447 пуд.

Необходимость элеватора в Троицке главным образом вы-
зывается еще и тем обстоятельством, что земледельцы — каза-
ки, в особенности крестьяне на офицерских участках, а также на 
землях Кустанайского уезда и киргизских, не имеют складочных 
помещений, в которых бы хорошо сохранялся хлеб, вследствие 
отсутствия в этих местностях строительного материала. Невольно 
им приходится хлеб прямо с поля везти на рынок; каждую осень 
цены на хлеб устанавливаются низкими настолько, что земледель-
цы вынуждены продавать хлеб в убыток. Например, в 1914 г., в 
сентябре, цена была на пшеницу в Троицке от 50 до 60 коп., а в 
январе до 1 руб.; в 1915 г. в сентябре от 70 до 75 коп., а в январе 
до 1 руб. 15 коп.
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Кроме того, Троицк в настоящее время есть узловой железно-
дорожный пункт: Полетаево — Троицк — Кустанай и Троицк — 
Орск — Оренбург… 

Городской голова 
ОГАЧО. Ф . И-20. Оп. 7. Д. 16. Л. 12—13. 

Подлинник. Машинопись. 
Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 

в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 339—340.

№ 65 
29 февраля 1916 г. — Журнальное определение 
Челябинской городской думы об отводе места 

под лагерь для 133-го пехотного запасного батальона
Заседание состоялось под председательством городского головы 

П. Ф. Туркина и секретаре В. Д. Котельникове.
В заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, В. А. Семе-

ин, И. А. Катков, И. А. Пентегов, П. А. Нагоркин, П. В. Владыкин, 
Е. И. Снежков, П. В. Комольцев, М. П. Архипов, А. С. Степанов, 
И. А. Сперанский, В. С. Столбов, И. Е. Фотеев, В. И. Кузнецов, 
Т. П. Лебедев, И. И. Спицын, А. А. Пентегов, Ш. А. Ахметов, 
Г. П. Щетинин, П. Г. Мартынов, П. Т. Чиркин, Я. А. Культин, 
Я. М. Бухарин.

По объявлении заседания думы открытым, городской голова 
предложил к обсуждению и вырешению следующие дела по пе-
речню:

По настоящему вопросу доложены:
1) Отношение командира 163-го пехотного запасного бата-

льона от 1 февраля сего года за № 1173 об отводе городского вы-
гона бывший лагерь Инсарского полка по Першинской дороге 
для лагеря батальоном на лето 1916 г. и 2) отношение начальника 
32-й пехотной запасной бригады от 28 февраля сего года за № 1332 
об отводе лагерных участков для 163-го и 128-го батальона и для 
97-й Донецкой и Амурской сотен вблизи лагерного расположения 
батальонов. 109-й запасный батальон будет расположен лагерем 
на прежнем его участке. Для точного указания лагерных участков, 
которые должны отвечать всем установленным условиям, началь-
ник бригады просит командировать в управление бригады 1 марта 
к 10 часам утра уполномоченное управой лицо, хорошо знакомое 
с окрестностями города.
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Кроме того начальник бригады просит управу отвезти для при-
бывающего 128-го батальона, в числе около 5000 человек, на вре-
мя лагерного сбора, хлебопекарные печи цейхгаузами, для склада 
муки и хлеба, а также помещений для трех смен хлебопеков око-
ло 24 человек. Хлебопекарни должны быть вполне оборудованы 
для ежедневной выпечки 400 пудов хлеба и отведены не позднее 
20 апреля, о чем поставить в известность начальника бригады к 
5 будущего марта, для донесения командующему войсками.

По обмену господами гласными мнениями признано, что в виду 
крайне незначительного и стесненного городского выгона может 
быть — размещено и отнести участок земли лишь вблизи казарм 
Инсарского полка, совместно с лагерем 109-го запасного батальо-
на, каковая местность недалеко от реки и на здоровым высоком 
месте.

Городская дума определила: поручить городской управе участок 
для лагерей 163-го и 128-го батальона и для 97-й Донской и Амур-
ской казачьих сотен отвезти за казармами Инсарского полка, а если 
указанного места для этих воинских частей будет недостаточно, то 
попросить начальника бригады использовать для лагеря смежные 
казачьи земли.

За сим постановлено просить начальника бригады пользовать-
ся хлебопекарнями и цейхгаузами для склада муки и хлеба уже 
имеющиеся, так как у города не имеется подходящих для сего по-
мещений.

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 95 — 95 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 66 
29 февраля 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
о мерах, принятых к увековечиванию памяти 

павших на войне
На всеподданейшем докладе Александровского Комитета о ра-

неных относительно мер, принятых к увековечению памяти павших 
в настоящую войну воинов, его императорскому величеству угодно 
было положить в 13 день января сего года следующую резолю-
цию: «Прочел с удовольствием. Надеюсь, что во всех местностях 
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и городах России будут устроены братские кладбища и увековече-
ны имена павших или умерших воинов».

О такой величайшей резолюции его превосходительство, го-
сподин оренбургский губернатор сообщил городской управе для 
поставления в известность городской думы.

В виду того, что по определению думы на 12 декабря 1914 г. 
за № 185, под братское кладбище для погребения умерших в Че-
лябинске раненых и больных воинов уже отведено особое место 
на Казанском кладбище, в свободном северо-западном углу его 
что для увековечения памяти жертв настоящей войны дума по-
становила построить мост через реку Миасс в городе Челябинске 
с соответствующими изображениями на постройку моста уже ис-
прошена ссуда оренбургского губернского земского собрания, го-
родская дума определила: предложение господина оренбургского 
губернатора принять к сведению. Отведенное место для братского 
кладбища предложить управе огородить. 

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 100 — 100 об. 
Копия. Машинопись.

№ 67 
29 февраля 1916 г. — Журнальное определение 
Челябинской городской думы об учреждении 

специального санитарного ассенизационной обоза 
для нужд беднейшего населения города

По обсуждении доложенного отношения и по обмене господами 
гласных мнениями городская дума определила: прежде, чем войти 
в рассмотрение просьба санитарного попечительства об ассигнова-
ний 1000 руб., просить попечительство произвести и представить 
в думу обследование подлежащих очистке дворов беднейшего на-
селения города Челябинска, с приложением сметы.

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 101. 
Копия. Машинопись.
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№ 68 
5 марта 1916 г. — Акт военно-санитарной комиссии 

о содержании военнопленных 
в Нязепетровской даче Кыштымского горного округа

1916 г. марта 5 дня, Нязепетровская дача, пристав 3-го стана 
Красноуфимскаго уезда при участии врача 5-го участка Западно-
Уральской железной дороги производил врачебно-санитарный 
осмотр военнопленных находящихся на работах по вырубке дров в 
Нязепетровской заводской даче, Кыштымскаго Округа, в пределах 
Красно уфимскаго уезда, на Васелгинских, Берсеневских и Ургалин-
ских томильных печах, по осмотру оказалось следующее:

военнопленные в числе 178 человек, размещены в пяти деревян-
ных казармах. Означенныя здания довольно просторныя и светлыя, 
скученности между пленными не замечается. Отопляются эти зда-
ния сложенными из кирпича очагами с чугунными на них плитами, 
а в некоторых чугунными печками, в ночное время они освещаются 
керосиновыми лампами. В стенах каждой казармы имеются вен-
тиляторы. Около некоторых казарм замечено выливание остатков 
пищи, чая и выбрасывание казарменного сора. Для приготовления 
горячей пищи и чая при каждой казарме в отдельных помещениях 
имеются кухни, печи их сложены из кирпича с вложенными в них 
чугунными котлами, последние закрываются деревянными крышка-
ми, при чем у двух из котлов крышек не оказалось. Столы в кухнях 
и вообще помещение кухонь содержится в чистоте.

Существующия для военнопленных бани отстоят от казарм на 
расстоянии 15—20 сажень и по объяснению военнопленных топят-
ся ими два дня в неделю т. к. в один день они все вымываться не 
успевают.

Ретирадные места имеющиеся при каждой казарме находятся 
в двадцати саженях от последних, ямы их довольно глубокия и со-
держимое их засыпается золою.

Наружный вид военнопленных здоровый, все они коротко 
подстрижены, имеющейся для этой цели машинкой, купленной 
заводоуправлением. Все военнопленные одеты в полушубки и 
пимы, холщевыя рубахи и шаровары, последних по объяснению 
военнопленных имеется две смены, а для стирки их имеются ко-
рыта и отпускается достаточное количество мыла. Паразиты, по 
заявлению военнопленных, их не беспокоят.

Эпидемических заболеваний среди военнопленных не наблюда-
ется, медицинская помощь им оказывает врач — заведывающий 
нязепетровской больницей, по распоряжению котораго к воен-
нопленным два раза в месяц наезжает фельдшер, кроме того он 
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выезжает и по мере надобности, по вызову телефоном, так как  
при каждой углевыжигательной печи, места расположения воен-
нопленных имеются телефоны.

Произведя осмотр постановил: составить настоящий акт, утвер-
дить его подписом присутствовавших и вменить в обязанности на-
блюдающему за военнопленными произвести очистку площади 
около казарм и на будущее время подобнаго не допускать, пред-
ложив в каждую казарму поставить решетки для сора и ушаты 
для сливания остатков пищи, а для закрывания котлов изготовить 
достаточное количество крышек, за исполнением чего приказал 
наблюсти участковому полицейскому уряднику и о приведении в 
исполнение означенных недочетов донести.

Подлинное подписали: пристав 3 стана Быков
Врач Таубина
Акт читал и замечания к исполнению принял лесничий
Нязепетровской дачи С. Шляпников

ОГАЧО. Ф. И-169. Оп. 1. Д. 437. Л. 841—841 об. 
Копия. Машинопись. 

Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 
в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 340—342.

№ 69 
9 марта 1916 г. — Журнал заседания Троицкой 

городской думы о расширении 
1-го Троицкого высшего начального училища

Заседание состоялось под председательством городского головы 
Д. В. Кузнецова, при участии 23 гласных: Алдиярова А. Б., Бобыле-
ва А. П., Бобылева В. И., Говорова В. Е., Дробышева А. Ф., Думено-
ва В. М., Загирова-Рахманкулова З. Х., Кокушкина А. Е., Кузьмина 
А. И., Конского С. И., Манакова Н. П., Мельникова В. В., Менстрова 
о. М. И., Осипова И. Г., Протасова М. А., Радеева И. Д, Расулева 
Г. З., Русанова А. В., Сенокосова П. Е., Тумакова А. А., Файзуллина 
С. Т., Яушева М. Г. А., Яушева М. Г. В., при исполняющем обязан-
ности городского секретаря И. А. Буйлове.

Доложено: 12 мая 1914 г. в городскую думу вносилось следую-
щее ходатайство инспектора 1-го Троицкого городского (ныне выс-
шего начального) училища: 

«На постройку существующего здания Троицкого 1-го город-
ского училища было отпущено в свое время сумма в 12 500 руб. 
(7000 руб. из казны, 5000 руб. от города и 500 руб. от Троицкого 
мещанского общества). Сообразно с этой скромной цифрой был 
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составлен для трехклассного городского училища и очень скром-
ный проект здания, осуществленный строительной комиссией в 
1897 и 1898 гг. В здании 1-го городского училища, благодаря огра-
ниченности отпущенных на постройку средств, не оказалось таким 
образом гимнастического и рекреационного зала, не было устроено 
для учеников теплого клозета; раздевальная комната, размерами 
6 на 7 аршин, устроена только на 84 ученика; нет в здании особой 
комнаты для занятий графическими искусствами, кабинета для 
врача и комнаты для канцелярии, как это требуется программой 
помещений для высших начальных училищах. Со всеми этими не-
удобствами так или иначе еще можно было мириться, пока число 
учеников было сравнительно не велико. Но, с увеличением числа 
учащихся, недочеты в устройстве училищного здания стали чув-
ствоваться сильнее и сильнее. В 1907 г. число учеников возросло 
до 160. Правда, с открытием в этом году II-го городского училища, 
некоторое количество учащихся было отвлечено этим последним. 
Но затем число учащихся опять стало увеличиваться. Педагоги-
ческий совет училища видел, конечно, недостатки в устройстве 
училищного здания и несоответствие училищных помещений с 
числом учащихся, — тем не менее не хотел отказывать в приеме 

Илл. № 53. Троицк. Латып Шарипович  Яушев с семьей у машины. 
Сбор пожертвований в пользу раненых на фронте Первой мировой войны
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желающим учиться: слишком тяжело было видеть слезы детей и 
их родителей. Вскоре же после постройки училищного здания, 
с увеличением числа учащихся, пришлось нанять второго служите-
ля, между тем как и для первого не было устроено сколько-нибудь 
сносной квартиры. В настоящее время один из служителей, с се-
мьей из 5 человек занимает квартиру размерами приблизительно 
около двух квадратных сажень, а другой живет в кирпичных сараях 
и ходит ежедневно на работу в училище. Наконец квартира инспек-
тором, состоящая из 4 комнат, занимает площадь менее 20 кв. саж. 
и имеет такое существенное неудобство, как холодный ход в кухню. 
Недостатки в устройстве инспекторской квартиры, конечно, дело 
последнее, и на них, может быть не следует особенно и останав-
ливаться. Но вот об удобствах то 160 учащегося (таково число их 
настоящее время) приходится крепко подумать. Человеку, который 
не был в училище, трудно поставить, какая толчея бывает в разде-
вальной комнате во время отпуска учеников; отпускать приходится 
группами, человек по 12, и отпускать, благодаря этому, растяги-
вается на продолжительное время. А каким воздухом приходится 
дышать учащимся в тесном коридоре во время урока гимнастики? 
Волей-неволей приходится позаботиться о расширении училищ-
ного здания, чтобы устранить существующие в нем недостатки. Но, 
приступая к этому делу, надо иметь в виду и будущее развитие 
училища. Уже не первый год в двери училища стучаться многие 
желающие учиться и не попадаются в него за неимением места. 
Так, в 1912 г. желающих поступить в училище была 90, принято 46, 
в 1913 г. — 112, принято 56. Нет, конечно оснований предполагать, 
что в 1914 г. число желающих поступить в училище будет меньше. 
Троицкая городская дума, в заседании 4 сентября 1913 г., признала 
необходимость расширения 1-го городского училища путем от-
крытия параллельных классов и даже ассигновала необходимые 
средства на содержание параллельного отделения 1-го класса. По 
независящим однако от училища обстоятельствам это отделение 
не было открыто в 1913 г., и теперь предстоит возбудить по этому 
делу новое ходатайство, если разумеется, городская дума найдет 
возможным пойти навстречу этому делу. В настоящем году пред-
полагается преобразовать городские училища Оренбургского учеб-
ного округа в высшие по закону 25 июня 1912 г.

Статьей 18 Положения об этих училищах предусмотрено и от-
крытие параллельных отделений, причем на содержание таких от-
делений может быть испрашиваемо пособие из казны в размере, не 
превышающем 1375 руб. на отделение. Но, открывая в нынешнем 
году одно параллельное отделение 1 класса, нужно рассчитывать 
на существование в будущем году двух таких отделений — при 
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1-м и 2-м классах, и таким образом в непродолжительном времени 
училище будет иметь двойной состав классов, что также предусмот-
рено статьей 19 Положения о высших начальных училищах. Вот 
для такого-то училища и нужно устроить здание путем расшире-
ния существующего здания 1-го городского училища, и этот вы-
ход из создавшегося положения, думается, будет и наиболее лег-
ким и дешевым. Правда, можно ходатайствовать и об открытии 
3-го высшего начального училища, но во-первых, неизвестно, скоро 
ли будет удовлетворено такое ходатайство, и, во-вторых, устройство 
такого училища потребует от казны, и от города гораздо больших 
затрат. Много надо средств, чтобы выстроить зданий для такого 
училища, и не мало на первоначальное его обзаведение. состав-
ление библиотек и складов учебных пособий. Существующее же 
1-е городское училище, за 78 лет деятельности приобрело доволь-
но солидную библиотеку. Физический кабинет и прочие учебные 
пособия, все это может обслуживать и училище с двойным со-
ставом классов. Что же касается расширение здания этого учили-
ща для открытия в нем параллельных отделений, то это вызовет 
уже не такой большой расход, как постройка нового здания для 
3-го училища, всего приблизительно, по подсчету городского тех-
ника 30 000 руб. 

Считаю не лишним добавить, что г. попечитель Оренбургского 
Учебного округа, при посещении училища 25 февраля сего года вы-
сказал мысль о необходимости открыть при 1-м городском учили-
ще профессиональные курсы и просил сделать здесь, на месте, все 
необходимое в этом направлении, а господин директор народных 
училищ спешно, телеграммой, просил меня доставить смету по со-
держанию таких курсов, указав, что открытие их может состояться 
даже в нынешнем году.

Последнее обстоятельство, сверх всего сказанного, заставляет 
позаботиться о расширении знания 1-го городского училища.

Поэтому прошу городскую думу, не пойдет ли она навстречу 
педагогическому совету 1-го городского училища в деле расши-
рения училищного здания ассигнованием пособия из городских 
сумм, так как только при этом условии можно рассчитывать на 
скорое осуществление дела, и только в связи с решением этого 
вопроса можно будет определенно решить и другой — об откры-
тии параллельного отделения 1-го класса, чтобы дать возможность 
детям горожан учиться».

По обсуждении настоящего вопроса дума по журналу за № 188 
постановила: ассигновать 10 тыс. руб. в два строительных сезона, 
начиная с 1915 г., по 5 тысяч рублей каждогодно, на постройку и 
расширение здания 1-го городского училища при условии, если из 
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суммы Министерства Народного Просвещения будут сделаны до-
полнительные ассигнования в пределах сметных предположений, 
согласно плана перестройки, предъявленного думе в настоящем 
заседании, исчисляемых в сумме около 32 тыс. руб. 

От директора народных училищ Оренбургской губернии по-
лучено отношение от 17 февраля сего года за № 553, в котором он 
просит подтвердить ассигнования от города 10 тыс. руб.

Вопрос этот был 4 сего марта обсужден в особом совещании 
управы совместно с инспектором народных училищ Троицкого 
района и членами комиссии по выработке сети высших начальных 
училищах города Троицка.

Совещание принимая во внимание:
1) что министерством народного просвещения  до сего времени 

к намеченному расширению училища не приступлено и тем не 
выполнены выговоренные думой условия. 

2) что следовательно, названное постановление думы, как услов-
ное потеряло силу. 

3) что право пересмотра постановления думы принадлежит 
только самой думе и не относится к компетенции настоящего со-
вещания.

Принимая все это во внимание совещание признало необходи-
мым настоящий вопрос внести на обсуждение городской думы. 

управа и хозяйственная комиссия в заседании 7 марта сего года 
признали желательным ассигновать в пособие казны из средств го-
рода 10 ты. руб., но с тем, чтобы намеченное расширение училища 
было осуществлено министерством народного просвещения в два 
строительных сезона в 1916 и 1917 гг.

Городская дума постановила: 
1. Согласиться с заключением управы и хозяйственной комиссии.
2. Деньги передать в распоряжение министерством народного 

просвещения  тогда, когда оно согласится на расширение училища 
и приступит к его осуществлению.

Копия верна:
Городская голова подпись
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 82—84. 
Копия. Машинопись.
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№ 70 
10 марта 1916 г. — Из журнала совещания управления 

Златоустовского горного округа по устройству 
в Миасском заводе напилочного производства 

на базе оборудования эвакуированного 
из Риги напилочного завода Т. Фирта с С-ми

<…> производили подробное обследование <…> о состоянии 
работ в Миасском напилочном цехе — заводе, как в строитель-
ном отношении, так и <…> твердых сроков исполнения заказов 
на напильники морскому ведомству для Обуховского завода, за-
тем Каменскому и Кусинскому заводам и запросов от Ижорского 
завода, Пермских пушечных заводов, для Охтенского снарядного 
цеха <…>

<…> 4) кладка фундамента <…> самих стен будет начата 2—24 ян-
варя 1916 г. и закончится к 1 марта. <…> 

7) Сборка станков и вообще все внутреннее оборудование фа-
брики будет закончено к 15 мая 1916 г. <…> 

1) Временное оборудование одной половины фабрики (механи-
ческой) насекальными станками будет произведено в течение де-
кабря сего года и первой половины января 1916 г. <…> с 15 января 
1916 г. эта часть производства будет готова. <…>

2) Вторая половина фабрики будет сразу оборудоваться капи-
тально <…> закончится к 1 февралю 1916 г. <…> 

<…> При реквизиции оборудования напилочного завода 
Т. Фирта с С-ми в Самаре /бывшаго в Риге/ Златоустовским горным 
округом были приняты на себя обязательства по исполнению за-
казов на напильники <…>

1/ для Обуховского завода <…> 57 600 штук <…> К 10 марта <…> 
еще готовых напильников нет, хотя насечка напильников идет <…> 
с 1 марта. С окончанием временнаго деревяннаго закалочного чана 
<…> не позднее 15 марта будут уже выпускаться готовые напиль-
ники <…>

2/ Для Каменского и Кусинского заводов <…> 1128 штук для 
первого и 900 штук для второго <…>

<…> 1/ Ижорского завода <…> 29 328 штук <…>
2/ Пермских пушечных заводов <…> 163 292 штуки <…>
3/ Охтенского завода <…> 7260 штук …
4/ Олонецким округом <…> 4320 штук <…> Заказ тот был при-

нят, но не исполнен бывшей фирмой Т. Фирт с С-ми. От этого 
предложения цех отказывается <…> что при отточке старых на-
пильников страшно съедаются точильные камни, запас которых в 
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Миассе ограничен и достать их пока не откуда. <…> заменить <…> 
на такое же количество новых напильников. <…> 

АЗГО. Ф. И-18. Оп.1. Д. 1418. Л. 14 — 16 об. 
Копия. Машинопись.

№ 71 
10—11 марта 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы по вопросу 
о продаже акционерному обществу «Сименс-Шуккерт» 

городской электрической станции
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы М. Ф. Туркина, при члене управы А. В. Волкове и секретаре 
В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: П. А. Агапов, В. П. Туркин, 
В. А. Семеин, Г. В. Букарь, В. А. Лаптев, И. Д. Авдеев, М. И. Дядин, 
И. А. Пентегов, П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, А. С. Степанов, 
И. А. Сперанский, К. А. Соколов, А. А. Меньшиков, Н. С. Стол-
бов, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, Т. П. Лебедев, 
И. И. Спицын, А. А. Пентегов, Ш. А. Ахметов, П. Т. Чиркин, 
Я. А. Культин и Я. М. Бухарин.

Вопрос этот всесторонне обсуждался городскою думою в засе-
даниях 10-го и 11-го марта и возник он вследствие письменного 
заявления проверенного Русского акционерного общества Сименс-
Шуккерт о желании последнего приобрести за 45 000 руб. в соб-
ственность старую городскую электрическую станцию, бывшую 
Кокорева, в том виде, как приобрел ее город со всем инвентарем. 
При чем к ликвидации этой станции общество должно приступить 
немедленно после пуска новой станции.

Из доложенной ведомости приход и расход по этой станции 
на 1 февраля сего года видно, что городское управление получило 
со времени приобретения ее (1 декабря 1915 г.) чистой прибыли 
13 322 руб. 62 коп. За время с апреля по сентябрь месяц, судя по 
примеру прежних лет, станция должна дать дефицит.

Из доклада помощника инженера (за отсутствием его) Е. М. Ро-
щупкина выясняется, что по соображениям комиссии по заведыва-
нию городской электрической станции, которая обсуждала в заседа-
нии своем на 8 марта сего года этот вопрос, станцию следует продать. 
Впоследствии ликвидирование ее по частям будет не выгодно, так как 
главную ценность составляет медь и продавши ее трудно найти по-
купателя на остальные части. По мнению комиссии цена 45 000 руб. 
приемлема с тем, что к ликвидации станции фирма должна 
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приступить по получении лишь первого агрегата машины для новой 
станции. Задаток следует получить в сумме 10 000 руб лей.

Озабачиваясь скорейшим окончанием новой электрической 
станции, которая должна обслуживать казенный Челябинский эле-
ватор, городская дума пришла к заключению о целесообразности и 
выгодности продаже ныне же бывшей Кокоревской электрической 
станции Сименс-Шуккерт, предпринимателю по постройке новой 
Челябинской городской электрической станции, но несколько за 
повышенную сумму против предложенной обществом и с услови-
ем гарантии пустить вход строющуюся станцию. Но так как мне-
ние гласных разделились — одни предлагали продать станцию за 
предложенную сумму, т. е. с надбавкой 10 000 руб. против покупки 
городом у Кокорева, другие настаивали о продаже ее не менее как 
за 50 000 рублей, вопрос поставлен был на закрытую баллотировку 
шарами. В результате оказалось: продать станцию за 45 000 рублей 
получилось 11 голосов направо и 12 голосов налево: по баллоти-
ровке продать ли за 50 000 руб. получилось 15 голосов направо и 
налево 7 голосов (при 1 воздержавшемся).

В виду этого — городская дума определила:
1) Предложить обществу Сименс-Шуккерт городскую электриче-

скую станцию, бывшую Кокорева, купить у города за 50 000 рублей 
как движимость на вывоз из пределов города и с тем, что город 
оставляет за собой право на эксплуатацию этой станции впредь 
до получения второй паровой машины и генератора (агрегата) для 
новой городской электрической станции и впредь до включения 
в сеть частных абонентов, общественных и казенных зданий, улиц, 
так и элеватора. Причем фирма Сименс-Шуккерт — обязуется за-
честь 10 000 руб. — в задаток на сделанный заказ второй паровой 
машины для новой станции. Остальная сумма должна быть также 
зачтена в счет расчетов за оборудование новой станции.

Если общество Сименс-Шуккерт не оборудует почему-либо но-
вой станции до 1 октября сего года (то с этого времени), то с этого 
времени договор продажи этой станции расторгается.

2) В случае нежелания принять обществом Сименс-Шуккерт 
каких-либо из предложенных условий — окончательное решение по 
вопросу вынести на продолжении сего заседания, II-го сего марта.

3) Если условия будут приняты, считать решение это оконча-
тельным и поручить городской управе заключить с Русским ак-
ционерным обществом Сименс-Шуккерт договор на продажу ему 
электрической станции, включить в договор условия, ограждаю-
щие интересы города.

Сего, 11 числа марта, на продолжение заседания прибывший 
лично проверенный Русского акционерного общества Сименс-
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Шуккерт инженер И. А. Подольский заявил о неприемлемости 
предложенных условий. Однако, по продолжительном обсужде-
нии вопроса, с участием городского инженера Н. Э. Грамматикова, 
поверенный окончательно предложил нижеследующее, в основе, 
условие: «Русское акционерное общество Симменс-Шуккерт, Екате-
ринбургское отделение, предлагает купить от города старую стан-
цию за 47 000 руб. причем из этой суммы часть, т. е. 10 000 руб., 
засчитывается в счет задатка на вторую паровую машину, а оста-
ток на погашение долга по договору. Ликвидация старой станции 
начинается обществом немедленно после сдачи первого агрегата. 
Эксплуатация старой станции производится до последнего при-
соединения абонента городом. При подтверждении заказа на вто-
рую паровую машину мы передадим городу все гарантии взятия от 
завода Рихард Поле. Срок изготовления паровой машины обещан 
Рихард Полем 31 августа сего года. Изготовление второго генерато-
ра 4 месяца со дня получения удостоверения. Срок изготовления 
генератора гарантируется 150 рублями в неделю.

Городская дума единогласно определила: предложенное усло-
вие господином Подольским принять при согласии уплатить за 
станцию пятьдесят тысяч (50 000) рублей. В случае согласия на 
предложенную цену поручить городской управе заключить усло-
вие продажи, разработать детали его.

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 74 — 75 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 72 
17 марта 1916 г. — Прошение 

лесничего Нязепетровской дачи 
главному лесничему Кыштымского горного округа 

о норме довольствия военнопленных
При возрастающей дороговизне жизненных продуктов назна-

чаемых 30 коп. на ежедневное содержание работающего военно-
пленного не хватает, т. к. приходится выдавать:

Хлеба — 2,5 ф. — 13,5 коп.
Мяса — 0,5 ф. — 10 коп.
Крупы — 0,5 ф. — 4 коп.
Чаю — 1 коп.
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Сахару — 2 коп.
Соли — 0,5 коп.
Масла — 0,75 коп.
Луку, перцу и пр. — 1,25 коп.
Всего 33 коп.
При весенних работах полагал бы добавить мясо или заменить 

его увеличением крупы и таким образом ежедневный расход <…> 
35 коп.

Лесничий Нязепетровской дачи
ОГАЧО. Ф. И-169. Оп. 1. Д. 437. Л. 812. 

Подлинник. Рукопись.

№ 73 
21 марта 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
об отводе участка земли для городского 

общественного огорода и огорода для воинских частей
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина, при члене управы А. В. Волкове и секретаре 
В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: П. А. Агапов, В. П. Туркин, 
В. А. Семеин, Г. В. Букарь, В. А. Лаптев, И. А. Катков, И. Д. Авде-
ев, М. И. Дядин, И. А. Пентегов, Н. Н. Пихтовников, П. В. Влады-
кин, П. В. Комольцев, З. З. Ахунов, М. П. Архипов, А. С. Степанов, 
Н. С. Столбов, И. Е. Фотеев, В. И. Кузнецов, И. И. Спицын, 
А. А. Пентегов, Г. П. Щетинин и Я. А. Культин.

Доложены отношения Челябинского уездного воинского на-
чальника от 17 марта за № 11575 и командира 163-го пехотного 
запасного батальона от 14 марта сего года за № 2776 об отводе 
участков земли под обустройство огородов для обеспечения ниж-
них чинов частей войск и военнопленных в достаточном на весь 
будущий год овощами.

В то же время городской продовольственный комитет сделал 
предложение об устройстве огородов для посадки картофеля на 
свободной городской земле в виду недостатка и дороговизны та-
кового.

Обсудив настоящий вопрос, городская дума определила: для 
устройства огородов воинским частям и продовольственному ко-
митету указать на следующие участки земли: 1) в восточной сто-
роне города между линиями Пермской и Сибирской железных 
дорог; 2) в северной стороне города между городским населением 
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и тюремным огородом; 3) позади мельницы мукомольного това-
рищества и 4) остров на рнке Миасс, против тюрьмы. Других соот-
ветствующих участок у города нет за незначительностью выгона.

Верно:
Городской голова подпись 
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 164 — 164 об. 
Копия. Машинопись.

№ 74 
26 марта 1916 г. — Ходатайство командира 

109-го пехотного запасного полка в Челябинскую 
городскую управу о предоставлении помещения 

для размещения призванных на воинскую службу 
С прибытием 3300 человек, предназначенных на укомплекто-

вание батальона, разместить таковых в занимаемых батальоном 
казармах не предоставляется возможным. А потому прошу город-
скую управу спешно отвести помещения для расквартирования 
означенных нижних чинов по расчету 2000 человек, устроить в от-
водимых помещениях нары, отхожие места и оборудовать кухню. 
Расквартирование этих людей желательно было бы казарменном 
способом. Означенное помещение потребуется приблизительно 
на один месяц.

О последующем прошу меня уведомить срочно.
Полковник подпись
Начальник хозяйственной части, прапорщик подпись
Делопроизводители подписи

ОГАЧО. Ф. И-3. Оп. 1. Д. 1037. Л. 388. 
Подлинник. Машинопись.
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№ 75 
30 марта 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы  о ходатайстве 
возврата дорожного капитала 

за постройку моста через реку Увельку
Заседание состоялось под председательством городского головы 

Д. В. Кузнецова, при участии 29-ти гласных: Алдиярова А. Б., Бобы-
лева А. П., Бобылева В. И., Башкирова Г. А., Внукова Н. Н., Говорова 
В. Е., Гладких А. И., Дробышева А. Ф., Думенова В. М., Загирова-
Рахманкулова З. Х., Загирова-Рахманкулова Г. М., Кокушкина А. Е., 
Кузьмина А. И., Мельникова В. В., Манакова Н. П., Назарова Ф. А., 
Осипова А. Г., Осипова А. И., Протасова М. А., Покрывалова П.  И., 
Расулева Г. З., Русанова А. В., Радьева И. Д., Сыромятникова Ф. К., 
Сенокосова П. Е., Степанова П. Е., Уразаева Г. Ф., Файзуллина С. Т., 
Четыркина А. П., при исполняющем обязанности городского се-
кретаря В. В. Завьялове.

Городская управа доложила: докладывая это ходатайство Орен-
бургскому губернскому земскому собранию 3-й очередной сессии 
в январе текущего года губернская земская управа представила 
следующее свое заключение:

Ознакомившись с обстоятельствами дела, губернская земская 
управа нашла, что из имеющихся в делах губернского распоряди-
тельного комитета переданных земству данных видно, что ранее до 
состоявшегося соглашения между комитетом и троицкой городской 
думой, мост и переправа через Увельку содержал город Троицк на 
городские средства. Лишь благодаря настойчивым ходатайством 
Троицкой городской думы губернский распорядительный комитет 
принял на себя постройку моста через реку Увельку, с тем, чтобы 
половинный расход на это приняло на себя Троицкое городское 
общественное управление, о чем, и состоялось соглашение. Мотивам 
принятия городом Троицком половинного расхода было и то об-
стоятельство, что губернский распорядительный комитет обязался 
содержать мост на свои средства, освободив тем самым город от 
производства им расходов, какие имели место в прежнее время. 

Представляя об изложенном и принимая во внимание, что к 
изменению существующего порядка взаимных обязательств губерн-
ского распорядительного комитета и Троицкой городской думы 
не усматривается оснований. Губернская земская управа полагала 
бы вышеуказанные ходатайства Троицкой городской думы откло-
нить.

Губернское собрание согласилось с этим заключением и в за-
седании 23-го января текущего года постановило ходатайство 
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Троицкой думы отклонить, о чем городскай управе сообщено от-
ношением от 2-го сего марта за № 146. 

Обсудив этот вопрос в заседании 23-го марта, хозяйственная ко-
миссии пришла к заключению, что при настоящих обстоятельствах 
не имеется оснований к возобновлению отклоненного ходатайства, 
но в тоже время обратила внимание на связь этого ходатайства с 
другим, возбужденным уже думой в апреле 1913 г., но до селе не 
неразрешенным, именно, о введении попудного сбора с железно-
дорожных грузов и высказалась за необходимость подтвердить это 
ходатайство.

Со своей стороны управа имеет честь добавить, что ходатайство 
о попудном сборе, представленное губернатору в апреле 1913 г., 
снабжено всеми затребованными дополнительными данными.

В июне 1915 г. ходатайство это было поддержано городским 
головой, лично представившим товарищу министра Коновалову 
особую докладную записку с просьбой о ускорении разрешения 
ходатайства. Однако ходатайство остается в прежнем положении. 

Докладывая об этом управа избрание нового способа для движе-
ния ходатайства в министерстве вносит на рассмотрение думы.

В дополнение к докладу городской голова Д. В. Кузнецов со-
общает, что вместе с ходатайством о попудном сборе в докладной 
записке он поддерживал и ходатайства об открытии в городе Тро-
ицке биржи.

Г. А. Башкиров докладывает, что по поручению городского го-
ловы он наводил в министерстве справку по этим ходатайствам. 
Оказалось, что поданной товарищу министра Коновалову доклад-
ной в деле нет. Обещали запросить Коновалова, но исполнено ли 
обещание — не известно. Из разговоров можно было выяснить, 
что все подобные ходатайства приостановлены разрешением до 
окончания войны, вопрос же о биржах тормозится по-видимому 
и из других видов правительства.

Дума постановила: ходатайство о попудном сборе вновь под-
твердит письменно с предоставлением новых данных.

Копия верна: 
Городской голова подпись
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 109—110. 
Копия. Машинопись.
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№ 76 
30 марта 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об установлении 
сборов с домовладельцев для устройства 

и содержания тротуаров
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина, при члене управы А. В. Волкове и секретаре 
В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, В. А. Семеин, 
Г. В. Букарь, З. Г. Галеев, В. А. Лаптев, И. А. Катков, И. Д. Авдеев, 
М. И. Дядин, И. А. Пентегов, Н. Н. Пихтовников, П. А. Нагоркин, 
П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, З. З. Ахунов, М. П. Архипов, 
А. С. Степанов, К. А. Соколов, А. А. Меньшиков, Н. С. Столбов, 
И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, Т. П. Лебедев, 
И.  И. Спицын, А. А. Пентегов, Ш. А. Ахметов, П. Т. Чиркин, 
Я. М. Бухарин и депутат от духовенства о. В. Милицин.

Доклад следующего содержания: «В вижу состоявшегося зако-
на 21 мая 1912 г. (ст. 63 Городового положения  1882 г. п. 7, прим. 
2), городским общественным управлениям предоставлено право 
устройства и содержания тротуаров, устанавливая для сего сборы 
с домовладельцев, без особого согласия их.

Правила установлены на этот предмет следующие: 
1. Сборы не должны выходить за пределы действительной на-

добности и подлежать расходованию исключительно на предмет 
прямого своего назначения.

2. Основания, размер, порядок и срок взымания сборов опреде-
ляются городской думой. 

3. Пеня взыскивается не свыше 1 % от суммы, остающейся в не-
доимке, за каждый месяц просрочки.

4. Взыскание недоимки и пени производится на общих основа-
ниях с другими сборами (ст. 137 Городового положения).

5. Поступление сборов ведется отдельным от прочих доходов 
города счет.

Эти сборы можно распространить сразу на весь город, или во-
дить их постепенно, например, сначала распространить на домов-
ладельцев некоторых улиц центральной части города, какой тип 
и какой материал для тротуаров той или другой улицы устано-
вить, должно подлежать каждый раз особому обсуждению. Это 
единственная мера, прибегнуть к которой городскому управле-
нию безусловно необходимо в виду почти полного не устройства 
тротуаров и в виду их важного значения в области благоустройства 
и санитарии.
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Докладывая об этом, городская управа имеет честь просить раз-
решения городской думы приступить к введению вышеназванных 
сборов».

По обсуждении настоящего вопроса и по обмене господ глас-
ных мнениями, городская дума, согласно закрытой баллотировке 
шарами большинством 27 голосов против 2 определила: доклад 
городской управы по устройству и содержанию тротуаров на осо-
бые с домовладельцев сборы принять.

За сим, городская дума постановила: устройство тротуаров не 
откладывать и приступить к работе по вступлению настоящего 
определения думы в законную силу.

Причем правила об устройстве и содержании тротуаров долж-
ны быть распространены и на домовладельцев как Пригородной 
слободы, так и других поселений, расположенных на городской 
территории.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 180—181. 
Копия. Машинопись.

№ 77 
30 марта 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы о выделении средств  
для изготовлении знамени 695-й оренбургской 
пешей дружины, расквартированной в городе

Сформированный в городе Челябинске в 1914 и 1915 гг. трем 
ополченским дружинам 269-й, 270-й и 567-й, по определение го-
родской думы, были изготовлены и поднесены установленные для 
дружин знамена. В настоящее время в Челябинске сформирована 
еще 695-я дружина, поэтому городская управа просит думу ассиг-
новать до 120 руб. на изготовление знамени для поднесения его 
названной дружине.

Обсудив настоящий вопрос, городская дума единогласно опре-
делила: ассигновать из городских средств 120 руб. на изготовление 
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знамени и поручить городской управе поднести таковое от города 
Челябинска 695-й пешей Оренбургской дружине.

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 186 — 186 об. 
Копия. Машинопись.

№ 78 
6 апреля 1916 г. — Отношение податного инспектора 

Верхнеуральского уезда управляющему 
челябинским отделением Государственного банка 

о состоянии сельского хозяйства
1. Вся посевная площадь в районе Верхнеуральского уезда со-

ставила в 1915 г. 206 909 десятин, которые распределялись под 
культуры растений: а) под озимой рожью 9246 десятин; б) под 
пшеницей 135 936 десятин; в) под овсом 53 089 десятин; г) под яч-
менем 4927 десятин; д) под просом 599 десятин; е) под стручковыми 
291; ж) под картофелем 1999; з) подо льном 822; и) под коноплей 
890,2  десятин <…>

3. Нормальная годовая потребность населения уезда в хлеб-
ных продуктах и корме для скота выражается в количестве 

Илл. № 54. Верхнеуральск. Сибирский торговый банк
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7 450 000 пуд., а излишек хлебных растений, поступающих в про-
дажу на рынках своего и соседних уездов, выражается в цифре 
4 229 000 пуд. <…>

5. Излишки хлебных продуктов вывозятся населением главным 
образом за пределы Верхнеуральского уезда, где имеются рельсо-
вые пути: в Миасс, в Троицк и отчасти в Орск, где ныне строится 
железная дорога. Единственным хлебным рынком в уезде можно 
считать город Верхнеуральск, куда в базарные дни (по понедельни-
кам) в период времени с 14 сентября и по 1 мая привозится около 
1 000 000 пуд. <…>

6. Не считая мелких мельниц <…>, 45 работающих мельниц, 
паровых и водяных, отчасти ветряных о трех поставах, снабжен-
ных пром. свидетельствами, в общей массе вырабатывают до 
4 320 000 пуд. муки.

Податной инспектор
ОГАЧО. Ф. И-20. Оп. 7. Д. 16. Л. 34. 

Копия. Рукопись. 
Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 

в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 344.

№ 79 
26 апреля 1916 г. — Из отношения  управляющего 

челябинским отделением Государственного банка 
Уральскому порайонному комитету о состоянии 

сельского хозяйства в Челябинском уезде 
1. Посевная площадь, по сведениям Центрального статистиче-

ского комитета, при населении в 541 000 человек в 1911 г. равня-
лась 484 541 десятин. По сведениям Челябинской земской управы 
за 1915 г., размер ее на гражданской территории уезда составлял 
635 262 десятин. По сведениям атамана 3-го отдела размер ее на 
казачьей территории в 1915 г. составлял 150 046 десятин.

2. В том числе засеяно было главнейшими хлебами:
Рожью   48 504 десятин
Пшеницей 466 666      «
Овсом 231 743      «
Ячменем     5 016      «
Всего 751 934      «
Прочими хлебами   33 374      « <…>
9. Излишек главнейших хлебов в 1915 г. составлял 20  000 000 пуд. 

<…>
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11. Производительность местных механических мельниц… — 
12 375 000 пуд. Производительность мелких водяных и ветряных 
мельниц, числом свыше 1300  <…> достигнет 1 950 000 пуд.

ОГАЧО. Ф. И-20. Оп. 7. Д. 16. Л. 97. 
Копия. Машинопись. 

Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 
в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 344.

№ 80 
27 апреля 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о постройке павильона 
для устройства разумных развлечений

Заседание состоялось под председательством городского го-
ловы Д. В. Кузнецова, при участии 23 гласных: А. Б. Алдиярова, 
В. И. Бобылева, В. Е. Говорова, А. И. Гладких, В. М. Думенова, 
Г. М. Загирова-Рахманкулова, З. Х. Загирова-Рахманкулова, 
В. К. Зиновьева, С. Е. Кенского, А. Е. Кокушкина, Н. И. Манакова, 
В. В. Мельникова, Ф. А. Назарова, А. И. Осипова, И. Г. Осипова, 
П. И. Покрывалова, И. Д. Радеева, А. В. Русанова, П. Е. Степа-
нова, Ф. К. Сыромятникова, П. Е. Сенокосова, С. Т. Файзуллина, 
М. Г. А.  Яушева, при городском секретаре В. В. Завьялове.

Илл. № 55. Троицк. Электротеатр «Фурор»
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Городской управой доложено:
Местное общество приказчиков обратилось в городскую управу 

со следующим заявлением: правление Троицкого общества вза-
имного вспоможения приказчиков, желая дать своим членам, а 
также и другим демократическим слоям населения города Тро-
ицка полезные и разумные развлечения, от времени до времени 
устраивало спектакли, пользуясь для этого изредка сценой в по-
мещении женской гимназии. Однако, за неимением собственно-
го помещения вообще, а в последнее время, по исключительным 
условиям военного времени, в виду трудности получать для этой 
цели подходящее помещение, спектакли обществом приказчиков 
устраиваются очень редко. Так, с весны прошлого 1915 г. до на-
стоящего времени было всего три спектакля.

Устройство лекций, предполагавшееся правлением общества 
приказчиков еще в прошлом 1915 г., не могло быть выполнено 
опять-таки за отсутствием помещения.

В виду изложенного, правление Троицкого общества взаимного 
вспоможения приказчиков настоящим покорнейше просит город-
скую управу доложить городской думе о таковом положении, а также 
оказать содействие нашему ходатайству перед нею о постройке в об-
щественному саду летнего павильона для постановки любительских 
спектаклей, устройства лекции и других разумных развлечений. При 
этом правление полагает, что часть средств на постройку павильона 
городская дума могла бы испросить у правительства, недостающая 
же сумма могла бы быть ассигнована городскою думою.

Общество приказчиков со своей стороны, имея в своей среде 
любителей сценического искусства и путем привлечения таких лю-
бителей из других кругов местного населения, приложить все уси-
лия к тому, чтобы спектакли устраивались возможно чаще и были 
поставлены в художественном отношении на возможную высоту.

Предполагавшаяся обществом приказчиков постройка народно-
го дома, за отсутствием средств, скоро не может быть осуществлена 
и павильон в общественном саду явился бы своего рода народным 
домом на пять летних месяцев.

Остается сказать о своевременности и грамотном культурном и 
воспитательном значении театра и лекций вообще, и как средства 
отвлечения населения от кислушки (пива и водка, конечно более 
не будет), но это было бы повторением того, о чем так много гово-
рилось и что все так хорошо знают.

Кроме того постройка такого павильона и наивозможно ши-
рокое его использование для культурных развлечений будет 
первым реальным шагом на пути отвлечения учащейся молодежи 
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от кинематографических драматизма и пошлости, о которых так 
много говорилось последнее время в местных родительских коми-
тетах и самой городской думе.

Музыкальное общество поддерживает это ходатайство. 
Хозяйственная комиссия, несмотря на финансовые затруднения 

данного момента, признала заботу о помещении для устройства 
разумных развлечений делом неотложным. В виду же непосильно-
сти для города постройки при настоящих ценах хотя бы павильона, 
ограничиться пока подысканием готового помещения. Наиболее 
подходящим является помещение, занимаемое Комитетом о бе-
женцах и предположенное к освобождению за переводом комитета 
в городской дом, что под квартирой Берн. Для осуществления на-
меченного плана спросить управу принять меры к безотлагательно-
му переводу комитета о беженцах. Вопрос же постройке народного 
дома, вполне приспособленного для устройства разумных развле-
чений, поставить в зависимость от результатов возбуждаемого хо-
датайства перед правительством о выдаче ссуды из специальных 
на это средств.

Об изложенном докладывается на усмотрение думы. 
В дополнение к докладу городской голова Д. В. Кузнецов заявил, 

что соглашаясь с предложением хозяйственной комиссии в глав-
ном, он считает намеченное ею помещение, занимаемое комите-
том о беженцах, не подходящим и просить думу поручить управе 
подыскать более соответствующее готовое помещение из числа тех, 
которые освободятся за выходом в войсковых частей в лагерь.

Дума постановила, не стесняя управу указанием определенно-
го помещения, поручить ей подыскать наиболее подходящее для 
устройства разумных развлечений помещение, а также уполномо-
чить управу составить дополнительную смету на потребный для 
найма или приспособления помещения расход.

Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 126—127. 
Копия. Машинопись.



156

№ 81 
27 апреля 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о приобретении 
бензино-моторной пожарной машины

Заседание состоялось под председательством городского го-
ловы Д. В. Кузнецова, при участии 23 гласных: А. Б. Алдияро-
ва, В. И. Бобылева, В. Е. Говорова, А. И. Гладких, В. М. Думено-
ва, Г. М. Загирова-Рахманкулова, З. Х. Загирова-Рахманкулова, 
В. К. Зиновьева, С. И. Кенского, А. Е. Кокушкина, Н. И. Манакова, 
В. В. Мельникова, Ф. А. Назарова, А. И. Осипова, И. Г. Осипова, 
П. И. Покрывалова, И. Д. Радеева, А. В. Русанова, П. Е. Степа-
нова, Ф. К. Сыромятникова, П. Е. Сенокосова, С. Т. Файзуллина, 
М. Г. А. Яушева, при городском секретаре В. В. Завьялове.

Управой доложено:
От правления Троицкого городского общества взаимного от 

огня страхования поступило заявление:
Правление общества имеет честь покорнейше просить город-

скую управу внести на обсуждение ближайшего заседания город-
ской думы настоящее заявление.

Шестое общее собрание Российского союза общества взаимного 
от огня страхования, заслушав доклад правления союза о помощи 
обществам взаимного страхования в деле организации и улучше-
ния пожарной охраны городов постановило: «принципиальное 
решение этого вопроса отложить до подробной его разработки, 
а в виде временной меры ассигновать в распоряжение правления 
союза некоторую сумму для выдачи ссуд и пособий обществам на 
неотложные мероприятия по противопожарной части». 

По мысли союзного правления условиями выдачи ссуд и по-
собий должны быть: 1) ограниченность средств хозяйствующих 
обществ; 2) ассигнование со стороны самого общества на пред-
мет, для которого испрашивается суда, не только не меньше, но 
желательно большей суммы, чем испрашивается и 3) чтобы также 
и городские управления ассигновали известную сумму для этой 
же цели.

Правление Троицкого городского общества взаимного от огня 
страхования в заседании своего от 17 марта сего года, имея в своем 
распоряжении 500 руб., ассигнованные общим собранием страхо-
вателей на противопожарные цели в 1916 г., и заслушав упомяну-
тое выше постановление союза — пришло к мысли об оказании 
помощи городу, в деле улучшения городских пожарных обозов, 
путем какого-либо приобретения на совместные с городом средства 
постаравшись привлечь к этому делу и помощь союза.
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Для выяснения насущных потребностей городских пожарных 
обозов в заседании правления был приглашен брандмейстер 
городских команд, который высказался за необходимость улуч-
шения в деле пожарной охраны. По обсуждению данных, имев-
шихся в распоряжении правления — оно пришло к заключению 
о необходимости приобретения бензино-моторной пожарной 
машины, но так как стоимость ее далеко превышает средства 
имеющиеся в распоряжении управления и было постановлено: 
войти в Троицкую городскую думу с предложением приобрести 
на совместные средства пожарную машину с бензино-моторным 
двигателем, предложив на эту покупку от общества 500 руб., ас-
сигнованные общим собранием. Если дума пойдет навстречу это-
му предложению известным ассигнованием, то тотчас же войти 
с ходатайством в правление союза о возможном ассигновании со 
стороны союза. 

Ставя в известность Троицкую городскую думу о таковом своем 
постановлении правление общества просит думу принять его пред-
ложение направленное к улучшению городского хозобоза.

Стоимость машины с бензино-моторным двигателем средней 
величины (2 выбрасывающий рукав) примерно 2000 руб. От союза 
можно рассчитывать на сумму не более ассигнованной обществом, 
т. е. 500 руб. следовательно ассигнование города должно быть при-
мерно в 1000 руб.

Хозяйственная комиссии в заседание 26-го сего апреля, ознако-
мившись из подробных объяснений городского головы с конструк-
цией машины, с силой действия ее, а также с тем, что для управле-
ния ее не требуется особых специалистов, между тем как количество 
рабочих рук при наличности машины сокращается до минимума и 
принимая во внимание сообщение, что этот тип пожарные машины 
заменяет в настоящее время прежний паровую машину, постанови-
ла высказаться за ассигнование из городских средств на приобрете-
ние машины 1000 руб. С тем, однако, условием, чтобы всю остальную 
сумму, потребную для приобретения машины, Троицкое общество 
взаимного от огня страхования приняло на себя. 

Разделяем мнение хозяйственной комиссии, управа докладывает 
об изложенном на усмотрение думы.

Постановлено: доклад принять и ассигновать из городских средств 
1000 руб. на приобретение бензино-моторной пожарной машины, 
поручив управе составить на эту сумму дополнительную смету и 
обратить внимание общества взаимного от огня страхования на по-
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ставленное докладом условие, чтобы всю остальную сумму, потреб-
ную на приобретение машины, общество приняло на себя.

Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 131—132. 
Копия. Машинопись.

№ 82 
27 апреля 1916 г. — Журнал заседания Троицкой 

городской думы о предоставлении городской 
исполнительной комиссии по борьбе с дороговизной 

права реквизиции и других полномочий
Городская управа доложила:
Учредив 27 января сего года городской исполнительную комис-

сию по борьбе с дороговизной дума постановила возбудить ходатай-
ство о предоставлении комиссии права реквизиции и других необ-
ходимых для целесообразности действий комиссии полномочий.

В ответ на это ходатайство на имя городского головы от орен-
бургского губернатора поступило следующее сообщение: уведом-
ляю ваше высокоблагородие, что предоставить городской комиссии 
по борьбе с дороговизной полномочия по производству, в случае 
надобности, реквизиции предметов первой необходимости, как в 
городе, так и на станциях. железных дорог, я не в праве, так как 
это выходит из пределов моей власти, и как губернатора, и как 
уполномоченного председателя особого совещания по продоволь-
ственному делу. 

Так же и по той же причине не могу предоставить комитету 
право давать разрешения на отправку из города частных групп по 
железной дороге.

Что касается требований от владельцев торговых и промышлен-
ных предприятий, торгующих предметами первой необходимости 
от владельцев складов для хранения этих продуктов, от частных 
лиц, учреждений и кооперативов представления сведений: а) о на-
личности у них продуктов первой необходимости б) о сроках при-
обретениях этих продуктах и в) других сведений, необходимых для 
выяснения разных вопросов по продовольствию меры населения, 
то указанные лица и учреждения обязаны сообщать все сведения 
по требованию городских и земских управ или уполномоченных 
ими лиц, в указанный ими срок на основании моего указательного 
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постановления, напечатанного в Оренбургских губернских ведомо-
стях от 19 декабря 1915 г. 

Об изложенном докладывается к сведению думы. 
Постановлено доклад принять к сведению.
Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 145 — 145 об. 
Копия. Машинопись.

№ 83 
27 апреля 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о принятии участия 
в устройстве богадельни в Верхнеуральске

Управа доложила:
По докладу своей управой о призрении хроников 3-е очередное 

Верхнеуральское земское собрание между прочим постановило: 
поручить управе, не входя с ходатайством перед губернским зем-
ством, разработать вопрос об устройстве богаделен в Верхнеураль-
ском и Троицком уездах и доложить вопрос будущему очередному 
собранию, снесшись предварительно по вопросу об учреждении 
богаделен с губернскими с соседними земствами.

Приступая к исполнению этого постановления уездная управа 
просит Троицкую городскую управу внести на обсуждение город-
ской думы вопрос о принятии ею участия в устройстве богаделен 
в пределах города Верхнеуральска для жителей как города, так и 
уезда. 

В хозяйственной комиссии 16-го сего апреля при обсуждении на-
стоящего ходатайства было обращено внимание на то, что никаких 
других материалов по возбужденному вопросу Верхнеуральская 
управа не сообщила, не прислан даже доклад о призрении хрони-
ков. Между тем видно, что собранием и управой вопрос ставится 
не одинаково: постановление собрания гласит об устройстве бога-
делен в Верхнеуральском и Троицком уездах, а управа говорит об 
устройстве богадельни в городе Верхнеуральске. Разница большая: 
устройство богадельни в городе — дело города Верхне уральска, 
а устройства богаделен в Троицком и Верхнеуральском уездах — 
дело Верхнеуральского земства, и притом дело новое даже для ста-
рых земств, в которых вопрос о призрении хроников поднимался 
и разрешался, но едва ли где-нибудь призрение хроников создало 
необходимость организации нескольких богаделен для уезда по 
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типу богаделен городских. Одним словом, из изложенного в на-
чале доклада отношения Верхнеуральской земской управы нель-
зя определить, в каких границах вопрос подлежит обсуждению 
Троицкой думы. Поэтому хозяйственная комиссия, принимая во 
внимание, что город Троицк имеет свою богадельню, учрежденную 
и существующую без посторонней помощи и имея в виду, что в эту 
богадельню принимаются троицкие мещане даже и в том случае, 
если они проживали в уезде, признала, что в настоящее время в 
деле устройства богаделен каких-либо соглашений с соседними 
городскими и земскими учреждениями не требуется и постано-
вила высказаться за то, что от участия в устройстве богадельни в 
Верхнеуральске следует отказаться. 

Разделяя взгляд хозяйственной комиссии, управа об изложен-
ном докладывает на усмотрение думы.

Постановлено: доклад принять и от участия в устройстве бога-
дельни в городе Верхнеуральске отказаться.

Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 151—152. 
Копия. Машинопись.

№ 84 
28 апреля 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об отводе участков 
городской земли учебным заведениям города 
для устройства огородов и детской колонии

Заседание думы состоялось под председательством городского 
головы М. Ф. Туркина, при члене управы А. В. Волкове и секретаре 
В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: П. А. Агапов, В. П. Туркин, 
В. А. Семеин, Г. В. Букарь, И. Д. Авдеев, М. И. Дядин, П. В. Влады-
кин, П. В. Комольцев, М. П. Архипов, А. С. Степанов, И. А. Спе-
ранский, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, Т. П. Лебе-
дев, И. И. Спицын, А. А. Пентегов, Н. Г. Мартынов, П. Т. Чиркин, 
Я. А. Культин, Я. М. Бухарин и депутат от духовенства о. В. Ми-
лицин.

Журнал заседания земельной комиссии на 4 апреля сего года
Журнал следующего содержания: «По заседании под предсе-

дательством Челябинского городского головы П. Ф. Туркина, при-
сутствовали: член управы И. Е. Фотеев, члены земельной комиссии: 
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И. Н. Пихтовников, И. А. Пентегов, З. З. Ахунов, Я. А. Культин, 
К. А. Соколов, представитель Челябинской торговой школы 
В. Н. Август и заведующий Челябинским городским лесным и зе-
мельных хозяйством М. П. Поскочинов. 

Земельная комиссия постановила: отвести просимые представи-
телями учебных заведений (на бывшем с ними заседании комиссии 
1 апреля 1916 г. земельные участки: для реального училища 1 де-
сятину, для женской гимназии 1 десятину, для еврейской школы 
детей беженцев 1 десятину. И для городских приходских мужских 
и женских училищ в 1 десятину, всего 4 десятину, по левую сто-
рону реки Миасс, несколько выше водокачки, за гончарками, по 
направлению к Лиховской земле. Что касается просьбы представи-
телей 1-го высшего начального училища И. Д. Искоскова об отво-
де ему земли для устройства огорода путем переноски западного 
забора училища на 1½ сажени в глубь торговой площади, таковая 
просьба была отклонена земельной комиссией на заседании — на 
1 апреля. Также отклонена просьба директора реального училища 
П. М. Андреева об отводе земли для огорода училища на задах 
училища, на запад в виду нежелания портить новых кварталов.

Представитель торговой школы В. Н. Август просит отвести для 
торговой школы 3 десятину земли, так как имеется в виду устрой-
ство колонии, при чем землю отвести у реки Миасс, в углу между 
железнодорожным мостом и дорогою в поселок Першинский. 
Земельная комиссия принципиально решила отдать просимое 
место торговой школе сроком на 6 лет, заключив с ней условие на 
этот срок. По истечении этого срока должно быть заключено новое 
условие. Причем, городская управа предоставляет себя право во 
всякое время потребовать очищение этого участка, без объяснения 
причин, а также и участков за гончарками.

Все означенные земельные участки отводятся бесплатно во вре-
менное пользование упомянутым учебным заведениям, причем 
город со своей стороны не должен нести денежных и других рас-
ходов, связанных с устройством огородов и колоний.

Для осмотра участка, просимого Челябинской торговой школой, 
выезжали члены земельной комиссии: И. А. Пентегов, Н. Н. Пих-
товников, К. А. Соколов, а также В. Н. Август и М. П. Поскочи-
нов. Путем осмотра выяснилось, что участок для торговой школы 
можно отвести таким образом: вдоль реки Миасса 90 саженей и от 
Миасса на восток 80 саженей, всего 3 десятины.

После сего доложены: 1) просьба правления дома трудолюбия 
об отводе десятины земли для огорода с целью приучить детей 
приюта при доме трудолюбия к огородничеству и 2) отноше-
ние инспектора Челябинского 2-го высшего начального училища 



162

от 22 апреля сего года за № 127, в коем он просит думу огородить 
место, назначенного для постройки казенного здания для училища, 
для устройства огорода для занятий учащихся огородничеством в 
кани кулярное время.

По обсуждении настоящего вопроса и по обмену господами 
гласными мнениями городская дума определила:

1. Отвести согласно журнала земельной комиссии, земельные 
участки для устройства огородов, во временное пользования, раз-
мером не более одной десятины, следующим учебным заведениям: 
реальному училищу, женской гимназии, еврейской школе детей 
беженцев, для городских приходских мужских и женских училищ 
и дому трудолюбия. Участки для огородов отвести в указанной 
земельной комиссией местности.

2. Участок земли Челябинской торговой школе отвести в указан-
ной комиссией местности в размере 3 десятин, сроком на 6 лет.

3. Просьбы инспекторов высших начальных училищ: 1-го 
И. Д. Искоскова об устройстве огорода при училище и 2-го 
Г. Я. Арендаря об огородке места отклонить.

4. Отвод участков городской земли под огороды другим учреж-
дениям на будущее время предоставить усмотрению городской 
управы, на изложенных в доклад комиссии основаниях и в мест-
ности ей указанной, т. е. во временное пользование и с правом 
городской управы очистки занятых участков по требованию во 
всякое время.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 207 — 208 об. 
Копия. Машинопись.

№ 85 
10 мая 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 

думы о командировке городских учителей 
в г. Оренбург на курсы губернского земства 

и организации экскурсий для учителей
Заседание состоялось под председательством городского головы 

Д. В. Кузнецова, при участии 26 гласных: А. П. Бобылева, В. И. Бо-
былева, Н. Н. Внукова, В. Е. Говорова, А. Ф. Дробышева, В. М. Ду-
менова, Г. М. Загирова-Рахманкулова, З. Х. Загирова-Рахманкулова, 
В. К. Зиновьева, С. Е. Кенского, А. И. Кузьмина, В. В. Мельникова, 
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М. И. Менстрова, Ф. А. Назарова, А. И. Осипова, И. Г. Осипова, 
П. И. Покрывалова, М. А. Протасова, Г. З. Расулева, А. В. Руса-
нова, П. Е. Степанова, П. Е. Сенокосова, Ф. К. Сыромятникова, 
С. Т. Файзуллина, А. П. Четыркина, М. Г. А. Яушева, при городском 
секретаре В. В. Завьялове.

Городская управа доложила:
Программой Оренбургского губернского земства по народному 

образованию, одобренной и Троицкой городской думой в заседа-
ние в числе прочих мероприятий намечено: 

1) Открытие отделов народного образования при уездных и го-
родских управах с особыми заведующими. 

2) Открытие летних курсов для учителей в Оренбурге.
3) Устройство экскурсий для учителей и
4) Устройство яслей и детских садов. 
Для открытия отдела по народному образованию городская 

дума внесла в смету ассигновку в 1500 руб. на жалование заведую-
щего, но отнесла эту ассигновку к числу подлежащих возврату от 
губернского земства полностью.

На земском собрании выяснилось, что губернское земство при-
нимает на себя расходы заведующего только в половинном раз-
мере.

Таким образом получилось, что в городской смете нет ассиг-
новки на заведующего.

Оклад жалования определен заведующему губернским земством 
в 2400 руб. в год, почему для открытия в Троицке отдела по народ-
ному образованию необходимо внести в смету сего года половину 
оклада в сумме 1200 руб. 

Об этом просит губернская земская управа. 
Организуемые с 20-го мая сего года земством летние курсы раз-

биты на три группы:
1) Курсы общеобразовательные.
2) Курсы по дошкольному воспитанию и внешкольному обра-

зованию и
3) Курсы специальные — по природоведению, народоведению, 

рисованию и лепке. 
От города Троицка земство приглашает 11-ть учителей с распре-

делением: четверых на первую группу, четверых на вторую, троих 
на специальные курсы.

Расходы распределяются между земством и городом так: проезд 
в Оренбург и обратно за счет города, все остальное за счет земства.

Экскурсия для учителей и библиотекарей назначена со 2 июля 
по маршруту: Оренбург — Челябинск — Екатеринбург — Пермь — 
Нижний — Казань — Самара — Челябинск — Оренбург.



164

Обязательные расходы по экскурсии исчисляются в 60 руб., из 
каковой суммы губернское земство просит принять город на себя 
от 15 до 20 руб. на экскурсанта.

Относительно открытия яслей для детей от 6-ти месяцев до 
двух лет, от 2 до 5 лет и от 5 до 7 лет, губернское земство просит 
городское управление принять участие, как в организации, так и 
в расходах.

Хозяйственная комиссия в заседании 4-го мая высказалась: 
1) На ассигнование 1200 руб. на жалование заведующему от-

делом народного образования;
2) Командировку на курсы в Оренбург 11-ти учителей признать 

желательной с принятием на счет города расходов по проезду в 
Оренбург и обратно, считая по 50 руб. на каждого курсиста;

3) Вопрос об организации в Троицке яслей отложить до откры-
тия при управе отдела народного образования.

Относительно участия в экскурсии в управу поступили заяв-
ления только от двух желающих, причем учитель Кальметев со-
гласен участвовать в экскурсии, если от города ему на возмещение 
расходов будет выдано 40 руб., а учитель Оболонский просит раз-
мещения половины всех обязательных необходимых расходов по 
экскурсии.

Кроме того губернское земство допускает на курсы других учи-
телей в качестве вольнослушателей за их собственный счет или 
за счет города или уездного земства, взимая с каждого вольного 
слушателя по 1 руб. суточных за содержание на курсах и по 8 руб. 
организацию курсов.

От Троицка можно командировать 11-ть учителей, тогда как 
желающих из числа городских учителей столько не будет. Между 
тем поступило заявление от бывшего городского учителя, ныне 
учителя гимназии господина Пуль, желающего ехать на курсы. 

Если думе угодно будет принять доклад, то в разрешение его 
управа просит:

1) Ассигновать на жалованье заведующему отделом народного 
образования на текущий год 1200 руб.

2) Ассигновать на проезд 11 учителей на курсы по 50 руб. на 
каждого курсиста и разрешить вопрос о допущении в число ко-
мандируемых посторонних учителей, живущий в городе. 

3) Установить размер расхода, какой думе угодно принять за счет 
города на командировку желающих участвовать в экскурсии и упол-
номочить управы сделать дополнительную раскладку городского 
земского сбора в текущем году в размере новых ассигнований.

Закрытой баллотировкой шарами постановлено: доклад при-
нять и ассигновать:
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1) На жалование заведующему отделом народного образования 
при городской земской управе на текущий год 1200 руб.;

2) На проезд 11-ти местных учителей в Оренбург и обратно на 
летние курсы губернского земства по 50 руб. на каждого курси-
ста — 550 руб.;

3) В возмещение расходов местных учителей по участию в 
экскурсии, устраиваемой губернским земством, ассигновать для 
10 учащихся по 40 руб. — 400 руб.

4) Уполномочить управу в случае недостатка курсистов или 
экскурсантов из числа городских учителей, командировать на вы-
шеизложенных условиях на курсы и в экскурсию учащих других 
местных учебных заведений.

5) Уполномочить управы сделать дополнительную раскладку 
городского земского сбора в текущем году на сумму вышеуказан-
ных новых ассигнований и

6) Поручить управе поставить курсистам и участникам экскур-
сии условие о предоставлении ими сообщений о результатах по-
ездки для доклада думе.

Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 160 — 161 об. 
Копия. Машинопись.

№ 86 
10 мая 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы об отводе местному 
военно-промышленному комитету земли в аренду 

для расширения предприятий
Заседание состоялось под председательством городского голо-

вы Д. В. Кузнецова, при участии 23-ти гласных: Бобылева А. П., 
Бобылева В. И., Внукова Н. Н., Говорова В. Е., Дробышева А. Ф., 
Думенова В. М., Загирова-Рахманкулова З. Х., Зиновьева В. К., Кен-
ского С. И., Кузьмина А. И., Мельникова В. В., Менстрова о. М. И., 
Назарова Ф. А., Покрывалова П. И., Протасова М. А., Расулева Г. З., 
Русанова А. В., Степанова П. Е., Сенокосова П. Е., Сыромятникова 
Ф. К., Файзуллина С. Т., Четыркина А. П., Яушева М. Г. А. при се-
кретаре В. В. Завьялове.

Управой доложено: от местного военно-промышленного коми-
тета поступило следующее ходатайство:
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Троицкий военно-промышленный комитет настоящим имеет 
честь покорнейше просить Троицкую городскую управу предо-
ставить в арендное содержание, комитету еще три десятины земли 
при станции Золотая Сопка на условиях, выработанных в прошлом 
году при аренде комитетом одной десятины земли.

Означенное количество в три десятины необходимо комитету в 
виду расширения фосфатного завода и выплавки свинца, при чем 
военно-промышленный комитет имеет честь покорнейше просить 
городскую управу разрешить часть арендованной комитетом земли 
сдавать частным лицам, если таковыми будут исполняться рабо-
ты исключительно на оборону, при том условии, чтобы арендная 
плата за фактически занятую землю работающими на оборону 
частными лицами поступала в пользу города.

Докладывая об этом на усмотрение думы управа со своей сто-
роны высказывается за предоставление военно-промышленному 
комитету просимых трех десятин в аренду бесплатно, на время 
пока комитет и частные заводы будут работать на оборону. При 
переходе же земли по прекращении работы на оборону в частные 
руки плату взимать по 20 коп. за квадратную сажень земли, заня-
той постройками и 10 коп. за сажень остальной земли.

По обсуждении доклада городская дума постановила: проси-
мые три десятины городской земли отвести Троицкому военно-
промышленному комитету на время работы его на оборону в бес-
платную аренду и предоставить ему право от себя допускать на 
эту землю частных арендаторов, работающих также на оборону, но 
с условием чтобы частные арендаторы уплачивали в городскую 
кассу по 20 коп. за квадратную сажень застроенной земли и по 
10 коп. за сажень не застроенной земли. Срок для частной аренды 
двенадцатилетний. 

Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 168 — 168 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 87 
10 мая 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы об отклонении ходатайства 
мобилизованного санитара Репина 

о выдаче пособия его семье
Доложено: ходатайство Репина было рассмотрено думой в за-

седании 3-го декабря 1915 г. и журналом № 182 отклонено согласно 
заключения хозяйственной комиссии и управы, указавших на крат-
кость службы просителя и получение семьей казенного пособия.

Вторично ходатайство выносится в думу по предложению 
господина губернатора, в виду поданной жалобы на постановление 
думы.

В предложении господина губернатора от 16-го сего апреля за 
№ 3169 ходатайство Репиной признается заслуживающим уваже-
ния хотя бы в выдаче ей единовременно пособия от города.

В жалобе Репина объясняет, что муж служил 1 год и 7 месяцев 
и получал 50 руб. жалования в месяц. В действительности же по 
справке, представленной думе, Репин состоял сторожем лаборато-
рии, т. е. на постоянной городской службе, менее года и переведен 
на временную службу — санитара, в качестве какового получал 
с 1-го апреля по 1-е сентября 25 руб. в месяц, а в сентябре и октябре 
удвоенное жалование — 50 руб. в месяц, по случаю эпидемии. Как 
видно из справки, временная служба санитара дает повышенное 
жалование, а на время эпидемии даже удвоенное и кроме того 
оплачивается страхованием жизни, почему и не должна прини-
маться во внимание при разрешении ходатайства.

По постоянной службе Репин получал содержание в 20 руб. в 
месяц. Теперь семья получает казенного пайка 14 руб. 49 коп.

На основании изложенного хозяйственная комиссия в заседании 
4-го сего мая пришла в заключению, что к изменению постановле-
ния думы от 3-го декабря, коим ходатайство отклонено, оснований 
не имеется, о чем и докладывается на усмотрение думы.

Постановлено: согласиться с заключением хозяйственной ко-
миссии.

Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 178 — 178 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 88 
10 мая 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о рассмотрении 
предложения пожертвовать гимназический фонд 

на оказание помощи детям павших воинов
Доложено: с предложением достаточно распространенного в го-

роде и известного всем гласным думы воззвания директор местной 
гимназии в начале апреля просил управу внести в думу вопрос об 
участии города в образовании фонда при вверенной ему гимназии 
для оказания помощи детям павших воинов.

Вопрос был внесен на обсуждение хозяйственной комиссии 
16 апреля.

Комиссия постановила: по смыслу приложенного к ходатай-
ству воззвания, признать, что участвовать в образовании проек-
тируемого фонда горожане могут в качестве родителей учеников 
гимназии. Участие же в этом деле города как общественной ор-
ганизации лишило бы фонд его социального характера — фонда 
гимназического. В виду этого считать ходатайство не подлежащие 
внесению в думу.

Согласившись с заключением комиссии, управа сообщает об 
этом господину директору с возвращением переписки.

Директор гимназии вновь обратился в управу с просьбой внести 
вопрос в думу, при чем объясняет, что обращение его к городскому 
управлению вызвано циркуляром министра народного просвеще-
ния от 22 марта сего года за № 2513. 

Вопрос вторично был внесен на обсуждение хозяйственной ко-
миссии в заседании 4-го сего мая.

Комиссия, пересмотрев вопрос, не нашла оснований к измене-
нию своего прежнего заключения, данного 16 апреля.

Докладывая об этом, управа вносит вопрос на усмотрение 
думы.

Протоиерей о. Менстров поддерживал ходатайство.
П. Е. Степанов полагал, что нарушение специального характера 

фонда как гимназического имело бы место только в случае круп-
ного пожертвования со стороны города.

М. А. Протасов обратил внимание, что город уже принял уча-
стие в образовании фонда во время устроенного двухдневный 
кружечного сбора и потому жертвовать еще из городской кассы 
значит вновь черпать из того же источника из средств городских 
плательщиков.
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Дума постановила согласиться с заключением хозяйственной 
комиссии. 

Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 179 — 179 об. 
Копия. Машинопись.

№ 89 
27 апреля 1916 г. — Журнал заседания Троицкой 
городской думы об отказе губернского земства 

принять на себя расходы по организации 
переписи населения в городе

Городская управа доложила: по поводу предполагавшейся в 
городе Троицке переписи населения Оренбургское губернское 
земство вошло с предложением в интересах соблюдения единства 
переписи по губернии командировать в распоряжение Троицкой 
городской управы специалиста знакомого с переписью, произве-
денной г. Оренбургом.

Это предложение было внесено в думу 30 марта с заключением 
хозяйственной комиссии и управы.

Дома, согласившись с этим заключением, постановила предло-
жение губернского земства принять при условии, что оно примет 
на себя все расходы по приглашению земского специалиста. 

В ответ на это постановление губернского земства управа со-
общает, что ею получена от председателя особого совещания по 
продовольственному делу министра земледелия телеграмма от 
29/III за № 66, в которой губернской управе указывается, что в виду 
ограниченности кредита никакие изменения и расширения уста-
новленных особым совещанием по продовольствию статистических 
формуляров и сроков переписи безусловно нежелательны. Имея в 
виду это указание губернская управа считает нужным предупре-
дить Троицкую городскую управу, что перепись городского на-
селения может быть произведена лишь за счет местных средств 
городского самоуправления.

Хозяйственная комиссия в заседании 4 мая признала, что в на-
стоящее время организовать перепись, отвечающую всем требова-
ниям, для которых она нужна, очень затруднительно и постановила 
вопрос о сроке переписи оставить открытым. Об изложенном до-
кладывается на усмотрение думы.
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По обсуждении доклада городская дума постановила: согласить-
ся с заключением хозяйственной комиссии.

Копия верна 
Городской голова подпись
Секретарь копия

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 180 — 180 об. 
Копия. Машинопись.

№ 90 
10 мая 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы о результатах 
переписи населения города

Заседание состоялось под председательством городского головы 
Н. Ф. Туркина, при секретаре В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, В. А. Лап-
тев, И. Д. Авдеев, И. А. Пентегов, П. А. Нагоркин, П. В. Владыкин, 
Е. И. Снежков, П. В. Комольцев, М. П. Архипов, А. С. Степанов, 
И. А. Сперанский, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, 
Т. П. Лебедев, И. И. Спицын, А. А. Пентегов, Г. Д. Щетинин, 
Я. А. Культин. 

По настоящему вопросу прочитан доклад городской управы 
при сем, в копии, прилагаемый.

Выслушав доклад и словесные разъяснения руководителя пере-
писью П. Н. Дорохова, городская дума, по обсуждении вопроса, 
определила: 

1. Доклад о результатах переписи населения города Челябинска 
принять к сведению.

2. Заведующему оценочно-статистическим отделением Челя-
бинской уездной земской управы — П. Н. Дорохову, (согласно за-
крытой баллотировки шарами, большинством 18 голосов против 2) 
за произведенную им работу по переписи уплатить ему лично из 
ассигнованных на производство на этот предмет средств пятьсот 
рублей и выразить ему благодарность за его труды.

3. Поручить управе составить справочник по городу Челябинску, 
поместив в него все сведения, добытие переписью населения, упо-
требив на издание этого справочника остающиеся 220 руб. 69 коп.

Разработать вопрос о введении карточной системы для продажи 
населению города Челябинска продуктов первой необходимости 
и вопроса о грамотности населения и его занятиях, ассигновав на 
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эту разработку оставшуюся сумму от ассигнованных 400 руб. по 
переписи.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 229 — 229 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 91 
10 мая 1916 г. — Доклад Челябинской городской управы 

об итогах проведенной в городе 
переписи населения и скота

В заседании 30 марта сего года городской думой был принят 
доклад городской управы о производстве в гор. Челябинске пере-
писи населения и скота. Работы по переписи начались с 31 марта. 
Предварительно руководителем был совершен целый ряд поез-
док по городу и его предместьям, что в дальнейшем должно было 
значительно облегчить работу по распределению города на пере-
писные районы и подрайоны. Одновременно были произведены 
мелкие подготовительные работы, как-то: печатание необходимых 
бланков на гектографе, снятие копий с планов Никольского, Шу-
гаевского и Колупаевского поселков, типографии были заказаны 
все необходимые для переписки бланки.

В то же время в «Голосе Приуралья» и «Челябинском листке» 
было помещено объявление с призывом к местной интеллигенции, 
учащим и учащимся принять участие в предстоящей переписи. За-
пись изъявивших желание участвовать в переписи производилась 
в городской управе непрерывно целыми днями и была закончена в 
среду на страстной неделе. Всего записалось 202 человека, огромная 
часть которых были учащиеся. Нельзя не отметить крайне слабой 
отзывчивости к общественным начинаниям учащих местных на-
чальных школ — их было не более 5—6 человек из общего числа 
счетчиков. Тогда же были начаты переговоры с лицами, которых 
предполагалось пригласить в качестве заведующих районами и по-
мощников их. Всего было приглашено 5 заведывающих районами 
и в помощь им 12 подрайонных руководителей.

Еще ранее был подобран штат счетчиков, которые немедленно 
начали работу по предварительному выяснению числа домовла-
дений и квартир.
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После того, как весь состав районных и подрайонных руково-
дителей был подобран, общим руководителем переписи был про-
веден с ним целый ряд совещаний, на которых были подробно 
рассмотрены все подлежащие заполнению карточки, пункт за 
пунктом прочитана инструкция, разъяснялись все возникавшие у 
отдельных руководителей недоумения. Затем было проведено со-
вещание совместно со счетчиками учащимися, при чем накануне 
совещания им были розданы карточки и инструкции для того, что-
бы ознакомившись с ними дома, счетчики явились на совещание 
уже с готовыми вопросами. В дальнейшем, когда все счетчики были 
распределены по отдельным районам, происходили совещания уже 
отдельно в каждом районе заведующего этим районом и его по-
мощников со счетчиками этого района.

Перепись была начата с 9 часов утра 15 апрель и к вечеру этого 
дня значительная часть города была закончена. К полудню сле-
дующего дня был закончен весь город и вечером этого же дня от-
дельными руководителями был сдан весь материал по переписи 
общему руководителю.

17 апреля было приступлено к предварительному подсчету 
всего населения, который и был закончен в этот же день. Предва-
рительный подсчет дал немногим более 47 тысяч населения, при-
чем в это число не вошли все №№ и гостиницы, все общежития, 
лазареты и войска. 

С 18 мая был организован штат счетчиков для подробного под-
счета квартир, комнат, печей и населения по национальностям и 
по возрастным группам, по программам, заранее выработанным 
руководителем. Окончательный подсчет населения был закончен 
6 мая. Всего было зарегистрировано 9306 частных квартир, не счи-
тая квартир, занятых войсками, лазаретами, всякого рода обще-
житиями и квартир, занятых школами и общественными учреж-
дениями. Все население города равно 67 304, при чем на долю 
войск приходится 14 392, военнообязанных 307, военнопленных 
698, беженцев 4200. По переписи 1897 г. в Челябинске значилось 
20 тысяч жителей, следовательно за 20 лет число жителей увели-
чилось почти в 3½ раза, а считая только коренное население — 
в 2½ раза.

В городе зарегистрировано 30 национальность, при чем больше 
всего, не считая русских, приходится на долю татар, затем идут 
поляки и евреи. Остальные национальности представлены незна-
чительным числом жителей.

Печей в городе насчитывается 18 243, из них 15 329 печей ота-
пливаются дровами и 2914 углем. Есть единичные показания на 
отопление печей хворостом и кизяком.
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Результаты подсчетов численности скота таковы: лошадей 2266, 
жеребят 148, быков 146, коров 2566, телят 532, овец 271, коз 575, 
свиней 1042.

Что касается собак, то их по городу зарегистрировано 2866, при 
чем только 826 из них данных, следовательно, остальные 2040 собак 
должны подлежать обложению, принятому думой.

После того, как была закончена перепись все кварталы были 
разложены в определенном порядке и из каждого квартала была 
выбрана 20-я по счету карточка и в эти квартиры вновь были по-
сланы счетчики для определения месячного потребления данной 
семьей разного рода пищевых продуктов и топлива.

Таким образом, были получены данные по отдельным частным 
города, при чем было опрошено 406 семей с 2181 душами обоего 
пола; по вопросу о топливе получены данные о 678 печах, отапли-
ваемых дровами и 127 печах, отапливаемых углем.

Весь этот материал подвергся разработке и в результате получе-
ны коэффициенты потребления как по отдельным частям города, 
так и по всему городу вообще. В потреблении населения замечается 
полная закономерность. Если мы все части города расположим по 
потреблению мяса, то получится правильный ряд, в котором части 
располагаются в нисходящем порядке от центра к окраинам. Чем 
ближе к центру часть города, тем вышла в ней душевое потребление 
мяса. Вместе с тем душевое потребление хлеба возрастает в совер-
шенно обратном порядке, т. е. чем ближе часть города к центру, тем 
менее здесь потребляется хлеба. Иллюстрируем это цифрами.

На 1 душу потребляется
Название части Мяса Хлеба 

в переводе на муку
Пригородная слобода 22,9 22,3

III 19,8 26,6
I 13,0 29,7

Никольский поселок 13,0 28,5
II 8,5 33,0

Никольская слобода 7,1 29,7
Шугаевский поселок 6,2 36,8

Колупаевский поселок 5,1 35,3

По городу 13,4 29,4

Какой бы продукт мы не взяли, везде мы видим, что окраи-
ны питаются гораздо хуже, чем центр. Исключение представляет 
только одна пригородная слобода, которая по питанию населе-
ния стоит выше самой зажиточной части города III. Объяснение 
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этому может быть дано — с одной стороны — тем, чтобы Приго-
родная слобода населена железнодорожными служащими и ра-
бочими, нуждающихся в усиленном питании и имеющих к тому 
материальную возможность, с другой — предположением, что 
часть продуктов, показанная в собственном потреблении, вывоз-
ится за пределы города.

Для того, чтобы вычислить месячную потребность всего населе-
ния города в том или ином продукте, достаточно взять коэффициент 
потребления данного продукта и умножить его на число жителей.

Вычисленная таким образом потребность, например, в мясе, 
муке, сахаре и соли выразится в таких величинах:

Говядины — 23 220 пудов, или 2322 головы рогатого скота, в 
20 пуд. при 50 % убойного веса.

Баранины — 2860 пуд.
Свинины — 2356 пуд.
Муки — 49 468 пуд., не считая войска — 38 343 пуда.
Сахару — 4380 пуд.
Соли — 3365 пуд.
Выработкой коэффициентов потребления заканчивается вся 

разработка, имеющая прямое отношение к продовольственному 
отношению.

Расходы, произведенные до сих пор, выражаются в таких вели-
чинах:

1. Подготовительные работы — 329 руб. 69 коп. 
2. Типографские работы — 300 руб. - коп.
3. Счетчикам и руководителям — 1638 руб. - коп.
4. Разработка — 541 руб. 62 коп.
Итого израсходовано — 2809 руб. 31 коп. 
Таким образом, из отпущенных на перепись 4000 рублей оста-

лось неизрасходовано 1190 руб. 69 коп. Но предстоит еще разрабо-
тать данные о грамотности населения и его занятиях. На эту разра-
ботку потребуется 400 руб. Таким образом, остаток, за окончанием 
всех работ по переписи выразится в сумме 790 руб. 69 коп.

Доводя об изложенном городской думе, управа имеет честь про-
сить принять доклад к сведению и разрешить продолжить разра-
ботку материалов переписи.

Подпись
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 230 — 232 об. 

Копия. Машинопись.
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№ 92 
27 мая 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
о разрешении в городском общественном саду 

платных гуляний по праздничным и воскресным дням
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина, при члене управы А. В. Волкове и секретаре 
В. Д. Котельникове.

В заседание думы прибыли гласные: М. Н. Крашенинни-
ков, В. П. Туркин, И. А. Катков, И. Д. Авдеев, П. А. Нагоркин, 
П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, К. А. Соколов, А. А. Меньшиков, 
Н. С. Столбов, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, 
Т. П. Лебедев, И. И. Спицин, А. А. Пентегов, Г. Д. Щетинин, 
П.  Т. Чиркин, Я. А. Культин.

Заявление следующего содержания: По примеру прошлого года 
совет старшин желая принести посильную помощь на военные и 
городские нужды покорнейше просит Вас, милостивый государь, 
разрешить и в текущем летним сезоне устраивать в городском саду 
по праздничным и воскресным дням платные гулянья не более 
3 раз в месяц и одно гулянье в месяц бесплатное.

Причём 30 % чистой прибыли с платных гуляний будет посту-
пать в пользу челябинского комитета по оказанию помощи семьям 
лиц призванных на войну и 20 % в пользу городского детского 
приюта.

В минувшем 1915 г. от летних платных гуляний собранием было 
отчислено и сдано по принадлежности челябинскому комитету 
по оказанию помощи семьям лиц призванных на войну — 450, 
городскому детскому приюту 225 руб. и Комитету императорского 
величества великой княжны Татьяны 70 руб., а всего 745 руб.

При этом совет старшин сообщает Вам в текущем летнем сезо-
не 6-го сего мая было устроено одно платное благотворительное 
гулянье, в следующее назначено на 19 мая.

В виду сильно повышенного военного налога (до 50 коп. военно-
го налога взимается 10 коп.), цена на входные билеты установлена 
со взрослых 30 коп. с детей и учащихся 20 коп. В спешности настоя-
щего дела совет старшин нижайше просит не задержать ответом:

Обсудив заявление, городская дума определила: ходатайство со-
вета старшин Челябинского городскогоо общественного собрания 
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удовлетворить и разрешить старшине взимать плату за вход в сад 
заявленных им условиях.

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 263 — 263 об. 
Копия. Машинопись.

№ 93 
8 июня 1916 г. — Решение Челябинской 

городской думы об освобождении 
здания реального училища от лазарета

Заседание думы состоялось под председательством городского 
головы П. Ф. Туркина, при члене управы А. В. Волкове и секретаре 
В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: М. Н. Крашенинников, 
В. П. Туркин, Г. В. Букарь, З. Г. Галеев, И. А. Катков, И. Д. Авде-
ев, М. И. Дядин, И. А. Пентегов, П. А. Нагоркин, П. В. Владыкин, 
М. П. Архипов, А. С. Степанов, К. А. Соколов, И. М. Кулаков, 
В. И. Кузнецов, И. И. Спицын, П. Т. Чиркин, Я. А. Культин, 
Я. М. Бухарин.

На последовавшее распоряжение министра народного просве-
щения о том, чтобы по возможности, исключать и освобождать 
уже занятые помещения учебных заведений от размещения в них 
воинских частей и лазаретов, Челябинский уездный комитет Все-
российского земского союза помощи больным и раненым воинам 
наоборот предложил, сверх занимаемых им двух этажей Челябин-
ского реального училища, очистить и третий (нижний) этаж, где, 
сменно, идут занятия учеников реального училища, каковой этаж, 
как пишет комитет, необходим ему для расширения лазарета, на-
ходящегося в этом здании. Что касается учебных занятий реали-
стов, то по мнению комитета, для них можно устроить занятия 
сменно в женской гимназии. Но так как в женской гимназия на 
2-й смене занимаются уже женские городские начальные училища, 
то комитет обратился в городскую думу в предложением поды-
скать для этих начальных училищ другие помещения.

Обсуждая данный вопрос, господа гласные выяснили, что у 
женской гимназии собственное здание имеется незначительное — 
прежнее помещение прогимназии и гимназия, главным образом, 
размещается во временно уступленных городом двух деревянных 
зданиях начальных училищ, из которых построено на усадьбе гим-
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Илл. № 56. Санитары-добровольцы перед отправкой санитарного поезда. 
1914—1916 гг.

назии одно двухэтажное здание. Причем для использования этого 
здания высокими потребностями оно исключено: во 1-х, потому, 
что оно опасное в пожарном отношении, с деревянными внутри 
лестницами, каковая опасность должна увеличиться при постройке 
нар, и во вторых, потому, что городом взамен этого помещения для 
воинских потребностей, снимаются частные помещение. Обучается 
в женской гимназии более 700 учениц, что составляет, по числу уче-
ниц, две гимназии, занятия ведутся параллельно и, кроме того, идут 
в этих помещениях семейные занятия начальных училищ, здания, 
которые заняты воинскими частями. Таким образом, если взять все 
здания реального училища под лазарет, как этого требует комитет, 
то, за неимением помещения, реальное училище пришлось бы за-
крыть, что несомненно вызовет большую тревогу в среде родителей 
учащихся и общества. При этом господа гласные высказали свое 
удивление, Челябинская земская управа, составляющая Челябин-
ский комитет Всероссийского земского союза, не могла до сих пор 
ни в городе, ни в уезде построить для нужд лазарета своего барака 
и воспользовалась готовыми зданиями в городе, становясь хозяином 
их и положения, каковые зданиях с не меньшею пользою могли 
бы быть использованы и самим городом. Сохраняя то или другое 
помещение для учебных целей в видах внесения в население, по 
возможности, нормальной и спокойной жизни в такое тяжелое вре-
мя, городом с первого же раза сняты все свободные частные поме-
щения, для нужд военного времени. Помимо всего этого, сменные 
занятия реального училища в помещении женской гимназии, при 
столь огромном числе учащихся, немыслимы. 
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На вопрос: как поступить в данном случае — гласный М. Н. Кра-
шенинников и другие высказались за требование очистить здание 
реального училища совсем.

В виду изложенного, городская дума единогласно определила: 
просьбу Челябинского уездного комитета Всероссийского земского 
союза помощи больным и раненым воинам (при уездной земской 
управе) об освобождении женской гимназии от начальных училищ 
отклонить и просить учебное начальство распорядиться об освобож-
дении здания реального училища от земского лазарета, дабы была 
полная возможность разместить в нем как своих учеников, так и 
учащихся других учебных заведений города. Комитет же до начала 
учебных занятия для лазарета вполне может построить барак или 
использовать для этой цели занимаемый земскою управою дом.

Верно:
Городской голова подпись 
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 273—274. 
Копия. Машинопись.

№ 94 
27 июня 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы о переименовании 
улицы Болгарской в улицу Сербскую

Заседание думы состоялось под председательством городского 
головы П. Ф. Туркина, при члене управы А. В. Волкове и секретаре 
В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: М. Н. Крашенинников, 
П. А. Агапов, В. А. Семеин, И. А. Катков, М. И. Дядин, И. А. Пен-
тегов, П. А. Нагоркин, П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, К. А. Со-
колов, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, Т. П. Лебедев, 
И. И. Спицин, Г. Д. Щетинин, П. Т. Чиркин и депутат от духовен-
ства о. В. Милицин.

Настоящий вопрос возник вследствие отношения управляющего 
Челябинским отделением Государственного банка, в котором он про-
сит городскую думу Болгарскую улицу, на углу который находится 
собственное здание отделения Государственного банка, наименовать 
«Банковской» по примеру некоторых городов, но во всяком случае, 
не следует улицу эту называть по имени предательской Болгарии.

Соглашаясь с мнением господина управляющего отделением 
банка о переименовании улицы, гласными были предложены раз-
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ные наименования в память войны и остановились о наименова-
нии улице в память несчастной Сербии «Сербской», в виду чего, 
городская дума определила: Болгарскую улицу переименовать и 
назвать ее «Сербской» в память участия Сербии в союзе с Россией 
в великой продолжающейся войне.

Верно: 
За городского голову подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 300 — 300 об. 
Копия. Машинопись.

№ 95 
4 июля 1916 г. — Письмо Златоустовского уездного 
исправника горному начальнику Златоустовского 

горного округа Н. М. Бухтееву о недостойном 
поведении военнопленных

На центральных углевыжигательных печах, находящихся вблизи 
города Златоуста имеется около 150 человек военнопленных Ав-
стрийской и Германской армий, сданных на работы для Златоустов-
скаго завода; надзора за этими пленными или совсем нет или он 
весьма слаб и пленные совершенно свободно разгуливают по всему 
окружающему лесу, являются целыми партиями даже в город, до-
ходя до Ветлужской части; при чем некоторые из них позволяют 
себе приставать к гуляющей в лесу публике, в особенности жен-
щинам и допускать весьма неприличныя выходки. Такая свобода 
и выходки военнопленных возмущают местное население, которое 
не прочь произвести с пленными свою расправу.

В силу обязательнаго постановления господина губернатора от 
4 марта «военнопленные, в свободное от работ время, обязаны на-
ходиться в отведенных им отдельных помещениях, из коих могут вы-
ходить не иначе как под охраною стражи и притом только для опре-
деленных надобностей, как например в церковь, лечебницу и т. п., 
посещение обывательских домов им безусловно воспрещается».

Сообщая о сем покорнейше прошу ваше превосходительство 
сделать ныне распоряжение лицам, коим сданы военнопленные 
для работ Златоустовскаго горнаго округа, о выполнении ими в 
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Илл. № 57. Златоуст. Ул. Большая Ветлужская 
 на склоне горы Косотур. 1910-е гг.

точности указанного обязательнаго постановления и о последую-
щем меня уведомить.

Златоустовский уездный исправник подпись
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2737. Л. 198 — 198 об. 

Подлинник. Машинопись. 
Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 

в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 349—350.

№ 96 
5 июля 1916 г. — Заявление златоустовского чиновника 

П. О. Лузина Златоустовскому уездному исправнику 
о недостойном поведении германских военнопленных

Его высокоблагородию Златоустовскому уездному исправнику 
чиновника Петра Осиповича Лузина, живущего в г. Златоусте, по 
Большой Славянской улице, в доме № 42.

Жена моя Ксения Матвеевна Лузина имеет земельный неболь-
шой участок, где во время лета и проживает. Участок этот нахо-
дится по реке Есаулке, на зимнем тракту, прилегающему из г. Зла-
тоуста в с. Сыростан, в полверсте от казенных топильных печей, 
расположенных вверх Златоустовского пруда. С весны настоящего 
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года, на означенных печах работают пленные австрийцы и герман-
цы, которые свободно, без караула, всюду ходят по лесу и заходят 
на дачу, где на участке собирают цветы и ягоды, вытаптывая сено-
косные луга, причем мне самому лично не раз случалось встречать 
этих лиц около полотна железной дороги, так как я иногда при-
езжаю на дачу по железной дороге и схожу со станции Уржумка, 
откуда мне приходится идти пешком и встречать свободно разгу-
ливающих пленных. Семейство мое крайне стеснено постоянным 
хождением на дачный участок пленных, особенно германцев, за-
рекомендовавших себя всемирным позором — зверства.

О вышеизложенном я имею честь сообщить вашему высоко-
благородию, на предмет принятия мер к ограничению полной 
свободы пленных, допущенной заведующим печами. 

Подпись
АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2737. Л. 199 — 199 об. 

Подлинник. Рукопись.

№ 97 
7 июля 1916 г. — Журнал заседания Троицкой 

городской думы об отказе выплаты 
временного пособия городским служащим 

по случаю дороговизны товаров
Заседание состоялось под председательством заступающего 

место городского головы А. П. Бобылева, при участии 17-ти глас-
ных: В. Е. Говорова, А. Ф. Дробышева, Я. Л. Зуккер, З. Х. Загирова-
Рахманкулова, В. В. Мельникова, Н. Н. Манакова, М. И. Менстрова, 
И. Г. Осипова, М. А. Протасова, П. И. Покрывалова, А. В. Русанова, 
И. Д. Радеева, Ф. К. Сыромятникова, П. Е. Сенокосова, А. А. Тума-
кова, С. Т. Файзуллина, А. П. Четыркина, при городском секретаре 
В. В. Завьялове.

На первую половину сего года временное пособие служащим 
по случаю дороговизны назначено думой в следующем размере: 
для получающих до 30 руб. в месяц — 30 %; до 50 руб. — 20 % 
и до 100 руб. — 10 %.

На врачей пособие не распространяется, а равно на служащих 
канцелярии, получающих штатное жалование или получающих 
свыше 100 руб. в месяц. По докладу управы об истечении к 1-му 
июля срока для существующих прибавок хозяйственная комиссия 
в заседании 1-го сего июля, принимая во внимание, что дороговиз-
на к настоящему времени не только не уменьшилась, но наоборот 
значительно возросла и продолжает расти, высказалась за то, что 



182

установленные прибавки необходимо продлить на вторую поло-
вину сего года.

После этого от служащих поступило в управу ходатайство, 
которое было рассмотрено в заседании хозяйственной комиссии 
4-го июля. В этом ходатайстве служащие канцелярии и бухгал-
терии, ссылаясь на всем известную степень, до которой дошло 
вздорожание жизни в последнее время, просят не ограничиваться 
продлением пособие в прежнем размере, а увеличить его до по-
луторного оклада, т. е. установить прибавки в размере до 50 %, 
а также распространить это пособие на всех служащих, не исклю-
чая и получающих свыше 100 руб. в месяц.

Хозяйственная комиссия, обсудив это ходатайство, принци-
пиально высказалась за увеличение пособия на вторую половину 
года при условии сохранения процентного отношения прибавки 
к окладу.

Для определения же размера увеличения пособия хозяйствен-
ная комиссия, постановила просить управу представить к заседа-
нию думы справку о том, какого процента достигло вздорожание 
жизни по справочным ценам на предметы продовольствия и пер-
вой необходимости.

По наведенной справки получились следующие цифры:
Сравнительная ведомость справочных цен на предметы 

продовольствия и первой необходимости за время до войны 1914 г. 
и в настоящее время

Наименование
До войны 
1914 года

В настоящее 
время На сколько % 

увеличилосьРуб. Коп. Руб. Коп.
Сахар фунт — 15 ½ — 26 73
мука пшеничная обойная на 
пуд — 84 1 55 84

« « простая — 80 1 45 81
Крупчатка второй сорт — 44 2 32 61
Печеный крупчатый хлеб
за фунт — 05 — 07 40

1 пуд луку — 70 3 50 400
1 пуд соли — 47 — 85 80
Масло коровье за фунт — 45 — 65 44
Конопляное — 15 — 28 86
Масло льняное — 16 — 26 62
Молоко четверть — 17 — 35 100
Мясо за фунт — 13 — 26 100
Баранина за фунт — 12 — 30 150
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Сало говяжье сырое за фунт — 18 — 35 94
Спички за пачку — 10 — 28 180
Мыло простое за фунт — 11 — 32 192
Керосин за фунт — 05 — 07 40
Курица — 65 1 10 70
Дрова березовые 1-й сорт 10 00 24 00 140
Поденная плата мужчин — 55 2 35 327
 « « женщин — 33 1 00 200
Ситец за аршин — 13 — 36 177
Сукно за аршин 2 00 8 00 300
Работа костюма 10 00 20 00 100
Обувь 7 50 20 00 166
Квартира 8 00 16 00 100

45 23 105 93 134 %

Если исключить из этой ведомости предметы, которые опу-
скаются служащим от управы не по справочным ценам а по за-
готовительной цене, а именно сахар и дрова, то общий процент 
вздорожания жизни определится в 133 %.

Об увеличении пособия на дороговизну в управу представле-
но инспектором народных училищ также ходатайство городских 
учителей.

Докладывая об изложенном управа просит думу разрешить 
следующие вопросы:

1) угодно ли думе назначить временное пособие служащим по 
случаю дороговизны на вторую половину сего года.

2) угодно ли это пособие увеличить и если да, то до како-
го %-та.

По прочтении доклада гласный И. Г. Осипов запросил для со-
поставления справку о том, какое жалование служащие получали 
до войны и какое в настоящее время.

По данной после перерыва справке оказалось, что за время во-
йны жалование служащих в общем повысилось на 25,8 %.

П. И. Покрывалов высказался за удовлетворение ходатайства 
служащих.

Я. Л. Зуккер поддержал это мнение.
М. А. Протасов указавши в виде примера на несоответствие сво-

ему назначению служащих, работающих по благоустройству улиц, 
и ссылаясь на незначительный процент пособия, установленный 
для служащих в правительственных учреждениях, высказался за 
оставление пособия на дороговизну в размере, определенном на 
первую половину текущего года.
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И. Г. Осипов, также ссылаясь на незначительность прибавок к 
жалованию служащих в казенных учреждениях, высказался против 
удовлетворения ходатайства.

Председательствующий, после утвердительного ответа думы на 
вопрос, продолжить ли пособие на дороговизну на вторую полови-
ну текущего года, поставил на баллотировку вопрос, увеличивать 
ли пособие.

Большинством 11 голосов против 6 при одном воздержавшемся 
дума разрешила вопрос отрицательно.

Копия верна:
Заступающий места городского головы подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 198 — 199 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 98 
7 июля 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы 
о выделении городской аптеки в особую отрасль 

городского хозяйства с особым капиталом
При рассмотрении перерасходов по некоторым сметным на-

значениям на 1915 г. — городская дума в очередном заседании 
27-го апреля сего года постановила поручить управе разработать 
совместно с хозяйственной комиссией доклад по вопросу о вы-
делении аптеки в особую отрасль городского хозяйства с особым 
капиталом, помещением и отчетностью.

Выполняя означенное постановление, городская управа имеет 
честь представить вниманию городской думы краткий отчет по 
операциям городской аптеки за 1915 г., из которого видно, что 
чистой прибыли за минувший отчетный год аптека дала 10 717 руб. 
61 коп. Такая прибыль, естественно, могла образоваться лишь при 
правильной постановке дела в аптеке и затрате значительных сумм 
на ведение ее операций; на 1-е января 1915 г. в товаре находилось 
22 645 руб. 69 коп., а на 1-е января 1916 г. 30 691 руб. 99 коп.

Городское хозяйство — бюджетное — сметное, которое из года 
в год живет новыми расходами. Если бы доходы поступали своев-
ременно, тогда была бы осуществлена идея бюджета, но каждому 
известно, что расходы не сообразуются с поступлением доходов и 
это обстоятельство особенно остро чувствуется в первой половине 
действительных городских смет. земства в этом отношении постав-
лены в более лучшие условия, так как имеют оборотный капитал, 



185

из которого делают временные позаимствования в то время, когда 
поступление сборов незначительно, города же в большинстве слу-
чаев должны искать средства на стороне путем займа. городская 
аптека не имеет своих специальных оборотных средств и покупка 
товаров для нее производится на поступающие сметные городские 
доходы, на что ассигнуется известная сумма по расходной смете, а 
выручка от продажи медикаментов зачисляет по доходной смете, 
следовательно на медикаменты аптеки, состоящие в наличности, 
израсходованы посторонние средства, которые должны бы быть 
употреблены на удовлетворение других потребностей городского 
хозяйства, или же они должны приобретаться в кредит. Покупка 
товара за наличный расчет имеет огромное значение в смысле вы-
годности даже в обычное время течения экономической жизни, в 
год-же кризиса о приобретении товара в кредит не может быть и 
речи.

Все изложенное с настоятельной необходимостью говорить за 
то, чтобы городской аптеке дать свой капитал, как это сделано 
по отношению ломбарда и городского банка, который бы она и 
оперировала, не касаясь текущих городских средств. Этот капитал 
должен быть не менее 30 000 руб. и получен путем займа в кассе 
городского и земского кредита или у частных лиц и других кре-
дитных учреждений сроком на 4 года а с погашением частями из 
прибылей аптеки и уплатою %% не свыше 8-ми годовых.

Выделение аптеки управа полагала бы произвести начиная с 
1-го июля сего года.

Порядок управления и круг действий аптеки, как самостоятель-
ной хозяйственной единицы, определяется особой инструкцией, 
которая при сем прилагается.

Расходы по содержанию и управлению аптеки остаются те же, 
необходимо лишь доассигновать не менее 1000 руб. на приглаше-
ние счетоводов.

Что же касается приобретения собственного помещения для 
аптеки, то управа доложить что-либо по этому вопросу затрудня-
ется по причине общей дороговизны. Со своей стороны предпо-
лагала бы испросить лишь полномочие на покупку проходящего 
усадебного места.

Докладывая о вышеизложенном, городская управа испрашивает 
следующего постановления думы:

1) Выделить аптеку в самостоятельную отрасль городского хо-
зяйства с 1-го июля.

2) Уполномочить управу на заключение займа в 30 000 руб. для 
оборотных средств городской аптеки в кассе городского и земского 
кредита или других кредитных учреждений и частных лиц сроком 
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на 4 года с погашением равными частями и уплатою %% не свыше 
8-ми годовых.

3) Ассигновать на приглашение счетоводов для аптеки и другие 
расходы 1000 руб. из средств аптеки.

4) Поручить управе в случае представившейся возможности ку-
пить усадебное место для постройки собственного здания аптеки, 
установить размер потребной на этой суммы совместно с хозяй-
ственной комиссией.

Хозяйственная комиссия, по обсуждении настоящего доклада 
и проекта инструкция для аптеки, признала желательным доклад 
представить в думу, проект же инструкции вновь пересмотреть в 
хозяйственной комиссии с участием врачебного персонала и дру-
гих следующих лиц.

Постановлено: доклад принять по всем четырем пунктам и, по 
предложению главного Покрывалова, в целях контроля за апте-
кой, образовать аптечный совет, для чего предварительно поручить 
управе совместно с хозяйственной комиссией при участии сведую-
щих лиц выработать положение об аптечном совете и инструкцию 
для управляющего аптекой.

Выборы членов аптечного совета произвести при утверждении 
положения инструкции. 

Копия верна:
Заступающий место городского головы подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 211 — 212 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 99 
14 июля 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
о расквартировании двух казачьих сотен

Заседание думы состоялось под председательством заступаю-
щего место городского головы И. Е. Фотеева, при члене управы 
А. В. Волкове и секретаре В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: М. Н. Крашенинни-
ков, Г. В. Букарь, И. А. Катков, И. А. Пентегов, П. А. Нагоркин, 
П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, В. И. Кузнецов, И. И. Спицин, 
Г. Д. Щетинин и Я. А. Культин.

По объявлении экстренного заседания думы открытым, засту-
пающий место городского головы заявил, что вопросы по перечню 
под №№ 1 и 3, на основании ст. 70 Городового Положения, как от-
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носящиеся к военным обстоятельствам и не терпящие отлагатель-
ства должны быть рассмотрены и решены думою при наличном 
числе явившихся 13 гласных.

После сего было приступлено к обсуждению указанных во-
просов.

Председательствующий — заступающий место городского голо-
вы доложил, что в виду увеличения штата амурской сотни и вновь 
прибывшей сотни уссурийских казаков необходимо произвести 
добавочный отвод квартир.

Казаков можно было бы расквартировать по обывателям, но 
это крайне стеснило бы их, да и военное ведомство на это не со-
глашается и настаивает на казарменном размещении указанных 
воинских частей, считая, по многим причинам, расквартирование 
по обывательских домам невозможным. Особенных затруднений 
в расквартировании казаков казарменно не встретиться, но совер-
шенно не возможно разместить лошадей за неимением у города и 
обывателей достаточных размеров конюшен. Конюшни придется 
построить новые на 460 лошадей и на постройку этих конюшен 
средств, в 9200 руб., возбуждено ходатайство пред его превосходи-
тельством, господином оренбургским губернатором 28 июня сего 
года за № 3548.

Обсудив настоящий вопрос, городская дума единогласно опре-
делила: 1) Поручить городской управе казаков амурской и уссу-
рийской сотен разместить казарменном порядком. 2) Построить, 
с возможной экономией конюшни для лошадей амурской и уссу-
рийской сотен по первой городской пожарной части (за ручьем) и 
настоятельно просить оренбургский губернский распорядительный 
комитет возместить городской управе исчисленную сумму на по-
стройку конюшен в виду тяжелого финансового положения города 
связанного с обстоятельствами военного времени: равным образом 
просить губернский распорядительный комитет о выдаче городу 
квартирных окладов за казаков и лошадей.

Верно:
За городского голову подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 306 — 306 об. 
Копия. Машинопись.



188

№ 100 
1 августа 1916 г. — Из рапорта и пояснительной 

записки горного начальника Златоустовского горного 
округа Н. Н. Бухтеева главному начальнику 

Уральских горных заводов П. И. Егорову 
об организации производства искусственных точил 
и шлифовальных камней на Златоустовском заводе
Представляя при этом финансовое соображение, пояснительную 

записку и схематический чертеж на постройку и оборудование зда-
ния для производства искусственных точил и шлифовальных кам-
ней при ново-кирпичной фабрике Златоустовского завода <…>

При обсуждении строительных кредитов по Златоустовскому за-
воду на 1917 г. в комиссии под председательством вице-директора 
Горного департамента А. А. Иванова было решено поставленный 
заводоуправлением вопрос о постройке и оборудовании здания 
для производства искусственных точильных камней выделить особо 
в виду его важности и спешности с тем, чтобы не замедлительно 
возбудить отдельное ходатайство и испросить необходимыя для 
этого дела средства из военного фонда.

В бытность в Златоусте министра торговли и промышленности 
его сиятельство, ознакомившись на месте с изготовлением искус-
ственных точильных камней, признал, что производство это весьма 
важно, как отечественное и тесно связано с успешной постановкой 
производства шанцевого инструмента, холодного оружия и частью 
артиллерийских снарядов <…> о необходимости безотлагательного 
осуществления постройки здания и оборудования фабрики для 
изготовления искусственных точил.

<…> Представляю при этом финансовое соображение, чертеж и 
пояснительную записку на производство искусственных точильных 
и полировочных камней на Златоустовском заводе <…> об исхода-
тайствовании потребной на это дело суммы 368 тыс. руб лей <…>

Горный начальник Бухтеев

Пояснительная записка
Возникновение войны в 1914 г., вызвав усиленную потребность в 

предметах военнаго снаряжения, тем самым способствовало росту 
тех отраслей производства Златоустовского завода, которые были 
тесно связаны с усилением боевой готовности армии. К таковым 
следует отнести в первую очередь производство шанцевое и хо-
лодное оружия, отличной особенностью которых является необхо-
димость в отделке изделий помощью точительных камней, после 
чего лишь оне приобретают боевую ценность.
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Последнее обстоятельство является показателем того значения 
которое приобретает производство искусственных камней.

Между тем до войны отечественное производство их фактиче-
ски отсутствовало <…> поставщиком исключительно являлась за-
граница.

Последствия такого положения не замедлили сказаться во всей 
полноте вскоре же после объявления войны, так как получение 
точил из-за границы, преимущественно из Англии и Америки, как 
вследствие дальности разстояния, так и небезопасности морского 
транспорта с одной стороны и затруднения с перевозкой грузов 
по железной дороге с другой, поставило заводы, изготавляющие 
изделия, требующие обработки их точилами, в весьма тяжелое 
положение грозившее в отношении Златоустовского завода даже 
одно время прекращением производства шанцевого и холодного 
оружия.

Во избежание этого летом 1915 г. на Златоустовском заводе был 
организован заводоуправлением ряд опытов по приготовлению 
искусственных камней, увенчавшийся полным успехом и давший 
в свое время возможность избежать кризиса.

Однако вследствие примитивной постановки дела, т. е. полна-
го отсутствия механизмов и более чем скромных размеров здания 
приспособленного под производство, последнее до настоящего 
времени не могло сколько-нибудь заметно развиться, так что не 
более 5% общей потребности Златоуста в точилах может быть удо-
влетворено местными средствами и по прежнему завод принужден 
пользоваться иностранными точилами, цена на которые сильно 
возросла за время войны. <…> расход на покупку точил на стороне 
выражается в 70 тыс. руб. в месяц <…>

Опыт эксплуатации точильных камней собственного произ-
водства показал однако, что качества их ниже качеств английских 
и американских точил, что всецело является следствием прими-
тивной постановки дела; но даже принимая качество своих точил 
вдвое ниже качества покупных, ежегодное сбережение при усло-
вии оборудования собственной фабрики выразится в сумме все-
таки свыше 400 тыс. руб. в год для одного Златоустовского завода. 
<…> нужда в точильных камнях ощущается и другими казенными 
заводами, предполагаемая фабрика спроектирована на годовую 
производительность до 100 тыс. пудов с возможностью ее даль-
нейшего расширения в случае необходимости. При указанной 
выше производительности сбережение производства выразится 
суммой около 800 тыс. руб. в год, если принять даже во внимание 
понижение стоимости заграничных точильных камней после войны 
<…> то все же сбережение в течение одного года после постройки и 
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пуска в действие фабрики должно покрыть полностью всю сумму 
расходов <…>

<…> следует прежде всего подчеркнуть необходимость надле-
жащей постановки разведки и добычи минералов, применяемых 
в производстве точил.

Как показали предварительные изыскания, Златоустовский 
горный округ в отношении <…> точильных минералов находится 
в особо благоприятных условиях как во многих его местах найде-
ны залежи наиболее ценных минерала корунда, затем шпинели 
<…> к разведки мощности отдельных месторождений и рацио-
нального их использования хозяйственным способом. Кроме того 
необходимые серые материалы находятся в большом количестве 
в соседних частновладельческих дачах <…> Кыштымской и дру-
гих.

<…> приобретение обывательских участков … на территории 
корпичеделательного завода — месте предполагаемой постройки 
имеются частно-владельческие участки <…>

Также безусловно необходима и замена ручного труда машин-
ным, так как только при этом условии можно рассчитывать на по-
лучение изделий, не уступающих по качеству заграничным.

Применяемый ныне способ приготовления точил, именуемый 
холодным, во многом уступает так называемому огневому, особен-
ностью которого является обжиг спрессованных кругов.

С целью дальнейшего усовершенствования производства в этом 
отношении и испрашивается кредит на постройку двух печей для 
приготовления точил огневым способом. <…>

Вообще в виду отсутствия в России заводов искусственных 
точильных камней, сбыт последних, как во время войны, так и 
после ее окончания можно считать вполне обезпеченным и с эко-
номической точки зрения <…> предприятие это следует признать 
безусловно весьма выгодным.

Но кроме чисто экономического подсчета в пользу постройки 
фабрики точил говорят также и соображения чисто государствен-
ного характера, так как опыт текущей войны уяснил с полной на-
глядностью зависимость между делом обезпечения войск нужными 
им средствами защиты <…> в виду этого постройку фабрики ис-
кусственных точильных камней следует признать вопросом перво-
степенной государственной важности. <…> 

АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2699. Л. 3 — 8 об. 
Подлинник. Машинопись.
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№ 101 
4 августа 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы о выделении земли 
для постройки здания воинских казарм и об открытии 
при Челябинском первом высшем начальном училище 

второго параллельного класса
Заседание состоялось под председательством городского головы 

П. Ф. Туркина, при секретаре В. Д. Котельникове.
В заседание прибыли гласные думы: М. И.Дядин, И. А. Пенте-

гов, П. В. Владыкин, К. А. Соколов, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, 
И. И. Спицин, Ш. А. Ахметов, Г. Д. Щетинин, Н. Г. Мартынов 
и П. Т. Чиркин.

В 8 вечера, по объявлении экстренного заседания думы откры-
тым, городской голова заявил, что настоящее заседание, на основа-
нии ст. 70 Городового Положения, в виду чрезвычайности вопро-
сов по обстоятельствам военного времени, имеет состояться при 
всяком числе гласных.

Предложенный вопрос касается участка городской земли, 
необходимого для экстренной постройки воинских бараков на 
2000 человек. Временная войсковая комиссия по постройке ка-
зарм в городе Челябинске, в лице начальника гарнизона полков-
ника Вержейского, председателя комиссии полковника Степано-
ва и техника инженер-архитектора Ган, обратилась к городскому 
управлению от 30 июля сего года за № 527 с просьбой следующе-
го содержания: «Согласно телеграммы командующего войсками 
Казанского военного округа за № 17464 предписано немедленно 
выбрать участок для спешных построек на 2000 человек, строящих-
ся по обстоятельствам военного времени. Необходимый участок 
подысканный начальником гарнизона полковником Вержейским, 
председателем войсковой строительной комиссии полковни-
ком Степановым и техником войсковой строительной комиссии 
инженером-архитектором Ганом, расположен рядом с участком 
казарм 196-го пехотного Инсарского полка, с северо-западной его 
стороны, мерою 75 саженей на 175 саженей, а именно: по про-
должению улицы Западный бульвар, от границы казарменного 
участка — 75 саженей и по границе казарменного участка, от улицы 
Западный бульвар 175 саженей.

Вопрос об отводе указанного участка прошу внести в экстренное 
заседание городской думы.

План необходимого участка будет препровожден дополнитель-
но 31 сего июля. О последующем решении городской думы прошу 
меня безотлагательно уведомить. 
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Обсудив вопрос и принимая во внимание, во-1-х, настоятельную 
просьбу военного ведомства об отводе участка земли ни в каком-
либо другом месте, а лишь смежно с казармами Инсарского полка 
в виду всевозможных удобств и во-2-х, настоятельную необходи-
мость постройки бараков в интересах самого же города, так как 
постройка бараков устранит тяжелое положение города по раз-
мещению войск. городская дума единогласно определила: место 
для постройки воинских бараков на 2000 человек отвести безвоз-
мездно во временное пользование военного ведомства, по обстоя-
тельствам военного времени, во 2-й части города Челябинска, с се-
верной стороны казарменного участка 196-го пехотного Инсарского 
полка, согласно имеющегося плана, подписанного полковником 
Степановым и инженерам-архитекторам Ган, мерою по продолже-
нию улицы Западный бульвар, от границы казарменного участка 
75 сажень и по границе казарменного участка от улицы Западный 
бульвар 175 сажень, а всего 5 десятин и 1125 квадратных сажен.

Засим городской голова довел до сведения думы: 1) о том, что по 
определению думы на 8 июня сего года за № 155, из средств города 
ассигновано на 343 руб. 74 коп. на содержание существующего при 
Челябинском первом высшем начальном училище параллельного 
класса в октябре, ноябре и декабре месяцах сего года и решено 
вновь возбудить ходатайство пред попечителем Оренбургского 
учебного округа об открытии при указанном училище второй па-
раллели с начала предстоящего учебного года, на что и ассигно-
вано также из городских средств 687 руб. 50 коп. с 1 июля 1916 г. 
по 1 января 1917 г., а также возбуждено пред попечителем окру-
га ходатайство о возврате вышеуказанных сумм городу в виду его 
тяжелого финансового положения, так и об открытии кредита на 
последующие параллели при вышеназванном училище.

Ответа от попечителя округа не последовало, а, между тем, 
инспектор училища затрудняется открыть ныне без разрешения 
попечителя вторую параллель при училище, и просит сообщить 
ему каким способом содержание этой параллели будет обеспечено 
после 1 января 1917 г., в случае отказа министерства в ассигновании 
средств, так как определение думы не предусматривает возможно-
сти отказа и не обеспечивает содержание предполагаемого класса, 
без чего не будет, по его мнению, дано окружным управлением и 
разрешения на открытие необеспеченного класса.

Таким образом необходимо разрешить хотя бы принципиально 
вопрос относительно содержания второй параллели после 1 января 
1917 г., впредь до ассигнования средств казною, о чем ходатайство 
города должно продолжаться.
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Не обсуждая вопроса, однако, господа гласные принципиально 
высказались, что параллели необходимо открыть, не оставляя уче-
ников и что во всяком случае город не остановится пред ассигнова-
нием необходимой суммы и на содержание второй параллели по-
сле 1 января 1917 г., и 2) о том что заем в городском общественном 
банке еще не окончен по некоторым формальным обстоятельствам 
и пока занято на безотлагательные нужды 20 000 руб. чрез учет 
векселя городским головой, как частным лицом и за подписью чле-
нов управы в Русско-торговопромышленном банке из тех же семи 
процентов, какие назначает и общественный банк.

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 310—311. 
Подлинник. Машинопись.

№ 102 
12 августа 1916 г. — Закон о мерах к сокращению 

потребления населением мяса и мясных продуктов, 
присланный лесничему Нязепетровской дачи 

Кыштымского горного округа
«На подлинном собственною его императорского величества 

рукою написано: «Быть по сему». В Царской ставке 30 июня 1916 г. 
Скрепил: Государственный секретарь Крыжановский. Одобренный 
Государственным Советом и Государственной Думою»

I. В изменение и дополнение подлежащих указаний, на время 
настоящей войны, постановить:

1. Воспрещается повсеместно во вторник, среду, четверг и пят-
ницу каждой недели в торговых заведениях, на рынках, базарах, 
площадях и в других местах, а также в развоз и разнос, продажа 
мяса и мясных продуктов (мясных консервов, колбас, сала и проче-
го) от крупнаго рогатаго скота, телят, овец, ягнят, свиней и поросят.

2. Воспрещается в означенные в предыдущей (1) статье дни в 
ресторанах, трактирах, харчевнях, постоялых дворах, обществен-
ных столовых, буфетах общественных собраний, гостиницах, на 
станциях железных дорог, пароходных пристанях, в пароходных 
буфетах, вагонах-ресторанах и подобных заведениях изготовление 
для продажи и подача посетителям всякаго рода кушаний из мяса 
и мясных продуктов (мясных консервов, колбас, сала и прочего) от 
крупнаго рогатаго скота, телят, овец, ягнят, свиней и поросят.
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3. Воспрещается повсеместно в понедельник, вторник, среду и 
четверг каждой недели убой крупнаго рогатаго скота, телят, овец, 
ягнят, свиней и поросят на бойнях, а равно и лицами, занимаю-
щимися убоем скота для продажи.

4. В пятницу, субботу и воскресенье каждой недели означен-
ный в предыдущей (3) статье убой животных допускается в количе-
ствах, определяемых городскими общественными управлениями 
и собраниями городских уполномоченных и уездными земскими 
учреждениями, по принадлежности. Сведения об определенных 
сими управлениями и учреждениями размерах убоя сообщают-
ся председателю особаго совещания для обсуждения и объеди-
нения мероприятий по продовольственному делу чрез местных 
уполномоченных председателя, с их заключениями. Председателю 
означеннаго совещания предоставляется право, в случае признан-
ной им необходимости, изменять установленные названными выше 
управлениями и учреждениями размеры убоя.

Примечание. Означенныя в сей (4) статье обязанности земских 
учреждений, в местностях, где не введено в действие положение об 
этих учреждениях, возлагаются на заменяющия их учреждения.

5. Правила, изложенныя в статьях 3 и 4, не распространяются 
на убой крупнаго рогатаго скота, овец и свиней, производящийся 
по нарядам военнаго ведомства для нужд армии, а равно на заго-
товление мясных консервов и мороженаго мяса в прок.

II. Устав о наказаниях налагаемых мировыми судьями допол-
нить постановлением следующаго содержания:

Виновный в воспрещенных законом:
1) убоем крупнаго рогатаго скота, телят, овец, ягнят, свиней, 

поросят;
2) продаже мяса и мясных продуктов (мясных консервов, кол-

бас, сала и прочего) от крупнаго рогатаго скота, телят, овец, ягнят, 
свиней и поросят;

3) изготовлении для продажи и подач всякаго рода кушаний 
из мяса и мясных продуктов (мясных консервов, колбас, сала и 
прочим) от крупнаго рогатаго скота, телят, овец, ягнят, свиней и 
поросят, подвергается:

в первый раз — денежному взысканию от пятидесяти до трехсот 
руб. и аресту не свыше трех месяцев или одному из сих наказаний, 
а во второй и последующие разы — заключению в тюрьме от трех 
месяцев до одного года и шести месяцев.

III. Постановить, что в местностях, в которых действует положе-
ние о земских участковых начальниках и не введен в полном объеме 
закон 15 июля 1912 года о преобразовании местнаго суда, дела о 
предусмотренных предыдущим (II) отделом закона поступках, в 
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случае учинения оных во второй и последующие разы, подлежат 
ведомству уездных членов окружнаго суда.

Подписал: председатель Государственнаго Совета Куломзин
Верно за лесничий

ОГАЧО. Ф. И-169. Оп. 1. Д. 437. Л. 551 — 551 об. 
Копия. Машинопись. 

Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 
в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 350—352.

№ 103 
18 августа 1916 г. — Сведение о ценах на предметы 
первой необходимости по Златоустовскому заводу 

на 15—18 августа 1916 г.

Название предметов Цена сред-
няя 1914 г.

Цена средняя 
нынешнего 

времени
Вздорожа-

ние в %

Мука ржаная за пуд 1-10 1-80 64
Мука пшеничная 1-40 в продаже нет
Крупчатка 2-15 3-14 46
Соль 0-50 72 44
Крупа гречневая, пшеничная 2-30 4-00 74
Крупа ячменная за фунт 0—5,5 0-08 46
Чай за фунт 2-00 2-40 20
Сахар 6—17,5 в продаже нет
Мясо за пуд 5-60 18-00 221
Рыба мелкая за пуд 4-00 5-60 40
Горох за пуд 1-80 3-20 78
Масло коровье за пуд 18-00 39-00 117
Масло постное 6-40 16-00 150
Картофель за пуд 0-47,5 0-90 91
Керосин за пуд 1-95 3-20 67
Спички за пачку 0-10 0-50 400
Свечи сальные за фунт 0-20 0-75 275
Мыло простое за фунт 0-11 0-70 536
Сено за пуд 0-55 1-10 100
Овес за пуд 0-90 1-35 50
Обувь сапоги рабочего за пару 7-75 22-50 190
Ситец за аршин 0-20 0-45 125
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Дрова за кв. саж 5-25 13-50 157
Квартиры 30-00 62-50 108

АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1542. Л. 428. 
Подлинник. Рукопись.

№ 104 
31 августа 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об ассигновании средств 
на содержание открываемого 6-го класса 

и об оборудовании классов электрическим освещением
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина, при секретаре В. Д. Котельникове.
В заседание прибыли гласные думы: П. А. Агапов, М. И. Дягин, 

В. П. Туркин, В. А. Семеин, В. А. Лаптев, И. Д. Авдеев, А. В. Кас-
тальский, И. А. Пентегов, Н. Н. Пихтовников, П. А. Нагоркин, 
П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, М. П. Архипов, А. С. Степа-
нов, К. А. Соколов, А. А. Меньшиков, Н. С. Столбов, Н. Е. Фотеев, 
И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, И. И. Спицин, Г. Д. Щетинин, 
Н. Г. Мартынов, Н. Т. Чиркин и депутат от духовенства о. В. Ми-
ли цин.

Начальница Челябинской женской прогимназии сделала за-
явление, что по предложению городского головы П. Ф. Туркина в 
заседании попечительного совета прогимназии на 17 августа сего 
года постановлено в 1916—1917 учебном году открыть 6-м классе 
при прогимназии, так как в местной гимназии остались за неиме-
нием места, не принятыми 15 девочек выдержавшие экзамен VI-й 
класс. VI-й класс будет содержаться исключительно на средства 
ученических взносов и попечительный совет постановил увеличить 
плату за право учения до 60 руб. По смете на содержание означен-
ного класса необходимо затратить 1300 руб. тогда как 15 учениц 
дадут только 900 руб. Недостающая сумма в 400 руб. испраши-
вается к отпуску от городской управы. Кроме того, попечитель-
ный совет просит провести на счет города в здание прогимназии 
электрическое освещение, так как начавшиеся учебные занятия в 
прогим назии производятся в две смены. Плата за электрическую 
энергию будет полностью уплачиваться прогимназией.

Обсудив настоящий вопрос и не имея возможности вследствие 
чрезвычайных расходов на безвозвратный отпуск испрашиваемой 
суммы, городская дума определила: испрашиваемые 400 руб. на 
содержание в 1916—1917 учебном году VI-го класса прогимназии 
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выдать попечительному совету заимообразно. Устройство и прове-
дение в здание прогимназии электрическое освещение принять на 
счет города с тем, чтобы плата за электрическую энергию уплачива-
лась прогимназией полностью из расчета 25 коп. за килоуатт час.

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял: 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 335 — 335 об. 
Копия. Машинопись.

№ 105 
31 августа 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об отпуске 
Романовским комитетом средств на содержание 

в городском приюте детей крестьян и других лиц, 
призванных на войну

Сообщение попечительного совета следующего содержания: 
«В виду крайней дороговизны предметов первой необходимости 
и все возрастающего числа призреваемых, за последнее время 
преимущественно из числа сельских жителей и детей лиц при-
званных на войну, а равно и беженцев, каковых призреваемых в 
настоящее время насчитывается: детей лиц, призванных на вой-
ну сельского сословия 15, городского 3, беженцев 1, неизвестного 
происхождения 8 человек. Из общего числа всего призываемых в 
приют 80 человек принадлежат исключено к крестьянскому со-
словию 38 и неизвестного происхождения 8 человек. Городской 
приют кроме сравнительно скромных ассигнований из городских 
служб содержатся главным образом на частные пожертвования, 
каковы вследствие обстоятельств военного времени сократились 
до минимума, почему приют в данное время испытывает весьма 
значительные затруднения в материальном отношении. Прини-
мая во внимание все вышеизложенное попечительский совет по-
становил: обратиться к городскому общественному управлению с 
просьбой не отказать в ходатайстве пред Романовским комитетом 
об ассигновании в распоряжение попечительного совета хотя бы 
2—3 тыс. руб. в год на содержание и обучение призреваемых детей 
сельского сословия. К сему попечительный совет считает необходи-
мым отметить, что несмотря на недостаток помещения в зданиях 
приюта и стеснительность в средствах число призреваемых волей, 
неволей приходится увеличивать путем притока все новых и новых 
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ни в чем не повинных детей сирот воинов крайне нуждающихся в 
общественном призрении».

При обмене мнений гласные выяснили, что в случае удовлет-
ворения ходатайства об отпуске пособия на содержание детей 
приюта, на попечительном совете должна лежать нравственная 
обязанность широко раскрыть двери приюта для обездоленных 
детей войны, для чего необходимо расширить помещения приюта, 
в которых в настоящее время находится число детей сверх комплек-
та. Пристройка эта необходима для размещения детей женского 
пола. Создать эту пристройку менее как на двадцать тысяч рублей 
невозможно. В других потребностях дети будут обеспечены, на-
пример, близостью ремесленной и начальной школами и прочего 
В виду этого, сверх пособия на содержание приюта, необходимо 
возбудить ходатайства пред Романовским комитетом об отпуске 
приюту безвозвратной субсидии на постройку добавочного поме-
щения к знанию приюта, каковой постройки городское управле-
ние, отягощенное непомерными расходами по обстоятельствам 
военного времени, не в состоянии своими средствами выполнить, 
эта необходимость не отложная.

Таким образом обсудив настоящий вопрос, городская дума 
единогласно определила: поручить городской управе возбудить 
пред Романовским комитетом ходатайство об отпуске от комитета 
средств до трех тысяч рублей на содержание в городском приюте 
детей сельского сословия и детей и лиц, призванных на войну и 
двадцати тысяч рублей безвозмездной субсидии на необходимую 
пристройку к зданию приюта.

За поздним временем (11 часов ночи) рассмотрение других дел 
отложено на продолжение настоящего заседания.

После сего городской голова заседание думы объявил закры-
тым.

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 338—339. 
Копия. Машинопись.
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№ 106 
1 сентября 1916 г. — Журнал заседания Троицкой 

городской думы об определении 
прибавочного пособия городским служащим 

из-за повышения цен
Заседание состоялось под председательством городского голо-

вы Д. В. Кузнецова, при участии 26-х гласных: А. Б. Алдиярова, 
А. П. Бобылева, В. И. Бобылева, Н. Н. Внукова, А. И. Гладкиз, 
В. Е. Говорова, А. Ф. Дробышева, В. М. Думенова, Г. М. Загирова-
Рахманкулова, В. К. Зиновьева, Я. Л. Зуккер, А. И. Кузьмина, 
С. И. Кенского, В. В. Мельникова, А. И. Осипова, И. Г. Осипова, 
П. И. Покрывалова, М. А. Протасова, И. Д. Радеева, Г. З. Расуле-
ва, А. В. Русанова, П. Е. Степанова, П. Е. Сенокосова, А. А. Тума-
кова, А. П. Четыркина, Г. Ф. Уразаева, при городском секретаре 
В. В. Завьялове.

История прибавок служащих на дороговизну такова: впервые 
прибавки установлены думою 3-го сентября 1915 г.

Нормы для прибавок приняты тогда следующие:
Для жалования в  30 руб. и ниже   30 % 
« «  50   «  20 %
« « 100   «  10 %
На врачей, на штатных служащих в канцелярии и бухгалтерии 

управы, а также на получающих свыше 100 руб. эти прибавки не 
распространены.

Срок действия постановления был назначен сначала 4-х месяч-
ный, а потом с нового 1916 г. полугодовой. 

В думе 7-го июля был поставлен вопрос о продлении прибавок 
на вторую половину года и в виду неудержимого роста дороговиз-
ны служащие ходатайствовали об увеличении размера прибавок 
до 50 %.

Для обоснования этого ходатайства был представлен цифро-
вой материал, из которого видно, что к 1-му июля вздорожание 
предметов первой необходимости сравнительно с 1914 г. достигло 
134 %, тогда как содержание служащих за тоже время увеличилось 
только на 25 %. Причем надо иметь в виду, что увеличение на 25 % 
сделано не по случаю дороговизны, а по разным другим причинам, 
т. е. сюда входят увеличение штата служащих, прибавки служа-
щим по случаю расширения их обязанностей, по случаю выслуги 
известного времени, по случаю приобретения большого навыка и 
опыта и т. п. Принимая во внимание такие прибавки, увеличение 
нужно исчислять не в 25 %, а значительно ниже.

Но несмотря на все эти данные ходатайство служащих в думе 
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7-го июля было отклонено. Тогда начались ходатайства отдельных 
групп служащих: пожарных, фонарщиков, служащих, скотопри-
гонного двора.

Ходатайство фонарщиков удовлетворено управой в особом по-
рядке, ходатайство пожарных также вне очереди удовлетворено 
управой, по обсуждении вопроса в хозяйственной комиссии 8-го 
августа.

Ходатайство служащих скотопригонного двора, рассматривавше-
еся в хозяйственной комиссии 17-го августа, вызвало предложение 
гласного Степанова, который обратит внимание на тот несомнен-
ный факт что дороговизна одинаково отражается на положение 
всех городских служащих, предложил не обсуждать ходатайство 
отдельных групп служащих, а пересмотреть список всех городских 
служащих без изъятия и определить размер прибавок.

Предложение это комиссией было принято и в заседания ее 
25-го августа был представлен полный список городских служащих 
с указанием оклада, получаемых в данное время и с указанием се-
мейного положения каждого служащего.

Причем в подтверждение того, что дороговизна продолжает 
расти неудержимо, была доложена комиссии справка, что за вре-
мя с 7-го июля до 25-го августа процент вздорожания предметов 
первой необходимости возрос с 134 до 167 %.

В этом задании хозяйственной комиссии при обсуждении во-
проса городской голова предложил назначать прибавки, руковод-
ствуясь исключительно семейным положением служащего подобно 
тому, как это делается при определении казенного пайка семьям 
призванных. Приложение это поддерживал М. А. Протасов.

Возражая против этого, П. Е. Степанов высказался за обыкно-
венную форму прибавок — процентную к окладу.

Эту форму прибавок защищал и А. И. Осипов.
Затем обсуждался вопрос о размере процентной прибавки в 

связи с вопросом, распространять ли прибавки на всех городских 
служащим или с прежними изъятиями в отношении врачей, штат-
ных служащих канцелярии и бухгалтерии и служащих, получаю-
щих свыше 100 рублей.

В результате обсуждения комиссия голосованием постановила:
1) Установить прибавку в форме определенного процента к по-

лучаемому окладу.
2) Ходатайство служащих о прибавке в размере 50 % отклонить.
При этом некоторые члены комиссии высказывали, что голо-

суют против 50 % только потому, что постоянно возрастающая 
дороговизна месяца через четыре может поставить на очередь во-
прос о новой прибавке.
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3) Прибавки распространить на всех служащих, за исключением 
тех категорий их, а также рабочих, которые часто меняются и нани-
маются на не определенный оклад, а в зависимости от изменчивой 
рыночной цены на рабочие руки.

4) В отношении размера процентной прибавки комиссия не 
пришла к определенному решению.

При обсуждении внесено два предложения: одним из них пред-
ложена норма прибавки в 25 % на оклад до 100 руб. и ниже и 15 % 
на оклады свыше 100 руб.

Другое предложение 30 % до 100 руб. и 20 % свыше 100 руб .
Первым голосованием принята последняя норма в 30 и 20 %.
При втором голосовании, вызванном исключением из числа го-

лосующих доктора Алдиярова, как городского служащего, норма 
для окладов до 100 руб. и ниже принята в 30 %, а относительно 
нормы для окладов свыше 100 рублей голоса разделились поров-
ну: пять за 20 % и пять за 15 %, причем председатель комиссии от 
голосования воздержался.

5) При подробном рассмотрении списка служащих комиссия 
вопрос о выборном персонале выделила на особое обсуждение, а 
к числу исключенных из списка на прибавки отнесла следующие 
категории, признанные находящимися на положении рабочих: 
сторожей, сиделок, кучеров, разного рода прислугу, санитаров и 
надсмотрщиков за свалкой нечистот.

Расход на прибавки в предлагаемом хозяйственной комиссией 
размере выразится в сумме 12 230 руб. 20 коп., если будет принята 
20 % прибавка для докладов свыше 100 руб. и 10 927 руб. 50 коп. 
если для этой прибавки процент будет 15, считая за полгода с 
июля по 1 января 1917 г.

Из этой суммы на специальные кредиты городского банка, лом-
барда, запасную земскую сумму и городского комитета относится 
сумма 1298 руб. или 1142 руб. 10 коп.

На остальную сумму 10 932 руб. 20 коп. или 9785 руб. 40 коп. 
необходимо заключить заем.

Докладывая предложение хозяйственной комиссии на усмотре-
ние думы, управа просит установить процент прибавки для окла-
дов свыше 100 руб. в размере 20 или 15 процентов и уполномочить 
управу на совершение соответствующего займа.

Баллатировкой шарами постановлено: доклад принять и на пол-
года с 1-го июля сего года по 1-е января 1917 г. установить прибавки 
к получаемому служащими на 1-е июля жалованию в размере 30 % 
для окладов до 100 руб. и ниже и 15 % для окладов выше 100 руб.

Общий размер прибавки, согласно представленному списку 
служащих, утвердить в сумме 9149 руб. 96 коп., из каковой суммы 
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6495 руб. 26 коп. отнести на городскую смету, 1070 руб. 70 коп. на 
городскую-земскую смету, 360 руб. на благотворительные средства 
городского комитета, 1026 руб. на городской банк и 198 руб. на 
городской ломбард.

На указанные в первых трех случаях суммы составить дополни-
тельные сметы поручить городской управе, а по двум последним 
суммам предложить составить дополнительные сметы городскому 
банку на 1026 руб. и городскому ломбарду на 198 руб. 

Копия верна: 
Городской голова подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 294. Л. 238—240. 
Копия. Машинопись.

№ 107 
До 20 сентября 1916 г.* — Докладная записка 

заведающего отделом народного образования 
П. П. Мегорского в училищную комиссию 

при Челябинской городской управе об учреждении 
при начальных школах попечительств

Особенности переживаемого момента осложняют учебно-
воспитательное дело. Сдваивание школ, недостаточно приспосо-
бленные школьные помещения и особенно прогрессивно растущая 
дороговизна ставят пред воспитателями ряд серьезных вопросов 
и заставляют усиленно думать о судьбе молодого поколения: ему 
придется участвовать в ликвидации последствий Великой войны. 
Если в прежнее время — одежда, обувь, питание, отопление, со-
вещение не вызывали тревоги, то теперь в применении к детям, 
они не только родителей, но и представителей власти.

Дети школьного возраста принуждены принимать участие 
в работе взрослых, возможно, что обречены и на недоедание… 
И теперь то более чем когда-нибудь была бы своевременна орга-
низация школьных попечительств.

Составляющая из попечителя, законоучителя, учителя, пред-
ставителей города и выборных из местного населения, попечи-
тельства заботиться, чтобы всем детям школьного возраста данной 
местности предоставлена была возможность учится в школе, они 
заботятся о снабжении неимущих учеников одеждой, обувью, про-
питание, на что и изыскивают средства путем денежных и вещами 
пожертвований, публичных чтений, концертов и т. д.
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Попечительства входят в ближайшее рассмотрение хозяйствен-
ных нужд школы, пользуются правом предложения кандидатов на 
должности попечителей и учащих в училища и т. д.

Возможно, что встретятся затруднения при организации по-
печительств со стороны недостатка подходящих людей…

На это надо ответить: пробуем открыть попечительства при 
одной-двух школах: жизнь покажет насколько попечительства 
жизнеспособны. Но если они не выполнят своего ближайшего на-
значения — попечения о детях, то они сделают первыми шаг к 
сближению семьи со школой, чего не достать нашей обществен-
ности.

Подпись

* Дата отсутствует, подана до 20 сентября 1916 г., так как в этот 
день в журнале Челябинской городской думы принято определе-
ние по этому вопросу

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 369 — 369 об. 
/Копия. Машинопись.

№ 108 
До 20 сентября 1916 г.* — Доклад заведующего отделом 

народного образования П. П. Мегорского 
в Челябинскую городскую думу об изменении 

численности учащихся в 1915—1916 гг.
Городские начальные школы, числом 12 одноклассные; про-

должительность курса обучения — 3 года, за исключением 4 и 
5 мужских и 3 женского, где курс — 4-хлетний. Жизнь школы в 
истекшем году протекала в условиях, недостаточно нормальных: 
занятия производились в некоторых школах во 2-ую смену и в по-
мещениях — иногда темных, иногда холодных, иногда удаленных 
от местожительства учеников. 

Все это отражалось на ходе учебной жизни, но как — учесть 
трудно, трудно учесть и самое влияние войны на ход занятий, на 
посещаемость школы, на потребность населения в школе и т. д. 
В будущем, когда накопится достаточно цифровых материалов, 
особенности нынешнего момента всплывут отчетливее. Теперь же 
приходится ограничиваться только установлением ряда цифр, поч-
ти без вывода. Предлагаемый материал захватывает время с мая 
1915 г. до сентября 1916 г.

В мае 1915 г. во всех школах состояло 1830 человек, из них 56 % 
мальчиков и 46 % девочек (1020/810).
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Наиболее многолюдными
являются  4 м. училище — 218
 1 м. « — 200
 5 м. « — 198
Самое малолюдное 4 м. « — 107 учениц.
Из 1830 учащихся окончило курс 19 % (348 учащихся), из них 

мальчиков  — 11,5; девочек — 7,5. Если же взять %-ное отношение к 
числу обучающихся мальчиков и девочек, то окажется, что в 1915 г. 
выбыло за окончанием училища 20,7 всех учащихся и 16,9 всех де-
вочек.

1 см.  — 55
4 муж.  — 48
1 и 5 по — 32
3 жен.  — 15 человек.
Переведено 573 — 480 = 1053 — 57 %, из них 31 % мальчиков, 

26 % девочек и 56 % всех обучающихся мальчиков и 59 % всех обу-
чающихся девочек. 

Осенний прием 1915 г. дал I-му отделению 627 человек (318—
309).

Отказов зарегистрирована 152, т. е. 22 % всех обращений в 
школу.

Выбыло в первое полугодие 1915/16 учебного года 293 человек — 
16 %. Девочек выбывает больше.

Мальчиков  8,3  15 % всех мальчиков
Девочек   7,7 17 % всех девочек.
По сословиям распределяются:
Мещане (1045) — 57 %, потом идут 
крестьяне (663) — 39 % 
Дворяне и чиновники (57) — 3 % 
Казаки (37) — 2 %
Почетные граждане  — 1 %
Итак главное ядро учащихся — мещане 57 %.
Если бы было известно количество всех жителей, число обучаю-

щихся в средних школах, то можно было бы установить, в каком 
сословии сильнее развита потребность к просвещению и насколько 
полно оно осуществляется.

По национальностям — 92 % великорус
 3 % поляки
 2 % евреи
 1½ башкиры и татары.
По вероисповеданиям — православных — 89,3 %
 старообрядцев — 4,9 %
 католиков — 3 % 
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 евреев — 2 %
 мусульман — 1 % 
Во 2-х 1915/16 году — наблюдаются следующие явления — уход 

учеников сокращается — вместо 16 % выбывает 12,4 %, вместо 6,4 % 
девочки 5,9 %, уходят гласным образом, как и осенью — девочки 
14 %, всех учащихся девочек и 1,2 % мальчиков вместо 15 %.

Осенью мальчики выбыли из 2-го отделения, девочки из 3-го 65 
чел., весной из 1-го отделения — 92 поровну мальчики и девочки.

Чем вызвано выбытие учеников — неизвестно. Взамен ушедших 
поступили новые, но только 3,6 %.

Откуда они взялись? Тоже неизвестно.
К весне 1916 г. количество учащихся сокращается сравнительно 

с 1915 г.: вместо 1830 человек, имеется 1659 учеников. 
Оканчивает курс 15,4 % (вместо 19 % — 1915 г.), из них 9,3 % 

мальчиков и 6,2 % девочек и
16,3 % мальчиков 20,7
14 % девочек 16,9
Переводятся в следующие отделения 556 — 429 — 985 мальчи-

ков 58 %
34 % мальчиков, 25 % девочек % перев. — 59 % вместо 56 — 1915 г. 
девочек — 57,8 % вместо 59 — 1915 г.
Успешность мальчиков несколько поднимается, девочек — па-

дает.
Оставлено на повторительный курс — 220 — 165 = 385 учащихся, 

т. е. 23 % всех учащихся, из них 13 % мальчиков и 9,9 % девочек, 
что при вычислении отношения отдельно дает 23,5 % мальчиков 
и 38,6 % девочек.

Старательным девочкам видимо ученье дается труднее.
На большие трудности для девочек при обучении имеются и 

прямые указания. Число отсталых учащихся — 193, т. е. 11,6 %, 
в отношении к обучающимся мальчикам — 11,1 % (104), к девоч-
кам — 20,7 % (89).

В сентябре настоящего 1916/17 учебного года учащихся состоит 
1977 человек, что дает превышение на 143 человек, сравнительно с 
осенью 1915 г. и на 128 человек сравнительно с январем 1916 г. 

Есть еще группа учащихся, стоящая особняком от городских 
школ — мусульманская. Школьники — мусульмане, числом в мае 
1915 г. — 36 человек обучаются в двух школах — мужской и жен-
ской, учатся они 6 лет под руководством 12 преподавателей.

К январю 1916 г. учеников состояло 196 человек.
К концу учебного года — 177 человек
Насколько и как обслуживает она нужды мусульманского на-

селения я — сказать не могу. Знаю, что губернское земство в этой 
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области много работает и уездном земстве имеется специальный 
инструктор по инородническому образованию и он, зная среду и 
владея языком, соприкасается с местной школой. Я же не знаю 
входит ли она и каким образом в круг моей компетенции. 

Первый опыт цифрового освещение школ наметил ряд поже-
ланий.

1. Прежде всего собирание цифровых данных должно иметь 
подготовку — современную регистрацию явлений школьной жиз-
ни. Ее не было, но с текущего года уже вводится губернское земство 
рассылает по школам всей губернии и «Школьную летопись», ко-
торая и заполнит недостающий пробел.

2. Настоящее освещение по этой причине не касается пропусков 
уроков учащихся, личного состава служащих, школьных зданий, 
инвентаря, санитарного благополучия школ и школьников.

3. Произведенная же работа наталкивает на необходимость спе-
циального исследования последнего вопроса — школьной сани-
тарии. При чем при разрешении его необходимо участие врача 
и дантиста.

4. Для устранения некоторых затруднений, вызванных собра-
нием материалов, необходимо изменить порядок приема детей 
в школы и ввести «Положение», разработанное заведующим и одо-
бренное училищной комиссией.

Заведующий отделом народного образования подпись

* Дата отсутствует, подана до 20 сентября 1916 г., так как в этот 
день в журнале Челябинской городской думы принято определе-
ние по этому вопросу

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 370—372. 
Копия. Машинопись.

№ 109 
20 сентября 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
о деятельности отдела народного образования

Городская управа, заслушавши доклад господина заведующего 
о движении учеников в 1915/16 учебном году определила: 

1. Поручить заведующему разработать план полного статисти-
ческого обследования школьной жизни.

2. Обратить особое внимание на выяснение санитарного состоя-
ния школ. 



207

3. Одобрить вносимое «Положение» о порядке зачисления детей 
в городские школы.

4. Просить городскую думу утвердить постановления управы.
подписи
В 780 номере «Оренбургской жизни» рассказывается, как в 

Оренбургской городской думе гласный Граф протестовал при об-
суждении вопроса об открытии городского отдела народного об-
разования.

В прошлом году, когда в декабре мне выпала честь докладывать 
о том же вопросе здесь, доклад был принят единогласно. Сомне-
ние возникало не со стороны своевременности и пользы открытия 
отдела, но со стороны чисто бухгалтерской. Поэтому и сейчас не 
было бы нужды доказывать, что отдел нужен. Но тем не менее я 
начну с этого вопроса, потому что и сам не один раз ставил его под 
сомнение. За какой бы вопрос я не брался, он в прежнее время уже 
поднимался, обсуждался, решался, иногда откладывался, иногда 
осуществлялся. По видимому отделу нет дела.

После протеста оренбургского гласного я определил отношение 
к отделам народного образования при городских управах вообще. 
Там, где среди состава управы и среди наемных служащих имеются 
уже достаточно свободные люди, имеющие возможность посвя-
тить свои досуги на разрешение вопросов народного образования, 
где раньше дело выполнялась под фирмой секретаря, помощника 
секретаря, делопроизводителя и т.п. со штатом конторщиков, то 
какая нужда в отделе. Дело сводится к перемене вида на житель-
ство, к перемене фамилии, к более точному названию.

Но где наличному составу трудно справляться с текущей рабо-
той, увеличившейся с наступлением военного времени, там есте-
ственно возникает нужда в увеличении штата служащих. К послед-
ней категории принадлежит и Челябинск: продовольственное дело 
с нормировкой цен, беженцы, размещение военных частей, — все 
это нуждается в работниках и времени. Те, кто раньше занимался 
делами народного образования, принужден отдавать свои досуги 
другим, нахлынувшим вопросам.

Народное же образование, тоже осложнившееся в зависимости 
от текущих событий, рисковало остаться без призора. И Челябин-
ская городская дума — отвечая духу времени, открыли при управе 
специальный отдел.

Смысл учреждения отдела не в специальности знаний пригла-
шаемых лиц, (всякий человек, располагающий свободным вре-
менем и интересующийся каким-либо вопросам, всегда является 
специалистом), но в сосредоточении всего дела в руках одного че-
ловека и в сосредоточении его времени на одном деле.
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Исходя из изложенного, имею честь предоставить Челябинской 
городской думе соображения о предстоящих работах и о способах 
их выполнения, просить указаний и директив и тем самым согла-
совать свою работу с ее мнениями и пожеланиями.

Предварительно я считаю необходимым установить общие по-
ложения, которые диктуются общим положением вещей.

Работа городского отдела сравнительно с уездным имеет много 
преимуществ, но в то же время заключает и ряд невыгодных сто-
рон: здесь небольшой район, но большая разносторонность появ-
лений деятельности, большие требования и большая критическая 
оценка их выполнения. 

Самая работа городского отдела направляется по нескольким 
руслам: 1 — хозяйственная сторона городских школ; 2 — дошколь-
ное воспитание и 3 — внешкольное образование, включая сюда и 
разумные развлечения. 

Три перечисленные стороны деятельности заставляют меня при-
ступать к начинаниям, неотложно выдвигаемым самою жизнью, 
потребность в которых ощущается, но которые или совершенно 
не осуществлялись, или осуществлялись с достаточной энергией. 
С другой стороны — заботы всей России о культурном подъеме 
всей страны требуют, чтобы отдел был в курсе общерусской работы 
и чтобы он, в свою очередь, принимал в ней участие, по мере ма-
териальных сил и уменья пропагандируя и насаждая в Челябинске 
начинания, уже окрепшие в других городах. 

Предстоящая работа, по моему мнению, должна быть разделена 
на несколько очередей. Когда я говорю об «очередях», то имею в виду 
возможность осуществимости, но не «важности», так как в общем 
плане деятельности каждое звено имеет одинаковую важность.

В 1-ю очередь идут начинания, не требующие расходов или 
имеющие ассигнования.

Во 2-ю — работы неотложные, но связанные с затратами и нуж-
дающиеся в сметных назначениях.

В 3-ю — работы, нуждающиеся в планомерных ассигнованиях 
в течение ряда лет.

К 1-й очереди, на мой взгляд, в области школьный должны быть 
отнесены: а) ознакомление со школьной жизнью планом построй-
ки школьных зданий, с порядком исходатайствования пособий, 
ознакомление со зданиями городских училищ и их состоянием, 
инвентарем, личным составом служащих, введением ими хозяй-
ства; б) суммирование статистических сведений за 1915/16 учебный 
год, поступивших из начальных училищ, в организации школьных 
чтений, праздников, благоустройство школьных библиотек, уста-
новление школьных библиотечных отчетов, организация школьных 
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попечительств; в области внешкольной: оборудование площадок 
подвижных игр, яслей, организация чтений, приобретение све-
товых картин, открытие библиотеки, переустройство городской 
общественной библиотеки и т. д.

Ко 2-й очереди: в школьный области — а) горячие завтраки 
для беднейших учеников, б) организация городского школьного 
музея наглядных пособий, учительской педагогической библио-
теки, в) организация санитарного надзора в школах и за школами 
и во внешкольном — школы для взрослых, воскресные, повторно-
дополнительные, краткосрочные, профессиональные и общеобра-
зовательные курсы, разработка библиотечной сети, установление 
взаимоотношений с существующими в городе просветительными 
организациями и т.п.

В 3-ей — в школьной области — постройка новых зданий для 
школ, переустройство существующих, открытие новых учебных за-
ведений и т.п.; во внешкольной — планомерное внесение в массу 
культурно-просвещенных навыков, новых видов занятий, распро-
странение элементов здравоохранения, санитарии, разведение садов, 
огородов, пользование водой, светом, свободным временем и т. д.

Означенные выше мероприятия намечены и отчасти осущест-
вляются уездными земскими единицами, частью же находятся в 
период разработки.

Отдел должен стоять в курсе российской, практической педа-
гогической деятельности и теории, должен критически к ней от-
носиться, должен уметь найти ответ и практически осуществить 
назревшие потребности. Приведу пример. Вся Россия одно время 
говорила о развитии хулиганства и в борьбе с хулиганством было 
намечено применение телесного наказания. Но можно ли так про-
сто разрешить сложное явление? Ознакомившись с тем, что сказа-
но и сделано по всей России, отдел должен наметить план борьбы 
здесь, в Челябинске. Или образовательный кинематограф…

И когда на обязанности отдела лежит практическая работа по 
городу Челябинске и вместе с тем, работа общерусская, потому что 
то, что делают соседи — уфимцы, пермяки — есть и наше дело и 
обратно — что хорошо будет у нас, в Челябинске, то будет при-
нято и соседями, то для успешного выполнения ее необходимо 
поставить отдел народного образования в такие условия, чтобы 
он работал без лишней траты времени для себя, без обременения 
других отделов, без двойного исполнения одного и того же дела 
несколькими лицами.

Для создания таких отношений, скажу — раз определенного по-
рядка, необходимо установить взаимоотношения отдела с управой, 
бухгалтерией, с техническим надзором, с попечителями школ, с жи-
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лищной комиссией, училищным советом и с так называемыми лица-
ми и учреждениями, с которыми приходится встречаться в работе.

Отсюда вытекает необходимость составления положения или 
инструкции отделу, ясно, точно и кратко определяющих обязан-
ности отдела. 

Я не знаю, например, входят ли в компетенцию отдела заботы 
о городском приюте.

Относительно выполнения предстоящей работы, работы обще-
ственной и гласной, я могу выразить пожелание чтобы городская 
дума признала необходимым избрать культурно-просветительскую 
комиссию, в которую вошли бы господа гласные думы, представи-
тели земств и кооперации и следующие лица.

Эта комиссия, лучше меня знающая местные нужды, наметила 
бы вопросы для детальной разработки. Из своей среды она наме-
тила бы и членов — специалистов по разным отраслям знания и 
предложения труда 

Вот, например, вопрос, нуждающийся в разрешении — это ор-
ганизация учреждения для обучения инвалидов ремеслам.

Заведующий отделом народного образования подпись

Городская управа, ознакомившись с вышеизложенными рас-
суждениями, постановила: 

1. Просить городскую думу об избрании культурно-просвети-
тель ной комиссии для обсуждения образовательных начинаний.

2. Поручить заведующему: 
а) составить положение об отделе;
б) разработать вопросы о внешкольных учреждениях — воскрес-

ных школах, вечерних занятиях для взрослых, о народных чтениях 
и составить на них сметные назначения; 

в) войти в отношения с другими городами о постановке обра-
зовательного кинематографа и о его организации, стоимости, по-
рядке обмена картинами и т. д.;

г) составить доклад об устройстве школьного музея и учитель-
ской библиотеки при отделе;
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д) пересмотреть школьную сеть на предмет усиления ее новыми 
школами и возбуждения ходатайств.

Подписали
Городской голова подпись
Члены подпись
Заведующий отделом подпись
Верно:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 312. Л. 372—376. 
Копия. Машинопись.

№ 110 
21 сентября 1916 г. — Обращение германских 

военнопленных, работающих в Нязепетровской даче, 
Красноуфимскому воинскому начальнику 

об улучшении условий содержания*
Партия Германцев военно пленных работъм через 6 месяц. у 

Кышт горнаго округа (Ункурда) на разных работах, а теперь миь 
присталi иь не можем болей работать, постолеу дозвалаюмь перед-
лодить высокояу Военному начальству прошбу быь нась освобаж-
дать одь работу, друиьхь взамень послать, бо нам не возможно 
работу далей държать пь у нась болей сыль нетто.

Прошiьмь об високого военн. началства оддихь, на такой чежа-
лой работу не возможно болей 6 мъс. работать.

Полном респектомь
военно плънне

Именной списокъ плъннихь вь второю нъмецкою протбу.

* Написано на ломаном русском языке, орфография и пунктуа-
ция сохранены.

ОГАЧО. Ф. И-169. Оп. 1. Д. 437. Л. 275. 
Подлинник. Рукопись.
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№ 111 
7 октября 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы о выдаче пайков 
гражданским женам, принятых на военную службу
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина, при члене управы А. В. Волкове и секретаре 
В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: П. А. Агапов, В. П. Туркин, 
В. А. Семеин, И. А. Катков, И. Д. Авдеев, М. И. Дядин, И. А. Пен-
тегов, П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, З. З. Ахунов, А. С. Степа-
нов, К. А. Соколов, Н. С. Столбов, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, 
И. И. Спицын, А. А. Пентегов, Г. Д. Щетинин, Н. Г. Мартынов, 
П. Т. Чиркин и Я. А. Культин.

Доложены прилагаемый при сем, в копии, от 4 августа сего 
года журнал городского попечительства по призрению семей лиц, 
призванных на военную службу и сведения о приходе и расходе 
благотворительных сумм в пособие семействам нижних чинов, 
призванных на войну с 29 июля 1914 г. по 1-е августа сего года. 
Из этих данных видно, что на приход поступило от губернаторско-
го земства в 1914 г. 10 000 руб. 

Перечислено из специальных средств Челябинской городской 
управы:

1) Из сумм по выдаче пособия сиротам нижних чинов, 
убитых в японскую войну   8500 руб.
2) Из запасного капитала   4000 руб.
Пожертвований от лиц и учреждений   3299 руб. 41 коп.
Выручено от проданной чащи      54 руб. 45 коп. 
Обратно оприходованные излишне списание 
В расход по выдаче пособия семействам
нижних чинов         3 руб. 69 коп. 
Итого прихода 25 857 руб. 55 коп.
И от перерасхода городских    8856 руб. 37 коп.
В расход произведено: Переведено
губернскому  присутствию на содержание
канцелярии       363 руб. 0 коп. 
расход по переводу                    60 коп. 
Тоже Всероссийскому союзу городов
на лечение больных и раненых воинов     1000 руб. 
Выдано в пособие семействам нижних
чинов, призванных на войну 12 722 руб. 84 коп. 
За книги учебные пособия для детей
нижних чинов      135 руб. 11 коп. 
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На похороны лиц из семей нижних чинов      135 руб. 80 коп. 
Канцелярские расходы и типографское
работы       791 руб. 58 коп. 
В жалование служащим:
при бюро труда       170 руб. 50 коп.
При городском попечительстве      4774 руб. 17 коп. 
Наградные служащим при попечительстве     74 руб. 57 коп. 
Расходы по оборудованию электрического
освещения в помещении попечительства         26 руб. 80 коп.
За сверхурочные канцелярские работы        462 руб. 50 коп. 
Уплачено за чащу        181 руб. 25 коп. 
 «         за вывозку чащи 5 руб. 50 коп. 
Разные мелкие расходы 5 руб. 70 коп. 
Возвращено обратно за невывезенную чащу 8 руб. 40 коп.
Итого расхода 20 729 руб. 32 коп. 
На 27 июля 1916 г. остаток    5128 руб. 23 коп. 
Не списанных и выданных по расчетным 
ведомостям на пособие:
гражданским семействам       5022 руб. 48 коп. 
Дополнительного пособия 8962 руб. 12 коп. 
Всего расхода 34 713 руб. 92 коп. 
В настоящее время всякая выдача в пособие гражданским се-

мействам нижних чинов прекращена за неимением средств. Между 
тем эти семейства каждодневно обращаются в городскую управу 
с требованием пособия, ссылаясь на безвыходное положение. го-
родская дума, обсудив вопрос, определила: предложить собранию 
городского попечительства и участковым попечителям выяснить 
способы изыскания благотворительным путем денежной помощи 
гражданским женам и снестись с Комитетом ее императорского 
высочества великой княгини Елизаветы Феодоровны об оказании 
посильной помощи по удовлетворению гражданских жен посо-
бием.

Верно:
Городской голова подпись 
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 313. Л. 14—15. 
Копия. Машинопись.
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№ 112 
18 октября 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы об утверждении 
нового состава комиссии по борьбе с дороговизной
Заседание состоялось под председательством городского голо-

вы Д. В. Кузнецова, при участии 23-х гласных: А. Б. Алдиярова, 
А. П. Бобылева, А. И. Гладких, В. Е. Говорова, А. Ф. Дробышева, 
В. М. Думенова, В. К. Зиновьева, З. Х. Загирова-Рахманкулова, 
С. И. Кенского, Н. П. Манакова, В. В. Мельникова, И. Г. Осипо-
ва, П. И. Покрывалова, Ф. К. Сыромятникова, П. Е. Степанова, 
П. Е. Сенокосова, А. А. Тумакова, А. В. Русанова, Г. З. Расулева, 
Г. Ф. Уразаева, А. П. Четыркина, М. А. Протасова, А. И. Кузьмина, 
при городском секретаре В. В. Завьялове.

Городская дума в чрезвычайном заседании 15-го сего октя-
бря, рассмотрев ходатайство местного военно-промышленного 
комитета, постановила: предложение Троицкого военно-
промышленного комитета, изложенное в постановлении ко-
митета, приведенном в докладе управы, принять полностью и, 
не возобновляя деятельности прежней исполнительной комиссии, 
образовать новую под названием комиссия по продовольствию и 
по борьбе с дороговизной в составе 10-ти главных и равного числа 
представителей горожан с решающим голосом с приглашением в 
состав комиссий 15-ть местных представителей ведомств и обще-
ственных организаций, перечисленных в постановлении военно-
промышленного комитета.

В исполнение сего поручить городскому голове созвать в бли-
жайшее время собрание горожан города Троицка для избрания 
представителей в названную комиссию.

С открытием действий образуемой комиссии все операции го-
рода по заготовке продовольствия и топлива и все ассигнованные 
на эти операции суммы, а также остатки от продовольствен-
ные операции 1911 г. в сумме 9000 руб., переходят в ведение ко-
миссии.

Председатель комиссии избирается общим собранием ее из 
числа гласных думы и утверждается думой.

Вопрос о реквизиции предоставляется комиссии возбуждать в 
установленном порядке.

В дополнение к сему, по предложению гласного Степанова, по-
становлено, что все товары, приобретенные комиссией, должны 
продаваться в продовольственной лавке комиссии по себестоимо-
сти с добавлением к ней организационных расходов.
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Затем в члены вновь образуемой комиссии записками на-
мечены гласные: П. Е. Степанов, М. А. Протасов, В. К. Зиновьев, 
А. И. Кузьмин, А. П. Четыркин, В. В. Мельников, С. Н. Кенский, 
П. Е. Сенокосов, Г. А. Башкиров, А. И. Осипов, М. Г. А. Яушев. 
Н. П. Манаков, В. М Думенов, И. Г. Осипов, Ф. К. Сыромятни-
ков, Н. Н. Внуков, В. Е. Говоров, С. Т. Файзуллин, П. И. Покрыва-
лов, А. П. Бобылев, А. И. Гладких, А. А. Тумаков, Д. В. Кузнецов, 
А. Ф. Дробышев, Г. Рахманкулов.

За исключением решительно отказавшихся и отсутствующих 
закрытой баллотировкой шарами подвергнуты 12-ть главных из 
числа намеченных записками, причем избранными оказались: 
в члены комиссии: П. Е. Степанов, В. К. Зиновьев, Н. П. Мана-
ков, П. Е. Сенокосов, С. И. Кенский, А. И. Кузьмин, В. Е. Говоров, 
В. М. Думенов, И. Г. Осипов, А. А. Тумаков, и в кандидаты к ним: 
Ф. К. Сыромятников, П. И. Покрывалов.

На представленном к утверждению журнале думы губернато-
ром положена следующая резолюция: 

Предлагаю пересмотреть постановление, как несогласное с ст. 103-й 
Городового Положения. Обращаю внимание на следующее:

1) В члены комиссии могут избираться только гласные и лица, 
имеющие ценз. 

2) Кроме этих лиц могут приглашаться другие лица только с 
правом совещательного голоса.

3) Председатель по закону лицо не выборное, а является город-
ской голова, или член управы, если же они окажутся, то председа-
теля выбирает дума из гласных и лиц, имеющих ценз.

4) Комиссии не может быть предоставлено право реквизиции 
и воспрещение вывоза.

На вышеуказанных условиях образование комиссии по борьбе 
с дороговизной для пользы дела желательно».

Докладывая об этом управа просит избрать исполнительную 
комиссию и особого председателя для нее.

Привлечение же горожан к деятельному участию в комиссии 
провести в порядке образования участковых попечительств, для 
чего поручить городскому голове созвать собрание горожан, на 
котором должны быть намечены участки и избраны попечители. 

Участковые попечители, наряду со всеми другими лицами, 
приглашенными комиссией к сотрудничеству, будут участвовать 
в заседаниях комиссии с совещательным голосом, активная же 
деятельность их, по утверждении их губернатором, выразиться в 
совместной с комиссией работе по особым открытым листам гу-
бернатора по примеру города Оренбурга.
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В заседание председательствующим были приглашены пред-
ставители военно-промышленного комитета: С. В. Верховский, 
В. Т. Власов, и В. А. Крушевский, из которых присутствовали Вла-
сов и Крушивский.

По обсуждении доклада постановлено:
1. Избрать городскую исполнительную комиссию по продоволь-

ствию и борьбе с дороговизной. 
2) Состав комиссии определить в 6-ть членов из числа гласных 

и 6-ть из числа горожан, имеющих ценз и по три кандидата к каж-
дой группе.

3) Предоставить комиссии право приглашать следующих лиц.
4) Комиссии поручить заботы по приобретению и распределе-

нию путем карточной системы, необходимых продуктов и пред-
метов среди населения города и прилегающего района, количество 
которого должно быть определено путем переписи.

5) Для исполнения возлагаемого поручения признать необхо-
димым предоставление комиссии следующих прав:

а) открытия собственных складов и лавок;
б) осмотра кладовых, складов и магазинов;
в) получения сведений о грузах, ввозимых на станцию по дан-

ным станционных книг и путем личного осмотра;
г) приглашения полиции для оказания содействия;
д) выдачи удостоверений на право получения нарядов на пере-

возки;
е) инициативы для привлечения к уголовной ответственности 

в порядке закона и 
ж) права получения сведений о заложенных товарах, посылаемых 

банками в Центральный статистический комитет в Петрограде.
6) Поручить комиссии принять меры к расширению существу-

ющих и открытию новых производств необходимых продуктов и 
предметов первейшей необходимости, дабы этим путем усилить 
их предложение на рынке. 

7) Поручить управе возбудить ходатайство о признании испол-
нительной комиссии работающей на оборону.

8) К участию в работах комиссии с совещательным голосом при-
влечь всех граждан путем образования участковых попечительств 
для чего поручить городскому голове созвать общее собрание 
горожан для выбора участковых попечителей. Предварительное 
для этого собрания разделение города на участки, а также пред-
ставление на утверждение губернатора избранных на собрании 
участковых попечителей и исходатайствование для них открытых 
предписаний губернатора по образцу оренбургских — предоста-
вить исполнительной комиссии.
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9) С открытием действий исполнительной комиссии все опе-
рации города по заготовке продовольствия и топлива и все ассиг-
нованные на эти операции суммы, а также остатки от продоволь-
ственной операции 1911-го г. в сумме 9000 руб., переходят в ведение 
комиссии.

10) Все продукты, приобретаемые комиссией, должны прода-
ваться.

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 320. Л. 41—42. 
Копия. Машинопись.

№ 113 
19 октября 1916 г. — Из журнала заседания 

Челябинского комитета Всероссийского городского 
союза об улучшении санитарного состояния города
Слушали: VIII) Доклад М. Д. Буромскаго о командировке его в 

Москву.
II) 4 октября М. Д. Буромский приглашен был в заседание са-

нитарного отдела под председательством доктора Н. Ф. Никола-
евского, где был заслушан доклад доктора М. С. Тарасенко о сани-
тарном состоянии г. Челябинска, на основании личного посещения 
летом сего года Еще 2-го октября М. Д. Буромский лично говорил 
с ротмистром Тарасенко. Последний считает Челябинск важным 
пунктом «воротами в Сибирь» находит недопустимым в интере-
сах местных войсковых частей, беженцев и населения, оставлять 
город в антисанитарном состоянии и обещал полную поддержку 
в ходатайстве настоящего комитета. В этом смысле был прочитан 
доклад, сданный в печать; в последствии будет выслан настоящему 
комитету. 

На просьбу о возбуждении ходатайства разрешить кредит на 
предварительные исследования по канализации и расширению 
водопроводной магистрали на 5 частей г. Челябинска — последо-
вало разъяснение, что в настоящее время не может быть и речи о 
кредите на эту цель. Однако, отдел, соглашаясь с докладом доктора 
М. С. Тарасенко, считает необходимым и рекомендует: a) утвержде-
ние в Челябинске на счет городских средств санитарно-технического 
бюро; б) войти городскому управлению в связь с Челябинским 
переселенческим пунктом для совместного исходатайствования 
средств на расширение водопровода до переселенческого пункта 
через Главное переселенческое управление и на предварительные 
исследования по канализации); в) войти от имени г. Челябинска 
с ходатайством перед противочумной комиссией о выдаче ссуды 
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на 20 лет для разработки канализации. Постановили: просить 
М. Д. Буромского составить особый доклад о пожеланиях санитар-
ного отдела для представления в местную городскую думу.

Подлинное за надлежащим подписом. 
Верно: подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 313. Л. 107 — 107 об. 
Копия. Машинопись.

№ 114 
25 октября 1916 г. — Журнал заседания Троицкой 

городской думы о постановлении IV-го губернского 
совещания по народному образованию

Заседание состоялось под председательством городского голо-
вы Д. В. Кузнецова, при участии 20-ти гласных: А. Б. Алдиярова, 
А. П. Бобылева, В. И. Бобылева, А. И. Гладких, В. Е. Говорова, 
В. М. Думенова, А. Ф. Дробышева, З. Х. Загирова-Рахманкулова, 
С. И. Кенского, А. И. Кузьмина, Н. П. Манакова, И. Г. Осипова, 
П. И. Покрывалова, Г. З. Расулева, А. В. Русанова, П. Е. Степа-
нова, Ф. К. Сыромятникова, П. Е. Сенокосова, С. Т. Файзуллина, 
М. Г. А. Яушева, при городском секретаре В. В. Завьялове.

Илл. № 58. Троицк Мужская гимназия
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Губернская земская управа с 28 июля по 3-е августа сего года 
устроила в городе Оренбурге совещание по народному образованию, 
4-е по числу за время существования земства в Оренбургской гу-
бернии с участием представителей семи земских единиц и членов 
школьной комиссии губернского земства. Это совещание на осно-
вании представленных губернским отделом народного образования 
докладов вынесло целый ряд постановлений по народному образо-
ванию, которые губернская земская управа просит представить на 
благоусмотрение уездных земских собраний 4-х уездных земств и 
дум, 3-х городских единиц, после чего означенные постановления 
будут предложены губернскому земскому собранию 4-й очередной 
сессии. Поэтому городская управа при сем представляет городской 
думе тезисы этих докладов. По своему содержанию эти доклады 
разделяются на три группы: 1) вопросы школьного образования, 
2) вопросы внешкольного образования, 3) вопросы общего харак-
тера.

Вопросы школьного образования:
1) Устройство экскурсий для учащихся начальных школ. По это-

му докладу приняты следующие постановления: 
Признавая необходимость проведения в жизнь постановлений 

III-го очередного собрания, касающихся организаций экскурсий, 
IV-е губернское совещание постановило:

1) Просить губернское собрание ассигновать по 200 руб. каж-
дой единице при условии ассигнования таковой же суммы с ее 
стороны; 

2) Поручить городским земским единицам организовать экс-
курсии учащихся начальных городских школ в села;

3) Просить уездные и городские единицы развить экскурсион-
ную деятельность по мере возможности.

Инструкция заведующему школьным отделом при уездной 
управе

Заведующий школьным делом, как ближайший руководитель 
всего дела школьного образования в уезде, имеет следующие права 
и обязанности: 

1) Он объединяет и координирует деятельность школьного об-
разования как в отделе, так и в уезде;

2) Выполняет постановления земских собраний и управы, и не-
сет перед последней в том ответственность, являясь докладчиком 
по вопросам школьного образования, как перед управой, так, по 
ее поручению, и в уездном земском собрании (с разрешения пред-
седателя собрания).

Примечание: важнейшие дела школьного образования должны 
выполняться заведующим путем непосредственных докладов его 



220

управе. Во время отъезда заведующего его заменяет в этом отноше-
нии заведующий отделом внешкольного образования или делопро-
изводитель школьного отдела, который по менее важным делам 
может быть докладчиком по поручению заведующего отделом, 
перед членами управы и при наличности заведующего отделом.

3) Разрабатывает вопросы и предложения к очередным и чрез-
вычайным собраниям и разного рода совещаниям, касающимся 
школьного образования и составляет отчеты по этой области;

4) Составляет сложные, ответственные бумаги;
5) Участвует, в качестве сведущего лица, согласно п. 3 ст. 72 и 

ст. 73 Положения о земских учреждениях, в заседаниях очередных 
и экстренных уездных земских собраний при обсуждении в них 
вопросов народного образования;

6) Ежегодно к уездному земскому собранию заведующий от-
делом составляет отчет о деятельности отдела и своей в течение 
года: экземпляр этого отчета посылается в губернскую управу для 
годовой сводки отчетов всех уездных заведующих, составляемой к 
губернскому земскому собранию; 

7) Состоит членом комиссии по народному образованию при 
уездной управе, членом губернских, уездных и районных совеща-
ний по народному образованию;

8) Командируется уездными и губернскими собраниями и уезд-
ной управой на всероссийские областные и всякие другие, как рус-
ские, так и инородческие совещания, касающиеся дела народного 
образования;

9) Устанавливает связь с кооперативами и всякого рода учреж-
дениями просветительного характера;

10) Осведомляется обо всем, что происходит в педагогическом 
мире и вообще в области народного образования, для чего при 
отделе народного образования должна быть организована специ-
альная справочная библиотека, постоянно пополняемая вновь вы-
ходящей литературой по вопросам просвещения;

11) Организует курсы для учащих, учительские съезды и вы-
ставки по школьному образованию;

12) Снимает помещение для школы, принимает ближайшее 
участие в выработке планов школьных зданий; 

13) Периодически объезжает школы, следя за полностью обору-
дования и снабжения их всем необходимым, как в хозяйственном, 
так и в учебном — педагогическом отношении и знакомиться с 
постановкой в них учебно-педагогической части;

14) В видах успешности и согласованности всей работы по 
школьному образованию в уездах, кандидаты на учительские ме-
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ста и на должности в школьном отделе представляются управе за-
ведующим отделом.

Примечание: Такой же порядок применяется и при увольнении 
перечисленных служащих.

15) Для успешности выполнения заведующим перечисленных 
сложных и ответственных задач, он, помимо указанного выше уча-
стия его во всех съездах и совещаниях по народному образованию 
и помимо осведомления его о всем происходящем в этой области 
с помощью специальной литература, не реже, как три года раз 
должен отправляться в научную командировку на земский счет для 
ознакомления с постановкой дела народного образования в других 
местностях России и за границей.

Примечание: О каждой научной командировке заведующий 
должен составить земскому собранию отчет.

Ее управа предлагает принять целиком, хотя отдельного заве-
дующего отделом школьного образования при городской управе 
нет и его не скоро будет, но можно для заведующего отделом на-
родного образования по части школьного образования применить 
приведенную инструкцию и для него же по вопросам внешкольно-
го образования другую инструкцию, приводимую ниже, в группе 
вопросов внешкольного характера.

О школьных библиотеках
Признав, что благополучие школьной библиотеки является ру-

чательством процветания библиотеки внешкольной, что недостат-
ками школьных библиотек являются: незнакомство руководителей 
с постановкой и задачами детского чтения и библиографией, слу-
чайный подбор книг в библиотеках, отсутствие руководительства 
чтением и книжная бедность библиотек, совещание, для устране-
ния указанных недостатков, признало необходимым: 

I) Ввести в программу летних курсах лекции о детских библио-
теках, ввести в учебных заведениях, занимающихся подготовкой 
учащих в школы, курс библиотековедения вообще и о детской 
книге в частности;

II) Согласовать, для продуктивности, внеклассные чтения с про-
ходимыми предметами, создать рекомендательные каталоги, запись 
прочитанного, сопровождать чтения рекомендацией литературы, 
научить школьников пользоваться каталогами, указателями;

III) Для устранения случайного выбора книг теперь же создать 
нормальные списки книг для пополнения школьных библиотек;

IV) Обратиться в министерство народного просвещения с хо-
датайством о предоставлении права свободного выбора книг в би-
блиотеки начальных школ;
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V) Расходы по образованию и содержанию школьных библиотек 
отнести на счет уездных земств;

VI) Просить губернскую управу теперь же возбудить хода-
тайство перед педагогическим советом учебных заведений, зани-
мающихся подготовкой учащих для начальных школ, о времени 
введения в старших классах, как необязательного предмета, библио-
тековедения и просить губернское земское собрание об ассигнова-
нии средств на преподавание этого предмета;

VII) Возбудить перед министерством народного просвещения 
ходатайство о введении в старших классах учебных заведений, зани-
мающихся подготовкой учащих для начальных школ, библиотеко-
ведения, как предмета обязательного;

VIII) Просить губернскую земскую управу собрать совещание 
для рассмотрения составленного Министерством народного про-
свещения проекта реформы средней школы.

Об отношении земства к средней школе
1) Наблюдающаяся бедность в культурных силах зависит от-

части от того, что культурные работники не мобилизованы для 
работы и недостаточно утилизируются;

2) Средние учебные заведения располагают солидными сила-
ми, которые без большого обременения для себя могут доставить 
весьма ценный материал для изучения школьного дела в местном 
крае;

3) Отработанные отделом народного образования доставлен-
ные средними школами материалы по школьной статистике, би-
блиотечному делу и здравоохранению средней школы — дадут 
сборники необходимые для изучения школьной деле не только в 
губернии, но и в России;

4) Давая средней школе пособие с определенным назначением, 
следует пособия эти давать на определенных условиях, каковые 
поручаются разработать губернскому отделу народного образова-
ния совместно с представителями уезда.

Инструкция заведующего отделом внешкольного образования
Заведующий отделом внешкольного образования, как ближай-

ший руководитель всего дела внешкольного образования в уезде, 
имеет следующие права и обязанности. 

1) Он объединяет и координирует деятельность внешкольного 
образования, как в отделе, так и в уезде;

2) Выполняет постановления земских собраний и управы и не-
сет перед последней в том ответственность, являясь докладчиком 
по вопросам внешкольного образования, как перед управой, так 
по ее поручению и в уездном земском собрании (с разрешения 
председателя собрания).
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Примечание: Все важнейшие дела внешкольного образования 
должны выполняться заведующим путем непосредственных до-
кладов его в управе. Во время отъезда заведующего, его заменяет 
в этом отношении заведующий школьным отделом или делопро-
изводитель отдела внешкольного образования, который по менее 
важным делам может быть, по поручению заведующего, доклад-
чиком по поручению управы и при наличности заведующим от-
делом;

3) Разрабатывает вопросы и предложения к очередным и чрез-
вычайным собраниями и всякого рода совещания, касающимся 
внешкольного образования и составляет отчеты по этой области;

4) Составляет сложные ответственные бумаги;
5) Участвует в качестве сведующего лица, согласно п. 3 ст. 72 и 

ст. 73 Положения о земских учреждениях, в заседаниях очередных 
и экстренных уездных земских собраний при обсуждении в них 
вопросов народного образования;

6) Ежегодно к уездному земскому собранию заведующий отделом 
составляет отчет о деятельности отдела и своей в течение года.

Экземпляр этого отчета посылается в губернскую управу для 
годовой сводки отчетов всех уездных заведующих, представляемой 
губернскому земскому собранию;

7) Состоит членом комиссии по народному образованию при 
уездной управы, членом губернских, уездных и районных совеща-
ний по народному образованию;

8) Командируется губернским и уездным собранием и уездной 
управой на всероссийские, областные и всякие другие, как русские, 
так и инородческие, съезды, совещания, касающиеся дела народ-
ного образования;

9) Устанавливает связи с кооперативами и всякого рода учреж-
дениями просветительного характера;

10) Осведомляется о всем, что происходит в педагогическом 
мире вообще и в области народного образования в частности, для 
чего при отделе народного образования должна быть организова-
на специальная справочная библиотека, постоянно пополняемая 
вновь выходящей литературой по вопросам просвещения;

11) Организует курсы, съезды и выставки по внешкольному об-
разованию и дошкольному воспитанию;

12) Снимает помещение для учреждений внешкольного образо-
вания и принимает ближайшее участие в выработке планов зданий 
для этих учреждений;

13) Периодически объезжает названные учреждения, следя за 
полнотою оборудования и снабжения их всем необходимым и за 
правильностью постановки в них просветительной работы;
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14) В видах успешности и согласованности всей работы по 
внешкольному образованию в уезде, кандидаты на должности за-
ведующих библиотеками и другими учреждениями внешкольного 
образования и дошкольного воспитания, а также и кандидаты на 
должности служащих в отдел внешкольного образования пред-
ставляются управе заведующим отделом; такой же порядок при-
меняется и при увольнении служащих;

15) Для успешного выполнения заведующим перечисленных 
сложных и ответственных задач, он, помимо указанного выше уча-
стия во всех съездах и совещаниях по народному образованию и 
помимо осведомления его о всем происходящем в этой области 
с помощью специальной литературы, не реже как в три года раз 
должен отправляться в научную командировку на земский счет для 
ознакомления с постановкой дела народного образования в других 
местностях России и за границей.

Примечание: О каждой научной командировке заведующий 
должен представить земскому собранию отчет.

Ее управа предлагает принять как часть общей инструкции для 
заведующего отделом народного образования.

Организация отдела педагогической и справочной литературы 
при земских и городских библиотеках

Признавая неотложно необходимым оказание помощи уча-
щему и библиотечному персоналу в пользовании педагогически-
ми, библиографическими и других справочными материалами, 
VI-е губернское совещание постановило:

1) Просить VI-е губернское земское собрание при открытых и 
имеющих быть открытыми библиотеках основать учительские би-
блиотеки со включением в них как педагогической, библиографиче-
ской и справочной литературы, так и книг общенаучного характера 
применительно к рекомендациям, даваемым на учительских курсах; 

2) Просить губернское земское собрание ассигновывать ежегодно 
на содержание учительских библиотек — 1) при библиотеках земско-
городских по 100 руб. 2) при библиотеках I-го разряда (иначе при 
районных) — по 75 руб. 3) 2-го разряда 50 руб. 4) 3-го разряда 30 руб., 
уменьшив эти ассигнования по истечении 5 лет на несколько %.

К пункту 2-му этих постановлений управа предлагает внести 
поправку, что для земско-городских библиотек для этой цели не-
обходимо ассигновать не 100 руб., а 200 руб. потому что все издания 
педагогической и справочной литературы дороги, а на 100 руб. 
приобрести можно слишком мало.

Об устройстве народных чтений.
1) Народные чтения, как и все внешкольные мероприятия, 

должны преследовать только одну цель; содействовать повышению 
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общего культурного уровня населения;
2) Повышение культурного уровня населения между прочим 

могут содействовать: а) знания прошлого не только своей родины, 
но всего человечества, б) знания бытовых, культурных и природных 
особенностей других стран и народов, как и в прошлом, так и на-
стоящем, в) знания и понимания человеческой личности и чело-
веческого коллектива; г) умение понимать и чувствовать печатное 
и устное слово, а также пользоваться газетами и книгами справоч-
ного характера, д) понимание явлений и законов природы;

3) Поэтому народные чтения должны затронуть следующие 
темы: а) из русской и всеобщей истории, б) из географии и эт-
нографии, в) из произведений художественной литературы, как 
русской, так и иностранной, г) по анатомии, физиологии и гигиене, 
о вреде пьянства, азарта и праздности, д) о телах и явлениях при-
роды, е) о религии данного народа, ж) о деятельность земства; 

4) Народные чтения должны производиться в таком порядке, что-
бы известный ряд чтений расширял бы и углублялся какой-либо дру-
гой вопрос, т. е. чтобы программа чтений была систематической;

5) Полезно и необходимо иллюстрировать чтения волшебными 
и кинематографическими картинами, опытами, выставками и по-
казыванием предметов таблиц; некоторые чтения можно устраи-
вать и без этих наглядных пособий.

Примечание: для продуктивности чтения чтецами должно быть 
обращено особое внимание на подготовку к чтениям. Считаясь с раз-
витием аудитории, при чтениях необходимо соблюдать постепен-
ность при переходе от более легких чтений к более трудным. Чтения 
должны производиться отдельно для детей и взрослых; желательно 
чтение сопровождать музыкальными номерами и пением.

6) Чтения по книге допустимо только по отношению к худо-
жественным произведениям; чтения же научного и технического 
характера, должны по возможности, производится в форме беседы 
и вестись преимущественно специалистами;

7) При уездных земских управах должны быть организованы 
склады картин, лент и других наглядных пособий, которыми устро-
ители чтения могут пользоваться как непосредственно из управы, 
так и чрез заведующих районами;

8) Желательно по крайней мере один лектор организатор чте-
ний для каждого уезда, на обязанности которого лежит: а) чте-
ние лекций для народа на научные, культурно-просветительные и 
общественные темы; б) устройство образцовых народных чтений; 
в) техническое инструктирование чтецов и лекторов из местных 
работников; г) организация народных чтений там, где они почему-
либо плохо прививаются;
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9) В расходах на народные чтения должны принимать участие 
как уездные, так и губернское земство: первые в размере ⅓, а вто-
рое ⅔ расходов;

10) В целях улучшения постановки народных чтений необхо-
димо:

а) исследование фактического положения дела устройства на-
родных чтений, выяснение дефектов и мероприятий к их устра-
нению;

б) объединение на собраниях библиотечных советов всех куль-
турных сил деревни: учащих, врачей, ветеринаров, священников, 
представителей кооперативов, фельдшеров, акушерок и других 
специалистов и лиц полезных для разработки и проведений си-
стематических чтений;

в) составление отделом внешкольного образования отдельных 
примерных списков систематических народных чтений и оборудо-
вание применительно к спискам складов картинами, брошюрами 
и другими пособиями;

г) созыв отделом внешкольного образования губернского и уезд-
ных совещаний по вопросам устройства чтений.

О вечерних занятиях со взрослыми
1) Вечерние занятия предполагается вести со взрослыми в 1917 г., 

как с неграмотными, так и с грамотными; 
2) Эти занятия могут устраиваться как при библиотеках, так и 

при начальных школах и других подходящих помещениях;
3) Программа занятий со взрослыми остается прошлогодней.
Примечание: обязательных учебников для обучения взрослых 

не устанавливается.
4) Занятия со взрослыми должны сопровождаться местными 

экскурсиями, демонстрацией наглядных пособий, опытов и прак-
тическими работами;

5) Преподавательский персонал для занятий со взрослыми 
делится на две категории: а) временные преподаватели из мест-
ных учителей и б) специально приглашенные учителя взрослых 
(10—15 человек в уезд), которые в зимнее время занимаются со 
взрослыми, а в летнее с детьми (ясли, площадки, летние подгото-
вительные школы);

6) постоянные учителя взрослых пользуется ежегодно 2-х месяч-
ным отпуском;

7) Оплата труда временных учителям определяется в 75 коп. в 
час, а специально приглашенным 760 руб. в год при готовой квар-
тире;

8) Занятия со взрослыми ведаются под руководством отделов 
внешкольного образования уездных управ;
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9) При вечерних занятиях со взрослыми там где имеется возмож-
ность, внести в программу занятия пением; труд регента или вре-
менного учителя оплачивается по расчету 75 коп. за час занятий.

Об организации экскурсий для учащих
4-е губернское совещание, заслушав доклад руководителя 

I-й земской экскурсии и вполне разделяя постановление III-го оче-
редного собрания о необходимости устройства экскурсий для уча-
щих, просить губернское земское собрание: 

1) Признать крайне желательным устройство экскурсий по Рос-
сии летом 1917 г.; 

2) Просить ассигновать на расходы по организации экскурсии 
и оплате труда руководителей 1000 руб.; 

3) Просить все уездные единицы прийти на помощь участни-
кам экскурсий в размере ⅓ расходов, падающих на каждого экс-
курсанта.

Инструкция заведующему отделом народного образования гу-
бернского земства

1) Заведующий отделом на основании постановления губерн-
ского земского собрания, совместно с остальными служащими 
отдела, в контакте с управой, объединяет и координирует дея-
тельность по народному образованию как в отделе, так и в гу-
бернии;

2) Приводить в исполнение постановления губернских земских 
собраний и управы, и несет перед последней в том ответствен-
ность являясь докладчиком по вопросам народного образования 
как перед управой, так по ее поручению, и в губернском земском 
собрании (с разрешения председателя собрания).

Примечание: все важнейшие дела народного образования долж-
ны выполняться заведующим путем непосредственных докладов 
его управе. Во время отъезда заведующего, его заменяет помощник 
заведующего или делопроизводитель отдела народного образова-
ния, который по менее важным делам, может быть, по поручению 
заведующего докладчикам перед членами управы и при налич-
ности заведующего отделом.

3) Разрабатывает вопросы и положения к очередным чрезвы-
чайным собраниям и разного рода совещаниям, касающимся на-
родного образования и составляет отчеты по этой области;

4) Составляет сложные ответственные бумаги;
5) Участвует в качестве сведующего лица, согласно п. 3 ст. 72 и 

ст. 73 Положения о земских учреждениях в заседаниях очередных 
собрании и чрезвычайных уездных и губернских собраний при об-
суждении на них вопросов народного образования;
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6) Составляет для губернского собрания отчеты по народному 
образованию и сводку отчетов заведующих по уезду для их дея-
тельности;

7) Состоит членом комиссии по народному образованию при 
губернской управе, членом губернских, уездных и районных со-
вещаний по народному образованию;

8) Командируется губернским собранием и губернской управой 
на всероссийские, областные и иные как русские, так и инородческие 
съезды и совещания, касающиеся дела народного образования;

9) Устанавливает связь с кооперативами и другими учреждения-
ми просветительного характера;

10) Осведомляется обо всем, что происходит в педагогическом 
мире и в области народного образования, для каковой цели при 
отделе народного образования организуется справочная библио-
тека, постоянно пополняемая вновь выходящей литературой по 
вопросам просвещения;

11) Организует курсы, съезды и выставки по народному обра-
зованию;

12) Периодические объезжает школы, библиотеки и другие 
учредительные учреждения, изучая постановку дела на месте;

13) В видах успешности и согласованности всей работы по на-
родному образованию в губерний, кандидаты на разные должности 
в губернском отделе, а также на ответственные должности в уездах 
предоставляются управе заведующим отделом; такой же порядок 
применяется и при увольнении служащих;

14) В целях улучшения постановки дела народного образования 
помимо указанного выше участия во всех съездах и совещаниях 
по народному образованию и помимо осведомления о всем про-
исходящем в этой области с помощью специальной литературы, 
необходима постоянная работа заведующего над обогащением 
собственного опыта и собственных познаний в области народного 
образования, для чего он должен отправляться на земский счет в 
научную командировку не реже чем раз в три года для изучения 
постановки народного образования в других земствах и загра-
ницей.

Примечание: О всякой командировке губернский заведующий 
представляет отчет губернскому собранию.

О счетоводстве в отделе народного образования
Заслушав доклад, собрание постановило:
1) размножить доклад и разослать его по уездам и городским 

управам для ознакомления;
2) Просить губернскую управу организовать в ближайшем буду-

щем совещание бухгалтеров и заведующих отделом народного об-
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разования по счетоводству в отдельных народного образования для 
выработки единой формы отчетности, а до выяснения результатов 
этого совещания принять к сведению и руководству в губернском 
отделе народного образования заслушанный доклад;

3) В губернский отдел необходимо пригласить опытного сче-
товода со специальной подготовкой с окладом не ниже 1200 руб. 
в год;

4) Необходимо приглашение особых счетоводов в отделы на-
родного образования и по уездным и городским управам.

Об организации и программе губернского съезда по народному 
образованию в мае 1917 г.

Принимая во внимание необходимость коллективного разре-
шения вопросов народного образования применительно к нуждам 
Оренбургской губернии, а также необходимость распространения 
правильных сведений о деятельности земства в области народного 
образования, как среди проводников народного образования, так 
и среди самого населения 4-е губернское совещание признало не-
обходимым:

1) Просить губернское земское собрание устроить губернский 
съезд по народному образованию в 1918 г.;

2) Целью съезда сделать обсуждение вопросов: 
а) дошкольного воспитания, б) школьного, в) внешкольного об-

разования, г) подготовки учащего персонала и других вопрос по 
народному образованию;

3) Организовать при съезде выставку наглядных пособий, об-
разцовых библиотек и работать учащихся начальных школ, школ 
для взрослых и средних школ;

4) Организацию губернского съезда поручить отделу народно-
го образования губернской управы, разрешить отделу пригласить 
несколько лиц для разработки материалов по организации съезда 
и выставок;

5) Сделать необходимые ассигнования по смете 1917 г. на подго-
товительные к съезду работы и просить уездные земские единицы 
приступить к ним;

6) Поручить отделам народного образования совместно с педа-
гогами средней школы разработать программу экспонатов от сред-
ней школы и выяснить долю участия педагогов средней школы;

7) Просить губернское собрание утвердить постановление со-
вещания по вопросу о съезде 1918 г.

Об обустройстве краткосрочных летних курсов летом 1917 г.
1) VI-е губернское совещание по вопросу обустройстве летних 

курсов вообще признало: 1) на долю губернского земства ложит-
ся устройство курсов общеобразовательных, по дошкольному 
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воспитанию, внешкольному образованию, а также курсы специ-
альные: по природоведению, по ручному труду, курсы для ино-
городнических учащихся и другие;

2) Устройство курсов методико-педагогических падает на уезд-
ные земские единицы при содействии со стороны губернского 
земства;

3) Летние курсы ежегодно организуемые губернским земством 
(в следствие территориальных условий), должны устраиваться по 
очереди в г. Оренбурге и г. Челябинске о методико-педагогические 
ежегодно при каждой из уездных единиц;

4) На методико-педагогические курсы желательно приглашать 
от 150 до 200 человек с обязательным условием разбить слушателей 
при практических занятиях на группы, причем в группе не долж-
но быть более 40—50 человек; общеобразовательные курсы можно 
устраиваться на 250—300 человек;

5) Устройство двух курсов единовременно совещание признало 
нежелательным;

6) Расходы по устройству общеобразовательных и специаль-
ных курсов должны падать на губернское земство, а методико-
педагогических на уездные единицы субсидии от губернского зем-
ства в размере ⅔; остающаяся одна треть распределяется между 
остальными уездными единицами, командирующими слушате-
лями на курсы.

Совещание признало необходимым:
7) Установить бесплатную выдачу входных билетов вольнослу-

шателям и учащимся старших классов с разрешения начальников 
средних учебных заведений, возложив на вольнослушателей лишь 
оплату практических занятий и расходы по устройству экскурсий;

8) Независимо от ассигнований земств, совещание признало 
возможным обращение за субсидией к министерству народного 
просвещения в половинном размере всех расходах;

9) Относительно вопросов об устройстве курсов в 1917 г., сове-
щание признало неотложно необходимым:

а) Устройство летом 1917 г. курсов методико-педагогических 
в г. Оренбург для учащих инородческих школ на средства губерн-
ского земства;

б) Устройство методико-педагогических курсов для русских уча-
щих в г. Оренбурге для 3-х единиц города Оренбурга, Оренбургско-
го и Орского уездов при содействии губернского земства;

в) Устройство в г. Челябинске летних курсов за счет губернского 
земства по дошкольному воспитанию и внешкольному образова-
нию на 200 человек;
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г) Устройство в г. Челябинске методико-педагогических кур-
сов для 4-х единиц г. Челябинска, г. Троицка, Верхнеуральского-
Троицкого и Челябинского земства;

д) Просить VI-е губернское земское собрание утвердить изло-
женные постановления решения IV-го совещания. 

Инструкция по организации уездных (городских) совещаний
1) В целях достижения правильной постановки дела народного 

образования, а также в целях использования опыта лиц, работаю-
щих на местах, при уездной городской управе устраиваются еже-
годно не менее 1—2-х совещаний;

2) Уездные совещания наиболее желательно устраивать весною 
в (апреле — мае) для распределения летних занятий (детские сады, 
ясли, летние подготовительные школы, курсы, экскурсии учащих 
и учащихся, выписка учебников и пр.) и осенью в начале августа 
(распределения зимних занятий);

3) Программу уездных совещаний составляется управой забла-
говременно и рассылается ее участникам; независимо от вопросов, 
поставленных на повестку управой, участникам предоставляется 
право вносить те или иные вопросы и предложения;

4) Председателем уездного или городского совещания состоит 
член управы, заведующий отделом народного образования, или 
лицо назначенное управой, или по поручению управы, кто-либо 
из заведующих отделами; секретарь избирается открытой балло-
тировкой;

5) В состав уездного или городского собрания входят: 1) предсе-
датели управы, 2) члены школьной комиссии, живущие в уездном 
городе, 3) служащие отдела народного образования, заведующие 
районами по одному библиотекарю, учителю и внешкольнику от 
района представители земских учреждений, а также представители 
кооперационных и просветительных учреждений, могущих быть 
полезными при разрешении тех или иных вопросов.

Примечание: 1) Крайне желательно на уездных и городских со-
вещаниях участием заведующих отделами народного образования 
губернской и соседних уездных управ.

2) К участию на совещаниях приглашаются учителя, библио-
текари и другие работники иногороднеческих просветительных 
учреждений;

6) При уездных совещаниях необходимо всякий раз устраивать 
образцовую выставку книг, журналов, наглядных пособий и про-
чее;

7) О всех совещаниях уездных и городских в губернскую управу 
представляется краткий отчет для издания общего очерка о сове-
щаниях по губернии.
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Примечание: Краткую сводку резолюций районных совещаний 
уездная управа также сообщает в губернскую управу для составле-
ния погубернского отчета.

8) Расходы по проезду и суточные определяются уездной 
управой.

Об открытии собственной мастерская наглядных пособий
Признавая неотложно необходимым осуществить постановле-

ние 3-го губернского земского собрания об открытии мастерской 
наглядных пособий в г. Оренбурге, а также предложение департа-
мента земледелия от 19 сентября 1915 г. за № 65/3058, об оказании 
местным начинаниям (в области удовлетворения потребности в 
различных учебных пособиях, кои могли бы быть использованы 
при устройстве сельско-хозяйственных чтений и курсов и оборудо-
вания агрономических кабинетов, музеев и школ) возможно полно-
го содействие 4-е губернское совещание признать необходимым:

1) Просить губернское земское собрание ассигновать на обору-
дование мастерской и наем квартиры в г. Оренбурге 10 000 руб.;

2) Пригласить для организации мастерской опытное лицо с 
окладом 2400 руб. в год;

3) Просить Департамент земледелие отпустить на оборудова-
ние мастерской, как для нужд агрономического отдела, так и для 
нужд отдела народного образования единовременно 10 000 руб. и 
ежегодно по 5000 руб.;

4) Для правильной постановки дела поручить управе выпол-
нить постановление 3-го очередного губернского собрания о ко-
мандировании из состава служащих губернского и уездных отделов 
2-х лиц для ознакомления на месте с работами в мастерских;

5) Просить губернское земское собрание обратиться к депар-
таменту земледелия с ходатайством о единовременной субси-
дии на оборудование мастерской в 10 000 руб. и ежегодный — в 
5000 руб.;

6) Просить губернское земское собрание утвердить вышеприве-
денные постановления совещания.

Об отношении земства к профессиональным учительским ор-
ганизациям

Признавая профессиональные учительские организации од-
ним из важных двигателей культурной деятельности учащихся, 
4-е губерн ское совещание постановило:

1) Просить губернское собрание признать, что земству в инте-
ресах дела народного образования следует всячески содействовать 
возникновению новых учительских обществ взаимопомощи и дру-
гих учительских организаций и способствовать развитию существу-
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ющих; в случае надобности выдавать этим организациям денежные 
пособия, особенно на первых порах существования их;

2) Отказаться от выдачи денежных пособий в виде уплаты член-
ских взносов за учащих в земских школах, так как это придает 
характер благотворительности, извращает идею взаимопомощи и 
не создает активных членов организации;

3) Выдать учительскому обществу взаимного вспомосуществова-
ния учащим и учившим в начальных училищах Оренбургской гу-
бернии 1000 руб. и по преимуществу на просветительные нужды и 
500 руб. на разработку проекта и другие предварительные работы 
по устройству в Оренбургском крае санатории и кумысолечебной 
станции и квартир для больных и учащих, поручив губернскому 
отделу народного образования принять участие в разработке обще-
ством вопроса об организации санатории и учительского дома;

4) Предоставить двум представителям учительского общества 
права участия в школьной комиссии при губернской управе.

Если думе угодно будет согласиться с постановлениями заве-
дующего отделом народного образования, хозяйственная комиссия 
высказалась за то, что все постановления следует принять и наме-
ченное в них ходатайство о введении в старших классах учебных за-
ведений, занимающихся подготовкой учащих для начальных школ, 
библиотековедения, как предмета обязательного, подержать.

Постановлено: согласиться с заключением хозяйственной ко-
миссии.

Копия верна: 
Городской голова подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 320. Л. 200—209. 
Копия. Машинопись.

№ 115 
25 октября 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о постановлении 
совещаний IV-го общего и специально-мусульманского 

Оренбургской губернии по вопросам 
народного образования

Специальное совещание по вопросам народного образования 
инородцев, имевшее место в городе Оренбурге в июне текущего 
года, вынесло целый ряд постановлений относительно мер, не-
обходимых для поднятия образования среди мусульман и при-
общения их к общей культуре населения нашего отечества. Эти 
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постановления рассматривались IV-м совещанием по народному 
образованию, бывшем в Оренбурге с 28-го июля по 3-е августа, 
которое присоединилось к ним.

На основании упомянутых постановлений губернская управа 
предлагает думе высказаться по поводу их, после чего они будут 
служить материалом к докладам по вопросам инородческого об-
разования очередному губернскому собранию 4-й сессии.

О типе начальной школы для инородцев постановлено:
1) Продолжительность обучения в инородческой школе должна 

быть шесть лет.
2) Программа шестилетней школы должна быть не ниже суще-

ствующих четырехгодичных министерских начальных училищ;
3) Язык преподавания для мусульман должен быть родной 

(тюрко-татарский);
4) Русский язык вводится в качестве отдельного предмета с тре-

тьего года обучения;
5) Русская история и география России преподаются на госу-

дарственном языке;
6) Арифметика на шестом году обучения должна преподаваться 

на государственном языке;
7) Шестилетние мусульманские школы должны входить в школь-

ную сеть и содержаться на средства казны и местных самоуправ-
лений;

8) Заведывание этими школами, как по хозяйственной, так и по 
учебно-воспитательной части должно находиться в руках самого 
населения;

9) Все существующие министерские и земские школы для му-
сульман должны преобразоваться постепенно в проектируемые 
6-ти летние мусульманские школы;

10) Во всех министерских и земских школах ввести вероучение 
и родной язык, поручив оба предмета (вероучение и родной язык) 
достойному лицу; гонорар за преподавание родного языка в этих 
школах должен быть возложен на земство; преподаватели и пре-
подавательницы этих предметов (вероучения и родного языка) 
пользуются всеми правами, которыми пользуются учителя и учи-
тельницы русского языка.

11) Поддержание мекбетов земствами может быть в следующей 
форме: а) обстоятельное исследование мектебов, б) субсидирование 
их, в) разработка для мектебов совместно со сведующими лицами 
программы общеобразовательного характера, г) забота о повыше-
нии уровня знания учащих путем устроиться летних и постоянных 
курсов, снабжения мектебов, наилучшим учебниками и учебны-
ми пособиями и вообще улучшением, как хозяйственной, так и 
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учебно-воспитательной части мектебов. Впредь до выработки более 
широкой программы для мектебов, получающих субсидию, в них 
должна находиться программа, одобренная губернским земским 
собранием III-й очередной сессии.

Управа приглашает принять эти постановления и присоеди-
ниться к ним.

О краткосрочных летних курсах постановлено:
1) Число слушателей от земства должно быть 105 человек из 

каждого уезда по 20, из г. Челябинска 5, из города Троицка и Орен-
бурга по 10.

Примечание: на курсы принимаются и вольнослушатели;
2) Продолжительность курсов два месяца с 20-го мая по 

20 июля;
3) За эти два месяца должно быть 40 учебных дней по 5ь лекци-

онных часов, потому что в течение этого по времени 12 мусульман-
ских праздников, а 4 дня необходимо отвести экскурсиям;

4) На курсах должны быть следующие предметы занятий: а) ве-
роучение, б) родной язык, в) арифметика, г) география, д) природо-
ведение, е) школьная гигиена, ж) педагогика и дидактика, з)  ручной 
труд, и) рукоделие (для слушательниц), к) практические занятия;

5) Желательно иметь две группы: более подготовительную и 
менее подготовительную.

По поводу этого доклада управа полагает, что можно согласить-
ся с приведенными постановлениями, ограничив число команди-
руемых от города Троицка мусульманских учащих пятью, на что 
потребуется расходов в размере 237 руб. 30 коп.

По поводу же о подготовке учащих мусульман для предполо-
женной по школьной сети инородческих школ губернская управа 
предлагает на благоусмотрение думы следующее:

В деле постановки начального образования инородцев-мусуль-
ман следует признать самым насущным и требующим безотлага-
тельного разрешения, вопрос о подготовке учительского персона-
ла для русско-башкирских и русско-татарских начальных училищ. 
Недостаток учительского персонала для мусульманских начальных 
школ — явление общероссийское и оренбургское губернское зем-
ство с самого начала постановило открыть семинарию в городе 
Орске для мусульман и проект губернского земства об открытии 
педагогических курсов для мусульман в городе Оренбурге был 
одобрен в 1916 г. во всех уездных очередных собраниях Оренбург-
ской губ.

Теперь, когда земство осуществляет идею всеобщего обучения, 
которое должно распространяться и на инородцев-мусульман, во-
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прос о подготовке учителей мусульман перед земствами должен 
стать еще более остро. 

Проведение школьной сети среди мусульманского населения 
потребует учителей и учительниц магометан:

Для Челябинского уезда 146
 “ Оренбургского  “ 150
 “ Верхнеуральского и
 “ Троицкого уезда 269
 “ Орского 422
  Итого 987

отсюда должно быть ясно, что вопрос о подготовке учителей-
мусульман насущная потребность настоящего времени.

Что касается до существующих в настоящее время учебных за-
ведений, подготавливающих учителей-мусульман, то их в России 
всего три: татарские — учительские школы в Казани, Симферополе 
и учительская семинария в Оренбурге, в которую принимаются 
почти исключительно киргизы.

Эти учебные заведения для подготовки учителей-мусульман 
разумеется, не могут удовлетворить потребность в последних даже 
и притом ничтожном количестве инородческих школ, какое имеет-
ся в настоящее время. Кроме того, в этих педагогических учебных 
заведениях самую постановку дела следует признать неудовлетво-
рительной. Прежде всего в них совершенно не находится родной 
язык, как предмет, преподается лишь магометанское вероучение и 
то по старому методу и по устаревшим учебникам. Поэтому учи-
теля, получившие образование в этих учебных заведениях, выходят 
почти совершенно незнающими своего родного языка. Учитель 
начальной мусульманской школы должен обладать соответствую-
щими для этой школы знаниями, без которых он не может быть 
истинным учителем, душой школы.

Признавая вопрос о подготовке учителей-мусульман вполне на-
зревшим и требующим безотлагательного разрешения. Губерн-
ская управа полагает в 1917 г. организовать в городе Оренбурге 
трехгодичные педагогические курсы по закону 1 июля 1914 г. для 
подготовки учителей в русско-башкирские и русско-татарские на-
чальные училища.

По мнению управы такие курсы помимо ускорения дела под-
готовки учителей-мусульман, дадут также и желательный тип учи-
теля для мусульманской начальной школы с хорошими знаниями 
по родному татарскому языку. 

В программу курсов татарский язык входит, как особый предмет 
и преподавание его будет поставлено на надлежащую высоту.

В виду того, что подготовка учителей путем устройства по-
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стоянных земских курсов отнесена в минувшем очередном гу-
бернском земском собрании к обязанности губернского земства, 
предполагаемые к открытию, педагогические курсы должны быть 
организованы на средства губернского земства. Относя все расходы 
по содержанию курсов на счет губернского земства, управа полага-
ет, что на стипендии учащимся и на приобретение учебников для 
учащихся должны лежать на обязанности уездных земств.

Размер стипендии на одного ученика должен быть не менее 
300 руб. в год и на приобретение учебников и учебных пособий на 
одного ученика 25 руб. в год.

Губернская управа, проектируя открыть 3-х годичные педаго-
гические курсы для мусульман на 180 лиц, считает необходимым 
учредить стипендии на земский счет на 105 лиц и распределить 
между земскими единицами в следующем виде: на Оренбургскую, 
Челябинскую, Орскую, Верхнеуральско-Троицкую уездную по 
20 стипендий и по 10 на г. Оренбург и Троицк и 5 стипендий на 
Челябинск. 

На основании вышеизложенного губернская управа просит вой-
ти с ходатайством в учреждении стипендий на первый год на 3-х го-
дичные педагогические курсы для мусульман в городскую думу.

Предлагая вниманию думы приведенный доклад, управа по-
лагает, что его можно принять целиком, ограничив лишь число 
стипендией 5-ю.

Хозяйственная комиссия, заслужив доложенные постановления 
в связи с объяснением заведующего отделом народного образова-
ния высказалась за принятие их полностью.

Городской думой постановлено: согласиться с заключением 
хозяйственной комиссии с тем лишь изменением, что от города 
Троицка на 2-х месячные летние мусульманские курсы команди-
ровать не 5 учащих, как предположено управой, а 6 учащих по 
числу мектебов.

На расходы по командировке на эти курсы ассигновать 284 руб. 
46 коп. и внести в смету 1917 г., о на учреждение 5 стипендий на 
трехгодичных педагогических курсах для мусульман ассигновать 
1500 руб. с отнесением на смету 1917 г. половины этой суммы.

Копия верна: 
Городской голова подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 320. Л. 131 — 133 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 116 
3 ноября 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об исходатайствовании 
средств от Романовского комитета на возведение 

пристроя к городскому детскому приюту
По настоящему вопросу доложено отношение председателя 

челябинского отделения Романовского комитета — Его Преосвя-
щенства епископа Челябинского Серафима, от 28 октября сего года 
за № 7187 (на имя городского головы) следующего содержания: 
«Заслушав Ваше отношение, от 8 октября сего года за № 5502 о 
возбуждении пред центральным комитетом ходатайства об отпу-
ске средств на постройку здания и на содержание в челябинском 
городском приюте детей сельского сословия и детей призванных на 
войну, — челябинское отделение Романовского комитета в заседа-
ние, от 18 октября 1916 г., постановлено: «Так как 1) в Челябинском 
уезде масса детей сирот увечных и павших воинов и вообще нет 
специального приюта, то челябинское отделение Романовского 
комитета находит своевременным и для дела полезным пойти на 
встречу просьб Челябинской городской думы, приняв приют в свои 
заботы по содержанию оного и расширению. 2) Приют расширить 
на 150 человек детей обоего пола, при приюте должна быть одно-
классная, с 4-годичным курсом, школа, для мальчиков, иметь при 
приюте слесарно-кузнечную мастерскую и столярную, для девочек 
мастерскую кройки и шитья, обучая в тоже время и хозяйству. 
Так как при приюте место громадное (3200 кв. саженей), то иметь 
огород, который должен обрабатываться детьми под присмотром 
учащих школы, для чего в курс обучения ввести преподавание ого-
родничества. Для девочек поставить два ткущих станка, обучая их 
ткать материю для мешков. Последние будут иметь несомненный 
на рынке сбыта по условиям местности. 3) Составить план и сме-
ту на переустройство здания, имею в виду остальные помещение 
для мальчиков, помещение для мастерских кузнечно-слесарной и 
столярной, помещение для мастерской кройки и шитья, вынести 
кухню, отремонтировать старое помещение, приспособить часть 
под классы, иметь в виду помещение — для служащих. 4) Соста-
вить смету на потребный инвентарь. 5) Обратиться с воззванием к 
населению. 6) Поручить преосвященному председателю, собрать 
все потребное, войти с ходатайством об отпуске из Романовского 
комитета средств, как на содержание ремесленно-приютской шко-
лы, так и на устройство и приспособление здания по составленной 
смете. 7) Президиум челябинского отделения Романовского коми-
тета — выражает пожелание — раз дело будет решено центральным 
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комитетом в благоприятном для города смысле, войти в состав 
(Челябинскому городскому голове), по понятным причинам, по-
печительского совета приюта, с правом решающего голоса, как в 
жизни внешней, так и в жизни внутренней приюта.

Сообщая о вышеизложенном, прошу Вас, после получении сего, 
не медля, представить мне точный и обстоятельный план на пере-
устройство существующего здания, о коих говорится в настоящем 
постановлении, приложив к сему точную и подробную смету на 
существующие местные цены материалов.

При обсуждении вопроса господа гласные задались вопросом 
о том, что, желая иметь материальную помощь со стороны Рома-
новского комитета в такое исключительное переживаемое тяжелое 
время, тем не менее, городской приют должен оставаться на преж-
нем положении, т. е. что он должен оставаться исключительно го-
родским и находиться в ведении городского управления. Гласный 
В. А. Семеин, со своей стороны, полагал, что вообще к вопросу 
о призрении детей необходимо подходить более правильно хотя 
бы в смысле расширения знаний. Вопрос этот требуется обсудить 
в особых совещаниях в связи с постановлениями земских начина-
ний о призрении детей. городской голова заявил, что для земства 
впереди слишком много предстоит забот по устройству детских 
приютов. Здесь же вопрос касается насущнейшего, неотложной за-
боты о тех выброшенных суровою судьбою на улицу детях, которые 
стучатся в двери городского приюта.

Городская дума определила:
1. Поручить городской управе составить план и смету на при-

стройки для расширения приюта согласно заданиям Его Преосвя-
щенства, ассигновать до 75 руб. на расходы по этой работе.

2. Просить Его Преосвященство, Преосвященнейшего епископа 
Серафима принять звание почетного члена попечительного совета 
вышеназванного городского детского приюта.

3. Предложение челябинского отделения Романовского коми-
тета о принятии им забот по содержанию и расширению приюта 
принять с тем, что заведывание приютом должно оставаться по 
прежнему в ведении города.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 313. Л. 76 об. — 77 об. 
Подлинник. Машинопись.
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№ 117 
15 ноября 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы о передаче 
в дар Челябинскому городскому общественному 

управлению дом Г.  А. Башкирова 
по Оренбургской улице для богодельни

Заседание думы состоялось под председательством городского 
головы П. Ф. Туркина и секретаре В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, В. А. Семеин, 
Г. В. Букарь, В. А. Лаптев, И. А. Катков, И. Д. Авдеев, М. И.  Дя-
дин, И. А. Пентегов, П. А. Нагоркин, П. В. Владыкин, М. П. Ар-
хипов, А. С. Степанов, К. А. Соколов, Н. С. Столбов, И. Е. Фотеев, 
И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, И. И. Спицин, А. А. Пентегов, 
Ш. А. Ахметов и Ш. Х. Салимов.

В. А. Лаптев лично в заседании городской думы видоизменил 
условия приносимого товариществом пожертвования городу. 
В виду того, что переживаемое время великой мировой войны не-
вольно вызывает чувство сострадания оставшимся безприютным 
сиротам — детям наших героев-воинов, первою заботою товари-
щества есть желание ныне же оказать призрение сиротам — де-
тям воинов. Причем товарищество не дом дарит детям воинов, а 
жертвует наличными деньгами 60 000 руб., для непосредственного 
и обязательного со стороны городского управления приобретения 
в пользу города у Г. А. Башкирова недвижимого имения, находящегося 
в городе Челябинске, по Оренбургской улице, каковое имение, т. е. 
дом со службами и землею вполне отвечает желанию жертвователей 
для устройства в нем приюта и богодельни. Башкиров для назван-
ной цели изъявил согласие продать этот дом городу за 60 000 руб. 
В названном доме желательно открыть первоначально приют для 
сирот — детей воинов и инвалидов настоящей войны и затем бога-
дельню, для престарелых обоего пола, или вместе то и другое, если 
представится к тому возможность. Товарищество ставить условием 
принимать в это заведение сирот-детей и инвалидов настоящей во-
йны, а также и престарелых служащих товарищества, если таковые 
нуждающиеся в приюте и богадельне окажутся. 

По выслушании доложенного заявления и выразить лично Вис-
сариону Артемьевичу Лаптеву глубокую благодарность за такую 
сердечную отзывчивость и столь ценное приношение сиротам-
детям, инвалидам и престарелым, ценное тем более в такое кри-
тическое время, городская дума единогласно определила:

1. На основании ст. 63, п. 15 Городового положения и ст. 982 
т. X, ч. 1, принять благодарностью пожертвование в пользу горо-



241

да от товарищества Лаптевы и Манаев шестьдесят тысяч рублей и 
приобрести за эту сумму двухэтажный каменный дом со службами 
и дворовым местом в городе Челябинске, по Оренбургской улице, 
принадлежащий коммерции советнику Гавриилу Алексеевичу Баш-
кирову, уже изъявившему своё согласие продать это недвижимое 
имение за означенную сумму для городского благотворительного 
заведения.

2. Названный дом, согласно желанию жертвователей, должен 
навсегда служить для благотворительного заведения, помещая в 
нём сначала приют детей и инвалидов настоящей войны, не имею-
щих возможности добывать себе пропитание, и затем богадельню 
для лиц обоего пола, или ныне же соединить то и другое вместе, 
если представится возможность по размерам помещения, под-
разделив приют и богадельню в нижнем и верхнем этажах. При-
чем заведение это именовать «дом для призрения детей-сирот, 
инвалидов и престарелых имени товарищества Лаптевы и Манаев, 
предоставить товариществу помещать в него детей-сирот и инва-
лидов настоящей войны и престарелых из числа их служащих, 
на общем основании правил, какие будут установлены и суще-
ствовать для этого заведения. Просить Виссариона Артемьевича 
Лаптева всегда быть почетным членом этого заведения, поставить 
в этом заведении портреты жертвователей и разрешить им также 
поставить в заведении металлическую или другого рода доску с 
надписью их.

3. В виду того, что вышеназванный дом находится в аренде у 
челябинской земской управы и, в случае нежелания этой управы 
отказаться от остального срока аренды, — к оборудованию назван-
ного заведения приступить по окончании срока аренды, с тем, что 
арендную плату, получаемую с земской управы, согласно желания 
жертвователей, обратить ныне же на содержание детей-сирот воинов 
настоящей войны, в пределах получаемой ежегодно этой аренды.

4. Для совершения купчей крепости на приобретаемое имение 
на имя городского управления для городского благотворительного 
заведения уполномочить городского голову, с правом, в случае на-
добности, выдавать всякого рода доверенности по делам, могущим 
возникнуть по сему делу.

5. Об организации приюта сирот-детей настоящие войны во-
прос передать в комиссию о пользах и нуждах общественных, по-
полнить таковую Аркадием Андреевичем Пентеговым, Василием 
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Андреевичем Семеиным, Василием Ананьевичем Аникиным и 
Шакиром Ахметовичем Ахметовым.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 313. Л. 116 — 117 об. 
Копия. Машинопись.

№ 118 
15 ноября 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы о размещении войск 
на постой в городе

Городской голова, вне очереди, в виду срочности вопроса, до-
ложил думе протокол заседания временной квартирной комис-
сии в городе Челябинске (при сем, в копии, прилагается), по ко-
торому для надобности частей гарнизона является необходимость 
в казарменных квартирах численностью до 6150 человек. Такими 
помещениями могут быть в городе только торговые помещения — 
Яушевых, Стахеевых, Валиева «Проводника» и чайные развесоч-
ные Губкина — Кузнецова и Высоцкого, а также магазин Ахметова, 
пропущенный в протоколе. Но эти помещения могут быть заняты 
лишь путем реквизиции подлежащий власти. городской голова 
просил городскую думу дать свое заключение. 

При обсуждении вопроса, гласные высказались: прекращение 
торговли Яушевых и Стахеевых вызовет в население большую тре-
вогу, так как эти фирмы снабжают своими мануфактурными това-
рами как город, так и весь Челябинский уезд, который превышает 
своим размером Московскую губернию (мнение господина гласна-
го В. А. Семеина). Что касается чаеразвесочной Губкина — Кузне-
цова и Высоцкого, то эти заведения немыслимо останавливать, так 
как они почти половину России снабжают чаем и причислены к 
учреждениям, работающим на оборону. Кроме того, с прекраще-
нием торговли и работ в названных помещениях лишит заработка 
массу служащих. 

В заключение городская дума определила: представить об этом 
его превосходительству господину оренбургскому губернатору 
ходатайствуя об освобождение указанных в протоколе комиссии 
помещений от воинского постоя, об освобождении города Челя-
бинска от дальнейшего расквартирования в нём воинских частей, 
так как Челябинск решительно не в состоянии вмещать новые во-
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инские части, как в квартирном положении, так и в санитарном 
состоянии. В Челябинске расположены земские лазареты, зани-
мающие солидные здания, тогда как обширный Челябинский уезд 
имеющий крупные населения, мог бы совершенно незаметно и 
свободно принять для расквартирования, хотя бы эти лазареты.

Ходатайствовать в крайнем случае о размещении вновь воин-
ских частей по обывательским квартирам и в таких только боль-
ших торговых помещениях, кои имеют по несколько дверных 
растворов, оставляя необходимую часть их для торговли, если 
разделение помещений представиться практически и фактиче-
ски возможным. 

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 313. Л. 118 — 118 об. 
Копия. Машинопись.

№ 119 
16—17 ноября 1916 г. — Материалы о чествовании 
георгиевских кавалеров на Златоустовском заводе
26 ноября 1916 г. устраивается в г. Златоусте чествование геор-

гиевских кавалеров и после литургии и молебна предположено 
пригласить их всех в помещение «Лиры» и «Зари», где предложить 
им угощение на средства частью от городского самоуправления и 
частью от добровольных пожертвований, а потому обращаюсь к 
служащим Златоустовского завода с просьбой не отказать в по-
сильном с своей стороны денежном пожертвовании для этой цели. 
Подлинное подписал:

За управителя Адарюков.
Список 49 человек. <…> Итого 51 руб. 
Сведения о числе состоящих на заводе георгиевских кавалеров
Златоустовский казенный завод: в офицерском звании — 1, воль-

ноопр. 1-го разряда — 1, нижних чинов — 41/43
<…> показано 41 чел. из них 1 имеет георгиевскую медаль.
Сведения о числе георгиевских кавалеров по цехам Златоустов-

ского завода
По штамповочному зауряд прапорщик — 1
По кожано-лаковальному цеху — 1
в цехе механическом - 5
при цехе куренном — 1 <…>
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Большого прокатного цеха — 5 <…>
в цехе снарядном — 7 <…>
в цехе ефесном — 4
по цеху Ермоловской домны — 2 
по цеху охраны — 1 
По цеху пилозубному — 1
По магазину № 7 — 1
ц. меднолитейном — 1
при канцелярии заводоуправления нижних чинов — 1, вольно-

опр. 1 разряда — 1. Итого 2 человека.
По строительному цеху — 3

АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1557. Л. 136, 137 — 137 об., 158—171. 
Подлинник. Машинопись. Рукопись.

№ 120 
25 ноября 1916 г. — Журнал заседания Троицкой 

городской думы об обеспечении населения города 
своевременной медицинской помощью

Заседание состоялось под председательством городского голо-
вы Д. В. Кузнецова, при участии 18-ти гласных: А. Б. Алдиярова, 
В. И. Бобылева, В. Е. Говорова, А. Ф. Дробышева, В. М. Думено-
ва, З. Х. Загирова-Рахманкулова, В. К. Зиновьева, Н. П. Манакова, 
В. В. Мельникова, И. Г. Осипова, П. И. Покрывалова, И. Д. Радеева, 
Г. З. Расулева, А. В. Русанова, П. Е. Сенокосова, А. А. Тумакова, 
С. Т. Файзуллина, А. П. Четыркина, при городском секретаре 
В. В. Завьялове.

В заседании хозяйственной комиссии 7-го сего ноября П. Е. Сте-
панов внес предложение принять меры к обеспечению городского 
населения своевременной медицинской помощью.

Принявши предложение, комиссия признала неотложным про-
сить городского голову созвать врачебное совещание, на котором 
организовать дежурство врачей в определенные часы дня, дабы 
обеспечить недостаточное население города необходимой ему сво-
евременной медицинской помощью и устранить часто наблюдае-
мое в данное время явление, что больной не имеет возможности 
вызвать врача.

При обсуждении вопроса было обращено внимание на то, что 
если дежурство не может быть организовано на началах бесплат-
ного труда врачей, то у города есть возможность произвести рас-
ходы на оплату труда дежурных за счет ассигновки на жалование 
думскому врачу, которого пока не удалось пригласить.
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Созванное 18 ноября согласно этому пожеланию комиссии вра-
чебное совещание в составе всех местных врачей дало возбужден-
ному вопросу о дежурстве врачей иную постановку.

Дневное дежурство врачей совещанием признано во 1-х, не прак-
тикующимся в других городах, во 2-х, не вполне необходимым и в 
третьих, в Троицке неосуществимым.

При обсуждении вопроса, насколько дневную дежурство не-
обходимо, было высказано, что в нем нет особой надобности, так 
как для каждого днем открыта любая амбулатория, где врачебная 
помощь может быть оказана и скорее и целесообразнее, чем на 
дому у больного, ибо нередко врач, явившись к больному, бывает 
вынужден сделать только одно — предложить отправить заболев-
шего в больницу.

Если же для многих горожан затруднительна доставка больного 
в амбулаторию, то в этом случае оказать помощь населению дело 
не врачей, а города, который должен завести карету скорой по-
мощи медицинская помощи.

Неосуществимым в Троицке дневное дежурство признано сове-
щанием потому, что в городе нет — вольно-практикующих врачей 
и все наличные врачи состоят на службе в том или ином врачеб-
ном учреждении, при чем многие даже в нескольких учреждени-
ях. Поэтому при голосовании никто из участников совещания не 
изъявил согласия на участие в дневном дежурстве.

Вместо дневного совещания изъявило согласие организовать 
дежурство ночное на следующих условиях:

1) Расписание дежурств составляется самими врачами и выве-
шивается во всех местных аптеках;

2) При квартире дежурного врача город устанавливает дежур-
ство извозчиков;

3) Труды по дежурству должны выплачиваться из городских 
средств в размере, какой определится от распределения между 
всеми дежурными суммы, ассигнованной городом на содержание 
думского врача.

На этих условиях дали согласие участвовать в дежурстве семь 
врачей из общего числа 11-ти врачей, участвовавших в совещании. 
Число семь может увеличиться, так как совещанием решено пред-
ложить участие в дежурстве еще трем врачам, не присутствовав-
шим в заседании совещания.

По обсуждении доклада в заседании 22 ноября хозяйственная 
комиссии не согласилась с предложением врачебного совещания 
и, признавая, что в городе Троицке чувствуется настоятельная не-
обходимость именно в дневном, а не ночном дежурстве врачей, по-
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становила просить управу озаботиться немедленным приглашение 
думского врача. 

Докладывая мнение хозяйственной комиссии на усмотрение 
думы, управа со своей стороны присоединяется к нему и добавля-
ет, что в настоящее время представляется возможность пригласить 
думского врача.

Постановлено: доклад принять.
Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 320. Л. 215—216. 
Копия. Машинопись.

№ 121 
25 ноября 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы об организации 
вечерних занятий со взрослыми

Заседание состоялось под председательством городского головы 
Д. В. Кузнецова, при участии 22 гласных: А. Б. Алдиярова, В. И. Бо-
былева, А. И. Гладких, В. Е. Говорова, А. Ф. Дробышева, В. М. Думе-
нова, З. Х. Загирова-Рахманкулова, В. К. Зиновьева, С. И. Кенского, 
Н. П. Манакова, В. В. Мельникова, А. И. Осипова, И. Г. Осипова, 
П. И. Покрывалова, И. Д. Радеева, Г. З. Расулева, А. В. Русанова, 
П. Е. Степанова, П. Е. Сенокосова, А. А. Тумакова, С. Т. Файзулли-
на, А. П. Четыркина, при городском секретаре В. В. Завьялове и 
при участии приглашенных в заседание председательствующим 
заведующих отделами народного образования Оренбургской гу-
бернской земской управы К. Н. Березникова и Троицкой городской 
управы Д. Д. Динь.

Земство и город за последние 50 лет потратили громадные сум-
мы на народное образование открытием и содержанием начальных 
школ, но результаты этих затрат далеко не соответствуют величине 
самих затрат, так как окончившие начальную школу очень часто 
впадают опять в полную неграмотность, а воспитательное влияние, 
оказанное школой на ученика за три года, которые он пробыл в ней, 
совершенно стирается по прошествии короткого времени. Все рос-
сийские съезды по народному образованию, начиная с 1911 г., зани-
мались вопросом, как усилить влияние школы на своего питомца и 
как сделать денежные затраты на народное образование более про-
дуктивными. Достижение этой цели возможно путем улучшения 
постановки дела в начальной школе, лучшей подготовкой учащих, 
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увеличением продолжительности обучения в начальной школе, а 
главное: не следует учащегося по окончании им школы предостав-
лять самому себе, а дать ему возможность углубить и продолжать 
свое образование. Во всех государствах Западной Европы школы 
для получивших начальное образование получили право граждан-
ства наравне с начальными школами. И в России земства и города 
устраивают, так называемые вечерние занятия для взрослых. Так 
например, соседнее Уфимское губернское земство ныне открыло 
такие курсы в нескольких стах пунктах; в самой Оренбургской гу-
бернии эти курсы были открыты в истекшем году приблизительно 
20 пунктах губернии и дали хорошие результаты.

Правда, между вечерними курсами, устраиваемыми земством 
и таковыми, устраиваемыми городом, будет разница: деревня 
больше нуждается в курсах для неграмотных, город больше нуж-
дается в таковых для окончивших начальную школу, пожалуй, по 
программе какого-нибудь учебного заведения повышенного типа. 
В зависимости от такой повышенной программы вечерних курсов 
в городе и расход по содержанию их будет больше таковых в себе. 
Но расход этот не может и не должен падать на один город, а по 
принятому губернским земством правилу на внешкольные меро-
приятия последним ассигнуются ⅔ общих расходов.

На днях в городе Троицке вечерние курсы открытой при 
I-м высшем начальном училище, но о результатах их говорить еще 
невозможно.

Если думе угодно будет согласиться с настоящим закладом, то 
управа просит ее:

1) внести в смету 1917 г. на этот предмет 1200 руб. и;
2) просить губернское земское собрание принять ⅔ этих рас-

ходов на счет губернского земства.
Заслушав объяснения городского головы о том, что на открытии 

курсов учащейся взрослые обнаружили большой интерес к кур-
сам, хозяйственная комиссия пожелала успешного продолжения 
начатого дела.

В своих объяснениях по докладу К. Н. Березников подчеркнул, 
что образование для взрослых на роскошь какая-нибудь, а уплата 
старых долгов. Если мы не дали им грамоты в свое время, то наш 
долг сделать это теперь, не жалея средств. Разрешая вопрос об ас-
сигновке, не бесполезно знать, что в старых земствах образованию 
взрослых придается столь важное значение, что в некоторых из 
них на это дело отпускаются средства по-видимому с избытком и 
с запасом сравнительно с самой потребностью. В Вятке на вечерние 
занятия со взрослыми отпущено ни более ни менее как 60 тысяч 
рублей. У нас в губернии, а в частности и в Троицке, взрослыми 
проявлен большой интерес к учению. Поэтому, если мы повысим 
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расход на образование взрослых, то и в таком случае это будут 
только медные деньги при несомненных золотых успехах.

В заключение я предложил бы подать голос Троицкой думы за 
то, чтобы расходы на образование взрослых были повышены и со 
стороны губернского земства.

В подтверждение того большого интереса, какой проявлен к 
ученью взрослыми в Троицке, городской голова Д. В. Кузнецов 
привел справку, что при открытии на днях вечерних курсов для 
взрослых принято 200-ти человек, остальным желающим отказано 
за недостатком помещения.

В. И. Бобылев добавил к этому, что ему приходилось уже слы-
шались жалобы на отказ принять на курсы.

В дальнейших прениях был возбужден вопрос о том, что со сто-
роны городского самоуправления средства на курсы для взрослых 
следовало бы усилить, хотя бы за счет остатков от кредита на на-
родные чтения, неиспользованного в полной мере за недостатком 
помещения для устройства чтения.

Постановлено: доклад утвердить, разрешите управе остатки от 
ассигновки на народные чтения использовать на усиление средств 
для устройства вечерних занятий со взрослыми и уполномочить 
управу просить губернское земство также увеличить средства на 
образование взрослых.

Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 320. Л. 233—234. 
Копия. Машинопись.

№ 122 
25 ноября 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы 
об организации народных чтений

В течение последних 8—10 лет у народа, и в городе и деревне, 
замечается повышенный интерес к событиям, происходящим в 
обществе, в государстве, замечается спрос на увеличение знаний 
и желание знакомиться с окружающими его явлениями. Так как 
и теперь еще много неграмотных, то удовлетворить эту насущную 
потребность народа возможно только при помощи, так называе-
мых, народных чтений, устраиваемых земствами и городами.

Во время великой всемирной войны необходимость народных 
знаний стало еще более острой: всякий, по крайней мере, смут-
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но представляет себе значение этой мировой войны, всякому хо-
чется уясните себе ее причины, следить за ходом и представить 
себе результаты того или другого ее исхода. Всякому хотелось бы 
подробнее ознакомиться с жизнью и бытом населения союзных 
с Россией государств и узнать кое-что и из жизни и устройства 
воюющих с Россией государства. Этому желанию публики из 
народов могли бы дать удовлетворение библиотеки и народные 
газеты, но первых, т. е. библиотек у нас пока очень мало, и они 
далеко не стоят на должной высоте, потому что книга должна 
идти к народу, а пока и народ то к книге еще не идет; настоящих 
народных газет тоже нет, да и в ней не всякий может разобрать-
ся, поэтому необходимо устраивать народные чтения на общеоб-
разовательные темы, а главное, на тему о современных мировых 
событиях. До войны эти чтения в городе Троицке производились 
попечительством о народной трезвости, с началом же войны, т. е. 
с того момента, когда они сделались настоятельно необходимыми, 
они прекратились за неимением помещения. Поэтому городско-
му самоуправлению и надлежит употребить все усилия к тому, 
чтобы чтения, по возможности скорее возобновились, т. е. отвести 
необходимое помещение и отпустить сумму для приобретения 
фонарей, картин и для оплаты лекторов.

На народные чтения, как на мероприятия внешкольного харак-
тера, будут отпущены средства и губернским земством по ранее 
принятому правилу о распределении этих расходов между губерн-
скими и уездными земствами, т. е. треть расходов падает на уездное 
земство, две трети на губернское.

Если думе угодно будет согласиться с настоящим докладом, то 
управа просит ее 1) внести в смету 1917 г. на этот предмет 600 руб. 
2) и просить земское Собрание принятия из них на губернский 
счет 400 руб.

Хозяйственной комиссией доклад принят.
Постановлено: доклад утвердить.
Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 320. Л. 239 — 239 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 123 
28 ноября 1916 г. — Журнальное определение 
Челябинской городской думы об учреждении 
в учебных заведениях георгиевских стипендий

Заседание думы состоялось под председательством городского 
головы П. Ф. Туркина и при секретаре В. Д. Котельникове.

В заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, В. А. Се-
меин, Г. В. Букарь, И. Д. Авдеев, М. И. Дядин, И. А. Пентегов, 
П. А. Нагоркин, П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, А. С. Степа-
нов, К. А. Соколов, Н. С. Столбов, И. Е. Фотеев, В. И. Кузнецов, 
И. И. Спицин, А. А. Пентегов, Ш. А. Ахметов, Г. Д. Щетинин, 
Н. Г. Мартынов, П. Т. Чиркин, Н. С. Засыпкин и депутат от духо-
венства о. В. Милицин.

Из доклада городской управы, к которому присоединилась и 
училищная комиссия, видно, предложение от 15 ноября сего года 
за № 11494, господин оренбургский губернатор просил доложить 
городской думе о призыве состоящего под высочайшим председа-
тельством государя императора особого совещания, по устройству 
сирот и детей георгиевских кавалеров, в целях ознаменования бое-
вых заслуг — героев защитников нашего отечества, к оказанию по-
мощи учащимся детям путем учреждения или предоставления им 
предпочтительно пред другими существующих стипендий в муж-
ских и женских, высших, средних, низших и профессиональных и 
других учебных заведениях и что городская управа со своей стороны 
признает справедливым, чтобы дети пострадавших в борьбе за ро-
дину могли получить образование и потому просить думу внести 
в смету 1917 г. на уплату за обучение, приобретение книг, одежды 
и оказания пособия детям георгиевских кавалеров, местных обы-
вателей, 300 руб., считая по 100 руб. для реального училища, для 
женской гимназии и начальных школ, причем в случае не нахож-
дения кандидатов из детей георгиевских кавалеров, пожелавших 
воспользоваться стипендиями, назначить стипендии детям лиц 
убитых или раненых, хотя и не награжденных знаками отличия 
Святого Георгия.

По обсуждении настоящего вопроса городская дума определи-
ла: доклад управы принять с таким изменением: вносить в город-
скую смету по 300 руб. в год, распределяя эту сумму исключитель-
но между учащимися детьми Георгиевских кавалеров настоящей 
войны, челябинских женских гимназии и прогимназии, реального 
училища и городских высших начальных училищах, предоставив 
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распределение стипендий по названным учебным заведениям учи-
лищной комиссии.

Верно: 
Городской голова подпись
Сверял:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 313. Л. 140 — 140 об. 
Копия. Машинопись.

№ 124 
Ноябрь 1916 г. — Из рапортов управителей заводов 

Златоустовского горного округа о потребности 
в квалифицированных рабочих в связи 

с увеличением выпуска военной продукции
Срочно по телефону.
Из Кусинского завода горному начальнику Златоустовскаго 

округа Н. Н. Бухтееву. 10 ноября 1916 г.
<…> в настоящее время Кусинскому заводу требуется опытных 

рабочих: токарей — 30, слесарей — 15, кузнецов — 5, котельщи-
ков — 3, плотников — 10, машинистов для рапов. маш. — 3.

Управитель Москвин

Срочное по телефону и почтой
Управитель Саткинского завода в управление Златоустовским 

горным округом 10 ноября 1916 г.
<…> для Саткинского завода необходимо получить рабочих специ-

алистов: токарей — 14, слесарей — 34, кузнецов — 11, молото бойцев 
— 7, котельщиков — 11, штукатуров — 6, маляров — 6, бетонщиков 
— 10, кровельщиков — 6, фрезировщиков — 3. А всего 108 чел.

Исполняющий обязанности управителя 
Саткинского завода подпись 

ноября 1916 г.* горному начальнику Златоустовских заводов 
Н. Н. Бухтееву

<…> по соглашению министерством внутренних дел и военна-
го, признано возможным предоставить отсрочку призыва чинам 
Златоустовскаго горнаго округа, ратнику 2-го разряда управителю 
Саткинскаго завода Виталию Гассельблату и ратнику 2-го разряда 
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письмоводителю Кусинскаго завода Георгию Пермякову на все вре-
мя состояния в ныне занимаемых должностях <…> 

Уполномоченный, член Горного Совета подпись 
* Число не указано

АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1221. Л. 214, 215, 268. 
Подлинник. Машинопись.

№ 125 
7 декабря 1916 г. — Журнал заседания Троицкой 

городской думы об отказе в открытии курсов 
для увечных воинов при 1-м высшем начальном училище

Заседание состоялось под председательством заступающего 
место городского головы А. П. Бобылева, при участии 23-х глас-
ных: В. И. Бобылева, Н. Н. Внукова, А. И. Гладких, В. Е. Говорова, 
А. Ф. Дробышева, В. М. Думенова, З. Х. Загирова-Рахманкулова, 
В. К. Зиновьева, С. И. Кенского, А. И. Кузьмина, Н. П. Манакова, 
В. В. Мельникова, А. И. Осипова, И. Г. Осипова, П. И. Покрыва-
лова, Г. З. Расулева, И. Д. Радеева, А. В. Русанова, П. Е. Степанова, 
П. Е. Сенокосова, А. А. Тумакова, С. Т. Файзуллина, А. П. Четыр-
кина, при городском секретаре В. В. Завьялове.

От инспектора 1-го высшего начального училища поступило в 
управу отношение от 27-го ноября сего года за № 533 такого содер-
жания: «при названном училище предполагается открытие курсов 
по сапожно-башмачному ремеслу для лиц неграмотных и мало-
грамотных и по бухгалтерии для лица хорошо грамотных. Для по-
мещения инвалидов предполагается устройство общежития, или 
при невозможности этого, выдавать суточные в размере 75 коп. в 
сутки. Общий расход по ремесленным курсам исчислен в 5560 руб. 
на 10-ть месяцев, при 20 учащихся, а по бухгалтерским до 2380 руб. 
при единовременной затрате на оборудование курсов до 700 руб. 

Сообщая об этом, инспектор 1-го высшего начального училища 
просит городскую думу высказаться, не пожелает ли она оказать 
материальное содействие указанным курсам.

Со своей стороны городская управа полагает, что приведен-
ное ходатайство не может быть удовлетворено: 1) произведенное 
городской управой обследование выяснило, что желающих по-
ступать на такие специальные курсы инвалидов нет; 2) в городе 
открыты подобные курсы, но несмотря на состоявшееся оборудо-
вание и бесплатность обучения на них нет учащихся; 3) городским 
самоуправлением открыты общеобразовательные курсы на кото-
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рые в первую очередь принимаются увечные воины, пострадавшие 
в эту войну.

Если думе угодно будет согласиться с докладом, то управа про-
сит ее отклонить ходатайство. 

Постановлено: согласиться с мнением управы и ходатайство от-
клонить.

Копия верна:
Заступающий место городского головы подпись
Секретарь думы: подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 320. Л. 191 — 191 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 126 
19/30 декабря 1916 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы об исключении 
из состава думы гласных немцев

Заседание состоялось под председательством городского голо-
вы В. Д. Кузнецова, при участии 25-ти гласных: Г. А. Башкиро-
ва, В. И. Бобылева, З. Х. Внукова, В. Е. Говорова, В. М. Думенова, 
А. Ф. Дробышева, З. Х. Загирова-Рахманкулова, В. К. Зиновьева, 
С. И. Кенского, А. И. Кузьмина, Н. П. Манакова, В. В. Мельникова. 
М. И. Менстрова, А. И. Осипова, И. Г. Осипова, П. П. Покрывало-
ва, И. Д. Радеева, Г. З. Расулева, А. В. Русанова. П. Е. Сенокосова, 
Г. Ф. Уразаева, С. Т. Файзуллина, А. П. Четыркина, М. Г. А. Яушева, 
А. П. Бобылева при городском секретаре В. В. Завьялове.

В настоящее время управа считает нужным сообщить, что про-
шение касается двух гласных Я. Л. Зуккер и Ф. К. Мюллер, из ко-
торых Мюллер отказался от звания гласного еще 14-го января сего 
года (журнал думы № 26), а от Зуккер на днях поступило следую-
щее заявление на имя городского головы: «Честь имею довести 
до Вашего сведения, что по болезненному состоянию лишен воз-
можности нести обязанности гласного Троицкой городской думы 
и прошу считать меня поэтому выбывшим из ее состава».

Докладывая об этом для сведения думы, управа со своей сто-
роны полагает, что в виду изложенного надобность в оглашении 
соглашения избирателей отпадает.
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Постановлено: согласиться с мнением управы доклад принять 
к сведению.

Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь думы: подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348. Л. 16 — 16 об. 
Копия. Машинопись.

№ 127 
26 декабря 1916 г. — Из письма Т. В. Ершову, 

полученного из действующей армии*
Добрейший крестный и честной отец Терентий Васильевич!
<…> Я удостоился в милой нашей армии проводить под звук 

орудий вот уже третий раз защищая небольшой, но верный России 
народ Румынии границы.

Пройдет время и это ужасное положение в нем народов… 
И если кто жив будет и исполнит теперь свой долг перед родиной, 
тому приятно будет вспоминать когда-то великое и критическое 
время народов и это великое и критическое время теперь же тя-
жело. Больно, горько и стыдно смотреть на тех людей, которые 
измолодушествовались, обнизлись и отчаялись так сильно, что в 
это критическое России время бьют видом своим и словами по не-
рвам верных защитников родины, но слабых духом. Мы не имели 
права и не должны затаивать это, а говорить во весь голос до тех 
пор, покуда эти действительно внутренние враги, мнимые защит-
ники родины не образумятся и не станут верными сынами России 
до последнего издыхания. Вот тогда будет милая Россия спасена. 
Да здравствует великий дух русского народа, дух Минина, Пожар-
ского, Сусанина и других! <…>

* Автор не указан, копия письма сделана на Троицком военно-
пересыльном пункте.

ОГАЧО. Ф. И-153. Оп. 1. Д. 5. Л. 10 об. — 11. 
Копия. Рукопись. 

Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 
в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 354—355.
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№ 128 
30 декабря 1916 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об итогах осмотра 
занятых воинскими частями школьных помещений
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина и при секретаре В. Д. Котельникове.
В заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, В. А. Семе-

ин, И. А. Катков, М. И. Дядин, И. А. Пентегов, Н. Н. Пихтовников, 
П. А. Нагоркин, П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, З. З. Ахунов, 
М. П. Архипов, Н. С. Столбов, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, 
Т. П. Лебедев, И. И. Спицин, А. А. Пентегов, Ш. А. Ахметов, 
Г. Д. Щетинин, П. Т. Чиркин, Я. П. Культин и Н. С. Засыпкин.

Согласно разъяснению господина попечителя Оренбургского 
учебного округа от 15 октября 1916 г. за № 13116, основанном на 
распоряжении господина товарища министра от 4 октября за № 
6960 школьные помещения занятые воинскими частями, по осво-
бождении, должны быть принимаемы по описи и с указанием по-
вреждений, причиненных зданию за время расквартирования в 
них воинских частей.

Комиссия, в составе представителя от военного ведомства, члена 
управы, городского техника, заведующего отделом народного об-
разования и заведующего школой произвела осмотр школ и кон-
статировала ряд повреждений, которые и вносить в акт осмотре.

Доводя о вышеизложенном до сведения думы, городская упра-
ва просит полномочий в нужный момент возбудить ходатайство 
пред учебным или иным начальством об ассигновании средств на 
ремонт школьных помещений.

Обсудив настоящий вопрос городская дума определила: упол-
номочить городскую управу возбудить, в свое время, надлежащее 
ходатайство об ассигновании города Челябинска средств на ремонт 
школьных зданий, занятых воинскими частями.

Верно:
Городской голова подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 19 — 19 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 129 
31 декабря 1916 г. — Рапорт исполняющего 

обязанности управителя Саткинского завода 
горному начальнику Златоустовского горного округа 

Н. Н. Бухтееву об отказе военнопленных от работы
Заведывающий куренной операцией, ввереннаго мне заво-

да рапортом от 16 декабря сего года за № 1846 донес мне, что в 
числе 829 человек военнопленных поступивших на работы в ку-
ренное отделение, имеется человек до 50 таких, которые всяки-
ми способами уклоняются и отказываются от работ; выдаваемую 
им амуницию умышленно рвут и жгут, обмораживаются, морят 
себя голодом до истощения и хотя категорически не отказываются 
работать, но работу производят так, что в неделю двое нарубают 
I осьмую сажени. В печах работать совершенно не могут, на дру-
гих работах — тоже. Многие из них, человек до 15, истощились 
до того, что работать не могут и переведены на паек больных. Но 
это очень нежелательно влияет на остальных, которые также про-
буют уклоняться и попасть в госпиталь. Горнозаводский госпиталь 
в настоящее время перегружен больными и дальше принимать 
некуда. Таких отказывающихся военнопленных передавали в рас-
поряжение полиции, но это делу не помогает, так как их возвраща-
ют обратно, вследствие чего положение дела при стечении таких 
обстоятельств получается крайне безвыходное.

Донося о вышеизложенном, имею честь покорнейше просить 
ваше превосходительство не отказать в сообщении, как мне посту-
пить с означенными военнопленными, с своей стороны я полагал 
бы передать таких пленных в распоряжение военнаго ведомства.

Исполняющий обязанности управителя Саткинского завода

АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2363. Л. 243. 
Подлинник. Машинопись. 

Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 
в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 355—356.
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№ 130 
1916—1917 гг. — Из правил отпуска 

военнопленных из Златоустовскаго земства 
для сельскохозяйственных работ*

1. Военнопленные отпускаются земством в распоряжение мест-
ных учреждений, кредитных товариществ, сельско-хозяйственных  
обществ. санитарно-благотворительных попечительств, волостных 
попечительств и прочих: а) для работы на отпускаемых от земства 
жнейках, а также пущенных жнейках от кредитных товариществ и 
прочих учреждений, из расчета на каждую жнейку от 8—10 человек 
и б) для образования специальных рабочих артелей от 25 человек 
и больше <…>

2. Для производства расходов по содержанию <…> отпускает 
средства учреждениям, взявшим пленных авансом <…> на каждо-
го военнопленного на пищевое довольствие 7 руб. 50 коп. и за-
работной платы 6 руб., итого 13 руб. 50 коп. в месяц. Кроме того 
учреждения обязываются поддерживать в должном порядке одеж-
ду пленных, и в случае надобности снабжать последних одеждою 
дополнительно <…> уездное земство <…> будет оплачивать из сво-
их средств <…> не должны превышать 1 руб. 50 коп. на каждого 
военнопленного в месяц. <…>

4. Учреждения обязаны заботиться об возможно полном ис-
пользовании труда взятых рабочих <…>

5. Трудом военнопленных <…> могут пользоваться преимуще-
ственно семьи призванных на войну <…> не призванных <…> не-
использованы полностью семьями призванных.

6. <…> должна обязательно взиматься плата <…>
Для семей призванных

За уборку десятины с вязкою и лошадьми хозяйскими — 
5 руб.

За уборку десятины без вязки жаткой самосброской и лош. хо-
зяйск. — 2 руб.

Для семей не призванных
За уборку 1 десятины с вязкою и лошадьми хозяйскими — 6 руб. 

12 коп.
За уборку 1 десятины без вязки жаткой самосбр. и лошадьми 

хозяйск. — 3 руб. 12 коп.
За пользование трудами рабочих из земских артелей взимается: 

с семей призванных на войну за сутки 75 коп. и с семей не при-
званных 80 коп. рабочие из артелей могут быть отпускаемы и на 
более долгие срока 1—2—3—4 и больше недель. <…> за первые две 
недели плата взимается с семей призванных по 4 руб. 20 коп. за 
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неделю, и с семей не призванных 4 руб. 50 коп., а на сроки свыше 
2 недель плата взимается по себе стоимости земству. С тех семей, 
которыя пожелали бы взять рабочих на свое содержание, сбрасыва-
ется с посуточной платы по 20 коп. с каждаго рабочаго, а на более 
долгий срок (свыше 2 недель) по 25 коп. в сутки. <…>

8. В исключительных случаях, когда семья призванных оказалась 
бы в бедственном положении, сумма, причитающаяся за пользова-
ние рабочими <…> может быть и совсем сложена <…> необходимо, 
чтобы учреждение, через которое получались рабочие и машины, 
вошли в земство с соответствующим ходатайством <…> обследовав 
дело на месте, разрешает или не разрешает складывать причитаю-
щуюся с семейства сумму. <…>

Председатель управы Аистов 

* Дата отсутствует, подшито в деле за 1916—1917 гг.
ОГАЧО. Ф. Р-1253. Оп. 1. Д. 2. Л. 2 — 2 об. 

Подлинник. Машинопись.

№ 131 
1916 г. — Статистические сведения о горной 
промышленности Златоустовского завода*

<…> Имеется земель 198 738.13, в том числе лесов 178 156,83, 
паровых котлов — 24, турбин — 9 силою 1015; паровых машин — 
7, силою 640; локомобилей — 9, силою 1143; при доменном — 278, 
железном — 437, стальном — 614, при прочих производствах — 
5340, итого — 6469, вспомогательных по всему заводу вообще — 
5240 <…>

Число домен с холодным дутьем — 1 не работает, с горячим — 
1 <…>

Сталь мартеновская, тигельная, железо мартеновское <…>
Печей мартеновских — 4, тигельных — 3 <…>

* Рукописные данные внесены в бланк печатной таблицы
АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1573. Л. 1 об. — 8. 

Подлинник. Рукопись.
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№ 132 
1916 г. — Именной список военнопленных, 

находящихся на куренных работах 
Златоустовского завода*

Список 403 человек
Германской армии — 236 человек: германец — 151, прусскак — 

85
Австрийской армии — 167 человек: австро-немец — 7, мадьяр — 

56, немец — 51, чех — 2, румын — 36, поляк — 3, венгр — 11, австро-
мадьяр — 1. 

* Итоговые цифры, приведенные в документе, подсчитаны со-
ставителями.

АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1613. Л. 1 — 6 об. 
Подлинник. Машинопись.

Илл. № 59. Златоуст. Панорама казенного завода 
и центра города начала XX в.
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№ 133 
5 января 1917 г. — Телеграмма уфимского 

губернатора П. П. Башилова уездным земским 
управам о разрешении германским военнопленным 

празднования дня рождения императора 
Вильгельма II и Рождества Христова

Передается для сведения и точнаго исполнения копия телеграм-
мы Главного управления Генерального Штаба «Ввиду полученных 
официальных сведений что нашим пленных Германии было раз-
решено праздновать день тезоименитства государя императора  6 
декабря сего года а равно разрешено праздновать предстоящий 
день Рождества Христова его императорскому величеству бла-
гоугодно было высочайше разрешить в лагерях военнопленных 
германцев допустить в день рождения императора Вильгельма 14 
января 1917 г. пение германского гимна и служение молебствия 
равным образом высочайше разрешено германским военноплен-
ным день Рождества Христова о таковом высочайшем разрешении 
сообщено вашему высокопревосходительству с просьбой не отка-
зать зависящих распоряжениях по предоставлению означенного 
права пленным германцам указаные дни в места их постоянного 
водворения, причем тех местах, где упомянутым пленным не было 
предоставлено право праздновать Рождество Христово по новому 
стилю, они при желании могут праздновать день Рождества Хри-
стова по старому стилю. Аверьянов. Козлов.

С подлинным верно.
Старший помощник правителя Козлов
Препровождается уездным земским управам на распоряже-

ние.
Подписал: губернатор Башилов.
Скрепил: управляющий канцелярией Юферов.

ОГАЧО. Ф. Р-1253. Оп. 1. Д. 2. Л. 20 — 20 об. 
Копия. Машинопись. 

1917 год. Южный Урал : сб. док. и материалов. 
Челябинск, 2017. С. 35.
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Илл. № 60. Челябинск.  План II-го городского смешанного училища, 
приспособленного для помещения нижних чинов

Илл. № 61. Челябинск. План III-го женского училища, 
приспособленного для помещения нижних чинов
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Илл. № 62. Челябинск. План V-го мужского начального училища 
(угол Екатеринбургской ул. и Северного бульвара), 

приспособленного для помещения нижних чинов

Илл. № 63. Челябинск. План II-го женского деревянного училища 
(по Северному бульвару), 

приспособленного для помещения нижних чинов
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Илл. № 64. Челябинск. План II-го мужского училища 
на Троицкой площади

Илл. № 65. Челябинск. План Народного дома
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Илл. № 66. Челябинск. План дома А. Ф. Бейвеля на Скобелевской улице, 
приспособленный для помещения 163-го запасного стрелкового полка
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Илл. № 67. Челябинск. План дома общественного собрания
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Илл. № 68. Челябинск. План дома Фотеева на Уфимской улице, 
приспособленный для помещения ратников государственного ополчения. 

19 декабря 1914 г.
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№ 134 
18 января 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы об открытии отдела 
Всероссийского общества памяти 

воинов русской армии
Заседание состоялось под председательством заступающего ме-

сто городского головы А. П. Бобылева, при участии 22-х гласных: 
В. И. Бобылева, Н. Н. Внукова, В. Е. Говорова, А. Ф. Дробышева, 
В. М. Думенова, З. Х. Загирова-Рахманкулова, В. К. Зиновьева, 
С. И. Кенского, А. И. Кузьмина, Н. П. Манакова, В. В. Мельнико-
ва. А. И. Осипова, И. Г. Осипова, П. И. Покрывалова, И. Д. Радее-
ва, Г. З. Расулева, А. В. Русанова. П. Е. Сенокосова, Г. Ф. Уразаева, 
М. Г. А. Яушева, М. Г. В. Яушева, А. П. Четыркина, при городском 
секретаре В. В. Завьялове.

Управой доложено: ссылаясь на циркулярное распоряжение 
министерства внутренних дел от 7-го июля минувшего года за 
№ 65, оренбургский губернатор, в интересах всестороннего выпол-
нения долга русского народа перед нашими героями, отдавшими 
жизнь свою за счастье Родины, предлагает внести на обсуждение 
думы доклад об открытии в городе отдела Всероссийского обще-
ства русской армии, павших в настоящую великую войну. Цель 
отдела в том, чтобы при участии в нем лучших местных людей со-
действовать Всероссийскому обществу в осуществлении принятых 
им на себя святых задач.

Докладывая об этом, управа со своей стороны полагает, что для 
открытия отдела, городской думе как учреждению надлежит долж-
ным образом проявить инициативу и уполномочить городского 
голову созвать общее собрание горожан Троицка для образования 
отдела.

После прений, в которых некоторые гласные полагали, что 
учреждение отдела преждевременно, пока не выяснены во всей 
полноте цели и задачи общества, а другие, ссылаясь на пример 
Москвы, находили, что цель увековечить память героев настоящей 
войны заключает в себе довольно определенную программу дея-
тельности общества. Городская дума постановила: доклад принять 
и уполномочить городского голову по выяснении подробной про-
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граммы деятельности общества созвать собрание горожан для от-
крытия в Троицке отдела общества.

Копия верна:
Заступающий место городского головы подпись
Секретарь думы: подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 31 — 31 об. 
Копия. Машинопись.

№ 135 
До 3 февраля 1917 г. — Докладная записка 

заведующего отделом народного образования 
П. П. Мегорского в Челябинскую городскую управу 

о преподавании ручного труда 
в городских начальных училищах

В настоящее время при 1-м мужском училище производит-
ся обучение столярному мастерству, при 5-м — сапожному, при 
3-м женском — рукоделию и корзиноплетению.

Практика показывает, что одновременное обучение грамоте и 
мастерству не достигает значительных результатов и по малолет-
ству учеников, и по незначительности рабочих часов и по отсут-
ствию теоретических обоснований для работы.

Лучшие результаты достигаются в том случает, когда обучение 
мастерству выделяется в самостоятельный при школе курс, прохо-
димый в течение определенного срока с учениками окончившими 
училище. При таком распределении является возможность дать 
ученикам до 12—15 часов для теоретических занятий, связанных с 
мастерством и от 25 до 30 для практических.

Правда, содержание подобного класса мастерской обходится 
дороже. По приблизительному подсчету 2000 руб. содержание и 
не меньше 1000 руб. оборудование класса.

За средствами дополнительно к местным (на содержание руко-
дельного класса отпускается 125 руб. и плюс 375 руб. от министер-
ства народного просвещения) на работу по дереву и коже — 200 руб. 
и 800 руб. от министерства народного просвещения следовало бы 
обратиться в министерство торговли и промышленности, которое 
¾ расходов, как видно из циркулярного разъяснения от 6 октября 
1916 г. за № 1882, принимает за свой счет.

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 82. 
Копия. Машинопись.
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№ 136 
3 февраля 1917 г. — Решение Челябинской 

городской управы об изменениях в постановке 
преподавания ручного труда 

в городских начальных училищах
Городская управа, заслушав доклад заведующего отделом на-

родного образования «Об изменениях в постановке преподавания 
ручного труда в городских начальных училищах», и в виду того, 
что содействие развитию профессиональных знаний оказывает 
министерство торговли и промышленности и министерство на-
родного просвещения, вследствие чего от города не потребуется 
новых досиг нований, отпускаемых, определила: просить думу:

1. Высказаться о желательности и своевременности мнения пре-
подавания ручного труда в начальных училищах в смысле выделе-
ния его в самостоятельный курс окончивших школу учеников.

2. Поручить отделу народного образования через сведующих 
лиц составить примерные программы одногодичного курса пре-
подавания столярного мастерства, сапожного и рукоделия.

3. Поручить управе войти в сношения с учебным начальством 
о реорганизации преподавания и с министерством народного 
просвещения или торговли и промышленности о субсидии по 
2000 руб. на каждую мастерскую по 100 руб. на оборудование, а 
всего 9000 руб. Подлинный за надлежащими подписями.

Верно: Секретарь подпись
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 82 об. 

Копия. Машинопись.

№ 137 
4 февраля 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об отводе участков 
городской земли разным учреждениям 

для устройства огородов
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина и при секретаре В. Д. Котельникове.
В заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, В. А. Семе-

ин, И. А. Катков, М. И. Дядин, И. А. Пентегов, П. А. Нагоркин, 
П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, А. С. Степанов, К. А. Соко-
лов, Н. С. Столбов, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, 
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Илл. № 69. Троицк. Пассаж Яушевых

Илл. № 70. Троицк. Тип магазинов нижнего базара
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И. И. Спицын, Н. Г. Мартынов, Я. А. Культин, П. В. Иванов и депу-
тат от духовенства о. В. Милицын.

Из доклада управы видно, что по ее мнению 
1) ходатайство заведывающего передвижением переселенцев об 

отводе двух участков земли в указываемых в заявлении местах — 
подлежит отклонение на основании предыдущих определений го-
родской думы. Однако, городская управа находит невозможным 
отвести участок земли в количестве 6 десятин за рекой Миасс, про-
тив арестантских огородов. Остальные заявления признается воз-
можным удовлетворить в полной мере и отвести участки земли в 
следующих местах:

2) Местному лазарету следует отвести участок около мельницы, 
бывшей Петрова или за воинскими казармами у ручья;

3) 141-му эвакуационному госпиталю отвести участок за рекой 
выше города, против водокачки;

4) 147-му эвакуационному госпиталю отвести у водонапорной 
башни и против больницы;

5) Комитету Всероссийского земского союза отвести там же;
6) Городскому общественному лазарету отвести там же;
7) Европейском комитету помощи беженцам — за рекой про-

тив водокачки и
8) Лидии Степановой — близ городской мельницы с южной 

стороны, на условиях предложенных земельной комиссии
По обсуждении настоящего доклада, городская дума опреде-

лила: доклад управы по пунктам 1—7-м принять и утвердить и 
участки земли указанным в деле управы учреждениям безвозмезд-
но отвести под огороды на время лета 1917 года.

Вопрос об отводе участка земли под садоводство и огородни-
чество госпожи Степановой остался за неполностью состава думы 
(ст. 70 Городского Положения) не разрешенным, вследствие выбытия 
во время рассмотрения этого заявления гласного И. С. Столбова.

Рассмотрение других дел по перечню отложено на предложение 
настоящего заседания.

Засим, городской голова заседание думы объявил закрытым.
Верно:
Городской голова подпись
Сверял: секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 45 — 45 об. 
Копия. Машинопись. 

1917 год. Южный Урал : сб. док. и материалов. 
Челябинск, 2017. С. 52—53.
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№ 138 
7 февраля 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы об организации 
наблюдения о предельных ценах 

и правилах продажи хлопчатобумажных тканей
Заседание состоялось под председательством городского го-

ловы Д. В. Кузнецова, при участии 20-ти гласных: А. П. Бобыле-
ва, В. И. Бобылева, А. И. Гладких, В. Е. Говорова, В. М. Думенова, 
А. Ф. Дюзеева, З. Х. Загирова-Рахманкулова, В. К. Зиновьева, 
С. И. Кенского, А. И. Кузьмина, Н. П. Манакова, В. В. Мельникова, 
М. И. Менстрова, И. Г. Осипова, П. И. Покрывалова, И. Д. Радеева, 
Г. З. Расулева, А. В. Русанова, А. П. Четыркина, М. Г. А. Яушева, 
при городском секретаре В. В. Завьялове.

Городская управа доложила: от оренбургского губернатора по-
ступило следующее предложение:

«В № 5-м 1917 г. Оренбургских губернских ведомостей отпеча-
таны обязательные постановления господина министра торговли 
и промышленности от 7-го и 11-го декабря 1916 г., коими уста-
новлены предельные цены и правила продажи указанных в этих 
постановлениях хлопчатобумажных тканей.

В целях контроля за правильностью расчетов по сделкам на 
ткани между фабрикантами и оптовыми торговцами, с одной 
стороны, и между оптовыми и розничными торговцами, с дру-
гой стороны, обязательное постановление вменять в обязанность 
фабрикантам, а также лицам и учреждениям, выпускающим от 
своего имени ткани

а) иметь утвержденные комитетом хлопкоснабжения прейс-
куранты.

б) предъявлять прейс-куранты покупателям и
в) обозначать на каждом выпускаемом куске тканей клеймо 

фирмы или обычный ярлык. Кроме того, обозначенные лица, и 
учреждения обязуются выдавать покупателям счета, с указанием на 
них точного названия продажной ткани, наименования фирмы, вы-
пускающей ткань, и цены, объявленной на ткань в прейс-куранте.

Равным образом, оптовые торговцы при продаже тканей обязаны 
выдавать счета с указанием на них тех же данных, какие предусмотре-
ны при продаже тканей фабрикантами, и, кроме того начисленной к 
сумме счета надбавки на прибыль и расходы торговца и на провоз.

Приведенные правила сами по себе являются в достаточной 
мере гарантирующими соблюдение обязательных постановлений 
фабрикантам оптовыми и розничными торговцами в их отноше-
ниях друг с другом.
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В несколько ином положении находится вопрос о продаже тка-
ней розничными торговцами потребителю. Обязать всех торговцев, 
продающих в розницу, или в развозе или разнос, иметь утвержден-
ные фабричные прейс-куранты представляется не осуществимым 
уже в силу фактической невозможности заготовить в короткий 
срок надлежащее количество прейс-курантов. Помимо сего, если 
бы даже указанное затруднение и могло быть устроено, то станов-
ление правила об обязательном предъявлении прейс-курантов по-
купателям не могло бы иметь практического значения в виду чисто 
бытовых условий (неграмотность населения и прочее), не говоря 
уже о том, что это чрезвычайно стеснило бы торговлю.

В силу общих законоположений наблюдение за точным соблю-
дением обязательных постановлений возлагается на чинов поли-
ции. Однако, в виду чрезвычайного переобременения полицейских 
чинов лежащими на них прямыми обязанностями, означенные 
чины без содействия со стороны других органов едва ли в состоянии 
справиться с новыми задачами по надзору за соблюдением уста-
новленных помянутыми обязательными постановлениями правил 
продажи мануфактурных товаров многочисленными розничными 
торговцами. В этом отношении надлежит отметить, что в силу ст. 
2 Городового положения (Свод Законов, т. 11 изд. 1915 г.), к пред-
метам ведомства городских общественных управлений относится, 
между прочим, надзор за правильным производством торговли. 
Засим, на основании ст. 108 названного положения городским ду-
мам предоставляется составлять обязательные для местных жителей 
постановления, для наблюдения за исполнением коих думы могут, 
в силу ст. 112 положения, избрать особых участковых попечите-
лей, снабжаемых в удостоверение их звания, открытыми листами на 
бланках и за печатью городской управы. Попечителям предостав-
ляется право (ст. 113 положения) возбуждать судебные преследо-
вания и обличать пред судом виновных в нарушении обязательных 
постановлений.

На основании изложенного и в виду чрезвычайной важности 
интересов, затрагиваемых обязательными постановлениями мини-
стра торговли и промышленности от 7-го и 11-го декабря 1916 г., 
прошу управу внести на обсуждение думы вопрос об организации 
наблюдения за исполнением обязательных постановлений и о по-
следующем мне сообщить».

По обсуждении доложенного предложения в хозяйственной 
комиссии было признано вполне целесообразным, не учреждать 
какого-либо нового отдела надзора, возложить наблюдение за ис-
полнением обязательным постановлений о хлопчатобумажных тка-
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нях на существующую уже в Троицке городскую исполнительную 
комиссию по продовольствию и борьбе с дороговизной и состоя-
щих при ней участковых попечителей, которые снабжены необхо-
димыми для осуществления надзора открытыми предписаниями 
от господина губернатора. С этим мнением согласился и присут-
ствовавший в заседании председатель исполнительной комиссии 
П. Е. Степанов, который просил доложить думе, что с возложением 
на комиссию новых обязанностей необходимо усилить состав пре-
зидиума двумя полноправными товарищами председателя.

Соглашаясь с своей стороны с мнением хозяйственной комиссии, 
управа просит думу принять его и произвести выборы товарищей 
председателя исполнительной комиссии, главной обязанностью 
которых поставить замещение председателя на время его отсут-
ствия; распределение же остальных обязанностей между членами 
президиума предоставить самому президиуму комиссии.

Кроме того управа полагает необходимым просить господина 
губернатора выдать участковым попечителям дополнительные 
открытия предписания на право надзора за продажей хлопчато-
бумажных тканей.

В дополнение к докладу оглашены кандидаты в товарищи 
председателя исполнительной комиссии, намеченные общим со-
бранием членов комиссии, каковыми указаны: М. А. Протасов, 
А. Г. Земмеринг, К. М. Махин.

После этого на разрешение поставлен первый вопрос, угодно 
ли думе возложить надзор за исполнением обязательных постанов-
лений о хлопчатобумажных тканях на городскую исполнительную 
комиссию по продовольствию и борьбе с дороговизной и состоя-
щих при ней участковых попечителей.

Городской думой без прений этот вопрос единогласно разрешен 
в утвердительном смысле.

При обсуждении предложения о выборах заместителем пред-
седателя комиссии выяснилось, что из числа товарищей пред-
седателя, избранных самой комиссией, и не представленных 
для дальнейшей санкции их избрания, И. И. Гладких отказался, 
а В. Н. Першин остается и до настоящего времени.

Городской голова, ссылаясь на то, что деятельность исполни-
тельной комиссии связана, помимо прочей, с чисто материальной 
ответственностью перед казной, предложил товарищей председа-
теля избрать из числа гласных думы.

Предложение это вызвало возражение со стороны гласного 
П. И. Покрывалова и других гласных, указавших, что при выборе 
товарищей председателя следует руководиться лишь соображе-
ниями о том, что имеет право быть избранным.
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Справкой установлено, что кроме гласных избранными в дан-
ном случае могут быть горожане, обладающие цензом.

В виду этого, по исключении кандидатуры К. М. Махина, как 
не пользующегося цензом в течение установленного срока, на бал-
лотировку в товарищи председателя исполнительной комиссии 
поставлены кандидатуры Протасова, Земмеринг и Першина.

При закрытой баллотировке получили голосов:
 Избирательн. Неизбират.
Михаил Александрович Протасов 14 и 7
Альфонс Германович Земмеринг 15 и 6
Владимир Николаевич Першин 12 и 10
На основании этого избранными признаны:
Михаил Александрович Протасов и
Альфонс Германович Земмеринг.
Затем постановлено просить господина губернатора выдать 

участковым попечителям дополнительные открытия предписания 
на право надзора за исполнением обязательных постановлений о 
хлопчатобумажных тканях.

Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 35—37. 
Копия. Машинопись.

№ 139 
23 февраля 1917 г. — Журнал заседания Троицкой 

городской думы о дополнительном вознаграждении 
за замещение второго и третьего врача 

городской больницы
Заседание состоялось под председательством городского голо-

вы Д. В. Кузнецова, при участии 23-ти гласных: Г. А. Башкирова, 
А. П. Бобылева, А. И. Гладких, В. Е. Говорова, А. Ф. Дробышева, 
В. М. Думенова, А. Ф. Дюзеева, З. Х. Загирова-Рахманкулова, 
В. К. Зиновьева, С. И. Кенского, А. И. Кузьмина, Н. П. Манакова, 
В. В. Мельникова, И. Г. Осипова, П. И. Покрывалова, И. Д. Радеева, 
Г. З. Расулева, А. В. Русанова, Ф. К. Сыромятникова, П. Е. Сено-
косова, А. А. Тумакова, С. Т. Файзуллина, А. П. Четыркина, при 
городском секретаре В. В. Завьялове.

Доложено: от старшего врача городской больницы поступило 
в управу следующее заявление: 
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«При мое поступлении в Троицкую городскую больницу было 
только 30 штатных кроватей и полагалось два врача. Прошло более 
22-х лет. Штатное количество коек постепенно увеличивалось год 
от года и дошло официально до 70-ти, фактически же за последние 
годы выше 100, доходить иногда и до 130, не хватает помещения, 
пришлось даже освободить квартиру фельдшера, жившего при 
больнице и отдать под больных.

Кроме того, как известно, бывший частный родильный приют, 
обслуживающийся частным врачом и другим медицинским пер-
соналом, приют, которому город ежегодно субсидировал в доста-
точной сумме, закрылся и теперь функции приюта перенеслись 
всецело на больницу.

Вместо 90—100 ранее бывших родовспоможений за год, теперь 
доходит их в больнице со времени закрытия приюта до 260 за год.

С 1-го января по 16-е февраля было уже 48 родов.
Такая существенная прибавка больничного материала значи-

тельно увеличивает ночную работу врача. Более чем вдвое против 
прежнего.

Врачебный же персонал хотя и был доведен до трех врачей, но 
только на бумаге. Третий врач, каковым служил Ковалев, сначала 
получал не слишком большое вознаграждение (первое время 50 
руб. в месяц) предпочел перейти на службу на железную до-
рогу при первой возможности, где получил жалование немного 
больше 350 руб. в месяц, (теперь получает больше). После Ко-
валева третьим врачом была Ицковская, которую за неимени-
ем врача перевели в Амурскую амбулаторию за приличное уже 
вознаграждение. Теперь третьему врачу жалование назначено 
100 руб., но на таковое 2½ года охотников нет и не найдется, 
так как в настоящее время почти столько же получают ротные 
фельдшера и писцы.

Второй врач Алдияров, прослуживший 6 или 7-м месяцев и по-
лучавший в месяц по 150 руб., нашел место в Оренбурге на 350 руб. 
где, как он пишет, жалование больше чем вдвое, а работы меньше 
вдвое, чем в Троицке. Таким образом я остаюсь третий месяц за 
старшего второго и третьего врача.

Даже при Алдиярове, по независящим от него обстоятельствам, 
главную часть работы приходилось брать мне на себя за все время 
войны, ибо Алдияров то и дело по обязанности работал во время 
наборов в воинском присутствии.

Выпавшая на мою долю работа только по медицинской части 
даже на непродолжительное время не будет никому по силам. 
Только моя многолетняя практика дает возможность пока управ-
ляться с делом.
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Но мне еще нельзя опускать из вида и экономической стороны. 
Я стараюсь сохранить для города каждую копейку, что и призна-
но хозяйственной комиссией, ведя, конечно, экономию разумно, 
но и не в ущерб делу. Хорошим подтверждением может служить, 
даже, кроме городских, казачья больница, где содержание стола на 
человека обошлось за каждый год 65 коп., как раз вдвое дороже на-
шего и приходили оттуда советоваться, как у нас ведется это дело. 
А ведь почти на 35 000 больных суток экономия по 30 коп. составит 
солидную сумму за год (свыше 10 000 руб.).

Я уже не буду приводить другие статьи расходов, где получается 
также солидная экономия, кроме экономии от жалования третьего 
врача за 2½ года и экономия от жалования второго врача, пока он 
не будет назначен. Поэтому было бы вполне справедливо по отно-
шению ко мне, чтобы жалование хотя бы за одного из отсутствую-
щих врачей выдавалось мне, в виде прибавки за мою чрезмерную 
работу, пока не найдется еще врач или же снять с меня обязанность 
ночной акушерской помощи и передать ее другому, хотя это будет 
и очень неудобно.

При сем прилагаю список за январь сего года, проведенных опе-
раций. Он представляет обыкновенно среднее число их и дает воз-
можность судить, сколько сделано мной за мою службу операций, 
которые приходится определять тысячами, что не голословно, а 
может быть подтверждено справками из больничного архива.

Считаю нужным добавить, что мне в прошлом году было пред-
ложено на выбор место старшего врача военных госпиталей на 
фронте с месячным окладом в 500 руб. с годовым содержанием, 
кроме подъемных и проездных, но я, не желаю поставить в за-
труднительное положение медицинскую часть города Троицка, от 
такового предложения отказался.

Старший врач городской больницы доктор медицины Н. Вну-
ков.»

В разрешение ходатайства хозяйственная комиссия признала 
вполне справедливым назначить старшему врачу больницы на вре-
мя дальнейшего замещения им отсутствующих врачей добавочное 
вознаграждение в размере 100 руб. в месяц.

В связи с доложенным ходатайством управой сообщено, что на 
вакантные должности думского врача и больничных врачей име-
ется в настоящее время несколько кандидатур, выбор из которых 
управой не сделан только потому, что не удалось достигнуть же-
лательного соглашения со старшим врачом больницы.

Хозяйственная комиссия, принимая во внимание, что дума не-
однократно отмечала необходимость скорейшего замещения ва-
кантных должностей, со своей стороны высказал пожелание, что-
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бы управа все имеющиеся кандидатуры доложила на усмотрение 
думы. 

Если думе угодно будет принять на себя выбор в данном случае, 
то управа доложит о всех имеющихся кандидатах.

По оглашении доклада на закрытую баллотировку ставится 
предложение хозяйственной комиссии и большинством 21 голоса 
против 3-х старшему врачу городской больницы за замещение от-
сутствующих врачей назначается дополнительное вознаграждение 
в сумме 100 руб. в месяц с отнесением расхода на ассигнование по 
содержанию третьего врача больницы.

Срок для дополнительного вознаграждения устанавливается со 
дня оставления службы врачом Алдияровым, т. е. с 23-го января 
сего года по день замещения вакантной должности второго врача 
больницы.

Второй вопрос, поставленный докладом, о выборе кандидатов 
на должности второго врача больницы и думского врача, дума, 
во избежание вмешательства в компетенцию управы, признала 
возможным обсудить во время перерыва в частном совещании, в 
котором одобрила выбранных управой кандидатов:

Врачам М. Н. Селаври — на должность второго врача больницы 
и М. С. Кошелева — на должность думского врача.

Предоставить управе, на общем основании, разрешить вопрос 
окончательно и в случае заявления новых кандидатур произвести 
новый выбор по своему усмотрению.

Копия верна:
Городской голова подпись
Секретарь думы: подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 64 — 65 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 140 
2 марта 1917 г. — Журнальное определение 
Челябинской городской думы о получении 

сведений чрезвычайной важности из Петрограда 
о переходе власти к Государственной Думе

Заседание думы состоялось под председательством городского 
головы П. Ф. Туркина.

На заседание прибыли гласные думы: М. Н. Крашенинников, 
А. Ф. Бейвель, П. А. Агапов, В. П. Туркин, В. А. Семеин, З. Г. Гале-
ев, И. А. Катков, М. И. Дядин, И. А. Пентегов, А. В. Кастальский, 
И. А. Пентегов, Н. Н. Пихтовников, П. А. Нагоркин, П. В. Влады-
кин, П. В. Комольцев, З. З. Ахунов, М. П. Архипов, А. С. Степанов, 
И. А. Сперанский, К. А. Соколов, Н. С. Столбов, И. Е. Фотеев, 
И. М. Кулаков, И. И. Спицын, А. А. Пентегов, Ш. А. Ахметов, 
П. Т. Чиркин, Я. А. Культин, Я. М. Бухарин, Н. С. Засыпкин 
и П. В. Иванов.

В виду сведений чрезвычайной важности, полученных из Пе-
трограда о переходе власти к Государственной думе, городской 
голова пригласил к 2-м часам дня гласных для частного совеща-
ния на предмет предупреждения беспорядков и принятия мер о 
спокойствии в населении.

К этому же времени прибыли делегаты разных учреждений, 
совместно с которыми частное совещание гласных состоялось 
под председательством председательствующего городской думой 
П. А. Агапова.

В заключение заседания господа гласные решили события об-
судить под председательством городского головы гласно в зале за-
седаний и вынести надлежащее постановление.

По открытии городским головою заседания думы гласный за-
меститель председателя Зауральского военно-промышленного ко-
митета А. В. Кастальский, заявил, что им получена официальная 
телеграмма, подтверждающая совершившиеся события, при чем 
оглашается и самый текст телеграммы, имеющий следующее со-
держание: «Центральная государственная власть перешла в руки 
исполнительного комитета Государственной думы под председа-
тельством Родзянко в состав следующих депутатов: Дмитрюкова, 
Караулова, Керенского, Коновалова, (Керенского), Львова, Милю-
кова, Некрасова, Ржевского, Чеидзе, Шидловского, Шульгина и 
Энгельгардта. Местные войска Петрограда, Царского Села, Крон-
штадта и окрестностей Петрограда перешли на сторону Государ-
ственной думы. Управление государственными делами органи-
зуется. В Петрограде восстанавливается порядок. Распоряжения 
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исполнительного комитета Государственной думы исполняются 
беспрекословно. Председателем военной комиссии назначен Алек-
сандр Иванович Гучков. Необходимо беспрерывное продолжение 
работы на местах в полном порядке. Держите нас в курсе всего 
происходящего. Центральный военно-промышленный комитет. 
Заместитель председателя Изнаръ».

Затем оглашено предложение местного военно-промышленного 
комитета рабочих и служащих следующего содержания «Пере-
провождая при сем копию телеграммы Центрального военно-
промышленного комитета, Зауральской областной военно-
промышленный комитет с своей стороны обращается к рабочим 
и служащим всех предприятий Челябинского района с призывом 
к порядку и спокойному беспрерывному продолжению своего 
труда в пользу Отечества и армии с твердой уверенностью, что 
Временное правительство, составленное из избранников народа, 
членов Государственной думы, выведет страну из того опасного по-
ложения, в какое привела ее неумелая бесхозяйственность старого 
правительства.

Всякое нарушение порядка в настоящий момент сыграет толь-
ко на руку нашему врагу и отдалит желанный час победы и воз-
вращения к мирной деятельности. Заместитель председателя 
А. Кастальский».

После этого городская дума единогласно постановила: признать 
Временный исполнительный комитет Государственной думы и во 
всем подчиниться ему, о чем и телеграфировать в Петроград Пред-
седателю Государственной думы Родзянко.

Далее предложено образовать под председательством П. А. Ага-
пова комитет Общественной безопасности.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял: секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 48 — 48 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 141 
7 марта 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об отправке телеграммы 
с приветствием новой власти 

и об организации милиции в г. Челябинске
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина и при секретаре В. Д. Котельникове.
В заседание думы прибыли гласные: А. Ф. Бейвель, П. А. Ага-

пов, В. П. Туркин, В. А. Семеин, З. Г. Галеев, И. А. Катков, 
М. И. Дядин, А. В. Кастальский, И. А. Пентегов, Н. Н. Пихтовников, 
П. А. Нагоркин, П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, З. З. Ахунов, 
М. П. Архипов, А. С. Степанов, К. А. Соколов, А. А. Меньши-
ков, Н. С. Столбов, И. Е. Фотеев, М. И. Спицын, А. А. Пентегов, 
Н. Г. Мартынов, В. Д. Пилкин, П. Т. Чиркин, Я. А. Культин, 
Я. М. Бухарин, Н. С. Засыпкин, Ш. Х. Салимов, П. В. Иванов и де-
путат от духовенства о. В. Милицин.

По объявлении заседания думы открытым, городской голова, 
приветствую свободную Россию, внес предложение отправить при-
ветственные телеграммы председателю Совета Министров князю 
Георгию Евгеньевичу Львову и председателю Государственной думы 
Михаилу Владимировичу Родзянко. 

Городская дума единогласно и торжественно приняла проекты 
прочитанных телеграмм и поручила городскому голове сейчас же 
послать их, что и было исполнено (телеграммы при сем, в копиях, 
прилагаются).

После сего доложен собранию думы протокол заседания комите-
та общественной безопасности за № 4, пункт 3, о созыве экстренного 
заседания думы об организации милиции и о назначении начальни-
ком ее Василия Михайловича Лисовского. При чем комитет доводит 
до сведения думы о желании совета рабочих депутатов, чтобы в ор-
ганизуемую милицию не вошел ни один чин прежней полиции.

Выслушав приглашенный в заседание думы В. М. Лисовский о 
согласии принять милицию и следующие желания его:

1) Предоставить ему право, по его усмотрению приглашать в 
милицию также из числа прежней полиции из лиц зарекомен-
довавших себя полицейской опытностью, честностью и ни чем не 
заклейменных по службе; 2) Разрешить ему принять меры к уси-
лению патрулей для охраны города; 3) Разрешить ему пригласить 
двух агентов: одного для преследования уголовных преступников и 
одного для гражданских дел и принятия от полиции дел, денежных 
средств и прочее; 4) Оградить его служебные интересы перед ак-
цизным ведомством по случаю назначения его начальником мили-
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ции, так как прослужа в этом ведомстве 21 год он может лишиться 
пенсии и прочего; 5) Обратить внимание на дефекты в народе по 
потреблению спирта, денатурата и бражки; 6) Не допускать в про-
дажу частным лицам спирта, предположенного местной таможней 
к торгам, а приобрести его городу для леченых заведений и 7) Про-
сить дать ему инструкции и дерективы.

Городская дума определила:
1. Предложила господина Лисовского принять.
2. Учредить временно городскую общественную милицию и 

утвердить начальником ее помощника акцизного надзирателя 
2-го округа Василия Михайловича Лисовского и поручить ему 
немедленно приступить к сформированию городской милиции 
общественной безопасности, причем милиция должна находиться 
под контролем и ведомством городского общественного управле-
ния вообще и в частности городской управы.

3. Немедленное введение милиции поручается В. М. Лисовскому 
при участии комитета общественной безопасности и городской 
управы, распределив город на участки.

4. Содержание Василию Михайловичу Лисовскому назначить по 
3600 руб. в год и предоставить ему городскую лошадь для разъез-
дов. Назначение содержания другим лицам милиции предоставить 
городской управе и комитету общественной безопасности при уча-
стии начальника милиции В. М. Лисовского. Причем назначенные 
лица и штаты милиции должны утверждаться думою.

5. На организацию и содержание милиции употребить средства, 
ассигнованные по городской смете на 1917 год на содержание по-
лиции и поручить городской управе возбудить пред Временным 
правительством ходатайство о возмещении городу Челябинску за-
траченных им средств на организацию и содержание милиции.

6. Просить комитет общественной безопасности открыть свои 
беспрерывные действия при городской управе, иметь всегда при 
управе дежурных воинских и из числа милиции лиц для принятия 
первоначально каких-либо мер во всякое время дня и ночи.

7. Городской ночной конный разъезд предоставить в распоряже-
ние начальника милиции В. М. Лисовского и в случае надобности 
реформировать его.

8. Просить акцизное ведомство о временном откомандирова-
нии Василия Михайловича Лисовского в распоряжение городского 
общественного управления по случаю избрания его думою началь-
ником милиции.

9. Поручить комитету общественной безопасности снестись по 
принадлежности о том, как поступить с делами, денежными сред-
ствами и прочими расформированной полиции.
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В заключение городская дума постановила:
1) Ассигновать на первое время в пособие на расходы по канце-

лярии и прочее комитету общественной безопасности 1000 руб.
2) Поручить городской управе осмотреть все обывательские 

квартиры занятые воинским постоем для лучшего размещения 
солдат.

3) Вместо выбывшего из города Челябинска гласного Михаила 
Николаевича Крашенинникова, депутатом от думы в комитет об-
щественной безопасности считать единогласно избранным гласного 
думы П. В. Владыкина.

4) Назначение участковых попечителей для наблюдения за охра-
ной города в ночное время должно производиться самими жите-
лями города посредством выбора по участкам, а не назначением 
их городской управой, как делалось ранее. Желательно также и 
избрание самими жителями ночных сторожей.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял: секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 50 — 51 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 142 
8/9 марта 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы о получении 
телеграммы из г. Оренбурга от исполняющего 

обязанность оренбургского губернского комиссара 
Временного правительства Базилева 

и поддержании спокойствия в уезде и городе
Заседание состоялось из 24 гласных под председательством го-

родского головы.
Слушали: копию телеграммы из Оренбурга № 074 на имя пред-

седателя земской управы, присланную при надписи от 7 марта 
1917 г. за № 1895 за уездного комиссара Временного правитель-
ства, заместителя председателя Верхнеуральско-Троицкой уездной 
земской управы Верхнеуральскому городскому голове следующе-
го содержания: Мною получена шестого марта следующая теле-
грамма министра внутренних дел князя Львова двоеточие кавыч-
ки Придавая самое серьезное значение цели устроения порядка 
внутри страны и для успеха обороны государства обеспечению 
безостановочной деятельности всех правительственных и обще-
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ственных учреждений Временное правительство признало необ-
ходимым временно устранить губернатора и вице-губернатора от 
исполнения обязанностей точка Управление губернией временно 
возлагается на Вас в качестве губернского комиссара Временного 
правительства со всеми правами предоставленными действующи-
ми узаконениями губернаторам и с сохранением за вами руково-
дительства работою губернской земской управы точка На предста-
вителей уездных земских управ возлагаются обязанности уездных 
комиссаров Временного правительства и с сохранением за ними 
руководительства работою уездных земских управ точка Поли-
ция подлежит переформированию в милицию чему необходимо 
приступить местным самоуправлениям кавычки Таким образом 
реформирование в городах поручается городскому самоуправле-
нию запятая в уездах тире земской управе точка Для проведения в 
жизнь указанных изменений дел управления мною командированы 
уезды уполномоченные лица точка Примите нужные меры в связи 
с настоящей телеграммой не дожидаясь приезда уполномоченно-
го последующем телеграфируйте мне сообщить также сведения о 
положении на местах точка Об изложенном уведомить подведом-
ственные учреждения и населения копии телеграммы сообщите 
городскому голове председателю съезда уездному исправнику.

Илл. № 71. Троицк. Окружной суд
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За Оренбургского губернского комиссара Временного прави-
тельства заместитель председателя губернской земской управы 
Базилев.

Заслушав вышеизложенное городская дума определила: утвер-
дить временно единогласно избранных ею в начальники городской 
милиции, присяжного поверенного Рафаила Петровича Костенко, 
помощниками к нему — Афонасия Николаевича Соколова, Алек-
сея Константиновича Глухих и Василия Павловича Гусева, которым 
поручить в пятидневный срок пригласить милицию: пеших 10 че-
ловек (один из них старший) с окладом жалованья 9-ти по 50 руб. 
в месяц, старшему 60 руб. и 4-х конных (один из них старший) 
трем по 75 руб., старшему по 85 руб. в месяц и кроме того ко-
мандировать в распоряжение начальника милиции от городского 
управления письмоводителя и двух писцов. 

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 19 — 19 об. 
Копия. Машинопись.

№ 143 
8 марта 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы 
об оглашении телеграммы губернского комиссара 

и обсуждение отставки 
городского головы Д. В. Кузнецова

Заседание состоялось под председательством городского голо-
вы Д. В. Кузнецова, при участии 23-ти гласных: Г. А. Башкирова, 
А. П. Бобылева, В. И. Бобылева, Н. Н. Внукова, В. Е. Говорова, А. 
Ф. Дробышева, В. М. Думенова, А. Ф. Дюзеева, З. Х. Загирова-
Рахманкулова, С. И. Кенского, А. И. Кузьмина, Н. П. Манакова, 
В. В. Мельникова, И. Г. Осипова, П. И. Покрывалова, И. Д. Радеева, 
Г. З. Расулева, А. В. Русанова, П. Е. Степанова, П. Е. Сенокосова, 
Ф. К. Сыромятникова, А. А. Тумакова, С. Т. Файзуллина и при го-
родском секретаре В. В. Завьялове.

По открытии заседания городской голова Д. В. Кузнецов огла-
шает следующую телеграмму из Оренбурга на имя городского го-
ловы от 7 марта: «Мною получена шестого марта следующая теле-
грамма председателя Совета Министров и министра внутренних 
дел князя Львова…» *
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По прочтении телеграммы председательствующий предлагает 
высказаться.

Слово просит прибывший в заседание председатель Троицкого 
временного исполнительного комитета М. А. Протасов и, получив 
разрешение, заявляет, что исполнительным комитетом ему пору-
чено ознакомить городскую думу с посланной по постановлению 
комитета губернскому комиссару телеграммой относительно уезд-
ного комиссарства.

Докладывая об этом думе, М. А. Протасов, спрашивает, угодно 
ли думе ознакомиться с этой телеграммой немедленно или по об-
суждении телеграммы губернского комиссара.

Дума признает нужным предварительно обсудить телеграмму 
губернского комиссара.

В прениях возник вопрос о том, кому принадлежит комиссар-
ство, городскому голове или исполнительному комитету.

Часть гласных, ссылаясь на то, что исполнительный комитет 
образовался по воле граждан еще 5 марта, что ему подчинились 
все местные правительственные и общественные учреждения, не 
исключая и полиции, которая Комитетом переформирована и в 
настоящее время уже заменяется милицией, полагала, что и ко-
миссарство принадлежит комитету, а не городскому голове и го-
родскому самоуправлению, которое ничего в этом направлении 
не сделало.

Некоторые же гласные, имея в виду, что Троицкий городской 
голова одновременно является и председателем Троицкой земской 
управы города Троицка, предлагали комиссаром считать город-
ского голову.

Не вынося окончательного решения, дума высказывает желание 
ознакомиться с телеграммой исполнительного комитета и пред-
лагает М. А. Протасову предъявить таковую.

М. А. Протасов, представляя телеграмму, объясняет, что, во из-
бежание кривотолков он считает необходимым добавить, что по-
становление, изложенное в телеграмме, вынесено комитетом без его 
участия под председательством товарища председателя комитета.

Оглашается следующая телеграмма: «Оренбург губернскому 
комиссару Собранием горожан 5 марта в Троицке без участия го-
родского самоуправления организован временный гражданский 
комитет, в ведение коего перешла полиция. Комитет организует 
гражданскую милицию. Деятельность комитета развивается соглас-
но предначертаниям нового правительства. Комитет доводит до 
сведения, что городской голова Кузнецов, на коего возложена обя-
занность комиссара, не пользуется доверием населения, является 
лицом не соответствующим делу, крайне нежелательным. Просьба 
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срочно телеграфировать распоряжения и указания.» подписали: 
председатель комитета и секретарь».

По оглашении телеграммы М. А. Протасов удаляется из зала 
заседания, заявив, что его миссия окончена.

Городской голова Кузнецов докладывает думе телеграмму, от-
правленную им губернскому комиссару в тот же день: «Оренбург 
губернскому комиссару. Пятого марта собранием горожан, созван-
ным городским головой, избран состав шести человек временный 
комитет по организации общих выборов гражданского комитета, 
каковые выборы назначены двенадцатого марта. До тех пор времен-
ный комитет принял на себя исполнительные функции по охране-
нию порядка. Прошу срочно разъяснить Первое кому подчиняется 
существующий и будущий комитет. Второе, допустимо ли образо-
вание такого комитета горожанам без участия думы Город вполне 
спокойно. 8 марта 1917 г.».

По оглашении этой телеграммы объявляется перерыв.
По возобновлении заседания после перерыва городской голова 

Кузнецов заявляет свой отказ комиссарства.
Заявление вызывает прения, в которых некоторые гласные ре-

шительно высказываются за то, что комиссарство тесно связано с 
должностью городского головы и ставят вопрос, можно ли оста-
ваться городским головой, отказавшись от комиссарства.

Вопрос этот ставится на голосование и разрешается следующим 
постановлением: принимая во внимание, что функции комиссара 
уже исполняет организованный гражданами Троицка комитет, го-
родская дума не находит возможным возлагать их на городского 
голову.

После такого постановления думы городской голова Д. В. Куз-
нецов передаст председательствование гласному Внукову.

Вновь оглашается телеграмма временного гражданского коми-
тета и вновь открываются прения.

Гласный Внуков, открывая прения, высказывается, что телеграм-
мой выражено такое недоверие граждан, с которым нельзя не счи-
таться и думе, особенно при настоящих условиях, когда главной 
обязанностью перед новым правительством является поддержание 
спокойствия в городе.

Гласный Башкиров предлагает вопрос о недоверии городскому 
голове оставить открытым до 12 марта, когда должен обновиться 
состав гражданского комитета после назначенных на это число вы-
боров.

Гласный Покрывалов в горячей речи высказывается, что и все 
гласные, не исключая и его прежде всего, не пользуются доверием 
как избранные в видах старого правительства и после брошенного 
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гласным Внуковым замечания, что считаться с этим может только 
тот, кто так думает, отказывается от звания гласного и в виду этого 
и от представительства в гражданском комитете.

В это время в зале заседания входит городской голова 
Д. В. Кузнецов, заявляет, что он отказывается от должности го-
родского головы и удаляется в свой кабинет, где подписывает сле-
дующее заявление: «В Троицкую городскую думу. Вследствие по-
сланной телеграммы временным гражданским комитетом города 
Троицка в Оренбурге на имя губернского комиссара в коей комитет 
указывает, что я не годен как комиссар города Троицка потому, что 
не пользуюсь доверием населения и являюсь лицом не соответ-
ствующим делу, отказываюсь от должности городского головы».

Член управы А. П. Бобылев обращается к гласным с призывом 
сохранить необходимое особенно теперь спокойствие и предлагает 
думе не принимать заявленных отказов.

Предложение настойчиво поддерживается гласными в отноше-
нии П. И. Покрывалова, в результате чего гласный Покрывалов 
берет свой отказ обратно.

Отказ же отсутствовавшего в зале заседания городского головы 
принимается.

После этого отказ заявляет заступающий место городского голо-
вы член управы А. П. Бобылев, но берет его обратно, так как дума 
решительно его отказа не принимает, ссылаясь между прочим на 
то, что для пополнения состава управы будет избран ею четвертый 
член управы, выборы которого тут же назначаются на 10 марта.

Копия верна:
Председательствующий подпись
Секретарь думы подпись

* Аналогичный текст телеграммы, что в документе № 142
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 97 — 98 об. 

Копия. Машинопись.
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№ 144 
14 марта 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
о разрешении продовольственному комитету 

продавать мясо населению города в страстную неделю
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина и при секретаре В. Д. Котельникове.
На заседание прибыли гласные думы: В. П. Туркин, В. А. Семе-

ин, З. Г. Галеев, М. И. Дядин, А. В. Кастальский, И. А. Пентегов, 
П. В. Владыкин, З. З. Ахунов, М. П. Архипов, А. С. Степанов, 
К. А. Соколов, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, 
И. И. Спицын, А. А. Пентегов, Ш. А. Ахметов, Н. Г. Мартынов, 
В. П. Пилкин, П. Т. Чиркин, Н. С. Засыпкин и П. В. Иванов.

По объявлении городским головой заседания думы открытым, 
гласный В. П. Туркин сделал думе следующее заявление: «считаю 
долгом довести до сведения господа гласных о некоторой обид-
ной и несправедливой оценке моей деятельности в связи с насту-
пающими событиями в заседании городской думы 2 марта, когда 
дума единогласно признала временный исполнительный комитет 
Государственной дума и после того, как я уже оставил заседание, 
я был от думы избран в состав представителей ее для составления 
воззвания к гражданам города о соблюдении спокойствия, не бу-
дучи извещен об избрании и так же не был приглашен для состав-
ления воззвания, я на обращенное ко мне  господином Буромским 
по телефону предложение поставить мое имя под воззванием, не 
находил возможным дать такое свое согласие заочно. Однако, в 
собрании железнодорожных служащих было заявлено, что таким 
поведением я совершил позорное деяние и об этом была даже 
заметка в местной газете «Союзная мысль». На обращение мое к 
совету рабочих и солдатских депутатов мне было рекомендовано 
обратиться за разъяснением к Е. И. Снежкову, как к первоисточни-
ку вышеуказанного сообщения, который, убедившись в неверном 
освещении моего отказа поставить подпись мою под воззванием, 
обратился в свою очередь ко мне с письмом, заявляя о введении его 
в заблуждение. После этого и комитет общественной безопасности 
с своей стороны признал инцидент поконченным».

В заключение В. П. Туркин заявил, что такое опровержение им 
послано и в газету «Союзная мысль».

Считая объяснение В. П. Туркина заслуживающим полного 
доверия и имея в виду, что он работает в комитете обществен-
ной безопасности, господа гласные признали вопрос исчерпы-
вающим.
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Далее в спешном порядке доложены:
1. Постановление продовольственного комитета от 13-го сего 

марта о разрешении продовольственному комитету продавать 
мясо населению города в страстную неделю во избежание скопле-
ния покупателей у лавок.

Постановлено: разрешить продовольственному комитету про-
давать мясо населению города Челябинска по карточкам, начиная 
с 20-го сего марта ежедневно, а за апрель месяц отпускать мясо по 
карточкам-же в марте месяце.

2. Отношение продовольственного комитета, от 14 марта сего 
года за № 290, следующего содержания: «Продовольственный ко-
митет обсуждая предложение Государственного Банка конторы — 
зернохранилищ Заволжского района, которое сводится к тому, что-
бы продовольственный комитет взял на себя всю ответственность 
за могущие быть при работах на элеваторах несчастия с людьми, 
а также возмещение убытков и вознаграждения пострадавшим ли-
цам или их семействам полностью, Постановил: принять таковое 
предложение Государственного банка, если несчастия с людьми и 
убытки будут вызваны по вине продовольственного комитета, что 
и доводим до сведения Челябинской городской думы».

Городская дума постановила: сообщение комитета принять.
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 62 — 62 об. 

Копия. Машинопись.

№ 145 
14 марта 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы о преобразовании 
Челябинской низшей ремесленной школы 

в ремесленное училище
По выслушании прилагаемых при сем, в копиях, докладов город-

ской управы и заведующего Челябинской низшей ремесленной шко-
лы от 21 января сего года за № 26, городская дума, по обсуждении на-
стоящего вопроса и по обмене господ гласных мнениями, единогласно 
определила: доклад принять и поручить городской управе возбудить 
надлежащие ходатайства: 1) о преобразовании Челябинской низшей 
ремесленной школы в ремесленное училище нормального типа с 
пятилетним курсом, с принятием содержания училища на сред-
ства казны; 2) об отводе помещения винного склада в распоряжение 
города для училища или об отводе такового школе; 3) об открытии 
при училище электромонтажного и водопроводного отделения; о 
соорганизовании при училище попечительного совета с правом 
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выбора заведующего и с представительством от города для наблюде-
ния за хозяйственной и учебно-воспитательной стороны училищной 
жизни.

В заключение городская дума определила: просить близких к 
Челябинскому городскому управлению лиц находящихся в Петро-
граде поддержать пред министерством народного просвещения 
вышеуказанные ходатайства города.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял: секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 62 об. — 63. 
Копия. Машинопись.

№ 146 
19 марта 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы о рассмотрении 
Положения об образовании милиции

Заседание состоялось из 28 гласных под председательством го-
родского головы.

Слушали: Положения принятый президиумом Оренбургского 
губернского гражданского комитета общественной безопасности 
по вопросам образования милиции. (Составлены по поручению 
губернского комитета общественной безопасности).

1. Обеспечение общественного спокойствия в губернии возлага-
ется на губернский комитет общественной безопасности, в уездах 
на уездные, в городах — городские, в участках (станах) — участ-
ковые, волостях (станциях) волостные (станичные), селах (посел-
ках) сельские (поселковые) комитеты общественной безопасности. 
Впредь до разработки учреждения и правил их организации, ко-
митеты образуются в составе представителей общественных кру-
гов, при соблюдении полной демократичности. Ведая охранением 
общественной безопасности в целом, комитеты для правильной 
и безостановочной работы в сфере поддержания порядка имеют 
особых комиссаров, причем должность комиссара заведующего 
уездной (городской) милицией участкового, волостного (станично-
го) комиссара обязательны. Для фактического охранения порядка 
образуется уездная (городская) милиция, в которой указанные ко-
миссары играют роль должностных лиц милиции.

2. Введение милиции должно быть произведено без коренной 
ломки основ организации прежней полицейской иерархии, при 
сохранении в общем тех должностей ее, которые признаются 
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необходимыми, а именно: уездный (городской) комиссар (пред-
седатель уездной управы, городской голова), заведующий при 
нем милицией (применительно исправнику), участковый комис-
сар (соответственно становому, городскому приставу), волостной 
(станичный) комиссар (соответственно уряднику околоточному), 
и выборные лица милиции — городские, волостные (станичные) 
сельские сотские и десятские.

3. Определение числа низших выборных должностей милиции 
предоставляется решению местных самоуправлений (волостных, 
станичных, сельских, поселковых сходов); волостных комиссаров 
должно быть не менее одного на волость и участковых комис-
саров не более числа становых (городских) приставов до 1916 г. 
Должность заведующего уездной милицией по одному на уезд 
(город) обязательна; назначение к ним помощников и определе-
ние числа служащих по милиционному отделу предоставляется 
ведению уездных (городских) комитетов. В городах, а также в 
крупных селениях и заводах с согласия уездного комитета обра-
зуются особые отряды милиции, причем в городах эти отряды 
независимы от уездных комитетов, а в селах и заводах подчиня-
ются уездному комиссару. При организации отдельного отряда 
милиции в крупных селах назначение участкового комиссара 
обязательно.

4. Милиция является общественным органом, имеющим сво-
ей работой обеспечить порядок и правильный ход общественной 
жизни. Как правило, в каждой самоуправляющейся единице состав 
милиции избирается или утверждается подлежащим собранием 
граждан.

В иерархическом отношении все члены милиции, работая под 
бдительным и деятельным контролем общественных учреждений, 
по делам подлежащим ведению милиции подчиняются руковод-
ству и указаниям высших членом милиции, в нисходящем порядке 
от губернского комиссара Временного правительства, через уезд-
ного (городского) комиссара и до сельского десятского.

5. В отношении дел благоустройства и безопасности члены ми-
лиции на основании существующих законов подчиняются выбор-
ным представителям самоуправляющейся единицы — волостному 
и сельскому старостам и прочим; получают наказы для своей дея-
тельности от местных общественных учреждений и руководствуют-
ся распоряжениями и указаниями высших членов в иерархической 
подчиненности.

6. До установления нормального общественного порядка мили-
ция образуется на низших ступенях путем выборов на сельских, 
волостных (поселковых, станичных) сходах, а в должностях, начи-
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ная с волостных комиссаров, путем назначения уездным комисса-
ром, при чем в случае образования впоследствии соответствую-
щей общественной ячейки назначенное уездным комиссаром лицо 
может быть устранено избранием нового лишь при доказанной и 
признанной уездным комитетом непригодности его к занимаемой 
должности,

7. Все члены милиции получают постоянное вознаграждение из 
сумм предназначавшихся ранее на содержание полиции, причем 
содержание волостных комиссаров определяется в размере окладов 
бывшего урядника с прибавкой 50 % и участковых комиссаров и 
заведующего милицией 20 % к окладам бывших становых и ис-
правников. Вопрос о назначении содержания сотским и десятни-
кам разрешается постановлением уездных (городских) комитетов 
безопасности в зависимости от наличия средств.

8. Введение милиции возлагается на уездных (городских) комис-
саров Временного правительства (председатель уездной управы, 
городской голова), которые в первую очередь образуют уездный 
комитет общественной безопасности, обеспечив в нем наиболее 
полное представительство уезда (города). Вопросы образования 
милиции обсуждаются и разрешаются в этих комитетах, причем 
для назначения заведующего милицией и участковых комитетов 
согласие комитета обязательно. Прочие должности замещаются 
уездным комиссаром с доведением о всех замещениях до сведения 
уездного комитета.

9. Уездная полицейская стража уничтожается в первую очередь. 
Из состава прежней полиции не подлежат приему в милицию 
чины полицейской стражи. Остальные чины полиции принимают-
ся на службу в милицию, в зависимости от индивидуальных свойств 
и общественной оценки их прежней полицейской деятельности. 

10. Все чины бывшей полиции разоружаются, и оружие сдается 
председателям комитетов соответствующих общественных единиц. 
Волостные (станичные) и участковые комиссары имеют вооруже-
ние из револьвера и шашки.

11. Все внешние эмблемы полицейской службы: погоны, жгуты, 
гербовые пуговицы, гербы и прочее уничтожаются. Форма бывшей 
полиции без внешних эмблем в милиции допускается. Для внеш-
них отличий членов милиции вводится ношение на левой руке 
повязки: в уездах с литерами «У.М» красной для рядовых членов 
и синей для занимающих, начиная с участкового комиссара, по-
вышения должности.

Городская дума, в виду сложности и важности настоящего во-
проса, единогласно определяет: для всестороннего обсуждения его 
и срочного доклада думы избрать комиссию, в которую единогласно 
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избраны Сафронов Поликарп Гаврилович, Терентьев Петр Дмитрие-
вич, Селиверстов Иван Никитьевич, Павлов Николай Павлович, Са-
лихов Бадретдин Хусаинович и Нефедов Михаил Никонорович.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 23 — 24 об. 
Копия. Машинопись.

№ 147 
19 марта 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы об организации 
городских продовольственных лавок и открытии 

торговли предметами первой необходимости
Заседание состоялось из 28 гласных под председательством го-

родского головы.
Слушали: Два заявления верхнеуральских мещан Михаила Ива-

новича Шлыгина и Владимира Михайловича Шехерева на имя 
городской управы следующего содержания: организовав на свои 
средства городские продовольственные лавки и открыв в них тор-
говлю Шлыгин — с 14 января сего года, в арендованном на свои 
же средства помещении и Шехерев — с 1 января сего года в соб-
ственном магазине, для продажи городскому населению предметов 
первой необходимости по ценам себестоимости, с прибавлением 
разных накладных расходов (привоз, поездки за покупкой товаров, 
содержание помещения, жалованье служащим и прочее), в настоя-
щее время, Шлыгин и Шехерев, вследствие своего болезненного 
состояния, вынуждены отказаться продолжать вести в означенных 
лавках торговое дело, лиц те которые могли бы заменить их и быть 
ответственными как перед ними, просителями, так и перед горо-
дом, они не имеют, а потому просят освободить из от заведывания 
городскими лавками.

Поправка: городская управа 31 декабря 1916 г. слушали: заявле-
ния — членов торгового дома М. К. Шехерева — Владимира Ми-
хайловича и члена распорядителя торгового дома Д. К. Терентьева 
с сыновьями в городе Верхнеуральске — Михаила Ивановича 
Шлыгина на имя городской управы в следующем: торговые дома 
М. К. Шехерева и Д. К. Терентьева с сыновьями по примене-
нию товаров, за невозможностью их доставки в срок и покупки 
в достаточном количестве, временно торговлю закрывают, опаса-
ясь, что городское население может не иметь в достаточном коли-
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честве предметов первой необходимости, как, например, керосина, 
спичек, чаю, табаку, мыла и прочее, так как этими предметами 
большей частью жители города Верхнеуральска снабжались из 
их магазинов, они желают прийти на помощь городскому обще-
ственному управлению, зная, что последнее не имеет средств орга-
низовать торговлю от города, поэтому предлагают свои услуги, а 
именно: принимают на себя от имени города организовать в городе 
Верхнеуральске торговлю из городских лавок предметами первой 
необходимости: керосином, спичками, чаем, бумагой куритель-
ной и пищей, табаков, мылом, постным маслом, солью, крупою, 
за исключением муки и хлеба, и товар этот будут приобретать 
на собственные средства и заведывать лавками без всякого возна-
граждения их за труд. Для помещения товаров предоставляют бес-
платно свои магазины и склады.

Причем товар обязуются продавать по ценам покупки с на-
кладными расходами, т. е. доставки их, расходов на содержание 
служащих, в действительной надобности, торговые документы и 
прочие действительные расходы, падающие на товар из прибы-
ли. Городское управление им должно отчислить на затраченный 
капитал 4 % годовых.

Городская управа, заслушав изложенное и принимая во внима-
ние столь важную помощь в деле продажи населению г. Верхне-
уральска предметов первой необходимости, постановило: заяв-
ления Владимира Михайловича Шехерева и Михаила Ивановича 
Шлыгина принять с благодарность, о чем им и объявить.

Городская дума заслушав изложенное, единогласно определяет: 
заявление Шлыгина и Шехерева передать на рассмотрение город-
ской продовольственной комиссии. Поручить городской управе 
войти в переговоры с банком и частными лицами о займе денег 
на два вагона сахара и о результатах переговоров доложить думе. 
Для ведения учета по продаже сахара в помощь городской управе 
избрать комиссию, в которую единогласно избраны: Тарасов М. П., 
Коробов Ф. Ф., Валитов В. и Павлов Н. П.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 25—26. 
Копия. Машинопись.
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№ 148 
19 марта 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы по прошению 
об увольнении в отставку и о назначении 

исправляющего должность городского головы
Заседание состоялось из 28 гласных под председательством го-

родского головы.
Слушали: личное заявление городского головы П. С. Полосина 

о том, что он, в виду болезненного состояния, продолжать дальней-
шую службу по занимаемой им должности городского головы не в 
состоянии, о чем им докладывалось думе в заседании 9 сего марта, 
а потому просит думу освободить его от должности городского 
головы. Причем по телеграфу он просил господина оренбургского 
губернского комиссара об увольнении его от занимаемой долж-
ности, в отставку, на что от последнего получил по телеграфу же 
ответ следующего содержания: «Увольнению отставку и передачи 
должности Вашему заместителю препятствий не имею если по-
следует согласие думы. Губернский комиссар Холодковский».

Справка: член городской управы Тарасов отказался 1 декабря 
1916 г. его место занял кандидат члена управы М. Н. Нефедов, а вто-
рой кандидат Сарапкин мобилизован. Таким образом в городской 
управе в настоящее время нет члена управы и кандидата к нему.

Заслушав доклад городского головы П. С. Полосина и телеграм-
му господина губернского комиссара о неимении препятствий к 
увольнению городского головы Полосина в отставку и передачи 
должности заместителю городского головы, городская дума, при-
нимая во внимание болезненное состояние П. С. Полосина, опреде-
ляет: на уход в отставку городского головы П. С. Полосина дать свое 
согласие, выразив ему благодарность за долголетнюю полезную 
службу городским головою. Поручить члену управы господину 
Мансурову, как заместителю, вступить в исправление должности 
городского головы и просить по телеграфу господина оренбургско-
го губернского комиссара разрешить назначить выбора городского 
головы и члена управы.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 27 — 27 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 149 
20 марта 1917 г. — Журнальное определение 
Челябинской городской думы о разрешении 

продовольственному комитету продавать мясо 
по новым ценам и поиске помещения 

для собраний совета рабочих и солдатских депутатов
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина и при секретаре В. Д. Котельникове.
В заседание прибыли гласные думы: В. А. Семеин, В. А. Лап-

тев, И. А. Катков, И. Д. Авдеев, М. И. Дядин, А. В. Кастальский, 
И. А. Пентегов, Н. Н. Пихтовников, П. А. Нагоркин, П. В. Влады-
кин, П. В. Комольцев, З. З. Ахунов, М. П. Архипов, А. С. Степа-
нов, И. А. Сперанский, К. А. Соколов, И. М. Кулаков, В. И. Кузне-
цов, И. И. Спицын, А. А. Пентегов, Г. Д. Щетинин, В. П. Пилкин, 
П. Т. Чиркин, Ш. Х. Салимов, П. В. Иванов, Депутат от духовенства 
о. В. Милицин.

Присутствовавший в заседании думы председатель продоволь-
ственного комитета, гласный думы П. А. Нагоркин пояснил, что 
увеличение цены испрашивается лишь на мясо новой заготовки в 
виду расходов по хранению и перевозке мяса на склад и со склада 
в лавки, а на мясо прежней заготовки, которое до апреля месяца 
32 коп. за фунт, городская дума определила: разрешить продоволь-
ственному комитету мясо новой заготовки с 2 апреля сего года про-
давать: первый сорт по 34 коп., а второй — по 32 коп. за фунт.

Засим, в виду возбужденного господами гласными вопроса, го-
родская дума постановила: поручить гласному думы В. И. Кузне-
цову и члену городской управы П. В. Иванову подыскать помеще-
ние для собраний совета рабочих и солдатских депутатов, так как 
собрания эти, созываемые ныне в помещении городской управы 
стесняет правильной ход занятий управы.

За вырешением всех дел городской голова объявил заседание 
думы закрытым.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял: секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 114 — 114 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 150 
23 марта 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы об обновлении состава 
городской думы

Заседание состоялось под председательством з[анимающего] 
м[есто] городского головы А. П. Бобылева, при участии 22 гласных: 
М. Д. Радеева, В. В. Мельникова, А. В. Русанова, Е. В. Говорова, 
Ф. К. Сыромятникова, А. Ф. Дюзеева, А. П. Четыркина, В. М. Думе-
нова, И. Г. Осипова, П. Е. Покрывалова, М. Г. В. Яушева, Н. П. Мо-
накова, А. А. Тумакова, В. К. Зиновьева, С. И. Кенского, С. Т. Фай-
зуллина, П. И. Покрывалова, А. Ф. Дробышева, В. И. Бобылева, 
Г. Я. Яушева, М. А. Протасова, Н. Н. Внукова.

Управой доложено: создание нового государственного строя для 
свободной России это дело предстоящего Учредительного собра-
ния, созыв которого подготовляется Временным правительством.

Задача же момента — на временно действующих устоях старого 
порядка всемерно поддержать Временное правительство, дабы оно 
имело возможность с необходимым спокойствием собрать все силы 
страны для доведения войны до победного конца и своевременно 
созвать Учредительное собрание.

Осуществление этой задачи не позволяет ограничиться налич-
ными силами действующих учреждений старого порядка и вре-
менных учреждений нового правительства.

Для объединения деятельности учреждений старых и новых на 
практике установилось своеобразное взаимоотношение: народные 
учреждения нового правительства приглашают в свой состав пред-
ставителей старых учреждений и организаций, а старые учрежде-
ния, особенно общественные взаимно делают попытку приглашать 
в свой состав новые элементы, которые временно должны заменить 
собой то полное участие народных сил в общественных учрежде-
ниях, какое будет иметь место в нашем новом государственном и 
общественном строе.

В частности почти во всех городах возбуждается вопрос об об-
новлении состава городских дум.

Способов такого обновления два: думы пополняются представи-
телями от исполнительных комитетов общественной безопасности 
или представителями разных профессиональных, сословных и на-
циональных организаций.

При обсуждении вопроса о дополнении состава Троицкой го-
родской думы управа в совместном заседании с хозяйственной 
комиссией признала желательным и необходимым войти в думу 
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с предложением пополнить состав гласных — представителями 
следующих местных организаций:

1) Совета солдатских и рабочих депутатов.
2) Общества взаимного вспомоществования приказчиков.
3) Сибирского союза маслодельных артелей.
4) Еврейского общества.
5) Польской колонии.
6) Мусульманского благотворительного общества.
7) Казачьего военного отдела.
8) Ссудо-сберегательной кассы служащих окружного суда.
9) Сберегательной кассы учителей мужской и женской гимна-

зии.
10) Общества учителей.
11) Кабинета присяжных поверенных и их помощников.
12) Военно-промышленного комитета.
13) Больничной кассы рабочих и
14) Мусульманского социалистического комитета.
Кроме того управой и хозяйственной комиссией признано же-

лательным вернуть в состав думы таких гласных последнего четы-
рехлетия, которые вышли из гласных по каким-либо причинам 
личного характера, принимая во внимание, что для некоторых из 
них названные причины в настоящее время утратили свое значе-
ние.

Докладывая об этом на усмотрение думы, управа считает дол-
гом добавить, что помимо требований политического момента, 
пополнение состава думы необходимо также в виду недостаточ-
ности этого состава.

С самого начала четырехлетия думе недоставало четырех глас-
ных так как вместо 40 избрано было только 36. К настоящему же 
времени за отказом некоторых гласных осталось не более 33.

По оглашении доклада председательствующий дополняет его 
сообщением, что гражданский комитет и совет солдатских и ра-
бочих депутатов, узнав 20 марта в день своего заседания, что в 
одновременном заседании хозяйственной комиссии и управы 
обсуждается вопрос о пополнении состава думы представителя-
ми организации, избрали для этого из своей среды первый 15, а 
второй 5 представителей, из которых в настоящее заседание при-
были от комитета: Х. Б. Ш. Сосновский, В. В. Додон, И. И. Беля-
ев, И. И. Вторушин, Н. С. Васильев, Г. Г. Григорьев, И. Еникеев, 
М. И. Роецкий.

От совета: С. Н. Стрижов, Я. В. Апельбаум, С. В. Кашаев 
и В. К. Акчулпанов.
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Городская дума единогласно постановляет включить в свой со-
став всех избранных названными организациями представителей 
и, единодушно приветствуя прибывших, приглашает их вступить 
в состав думы.

Дальнейшее заседание происходит в обновленном составе.
В ответ на приветствие думы М. И. Роецкий благодарит за 

радушный прием, а Х. Ш. Сосновский, имея в виду, что в числе 
предложенных думе докладом управы организаций гражданский 
комитет не значится, просит думу не смотреть на представителей 
комитета как на враждебных контролеров, а как на доброжела-
тельных сотрудников в трудное время, и при этом отмечает, что 
в его лице впервые получает представительство в городской думе 
доселе бесправная национальность еврейская.

Гласный Покрывалов выражает уверенность, что ни у кого из глас-
ных не может быть враждебного настроения к евреям и в подтверж-
дение этого ссылается на то, что в перечне организаций, указанных 
в докладе, одно из первых мест занимает еврейское общество.

Х. Ш. Сосновский, соглашаясь с этим, заявляет, что в Троицке 
еврейское общество никогда не чувствовало себя отчужденным и не 
знает случае юдофобства ни со стороны населения, ни со стороны 
городского управления.

Возвратившись после этого к обсуждению доклада, дума вы-
носит следующие постановления:

1. Принимая во внимание, что в лице членов гражданского ко-
митета и совета депутатов уже представлены одновременно не-
которые из числа намеченных докладом организаций, а именно 
организации, указанные в перечне под №№ 1, 2, 4, 10, от остальных 
организаций пригласить представителей дополнительно;

2. Вернуть в состав думы гласных М. А. Протасова и С. Ж. Сей-
далина, вышедших по причинам личного характера, причем 
М. А. Протасов как присутствовавший в зале заседания приглашен 
вступить в думу немедленно, а приглашение Сейдалина возложено 
на городского голову; 

3. В виду отказа гласного Покрывалова от представительства в 
гражданском комитете, представителем в нем от думы единогласно 
избран М. А. Протасов.

Копия верна:
За подписью городского головы подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 125 — 126 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 151 
23 марта 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о заслушивании ответа 
военного министра А. И. Гучкова 

на посланное приветствие Троицкой думы
*Доложено: на имя военного министра Гучкова 9 марта город-

ской думой послана была следующая телеграмма: «Троицкая го-
родская дума в своем заседании постановила: через Вас передать 
нашей доблестной армии от солдата до главнокомандующего наше 
русское спасибо и низкий поклон за их великий подвиг. Просим 
заявить им, что мы всегда с ними и в случае надобности на защиту 
нашей дорогой родины отдадим все наши силы и средства».

17 марта на эту телеграмму получен ответ: «От имени армии, 
содействовавшей освобождению России, искренно благодарю Тро-
ицкую городскую думу за ее приветствие и готовность по мере сил 
защитить Родину от упорного врага, Военный министр Гучков».

Заслушавши ответ министра, городская дума единодушно про-
возгласила в честь Временного правительства дружное «Ура!».

Копия верна:
Заступающий место
городского головы подпись
Секретарь думы подпись

* Опущен состав присутствующих
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 127 — 127 об. 

Подлинник. Машинопись.

№ 152 
23 марта 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о деятельности 
городской исполнительной строительной комиссии 

по сооружению казенных воинских бараков
*Управой доложено: в очередном заседании 23 февраля при по-

становке на очередь доклада об установлении вознаграждения для 
некоторых членов строительной комиссии было внесено от имени 
ревизионной комиссии предложение не рассматривать доклад до 
представления очерка деятельности строительной комиссии.

Предложение это думой принято и комиссии предложено пред-
ставить очерк ее деятельности.
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В настоящее время очерк изготовлен и управа имеет честь до-
ложить его на усмотрение думы.

Военным ведомством по обстоятельствам военного времени в 
г. Троицке производится сооружение временных отопляемых ба-
раков для войск на 5000 человек. Исполнителем этой строительной 
операции за счет военного ведомства является Троицкое городское 
общественное самоуправление в лице специально образованной из 
состава гласных городской думы, строительной исполнительной 
комиссии в составе 10 членов при председателе комиссии город-
ском голове.

Согласно наряда Казанского окружного управления по квартир-
ному довольствию войск предназначены к сооружению в г. Троиц-
ке 63 нижеследующих сооружений:

1) Жилых для 150 нижних чинов бараков 27
2) Кухонь на 1500 человек 3
3) Хлебопекарен на 4000 человек 1
4) Барак для обер-офицеров 1
5)  “  для ротных командиров 1
6)  “  для офицерской столовой 1
7)  “  гауптвахта 1
8)  “  ротный цейхгауз 1
9)  “  батальонный цейхгауз 1
10)  “  учебная команда (классы) 1
11)  “  околодок-канцелярия 1
12)  “  лазарет 1
13)  “  баня-прачешная 1
14)  “  конюшня на 25 лошадей 1
15)  “  обозный сарай 1
16)  “  отхожих мест 5
17)  “  мусорных ям 3
18)  “  керосиновых погребов 3
19)  “  капустных погребов 3
20)  “  овощных   “ 3
21)  “  пожарных депо 1
22)  “  дезинфекционных камер 2
Итого 63 разных сооружений общею полезною площадью пола 

более 3000 квадратных саженей. Все жилые здания за исключени-
ем «бани-прачешной» по проекту квартирного ведомства должны 
быть тесовые с заполнением пространства между двойных стен ба-
рака плохими проводниками тепла. Городская дума в заседании 
своем 27 апреля минувшего года по ознакомлении с проектами 
бараков вынесла постановление строить бараки применитель-
но к местным климатическим условиям не тесовые, а рубленые 
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из круглого леса, но, принимая во внимание необходимость в го-
товности части бараков для размещения местного полка при его 
выходе из лагеря на зимние квартиры, тогда же решено строить 
⅓ жилых бараков обшивных (тесовых), а ⅔ рубленых. Указанное 
постановление думы комиссией было положено в основу сего план 
производства работ, по которому 27 жилых для нижних чинов 
бараков в смысле очереди разбиты на три городка по 9 бараков 
каждый и для возможности немедленного занятия войсками каж-
дого из них тотчас по окончании одновременно с жилыми должно 
производиться возведение хозяйственных построек, как-то кухонь, 
хлебопекарен, отхожих мест и пр. В то время как первый городов 
тесовых бараков приходил постройкой к концу, требования полка 
на помещения для размещения людей, в связи с новыми призыва-
ми по мобилизации, увеличивались, поэтому вопрос о постройке 
нового городка в 9 бараков комиссии вновь пришлось внести на 
рассмотрение думы, каковая постановила второй городок строить 
тесовой, что и было исполнено комиссиею:

В данный момент из выше перечисленных бараков окончены и 
сданы полку по особой описи:

1) Жилых бараков 16
2) Лазарет на 45 кроватей 1
3) Гауптвахта 1
4) Кухня на 1500 человек 1
5) Капустных погребов 3
6) Овощных 3
7) Отхожих мест 3
8) Мусорных ям 2
9) Пожарное депо 1
Окончены постройкой и приготовляются к сдаче:
Хлебопекарня на 4000 человек 1
Кухня на 1500 человек 1
Окончены за исключением внутреннего оборудования:
Баня-прачешная 1
Кухня на 1500 человек 1
Заняты два отстроенных барака под надобности 
Комиссии (материальный склад, контора 
и столярная мастерская) 2
В третьем городок рубленых бараков находятся:
Под кровлей 4
В работе 5
Под кровлей 
Околодок-канцелярия 1
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Находится в работе:
Дезинфекционных камер 2
Неначатых, но предположенных к постройке:
Офицерских бараков 3
Конюшня с обозным сараем 2
Керосиновых погребов 3
Учебная команда 1
Сдача оконченных бараков производится особым порядком, при 

котором комиссия на прием и освидетельствование барака назна-
чается приказом командира местного полка, являющегося наблю-
дающим за постройкой воинских бараков, а в прием барака состав-
ляется акт и опись внутреннего оборудования. Независимо от этого 
само квартирное ведомство осуществляет надзор как за планомер-
ностью, так и за правильностью постройки с чисто технической 
стороны через своих представителей; за все время работ постройку 
три раза посетил районный инженер по квартирному довольствию 
войск, инженер Дуплицкий, который в своих рапортах об осмотре 
постройки нашел постановку дела вполне удовлетворительной, как 
с хозяйственной, так и с технической стороны. Кроме сего 12 октя-
бря минувшего года постройку посетил проездом по осмотру бара-
ков в разных пунктах России из главного квартирного управления 
генерал Афанасьев, который также никаких дефектов в постройке 
не нашел, ход работ признал вполне успешным, в техническом 
отношении правильным и в результате осмотра от лица военного 
министерства благодарил городское общественное управление за 
его помощь ведомству, выразившуюся в принятии городом на себя 
трудов по сооружению бараков. Как указано выше, полку в данный 
момент сдано 16 жилых бараков, каждый из которых рассчитанный 
на 150 человек вмещает до 250, таким образом полку дано помеще-
ний более чем на 3500 человек. О положении работ ежедневно по-
сылаются сведения господину начальнику Казанского управления 
по квартирному довольствию войск, а так-же господину главнона-
чальствующему, таковые же сведения еженедельно посылаются в 
Главное квартирное управление и управление по делам местного 
хозяйства МВД. через господина главноначальствующего, все эти 
сведения составляются по особой утвержденной форме. В данный 
момент постройка ведется хозяйственным способом, так как явив-
шиеся на торги 1-го июля порядки, кстати сказать в очень ограни-
ченном числе, заявили непомерную высокую цену, а именно мини-
мальная оптовая цена, 1 050 000 руб., после чего по предложению 
господина главноначальствующего приступлено к постройке хо-
зяйственный способом. Последующая попытка комиссии сдать 
с торгов поставку рабочей силы, то есть вести работу смешан-
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ным способов, также не увенчалась успехом, явившиеся на торги 
23-го июля подрядчики признали предложенные кондиции непри-
емлемыми, вследствие низости якобы цен за квадратную единицу 
пола, поэтому комиссии пришлось вполне самостоятельно вести 
как материальную заготовку, так и организацию рабочей силы и 
соответствующего персонала служащих. Хозяйственная сторона по-
стройки все время производства работ протекает в очень тяжелых 
условиях: с одной стороны спешность работ, вызываемая острою 
нуждою в помещениях для расквартирования войск, а с другой сто-
роны полная почти невозможность получить нужные материалы 
в достаточном количестве. При приступе к работам комиссия сво-
евременно командировала своих членов для закупки материалов в 
разные места, но некоторые из этих материалов, закупленные еще 
в августе прошлого года до сих пор на постройку не получены, 
несмотря на все многочисленные ходатайства о подаче вагонов на 
станции отправления, другие материалы прибыли и прибывают 
в большим опозданием, а это заставляет, имея потребность в сот-
нях вагонов леса, покупать таковой с местного рынка, мелкими 
партиями с неизбежными при этом переплатами, все лишь для 
того, чтобы не остановить работ. Неоднократно постройка чуть 
ли не останавливалась из недостатка гвоздей, каковые на мест-
ном рынке были почти все закуплены, а заказ комиссии обществу 
Белорецких заводов по независящим от комиссии причинам не 
выполнялся и лишь в начале октября после неоднократных теле-
графных ходатайств гвозди были получены. Все изложенное на-
рушало в корне планомерность работ, а это последнее заставляло 
до середины октября иметь на постройку не полную рабочую силу 
и лишь с середины октября, когда материалы начинают поступать 
более или менее исправно, наличие рабочей силы на постройке 
колеблется около 350 человек. Что касается внутренней организа-
ции строительной комиссии, то по наблюдению за техническою 
стороною постройки составлению предварительных смет и про-
чих комиссией был приглашен инженер А. К. Андерс, каковой по 
причине изменения своего основного служебного положения от 
участия в постройке бараков 8-го августа минувшего года отказался 
и на должность производителя работ по постановлению комиссии 
от 23 августа 1916 г. был приглашен архитектором Троицкой же-
лезной дороги гражданский инженер Г. В. Петросянц, члены же 
строительной комиссии распределили свои функции следующим 
образом:

Два для наблюдения за отчетностью
Два  “  “ “  постройкой
Два  “ закупки   материалов
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Два  “ заведывания материальной частью.
При обсуждении М. Протасов запрашивает, во что обходится 

сооружение одного барака.
На это отвечают члены строительной комиссии А. А. Тумаков 

и В. В. Мельников, объясняющие, что хозяйственный способ по-
стройки связанный с разновременной закупкой материалов по 
изменчивым ценам рынка, не дает возможности определить в на-
стоящее время среднюю стоимость барака. Приблизительно же 
можно сказать, что все уже сооруженное обошлось в 600 тыс. руб., 
а вся постройка будет стоить до 800 тыс. руб. На торгах подрядчики 
минимальную смету исчисляли в миллион 50 тыс. руб.

Х. Ш. Сосновский, отмечая, что в очерке есть неоднократные 
ссылка на лестные о постройке отзывы военных властей, выражает 
желание узнать, имеются ли какие-либо следы таких отзывов.

С разрешения председательствующего техник Саражинский 
объясняет по этому поводу, что следы лестных отзывов хранятся в 
делах комиссии и в случае надобности могут быть предъявлены.

В дальнейших прениях по вопросу принимают участие пред-
ставитель гражданского комитета Кошаев, архитектор Петросянц 
(по предложению председательствующего), Н. Н. Внуков, Дюзе-
ев, Сосновский, В. К. Зиновьев, В. И. Бобылев, М. А. Протасов и 
М. И.  Роецкий.

Кошаев заявляет, что он далеко не разделяет лестных отзывов, 
данных о бараках военными властями. Все бараки отличаются сы-
ростью, особенно те, которые построены зимой. Помимо плесе-
ни, холода внизу, удушливого воздуха и отсутствия вентиляции в 
большинстве бараков каплет с потолка. Там, где есть вентиляция, 
форточки настолько примерзают, что без повреждения рамы ими 
нельзя пользоваться.

Топка печей, которую нельзя признать неправильной, не по-
могает ни осушению помещения, ни правильной температуре. 
На нижних нарах всегда холодно, а естественно приносимый 
солдатами на сапогах снег делает пол постоянно мокрым, дающим 
тяжелые испарения.

Все это гибельно отражается на здоровье солдат и явно увели-
чивает смертность среди них, до которой старому правительству 
видимо также мало было дела, как и до прочности бараков. Одну 
из причин сырости бараков кошаев усматривает в том, что пустота 
в стенах бараков засыпается землей со снегом. Полагая, что не-
которые причины сырости могут быть устранены, предлагает не-
медленно назначить комиссию для осмотра бараков и выяснения 
тех исправлений в постройках, какие возможны.
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Архитектор Петросянц объясняет, что сырость досчатых бараков 
явление неизбежное, независимо от того, строются ли бараки ле-
том или зимой. Основная причина сырости в самом типе построй-
ки, а то явление, что в одних бараках сырости больше, чем в других 
зависит от многих причин, главным источником которых являются 
казенные инструкции, детально предписывающие и высоту пола и 
способ заливки потолков, воспрещающия устройство вентиляции. 
Способ топки также играет большую роль. Что касается засыпки 
промежутка между стенками, то вполне понятно, что уберечь ее 
зимой от снега невозможно, но, она конечно, не состоит только 
из земли и снега, в состав ее входит еще зола, которой постоянно 
имеется необходимый запас.

Член строительной комиссии Зиновьев дополняет эти объяс-
нения указанием, что комиссией с самого начала было обращено 
серьезное внимание на конструкцию полов и заливку потолков. 
В этом случае комиссия даже рискнула уклониться от строгих 
требований инструкции и решила полы поднять выше, чем то 
требовалось. Однако это мало помогло. Засыпка стенок тоже была 
подвергнута разным опытам, но оказалось, что как бы плотна она 
не была, осадок все равно получается. Все это приводит к заклю-
чению, что надо удивляться не недостаткам бараков, а тому, как 
военное ведомство могло принять за образец такой тип построек, 
который явно не пригоден. Но возражать не приходилось.

Остальные участники прений поддерживают предложение об 
образовании особой комиссии и предлагают обсудить вопрос о 
ее составе, указывая на необходимость участия в ее составе пред-
ставителей от солдат и специалистов из инженеров и техников, 
независимо от представителей думы.

В заключение выносится постановление:
— поручить управе образовать соответствующую комиссию для 

осмотра бараков и безотлагательно произвести возможные исправ-
ления;

— поставленный в связи с очерком деятельности строительной 
комиссии доклад об установлении вознаграждения для некоторых 
членов строительной комиссии оставить пока открытым.

Копия верна:
За подписью городского головы подпись
Секретарь думы подпись

* Опущен состав присутствующих
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 130 — 133 об. 

Подлинник. Машинопись.
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№ 153 
23 марта 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о выделении здания 
для размещения совета

Управой доложено: от совета солдатских, казачьих и рабочих 
депутатов г. Троицка поступило следующее заявление:

Согласно частным переговорам с господином председателем 
и членами управы сим имеем честь ходатайствовать об отводе от 
города здания сибирских бань и части двора господина Попова по 
Бакакинскому переулку под помещение в нем учреждений советам 
депутатов, для исполнительного комитета, канцелярии, комиссии, 
для общих собраний депутатов и о производстве необходимого для 
того ремонта, как это было выяснено при осмотре здания с госпо-
дином городскими архитектором и техником. О смете по ремонту 
здания может дать сведения господин городской техник, при чем 
не исключена возможность использования при ремонте и рабочих 
сил гарнизона, о чем ведутся переговоры.

Кроме того, совет ходатайствует о выдаче ему из городских сумм 
одновременно двухсот рублей на приобретение канцелярских при-
надлежностей. Мотивы этого ходатайства: совет депутатов несет 
общественные городские функции вообще по установлению и укре-
плению основ нового строя, несет на себе охрану внешнего порядка 
и спокойствия в городе, входит в лице своих представителей в ряд 
местных общественных учреждений и организаций и осуществляет 
задачи, предуказанные Временным правительством.

Помимо того, совет предпринял дело устройства библиотек 
в ротах, сотнях и среди трудового населения города, наиболее 
нуждающихся в просвещении и, полагая, что дело народного 
просвещения составляет одну из существеннейших задач города и 
способствует уяснению смысла совершающихся событий и основ 
нового строя, совет ходатайствует об ассигновании из сумм города 
средств, необходимых для удовлетворения указанной насущной 
народной потребности в размерах, как это укажет господам пред-
ставителям города их отношение к этой нужде города.

Докладывая это ходатайство на усмотрение думы, управа имеет 
честь дополнительно разъяснить прежде всего положение дела от-
носительно помещения.

Ходатайство о нем первоначально было возбуждено словесно 
председателем совета депутатов в заседании управы совместно с 
комиссарами временного исполнительного комитета.

Когда в ответ на ходатайство городским головой было выяснено 
полное отсутствие в распоряжении управы какого-либо свободного 
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помещения, то присутствовавший в заседании владелец сибир-
ских бань господин Попов выразил готовность предоставить их в 
распоряжение совета при условии, что ремонт и приспособление 
здания для нужд совета примет на себя городское управление.

Не сомневаясь, что и дума разделит взгляд управы на единство 
и солидарность в настоящее время деятельность городского управ-
ления и совета депутатов, управа сочла своим долгом немедленно 
оказать совету свое содействие и поручить городскому технику под 
руководством архитектора, наблюдающего за постройкой военных 
бараков, безотлагательно осмотреть бани совместно с представите-
лями совета и составить план и смету по ремонту и приспособле-
нию для представления на утверждение думы.

Смета заключенная в сумме 2067 руб. 10 коп. при сем прила-
гается.

При обсуждении вопроса в хозяйственной комиссии выясни-
лось новое обстоятельство, что совет депутатов желает расширить 
ремонт удалением внутренних перегородок в банных номерах. По 
мнению гласных, удаление этих перегородок может повлечь про-
висания потолка в новых местах, что сильно увеличит расход.

В связи с этим обстоятельством возник вопрос, будет ли со сто-
рон владельца дан такой срок, который возместил бы хоть отчасти 
расход города по ремонту.

При этом надо обратить внимание, что заявление господина 
Попова было понято как желание предоставить помещение совету 
бесплатно.

Исходя из этого хозяйственная комиссия высказалась за жела-
тельность предоставления помещения в виду большого ремонта 
на срок не менее полуторых лет, особенно в том случае, если за 
выломкой перегородок потребуется ремонт сверх сметы.

В этом смысле городскому голове поручено было переговорить 
с господином Поповым.

Переговоры дали очень неожиданные и довольно определенные 
результаты, а именно:

Господин Попов со своей стороны также расширил план ремон-
та, поставив условием перекладку всех печей, срок дал не более 
года и ко всему потребовал плату за помещение в размере 100 
руб. в месяц. На срок же более года заявил новое условие — пла-
ту в 3000 руб. в год с тем, чтобы помещение занималось не менее 
двух лет.

В совместном с хозяйственной комиссией заседании управа при-
знала доложенную уже смету по ремонту в сумме 2067 руб. 10 коп. 
приемлемой, но те новые условия, которые неожиданно поставил 
господин Попов, настолько изменяют положение всего дела, что 
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управа считает их чрезвычайно обременительными для городской 
кассы и всецело вносит на усмотрение думы.

Что касается других ходатайств совета депутатов, то в отноше-
нии их в хозяйственной комиссии вынесено следующее заключение: 
1) ходатайство о единовременном пособии в 200 руб. на приобрете-
ние канцелярских принадлежностей удовлетворить; 2) ходатайство 
о пособии на устройство небольших библиотек в ротах, сотнях и 
для трудовых групп также признать принципиально подлежащим 
удовлетворению; для того же, чтобы дума могла принять то или 
иное решение относительно размера пособия предложить заве-
дующему отделом народного образования выяснить в совете его 
предложения и представить приблизительную смету на расход в 
размере, не превышающем размер неиспользованного городом 
кредита на текущий год на библиотечные нужды.

Заведующим выяснено, что совет предполагает образовать 
25 библиотечных единиц в городе приблизительно по числу рот, 
сотен и рабочих организаций. На каждую единицу желательно от-
крыть кредит в сумме не менее 30 руб., а на все единицы в сумме 
750 руб.

Библиотеки должны представлять собою скорее читальни по 
вопросам момента, для каковой цели решено приобретать газеты, 
брошюры и листки.

Об израсходовании денег будут представляться сведения в упра-
ву через отдел народного образования.

При обсуждении вопроса о помещении для совета депутатов 
выяснилось, что приспособление для этого бывших бань Попова 
вызовет помимо платы за помещение расход по ремонту в сумме 
свыше 5 тыс. руб.

В виду этого В. В. Мельников внес предложение сделать попытку 
к подысканию другого помещения и со своей стороны указал, что 
после сдачи на днях двух вновь отстроенных бараков открывается 
возможность отвести для совета здание городского училища, в ко-
тором сейчас помещается 4-я рота.

По этому предложению представителями от солдат разъяснено, 
что с переходом в распоряжение полка двух новых бараков назван-
ное школьное помещение не освободится, так как все бараки на-
столько переполнены, что придется некоторые из них разгрузить за 
счет новых. К этому было добавлено, что бани — самое подходящее 
помещение для совета и ремонт их предполагается произвести в 
течение не более месяца.

Поэтому городская дума поручила управе войти совместно с 
представителями совета в новые переговоры с господином Поповым 
для окончательного соглашения и об условиях его доложить думе.
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Два другие ходатайства совета депутатов постановлено удовлет-
ворить согласно изложенного в докладе предложения.

Копия верна:
За подписью городского головы подпись
Секретарь думы подпись

* Опущен состав присутствующих
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 155 — 156 об. 

Копия. Машинопись.

№ 154 
23 марта 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы о получении аванса от 
Оренбургского губернского 

распорядительного комитета
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина и при секретаре В. Д. Котельникове.
В заседание прибыли гласные: В. А. Семеин, З. Г. Галеев, 

И. Д. Авдеев, М. И. Дядин, И. А. Пентегов, Н. Н. Пихтовников, 
П. А. Нагоркин, П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, И. А. Сперан-
ский, Н. С. Столбов, И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, 
И. И. Спицын, Н. Г. Мартынов, В. П. Пилкин, Я. А. Культин, и 
П. В. Иванов. 

По объявлении заседания думы открытым, городской голова об-
ратился к господам гласным с просьбой, в виду важности вопросов, 
связанных с переживаемыми событиями, требующих экстренного 
разрешения, посещать заседания думы. За сим, городской голова 
предложил гласным на верность службы Временному правительству 
подписать, прочитанную им, подписку. Господа гласные торжествен-
но, встав на ноги, выразили такое свое желание и учинили подписи.

После сего, по предложению городского головы, почтена вста-
ванием господами гласными память жертв Русской революции, 
павших в борьбе со старой властью, за благо народа, похороны 
которых состоялись сегодня в Петрограде.

Городской голова словесно доложил о состоявшемся постанов-
лении Челябинского комитета общественной безопасности о за-
крытии всех увеселительных зрелищ в Челябинске на праздник 
Благовещения и другие двунадесятые праздники и в течение всей 
страстной недели. Городская дума с своей стороны присоединились 
к постановлению комитета.
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Далее доложено отношение начальника милиции В. М. Лисов-
ского, от 23 сего марта за № 466, об установлении платы за про-
писку приезжающих в город и за прописку лиц, переходящих из 
участка в участок и из квартиры в квартиру.

По обсуждении вопроса, городская дума единогласно постано-
вила: вопрос об образовании адресного стола в городе Челябинске 
на новых началах передать в комиссию о пользах и нуждах обще-
ственных, сохранив пока прежний порядок прописки приезжаю-
щих в Челябинск лиц, взимая за домовые книги по 25 коп., про-
писные листки 3 коп. и за каждую справку по 5 коп. Заключение 
комиссии представить в думу.

Приступлено к обсуждению дел по перечню:
На телеграмму о скорейшем разрешении ходатайства городско-

го управления о выдаче гор. Челябинску аванса в сумме 132 000 руб. 
за расквартированные в гор. Челябинске воинские части, член гу-
бернского распорядительного комитета господин Степанов в теле-
грамме, от 21 сего марта за № 827 сообщил городскому голове, что 
аванс может быть выдан только после оправдания прежнего аванса 
62 000 руб. и по представлении постановления городской суммы с 
указанием норм годовой потребности.

Из справки городской управы видно, что в погашение полу-
ченного аванса в 62 000 руб. по ассигновке губернского распоря-
дительного комитета от 15 февраля 1916 г. за № 435 уже зачислено 
губернским распорядительным комитетом 28 583 руб. 79 коп., а 
о зачислении остающейся суммы 33 416 руб. 21 коп. сведений от 
комитета до сего времени не имеется, несмотря на то, что хотя 
оправдательных документов городской управой представлены в 
комитет на большую сумму, а именно 40 387 руб. 85 коп., т. е. более 
на 6971 руб. 64 коп.

Что касается норм годовой потребности дров для воинских ча-
стей на отопление помещений и на варку пищи, а также хлебопече-
ние, то таковые выражаются в количестве 12 500 погонных саженей 
дров, полагая по справочной цене 21 руб. за сажень, всего на 262 
руб. 500 руб. причинается квартирной платы за частновладельческие 
квартиры 44 293 руб. 56 коп. в год, всего за дрова и квартирной платы 
причитается в год 361 008 руб. 30 коп., т. е. превышает испрашивае-
мый аванс почти в три раза.

(Сведение об оправдательных документах, о годовой потребно-
сти дров и квартирные списки № 1 и 2 при сем прилагаются).

По обсуждении настоящего вопроса и принимая во внимание, 
что ранее выданный городу аванс в 62 000 руб. ликвидировать и что 
вновь испрашиваемый аванс в 132 000 руб. обеспечен причитаю-
щейся городу платой за дрова и платой за расквартированные в 
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Челябинске воинские части, городская дума, в виду критического 
состояния городской кассы, определила: просить Оренбургский 
губернский распорядительный комитет о безотлагательной выдаче 
городской управе вышеуказанного аванса в сумме 132 000 руб., ина-
че за правильное и исправное снабжение воинских частей топли-
вом и прочим Городская управа слагает с себя ответственность.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял: секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 94—95. 
Копия. Машинопись.

№ 155 
27 марта 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о разрешении назначить выборы 

городского головы и члена управы
Заседание состоялось из 23 гласных под председательством го-

родского головы.
Слушали: городская дума в заседании 19 сего марта постано-

вила просить оренбургского губернского комиссара разрешить 
назначить выбора городского головы и члена управы, от которого 
получена телеграмма о том, что выбор городского головы и необ-
ходимого числа членов управы зависит от усмотрения думы.

Городская дума при предварительном обсуждении вопроса о 
назначении выборов городского головы и члена управы пришла к 
заключению о необходимости объединиться в своей деятельности 
с городским гражданским комитетом, почему единогласно опре-
деляет: предложить городскому гражданскому комитету, если он 
найдет возможным, войти в состав городской думы чрез своих чле-
нов в количестве 10 человек, избранных 12 и 13 сего марта прямым 
всеобщим голосованием и затем поручить заместителю городского 
головы пригласить в заседание думы на 31 сего марта кроме господ 
гласных и членов гражданского комитета для выбора городского 
головы и члена управы.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 31 — 31 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 156 
28 марта 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о переизбрании состава городской думы

Заседание состоялось из 24 гласных под председательством го-
родского головы.

Слушали: Копию журнала городского гражданского комитета 
от 27-го марта сего года, следующего содержания:

Заседание состоялось в законном составе в 8 часов вечера под 
председательством Н. И. Цветкова. По открытии заседания госпо-
дин председатель предложил на обсуждение вопрос о реформи-
ровании городской думы.

По этому вопросу был заслушан доклад члена президиум 
 М. К. Ершов.

Главные положения доклада сводятся к следующему:
В виду бездеятельности городской думы и неимения граждан-

ским комитетом действительной власти и средств для исполнения 
вносимых им постановлений, существование рядом двух этих обще-
ственных организаций является не только бесполезным для общего 
дела, но и вредным, поскольку вредно вообще двоевластие.

Поэтому президиум гражданского комитета предлагает хода-
тайствовать пред Временным правительством или о производстве 
новых выборов в городскую думу на широких демократических 
началах или о передаче гражданскому комитету всех полномочий 
городской думы.

В связи с означенными предложениями было так же заслушано 
постановление городской думы от 27-го марта сего года о необхо-
димости объединить деятельности городской думы и гражданского 
комитета путем принятия в составе думы тех 40 членов комитета, 
которые были избраны 12 и 13 марта всеобщем голосованием на-
селения г. Верхнеуральска.

Таким образом предложено было три проекта для выхода из 
создавшегося положения. Из них первым обсуждался проект го-
родской думы. При этом подавляющее большинство высказалось 
за слияние двух организаций в одну, в форме пополнения состава 
городской думы, но с условием, что в составе ее войдут все члены 
Гражданского комитета без исключения.

Поэтому собрание постановило: 1) предложить городской думе 
пересмотреть не позднее 28-го марта первое свое постановление и 
обсудить предложение гражданского комитета о принятии в со-
став думы всех членов комитета и 2) обсуждение остальных во-
просов, поставленных на повестку, отложить до 28-го марта, когда 
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разрешится вопрос в городской думе о принятии или непринятии 
ею предложения гражданского комитета, чтобы рассмотреть эти 
вопросы, в качестве или членов городской думы или членов граж-
данского комитета.

Городская дума, заслушав постановление городского граж-
данского комитета, пришла к заключению, что состав думы в до-
статочной мере обновляется 40 членами гражданского комитета, 
избранными всеобщим голосованием всех жителей города Верхне-
уральска 12 и 13 сего марта и приглашенными в состав думы по 
постановлению ее на 27-е сего марта; что же касается делегатов, 
вошедших в состав гражданского комитета от отдельных групп по-
сле всеобщих выборов, то городская дума большинством 17 против 
7-ми голосов определила: допустить их в состав городской думы 
лишь с правом совещательного голоса.

Затем единогласно определяет — возбудить ходатайство пред 
Временным правительством о переизбрании всего состава город-
ской думы на началах всеобщего, прямого, равного и тайного го-
лосования.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 32—33. 
Копия. Машинопись.

№ 157 
31 марта 1917 г. — Умершие военнопленные 
куренного отделения Саткинского завода

1. Людвиг Блеймут, австриец, 1 ландерский полк, 18.01.1917.
2. Генрих Вейтер, австриец, 1 ландерский полк, 22.01.1917.
3. Антон Юнос, австриец, 1 ландерский полк, 28.01.1917.
4. Януш Шаярман, австриец, 3 гренаерский полк, 10.02.1917.
5. Август Герман, германец, 3 гренаерский запасной полк, 

11.02.1917.
6. Петер Фикин, германец, 129 пехотный полк, 17.02.1917.
7. Альбрехт Юмус, германец, 21 запасной полк, 18.02.1917.
8. Христиан Там, германец, 27 пехотный полк, 20.02.1917.
9. Фридрих Плеер, германец, 122 запасной пехотный полк, 

17.02.1917.
10. Юзеф Некштецкий, австриец, 19 охотничий полк, 25.02.1917.
11. Франц Магенбауер, австриец, 1 ландерский полк, 14.03.1917.
12. Тренклер Людвиг, австриец, 1 ландерский полк, 18.03.1917.
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13. Виктор Мартин, германец, 27 пехотный полк, 23.03.1917.
14. Стефан Керекешь, австриец, 3 гренадерский полк, 23.03.1917.
15. Додок Макс, австриец, инфантерии 100 полк, 25.03.1917.
16. Леопольд Фриц, германец, 47 пехотный полк, 27.03.1917.

АЗГО. Ф. И-20. Оп. 1. Д. 2894. Л. 174 — 174 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 158 
11 апреля 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы о сложении 
П. Ф. Туркиным обязанностей городского головы

Заседание думы состоялось под председательством городского 
головы П. Ф. Туркина и при секретаре В. Д. Котельникове.

В заседание думы прибыли гласные: В. П. Туркин, В. А. Семеин, 
З. Г. Галеев, В. А. Лаптев, И. Д. Авдеев, М. И. Дядин, И. А. Пентегов, 
П. А. Нагоркин, П. В. Владыкин, П. В. Комольцев, М. П. Архипов, 
А. С. Степанов, И. А. Сперанский, К. А. Соколов, И. Е. Фотеев, 
В. И. Кузнецов И. И. Спицын, А. А. Пентегов, Н. Г. Мартынов, 
Н. П. Пилкин, П. Т. Чиркин, Н. С. Засыпкин, П. В. Иванов и депутат 
от духовенства о. В. Милицин.

Заявление следующего содержания: «Имею часть заявить го-
родской думе, что я слагаю с себя должность городского головы 
и сопряженные с ней обязанности, а впредь до замещения меня в 
установленном порядке, но во всяком случае не более как на один 
месяц, я прошу городскую думу разрешить мне отпуск с 15-го сего 
апреля, каковой отпуск мне необходим по болезни. Прилагается 
медицинское удостоверение врача Арнольдова от 6 сего апреля».

Гласные высказались о невозможности в данное время слагать с 
себя обязанности. Предложили городскому голове сохранить свои 
обязанности впредь до переизбрания городской думы. городской 
голова заявил, возможно, что он сождет до реорганизации город-
ской думы, но что хотя в немедленном отпуске он безусловно нуж-
дается, вследствие переутомления.

Городская дума определила: разрешить городскому голове 
П. Ф. Туркину недельный отпуск для поправления здоровья с со-
хранением содержания.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял: секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 126 — 126 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 159 
11 апреля 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
о лесоустройстве и огородничестве в городе

По обсуждении вопрос о лесоустройстве, городская дума опре-
делила:

1. Разрешить городской управе нынешней весной приступить к 
рубке леса делянками, всего на площади до десяти десятин.

2. Разрешить отвести участки: 1) Переселенческому пункту 6 де-
сятин на левом берегу реки Миасса, рядом с участком сельско-
хозяйственного общества с южной стороны его, сроком на один 
год; 2) Городским служащим 5 десятин бесплатно в один год; 
3) Служащим земской управы три десятины. В прирезке земли к 
существующему огороду на городской земле болгарского поддан-
ного Добры Минчева Коровачева отказать и поручить городской 
управе сообщить комитету общественной безопасности и совету 
рабочих и солдатских депутатов на заключение, следует ли Кора-
вачева лишать права на дальнейшую аренду земли под огородом 
и угражает ли он, как подданный воюющей с Россией страны, 
общественной безопасности. В случае лишения Коровачева права 
на дальнейшую аренду участка огород реквизировать в пользу го-
родского общественного управления за установленную плату.

Засим от имени организуемого союза служащих Челябинского 
городского общественного управления инженера Н. Э. Граммати-
кова обратился к городской думе с просьбой об улучшении матери-
ального положения служащих и прочим Грамматиков просил думу 
авансировать союз денежными средствами до 2000 руб. для посева 
картофеля и других корнеплодов на отведенной городской земле.

Городская дума, идя на встречу союзу, единогласно постановила: 
предложить городской управе выдать из городских средств союзу 
служащих Челябинского городского общественного управления 
две тысячи (2000) руб. на посев картофеля и прочего для их нужд на 
оборудование огорода, взяв с союза обязательство о возврате этих 
денег в кассу управы в течение одного года или частями в более 
продолжительный срок.

За вырешением всех дел по перечню городской голова заседание 
думы объявил закрытым.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял: секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 127 — 127 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 160 
17 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 

городской думы об изыскания средств на покупку 
зерна для посевной беднейшему населению города
Заседание состоялось из 16 гласных под председательством го-

родского головы.
Слушали: Отношение председателя Верхнеуральского город-

ского гражданского комитета от 17 сего апреля (на имя замести-
теля Верхнеуральского городского головы), следующего содержа-
ния: Во исполнение постановления общего собрания комитета от 
16 сего апреля просит созвать экстренное заседание гласных думы 
для изыскания средств путем городского займа в размере от 10 до 
30 тысяч рублей, по мере надобности для покупки зерна на обсеме-
нение полей беднейшему населению города; раздача семян будет 
производиться во временную сроком до 1 ноября сего года ссуду; 
взыскание должно производиться всеми возможными способами, 
по соглашению, смотря по обстоятельствам каждого случая, раз-
дача семян будет производиться под контролем особо избранной 
комиссии из хлебосевцев, комитет убедительно просит ускорить 
с займом, т. к. время для посева уходит, а поля должны быть за-
сеяны.

Справка:
1) Городская дума в частном заседании 10 марта 1917 г. пору-

чила городской управе заимствовать денег на текущие расходы 
города.

2) Городская дума в заседании 19 марта поручила городской 
управе войти в переговоры с банком и частными лицами о займе 
денег на два вагона сахара и о результате переговоров доложить 
думе. 

Согласно этих разрешений думы, городская управа на выкуп 
одного вагона сахара и текущие расходы заняла 14 тыс. руб., из них 
11 тыс. в Банке взаимного кредита и 3 тыс. у И. Д. Терентьева.

Городская дума, заслушав изложенное и имея в виду громадную 
пользу, которую принесет отечеству каждая излишне посеянная в 
настоящую весну десятина хлеба, единогласно определяет:

1) Поручить городской управе войти с ходатайством в Верхне-
уральско-Троицкую уездную земскую управу о выдаче городу 
заимо образно до 1 января 1918 г. из ассигнованного правительством 
из общего имперского капитала кредита тридцати тысяч рублей на 
обсеменение полей и на продовольственное дело вообще.



319

2) Покупку хлеба поручить городскому продовольственному 
комитету, а расчет за него должна производить городская управа 
по ордерам комитета.

3) Семянной хлеб выдавать беднейшему населению города 
Верхне уральска. Производство обследования и выяснения лиц, 
которым необходимо выдать семян, поручить избранной город-
ским гражданским комитетом комиссии, состав которой попол-
нить представителями от думы — Тарасов М. П., Кулагин Алексей 
Иванович, Веселкин П. И. Крючков В. Ф., Кокарев И. И.

4) Для выработки подробных условий, на которых должен вы-
даваться семенной хлеб, определения количества выдачи одному 
лицу, а также условий и срока возвращения семянной ссуды, из-
брать комиссию, в которую единогласно избраны: Луговских Ф. С., 
Селиверстов И. Н., Софронов П. Г., Терентьев П. Д. и Ручушкин 
М. А., доклад свой комиссия должна представить в думу 19 сего 
апреля.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 36 — 36 об. 
Копия. Машинопись.

№ 161 
17 апреля 1917 г. — Протокол заседания 

общего собрания делегатов 1-го войскового округа 
Оренбургского казачьего войска

Круг открыт приветственной речью исполняющего должность 
наказнаго атамана генерал-майора Мальцева, огласившаго теле-
грамму военнаго министра Гучкова о созыве круга и задачах по-
следнего. Затем им были прочитаны приветственныя телеграммы 
кругу от иных войсковых частей и частных лиц.

По окончании чтения телеграмм генералом Мальцевым было 
предложено приступить к выборам председателя.

Объявлен перерыв.
Кандидатами в председатели намечены: от 1 отдела присяж-

ный поверенный С. И. Щербаков, от 2 отдела войсковой старшина 
А. С. Шеметов и от 3 отдела подъесаул И. Г. Потапов.

После подсчета записок, большинством голосов (83) предсе-
дателем круга был избран войсковой старшина А. С. Шеметов 
(С. И. Щербаков получил 78 голосов, подъесаул И. Г. Потапов 17 го-
лосов).
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Председатель встречен аплодисментами.
После краткой речи председателя, объявляется перерыв для вы-

боров 4 товарищей председателя по одному от каждаго отдела и 
особо от группы строевых частей.

Большинством голосов избраны: от 1 отдела агроном К. Л. Кар-
гин, 2 отдела Акулин, 3 отдела А. Ф. Важенин и от группы строевых 
частей подъесаул Каширин.

Затем приступлено к избранию секретарей.
Избраны: от 1 отдела есаул Н. С. Анисимов, 2 отдела казак Мине-

ев, 3 отдела казак Косырев и от группы строевых частей подъесаул 
Данилов.

Собравшийся по предложению председателя президиум, встре-
чен аплодисментами. Председателем внесено предложение при-
слать приветственныя телеграммы от имени округа Временному 
правительству и общественным организациям.

После кратких прений решено послать приветственныя теле-
граммы:

1) Временному правительству — в лице председателя Сове-
та Министров князя Г. Е. Львова, 2) военному министру Гучкову, 
3) всем войсковым частям Оренбургскаго войска, находящимся на 
фронте, 4) всем казачьим войскам и 5) совету рабочих и солдатских 
депутатов в Петрограде.

Текст телеграмм поручено составить президиуму и доложить 
общему собранию. Внесено предложение приветствовать съезд 
крестьянских депутатов Оренбургской губернии, собравшихся в 
городе Оренбурге.

После непродолжительных прений вынесено постановление при-
ветствовать съезд <…> особых делегатов из числа членов круга, како-
выми и избраны делегаты <…> Луконин, Тарасов и Мартюшов.

Почтена память погибших борцов за свободу — вставанием, по 
предложению депутата Антонова.

Делегат Тарасов протестовал по поводу того, что распоряжение 
военнаго министра и широком оповещении населения о задачах 
съездах управлением 3 отдела задержано и послано в станицы по 
почте, почему и получено уже только накануне выезда выбранных 
делегатов.

Внесено предложение о выборе комиссии для проверки полно-
мочий делегатов.

После довольно продолжительных прений о технике выборов и кру-
ге полномочий выбранной комиссией постановлено: комиссию из брать 
из 12 членов, по 3 от каждаго отдела и группы строевых час тей.
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Избранными оказались: от 1 отдела Антонов, Фадеев, Понома-
рев, 2 отдела …ов, Водопьянов, Енборисов, 3 отдела Смолин, По-
ляков, Аржавитин и от строевых частей Хлынин и …

М. И. Канашев высказался, что свобода завоевана и для закре-
пления ея приз… сплотиться. Далее указал, что везде по России 
желательной формой будущаго правления является демократи-
ческая республика.

Внесено предложение о принятии в число членов круга полков-
ника Чернова <…> после кратких прений, предложение отклонено.

Делегат Козырев внес предложение об образовании комиссии 
для ревизии порядков в запасной батарее: пыль, грязь, седла хра-
нятся под открытым небом и прочее.

После выступления делегата от батареи, отвергавшаго заявление 
Козырева, вопрос оставлен открытым.

Перед концом заседания оглашаются некоторыми делегатами 
программы и пожелания будущих работ круга.

Происходят прения.
Общим собранием вынесено постановление президиуму со-

ставить и доложить общему собранию программу предстоящих 
работ круга.

Заседание закрыто в 4 часа.
ГАОО. Ф. 37. Оп. 4. Д. 19. Л. 1 — 1об. 

Типографский экз. 
Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 

в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 357—359.

№ 162 
19 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 

городской думы о выдаче семенной ссуды 
беднейшему населению города

Заседание состоялось из 23 гласных под председательством го-
родского головы.

Слушали*: во исполнение этого постановления последняя 
представила следующий доклад. 17 года апреля 18 дня, комиссия, 
избранная Верхнеуральской городской думой по журналу, состо-
явшемуся на 17 сего апреля, для выработки условий по выдаче 
семянной ссуды, по всестороннем обсуждении постановила:

1) Выдавать ссуду на одну десятину девять пудов пшеницы.
2) Выдачу ссуды на одно семейство ограничить от полдесятины 

до трех десятин.
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3) Ссуду семян выдавать по заготовительной стоимости с воз-
вращением ее деньгами не позднее 1 декабря 1917 г.

4) Выданное зерно должно быть непременно разсеяно под стро-
гим контролем соединенной комиссии от городской думы и город-
ского гражданского комитета.

5) Уплата денег за выданную ссуду по желанию может быть про-
изведена и ранее указанного в 3-м пункте срока, солдаткам — из 
пайков, получаемых на продовольствие из казны, а прочими ли-
цами по частям и за наличный расчет.

6) Для сведения и руководства при выдаче настоящей ссуды, 
просите Верхнеуральско-Троицкую уездную земскую управу вы-
слать списки о выданной ссуде гражданам города Верхнеуральска 
хлебом в 1914 и 1915 гг.

7) Деньги за приобретенный хлеб городским продовольствен-
ным комитетом уплачивает городская управа по своим ордерам, 
выданным посевщикам.

8) Раздача семействам хлеба для посева производится город-
ской управой по спискам, составленным соединенной комиссией, 
указанной в пункте 4-м настоящего содержания.

Затем от соединенной комиссии поступил доклад следующего 
содержания:

Комиссия в составе от гражданского городского комитета: Абра-
ма Афонасьевича Добанова, Дмитрия Степановича Манаева, Алек-
сея Михайловича Мишурова, Федора Ивановича Бибаева и Алексан-
дра Ванифантьевича Николаева, от городской думы гласные: Ивана 
Ивановича Кокарева и Алексея Ивановича Кулагина под председа-
тельством господина Кокарева; рассмотрев журнал Верхне уральской 
городской думы от 17 апреля сего года пункт 3-й, постановила:

1. Фактическое обследование каждой семьи нуждающихся в по-
собии, в виду короткого срока совершенно не возможно.

2. Начиная обследование, мы оттягивает время посева, а цели 
все равно не достигнем.

3. Почему решили выдать пособие произвести всем нуждаю-
щимся от 5 до 9 пудов, т. е. на посев от полудесятины до одной 
десятины, предъявившим желающими свою солдатскую книжку 
и установленной формы расписку поручителя, засвидетельство-
ванную мещанским старостой, атаманов поселка или сельским 
старостой удостоверяющую в том, что выданный хлеб будет по-
сеян.

4. Фактическую поверку комиссией производить тот час же по 
заявлению о неправильной выдаче кому-либо из нуждающихся.

5. Настоящий протокол вносим на обсуждение городской думы 
на 19-е сего апреля.
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Справка: городская управа, согласно постановления городской 
думы на 17 сего апреля, получила из Верхнеуральско-Троицкой 
уездной земской управы 30 000 руб. заимообразно сроком до 1 де-
кабря 1917 г., а не до 1 января 1918 г.

Городская дума, по всестороннему обсуждению настоящего во-
проса, единогласно определяет: поручить городской управе выдачу 
ссуды пшеницей на обсеменение произвести от 5 до 9 пудов всем 
нуждающимся, предъявившим расписку поручителя-посевщика, 
обязывающего посеять хлеб, засвидетельствованную мещанским 
старостой, атаманом поселка или сельским старостой, при чем все 
расписки должны представляться в соединенную комиссию, кото-
рая, по проверке делает на них пометку о выдаче или не выдаче 
ссуды на обсеменение.

Выдача должна производиться только до 1 мая сего года. Воз-
врат ссуды деньгами согласно заготовительной стоимости зерна, 
должен быть не позднее 1 ноября 1917 г. Допускается рассрочка 
платежа частями, но с непременным условием возвращения всех 
денег до 1 ноября 1917 г.

Разрешить городской управе могущей быть остаток из полу-
ченных от земства заимообразно 30 000 руб. по выдаче ссуды на 
обсеменение расходовать на текущие надобности города.

* Опущена выписка из журнала заседания Верхнеуральской 
городской думы от 17 апреля 1917 г. о принятом постановлении 
по заслушивании отношения председателя Верхнеуральского го-
родского гражданского комитета заместителю Верхнеуральского 
городского головы (см. документ № 160).

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 40 об. — 41 об. 
Копия. Машинопись.

№ 163 
19 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 

городской думы об учреждении общества 
покровительства освобожденных из тюрем

Слушали: Присланную начальником Верхнеуральской тюрьмы 
от 16 апреля за № 1093 копию приказа по Главному тюремному 
управлению от 27 марта 1917 г. за № 3 следующего содержания: 
Борьба с преступностью, ограничивающаяся одним только приме-
нением наказания, никогда не может дать благоприятных результа-
тов. Она только тогда в состоянии достигнуть успеха, если наряду 
с наказанием будут применяться и другие меры оздоровления 
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общества. Как бы ни было правильно поставлено тюремное вос-
питание, оно само по себе не может надлежащим образом выпол-
нить свои задачи, если не будет принято никаких мер и попечения 
о дальнейшей судьбе лиц, отбывших наказание. Освобожденный 
из тюрьмы, оказавшийся в таких условиях жизни, к которым он не 
приспособлен, может сразу же опуститься и погибнуть, если ему не 
будет оказана своевременно поддержка в той или иной форме. И 
в этом отношении помощь государству в его карательной деятель-
ности должно прийти общество в лице его разнообразных органи-
зации.

В настоящее время из тюрем освобождены тысячи заключен-
ных. Среди них найдется немало таких, которые искренне жела-
ют начать новую жизнь. Радость по поводу падения старого го-
сударственного строя, покоившегося на угнетении личности, и 
торжество нового строя, основанного на началах справедливости 
и свободы, ярко переживается и теми кто отбывал наказание. Не 
нужно упускать из виду, что то бесправие, произвол и отсутствие 
чувства законности, которые господствовали до последних дней в 
правящих сферах свергнутого на веки стоя, не могли не заражать 
людей с слабым моральным чувством, развивая и укрепляя в них 
анти социальные инстинкты и толкая их на преступный путь.

Для многих из освобожденных из мест заключения открывают-
ся пути к обновленной светлой жизни. У них возникают надежды 
начать полноправную с другими гражданами жизнь. Этих лиц не-
обходимо поддержать. Этого требуют не только их собственные 
интересы, но и интересы общественной безопасности. Лишенные 
надлежащей поддержки, эти лица могут снова впасть в преступле-
ние и тем создать большую угрозу обществу.

По всем вышеизложенным соображениям настоятельно необ-
ходимым требованиям переживаемого момента является широ-
кое развитие обществ покровительства освобождаемым из мест 
заключения, обществ патроната. Существующие ныне организации 
этого рода слишком малочисленны и при этом лишены демокра-
тических элементов, представлялось бы желательным покрыть це-
лой сетью подобных организаций всю обширную нашу родину и 
привлечь к участию в них ту часть населения, которая до сих пор 
всегда стояла в стороне от этого дела и которые теперь справедли-
во требует предоставления ей надлежащей роли в строительстве 
новой России. Представители демократических строев населения 
должны получить возможность принять подобающее им участие 
в деятельности общества патроната. Можно надеяться что рост 
общественной и личной инициативы, наблюдаемый в настоящее 
время, и общей объем духа, направленный к уничтожению старо-
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го и озиданию нового во всех сферах нашей жизни. Вызывать по 
всюду сознание важности образования обществ патроната. Все та-
кие общества могут рассчитывать на всестороннюю поддержку со 
стороны государственной власти в тех случаях, когда они будут 
ощущать в этом потребность.

В виду особой важности для настоящего времени развития об-
ществ патроната и прошу губернских тюремных инспекторов и 
лиц, их заменяющих, оказывать всяческое содействие возникнове-
нию подобных организаций и выяснению вопроса о том, поскольку 
они, по состоянию своих денежных средств нуждаются в матери-
альной поддержке со стороны государственного казначейства.

Городская дума признавая очень желательным учреждения в 
городе общества покровительства освобожденных из тюрем (па-
троната) единогласно определяет: Для самого широкого оповеще-
ния населения об учреждении в городе Верхнеуральске общества 
покровительства освобожденных из тюрем (патроната) и пригла-
шения членов в это общество избрать комиссию, в которую еди-
ногласно избраны Степан Тимофеевич Васильев, Поликарп Гаври-
лович Сафронов и Петр Дмитриевич Терентьев.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 42—43. 
Копия. Машинопись.

№ 164 
19 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 

городской думы о повышении жалованья служащим 
городской управы в связи с повышением цен

Слушали: Прошение служащих Верхнеуральской городской 
управы, в числе 17 человек в следующем: при составлении город-
ской сметы на 1917 г. нам, служащим городской управы, хотя и 
сделана прибавка жалованья, но прибавка эта настолько была 
незначительна, что совершенно нас не устраивала, хотя все-таки 
существовать с большими лишениями было еще можно, однако 
цены на предметы первой необходимости растут не по дням, а 
по часам, так что мы благодаря грошевому жалованию оказались 
в настоящее время в самом безвыходном положении и обречены 
на нищенское существование, а подходит праздник Светлого Хри-
стового Воскресения, хотелось бы встретить его, как встречают все, 
но на что. Жалование за март уже получено, его не хватило даже на 
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самое необходимое, значит приходится выпрашивать в кредит, но 
дадут ли, а если и дадут, то чем платить, просит вперед жалование, 
но чем же жить потом, и вот это-то наше безвыходное положе-
ние и заставило нас обратиться в городской думе с покорнейшей 
просьбой обратить на нас, незаметных тружеников, свое внимание 
и прийти к нам на помощь. Дайте нам возможность почеловечески 
встретить светлый праздник, выдачей единовременного пособия, а 
затем увеличением жалования дайте возможность быть нам с се-
мьями сытыми. В связи с возрастающей дороговизной на предметы 
первой необходимости все учреждения как правительственные и 
общественные, так и частные, пришли на помощь своим служащим 
увеличением содержания, так что в настоящее время в городе нет 
учреждения, служащие которого получали бы не больше нас.

Городская дума, заслушав настоящее ходатайство и рассмо-
трев представленный городской управе список служащих с ука-
зания размера получаемого ими содержания, нашла жалования 
служащим действительно очень ограниченным и совершенно не 
отвечающим дороговизне современной жизни, почему закры-
той баллотировкой шарами единогласно за исключением одного 
воздержавшегося, определяет: увеличить на дороговизну жизни, 
с 1 апреля сего года жалование служащим управы — Л. М. Те-
рехову, Н. И. Макаровскому, З. М. Заруцкому, А. С. Кириленко, 
И. М. Терехову, И. И. Воронину, Ф. И. Воронину, И. В. Терехову, 
С. П. Бодрину, А. Д. Смирновой, П. И. Владыкину, В. И. Долгову, 
А. М. Фокину, А. Д. Белову, А. Ф. Ветовецкому и Л. М. Третьякову 
получающим до 50 руб. — на 50 % и получающим свыше 50 руб. — 
на 40 % получаемого им жалования.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 44 — 44 об. 
Копия. Машинопись.

№ 165 
19 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 

городской думы о выборах временного члена 
городской управы

Слушали: Доклад заместителя городского головы в следующем: 
по журналам городская дума на 27 и 28 марта сего года предло-
жено было городскому Гражданскому комитету влиться в состав 
городской думы с правом решающего голоса 40 членам комите-
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та, а остальным членам комитета войти с правом совещательного 
голоса и затем поручено мне созвать заседание городской думы, 
пригласив и членов гражданского комитета для выборов город-
ского головы и члена управы. Городской гражданский комитет в 
заседании 28 марта о слиянии с думой, постановил: постановление 
думы отклонить и независимо от сего немедленного возбудить хо-
датайство о реорганизации думы старого состава и о производстве 
новых выборов.

Докладывая об этом, прошу городскую думу произвести выбора 
городского головы и члена управы, так как мне при одном канди-
дате члена управы управляться с текущими делами положительно 
не под силу.

Городская дума, заслушав настоящий доклад и принимая во 
внимание, что ею уже возбуждено ходатайство о разрешении вы-
боров гласных думы на новых началах и выборы эти по всей веро-
ятности не задержатся, и тогда будут произведены выбора нового 
состава управы, почему в выборах городского головы, при наличии 
заместителя нет надобности; но так как должность одного члена 
городской управы, за принятием им обязанностей городского го-
ловы, является вакантной, то единогласно определяет: выбора го-
родского головы отложить до производства выборов (в думу) всего 
состава думы на новых началах, а избрать временно, до производ-
ства выборов в думу одного лишь члена городской управы, кото-
рым по произведенной баллотировке считать избранным Василия 
Павловича Гусева, последнему предложить немедленно вступить в 
отправление обязанностей члена управы.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 45 — 45 об. 
Копия. Машинопись.

№ 166 
19 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 

городской думы о снабжении города водой
Слушали: Присланное при отношении председателя Верхне-

уральского городского гражданского комитета от 13 сего апреля за 
№ 37 заявление гражданина Константина Дмитриевича Монюшко 
следующего содержания: арестанты из Верхнеуральской тюрьмы 
снабжали водой граждан г. Верхнеуральска как для употребления, 
так равно и на случай могущего быть пожара. 1-го апреля сего 
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года арестанты привезли воду, и приставник заявил, что привез-
ли в последний раз, ибо некому возить, а будут снабжать только 
правительственные учреждения. Живя на далеком расстоянии от 
реки Урала и не имея возможности доставать себе воду из реки, он 
очутился в самом безвыходном положении, ибо остался без воды 
для употребления, как необходимый продукт, а равно в большой 
опасности на случай пожара. Считается долгом обратиться в граж-
данский комитет и просить прийти на помощь и вывести жителей 
города из такого серьезного положения. Прошение это председа-
тель гражданского комитета прислал по поручению комитета для 
рассмотрения его в связи с общим вопросом о немедленном при-
нятии мер к снабжению города водой и о последующем просить 
его уведомить для доклада комитету.

Городская дума, по всестороннему обсуждению этого вопро-
са, единогласно определяет: просить начальника Верхнеуральской 
тюрьмы дать городу на время водовозки, бочки и весь свободный 
инвентарь по возке воды и поручить городской управе организо-
вать возку воды для жителей города, для чего приобрести лошадей 
и сбрую и привлечь военно-обязанных в качестве рабочей силы. 
Необходимый на это дело расход произвести из полученных в уезд-
ном земстве 30 000 руб., которые, в случае надобности, могут быть 
пополнены особым займом.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 47 — 47 об. 
Копия. Машинопись.

№ 167 
24 апреля 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о мерах 
к прекращению беспорядков, вызванных разгромом 

казенного винного склада и его поджогом
Заседание открыто в 12 часов дня под председательством 

з[амеща ющего] м[есто] городского головы А. П. Бобылева, в при-
сутствии гласных: П. Е. Степанова, И. Г. Осипова, Гаврилова, Ка-
шаева, Мельникова, Манакова, Думенова, Загирова-Рахманкулова 
З. Х., Шубовича, Кипко, Сенокосова, Кенского, Четыркина, Руса-
нова, Ахмарова, Дюзеева с участием приглашенных в заседание 
владельцев ренсковых погребов: П. Г. Зарубина, Доверенного 
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Поклевского-Козелл — Скуратовича А. Я. и Ф. К. Мюллера. При 
секретаре В. В. Завьялове.

На обсуждение поставлен вопрос о мерах к прекращению даль-
нейших беспорядков, вызванных разгромом казенного винного 
склада 23 апреля и поджогом его 24 апреля.

Принимая во внимание, что опасность разгрома угрожает и дру-
гим предприятиям, имеющим запасы спиртных напитков, вина и 
пива, городская дума единогласно постановила все имеющиеся в 
городе запасы спиртных напитков, вина и пива уничтожить, для 
чего поручить городскому голове войти в соглашение с исполни-
тельным комитетом Совета, солдатских, казачьих и рабочих депу-
татов об объявлении необходимых мероприятий по уничтожению 
спиртных напитков, к чему приступить безотлагательно.

Кроме того постановлено: для охраны города в ночное время 
в противопожарном отношении объявить жителям, что каждый 
квартал должен иметь не менее четырех сторожевых постов по 
углам каждого квартала. Озаботиться об этом должен каждый 
квартал самостоятельно в лице домовладельцев и квартирантов. 
Каждый владелец, имеющий лошадь и бочку, обязан высылать на 
пожар по первой тревоге бочку с водой в свою часть.

В случае нужды в помощи обращаться в штаб полка — телефон 
№ 2-23 и в гражданский комитет телефон № 55. Солдатам, рабо-
тающим по охране города по нарядам совета солдатских депутатов 
назначается вознаграждение в виде суточных по рублю.

Выдачу суточных производит исполнительный комитет совета 
солдатских депутатов из средств города.

Расходы по этой чрезвычайной охране города покрыть из спе-
циального фонда, который управе поручается образовать путем 
обложения домовладельцев и владельцев предприятий пропор-
ционально имущественному цензу каждого.

Немедленная организация охраны поручается членам город-
ской управы: Дробышеву, Манакову и Рахманкулову. Подлинное 
за надлежащими подписями.

Копия верна:
За подписью  городского головы подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 180 — 180 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 168 
2 мая 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о вынесении благодарности 
совету солдатских и рабочих депутатов 

за водворение спокойствия в городе 
в связи с разгромом казенного винного склада

Заседание состоялось под председательством председателя 
думы А. Г. Земмеринг, при участии 44 гласных: В. К. Акчулпано-
ва, А. П. Бобылева, И. И. Беляева, Г. А. Башкирова, К. М. Вендт, 
И. К. Вторушина, Н. С. Васильева. Х. Г. Ганеева, Г. В. Гаврилова, 
Д. Д. Дик, А. Ф. Дробышева, Г. А. Зайцева, М. М. Золина. 
З. Х. Загирова-Рахманкулова, И. И. Жарова, В. А. Крушевского, 
А. И. Кузьмина, М. И. Климова, Д. В. Кузнецова, А. И. Левинтова, 
В. В. Мельникова, Н. П. Манакова, П. С. Назарчук, П. И. Некрасо-
ва, И. Г. Осипова, М. И. Пуль, М. А. Протасова, А. Г. Повецкого, 
И. Д. Радеева, Г. З. Расулева, А. В. Русанова, В. М. Солнцева, 
Д. С. Ч.  Сейдалина, П. Е. Степанова, П. Е. Сенокосова, В. А. Садов-
ского, Х. В. Ш. Сосновского, С. Н. Стрижова, Т. С. Саралкина, 
А. А. Тумакова, А. В. Титова, А. П. Четыркина, Ф. Ф. Шубовича, 
М. Г. А. Яушева и при городском секретаре В. В. Завьялове.

По открытии заседания производится поверка состава думы.
Докладываются письменные извещения о неявке гласных: 

Г. Ф. Уразаева и И. Еникеева, за отказом от звания гласного, 
С. Т. Файзуллина — по болезни, А. И. Осипова — по болезни жены, 
В. Акчулпанова — по случаю приезда с фронта брата, М. Ахмаро-
ва — по болезни, И. Л. Кипко, В. И. Бобылева и П. И. Покрывало-
ва — по случаю отъезда и Н. Н. Внукова — по болезни.

Все причины неявки признаются думой уважительными.
К сведению принимается сообщение о вступлении новых глас-

ных В. М. Солнцева — от ссудо-сберегательной кассы городских 
служащих и П. С. Назарчука — от городского продовольственного 
комитета.

Председательствующий обращается к думе с внеочередным за-
явлением, в котором отмечает, что в пережитые городом тревож-
ные дни с 23 апреля по 1 мая, вызванные разгромом казенного 
винного склада, особенно выделилась своей энергичной и самоот-
верженно распорядительной деятельностью по умиротворению 
города одна из местных организаций — совет солдатских и рабочих 
депутатов. Будучи очевидцем этой деятельности, он считает своим 
долгом обратить на это внимание думы и предлагает думе выра-
зить совету в лице присутствующих в заседании представителей 
его благодарность и признательность от города.
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Предложение единодушно принимается под дружные апло-
дисменты гласных.

Гл[асный] С. Н. Стрижов в ответ на приветствие думы говорит, 
что как председатель совета он принимает приветствие думы с при-
знанием, что оно относится ко всем тем организациям, в сотрудни-
честве с которыми совету удалось сравнительно быстро водворить 
полное спокойствие в городе.

В дальнейшем после прений из вопросов, стоящих на повестке 
обязательному рассмотрению в настоящем заседании, намечались: 
№ 9 — об отсрочке платежей по векселям, № 6 — о помещении для 
совета депутатов, № 7 — ходатайство союза служащих и рабочих, 
№ 10 — о выборе участковых попечителей, № 15 — об ассигнова-
нии 3 тыс. руб. Всероссийскому крестьянскому союзу и № 17 — о 
выборе представителей в уездный продовольственный комитет. 
Главное время предназначается для обсуждения вопроса перво-
го — об организации новых выборов в городскую думу.

Остальные вопросы откладываются до следующего заседания.

За подписью городского головы подпись
Секретарь думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 174 — 174 об. 
Копия. Машинопись.

№ 169 
5 мая 1917 г. — Журнал заседания 
Верхнеуральской городской думы 

об утверждении сметы на содержание милиции
Заседание состоялось из 21 гласных под председательством го-

родского головы.
Слушали: Присланную при отношении председателя Верхне-

уральского городского гражданского комитета от 18 апреля сего 
года за № 50 копию сметы на содержание милиции в 1917 г. со-
ставленную особой комиссией и утвержденную гражданским ко-
митетом следующего содержания.

1) Содержание заведующего городской милицией 1800 р.
2) Содержания двух участковых городских 

комиссаров, с канцелярией, исключая 
письмоводителей, по 1500 руб. 3000 руб. 

3) Содержание трех письмоводителей 
при заведывающим городской милицией 
и участковых комиссарах по 720 руб. 2160 руб.
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4) 10 милиционеров с жалованием по 50 руб. 
в месяц, из них один старший с окладом 
жалованья 60 руб. в месяц, а всего в год 6120 руб.

4 конных милиционера, из них один старший 
с окладом по 85 руб. в месяц, а остальные 
по 75 руб. в месяц, а всего в год 3720 руб. 

1 сторож при арестном помещении 360 руб.
5) Оборудование и содержание канцелярии комиссариата: 
2 стула канцелярских 55 руб.
3 стула венских 30 руб.
1 кресло 30 руб. 
1 диван для посетителей 25 руб. 
1 шкаф 60 руб.
6) Канцелярские принадлежности 

(ежегодный расход) 100 руб. 300 руб.
7) Оборудование канцелярии участковых городских 

комиссаров / единовременно, по 100 руб. 200 руб.
Итого  17 660 руб.
Потребно на 10 месяцев 14 716 руб. 50 к 
Имеется чисто городских средств 2542 руб. 20 к 
Подлежит возмещению из средств казны 12 174 руб. 30 к
Городская дума, заслушав изложенное и имея в виду отпечатан-

ные в № 35 временные правила о милиции, согласно которых вся 
милиция как города так и уезда по производстве выборов в земское 
собрание на новых началах перейдет в ведение земства, единогласно 
определяет: поручить городской управе удовлетворить жалованьем 
начальника милиции, двух его помощников трех письмоводителей 
младших милиционеров со дня введения милиции и по 1 сего мая 
по окладам определенным особой комиссией впредь до ассигно-
вания кредита казной из остатка от 30 000 руб. занятых в уездном 
земстве на выдачу ссуды на обсемение и продовольственное дело 
вообще, вопрос же об остальной смете оставить открытым.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 66 — 66 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 170 
5 мая 1917 г. — Журнал заседания 
Верхнеуральской городской думы 

о соблюдении общественной безопасности, 
тишины и спокойствия в городе

Слушали: Доклад заместителя городского головы в следующем: 
для ограждения общественной безопасности, тишины и спокой-
ствия я прошу городскую думу не найдут ли они возможным из-
дать следующее обязательное постановление.

1) Воспрещаются всякие сборища на улицах и площадях на-
правленные, вопреки велениям закона, к самоуправным действиям 
или препятствующие свободному движению или же клонящиеся 
к нарушению обычного порядка.

2) Лишения кого-либо свободы может последовать по распоря-
жению судебно-следственной власти или же по распоряжению лиц 
прокурорского надзора. В исключительных случаях не терпящих 
отлагательства могут быть арестованы лица совершившие тяжкие 
преступления, но если в течении 24-х часов не последует утверж-
дения правильности ареста таких лиц со стороны надзора, то аре-
стованные подлежат немедленному освобождению.

3) Не допускается никакого вмешательства в законные действия 
должностных лиц выполняющих обязанности возложенные на них 
долгом службы.

4) Запрещается проявления каких-либо насильственных или иных 
подобного рода действий в отношении частных лиц препятствую-
щих им заниматься мирным трудом как торговлей и прочим.

5) Появление на улицах в нетрезвом виде и произнесение бран-
ных слов оскорбляющих общественную нравственность и нарушаю-
щих благопристойность безусловно воспрещается. Лица появив-
шиеся на улице или в общественных и многолюдных собраниях 
в нетрезвом виде будут отправляемы в арестное помещение для 
вытрезвления.

6) Военнообязанные — подданные воюющих сил с нами госу-
дарств не могут появляться на улице позднее 8 часов вечера.

7) Производство обыска в жилищах частных лиц по делам по-
литическим может быть произведено лишь по распоряжению 
судебно-следственной и прокурорской власти.

8) Виновные в нарушении сего обязательного постановления 
будут привлекаться к уголовной ответственности по 29 ст. Устава 
о наказании карающей заключением в тюрьму на срок до шести 
месяцев.
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9) Постановление сие приемлет силу со дня опубликования и 
действует в пределах города Верхнеуральска.

Городская дума, заслушав изложенное и находя издание обяза-
тельного постановления необходимым, единогласно определяет: 
издать обязательное постановление, проект которого представлен 
заместителем городского головы, поручив городской управе не-
медленно отпечатать это обязательное постановление и распубли-
ковать по всему городу.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 70 — 70 об. 
Копия. Машинопись.

№ 171 
15 мая 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
об отставке городского головы П. Ф. Туркина 

и выборах нового городского головы
Заседание думы состоялось под председательством городского 

головы П. Ф. Туркина и при секретаре В. Д. Котельникове.
В заседание прибыли гласные думы: В. А. Семеин, В. А. Лап-

тев, И. Д. Авдеев, М. И. Дядин, И. А. Пентегов, П. А. Нагоркин, 
П. В. Комольцев, З. З. Ахунов, М. П. Архипов, А. С. Степанов, 
И. Е. Фотеев, И. М. Кулаков, В. И. Кузнецов, И. И. Спицын, 
А. А. Лаптев, П. Т. Чиркин, Я. А. Культин, П. В. Иванов и депутат 
от духовенства о. В. Милицин.

В виду болезного своего состояния П. Ф. Туркин заявил го-
родской думе, что при всем его желании, он не может далее 
нести обязанности городского головы и комиссара г. Челябин-
ска и просит уволить его от должности с 16 сего мая месяца. Со 
стороны губернского комиссара не встречается препятствий к 
оставлению им должности городского головы гор. Челябинска, 
если на то последует согласие городской думы, о чем и имеется 
сообщение от губернского комиссара, от 5 сего мая за № 3536. 
В виду же отказа от службы члена управы И. Е. Фотеева, быв-
шего заступающего место городского головы, П. Ф. Туркин, 
с своей стороны, предложил обязанности городского головы 
возложить на старшего по избранию члена городской управы 
П. А. Нагоркина.



335

При обсуждении заявления городского головы П. Ф. Туркина 
одни из гласных полагали обязанности городского головы возло-
жить на одного из гласных думы и просили временно заместить 
городского голову гласного В. А. Семеина, но он от предложения 
категорически отказался. Отказался от занятия городского головы 
и член управы П. А. Нагоркин, в виду многосложных обязанно-
стей по председательствованию в продовольственном комитете. 
В заключение господа гласные обратились с просьбой к присут-
ствовавшему в заседании заступающем место городской головы, 
члену управы И. Е. Фотееву взять самоотказ от должности члена 
управы и вступить в исправление должности городского головы 
впредь до реорганизации городского управления на новых нача-
лах. Г. Фотеев, ради общего дела и не желая создавать городскому 
общественному управлению затруднения, согласился, несмотря 
на свое переутомление по службе в городской управе, принять на 
себя обязанности городского головы, но с тем, чтобы ему был дан 
месячный отпуск для поправления здоровья.

Городская дума определила: П. Ф. Туркина от возложенных на 
него обязанностей по должности городского головы освободить с 
16 сего мая и исполнение обязанностей, до реорганизации город-
ского общественного управления на новых началах, возложить на 
члена управы, заступающего место городского головы И. Е. Фотеева 
с содержанием, присланном городскому голове, а также возложить 
на господина Фотеева исполнение должности городского комис-
сара, а заместительство господина Фотеева на случай болезни и 
отлучки его возложить на члена управы А. С. Степанова. Причем 
И. Е. Фотееву предоставляется воспользоваться необходимым для 
него временем для отдыха, с тем, чтобы он в важных и экстренных 
случаях являлся в управу.

За принятие Е. И. Фотеевым на себя обязанности городского 
головы господа гласные выразили ему свою благодарность.

За сим, в виду возбужденного господами гласными вопроса об 
увеличении содержания членам городской управы городская дума 
постановила: вопрос об этом внести в думу в продолжение настоя-
щего заседания.

Верно:
Городской голова подпись
Сверял: секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 148 — 148 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 172 
15 мая 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об увеличении платы 
за электрическую энергию для нужд челябинского 

элеватора и о приобретении второй машины 
для электрической станции

*По договору с Государственным банком цена за электрическую 
энергию для нужд элеватора назначена по 10 коп. за киловатт. 
Между тем себестоимость городу электрической энергии обходит-
ся свыше 28 коп. за киловатт, поэтому управа просит разрешения 
думы на ходатайство пред Государственным банком об увеличении 
указанной платы.

Городская дума определила: поручить городской управе воз-
будить пред Государственным банком ходатайство об увеличении 
платы за электрическую энергию отпускаемую городской станцией 
для местного элеватора до нормы неубыточной для города.

Засим городской инженер Н. Э. Грамматиков доложил думе, 
что для электрической станции заказана фирме Рихард Поле, в Во-
ронеже, вторая машина, каковая готова, но фирма оставила маши-
ну за собой. Так как местный элеватор, пользующийся с городской 
станции электрической энергией работает на оборону как государ-
ственное сооружение и как хлебораспределительный пункт между 
Сибирью и Россией, то следует взять надлежащее удостоверение у 
уполномоченного по заготовке хлеба для армии для представления 
в Петроград в министерство земледелия, у которого взять удостове-
рение на право получения на дом от фирмы Рихард Поле второй 
машины для электрической станции. В противном случае, в случае 
какой-либо порчи наличной машины, может случиться остановка 
при подаче для элеватора электричества с нежелательными для 
города и элеватора последствиями.

Городская дума определила: с предложением господина Грам-
матикова согласится и поручить городскому голове возбудить над-
лежащее ходатайство о выдаче удостоверений на право получения 
от фирмы Рихард Поле второй машины для городской электри-
ческой станции.

Верно:
За городского голову подпись
Сверял: секретарь подпись

* Опущен состав присутствующих
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 150 — 150 об. 

Копия. Машинопись.
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№ 173 
15 мая 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы об увеличении пособия 
воспитательницам подкидышей

*В виду вздорожания жизни воспитательницы просят назначить 
им на содержание подкидышей по 15 руб. в месяц на ребенка вме-
сто получаемых 12 руб.

Городская дума единогласно определила: выдаваемое ныне 
городом пособие на содержание подкидышей в размере 12 руб. 
увеличить на три рубля и с 1-го мая сего года выдавать таковое по 
15 руб. в месяц.

При чем городская дума постановила: поручить городской управе 
войти в рассмотрение вопроса об учреждении особого приюта для 
подкидышей при участии сведующих лиц и вопрос внести в думу.

Верно:
За городского голову подпись
Сверял: секретарь подпись

* Опущен состав присутствующих
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 152. 

Копия. Машинопись.

№ 174 
15 мая 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
об увеличении кредита на операции ломбарда

*Обсудив доклад распорядителя ломбарда, городская дума еди-
ногласно определила: разрешить заимствовать челябинскому го-
родскому ломбарду до 45 тыс. руб. в Челябинском городском обще-
ственном банке. Причем займы должны производиться каждый раз с 
разрешения городской управы, по ее постановлениям. Соло-векселя 
под займы должны выдаваться от имени ломбарда, но за подписью 
городской управы и под наблюдением ее как за получением ссуды 
из банка, так и за уплатой ее в установленные сроки.

Верно:
За городского голову подпись
Сверял: секретарь подпись

* Опущен состав присутствующих
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 153. 

Копия. Машинопись.
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№ 175 
15 мая 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
о принятии городом на временное пользование 

тюремного ассенизационного обоза
*Выслушав прилагаемый при сем, в копии, доклад члена управы 

А. С. Степанова, городская дума определила: доклад одобрить и 
указанный в докладе ассенизационный обоз, лошадей и прочее 
принять во временное пользование города безвозмездно, а на ре-
монт обоза ассигновать из городских средств 950 руб.

Верно:
За городского голову подпись
Сверял: секретарь подпись

* Опущен состав присутствующих
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 156 — 156 об. 

Копия. Машинопись.

№ 176 
15 мая 1917 г. — Журнальное определение 

Челябинской городской думы 
о понижении арендной платы за торговые места 

под лавками на Мясной площади
*Доложен протокол заседания земельной комиссии на 13 апре-

ля сего года следующего содержания: «Заявление И. А. Пентего-
ва о понижении арендной платы за место под лавкой на Мясной 
площади».

Рассматривая заявление И. А Пентегова о понижении арендной 
платы и об учинении с ним расчетов за место под лавкой на Мяс-
ной площади, земельная комиссия, во исполнение определения 
городской думы на 14 марта сего года, вошла в рассмотрение во-
проса вообще о положении недоимок по аренде мест на Мясной 
площади. Усматривая главную причину неисправного платежа 
арендной платы в высокой расценке мест на площади, комиссия 
признала необходимым пересмотреть расценку и в заключение 
постановила: определить следующую арендную плану, по каковой 
и произвести как расчет с недоимщиками, так сдачу на будущее 
время в аренду мест на это площади:

В 1 корпусе под № 1 — 5 руб. 50 коп. вместо 8 руб.; №№ 2, 3, 4 
и 5 — 15 руб. (прежняя), № 6 и 7 — 6 руб. 50 коп. вместо 12 руб., 
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в 1 корпусе — №№ 8, 9, и 13 — 15 руб. (прежняя), № 10 — 8 руб. 
(прежняя), №№ 11 и 12 — 5 руб. 50 коп. вместо 8 руб.

В 3 корпусе №14 — 15 руб. (прежняя) №№ 15, 16, 17 и 18 — 
с дверьми на север — 12 руб. (прежняя) и с дверьми на юг — 5 руб. 
50 коп.

Что касается начисленной на арендаторов пени за несвоевремен-
ный взнос арендной платы, то комиссия находит возможным пеню 
скидывать при условии уплаты основной недоимки полностью не 
позднее 1 июля сего года».

По обсуждении доложенного протокола и по обмене господ 
гласных мнениями городская дума определила: протокол комис-
сии принять и установленные комиссией цены на указанные в про-
токоле места под лавками на Мясной площади утвердить временно 
сроком договора с арендаторами мест по новой арендной цене, 
причем арендаторы по требованию городской управы во всякое 
время обязаны арендованные ими места: от возведенных на них 
построек очистить и места сдать городу.

Начисленную на арендаторов пеню за указанные в протоко-
ле комиссии места за несвоевременный взнос арендной платы за 
прежнее время сложить, если арендаторы уплотят основную недо-
имку полностью не позднее 1 июля сего года.

Верно:
За городского голову подпись
Сверял: секретарь подпись

* Опущен состав присутствующих
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 344. Л. 161 — 161 об. 

Копия. Машинопись.

№ 177 
17 мая 1917 г. — Журнал заседания 
Верхнеуральской городской думы 

о капитальном ремонте дома 
Верхнеуральского уездного воинского начальника
Заседание состоялось из 19 гласных под председательством го-

родского головы.
Слушали: Отношение Верхнерульского уездного воинского на-

чальника от 16 сего мая за № 16141 в следующем: В прошлом году 
по настоянию моего предшественника капитана Ротарь была об-
разована комиссия для определения годности помещения отведен-
ного под вверенное мне управление при чем комиссия нашла, что 
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в этом помещении можно жить лишь при условии капитального 
ремонта. Прошлою осенью некоторый ремонт был произведен, но 
не смотря на это в виду ветхости помещений зимой температура по 
утрам доходило до 2 градусов и не поднималась более 7—8 градусов, 
при каковой температуре заниматься нет возможности, а в ветреную 
погоду дует от стен и окон так, что сносит со столов бумаги, кроме 
этого помещение настолько темно, что когда является человек 10—15 
просители или солдаты, то в буквальном смысле слова повернуться 
негде и приходится оставить вестового и пускать по очереди и веро-
ятно было замечено многими, что у управления всегда стоит толпа, 
а при такой тесноте заниматься совершенно нет возможности. На 
основании всего вышеизложенного прошу управу об отводе под 
управление другого более соответствующего помещения. Причем 
более подходящего по отзывам старожилов и чинов вверенного мне 
управления нахожу дом Алферова на Благовещенской улице.

Городская дума, заслушав настоящий вопрос и имея в виду, 
что указанный воинским начальником дом Алферова уже занят 
медицинским околотком 2-го Оренбургского казачьего полка, 
других же подходящих помещений в городе нет, единогласно 
определяет: просить владельца дома, в котором в настоящее вре-
мя помещается управление воинского начальника, произвести ка-
питальный ремонт дома.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 58 — 58 об. 
Копия. Машинопись.

№ 178 
17 мая 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы об избрании 
членов в продовольственный комитет 

при окружной верхнеуральской казачьей управе
Слушали: Отношение окружного атамана 2-го военного округа 

Оренбургского казачьего войска от 17 мая сего года за № 741 в 
следующем: На основании п. 4 литеры 2 и 7 постановления Вре-
менного правительства о передаче хлеба в распоряжение госу-
дарства и о местных продовольственных органов объявленного в 
двадцатом номере Вестника Временного правительства прошу из-
брать в продовольственный комитет, организуемый при окружной 
Верхне уральской казачьей управе 4-х членов, — двух по избранию 
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думы из числа лиц как обладающих правом участия в городских 
выборах, так и не обладающих этим правом и двух от местного 
торгово-промышленного класса.

Избранных членов делегировать в окружную управу к 11 ча-
сам 22 сего мая для организования продовольственной окружной 
управы.

Заслушав изложенное городская дума определяет: по едино-
гласному избранию членами продовольственного комитета, ор-
ганизуемого при пкружной Верхнеуральской казачьей управе от 
городской думы считать Петра Семеновича Полосина и Поликарпа 
Гавриловича Сафронова.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 60. 
Подлинник. Машинопись.

№ 179 
17 мая 1917 г. — Журнал заседания 
Верхнеуральской городской думы 

об отказе командиру 2-го Оренбургского запасного 
казачьего полка в предоставлении сена

Слушали: Отношение командира 2-го Оренбургского запасного 
казачьего полка от 15 сего мая за № 1054 следующего содержания: 
2-й запасной полк нуждается в сене для довольствия лошадей, а 
потому просит уступить из городского запаса имеющиеся сено. 
О количестве могущего быть уступленного сена и цене просить 
сообщить.

Городская дума, заслушав изложенное и имея в виду, что участ-
ка для покоса городом в текущем году не арендовано, и имеющего-
ся у города запаса сена едва хватит на год для лошадей пожарного 
обоза, полк же для своих лошадей может приобрести сено в окру-
жающих город поселках, почему единогласно определяет: пору-
чить городской управе уведомить командира 2-го Оренбургского 
запасного полка, что городское сено уступлено быть не может.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 61. 
Копия. Машинопись.
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№ 180 
1 июня 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы о назначении 
чиновников для службы в городское попечительство

Заседание состоялось из 17 гласных под председательством го-
родского головы.

Слушали: Личный доклад заместителя городского головы в 
следующем докладываю городской думе, что в текущую войну, 
из городской управы секретарь, бухгалтер и делопроизводитель 
городского попечительства мобилизованы на военную службу, 
означенные должности занимают их помощники, которые за не-
имением означенных выше лиц продолжать дальнейшую службу 
отказываются.

В виду таких могучих произойти острых обязательств в со-
ставлении служащими городского самоуправления он находит 
необходимым подыскать в скорейшем времени на указанные 
должности лиц — секретаря, бухгалтера, делопроизводителя го-
родского попечительства, а также и делопроизводителя сиротского 
суда просить ассигновать таковым жалованье. 

Обсудив вышеизложенное городская дума признавая доклад 
заступающего место городского головы заслужившим уважения 
определяет: 1. Исполнение обязанностей по должности секрета-
ря городской управы и думы возложить на изъявившего согласие 
гражданина Ивана Васильевича Никитина, определив ему возна-
граждение по 200 руб. за месяц. 2. Учредить должности делопро-
изводителя Сиротского суда с окладом жалования по 150 руб. в 
месяц, поручив делопроизводство гражданину Н. И. Макаровскому 
и помощника делопроизводителя по попечительству по призре-
нию семейств призванных с окладом жалования в 100 руб. в месяц. 
3. В виду отсутствия специалистов бухгалтеров исполнение долж-
ности бухгалтера поручить помощнику бухгалтера И. М. Влады-
кину увеличить ему жалование до 150 руб. в месяц, точно также 
увеличить жалование столоначальнику исполнительного стола 
А. П. Бумелеву до 100 руб. в месяц и делопроизводителю попечи-
тельства Третьякову до 125 руб. в месяц.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 76 — 76 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 181 
1 июня 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы об изыскании 
средств на содержание городской милиции

Слушали: Личный доклад заступающего место городского голо-
вы об изыскании средств на удовлетворение жалованием городской 
милиции за май месяц.

Справка: по смете на 1917 г. ассигновано на содержание бывшей 
полиции 9630 руб., из них согласно законов 10 мая 1910 г. и 5 де-
кабря 1912 г. должно быть отпущено от казны 6679 руб. 36 коп. и 
остальные 2950 руб. 64 коп. израсходованы из городских средств:

в 1917 г. израсходовано: 
На содержание полиции по 9 марта 1837 руб. 31 коп.
На содержание милиции по 1-е мая 2182 руб. 62 коп.
Итого расхода  2019 руб. 93 коп.

Следовательно по 1-е мая перерасход городских сумм выражается 
в 1069 руб. 29 коп. с присоединением же недополученных от каз ны 
в пособие на содержание полиции за 1914

и 1915 гг . 2189 руб. 84 коп. 
Перерасход городских сумм выражается
цифра в 3259 руб. 13 коп.

О возврате казной 2189 руб. 84 коп. прошено губернского ко-
миссара 8 мая 1917 г. телеграммой за № 70. 

Городская дума заслушав вышеизложенное и принимая во 
внимание совершенное отсутствие городских средств за непо-
ступлением с недоимщиков единогласно определяет: просить 
господина уездного комиссара исходатайствовать из уездной зем-
ской управы на удовлетворение городской милиции жалованием 
за май месяц из земских средств потребной суммы и одновременно 
поручить городской управе вновь возбудить ходатайство как о ско-
рейшем возврате казною 2189 руб. 84 коп. так и причитающихся 
городу на содержание бывшей полиции ныне милиции 6679 руб. 
36 коп.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 77 — 77 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 182 
1 июня 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 

городской думы о проведении Займа свободы
Слушали: Копию предложения министерства финансов коми-

тета по выписку займа свободы на имя господ комиссаров при-
сланную Верхнеуральским уездным комиссаром при надписи от 
23 мая сего года за № 2015 на имя городской управы в следующем: 
Для покрытия все возрастающих военных расходов, а равно и для 
осуществления внутренних реформ Временное правительство при-
ступает к выпуску внутреннего займа под наименованием, Заем 
свободы 1917 г.

Заем выпускается из 5 % по курсу 85 за 100, с погашением по 
номиналу в течение 49 лет, начиная с 1922 г.

Успешная реализация этого займа не только значительно 
приблизит Россию к заветному моменту победоносного оконча-
ния войны, но служит несомненно к смягчению напряженности 
настоящего финансового экономического положения страны, дав 
правительству возможность сократить выпуск кредитных билетов 
и изъявит значительное количество их из обращения.

В виду сего, по уполномочию Временного правительства, обра-
щается к господину комиссару, с покорнейшей просьбой принять 
ближайшее участие в распространении названного займа.

При новых условиях политической жизни страны всякие затруд-
нения на местах для пропаганды займа отпали и ныне представ-
ляется чрезвычайно желательным, чтобы представители местных и 
общественных организаций корпорации своим влиянием оказали 
помощь делу распространения займа среди широких кругов на-
селения.

Для этой цели он обратился к губернаторским комиссарам с 
призывом принять это дело в свое ведение и образовать особые 
губернаторские комитеты по популяризации займа.

Полагая край нецелесообразным создание подобных же учреж-
дений и в уездах, он позволяет себе надеяться, что не откажите 
взять на себя инициативу по организации местных общественных 
сил, объединив их под своим представительствам в уездный коми-
тет по популяризации займа на основаниях, которые по местным 
условиям и вашему мнению окажутся более соответствующими 
успешности дела.

Представлялось бы крайне желательным использовать в целях 
пропаганды займа в качестве лекторов, могущих обратиться с 
живым словом к населению местную интеллигенцию, духовен-
ство, лиц, участвующих в различных общественных союзах, кре-
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дитных кооперативах и земских кассах, а также представителей 
из среды сельского населения и рабочего класса, могущих по-
пуляризировать идею, Займа свободы, и объяснить соприкасаю-
щимися с ними кругами населения основания, на которых он 
выпускается. 

В комитет по выпуску Займа свободы (Петроград Дворцовая 
площадь 8) составляются материалы и пособия для лекторов, а 
также популярные литературы в виде брошюр и листков. Каковые 
издания по изготовлении и будут доставлены губернскому коми-
тету, к которому надлежит обращаться за получением таковых и 
равно за разъяснением всех вопросов, которые могут возникнуть 
при организации сего дело: равным образом надлежит осведом-
лять губернский комитет два раза в месяц о мероприятиях, при-
нятых Вами, а также о тех затруднениях, которые будут встречены 
Вами при осуществлении указанных задач.

Позволяю себе, вместе с тем, указать на крайнюю желатель-
ность помещения в облигации нового займа свободных средств 
уездного земства, а равно и всех пенсионных и сберегательно-
вспомогательных касс, находящихся в уезде.

В созвании важности великого момента, будучи убежден в пол-
ной готовности местного населения облегчить работы правитель-
ства он обращается к господину комиссару с призывом сделать все 
возможное для общего дела.

Заслушав вышеизложенное и принимая во внимание что меры 
к популяризации займа уже приняты общественными организа-
циями города городским гражданским комитетом и советом ра-
бочих и солдатских депутатов городская дума определяет: Теперь 
же присоединиться к названным организациям.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 78—79. 
Копия. Машинопись. 
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№ 183 
1 июня 1917 г. — Журнал заседания 
Верхнеуральской городской думы 

о предоставлении помещения для штаба 
2-го Оренбургского казачьего запасного полка

Слушали: Акт представленный комиссии, избранной по жур-
налу городской думы на 30 мая 1917 г. в следующем: 1917 г. 
31 мая комиссия по подыскание квартиры для помещения штаба 
2-го Оренбургского казачьего запасного полка, осмотрев поме-
щение клуба и свободный дом А. Г. Куликова нашла, что оба 
эти дома по своим размерам вполне подходят под помещение 
штаба полка, но дом Куликова требует довольно большого и 
главное длительного ремонта, помещение же для полка необ-
ходимо немедленно, почему постановила: под помещение шта-
ба полка занять верх и низ клуба, за исключением комнаты с 
бильярдами и помещений кинематографа, о чем и записать в 
настоящий акт, копию которого послать Верхнеуральский уезд-
ный распорядительный комитет для определения квартирной 
платы и старшинам клуба.

Заслушав вышеизложенное и принимая во внимание, что 
здание клуба как по своим большим размерам превышающим 
по много раз табель размеров помещений и нормы отопления от-
водимых под канцелярии казачьих полков, так и в виду пребыва-
ния нормы квартирной платы не может быть отведено под штаб 
полка, дом же Куликова более соответствует этому назначению как 
по своим размерам, так и в отношении квартирной платы почему 
единогласно определяет: Под штаб 2-го запасного Оренбургского 
казачьего полка отвести дом А. Е. Куликова поручив городской 
управе с 2 июня приступить к ремонту дома каковой и и окончить 
в самый кратчайший срок, для содержания же лошадей вестовых 
при старом тюремном замке устроить навес.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 81 — 81 об. 
Копия. Машинопись.



347

Илл. № 72. Троицк. Гостиные ряды

№ 184 
2 июня 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы 
об открытии торговой биржи

Заседание состоялось под председательством председате-
ля думы гласного Х. Ш. Сосновского, при участии 22 гласных: 
А. П. Бобылева, В. И. Бобылева, Х. Г. Ганеева, В. М. Думенова, 
Н. В. Елагина, А. Г. Земмеринг, С. И. Кенского, И. Л. Кипко, 
А. И. Кузьмина, А. И. Левинтова, В. В. Мельникова, П. И. Некра-
сова, А. И. Осипова, И. Г. Осипова, А. Г. Повецкого, Г. З. Расулева, 
Т. С. Сарапкина. Д. С. Ч. Сейдалина, П. Е. Степанова, В. М. Солн-
цева, А. П. Четыркина, Ф. Ф. Шубовича и при временно исполняю-
щем обязанности секретаря думы И. А. Буйлове.

Городская управа прежде всего считает необходимым дать по 
настоящему докладу краткую историческую справку.

Вопрос об открытии в городе Троицке биржи встал на очередь 
еще в 1913 г. и в заседании городской думы 16 мая 1913 г. был одо-
брен и принят проект устава биржи.

Надлежащее ходатайство было направлено через губернатора 
29 мая 1913 г., а затем все время тянулась переписка то по собира-
нию сведений о торгово-промышленном значении города Троицка, 
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то в подтверждениях посылавшихся городским управлениемс прось-
бой скорейшего утверждения биржи.

Ныне Временным правительством устав Троицкой биржи 
17 апреля сего года утвержден и в копии прислан на имя городско-
го головы при следующем отношении отдела торговли от 24 апре-
ля за № 5830:

«Отдел торговли препровождает при сем к Вам, что зависящих 
распоряжений, копию утвержденного министром торговли и про-
мышленности 17 апреля сего года устава Троицкой биржи, присо-
вокупляя, что таковая же копия представлена Правительствующе-
му Сенату для надлежащего опубликования.

При этом отдел торговли, в виду прим. 2 к § 11 и примечаниям 
к § 12 устава Троицкой биржи, имеет честь сообщить, что членами 
Троицкого биржевого общества могут быть местные и иногород-
ние лица, самостоятельно занимающиеся различными отраслями 
торговли и промышленности, в том числе и сельские хозяева, или 
их представители, снабженные надлежащими доверенностями, а 
также представители акционерных о[бщест]в, товариществ на паях 
и торговых домов, специально ими на то уполномоченные, при 
условии соблюдения всеми этими лицами, в подлежащих случаях, 
требований положения о государственном промысловом налоге. 
Обращаясь к рассмотрению этих требований, изложенных как в 
самом положении, так и в утвержденном министерством финансов 
инструкции о применении сего положения, а также в Уставе торго-
вом (примечание к ст. 660), отдел торговли, во избежание могущих 
быть допущенными неправильностей при первоначальном зачис-
лении членов в состав биржевого общества, считает долгом указать, 
что, в соответствии с приведенными узаконениями, в члены бирже-
вого общества могут быть зачисляемы только лица, выбравшие на 
текущий год промысловые свидетельства, дающие право на выра-
ботку сословных гильдейских свидетельств, т. е. на торговые пред-
приятия не ниже второго разряда, или на промышленные предпри-
ятия первых пяти разрядов или же на пароходные предприятия, 
за содержание коих уплачено свыше 50 руб. основного промысло-
вого налога. Кроме означенных лиц в состав общества могут быть 
принимаемы упомянутые в § 9 сельские хозяева, освобождаемые по 
закону от промыслового обложения, а также как представители всех 
вышеупомянутых лиц, снабженные надлежащею на сей предмет 
доверенностью, так и представители юридических лиц: акционер-
ных компаний, товариществ на паях и торговых домов, специально 
ими на то уполномоченные. Что же касается категории лиц, не вы-
бирающих промысловых свидетельств установленных разрядов, то 
таковые не могут быть зачисляемы в состав биржевого общества, 
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а следовательно и не пользуются правом участвовать в общих со-
браниях. Лица эти не лишены, однако, права быть постоянными 
посетителями биржи, с уплатою установленного за сие взноса, на 
предмет производства закупки товаров для содержимых ими тор-
говых заведений, но без права голоса в общих собраниях. Относи-
тельно лиц, являющихся подданными воюющих с Россиею держав, 
должны быть в точности соблюдаемы постановления примечания 2 
к § 9 устава.

Сообщая о сем, отдел торговли просит Вас по производстве 
выборов первого состава биржевого комитета донести об избран-
ных лицах, с представлением копии протокола первого общего 
собрания биржевого общества и списка членов сего общества, 
как присутствовавших на собрании, так и не присутствовавших, 
с указанием разрядов выбранных промысловых свидетельств на 
торговые и промышленные предприятия, а равно лиц, которые 
будут участвовать в собрании по уполномочию членов биржевого 
общества и сельских хозяев».

На основании примечания 2 к § 10 Устава о бирже, первоначаль-
ный состав биржевого общества образуется путем причисления к 
обществу желающих из числа лиц, удовлетворяющих требованиям 
§ 9 устава.

Причисление производится посредством подписки в Троицком 
городском общественном управлении, каковая подписка остается 
открытой до производства первых выборов председателя и членов 
биржевого комитета.

Первое по учреждении биржи собрание членов биржевого 
общества для выбора председателя и членов биржевого комитета 
на основании примечания к § 12 устава созывается городским го-
ловою, который в нем и председательствует.

Докладывая об изложенном, городская управа просит думу, в 
целях скорейшего открытия биржи, избрать особую комиссию из 
гласных думы, во избежание могущих быть нареканий на управу 
в ее деятельности по приведению в жизнь утвержденного устава 
биржи.

По прочтении доклада председатель думы Х. Ш. Сосновский об-
ращает внимание думы на то, что если необходимость открытия в 
Троицке биржи назрела еще в 1913 г., то теперь эта необходимость 
еще более должна чувствоваться, так как город Троицк приобрел 
еще большее торгово-промышленное значение, в виду проведения 
железных дорог. Биржа есть регулятор цен на жизненные пред-
меты и правильного их получения и сбыта, что особенно важно 
теперь, когда торговый рынок страдает от недостатка товаров и 
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случайности цен на них. Поэтому необходимо биржу открыть не-
медленно.

Но надобности в образовании особой комиссии по открытию 
биржи он не видит, ибо задача эта проста и ясна и ее без труда 
может выполнить городская управа.

Гласный Ф. Ф. Шубович, не соглашаясь с господином Соснов-
ским, говорит, что условия 1913 г. не отвечают условиям настояще-
го момента. Устав биржи противен для интересов широких масс, 
не имеющих права доступа на биржу, почему он высказывается 
против участия настоящего состава думы в проведении в жизнь 
этой биржи, ибо в настоящем своем виде биржа, участниками 
которой являются только крупные торговцы и промышленники, 
будут проводить лишь в желательном направлении твердые цены 
на хлеб и кожи.

Другие гласные находят необходимым открытие биржи с по-
ручением первоначального проведения в жизнь утвержденного 
устава городской управе.

После дальнейшего обмена мнениями городская дума подавля-
ющим большинством голосов постановила: Признать открытие 
Биржи необходимым и немедленное первоначальное проведение 
в жизнь утвержденного биржевого устава поручить городской 
управе.

Гласный Шубович просит занести в журнал следующее его от-
дельное мнение:

«Нахожу совершенно неуместным организацию биржи, по-
строенную на началах защиты интересов высших слоев торгово-
промышленного класса».

К мнению гласного Шубовича присоединились гласные: 
П. И. Некрасов, В. И. Бобылев и В. М. Солнцев.

Копия верна:
З. П. городского головы подпись
Вр. и. о. секретаря думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 261 — 262 об. 
Подлинник. Машинопись.
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№ 185 
2 июня 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о сложении 
с бывшего уездного исправника 

М. И. Горячева выданных разъездных денег
*Городская управа доложила: По смете 1917 г. было ассигновано 

на разъезды по городу исправнику 400 руб. Означенный кредит 
ежегодно вносился в смету на основании постановления думы от 
5 марта 1900 г.

По распоряжению бывшего городского головы 28 февраля сего 
года уездному исправнику в счет разъездных было выдано 200 руб. 
авансом, так как по установившейся практике чины полиции по-
лучили разъездные за каждое полугодие вперед.

С упразднением в марте месяце полиции, городская управа 
обратилась к бывшему исправнику Горячеву с просьбой внести 
излишне полученные им разъездные в кассу управы, на что он от-
ветил следующим заявлением:

«Отношением от 4 марта сего года за № 2083, городская управа 
предложила мне внести в кассу управы 200 руб., полученные мною 
в счет разъездных по должности уездного исправника. Деньги эти 
я получил, как назначенные мне по смете, утвержденной город-
ской думой, а так как я в январе, феврале и марте фактически 
нес по городу Троицку свои обязанности, то и считаю себя впра-
ве получить их. Что же касается самой суммы вознаграждения, 
то мне точно неизвестно, сколько было назначено уездному ис-
правнику на разъезды, по словам же бывшего городского головы 
Д. В. Кузнецова, годовой оклад разъездных денег исправнику в 
1917 г. было предположено довести до оклада разъездных денег 
полицмейстера города Троицка по закону 23 октября 1916 г., 
т. е. до 850 руб. в год. Если это предположение справедливо, то я 
получил лишь то, что мне полагалось, а если оклад разъездных 
денег на 1917 г. остался тот же, что и в 1916 г., то мною перепо-
лучено 100 руб.

Заявляя об этом, я покорнейше прошу Вас, господин городской 
голова, внести на рассмотрение думы мое нижеследующее ходатай-
ство: если по проверке счетов окажется, что мною действительно 
переполучены разъездные деньги, то я покорнейше прошу думу 
о сложении с меня этого долга применительно к ст. 584 Устава о 
службе тома 111 Свода законов гражданских, так как внести их я 
положительно не в состоянии. Службы при реформе полиции я 
не получал и доходов никаких не имею. О последующем прошу не 
отказать объявить. Бывший исправник М. Горячев. 5 мая 1917 г.».
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Таким образом, если принять во внимание, что проситель в ян-
варе, феврале и марте обязанности исправника исполнял, то из-
лишне полученных им городских средств разъездных будет только 
100 руб.

Докладывая о вышеизложенном на усмотрение думы, городская 
управа честь имеет привести для сведения полностью содержание 
584 ст. тома 111 Свода Законов (Устав о службе по определению 
от правительства).

Ст. 584 «Переборы жалованья, столовых и квартирных денег, 
происходящие от смерти или отставки лиц, оные получивших, или 
от причисления служащих всех вообще ведомств к управлениям 
без содержания, а равно переборы столовых и квартирных денег 
происходящие вследствие оставления получивших сии деньги чи-
новников за штатом, оставляются без взыскания и принимаются 
на счет казны».

Что же касается указаний в заявлении господина Горячева о том, 
что было предположение об увеличении ассигнования уездному 
исправнику разъездных, то это дальше словесных мнений бывшего 
городского головы, на которого ссылается господин Горячев, не по-
шло и вопроса этого на очередь не ставилось.

По прочтении доклада гласный П. И. Некрасов, обращает вни-
мание на то, что статья 584 Устава о службе, на которую ссылается 
проситель, о разъездных деньгах вовсе ничего не говорит.

Гласный Ф. Ф. Шубович находит неправильной выдачу городской 
управой бывшему исправнику Горячеву разъездных денег вперед 
за непрослуженное время и предлагает взыскать переполученные 
Горячевым деньги с виновных в неправильной выдаче.

Обменом мнений, в котором приняли участие и другие гласные, 
выясняется тяжелое материальное положение в настоящее время 
просителя.

В заключение городская дума постановила: выдачу разъездных 
денег вперед за незаслуженное время бывшему исправнику Горя-
чеву признать неправильной, но принимая во внимание тяжелое 
материальное положение просителя Горячева, излишне получен-
ные им из городской управы 100 руб. не взыскивать.

Копия верна:
З. П. городского головы подпись
Вр. и. о. секретаря думы подпись

* Опущен состав присутствующих
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 263—264. 

Подлинник. Машинопись.
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№ 186 
2 июня 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы об отводе отдельной 
комнаты для занятий попечительской комиссии 

совета по призрению семейств воинов и об удалении 
из канцелярии городского попечительства 

части служащих
*Городская управа доложила: От исполнительного комитета со-

вета солдатских, казачьих и рабочих депутатов поступило 27 мая на 
имя городского головы отношение за № 1178, в котором комитет 
просит внести на рассмотрение городской думы:

1) Выписку с копии доклада попечительской комиссии по при-
зрению семейств солдат, призванных на военную службу, совета 
депутатов, следующего содержания: «В виду массовой работы, ко-
миссия нуждается в совершенно отдельной комнате, в которой она 
могла бы еще усиленнее работать на пользу народа».

2) Копию протокола от 23 мая заседания комиссии по призре-
нию семейств солдат призванных на военную службу совета депу-
татов, которая приводится полностью с сохранением ее редакции: 
«Комиссия обратила внимание на канцелярию Троицкого город-
ского попечительства, что в эту канцелярию прибывают служащие, 
нанемаемые вероятно господином Бобылевым, чуть ли не каждый 
день, ввиду такого ненормального явления комиссией, обсудив во-
прос признано, что так как во время старого строя в канцелярии 
городского попечительства находилось 5-ть человек, теперь же ко-
миссией по возможности улучшено быть служащих в отношении 
работы как, например, предоставлено в распоряжение канцелярии 
пишущая машина (а если же они еще не достали ее, то вина их) а 
также и участием в работе попечительства членов — солдат, теперь 
тоже имеет штат служащих не свыше 5 человек и 6-й кассир.

Делопроизводитель попечительства заявляет, что комиссия со 
дня ее сформирования завалила попечительство прошениями и 
заявлениями принимаемыми от разных просителей, комиссия 
скажет, что, если не будет работы, то там в канцелярии и делать 
нечего будет и при этом добавить, что предоставить пишущую 
машину для канцелярии она одного человека занимающегося ис-
ключительно перепиской черновой ведомости освободила от этой 
работы, которому и можно предоставить ту новую работу, на ко-
торую делопроизводитель попечительства опирается и совместно 
с господином Бобылевым нанимают дополнительных служащих, 
но этой работы для городского попечительства не так уж много как 
это представляет делопроизводитель, а поэтому комиссия поста-
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новила обратиться в исполнительный комитет совета сол[датских], 
каз[ачьих] и рабочих депутатов о внесении на обсуждение на со-
брании членов городской думы вопроса об удалении из канцеля-
рии городского попечительства служащих состоящих там свыше 
5-ти человек, этим удалением дело попечительства не ухудшится 
т. к. лишние люди в деле на благо народа кроме расхода попечи-
тельству ничего не принесут, деньги же народа и кидаться ими 
не приходится. Что следует посоветовать и господину Бобылеву. 
Комиссия, работая большую часть в городском попечительстве, 
знает там всех работников, а поэтому желательно, чтобы прежде 
чем удалить из канцелярии попечительства оказавшихся лишних 
людей, спросила бы комиссию, дабы оставить там только действи-
тельно работников.

Обсуждалось о времени переписки города в отношении семей-
ного положения солдаток и порядок этой переписки постановлено 
переписку начать в конце этой недели а для внесения всех соби-
раемых сведений во время переписки в особую ведомость заказать 
в типографию Грязнова бланок 1000 штук».

Докладывая изложенное, городская управа имеет честь дове-
сти до сведения думы, что свободных помещений в распоряжении 
управы совершенно нет, почему, невозражая против предостав-
ления просимой комнаты для занятий попечительской комиссии 
совета, управа полагала бы, по примеру бывших случаев с други-
ми организациями, предложить совету самому сначала подыскать 
просимую комнату и затем уже войти в думу за разрешением во-
прос о занятии этой комнаты за счет городских средств.

Что касается второго вопроса об удалении служащих из кан-
целярии городского попечительства, то прежде всего управа об-
ращает внимание думы на то, что увеличение штата служащих в 
канцелярии попечительства с 5 до 7 человек было признано не-
обходимым по постановлению попечительства от 19 апреля сего 
года, в виду выяснившейся непосильной возможности для 5 слу-
жащих выполнять всю работу. В вынесении этого постановления 
участвовали между прочим и 6 представителей совета солдатских 
и рабочих депутатов: Деревянкин, Кислицин, Стадников, Блинов, 
Звездин и Уразаев.

Если принять во внимание, что в заседании попечительной сек-
ции совета, вынесшей постановление об удалении из попечитель-
ства части служащих, как излишних, принимало участие всего 5 че-
ловек. В том числе Стадников, Кислицин и Уразаев, т. е. те самые 
составлявшие в этом заседании большинство, которые участвовали 
и в вынесении постановления в заседании попечительства с 5 до 
7 человек, то для управы становится по меньшей мере такая непо-
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следовательность представителей совета депутатов странной.
Но не входя в подробности этой стороны дела, управа считает 

долгом заявить, что попечительства по выдаче пособий семьям 
воинов образованы при городских и земских управах и делопро-
изводство возложено на эти управы, право же приглашения лиц 
для исполнения работ по делопроизводству в управах, равно и 
увольнение их принадлежит по принадлежности — городскому 
голове и председателю земской управы.

Это право не отменено и в настоящее время и, так как в нор-
мальном ходе работ по делопроизводству в управе и в попечи-
тельстве при ней, заинтересована прежде всего управа, которая 
ответственна за все упущения перед законом, а равно в меньшей 
мере заинтересованы в этом и местное общество и государство, то 
станет очевидным, что вмешательство партийных организаций, 
каковой является совет солдатских и рабочих депутатов, в деятель-
ность управы является недопустимым, иначе получится не помощь 
делу, а его дезорганизация.

В виду приведенных соображений, городская управа просит 
думу указать совету солдатских, казачьих и рабочих депутатов на 
недопустимость вмешательства в деятельность управы, каковое 
право принадлежит только городской думе, и об оставлении воз-
бужденного исполнительным комитетом совета депутатов вопро-
са об удалении служащих из попечительства без рассмотрения, в 
противном случае управа находит себя обязанной заявить, что она 
слагает с себя всякую ответственность за могущие произойти от 
этого вмешательства неблагоприятные последствия.

Затем доложено заявление делопроизводителя городского 
попечительства Глазунова следующего содержания: «В виду сло-
жившихся обстоятельств, препятствующих несению дальнейшей 
службы в канцелярии попечительства, покорнейше прошу Вас, 
господин городской голова, перевести меня на службу в какой-
либо другой отдел городской управы».

По выслушании доклада обсуждается первый вопрос — об от-
воде помещения для занятий попечительной комиссии совета де-
путатов по призрению семейств воинов.

Гласный П. И. Некрасов говорит, что просимое помещение мо-
жет быть отведено в освобождающемся доме — Радеева, где по-
мещался околодок 131-го пехотного запасного полка, ныне оттуда 
переводимый.

После непродолжительного обмена мнениями городская дума 
постановила: предложить указанный дом Радеева для занятий по-
печительской секции совета депутатов.
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При обсуждении второго вопроса — об удалении части слу-
жащих из канцелярии городского попечительства, гласные нахо-
дят, что приглашение и увольнение служащих зависит всецело от 
усмотрения городской управы, которая является ответственной за 
делопроизводство попечительства, почему входит в обсуждение во-
проса об удалении служащих из попечительства совета солдатских 
и рабочих депутатов не имел и не имеет права.

Далее докладывается протокол заседания городского попечи-
тельства от 19 апреля, которым было признано необходимым уве-
личить штат служащих попечительства с 5 до 7 человек.

После дальнейшего обмена мнениями городская дума постано-
вила: сообщить совету солдатских, казачьих и рабочих депутатов, 
что увеличение штата служащих в попечительстве определено по-
становлением попечительства, и право приглашения и увольнения 
их принадлежит только городской управе и, что совет депутатов 
не может возбуждать вопрос об увольнении служащих в попечи-
тельстве по своему усмотрению.

Копия верна:
З. П. городского головы подпись
Вр. и. о. секретаря думы подпись

* Опущен состав присутствующих
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348/1. Л. 269—271. 

Подлинник. Машинопись.

№ 187 
6 июня 1917 г. — Журнал заседания 
Верхнеуральской городской думы 

по заявлению солдаток города о снижении платы 
за аренду городских лугов

Заседание состоялось из 15 гласных под председательством го-
родского головы.

Слушали: Заявление гражданок города Верхнеуральска в числе 
19 лиц от 26 сего мая 1917 г. на имя городской думы в следующем: 
Верхнеуральская городская дума постановлением своим состояв-
шимся еще 29 марта 1913 г. определило доходность городских лу-
гов через сдачу их в аренду под пастьбу скота 1500 руб. и с тех пор 
цифра эта остается без изменения между тем за время войны ко-
личество скота значительно уменьшилось и содержание остального 
в виду повсеместного дороговизны на все продукты довольствие 
требует больших расходов, когда как в числе владельцев скота в 
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большой части состоят семьи призванных в армию, для которых 
уплата лишнего рубля в виду ограниченности казенного пайка не 
выполнена и равносильно лишение последнего продукта питания 
(молока) в особенности для детей, о надлежащем питании которых 
должно озаботится не только правительство но и общество.

Проситель находя плату в 1500 руб. слишком чрезмерной, а 
сами луга, как находящиеся без всякого надзора обесцененными 
по случаю само произвольной платы на них пастьба всевозможного 
скота, а также и предстоящего самовольного на них кошения травы 
жителями, как это бывало раньше, просят городскую думу плату 
за пастьбу двух табунов (купеческого и солдатского) на городских 
лугах в текущем лете уменьшить до 500 руб.

Городская дума заслушав вышеизложенное и принимая во вни-
мание совершенное отсутствие городских средств, на расходование 
которых городское управление делает заемы почему по совершен-
ному неимению наличных средств ходатайство просительниц удо-
влетворить не может и для облегчения взноса платы за пастьбу 
скота на лугах определяет: взимать с бедных жителей города за 
попас скота на лугах по одному рублю с коровы а с имущих по 
одному рублю пятидесяти копеек с коровы и по два рубля с ло-
шади. В случае отказа кого-либо из жителей от платежа просить 
солдатско-рабочий и гражданский комитет об оказания городско-
му управлению своего содействия.

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 97 — 97 об. 
Копия. Машинопись.

№ 188 
25 июня 1917 г. — Прошение солдаток 

деревни Сикияз-Тамака Златоустовского уезда 
в уездную продовольственную управу 
об оставлении им жатки-самосброски

Узнав о возможном переводе земской прокатной жатки-
самосброски «Плано», находящейся у нас в деревне Сикияз-Тамак, 
в другую деревню IV-го агрономического участка и желая вовре-
мя убрать наши хлеба мы покорнейше просим Златоустовскую 
уездную продовольственную управу оставить указанную машину у 
нас в деревне Сикияз-Тамак, а так же просим назначить монтером 
при ней военнообязанного крестьянина той же деревни Василия 
Ивановича Варганова, работавшаго на наши нужды в качестве мон-
тера в прошлом 1916 г. и показавшаго добросовестное отношение 
к своим обязанностям.
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Солдатки деревни Сикияз-Тамака: Акулина Ежова, Юлиана 
Терентьева, Просковия Ежова, Елена Комиссарова, Александра 
Скобочкина, а за неграмотных по их личной просбе и за себя под-
писалась Прасковя Капитонова Прасковья Слепова.

ОГАЧО. Ф. Р-1253. Оп. 1. Д. 45. Л. 71. 
Подлинник. Рукопись. 

1917 год. Южный Урал : сб. док. и материалов. 
Челябинск, 2017. С. 150.

№ 189 
7 июля 1917 г. — Журнал заседания 
Верхнеуральской городской думы 

об избрании руководящего состава думы и управы 
Заседание состоялось из 27 гласных.
Слушали: Пред открытием заседания главные нового состава 

городской думы были приведены к присяге, затем заместитель 
городского головы, открыв заседание, предложил городской думе 
избрать председательствующего думы и приступить к выборам 
городского головы, членов управы и городского секретаря на срок 
по 1 января 1919 г.

По выслушании доклада был намечен порядок дня — прежде 
всего избрание председательствующего думы, затем определение 
размера содержания городского головы, членов управы и секре-
тарю, определение числа членов управы и потом уже избрание 
должностных лиц городской управы.

При произведенной баллотировке шарами председательствую-
щим думы был избран Гавриил Михайлович Шишков, который, 
заняв председательское место, предложил высказаться по вопросу 
о размере содержания городскому голове, членам управы и се-
кретарю, ознакомив предварительно новый состав гласных с су-
ществующими окладами по этим должностям.

Вопрос о содержании вызвал оживленные прения, в которых 
приняли участие гласные Шестаков, Касимов, Ершов, Сафронов и 
др. Все ораторы, признавая необходимым увеличение содержания 
против существующих окладов, расходились лишь в определении 
размера его и таким образом поступило пять предложений: первое 
размер содержания городскому голове 200 руб. и членам управы 
по 150 руб. в месяц, второе — городскому голове 300 руб. и чле-
нам по 200 руб., третье — городскому голове 250 руб. и членам 
по 200 руб., четвертое — городскому голове основного жалования 
250 руб. и членам по 200 руб. с добавлением по 50 руб. каждому на 
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дороговизну на время войны и пятое — городскому голове 200 руб. 
и членам управы по 150 руб. с надбавкой по 50 руб. каждому на 
дороговизну на время войны.

При баллотировке всех предложений шарами оказалось пода-
но голосов: за первое восемь против него девятнадцать, за второе 
шестнадцать против одиннадцать, за третье восемь против девят-
надцать, за четвертое пять против двадцать два и за пятое восемь 
против девятнадцать. Таким образом, по большинству поданных 
голосов принято второе предложение, т. е. содержание назначено: 
городскому голове 300 руб. и членам управы по 200 руб. в месяц.

По окончании баллотировки уездный комиссар просил разре-
шение ознакомить думу с полученными им от губернского комис-
сара телеграммами о последних событиях в Петрограде, на что 
дума изъявила согласие без допущения прений по этому вопросу. 
По выслушании трех телеграмм решено собраться для их обсуж-
дения совместно со всеми организациями города в народном доме 
8 сего июля, после чего приступлено к выполнению порядка дня — 
именно — назначению содержания секретарю, при чем были пред-
ложены три цифры: 200 руб., 250 руб. и 200 руб. основного и 50 руб. 
надбавки на дороговизну на время войны.

При баллотировке всех трех предложений шарами оказалось по-
дано голосов: за 200 руб. — 22 против 5, за 250 руб. — 7 против 20 и 
за 200 руб. с надбавкой на дороговизну 6 против 17 при трех воздер-
жавшихся. Таким образом, по большинству поданных шаров размер 
содержанию городскому секретарю назначить 200 руб. в месяц.

При обсуждении вопроса о числе членов управы был заслушан 
личный доклад секретаря управы Терехова о необходимости избра-
ния, кроме двух членов управы, еще члена — казначея по выдаче ка-
зенного пособия семьям призванных и суточных эвакуированным 
солдатам, т. к. выдача эта производится почти беспрерывно в течении 
каждого месяца и члену управы, выдающему пособие и суточные, по-
ложительно нет возможности заниматься другими делами управы.

Доклад этот подтвержден остальным составом управы, почему 
дума постановила избрать трех членов управы. После чего был 
сделан перерыв.

По возобновлении заседания были предложены кандидатами: 
на должность городского головы А. В. Архипов, Е. Н. Касимов, 
М. К. Ершов и П. Г. Сафронов. При баллотировке предложен-
ных кандидатов шарами получили: Архипов 15 избирательных и 
12 неизби рательных, Касимов 12 избирательных и 14 неизбира-
тельных, Ершов и Софронов от баллотировки отказались. Таким 
образом, городским головой избран А. В. Архипов. В члены упра-
вы были предложены Е. Н. Касимов, В. Л. Малов, Я. Ю. Валитов, 
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Ф. П. Завьялов, М. Н. Нефедов, В. Ф. Крюков, А. А. Боровков, 
С. Н. Акулов. При баллотировке каждого предложенного кандида-
та шарами они получили: Касимов и Малов по 15 избирательных 
и 11 неизбирательных, Валитов 24 избирательных и 2 неизбира-
тельных, Нефедов 18 избирательных и 9 неизбирательных, Крюков 
11 избирательных и 15 неизбирательных и Боровков 13 избиратель-
ных и 14 неизбирательных. Таким образом, оказались избранными: 
Валитов, Нефедов, Касимов и Малов, т. е. четверо, а так как чле-
нов управы нужно избрать троих, Касимов же и Малов получили 
одинаковое число голосов, то им была сделана перебаллотировка, 
при которой они получили: Касимов 11 избирательных и 14 не-
избирательных и Малов 15 избирательных и 10 неизбирательных 
т. е. третьим членом управы оказалось избранным В. Л. Малов.

Заместителем городского головы по произведенной баллоти-
ровке избран член управы М. Н. Нефедов, а кандидатами к членам 
управы: Касимов Е. Н., Крюков В. Ф. и Боровков А. А.

На предложение председательствующего думы баллотировать 
в городские секретари — секретаря управы Терехова, последний 
заявил, что выставить свою кандидатуру в городские секретари он 
согласен лишь при условии увеличения штата служащих город-
ской управы, т. к. существующий штат писарей положительно не 
в состоянии управиться с канцелярской работой управы, тем бо-
лее при существующих окладах хорошие работники переходят на 
службу в другие учреждения, где труд лучше оплачивается.

По выслушании этого заявления гласные Худяков, Шестаков и 
другие высказались, что новому составу думы неизвестно состояние 
дел городской управы, а также штат ее служащих, почему дума 
предложила новому составу управы, ознакомившись с положением 
дел управы и составом служащих, внести в следующее заседание 
думы свое заключение по затронутому Тереховым вопросу и в слу-
чае действительной необходимости увеличения штата служащих и 
размера содержания им представить смету, вопрос же об избрании 
секретаря оставить открытым до представления заключения нового 
состава управы по заявлению Терехова.

Подведя итоги заседания и результаты баллотировки, город-
ская дума определила: председательствующим городской думой 
на срок по 1 января 1919 г. считать избранным Гавриила Михай-
ловича Шишова.

Размер содержания должностных лиц городской управы с 
момента вступления ими в отправление своих обязанностей по 
1 января 1919 г. назначить: городскому голове по 300 руб. в месяц, 
трем членам городской управы и секретарю по 200 руб. в месяц 
каждому. Городским головой на срок по 1 января 1919 г. считать 
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избранным Александра Викторовича Архипова и членами управы: 
Якупа Юсуповича Валитова, Михаила Никоноровича Нефедова и 
Владимира Лаврентьевича Малова, заместителем городского го-
ловы Михаила Никоноровича Нефедова и кандидатами к членам 
управы Егора Николаевича Касимова, Василия Федотовича Крю-
кова и Алимпия Антоновича Боровкова, вопрос же об избрании 
городского секретаря оставить открытым.

Баллотировочные листы при сем прилагаются. — Подлинный 
за надлежащими подписями.

С подлинным верно:
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 102 — 103 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 190 
10 июля 1917 г. — Журнал заседания 
Верхнеуральской городской думы 

о решении продовольственного вопроса 
и обеспечении города хлебом

Заседание состоялось из 25 гласных под председательством го-
родского головы.

Слушали: Внеочередное доклад председателя городского продо-
вольственного комитета П. Ф. Сафронова о том, что Верхнеураль-
ское мещанское общество на сходе 9 сего июля постановило не 
давать продовольственному комитету пшеницы по твердым ценам, 
почему он просит городскую думу принять меры к обеспечению 
города хлебом, т. к. в распоряжении комитета осталось муки всего 
лишь дня на четыре.

Поднятый вопрос вызвал довольно бурные прения, сводящиеся 
однако к тому, что необходимо немедленно пересмотреть продо-
вольственный вопрос в городе, т. к. наряду с существованием твер-
дых цен в 2 руб. 66 коп. за пуд пшеницы производится открыто 
продажа ее до 5 руб. и муки до 10 руб. за пуд. Причем к разреше-
нию продовольственного вопроса поступило несколько предложе-
ний, которые в конце концов вылились в два. 1) Для разрешения 
продовольственного вопроса в связи с вынесенным мещанским схо-
дом постановлением избрать комиссию, а реквизицию хлеба про-
должать, при этом реквизировать хлеб лишь у лиц, имеющих за-
пас его свыше 60 пудов и реквизировать в процентном отношении. 
Предложение это открытой баллотировкой большинством голосов 
принято; процент подлежащего реквизированию хлеба определен 
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в 25 %. На вопрос городского головы, предлежит ли баллотировке. 
2-е предложение, внесенное гласным А. Ф. Шестаковым, как про-
тиворечащее постановлению Временного правительства городская 
дума открытой баллотировкой единогласно решила предложение 
этого не баллотировать и в журнале думы не заносить. Таким об-
разом, городская дума по обсуждении и баллотировке внесенного 
П. Г. Сафроновым вопроса, определяет: для пересмотра ведения 
продовольственного дела в городе, в виду создавшегося положе-
ния в связи с постановлением мещанского общества, избрать ко-
миссию, в которую должны войти: от уездной продовольственной 
управы 2 человека, от мукомолов (от хлеботорговцев крупных 1, 
мелких 1, от казачьей продовольственной управы 1, от городского 
продовольственного комитета 2, от мещан земледельцев 4, от со-
вета солдатских и рабочих депутатов 2, от гражданского комитета 
2, от мусульманского бюро 1 и от городской думы 3, при чем от 
последней тут же избраны М. К. Ершов, Н. В. Коробов и А. Ф. Шест-
ков.

Комиссия должна немедленно пересмотреть продовольствен-
ный вопрос в городе и свой мотивированный доклад представить 
в думу, а до выяснения этого вопроса комиссией реквизирование 
хлеба продолжать по твердым ценам у лиц, имеющих запас его 
свыше 60 пудов по 25 % излишка против необходимого для вла-
дельца хлеба.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 112 — 112 об. 
Копия. Машинопись.

№ 191 
11 июля 1917 г. — Представление оренбургскому 

губернскому комиссару списка избранных гласных 
Вехнеуральской городской думы

По списку предложенных кандидатов № 1-й
Гласные:
1. Шестаков Александр Филиппович
2. Касимов Егор Николаевич
3. Завьялов Федор Петрович
4. Николаев Александр Ванифантьевич
5. Коробов Николай Васильевич
6. Огородников Моисей Дорофеевич
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7. Сауткин Григорий Михайлович
Кандидаты к ним:
1. Крайнов Семен Ксенофонтович
2. Николаев Геннадий Петрович
3. Орлов Прохор Степанович
4. Широков Григорий Родионович
5. Петрашевич Мартын Иванович
6. Веселов Иван Алексеевич
7. Можаров Петр Сергеевич
8. Улинкин Федор Иудович
9. Мельчаев Иван Никитич
10. Долганов Егор Афонасьевич
11. Караташев Павел Иванович
12. Малахов Иван Васильевич
13. Александров Никифор Иванович
14. Аушев Петр Степанович
15. Крушинин Михаил Лукич
16. Марсаков Николай Варламович
17. Климантов Прокопий Иванович
18. Николаев Михаил Петрович
19. Смагин Яков Алексеевич
20. Гуров Дмитрий Николаевич
21. Ершов Максим Васильевич
22. Валинский Семен Казимирович
По списку № 2
Гласные:
1. Худяков Леонид Ильич
Кандидаты:
1. Воронков Иван Александрович
2. Гущин Павел Романович
3. Боровков Алимпий Антонович
4. Черепанов Евгений Иванович
5. Иванов Семен Сергеевич
6. Седякин Александр Николаевич
7. Иванов Александр Ильич
8. Житникова Мария Алексеевна
9. Тяжельников Максим Яковлевич
10. Пичугин Николай Георгиевич
11. Ледовский Петр Иванович
12. Бочаров Порфирий Иванович
13. Ягмин Владимир Карлович
14. Киселев Федор Ильич
15. Повираев Николай Петрович
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По списку № 3
Гласные:
1. Шишков Гавриил Михайлович
Кандидаты:
1. Лобанов Абрам Афанасьевич
2. Салихов Батретдин Хусаинович
3. Терентьев Иван Дмитриевич
4. Выдрина Елена Фроловна
5. Неретин Сергей Львович
6. Васильев Степан Тимофеевич
7. Бычков Семен Петрович
8. Манюшко Константин Дмитриевич
9. Галактионов Нестор Петрович
10. Зубков Федор Яковлевич
11. Коробов Федор Федорович
12. Неняев Федор Иванович
По списку № 4
Гласные:
1. Луговских Федор Семенович
2. Полосин Михаил Петрович
3. Сергеев Георгий Николаевич
4. Ершов Михаил Кузьмич
Кандидаты:
1. Шехерев Михаил Кузьмич
2. Кулаков Василий Михайлович
3. Мансуров Иосиф Ерофеевич
4. Асяйкин Василий Иванович
5. Нефедов Михаил Никонорович
6. Куликов Александр Григорьевич
7. Рынсков Василий Макарович
8. Буренин-Петров Николай Андреевич
9. Поляков Николай Дмитриевич
10. Смирнов Василий Акакиевич
11. Арзамасцев Петр Дементьевич
12. Кибель Борис Моисеевич
13. Каримов Мухамед Рахимович
14. Громогласов Михаил Дмитриевич
15. Шилов Иван Поликарпович
По списку № 5
Гласные:
1. Архипов Александр Викторович
2. Малов Владимир Лаврентьевич
3. Акулов Сергей Николаевич
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4. Суюндуков Мусалим
5. Никитин Иван Васильевич
6. Байковская Евгения Адамовна
7. Зуев Иван Петрович
8. Валитов Якуп Юсупович
9. Крюков Василий Федорович
10. Шевляков Никифор Никитич
11. Сурков Валентин Федорович
12. Кручинин Владимир Васильевич
13. Гумеров Шакир
14. Халитов Виктаир Валитович
15. Крюков Михаил Герасимович
16. Масленников Иван Федорович
17. Софронов Поликарп Гаврилович
18. Смирнов Сергей Иванович
Кандидаты:
1. Бахитов Хакимьян
2. Пигин Григорий Васильевич
3. Мишуров Алексей Михайлович
4. Савельев Алексей Иванович
5. Бибаев-Суняйкин Федор Иванович
6. Терентьев Петр Дмитриевич
Городской голова подпись
Члены управы подпись 
Секретарь подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 99 — 100 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 192 
13 июля 1917 г. — Журнал заседания 
Верхнеуральской городской думы 

об организации сбора черного металла 
«Железный день»

Экстренное заседание состоялось из 27 гласных под председа-
тельством городского головы.

Слушали: Отношение отдела сельского строительства мини-
стерства земледелия следующего содержания: для использования 
старого черного металла, непроизводительно лежащего, в виде 
лома и остатков, в каждом хозяйстве и производстве, министер-
ство земледелия решило сделать добровольный сбор этого ме-
талла среди населения, преимущественно городского назначив 
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для этого особый «Железный день» 19 июля (третья годовщина 
войны).

К этому дню должна быть проведена пропаганда сбора среди 
населения и, с другой стороны, подготовлена материальная сто-
рона дела.

В виду этого министерство просит городскую управу помочь 
этому делу, поставить на вид всем своим учреждениям крайнюю 
желательность пожертвовать государству на нужды хозяйства не-
нужный металлический лом и принять активное участие, вместе 
с исполнительным комитетом, в пропаганде и проведении самого 
сбора. При этом прилагается 5 экземпляров воззвания, которое, в 
случае надобности, министерство просит размножить средствами 
городского управления.

Городская дума единогласно определяет: для организации сбора 
черного металла «Железный день» образовать особую комиссию, 
в которую должны войти 4 человека, а от городского гражданско-
го комитета, 4 человека от местного совета солдатских и рабочих 
депутатов и 4 от городской думы при чем от последней избраны: 
Г. М. Шишков, П. Г. Софронов, М. К. Ершов и Е. А. Байковская.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 117 — 117 об. 
Копия. Машинопись.

№ 193 
13 июля 1917 г. — Журнал заседания 
Верхнеуральской городской думы 

об определении делегата в комиссию 
по сбору пожертвований на устройство 

дома для инвалидов и сирот воинов
Экстренное заседание состоялось из 23 гласных под председа-

тельством городского головы
Слушали: Отношение В[ерхне]-Уральского уездного исполни-

тельного комитета объединенного духовенства и мирян от 30 июня 
1917 г. за № 37 в следующем: Верхнеуральский комитет объеди-
ненного духовенства и мирян, с согласия депутатов от В[ерхне]-
Уральского уезда на первый свободный епархиальный съезд, на 
заседании своем 22 июня, считая своим долгом помочь родине в 
тяжелую годину испытания и надеясь на отзывчивость граждан, 
постановил открыть и устроить в г. В[ерхне]-Уральске дом для ин-
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валидов и сирот воинов, надеясь привлечь к этому благому делу все 
организации и слои общества уезда, без различия национальности 
и вероисповедания.

Прилагая при сем воззвания, комитет просит распространить 
их и принять всемерное и горячее участие в сборе пожертвова-
ний на это благое начинание. Сбор в городе назначен комитетом 
13 июля сего года, в день проводов Табынской чудотворной иконы 
Богоматери.

Для организации сборов комитет постановил образовать комис-
сию, в которую должны войти представители от общественных ор-
ганизаций, предлагается избрать и от вашей организации одного 
представителя в комиссию и об избранном лице сообщить в коми-
тет. О времени совещания комиссии будет особо уведомлено.

Воззвания будут вручены избранному от управы делегату.
Городская дума единогласно определяет: в комиссию по сбору 

пожертвований делегировать гласного думы Евгению Адамовну 
Байковскую.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 124 — 124 об. 
Копия. Машинопись.

№ 194 
17 июля 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о выборе должностных лиц 
думы, управы и общественного банка

Заседание состоялось под председательством главного думы 
П. П. Львова, при участии 41 гласного: Г. И. Абрамова, Я. В. Апель-
баума, А. В. Архипова, Е. Н. Березовской, К. И. Вустина, В. Б. Весе-
линского, В. Е. Егорова, З. Г. Гуревича, Ф. Г. Габдрахманова, 
Г. Н. Габбасова, С. Гайфуллина, М. И. Дмитриева, Т. Д. Дерибасо-
ва, И. Д. Зайцева, Ф. Г. Зубкова, В. К. Зиновьева, Н. М. Кадкевича, 
Б. Е. Лаповок, А. И. Левинтова, М. С. Леонтьева, П. И. Некрасова, 
М. М. Нигматуллина, И. Г. Осипова, Г. Б. Петросянца, А. Г. По-
вецкого, И. Н. Пировских, С. Р. Попова, П. В. Полякова, А. И. Пе-
черкина, З. Х. Рахманкулова, А. М. Рахманкулова, А. З. Расулева, 
З. Р. Сагитова, А. Ф. Свещникова, Г. М. Токарского, В. А. Токарева, 
Ш. Г. Учарова, С. Х. Харченко, М. З. Чуприкова, Ф. Ф. Шубовича, 
М. Б. Шафигуллина, при временно исполняющем обязанности 
секретаря думы И. А. Буйлове.
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В первую очередь поставлен вопрос о выборе состава городской 
управы.

Предварительно выбора обсуждаются размеры окладов для го-
родского головы и членов управы.

П. И. Некрасов предлагает определить одинаковые оклады по 
3600 руб. в год как для городского головы, так и для членов управы, 
находя, что труды их по службе по существу ничем не рознятся.

Г. И. Абрамов поддерживает это предложение и замечает, что 
на представительство городскому голове может быть сделано осо-
бое ассигнование.

В. К. Зиновьев предлагает для членов управы определить оклад 
в 3000 руб., а городскому голове выше, но насколько сейчас указать 
не может.

Дума большинством 30 голосов против 5 годовой оклад для 
городского головы и членов управы определила одинаковой по 
3600 руб.

Предложение Зиновьева об окладе для членов управы в 3000 руб. 
и о повышенном для городского головы, не предопределяя цифры 
лишь с принципиальной точкой зрения, отвергается большинством 
всех голосов против 5.

Состав управы дума определяет в 5 человек членов, считая в том 
числе и городского голову.

Ф. Ф. Шубович возбуждает вопрос о допустимости совмести-
тельства должностей по городскому управлению с должностями 
по государственной и другой службе.

Оглашается содержание 106 ст. Гор[одового] положения и со-
ответствующие статьи устава о службе по определению от прави-
тельства, из содержания которых Шубович не видит препятствий 
к допущению совместительства.

В. К. Зиновьев находит совместительства неудобным.
А. Ф. Свещников признает совместительство не недопустимым.
Ф. Ф. Шубович не видя законных препятствий к совместитель-

ству с одной стороны, а с другой за неясностью положения на-
стоящего состава думы, в виду обжалования выборов, находит 
положение имеющих быть избранными должностных лиц до раз-
решения вопроса по жалобе о неправильности выборов гласных в 
думу временным и, поэтому совместительство вполне допустимым, 
тем более, что на временную должность едва ли найдутся кандида-
ты, которые рискнут оставить свою постоянную службу.

П. И. Некрасов предлагает принять следующее постановление: 
«Признавая в принципе нежелательным совмещение двух и более 
должностей, допустить такое по отношению нового состава город-
ского управления временно до выяснения вопроса о постоянстве 
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настоящего состава гласных думы». (Срок полномочий настоящего 
состава думы до 1 января 1919 г.).

М. З. Чуприков предлагает заменить слово в резолюции «не-
желательным» словом «недопустимым».

К. И. Вустин стоит за допущение совместительства.
Вносится второе предложение об избрании должностных лиц 

временно до утверждения выборов настоящего состава гласных 
думы, а по утверждении переизбрать.

Вносится третье предложение о признании совместительства до-
пустимым на все время полномочий избранных должностных лиц.

Ставятся последовательно на голосование все три предложе-
ния, причем принимается резолюция, предложенная Некрасовым, 
большинством 26 голосов против 4 при 4 воздержавшихся, а два 
последних предложения отвергаются.

П. И. Некрасов предлагает сейчас же избрать особого постоян-
ного председателя думы.

В. К. Зиновьев, соглашаясь с этим предложением, предлагает 
избрать председателя думы одновременно с выборами городского 
головы и членов городской управы.

Предложение Некрасова думой принимается большинством 
30 голосов против 1 при 7 воздержавшихся.

Председательствующий предлагает наметить в председатели 
думы кандидатов.

Выдвигается кандидатура гласного Г. М. Токарского, который 
снимает кандидатуру, мотивируя тем, что его фракция имеет в 
думе всего 7 гласных и, как председатель думы, он не может поэ-
тому опираться на большинство, чем будет лишен возможности 
правильно руководить заседаниями и охранять авторитет думы.

Называется кандидатура гласного П. П. Львова, который также 
отказывается баллотироваться по той причине, что он солдат и, 
следовательно человек в городе Троицке временный.

Называется С. Х. Харченко, но и он снимает кандидатуру, мо-
тивируя тем, что он состоит и в гражданском комитете, и в других 
организациях, и перегружен работой.

Мотивы отказов Токарского и Харченко признаются недоста-
точными, но они повторяют свои отказы категорически, мотивы 
же Львова признаются достаточными.

Ф. Ф. Шубович за отказом от кандидатуры Токарского и Харчен-
ко предлагает баллотировать в председатели думы Львова, так как 
хотя он и солдат, но на службе состоит в г. Троицке и сейчас нет 
данных, что он из Троицка выбывает или имеет выбыть в скором 
времени.
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Т. Д. Дерибас поддерживает кандидатуру Львова, после чего 
Львов снимает свой отказ и единогласно избирается председате-
лем городской думы.

Дума переходит к выбору городского головы и членов упра-
вы, при чем в члены управы называются кандидаты Ф. Ф. Шубо-
вич, М. И. Дмитриев, З. Х. Загиров-Рахманкулов, С. Х. Харченко и 
И. Н. Пировских.

Ф. Ф. Шубович объясняет, что он обременен служебными обя-
занностями по занимаемой должности судебного следователя, но 
за неясностью положения настоящего состава думы в виду обжа-
лования выборов, соглашается занять должность члена управы 
временно.

Дмитриев снимает кандидатуру в члены управы, мотивируя тем, 
что он своей фракцией выставлен кандидатом на другую должность 
по городскому управлению.

М. З. Чуприков признает мотивы отказа Дмитриева недоста-
точными.

Я. В. Апельбаум называет кандидатом в члены управы Г. М. То-
карского, который отказывается по ранее высказанным им мотивам 
об отказе от кандидатуры в председатели думы.

Ф. Ф. Шубович называет кандидата М. З. Чуприкова, который 
снимает кандидатуру по мотивам его товарища по фракции То-
карского.

Выдвигается кандидатура А. В. Архипова, который отказывается 
по мотивам высказанным его товарищами по фракции Токарским 
и Чуприковым.

За отказом других ставится на закрытую баллотировку шарами 
кандидатура в члены управы гласных: Шубовича, Пировских, Хар-
ченко и Загирова-Рахманкулова.

Для проверки урн и подсчета голосов избирается комиссия 
из 8 гласных: П. И. Некрасова, Т. Д. Дерибасова, М. О. Леонтьева, 
А. Г. Повецкого, А. Ф. Свещникова, В. А. Токарева, И. Г. Осипова и 
Г. М. Загирова-Рахманкулова.

При баллатировке получили голосов:
 Избир. Неизбир.
Шубович Федор Федорович 17 4
Пировских Иван Николаевич 22 19
Харченко Семен Харитонович 41 -»- единогласно
Загиров-Рахманкулов

Зариф Хусаинович 39 1 при 1 возд.
На основании результатов баллотировки дума постановила:
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1) считать избранными в члены управы всех баллотировав-
шихся лиц Шубовича, Харченко, Пировских и Загирова-Рахман-
ку лова.

2) по большинству полученных голосов считать члена управы 
С. Х. Харченко заступающим место городского головы.

Кандидатов же на должности городского головы ни одной фрак-
цией не выставлено.

Ф. Ф. Шубович заявил, что он отказывается от жалованья по 
должности члена управы за время исполнения этой должности, 
так как получает жалованье больше чем член управы по своей по-
стоянной должности судебного следователя. Это заявление дума 
встретила аплодисментами.

С. Х. Харченко заявляет, что он получает жалованье по своей 
основной должности — преподавателя гимназии и также не же-
лает получать единовременно два жалованья и в гимназии, и по 
должности члена управы, почему одно из жалований назначает 
на благотворительные цели. Это заявление дума также встречает 
аплодисментами.

После этого дума переходит к выбору должностных лиц прав-
ления городского общественного банка.

Поднимается вопрос, какой оклад жалованья получает настоя-
щий состав правления банка. Выясняется, что годовой оклад опре-
делен для директора 1800 руб., для товарища директора — кассира 
1200 руб. и для второго товарища директора 1000 руб.

П. И. Некрасов предлагает уравнять оклады состава правления 
банка с составом городской управы и назначить 3600 руб.

Г. М. Загиров-Рахманкулов находя, что банк работает только с 
10 часов утра и до 2-х часов дня в присутственные дни, т. е. меньше 
чем городская управа, предлагает оклад составу правления банка 
понизить до 3000 руб. каждому, в том числе и директору.

Некрасов свое предложение снимает. Ставится на голосование 
предложение Загирова-Рахманкулова об определении годового 
оклада жалованья для всех трех членов правления банка, считая 
и директора, по 3000 руб. в год, каковое большинством 34 голосов 
при 4 воздержавшихся принимается.

Сначала решено баллотировать кандидатов на должность ди-
ректора банка.

Выдвигается кандидатура Николая Михайловича Волкова и 
Петра Евдокимовича Степанова, которые при закрытой балло-
тировке шарами получили голосов: первый 26 избирательных и 
16 неизбирательных и второй 17 избирательных и 25 неизбира-
тельных.
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На основании результатов баллотировки дума постановляет 
считать избранным на должность директора городского банка Ни-
колая Михайловича Волкова.

В товарищи директора называются кандидаты: Ш. Г. Учаров, 
М. Г. Зарубин и М. И. Дмитриев, которые при закрытой баллоти-
ровке шарами получили голосов:

 Избир. Неизбир.
Учаров 36 5
Зарубин 12 29
Дмитриев 22 13 при 7 возд.
На основании результатов баллотировки дума постановила: счи-

тать избранными на должности товарищей директора городского 
общественного банка Шакиржана Гарифовича Учарова и Михаила 
Илиодоровича Дмитриева.

Копия верна:
З. П. городского головы С. Харченко
И. о. секретаря думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348. Л. 35 — 37 об. 
Копия. Машинопись.

№ 195 
17 июля 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о размещении 
и призрении беженцев из Галиции

*Председательствующий докладывает следующую телеграмму 
председателя Уральского районного комитета Гаврилова от 15 сего 
июля за № 2070 на имя всех управляющих дорог Уральского рай-
она, в копии сообщенную при надписи Управления Троицкой же-
лезной дороги от 15 июля за № 1049 с просьбой срочно сообщить 
по содержанию телеграммы заключение: «Ввиду направления из 
Галиции на восток эвакуированных грузов и беженцев по 5 поездов 
сутки прошу выяснить и телеграфировать сколько куда на Вашей 
дороге возможно направить таковых поездов для выгрузки грузов 
и беженцев».

По оглашении телеграммы просит слова заведующий хозяй-
ством городского комитета по призрению беженцев С. Е. Зарубин, 
который, по разрешении ему слова, говорит:

Данный вопрос обсуждался только что гражданским комитетом, 
который в виду квартирных и продовольственных затруднений 
высказался к приему беженцев отрицательно. Но в 1915 г., когда 
двигалась первая волна беженцев, Троицкое городское управле-
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ние тоже отказывалось от приема беженцев в виду совершенной 
неподготовленности к приему, однако в город Троицке беженцы 
присланы были. Это заставляет быть готовыми к приему бежен-
цев и теперь, тем более что Кустанай уже высказался за прием 
2000 беженцев. В 1915 г. Управление Троицкой железной дороги 
устраивало на станции Троицк для беженцев питательный и изо-
ляционный для больных пункты и этим очень много помогло го-
роду справиться с задачей размещения и довольствии беженцев. 
Об этом надо просить управление дороги и теперь. Положение 
финансовое беженского комитета критическое: денег нет ни копей-
ки; размещение в уезде и состоящие на учете комитета беженцы 
еще не удовлетворены денежным пайком за июнь; комитет должен 
много за забратые у подрядчиков продовольственные продукты, 
но платить нечем.

Сейчас городской беженский комитет числится только на бума-
ге, а самом же деле из состава комитета вышли все члены и сейчас 
остались в нем только член городской управы утративший ныне 
полномочия Дробышев, и он, Зарубин, работающий добровольно 
с самого основания комитета.

В виду этого и в виду того, что он, Зарубин, военнообязанный и 
может быть призван в войска, просить думу назначить для приема 
и ведения дел по комитету беженцев члена управы вновь избран-
ного в настоящем заседании состава, а его от службы в комитете 
освободить.

Гласный Г. М. Токарский говорит: дело с беженцами серьезное, 
а финансовая и продовольственная сторона печальна. Думе тоже 
без денег трудно организовать приют беженцев. В 1915 г. были ор-
ганизации при призрению беженцев: городская, железнодорожная, 
польская, еврейская, но сейчас они фактические не существуют. По-
этому надо их объединить для призрения прибывающих беженцев, 
так как организации имеют уже опыт и кое что из помещений и 
оборудований; нужно также обратиться с воззванием к населению о 
принятии участия в деле оказания помощи беженцам; можно про-
сить и железную дорогу. Железная дорога хотя обязана встретить 
беженцев, но надо помочь ей устроить питательные пункты, каран-
тин и организовать медицинскую помощь. В заключение предлагает 
думе в спешном порядке вопрос о беженцах в том или ином виде 
разрешить.

Гласный Т. Д. Дерибас в виду продовольственного и квартирного 
кризиса не видит возможности разместить беженцев в городе, на-
ходя, что речь может идти только о возможности расквартирова-
ния беженцев по уездам, для чего надо войти в сношение с уездным 
комитетом Общественной безопасности.
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Представитель беженского комитета Зарубин объясняет, что 
расквартирование беженцев — дело трудное: на казачью террито-
рию в уезде можно посылать беженцев только с согласия казачьих 
обществ, в городе же помещений нет и можно только реквизиро-
вать постоялые дворы, но там жизнь для беженцев при их скучен-
ности, как уже показал опыт, вредно отражается на здоровье бе-
женцев; специально выстроенные для беженцев бараки заполнены 
имеющимися уже беженцами и бараки эти требуют капитального 
ремонта, иначе к зиме они будут непригодны для жилья.

Гласный В. К. Зиновьев полагает, что едва ли есть возможность 
отказаться от беженцев. Надо согласиться на прием ограниченного 
количества и просить перед кем следует о немедленном переводе 
денег на необходимые для беженцев расходы.

Гласный П. И. Некрасов предлагает принципиально выразить 
желание на принятие возможного количества беженцев, передав 
вопрос городской управе на предварительное выяснение в срочном 
порядке при участии представителей местных комитетов по при-
зрению беженцев и железнодорожной администрации, а управле-
нию железной дороги сообщить, что в настоящее время свободных 
для беженцев помещений в городе нет.

После дальнейшего обмена мнений, городская дума принимает 
следующее постановление: передать вопрос на детальное разреше-
ние городской управе с беженскими комитетами, которая займет-
ся вопросом о количестве помещений, пригодных для беженцев.

Принципиально дума высказалась за принятие той или иной 
части беженцев, если будут даны средства на продовольствие и 
ремонт помещений для беженцев, о чем управа должна возбудить 
в подлежащих инстанциях соответствующе ходатайство.

Управлению железной дороги сообщить, что в настоящее время 
город готовых помещений для беженцев не имеет.

Заявление Зарубина об освобождении его от службы в бежен-
ском комитете передать на рассмотрение управы.

Копия верна:
З. П. городского головы подпись
Вр. и. о. секретаря думы подпись

* Опущен состав присутствующих
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348. Л. 42 — 43 об. 

Копия. Машинопись.
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№ 196 
1 августа 1917 г. — Журнал заседания Троицкой 

городской думы о выборе городского головы
Заседание состоялось под председательством заступающего 

место городского головы С. Х. Харченко, при участии 30 гласных: 
Е. Н. Бере зовской, В. О. Вустина, В. Б. Веселинского, В. Е. Говорова, 
Г. В. Гаврилова, Ф. Г. Габдрахманова, С. Гайфуллина, М. И. Дми-
триева, Т. Д. Дерибаса, Г. Я. Жихарева, И. Д. Зайцева, Ф. Г. Зубкова, 
М. П.  Климова, Н. М. Кадкевича, Б. Е. Лаповок, М. С. Леонтьева, 
М. Д. Маслова, П. И. Некрасова, И. Г. Осипова, Г. Б. Петросянца, 
А. Г. Повецкого, И. Н. Пировских, П. В. Полякова, З. Х. Рахманкуло-
ва, А. М. Рахманкулова, З. Р. Сагитова, А. Ф. Свещникова, Г. М. То-
карского, М. З. Чуприкова, М. Б. Шафигуллина, при временно 
исполняющем обязанности секретаря думы И. А. Буйлове.

Прочитав следующий доклад управы: «В заседании думы 
27/28 июля вынесено пожелание, чтобы вопрос о выборе город-
ского головы был внесен в настоящее заседание.

Внося означенный вопрос на обсуждение думы, управа доводит 
до сведения думы, что на основании Гор[одового] Пол[ожения] по 
редакции нового закона 9 июня сего года (ст. ст. 123, 124, 116, 117) 
городской голова избирается думой на срок своих полномочий 
и содержание по должности ему должно быть назначено до вы-
боров.

Должность городского головы несовместима с званием члена 
законодательных учреждений и с другими должностями по обще-
ственной и государственной службе, за исключением лишь долж-
ностей почетных.

В должность городского головы могут быть избираемы из числа 
достигших 21 летнего возраста не только гласные, но и все про-
чие лица, удовлетворяющие условиям, изложенным в статье 6 по-
становления Временного правительства о производстве выборов 
гласных городских дум.

Так как оклад по должности городского головы думой в заседа-
нии 17 июля уже определен в размере 3600 руб. в год, то в настоя-
щем заседании остается только произвести выборы».

Выдвигается кандидатура гласного думы члена городской упра-
вы Петра Петровича Львова, который закрытой баллотировкой ша-



376

рами большинством 27 голосов против 3 и избирается городским 
головой города Троицка.

Копия верна:
З. П. городского головы подпись
Вр. и. о. секретаря думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348. Л. 50 — 50 об. 
Копия. Машинопись.

№ 197 
2 августа 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы о хлебном кризисе
Заседание состоялось из 23 гласных под председательством го-

родского головы.
Слушали: Отношение Верхнеуральской окружной и уездной 

продовольственной управы от 26 июля сего года за № 1298 в сле-
дующем: В виду создавшегося в городе Верхнеуральске хлебного 
кризиса, продовольственная управа просит экстренно созвать го-
родскую думу, если возможно, то вечером 27-го сего июля и для 
ликвидации этого кризиса предложить гражданину Поликарпу 
Гавриловичу Сафронову, чтобы он немедленно принял все меры 
и доставил продовольственной управе пшеницу в количестве 
7000 пудов, проданную им Верхнеуральской городской управе, для 
продовольствия населения города Верхнеуральска и находящуюся 
в поселках Сухтелинском и Петропавловском, а также для при-
нятия и других мер по обеспечению населения города Верхнеу-
ральска хлебом. 

Г. Софронов в продовольственной управе заявил, что в заклю-
ченном с городской управе условии срок доставления этого хлеба 
не указан и, если против него будут приниматься меры к рекви-
зиции такового, то он будет судится до 30 года, а хлеба все-таки 
не выдаст.

Население г. Верхнеуральска и его окрестностей хлеб продо-
вольственной управе добровольно не доставляет ссылаясь на то, 
что прежде всего городская управа должна получить свой хлеб 
у господина Софронова, а тогда и население продовольственной 
управе будет доставлять хлеб.

По этому продовольственная управа, учитывая момент пережи-
ваемого времени, находить нужным просить обсудить создавшееся 
положение.

В ответе на № 1298 Верхнеуральская городская управа 27 июля 
сего года за № 3475 сообщила продовольственной управе, что 
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т. к. гражданин Софронов к доставлению в городе Верхнеуральске 
запроданного хлеба (7000 пудов пшеницы и 4000 пудов овса) до 
сего времени не приступил и явно от этого уклоняется, то продо-
вольственная управа, в силу предоставленных ей по постановлению 
Временного правительства полномочий может приступить к до-
ставлению этого хлеба в городе Верхнеуральске за счет гражданина 
Софронова, о чем и докладывает городской думе.

Внесенный вопрос вызвал оживленный обмен мнениями, во вре-
мя которых председатель уездный и окружной продовольствен-
ной управы заявил, что 6 сего августа созывается общее собрание 
кездного и окружного продовольственного комитета, на котором 
будет рассматриваться вопрос о хлебе Софронова, почему город-
ская дума единогласно определяет: вопрос этот оставить открытым 
впредь до рассмотрения его общим собранием уездного и окруж-
ного продовольственного комитета.

После чего, в 2 часа ночи, председательствующий объявил пере-
рыв до 8 часов вечера 3 августа.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 128 — 128 об. 
Копия. Машинопись.

№ 198 
2 августа 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы об открытии пятого 
параллельного класса женской гимназии

Слушали: Отношение председателя попечительного совета 
Верхнеуральской женской гимназии от 6 июля 1917 г. за № 11 в 
следующем: Количество учащихся в женской гимназии так велико, 
а посещение ее так ограничено, что в наступающий учебный год 
открыт прием лишь в приготовительный и первый классы. Между 
тем количество лиц, желающих поступить в гимназию очень ве-
лико, среди них есть много горожанок, особенно много есть же-
лающих поступить в пятый класс; часть из них уже не первый год 
стучится в двери гимназии, но получает отказ за недостатком мест. 
По этому попечительный совет в заседании 17 мая признал необ-
ходимым открытие пятого параллельного класса, на содержание 
которого потребуется сумма в 2500 руб. В этом же заседании попе-
чительный совет решил обратится к городской думе с просьбой 
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ассигновать средства, необходимые на содержание пятого парал-
лельного класса.

Представляя отношение это на обсуждение городской думы, 
городская управа считает долгом доложить, что часть суммы, по-
требной на содержание пятого параллельного класса женской гим-
назии, по словам начальницы гимназии до 1250 руб., будет покрыта 
платой за провоучение, а остальную сумму управа считает справед-
ливым ассигновать городу совместно с земством, таким образом со 
стороны города может быть ассигновано около 600 руб. в год.

Признавая открытие пятого параллельного класса необхо-
димым, в думе возник вопрос о способах изыскания средств на 
это, в виду затруднительности финансов города, и по окончании 
обмена мнений по этому вопросу большинством 22 голосов при 
одном воздержавшемся определено: для пятого параллельного 
класса женской гимназии предоставить помещение в 3 комнаты 
с отоплением и сторожем, поручив городской управе совместно 
с начальницей гимназии подыскать и снять такое помещение на 
счет города и затем просить уездное земство принять половину 
расходов по содержанию пятого параллельного класса гимназии 
в счет земства.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 129 — 129 об. 
Копия. Машинопись.

№ 199 
2 августа 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы об избрании 
особой комиссии в помощь городской управе 

для организации предстоящих выборов 
в Учредительное собрание 

Слушали: Доклад городского головы в следующем: В недалеком 
будущем предстоят выборы в Учредительное собрание. городско-
му самоуправлению предстоит довольно сложная и главное ответ-
ственная подготовительная работа к этим выборам и новый состав 
управы, только еще знакомящийся с кругом своих прямых обязан-
ностей, будет поставлен в довольно тяжелые условия этой работы, 
тем более секретарь управы и думы Л. М. Терехов, как отпущенный 
с военной службы по болезни для поправления здоровья, должен 
явиться на комиссию врачей 8 сего августа, возможно будет вновь 
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принять на военную службу и канцелярия управы останется без 
руководителя, так как заменить Терехова в настоящее время, за 
неимением свободных канцеляристов, положительно нет возмож-
ности, поэтому прошу городскую думу избрать в помощь город-
ской управе по предстоящим выборам в Учредительное собрание 
особую комиссию.

Городская дума, по выслушанию настоящего доклада нахо-
дит необходимым прийти на помощь городской управе в пред-
стоящей столь серьезной работе, как выбора в Учредительное 
собрание.

Что же касается принятия вновь на военную службу секретаря 
Терехова, то принятие его на службу даже без работ по выборам 
в Учредительное собрание безусловно отразится на ходе работы 
управы, поставив новый состав управы, знакомящейся только с 
делами его прямо в затруднительное положение, т. к. заменить 
Терехова, знакомого с делами управы и с канцелярской работой 
вообще, за неимением в городе свободных канцеляриских сил, по-
ложительно нет возможности, почему единогласно определяет: 
в помощь городской управе в предстоящей работе по выборам 
в Учредительное собрание избрать гласных: Зуева И. П., Сурко-
ва В. Ф., Сергеева Г. Н., Ершова И. К. и Худякова Л. И.

Поручить городскому голове войти с телеграфным ходатайством 
пред командующим Казанским военным округом о возвращении 
Терехова, в случае принятия комиссией врачей, с военной службы 
на время состояния его секретарем думы и управы, прося в тоже 
время местного Воинского начальника оказать в этом ходатайстве 
думы свое содействие.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 130 — 130 об. 
Копия. Машинопись.

№ 200 
2 августа 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы об аренде дома 
для 4-го городского приходского училища 

Слушали: Заявление гражданки гор. Верхнеуральска Агафьи 
Ивановны Чипиловой следующего содержания: По условию, за-
ключенному ею с Верхнеуральской городской управой, от 12 июля 
1914 г., она сдала в аренду городу для помещения городского 
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приходского училища принадлежащий ей дом, находящийся в 
гор. Верхнеуральске на углу Кладбищенской улицы и Успенского 
переулка, во дворе одну жилую избу с русской печью, для жилья, 
училищного сторожа и помещение под навесом для склада дров, 
а также двор для игр учащихся детей, сроком на 3 года по 20 ав-
густа 1917 г. с платою ей по 480 руб.. в год; помещение это в то 
время требовало капитального ремонта, на что город в счет аренды 
выдал ей вперед 1440 руб., а т. к. этой суммы на ремонт дома не 
хватило, то ей для окончания ремонта управа выдала заимообразно 
500 руб. без %. При таких обстоятельствах ей и пришлось сдать 
дом за уменьшенную плату лишь только по 480 руб. в год, тогда 
как такое помещение стоило не менее как по 800 руб. в год. Срок 
аренды сданному помещению истекает 20 августа 1917 г., а потому 
желая вновь вышеозначенное помещение сдать в аренду сроком на 
1-н год, т. е. по 20 августа 1918 г., на прежних условиях, но лишь с 
платою по 660 руб. в год просит уведомить ее о согласии на аренду 
дома с надворными строениями.

Городская дума, по всестороннему обсуждению этого вопроса, 
единогласно определяет: для помещения 4-го городского приход-
ского училища вновь арендовать дом Чипилевой сроком на один 
год, т. е. по 20 августа 1918 г., с платою ей аренды по 660 руб. в 
год, поручив городской управе заключить с Чипилевой договор 
на тех же условиях как были выставлены в договоре от 12 июля 
1914 г.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 131 — 131 об. 
Копия. Машинопись.

№ 201 
2 августа 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
об выборе представителей от города 

в попечительский совет женской гимназии
Слушали: Отношение председателя педагогического совета 

Верхнеуральской железной гимназии от 16 июля 1917 г. за № 168, 
на имя городской управы, в следующем: С избранием новых глас-
ных городской думы окончились полномочия членов попечитель-
ного совета женской гимназии, избранных от города. В виду этого 
просит городскую управу предложить новому составу городской 
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думы избрать на место выбывших членов попечительного совета 
трех представителей от города, согласно закона 1 июля 1914 г. об 
изменении некоторых узаконений о мужских и женских гимназиях 
и реальных училищах.

О чем городская управа и докладывает думе.
Городская дума, согласно произведенной баллотировке опреде-

ляет: по большинству полученных избирательных голосов пред-
ставителями от города в попечительном совете женской гимназии 
считать: Смирнова Сергея Ивановича, Шишкова Гавриила Михай-
ловича и Худякова Леонида Ильича.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 133. 
Копия. Машинопись.

№ 202 
2 августа 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
об избрании председателя городской думы

Слушали: Доклад городского головы в следующем: В № 106 (152) 
Вестника Временного правительства опубликованы изменения и 
дополнения произведенные Временным правительством в действу-
ющих положениях об общественном управлении городов, согласно 
которых в думе председательствует не городской голова, а особое 
лицо, избираемое из среды гласных на один год, последнему из-
бирается заместитель.

Городской думой в заседании 7 июля сего года избран пред-
седательствующий думы на срок по 1 января 1919 г., но он избран 
исключительно в порядке действовавшей 120 ст. Гор[одового] 
Пол[ожения], т. е. для председательствования в думе при раз-
решении выделенных Городовым Положением вопросов, а не с 
теми правами, которые предоставлены председательствующему 
по изме ненному Временным правительством Городскому Положе-
нию и кроме того ему не избран заместитель, о чем и докладываю 
на благоусмотрение думы.

Городская дума заслушав изложенное и по произведенной бал-
лотировке шарами определяет: Председателем городской думы на 
срок по 1 августа 1918 г. считать Шишкова Гавриила Михайловича 
и заместителем ему Полосина Михаила Петровича.
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Баллотировочный лист прилагается.
После баллотировки городской голова предложил избранному 

Председателем Г. М. Шишкову занять свое место и вести дальней-
шее заседание думы, но последний заявил, что он с внесенными 
на рассмотрение думы вопросами не ознакомлен, почему вести 
заседание ему будет затруднительно и просить заседание это про-
вести под председательством городского головы, городская дума, 
согласившись с заявлением председателя Шишкова постановила: 
рассмотрение внесенных в это заседание вопросов произвести под 
председательством городского головы.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 137 — 137 об. 
Копия. Машинопись.

№ 203 
3 августа 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
об изъятии Буренинского сада 

из пользования городскими школами
Заседание состоялось из 23 гласных под председательством го-

родского головы.
Слушали: В заседании городской думы 4 апреля 1902 г. слуша-

ли: доклад Верхнеуральской городской управы в следующем:
1) По ходатайству заведывающего Верхнеуральским Алексан-

дровским городским двухклассным училищем для практического 
обучения детей пчеловодству и огородничеству журналами город-
ской думы от 28 июля 1893 г. и 17 мая 1896 г. отдано в пользование 
училища, земли за рекой Уралом, первым журналом 4580 квад-
ратных саженей и вторым 11 475 квадратных саженей, а всего 
16 055 квадратных саженей

2) Обучаются ли практическим занятиям ученики по пчеловод-
ству и огородничеству городской управе неизвестно, а пользуются 
на этом участке сенокошением и посадкою овощей учащие Верх-
неуральского Александровского городского двухклассного учили-
ща бесплатно, учащие других городских училищ имеют желание 
пользоваться этим участком совместно с городским училищем, 
поэтому городская управа полагает предоставить этот участок в 
бесплатное пользование всем училищам города Верхнеуральска, 
как мужским, так и женским с тем, чтобы участок этот оставался 
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по прежнему собственностью города и если этот участок понадо-
бится городу для каких-либо других целей, то городские училища 
обязаны возвратит его городскому общественному управлению по 
первому требованию, при чем участок должен быть освобожден 
от возводимых на нем построек и пасек без всякого за них возна-
граждений.

Заслушав изложенное, городская дума определила: участок зем-
ли в 16 055 квадратных саженей предоставить в пользование двух 
городских мужских приходских училищ, одной городской женской 
школы совместно с Александровским 2-х классным городским учи-
лищем, с тем, что если этот участок понадобится городу для других 
каких-либо целей, то училища обязаны возвратить его городско-
му общественному управлению по первому требованию, при чем 
участок должен быть освобожден от возводимых на нем построек 
и пасек без всякого за них вознаграждения.

Представляя постановление это на благоусмотрение нового со-
става гласных думы, городская управа считает долгом доложить, 
что отданным в бесплатное пользование училищам городским 
участком, под названием «Буренинский сад» в настоящее время 
фактически никто не пользуется и надзора там нет, благодаря чему 
сад этот теперь имеет довольно плаченый вид, почему управа на-
ходит необходимым участок этот из пользования училищ изъять, 
поставить на нем караул от города и привести сад в порядок, дабы 
в ближайшем будущем возможно было его так или иначе эксплуа-
тировать.

Городская дума, вполне соглашаясь с докладом управы о необ-
ходимости принять меры к охране сада, единогласно определяет: 
Участок земли под названием «Буренинский сад» из пользования 
учащих городских школ изъять и поручить городской управе при-
нять необходимые меры к охране сада и нанять сторожа.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 144 — 144 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 204 
3 августа 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о ликвидации мещанской управы

Слушали:
1) Отношение Верхнеуральского Совета рабочих и солдатских 

депутатов от 23 июля 1917 г. за № 173 в следующем: Согласно по-
становления № 3 пункт 11 Верхнеуральского совета солдатских и 
рабочих депутатов, настоящим предлагает немедленно приступить 
к ликвидации дела мещанской управы, т. к. сословность упразд-
нена, и паспортная система отменена, а потому это учреждение 
теперь является — лишняя обуза для города, а равно и занимает 
помещение, которое может принести пользу для города.

2) Приговор мещан города Верхнеуральска на 23 июля сего 
года в следующем: на мещанском сходе был заслушан протокол 
частного совещания участвовавших в собрании по приглашению 
мещанского старосты господина Николаева, членов мещанского 
общества 21 июля сего года, в числе 14 человек, на котором между 
прочим, обсуждался вопрос об упразднении мещанского сословия 
и ликвидации дел мещанского правления нашли вопрос по упразд-
нению мещанского общества преждевременным, так как подобного 
рода вопрос ни в каком случае не подлежит решению как Совета 
рабочих и солдатских депутатов, не имеющих на это никаких со 
стороны мещанского общества, как самостоятельного органа, пол-
номочий, а так равно и городского общественного самоуправления, 
на том основании, что разрешение данного вопроса будет зависеть 
от Учредительного собрания и в законодательном порядке, а до 
того времени находят по местным условиям и укладку жизни, не-
обходимым сохранить свое право и правление на тех началах и 
порядке, какие существуют искони по настоящее время.

Общество мещан г. Верхнеуральска на основании предложения 
председателя съезда и бюро Всероссийского союза мещан, последо-
вавшего 24 апреля 1917 г., приговором состоявшимся 11 июня сего 
года за № 29-м постановило: вступить в названный союз, поручило 
мещанскому старосте сообщить об этом с представлением копии 
объясненного приговора господину председателю съезда и бюро 
Всероссийского союза мещан (названный приговор приведен в ис-
полнение 12 июля за № 1191-м). По выслушанию изложенного и 
соглашаясь с приведенными данными, постановили: сохранить в 
городе Верхнеуральске мещанское общество как самостоятельную 
единицу до решения вопроса в учредительном собрании, и из-
дания закона о сословиях; поручить мещанскому старосте копии 
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этого приговора сообщить в съезде союза Всероссийских мещан и 
Верхнеуральское городское общественное управление.

Городская дума, принимая во внимание, что упраздняя сослов-
ных учреждений может исходить лишь от законодательных учреж-
дений, единогласно определяет: вопрос об упразднении канцеля-
рии и ликвидации дел Верхнеуральского мещанского правления 
оставить открытым впредь до разрешения его в законодательном 
порядке.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 145 — 145 об. 
Копия. Машинопись.

№ 205 
3 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 

городской думы о выселении военнообязанных, 
не занимающихся трудом 

и не приносящих пользы городу
Слушали: Доклад городской управы в следующем: в городскую 

управу довольно часто поступают заявления о невозможности най-
ти квартиры.

Вопрос о квартирах еще более обострится с наступлением зимы, 
и все это происходит потому, что до переворота в городе Верхне-
уральске проживало очень немного поднадзорных военнообязан-
ных, а после переворота большинства их, из уезда переехало в го-
род, где в настоящее время их находится до 500 человек; заняли 
они лучшие квартиры в городе, так как не стесняются в средствах 
и сильно поднимают плату как за квартиры так и вообще на все 
продукты питания и предметы первой необходимости; многие из 
них в городе ничего не делают, а лишь шляются по улицам.

Несколько раз поднимался вопрос о выселении из города воен-
нообязанных немцев, как в гражданском комитете, так и в совете 
солдатских и рабочих депутатов; выносились постановления о высе-
лении, но постановления эти остаются до сих пор на бумаге, а жите-
ли города по прежнему терпят нужду в квартирах и переплачивают 
на предметы первой необходимости. Докладывая об этом, городская 
управа просит городскую думу обсудить вопрос о выселении из го-
рода военнообязанных немцев не приносящих пользы ни правитель-
ству, ни городу, ввиду недостаточности квартир в городе и поднятия 
ими цены на продукты и предметы первой необходимости.
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Городская дума признавая необходимым выселение военнообя-
занных, не занимающихся в городе трудом и не приносящих поль-
зы ни городу, ни государству, единогласно определяет: Поручить 
городской управе совместно с местной милицией произвести по-
верку всех проживающих в городе военнообязанных — подданных 
воюющих с нами держав при этом выяснить род их занятий, время 
прибытия в город и по какому документу, а также их точные адреса 
по коим они проживают в городе.

По составлении означенных списков управа имеет предложить 
уездному комиссару немедленно выселить самовольно явившихся 
военнообязанных в места из первоначального водворения. Те же 
из военнообязанных которые, хотя и имеют право жительства в 
Верхнеуральске, но не занимаются трудом также выселяются из 
города через уездного комиссара в деревни уезда по усмотрению 
последнего.

В виду прекращения квартирного кризиса, принять меры к 
тому, чтобы оставшиеся в городе военнообязанные занимающие-
ся трудом, не снимали под квартиры отдельные дома особняки 
как это делалось до сих пор, а по возможности удовлетворялись 
квартирою при мастерской или при доме работодателя.

Уведомить уездного комиссара для зависящих распоряжений, 
что приезжающие из уезда военнообязанные должны немедленно 
являться в городскую управу для предъявления своих документов.

Все получившие право жительства в городе Верхнеуральске 
снабжаются от управы особыми удостоверениями, которые и 
должны служить им видом на право проживания в городе Верхне-
уральске.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 151 — 151 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 206 
17 августа 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
об увеличении жалованья служащим 

городской милиции
Заседание состоялось из 20 гласных под председательством 

Председателя городской думы
Слушали: Отношение начальника Верхнеуральской милиции 

1 августа 1917 г. за № 556, следующего содержания: Приблизитель-
но в мае месяце сего года Верхнеуральским общественным граж-
данским комитетом было постановлено удвоить штат милиции, а 
на покрытие расходов, которые должны быть вызваны усилением 
штата, увеличить продажную стоимость сахара по 80 коп. на каж-
дый пуд. Сахар действительно, продавался с указанной надбавкой, 
но денег на покрытие расходов по содержанию милиции, управ-
лением милиции получено не было. В настоящее время находя-
щиеся в городе Верхне уральске конные милиционеры заявили, что 
содержать лошадь ввиду исключительной дороговизны корма на 
получаемый ими оклад 80 руб. в месяц не могут и от службы отка-
зываются. Имеются свободные вакансии конных милиционеров, но 
желающих занять означенные должности нет. Ввиду изложенного 
просить городскую думу сделать постановление о выдаче ежемесяч-
ной прибавки по 15 руб. в месяц каждому конному милиционеру, 
начиная с июля месяца сего года. Кроме того ходатайствую о при-
бавке 15 руб. в месяц старшему милиционеру, который получает 
всего 60 руб. в месяц. Конных милиционеров в городе Верхнеураль-
ске по штату должно быть 18 человек. Таким образом включая в 
это число старшего милиционера я ходатайствую о ежемесячной 
прибавке в 285 руб.

По выслушании изложенного, городская дума единогласно 
определяет: поручить городской управе выдать начальнику ми-
лиции просимые им 285 руб. в месяц для увеличения содержания 
милиционерам за август и сентябрь месяца сего года.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 160 — 160 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 207 
17 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 

городской думы о затруднительном положении 
иногородних учащихся

Слушали: По окончании повестки дня председательствующим 
было доложено внеочередное заявление родительского комитета 
Верхнеуральской женской гимназии в следующем: Вследствие весь-
ма затруднительного положения содержания приезжающих уча-
щихся гимназии, родительский комитет просит думу не оставить 
своим содействием: благоустройством детей снятием квартир и 
устройством общей столовой, в противном случае учащиеся при-
нуждены остаться в безвыходном положении.

Заслушав изложенное городская дума единогласно определя-
ет: в виду важности и сложности этого вопроса для подробной 
разработки его избрать особую комиссию, в которую единоглас-
но избраны М. К. Ершов, Н. Н. Шевляков, И. Ф. Масленников, 
С. Н. Акулов и Ш. Гумеров.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 162. 
Копия. Машинопись.

№ 208 
*Август 1917 г. — Журнал заседания 
Верхнеуральской городской думы 

о выделении города в отдельную земскую единицу
Заседание состоялось из 23 гласных под председательством го-

родского головы.
Слушали: Приговор мещан-домовладельцев города Верхне-

уральска от 10-го июля сего года за № 33 следующего содержа-
ния: 1917 г. июля 10 дня мы нижеподписавшиеся мещане города 
Верхнеуральская в числе 303 человек, имеющих право голоса на 
общественном сходе будучи сего числа приглашены на таковой ме-
щанским старостой господином Николаевым, где нам было пред-
ложено присланное Верхнеуральско-Троицкой уездной земской 
управой при отношении от 12 июня 1917 г. за № 3688 выписка 
из журнала заседания финансовой комиссии, избранной чрезвы-
чайным уездным земским собранием. Заседание 7 мая 1917 г. сле-
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дующего содержания: При обсуждении вопроса о мерах по взи-
манию с населения земских платежей, члены комиссии граждане 
Шестаков и Филатов заявили, что городское население от уплаты 
отказывается в виду непосильного налога и в виду того, что оно не 
видит пользы от земства, а поэтому возбуждает вопрос о выделе-
нии города Верхнеуральска в отдельную единицу, при чем была 
оглашена выдержка из протоколов мещанского схода, комиссия 
предложила им войти со своим предложением и огласить про-
токолы на собрании.

В опровержении несправедливых нареканий, что город платит 
земских сборов более чем земство расходует на него была оглашена 
бухгалтерская справка. Расход земских средств на г. Верхнеуральск 
за 1914, 1915 и 1916 года.
Содержание земских школ 8870 руб. 65 коп.
- « - министерских школ 8664 руб. -
- « - церковно-приходских школ 1800 руб. -
- «- магометанских школ  400 руб. -
Пособие Верхнеуральской женской гимназии 4210 руб.
 - « - «   «     мужской прогимназии 1250 руб. 
 - « - «   «     реальному училищу  875 руб. 
 - « - «   «     высшим начал. учил.  150 руб. 
Содержание Верхнеуральской лечебницы 79 412 руб.
 - « - «   «     ветеринарной амбулат. 8156 руб.
Пособие Верхнеуральскому обществу на 
оборудование сада и огорода 500 руб.
На уплату суточных и проездных двум лицам 
командированным в Петроград для ходатайства 
о проведении железной дороги 588 руб. 95 коп.

 Итого 114 876 руб. 95 коп.
Поступило же от города
в уплату земских сборов 44 718 руб. 85 коп.
Числится недоимка 6778 руб. 96 коп.
 Всего  51 597 руб. 81 коп.
Таким образом за три года перерасход земства на город против 

начисленных с города сборов выражается 63 374 руб. 14 коп.
Следовательно уездному земству гораздо выгоднее, чтобы город 

был выделен в особую единицу. Выписка из журнала чрезвычайно-
го уездного собрания от 9 мая 1917 г. вечернего заседания.

В следующей редакции заслушан доклад заседания финансо-
вой комиссии от 7 мая 1917 г. Для пояснения выводов финансовой 
комиссии были оглашены журнал Верхнеуральской городской 
думы от 8 мая сего года, приговор Верхнеуральского мещанского 
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общества от 16 апреля 1917 г. и приговор от 30 апреля 1917 г. ме-
щанского общества.

Собрание постановило, признать мотивы выделения города 
Верхнеуральска в особую земскую единицу необоснованными, тем 
не менее, поддерживая ходатайство о выделении города Верхне-
уральска в особую земскую единицу.

По выслушании содержания выписок из журнала заседаний фи-
нансовой комиссии Верхнеуральско-Троицкой уездной земской 
управы, избранной 6-м чрезвычайным уездным земским собра-
нием 7 мая 1917 г., принимая в соображение, что веление земства 
в городе Верхнеуральске последовало без всякого согласия про-
тив желания граждан единственно только по инициативе господ 
гласных городской думы, в виду прогрессивного увенчивающегося 
ежегодно налога, падающего на население города земского сбора 
и баснословных непроизводительных расходов. Как то пособие 
Верхне уральскому обществу на обзаведение сада и огорода 500 
руб., которых на самом деле не существует на уплату суточных 
двум лицам, командированным в Петроград для ходатайства о про-
ведении железнодорожной линии 588 руб. 95 коп.

Расход этот является не только непроизводительным, но и фик-
тивным, на том простом основании, что ходатайство о проведении 
магистрали железнодорожной линии Бердяуш, Верхнеуральск и 
Орск возбуждено Верхнеуральским городским управление в фев-
рале месяце 1912 г. и обществом мещан города Верхнеуральска, а 
для осуществления данного вопроса, был командирован в Петро-
град бывший городской голова Петр Семенович Полосин по всему 
вероятию на счет города, а не земства, который телеграммой 20 нояб-
ря 1913 г. на имя городской управы сообщил, что дорога Орск, Тро-
ицк, Орск — Верхнеуральск Бердяуш разрешена постройкой одно-
временного единогласно постановили: уплату недоимки и оклада 
земских сборов с недвижимых имуществ за 1917 год не платить, по-
ручить мещанскому старосте копию настоящего приговора сообщить 
Верхнеуральской городской управе для доклада городской думе и 
просить управу о сообщении в копии журнала для сведения.

По выслушании приговора, городская дума, находя приговор 
мещанского общества противоправительственным и незаконным 
большинством 21 голоса при 2-х воздержавшихся определяет: не 
входя в обсуждение приговора по существу уведомить об этом ме-
щанское общество, рекомендовав в течении двух недель пересмотр 
затронутый вопрос вновь и новое постановление прислать в думу, а 
в случае неисполнения этого поручается городской управе копию 
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приговора сообщить на распоряжение Оренбургского губернского 
комитета общественной безопасности.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

* Число не указано
ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 149 — 150 об. 

Копия. Машинопись.

№ 209 
5 сентября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы о невозможности 
разместить в городе Тукумскую женскую гимназию, 

эвакуированную из Прибалтийского края
Заседание состоялось из 21 гласных под председательством 

председателя городской думы. 
Слушали: Отношение председателя педагогического совета Гат-

чинской частной женской гимназии от 10 августа 1917 г. за № 501 
на имя городской управы в следующем: Имею честь обратится в 
городскую управу с покорнейшей просьбой рассмотреть вопрос о 
потребности у населения города в женской гимназии и выяснить 
возможность и желательность для города принять в свое ведение 
полноправную восьмиклассную женскую гимназию, эвакуирован-
ную из местности, занятой неприятелем.

После эвакуации при наступлении неприятеля, вверенная мне 
Тукумская женская гимназия на средства Татьянинского комите-
та, отпущенные в личное ведение члена Государственной думы 
И. П. Залита, возобновила в г. Гатчине в 1915 г. занятия с ученица-
ми беженками из Прибалтийского края, при чем по настоянию 
господина Залита гимназия была преобразована из «Тукумской 
женской гимназии» в «Гатчинскую частную женскую гимназию».

За два года существования гимназии в Гатчине на содержа-
ние педагогического персонала по смете до военного времени и 
на содержание при гимназиях пансионов для учениц беженок 
было отпущено Татьянским комитетом более 130 000 руб., при 
предоставлении бесплатно школьного помещения и кабинетов 
казенного реального училища. Не входя здесь в рассмотрение 
целесообразности израсходования средств государственного каз-
начейства на гимназию в прошлом, я констатирую лишь то, что 
через два года пребывания гимназии в г. Гатчине для дальнейшего 
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ее существования здесь представляется весьма мало оснований и 
положение ее, как и раньше, случайно и временное (в Гатчине 
две полноправные гимназии кроме нашей) требует значительных 
сумму государственного казначейства. При этом казенные суммы 
должны быть израсходованы и при существовании гимназии на 
прежних основаниях и при совершенном ее закрытии, так как пе-
дагогический персонал ее, пользующийся правами государствен-
ной службы и уже эвакуированный, имеет право на более чем 
заштатное обеспечение.

Принимая во внимание вышеизложенное, а также и в сознании 
своего долга производительно работать на благо Родины, педаго-
гический персонал гимназии обратился через особую делегацию 
в министерство народного просвещения с докладной запиской о 
положении гимназии и ныне министерством принимаются меры 
для использования гимназии там, где в ней имеется действитель-
ная потребность со стороны местного населения, а вместе с тем и 
я настоящим имею честь обратиться в городскую управу с пред-
ложением принять гимназию в свое сведение для удовлетворения 
потребности в школе местного населения.

В прошлом учебном году в гимназии было 260 учениц в 9 клас-
сах (7 основных, 1 приготовительный и 1 дополнительный) с 20 ли-
цами учебно-воспитательного персонала, при чем все ученицы 
пользовались бесплатным обучением и около 160 учениц получали 
полное бесплатное содержание в пансионах.

В случае существования потребности в гимназии в Вашем городе 
представляется возможность развернуть гимназию с наступающего 
учебного года в полном составе девяти классов.

Со стороны города не потребовалось бы особого обременения 
своего бюджета, так как министерство, конечно, отпустило бы по-
собие гимназии в большем размере, чем оно делает это обыкно-
венно, а затем можно предполагать, что в гимназии остались бы 
ученицы действительно заслуживающие государственной помощи 
и таковая им, конечно, будет оказана из средств казны. Кроме того 
педагогический персонал гимназии, как персонал эвакуированного 
учебного заведения, пользуется правом, в случае надобности, осо-
бым пособием из государственного казначейства (Председатель  
М. Н. П. от 16 марта 1916 г. за № 2341), что же касается школьного 
помещения, то в первое время возможно было бы организовать 
вечерние занятия в любом школьной помещении города, как они 
велись в гимназии в течение двух последних лет.

Сообщая эти краткие сведения о гимназии, я считаю долгом 
присовокупить, что гимназия обладает вполне опытным и в выс-
шей степени добросовестным в отношении своих обязанностей 
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педагогическим персоналом, при чем учащие имеют от 3—14 лет 
педагогического стажа в одном и том же учебном заведении. Уча-
щие сжились с общим делом и все свои силы и помыслы при-
выкли отдавать школе и детям, а потому смею быть уверенным, 
что город и родители учащихся не будут иметь оснований быть не 
довольными школой, в случае принятия ее городом в свое ведение. 
Кроме того учащие гимназии имели несчастье перенести все тяже-
лые последствие беженства и ценили бы получение постоянного 
места деятельности.

Не лишним считаю присовокупить то, что лично я, имея долж-
ность в Петрограде, не связан с судьбою гимназии и с настоящей 
просьбой обращаюсь лишь в сознании долга перед школой и уча-
щими, а также в сознании общегосударственных интересов, связан-
ных с правильным использованием и средств казны и школьной 
организации.

Выражая готовность представить дополнительно сведения о 
гимназии, я покорнейше прошу управу в срочном порядке рас-
смотреть вопрос о принятии городом в свое ведение вверенной мне 
гимназии, внести, если потребуется, этот вопрос на рассмотрение 
думы и о последующем не отказать сообщить мне.

Городская дума, заслушав изложенное и признавая перевод 
женской гимназии в город Верхнеуральск желательным, но вос-
пользоваться предложением за неимением в городе помещений и 
невозможностью организовать вечерние занятия в существующих 
школьных зданиях, нет возможности, почему определяет: уведо-
мить председателя педагогического совета Гатчинской частной 
женской гимназии, что воспользоваться его предложением дума 
не имеет возможности.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 175 — 176 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 210 
5 сентября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы об организации 
культурно-просветительной секции думы

Слушали: Доклад гласного Л. И. Худякова в следующем: Одной 
из главнейших задач русского государства, вставшего на путь сво-
бодного развития, является задача всеми мерами стремиться к 
поднятию уровня культурного развития трудовых, демократиче-
ских масс населения, которые в былые дни политического и обще-
ственного бесправия почти не участвовали в процессе культурного 
развития страны и, таким образом, этот вопрос является сейчас 
больным вопросом народных нужд.

Органы местных, демократически организованных, обществен-
ных самоуправлений, являясь выразителями народных нужд, 
должны несомненно, взять на себя часть этой работы. Одной из 
практических мер, ведущих к достижению указанной цели, явля-
ется организация культурно-просветительных секций, при орга-
нах местных самоуправлений, как это и сделано в городских думах 
многих, более или менее значительных, городов.

Не предрешая вопроса о том, в какой форме и размерах мо-
жет выразиться работа культурно-просветительной секций Верхне-
уральской городской думы, общие задачи этой секции представ-
ляются, на первых порах, в следующем виде:

1) Объединении всех местных общественных единиц и отдель-
ных граждан, желающих работать в культурно-просветительной 
области.

2) Организация городской библиотеки читальни.

Илл. № 73. Верхнеуральский Народный дом
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3) Организация популярных народных лекций по научным и 
политическим вопросам.

4) Организация культурных народных развлечений (народный 
театр, народный клуб, народный сад и т. п.).

Предполагается, что средства которыми должна располагать 
секция, будут приобретаться ею путем устройства платных раз-
влечений и т. п.

Заслушав изложенное и признавая организование культурно-
просветительной секции необходимым, городская дума единоглас-
но определяет: организовать культурно-просветительную секцию 
из гласных Худякова Л. И., Малова В. Л., Суркова В. Ф., Сафроно-
ва П. Г., Ершова М. К., Зуева И. П. Шишкова Г. М., Суюндюкова 
и Тере хова Л. М. Предоставить им право кооптации желающих 
лиц.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 180 — 180 об. 
Копия. Машинопись.

№ 211 
11 сентября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о выселении из занимаемых квартир семей 

военнообязанных без определенных занятий
Заседание состоялось из 14 гласных под председательством 

Председателя городской думы.
Слушали: Личный доклад заместителя городского головы 

М. Н. Нефедова о том, что по журналу городской думы на 3 авгу-
ста сего года постановлено выселить из города Верхнеуральска 
воен нообязанных, тех которые проживают в городе совершенно 
без определенных занятий.

Между тем, семьи военнообязанных подлежащих выселению 
из города, остаются в особо занятых квартирах (особняках), и что 
по его мнению и во избежание каких-либо нареканий со стороны 
жителей таковые семьи так же должны быть выселяемы и что квар-
тиры занимаемые военнообязанными, которые будут оставлены в 
городе на работах, должны быть заняты на окраинах города и не 
более 2-х комнат.

Заслушав доклад заместителя городского головы город-
ская дума по обсуждении этого вопроса определяет: 1) семьи 
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военно обязанных, подлежащих выселению, так же должны быть 
выселяемы и 2) в дальнейшем в отдельных недоуменных случаях 
по существу просить милицию и предложить заинтересованным 
лицам обращать за разрешением к городской управе.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 192. 
Копия. Машинопись.

№ 212 
11 сентября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы об оставлении 
в городе военнообязанных тапера и музыкантов 

для постановки концертов 
культурно-просветительной секции думы

Слушали: Личный доклад гласного городской думы Л. И. Худя-
кова о том, что при городской думе организована культурно-про све-
ти тельная секция. При постановке этой секцией концертов необхо-
дим оркестр и теперь для руководства им. Подходящими ли цами в 
городе оказались лишь военнообязанные, почему просить городскую 
думу не найдет ли она возможным оставить в городе Верхнеуральске 
для нужд секции тапера и военнообязанных музы кантов.

Городская дума, находя доклад гласного думы Худякова за-
служивающим уважения, определяет: военнообязанных тапера 
и музыкантов из города не высылать, с принятием во внимание 
квартирного кризиса.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 193. 
Копия. Машинопись.
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№ 213 
13 сентября 1917 г. — Письмо военнопленного 

А. А. Шуховцева* родителям 
в село Писклово Челябинского уезда**

1917 г. 13 сентября, письмо от сына вашего Алексея Абрамави-
ча. Здравствуйте мои родители, первым долгам спешу ведомить 
о своем здорови, в том что я жив, слава богу, еще посылаю свае 
пачтение с любовью всем по низкому поклону, еще прошу мои 
родния шлите пожалуйста посилки сухарей и сала, шлите небой-
тес, пасилки непрападают, доходеть задва месяца, еще припишите 
што почом, какой уражай, как живёте, все ли дома, как получите 
писмо пишите ответ поскорей ответствуйте о здоровье.

* Шуховцев Алексей Абрамович, младший унтер-офицер, на-
ходился в плену, в Австрии с 27 апреля 1915 г. по 3 декабря 1918 г. 
4 сентября 1919 г. был зарегистрирован в «уездной коллегии о плен-
ных и беженцах» в г. Самаре, в Челябинском губпленбеже зареги-
стрирован 1 октября 1919 г. (Там же. Л. 9 — 9 об.).

** Письмо написано на австрийской почтовой открытке.
ОГАЧО. Ф. Р-895. Оп. 2. Д. 9. Л. 7 — 7 об. 

Подлинник. Рукопись. 
Летопись Челябинской области : сб. докум. и материалов : 

в 3 т. Т. 1: 1673—1917. Челябинск, 2007. С. 359.

Илл. № 74. Почтовая карточка из Австро-Венгрии 
военнопленного А. А. Шуховцева. 1917 г.
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Илл. № 75. Письмо военнопленного А. А. Шуховцева родителям 
в с. Писклово Челябинского уезда. 1917 г.
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№ 214 
16 сентября 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы 
о возможном освобождении от воинского постоя 

всех учебных заведений г. Троицка
Заседание состоялось под председательством С. Х. Харчнко, 

при участии 31 гласного: Я. В. Апельбаума, А. В. Архипова, 
Е. Н. Березовской, А. И. Вдовина, К. О. Вустина, Э. Г. Гуревича, 
Г. Н. Габбасова, С. Гайфуллина, Т. Д. Дерибаса, Н. П. Доброхото-
ва, А. Ф. Дробышева, И. Еникеева, Г. Я. Жихарева, С. Е. Зарубина, 
И. Д. Зайцева, В. К. Зиновьева, М. П. Климова, П. П. Львова, 
М. Д. Маслова, И. И. Муравьева, П. И. Некрасова, М. М. Ниг-
матуллина, И. Г. Осипова, Г. Б. Петросянца, А. Г. Повецкого, 
И. Н. Пировских, С. Р. Попова, А. И. Печеркина, А. З. Расулева, 
З. М. Сагитова, Х. Ш. Сосновского, при временно исполняющем 
обязанности секретаря думы Т. Д. Дерибасе.

Прочитан доклад комиссии по народному образованию: «Пере-
живаемые события великой борьбы народов внесли полную раз-
руху в школьную жизнь России и г. Троицка в частности.

Начиная с 1914 г. помещения городских начальных училищ, по 
требованию военных властей, были отданы городским самоуправ-
лением под постой войск, а училищам предоставлено право са-
моопределения.

Учебные занятия, несмотря на ужасные условии, хотя и с боль-
шими запозданиями, все же велись — частью в неприспособленных 
наемных квартирах, частью в мужской гимназии во 2-ую смену.

Известно, что физическое и духовное развитие детей зависит 
главным образом от условий школьной жизни, а условия эти были 
таковы:

1-ое приходское училище, состоящее из 3-х отделений в 1914 г. 
начало свои занятия с большим опозданием в наемном помеще-
нии; при чем занятия велись в две смены до и после обеда.

Такие занятия даже городским самоуправлением признаны 
были ненормальными, и следующие года занятия 1-го приходского 
училища велись в мужской гимназии.

2-ое приходское училище все три года занималось в бывшей 
пивной — помещении мрачном, сыром и антигигиеничном в пол-
ном смысле этого слова — и 2-м высшем начальном училище. Про-
должительность уроков от 2 до 3 часов.

3-е приходское училище занималось в наемном помещении, за-
тем в здании мужской гимназии, где занималось и 5-е приходское 
училище. 
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4-е приходское — в 1-м и 2-м высших начальных училищах.
2-х классное русско-татарское училище помещалось а) в жен-

ском русско-татарском, б) в частном «Ахмаровском», в) в 1-м выс-
шем начальном и г) на Амуре.

Таковы были скитания русско-татарского 2-х кл. училища, но в 
дальнейшем судьба готовила ему еще худшие условия, а именно: 
в 1916/17 учебном году два отделения этого училища совершенно 
не занимались: не нашлось помещений.

5-е приходское училище (Амурское), занималось в разных ме-
стах, часть даже в мужской гимназии.

Насколько нормальным и продуктивным работы во вторую сме-
ну с двух часов дня, судить не приходится, а если еще принять во 
внимание короткие зимние дни, когда солнце заходит так рано, то 
трагедия народной школы станет вполне понятна каждому, мало-
мальски мыслящему человеку. Но этот кошмар как будто миновал, 
потому что к началу нынешнего учебного года картина школьной 
действительности меняется к лучшему, а именно:

2-е, 3-е, 5-е и 6-е приходские училища освобождены от воинско-
го постоя, во-первых, а) во-вторых, городская дума, идя навстречу 
населению города в деле народного образования, признала нуж-
ным открыть столько комплектов, сколько их потребуется по числу 
записавшихся учащихся.

В настоящее время вновь открыто 7 комплектов и есть осно-
вания полагать, что с началом школьных занятий, придется еще 
открывать, так как запись учащихся до сих пор продолжается.

Взять, например, освобожденные в городе 2-е, 3-е и 6-е приход-
ские училища; в них всего 11 классных комнат, в которых потребу-
ется разместить, кроме учащихся этих училищ, 4-е приходское с 
6  отделениями, 7-е с 3-мя, 1-е с 3-мя и 2-х классное русско-татарское 
с 5-ю отделениями, всего 17 отделений.

Таким образом, снова ощущается недостаток в школьных поме-
щениях, а это поведет к печальным последствиям, какие изложены 
выше.

Стоящая на страже интересов просвещения, комиссия по народ-
ному образовании, принимая во внимание вышеизложенное, по-
становила: покорнейше просить городскую думу ходатайствовать об 
освобождении от воинского постоя всех учебных заведений города.

При этом комиссия имеет честь присовокупить, что в своих хо-
датайствах об улучшении положения школы и учащих она будет 
настойчива и верить, что городская дума всегда пойдет ей навстре-
чу в деле просвещения юношества, являющегося залогом будущего 
нашего благополучия.
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Некрасов говорит, что есть возможность освободить только 
Александровское училище и верх Николаевского училища, низ же 
женской гимназии и 2-х русско-татарских училищах обязательно 
нужны полку. Особенно полк нуждается в нижнем этаже гимна-
зии; низ Николаевского училища занят офицерским собранием, 
что также крайне необходимо, хотя для города и не обязательно. 
Генерал по расквартированию предупреждал о необходимости по-
мещения на 8000 человек, между тем бараки и казармы вместят 
только до 5500 человек, а в 2500 нужно иметь запасное помещение. 
Может быть, правда, вследствие распоряжения о сокращении ты-
ловых частей такого количества и не потребуется.

Печеркин настаивает на освобождении всего Николаевского 
училища, переведя офицерское собрание в зимний клуб и русско-
татарских училищ.

Вноситься предложение просить об освобождении всех вообще 
помещений (школьных).

Некрасов. Необходимо поручить управе войти в переговоры с 
полком, а полк войдет с представлением по начальству.

Клуб (зимнее помещение) будет освобождено, конечно, послед-
ним.

Я высказываю взгляд полка на порядок освобождения, дума, 
конечно, может наметить иной порядок и этим порядком полк 
сочтет необходимым руководствоваться, но больше того, что мною 
названо — освобождено быть не может. Так как полк не может раз-
бираться в большей или меньшей необходимости того или иного 
помещения.

Городской голова предлагает ходатайствовать о всех помеще-
ниях, но обусловить необходимостью освобождения таких то по-
мещений.

Некрасов также предлагает указать те помещения, какие наи-
более необходимы в первую очередь.

Березовская просит обратить внимание на тяжелое положение 
женской гимназии.

Вустин вносит предложение обратиться к богатым гражданам 
с просьбой, уступить под училище часть своих просторных особ-
няков.

Некрасов. Женская гимназия наиболее необходима полку, но 
если дума признает подлежащей освобождению в первую оче-
редь гимназию, а потом начальные училища, то полк пойдет на-
встречу.

В предложение Некрасова вносятся дополнения Зиновьевым 
«совместно с комиссией по народному образованию», городским 
головой «и начальницей гимназии».
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Голосуется окончательное предложение: поручить управе со-
вместно с комиссией по народному образовании и начальницей 
женской гимназии войти в переговоры с командиром полка о воз-
можности освобождения помещений и установлении порядка их 
освобождении.

Предложение принимается единогласно.
Предложение Вустина встречает возражение Сосновского и Вдо-

вина, как не влекущие за собой никаких реальных результатов.
Вустин спрашивает имеется ли право реквизиции и получает 

отрицательный ответ.
Предложение: «просить, в случае отказа в освобождении школ, 

местных богачей уступить свои особняки для школ» — голосуется 
и принимается незначительным большинством.

Копия верна:
З. П. городского головы С. Харченко
И. о. секретаря думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348. Л. 84 — 85 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 215 
19 сентября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы об избрании 
П. Е. Куликова и протоиерея Михаила Грамогласова 

пожизненными членами попечительного совета 
Верхнеуральской женской гимназии

Заседание состоялось из 19 гласных под председательством 
Председателя городской думы.

Слушали: Доклад заместителя председателя родительского 
комитета при Верхнеуральской женской гимназии Григ[ория] 
Серг[еевича] Смирнова следующего содержания: В заседании 
родительского комитета Верхнеуральской женской гимназии от 
27 августа сего года последовало заявление некоторых членов ко-
митета о том, чтобы учредитель женской гимназии прот[оиерей] 
Мих[аил] Грамогласов и благотворитель той же гимназии П. Е. Ку-
ликов, в виду их заслуг перед женской гимназией были зачислены 
почетными членами попечительного совета при Верхнеуральской 
женской гимназии.

По обсуждении настоящего заявления родительский комитет 
единогласно вынес такое решение — признать вышеупомянутых 
лиц желательными членами попечительного совета. Такой же во-



403

прос одновременно поднимался и в попечительном совете.
Доводя о том до сведения Верхнеуральской городской думы 

честь имею покорнейше просить избрать вышеупомянутых лиц от 
города почетными члена попечительного совета Верхнеуральской 
городской женской гимназии, так как оказываемая городов честь 
расположит вышеназванных лиц к дальнейшей благотворительной 
деятельности в пользу женской гимназии.

Городская дума, заслушав изложенное и в полнее соглашаясь с 
постановлением родительского комитета большинством 17 голосов 
против 2 определяет: Порфирия Егоровича Куликова и протоиерея 
Михаила Грамогласова избрать пожизненными членами попечи-
тельного совета Верхнеуральской женской гимназии.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 187 — 187 об. 
Копия. Машинопись.

№ 216 
26 сентября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о деятельности городской аптеки

Заседание состоялось из 17 гласных под председательством 
председателя заместителя Председателя городской думы.

Слушали: Выписку из протокола соединенного заседания 
Верхне уральского Совета рабочих и солдатских Депутатов от 
21 сего сентября следующего содержания: Заслушано заявление 
союза фармацевтов города Верхнеуральска от 14 сентября сего года 
с предъявлением им некоторых требований к управляющему ап-
текой Эстеррейх и заявление управляющего А. Ф. Эстеррейх об 
оставлении службы на местах служащими и о причинах закрытия 
аптеки.

Союз фармацевтов изъявляет желание приступить к работе в 
аптеке Эстеррейх впредь до разрешения этого дела.

Заявление Берх: так как аптека Эстеррейх работает на оборону 
государства, то она по закону закрыта быть не должна. Аптека факти-
чески одна и оставлять город и часть уезда без аптекарской помощи 
решительно не возможно, о закрытии аптеки не заявлено ни комис-
сару, ни думе, ни другому какому-либо исполнительному органу.

О. Н. Эстеррейх просит запросить об открытии аптеки мнение 
городового врача.
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Берх докладывает, что мнение врача излишне, ибо ответствен-
ность за правильное изготовление медикаментов лежит на про-
визоре.

Заслушав объяснение сторон забастовку и бойкот аптеки Эстер-
рейх совет постановил поддерживать каковые представляет своему 
естественному течению, предложив заинтересованным сторонам 
третейский суд.

Постановили: просить городскую думу и уездного комиссара 
принять меры к немедленному открытию аптеки.

По прочтении выписки председательствовавший, заместитель 
председателя думы городовой врач Полосин, доложил думе, что с 
закрытием аптеки Эстеррейх рецепты врачей аптекой Прибыткина 
выполняются не все за неимением в ней некоторых лекарств, по-
чему открытие аптеки Эстеррейх крайне необходимо.

При обмене мнений гласным Худяковым был внесен на разре-
шение думы вопрос — входит ли в рассмотрение конфликта между 
управляющим и служащими аптеки Эстеррех по существу или 
нет. При открытой баллотировке большинством голосов поста-
новлено — в обсуждение этого конфликта, а также подобных ему 
в будущем по существу не входит.

Присутствовавший на заседании управляющий аптекой провизор 
А. Ф. Эстеррейх заявил, что он аптеку откроет и будет работать в ней 
один известные часы по силе возможности, при чем в экстренных 
случаях будет отпускать лекарства во увсякое время дня и ночи.

По выслушании этого городская дума единогласно определя-
ет: просить управляющего аптекой А. Ф. Эстеррих открыть апте-
ку, чтобы не оставлять население без необходимого лекарства и 
поручить городской управе просить местный совет солдатских и 
рабочих депутатов, союз фармацентов и А. Ф. Эстеррейх принять 
меры к скорейшему разрешению, конфликта, чтобы аптека функ-
ционировала нормально.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 183 — 183 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 217 
3 октября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о предоставлении в распоряжение протоиерея 
Михаила Громогласова зданий старой тюрьмы 

для ремесленного училища
Заседание состоялось из 20 гласных под председательством 

председателя городской думы.
Слушали: Заявление протоиерея о. Громогласова о предоставле-

нии в его распоряжение построек старой тюрьмы для нужд ремес-
ленного училища, об открытии которого в городе Верхнеуральске 
им будет возбуждено надлежащее ходатайство.

Обсудив заявление о. Громогласова, городская дума единогласно 
определяет: строение старой тюрьмы поминовании в них надобно-
сти по военным обстоятельствам предоставить в распоряжение о. 
Громогласова исключительно для нужд ремесленного училища.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 200. 
Копия. Машинопись.

№ 218 
3 октября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о праздновании мусульманами города 

религиозных праздников и о работе торгово-
промышленных заведений в эти дни

Слушали: Протокол общего заседания мусульман города на 
25 августа в следующем: Мусульманское общество обсудив вопрос 
о недельном нормальном отдыхе и о чувствовании религиозных 
и национальных праздников, и принимая во внимание, что после 
падения самодержавного строя, который не считаясь с религиоз-
ными и национальными чувствами российских народов, насильно 
заставлять всех праздновать христианские праздники и тем на прак-
тике лишало возможности праздновать собственные праздники — 
все народы населяющие Россию, а также мусульмане других городов 
уже установили празднование своих праздников — общее собра-
ние верхнеуральских мусульман постановило: начиная с 25 августа 
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сего года мусульмане должны праздновать свои религиозные — 
обще мусульманские татарские праздники, для чего в пятничные 
и другие мусульманские праздничные дни должны всякого рода 
торговлю прекращать, а взамен того, во избежание потери лишне-
го рабочего дня могут производить торговлю по воскресным дням 
и в другие христианские праздники, при чем число мусульман-
ских праздничных дней должно быть равно числу христианских 
праздничных дней, как это установлено в других городах, где есть 
мусульманское население.

Идя на встречу заявления общего собрания мусульман, город-
ская дума определяет: детальную разработку обязательного по-
становления о соблюдении мусульманских праздников торгово-
промышленными предприятиями поручить городской управе.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 201 — 201 об. 
Копия. Машинопись.

Илл. № 76. Троицк. Татарский переулок
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№ 219 
3 октября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы о выдаче 
вознаграждения за выполнение обязанностей 

по расквартированию казаков 
бухгалтеру управы В. И. Терехову

Слушали: Прошение служащего городской управы Валенти-
на Ивановича Терехова на имя городского головы в следующем: 
Имею честь просить Вас господин городской голова не найдете 
ли Вы возможным увеличить оклад моего жалования ввиду сле-
дующих причин: в настоящее время я служу писцом в отделе бух-
галтерии. За свой труд я получаю 75 руб. в месяц и этим окладом 
содержания я вполне доволен. Но за неимением в данное время 
в городской управе квартирьера, должность по расквартирова-
нию казаков и лошадей по обывательским квартирам поручена 
мне. Казаки в течение месяца прибывают от 200 и до 500 человек, 
и иногда до 1000; расстановка казаков затягивается на неделю и 
больше.

Работа по расквартированию казаков отнимает у меня массу 
времени и для исполнения своей личной работы в бухгалтерии, 
мне приходится сидеть лишние часы работы, почему и прошу за 
расквартирование казаков выдать мне особое вознаграждение или 
увеличить оклад моего содержания.

Городская дума единогласно определяет: поручить городской 
управе выдавать с 1 октября просителю Терехову по 20 руб. ежеме-
сячно в те месяцы, в которых бывает расквартирование казаков.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 206. 
Копия. Машинопись.

№ 220 
3 октября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы об увеличении 
платы за убой скота на городских бойнях

Слушали: Доклад городской управы в следующем: журналом 
городской думы на 9 июля 1914 г. установлена следующая плата в 
доход города за убой скота на городских бойнях с правом вытопки 
сала от убитого на них скота в городских котлах и пользованием 
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всеми городскими приспособлениями на бойнях:
1) За убой крупного рогатого скота (свыше 3-х лет) — по 50 коп. 

с головы, среднего рогатого скота (до 3-х лет), свиней, лошадей — 
по 40 коп. с головы и мелкого — телят, овец и коз — по 17 коп. 
с головы.

2) За пользование промышленниками приспособлениями для 
вытопки сала от скота, убитого не на городских бойнях, по 10 коп. с 
пуда и за клеймением привозимого на базар для продажи мяса — 
50 коп. с головы.

Плата эта установлена при существовании нормальных цен на 
рабочие руки и предметы первой необходимости, цены на что в 
настоящее время возросли до небывалых размеров, благодаря чему 
вся доходность боен поглощается содержанием сторожей и ремон-
том боен, почему городская управа находит необходимо увеличить 
плату за убой скота на городских бойнях и пользование приспособ-
лениями на боянях, установить ее в следующем размере.

1) За убой крупного рогатого скота (свыше 3-х лет) — 2 руб., 
2) За убой крупного рогатого скота (до 3-х лет), свиней и лоша-
дей — 1 руб. 75 коп., 3) За убой мелкого скота — телят, овец и 
коз  — 75 коп., 4) За солку мяса в городских чанах — от скота, 
убитого на городских бойнях — 50 коп., а от скота, убитого не 
на городских бойнях — 1 руб. 20 коп. с пуда, 5) За вытопку сала 
в городских котлах со скота, убитого на городских бойнях — 30 коп.,а 
со скота, убитого не на городских бойнях — 70 коп. с пуда. 

6) За клеймение привозимого на базар для продажи мяса взи-
мать 2 руб. 50 коп. с головы крупного рогатого скота и 1 руб. с 
мелкого — овец, коз, свиней.

По выслушании изложенного, городская дума, вполне соглашаясь 
с докладом городской управы о необходимости увеличения взимать 
в доход города сбора за городских бойнях и за клеймение мяса, еди-
ногласно определяет: доклад городской управы утвердив, поручить 
ей немедленно ввести в жизнь повышенный оклад сбора. 

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 207 — 207 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 221 
5 октября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о продаже предметов первой необходимости 

служащим управы по себестоимости
Заседание состоялось из 20 гласных под председательством за-

местителя председателя городской думы.
Слушали: Заявление служащих городской управы в следующем: 

В виду создавшегося в городе Верхнеуральска острого продоволь-
ственного кризиса, когда цены на предметы первой необходимости 
как, например, на хлеб возросли до невероятных размеров и по-
нижения им не предвидится, мы, служащие городского обществен-
ного управления, как и служащие прочих учреждений лишены 
возможности существовать на получаемые оклады содержания, 
так еще недавно (в июне) нам увеличенные, но не желая обреме-
нять городской бюджет чрез увеличение нам жалованья настоя-
щим просим немногого, а именно: заготовить на городские сред-
ства и отпускать нам по твердым ценам и ценам по себестоимости 
предметы первой необходимости как, например, муку, дрова, керо-
син и прочее, предлагаемые меры совершенно, как сказано выше, 
не нарушая городского бюджета, вполне удовлетворят нас, если 
же этого городское самоуправление по каким-либо причинам вы-
полнить не может, просим увеличить оклады нашего содержания 
на 30 % /тридцать %/.

Настоящее прошение просим внести неочередным вопросом 
на сегодняшнее экстренное заседание думы.

Илл. № 77. Верхнеуральск. Здание бывшей управы. 1936 г.
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Городская дума, находя просьбу служащих действительно вы-
званной обстоятельствами переживаемого времени и заслужива-
ющих удовлетворения, определяет: поручить городской управе 
произвести заготовку на городские средства хлеба, дров и других 
предметов первой необходимости и по возможности удовлетво-
рять ими служащих городского самоуправления, отпуская их по 
себестоимости.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 208 — 208 об. 
Копия. Машинопись.

№ 222 
5 октября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о выборах гласных в уездное земское собрание

Слушали: Доклад городского головы в следующем: Выборы 
гласных в земское собрание по Верхнеуральскому уезду земской 
управой назначены для магометанского населения на 20 октября, а 
для русского на 22 октября сего года Согласно же ст. 20 временных 
правил о дне, часе и месте выборов не позднее как за две недели до 
выборов объявляется во всеобщее сведение способом, определяе-
мым для городов — городскою думою. О чем управа и докладывает 
на благоусмотрение думы, прося также указать способ публикации 
предположенных кандидатов (ст. 29).

Заслушав изложенное, городская дума единогласно определяет: 
выбора гласных уездного земского собрания произвести в поме-
щении городской управы. Поручить городской управе о дне часе 
и месте выборов оповестить население чрез особые объявления, 
выставив их на всех видных местах города. Списки предложенных 
кандидатов опубликовать, отпечатав в типографии в одинаковым 
количестве экземпляров, а для ознакомления населения в поряд-
ком выборов избрать, особую комиссию, в которую избраны: Поло-
син М. П., Малов В. Л., Смирнов С. И., Сурков В. Ф., Коробов Н. В., 
Шестаков А. Ф. и Сауткин Г. М.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 209. 
Копия. Машинопись.
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№ 223 
5 октября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о введении хлебной монополии в уезде 

и о реквизиции хлеба у земледельцев
Слушали: Журнал городской думы на 3 сего октября по заяв-

лению гласных М. К. Ершова и Г. Н. Сергеева о принятии мер к 
урегулированию цен на хлеб в городе Верхнеуральске.

По выслушании журнала, председатель уездной и окружной про-
довольственной управы Г. К. Енборисов, охарактеризовав положение 
продовольственного дела и продовольственных органов, огласил по-
становление уездной продовольственной управы о решении ее при-
менить в окружную силу при реквизировании хлеба, т. к. все средства 
мирного характера к приобретению хлеба почерпаны, а хлеба про-
довольственные органы не достали. Постановление это в исполнение 
не приведено до выявления взгляда городской думы на эту меру.

После обмена мнений, городская дума единогласно определяет:
1) Поручить городской управе опубликовать закон о хлебной 

монополии среди городского населения.
2) Обратить внимание продовольственных органов для рекви-

зировании хлеба на контенгент лиц — земледельцев, получивших 
для земледелия отсрочку призыва на военную службу.

3) Опубликовать среди городского населения о принятой уезд-
ной продовольственной управой принудительной меры (с изложе-
нием обстоятельств дела с признанием меры этой своевременной, 
законной единственно целесообразной в виду отсутствия у хлебов-
ладельцев чувства гражданской солидарности.

4) Просить продовольственные органы реквизируя хлеб, при-
нять меры к поощрению лиц, у которых он реквизируется, в виде 
предоставления им право первой очереди по получению товаров 
первой необходимости по мере возможности.

5) Для доставки хлеба в город ввести гужевую повинность с пла-
тою с пуда версты, установленной правительством. Наряд подвод 
поручается городской управе по требованию продовольственных 
органов.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 210 — 210 об. 
Копия. Машинопись.
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№ 224 
25 октября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы об учреждении 
отдела народного образования

Заседание состоялось из 13 гласных под председательством за-
местителя председателя городской думы

Слушали: Согласно предложения директора народных училищ 
от 6 октября сего года за № 3118, а также постановления съезда по 
народному образованию городов видно, что все училища, находя-
щиеся на территории городов переходят в ведение этих последних 
независимо от того — выделены они в отдельные земские единицы 
или нет. Руководствуясь этими данными, я полагаю необходимым 
организовать Верхнеуральскую городскую школьную комиссию, 
в которую должны войти в равном количестве представители от 
учащих и местного городского самоуправления, а также городской 
санитарный врач; заведывающий школьным отделом народного 
образования в городе и заведывающий внешкольным отделом от 
губернского земства, т. к. по внешкольному отделу придется рабо-
тать в тесной связи с губернским земством такая комиссия может 
состоять из 14 членов.

В виду того, что г. Верхнеуральск не выделен в отдельную зем-
скую единицу, необходимо иметь в качестве члена комиссии и 
представителя от местной земской управы. Уездное земство, взимая 
налоги с недвижимых имуществ города, не должно быть избавлено 
от расходов на поддержку и развитие дела народного образования, 
поэтому через своего представителя оно и будет стараться давать 
отпускаемым ими средствами на дело народного образования, то 
или иное назначение.

Для того, что бы дело народного образования поставить на над-
лежащую высоту является необходимым учредить при городской 
управе особый отдел народного образования. Поэтому необходимо 
внести в смету будущего 1918 г. содержание этого отдела. Не на-
значая сумм, потребных на это произведение, я должен предупре-
дить, что особенных затрат этот отдел не требует: он должен будет 
состоять не более как из трех человек — заведывающего отделом, 
делопроизводителя и писца. На первое же время, думаю возможно 
обойтись заведывающим и делопроизводителем.

В виду того, что училищ в городе сравнительно немного, и 
должность заведывающего будет без разъездов представляется воз-
можным пригласить на эту должность лицо с высшим или специ-
альным образованием из местных средних или высших начальных 
учебных заведений, дав ему возможность иметь 12 уроков в неделю 



413

в одном из училищ для зачета службы на пятилетия и выслугу 
пенсии.

Заслушав настоящий доклад, городская дума определила: утвер-
дить означенный доклад, внеся в смету 1918 г. расходы по содержа-
нию отдела народного образования при городской управе. Поручить 
управе пригласить теперь же делопроизводителя по школьному 
отделу с окладом 150 руб. в месяц с отнесением этих расходов в счет 
сверхсметных расходов. В виду поступившего заявления от гласных 
мусульман, что они взамен заведывающего мусульманским отделом 
народного образования желали бы ввести представителя от Верх-
неуральского мусульманского шуро. дума постановила: означенное 
ходатайство удовлетворить. После этого было приступлено к выбору 
членов школьной комиссии от городского самоуправления. Балло-
тировкой шарами единогласно оказались избранными городской 
голова С. И. Смирнов и гласный И. Суюндюков.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 215 — 215 об. 
Копия. Машинопись.

№ 225 
27 октября 1917 г. — Журнал заседания 

Троицкой городской думы о событиях в Петрограде 
и введении в г. Троицке военного положения

Заседание состоялось под председательством председателя 
думы С. Х. Харченко, при участии 38 гласных: Я. В. Апельбаума, 
А. В. Архипова, Е. Н. Березовской, С. П. Бондаренко, А. И. Вдовина, 
К. О. Вустина, Э. Г. Гуревича, Ф. Г. Габдрахманова, С. Гайфуллина, 
Н. А. Гафурова, Т. Д. Дерибаса, Н. П. Доброхотова, А. Ф. Дробы-
шева, И. Еникеева, Г. Я. Жихарева, И. Д. Зайцева, В. К. Зиновьева, 
С. Е. Зарубина, Ф. У. Ирисова, А. И. Кузмина, Н. М. Кадкевича, 
А. И. Левинтова, И. И. Муравьева, П. И. Некрасова, М. М. Ниг-
матуллина, И. Г. Осипова, Г. Б. Петросянца, И. Н. Пировских, 
С. Р. Попова, А. И. Печеркина, З. Х. Рахманкулова, Г. М. Рах-
манкулова, З. М. Сагитова, Х. Ш. Сосновского, Г. М. Токарского, 
М. З. Чуприкова, Ф. К. Черкасова, Г. Ф. Чернова, при временно ис-
полняющем обязанности секретаря думы А. А. Субботине.

Председатель городской думы С. Х. Харченко докладывает, что 
причиной настоящего внеочередного заседания думы служит теле-
грамма губернского комиссара следующего содержания:
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Илл. № 78. Троицк. Михайловский собор

Илл. № 79. Троицк. Отправка каравана
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«В тот момент когда мы стали у порога Учредительного собра-
ния, когда борьба на фронте достигла необычайного напряжения, 
когда все здоровые элементы русской демократии казалось бы 
должны были тесней сплотиться в деле борьбы с той ужасной по-
лосой погромов, которые захлестывает свободного пока русского 
народа, часть русской демократии сознательно разжигая низмен-
ности инстинкта тот малосознательной части населения, бросить 
страну на путь ужасный братоубийственной гражданской войны, 
нельзя иначе относиться, как с чувством глубокого возмущения та-
кому движению. Новая великая опасность грозит русской свободе 
и русской революции, волна погромов затопит, погребет на дело 
свободную русскую республику создать новый власти за три недели 
до Учредительного собрания, не может иначе рассматриваться как 
жажда власти, как попытку сорвать, предлагаю Вам корне рвать все 
попытки захвату власти, откуда бы они не исходили, объединить 
вокруг себя все здоровые элементы на государственной точке зре-
ния, элементы узком вменяю обязанность не останавливаться ни 
перед какими мерами, всякие промедления какой тяжелый момент 
не иначе рассматриваться как бездействия власти особого преступ-
но тогда, когда она обязана встать на защиту народных прав во 
всей своей мощности, полноте и авторитетности, фронт цека, со-
вет республики, Дон, Оренбургское войско, цека. почта, телеграф 
вынести горячее суждение безответственное выступлению, верю 
Вам, силу Вашу, мощь Вашу, государственную мудрость и полити-
ческий смысл, телеграф-те 3953. Губком Архангельский».

Вслед за этим председатель оглашает приказ по гарнизону го-
рода Троицка за № 202 от 27 октября сего года следующего содер-
жания: «На основании протокола объединенного экстренного засе-
дания законных властей, командиров полков, атамана 3-го округа, 
окружного прокурора, городского головы и председателей: окруж-
ного каз[ачьего] съезда малого круга, совета казаков, город Тро-
ицк и его уезд с 6 часов сего 27 октября объявлен на военном по-
ложении. В виду чего всякие митинги и собрания воспрещаются, 
призывая население к спокойствию, заявляю, что всякие попытки 
нарушения порядка и самочинных действий будут преследоваться 
в самом начале вооруженной силой. Справка: Протокол войско-
вого круга от 23 сентября сего года и телеграмма Оренбургского 
губернского комиссара сего числа за № 3953».

Думой слово предоставляется уездному комиссару Грошеву, ко-
торый говорит, что получил тревожную телеграмму от губернского 
комиссара Архангельского, он в 4 часа утра собрал объединенное 
заседание из представителей: начальника гарнизона, командиров 
казачьего и пехотного полка, зам. городского головы, атамана 
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военного отдела, председателя окружного съезда 3-го округа и со-
вета казачьих и крестьянских депутатов и прокурора окружного 
суда, которое заслушав его доклад о текущем моменте, единоглас-
но высказалось за объявление военного положения в городе и его 
уезде, что и введено с 6 часов утра 27 октября, а потому, он, ко-
миссар, просит городскую дума утвердить принятые им меры 
по охране города спокойствия и предотвращения могущих быть 
беспо рядков.

Гласный Дерибас не находит оснований к объявлению военного 
положения в городе. По его мнению эта мера лишь будет будиро-
вать население, так как объявление военного положения заведено 
без предварительного обсуждения его демократическими органи-
зациями.

Гласный Токарский. Военное положение в этом году объявляет-
ся уже в 3-й раз: первый раз во время погрома казенного винного 
склада, хотя в то время уже эта мера была запоздавшей, и второй 
раз во время корниловского движения. Мне только кажется стран-
ным, почему в то время дума не протестовала, а эти протесты раз-
даются лишь сейчас.

Слово предоставляется уездному комиссару Грошеву, который 
оглашает телеграмму, полученную им от председателя совета 
почт[овой] организации московского узла от 26 октября следующе-
го содержания: «Целях полного обезврежения враждебных Времен-
ному правительству и безответственных групп совета почт[овой] 
организации московского узла постановил впредь до уведомления 
прекратить непосредственную телеграфную связь Петрограда про-
винцией, установив в Москве полный переприем. Временное пра-
вительство телеграммой уведомило, что помощь ему идут войска 
фронта. Товарищи граждане поддерживайте всемерно Временное 
правительство. Председатель Совета Войцехович, член Центрко-
митета Деев».

После продолжительных прений вносится следующая резолю-
ция.

«Принимая во внимание то, что всякое выступление против 
Временного правительства в настоящий момент неизбежно вы-
зовет гражданскую войну, а следовательно неизбежно сорвет 
недалекий созыв Учредительного собрания, в чем единственное 
опасение страны и революции. Троицкая городская дума со-
бравшись сего числа в экстренном заседании, обсуждает всякие 
выступления против Временного правительства от кого бы они 
не исходили».

1) По вопросу о введении военного положения: дума одобряет 
введение военного положения в г. Троицке.
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2) Дума, одобряя введение военного положения в г. Троицке, 
протестует против того, что оно введено без участия думы в ее 
целом составе.

3) Признавая, что военное положение введено без достаточных 
оснований и без участия демократических организаций, дума пред-
лагает таковой отменить.

4) Дума предлагает снять военное положение и созвать совеща-
ние всех демократических организаций для обсуждения вопроса о 
введении военного положения.

Первая резолюция об отношении к Временному правительству 
принимается за — 31, против 8.

По вопросу о введении военного положения принимается 
1-я резолюция за 24, против 13, воздержалось — 2. Остальные от-
падают.

Вносится предложение баллотировать вторую часть 4-й резолю-
ции.

Закрытой баллотировкой вторая часть 4-й резолюции отклоня-
ется за 15, против 22, воздержалось 2.

Предложение об установлении контроля за правильностью про-
ведения военного положения думой отклоняется.

Копия верна:
З. П. городского головы подпись
Вр. исп. об. секретаря думы подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 348. Л. 277 — 278 об. 
Подлинник. Машинопись.

№ 226 
2 ноября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о сложении Г. М. Шишковым 

обязанностей председателя городской думы
Заседание состоялось из 20 гласных под председательством за-

местителя Председателя городской думы.
Слушали: Заявление гласного думы Гавриила Михайлови-

ча Шишкова в следующем: по создавшимся особым служебным 
условиям, для него не представляется более возможности состоят 
в звании председателя городской думы, а также весьма затрудни-
тельно нести и обязанности гласного думы, числиться же только 
в списке гласных, не принимая участия в работе самоуправления, 
он находит неудобным, почему заявляет городской думе, что он 
слагает с себя звание гласного.
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Заслушав заявление Г. М. Шишкова и находя уход его из состава 
гласных думы и председателя ее, как интеллигентного и полезного 
работника, не желательным, городская дума единогласно опреде-
ляет: просить Г. М. Шишкова не слагать с себя обязанностей как 
гласного, так и председателя думы.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 226. 
Копия. Машинопись.

№ 227 
17 ноября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
об улучшении материального положения учителей
Заседание состоялось из 21 гласных под председательством за-

местителя председателя городской думы.
Слушали: 1) Протокол заседания общего собрания Верхнеураль-

ского учительского общества, состоявшегося 22 октября 1917 г.
Обсуждали вопрос об улучшении материального положения 

членов общества народных учителей. 
С несомненностью выяснилось, что во-первых, ни в какой дру-

гой области труда не существует такой низкой платы, как возна-
граждение за труд учителя; во-вторых, народные учителя, получая 
весьма низкое вознаграждение, к тому же выплачиваемое не всегда 
аккуратно, не могут обходиться, не производя займов, где только 
возможно; в третьих, содержание учителя настолько незначитель-
но, что семейный человек абсолютно не может существовать без 
посторонних заработков; в четвертых, большинство учащих не 
имеет готовых квартир и не пользуется отоплением и освещени-
ем, что по нынешним временам поглощает почти все скромное 
содержание учителя; в пятых, что содержание средней величины 
учительской семьи обходится никак не меньше 150 руб. в месяц, 
если не считать затрат на одежду и на другие предметы не первой 
необходимости. Таким образом, материальное положение сеятеля 
на ниве народного образования в настоящее время можно назвать 
бедственным; с каждым днем его положение становится все более 
и более критическим.

Нет надобности в доказательствах, что необеспеченный человек 
не может отдавать все силы и все помыслы тому делу, которому 
служит; не может удовлетворять своих духовных потребностей и 
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тем совершенствоваться в исполнении тех обязанностей, которые 
им приняты на себя; и общество и учреждения самоуправлений, в 
ведении которых находятся школы, тогда только в праве требовать 
от учителя чтобы дело народного образования стояло на должной 
высоте, когда они обеспечат учителю сносное существование.

Общее собрание Верхнеуральского учительского общества, 
имея в виду интересы дела народного образования и исполняя 
свой долг защищать интересы своих членов, признало необходи-
мым: 1) Довести до сведения Верхнеуральско-Троицкой уездной 
земской управы и Верхнеуральской городской думы о критиче-
ском материальном положении народных учителей Верхнеураль-
ского и Троицкого уездов просить управу и думу безотлагательно 
увеличить содержание народных учителей до 125 руб. в месяц, что-
бы не поставить народного учителя пред необходимостью искать 
лучше оплачиваемой должности, а дело народного образования 
не оставить без работников; 2) Просить Вехнеуральско-Троицкую 
уездную земскую управу войти с докладом и коренном улучше-
нии материального положения народного учителя в ближайшее 
уездное земское собрание; 3) Просить Оренбургского губернскую 
земскую управу войти с докладом об улучшении материального 
положения народного учителя в ближайшее губернское земское 
собрание; 4) Просить Всероссийский союз войти с ходатайством об 
улучшении материального положения народных учителей в ми-
нистерство народного просвещении; 5) Избрать делегацию из трех 
человек для отстаивания дела материального улучшения членов 
общества перед местными самоуправлениями.

Избранными оказались: К. Г. Миргородская, А. И. Заявкин 
и А. П. Гулин.

2) Личный доклад члена управы М. Н. Нефедова о том, что учи-
теля городских приходских школ заявили городской управе, от 
которой они до сего времени получали жалованье как казенное, так 
и от земства, в настоящее время в виду перехода всех приходских 
училищ города в ведение последнего, от выдачи жалованья отка-
зывается, почему выдачу им жалованья необходимо произвести 
городской управе.

Городская дума, заслушав изложенное и признавая требование 
учителей вызванным дороговизной на предметы первой необходи-
мости, но имея в виду стесненное финансовое положение города, 
которое не дает возможности в настоящее время удовлетворить 
это требование, единогласно определяет: поручить городской 
управе при составлении городской сметы на 1918 г. иметь в виду 
требование учителей, вопрос же об удовлетворении их жалова-
ньем за ноябь и декабрь, в виду отказа земской управы, передать 
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на немедленное обсуждение городской школьной комиссии для 
выяснения суммы расхода, которая потребуется для этого. 

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 230—231. 
Копия. Машинопись.

№ 228 
17 ноября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы о включении 
в городскую школьную сеть учебных заведений, 

обслуживающих нужды мусульман г. Верхнеуральска
Слушали: Доклад Верхнеуральского магометанского националь-

ного Шуро следующего содержания: Из постановления националь-
ного собрания в городе Казани, состоявшегося 22 июля сего года, 
и в прочих местах оглашенных в печати, видно, что объявлена 
национально-культурная автономия мусульман.

Провозглашение национально-культурной автономии, для му-
сульман, населяющих Россию вообще и Оренбургской губернии и 
ее уезды в частности, является одним из факторов, обуславливаю-
щих дальнейшее историческое развитее нации и их национальных 
идеалов.

В виду чего городское мусульманское Шуро, в сознании своего 
долга перед мусульманами, проживающими в городе Верхнеураль-
ске и его окрестностях и ответственности перед потомками, заяв-
ляет, что оно со всей настойчивостью и энергией, черпая силы в 
единении мусульман, желаем осуществить в городе Верхнеуральске 
и провести в жизнь принципы автономии вообще и в частности 
вышеприведенные постановления национальных собраний. Пред-
ставляя эти соображения на благоусмотрение Верхнеуральской 
городской думы просить:

1) Все городские мектебе и медресе, а равно и другие школы, 
обслуживающие нужды мусульман города Верхнеуральска, немед-
ленно включить в городскую школьную сеть, с тем однако, чтобы 
дело народного просвещения мусульман перешла в руки нацио-
нального совета.

2) Представить национальному совету право издавать и вводить 
в подведомственные ему школы учебные программы, назначать и 
увольнять учителей производить ремонты школ словом заведовать 
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школьным хозяйством и на его обязанность возложить заботы о 
внешкольном образовании.

3) Средства на народное образование данного города просим 
отнести за счет города, каковые по смете Шуро выразилась в сумме 
19 160 руб., производя все расчеты чрез городское Шуро и,

4) В 1917 г., просим произвести обследование, в смысле уста-
новления количества школ, нужных для города, и проверки, и 
утверждения сметы расходов требующих на содержание их, и о 
последующем распоряжении своем уведомить Шуро.

Городская дума, заслушав изложенное и имея в виду сложность 
и важность внесенного вопроса, единогласно определяет: для все-
стороннего обсуждения вопроса избрать особую комиссию из 
7-х представителей от думы и трех от местного магометанского 
Шуро. Доклад свой комиссия должна внести в думу в самом не-
продолжительном времени.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 233 — 233 об. 
Копия. Машинопись.

№ 229 
17 ноября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о выделении 2-й соборной мечети участка земли для 

постройки здания училища
Слушали: Приговор прихожан 2-й соборной мечети города 

Верхне уральска в следующем: В целях дать мусульманским девоч-
кам возможность обучиться грамоте по программе высших началь-
ных училищ на турко-татарском и русском языках в районе своего 
прихода, дабы затем предоставить им возможности поступать в 
средние учебные заведения мы имеем горячее желание построить 
здание для высшего начального турко-татарского училища. Обуче-
ние детей в особенности в школах высшего типа в настоящее время 
является крайне необходимым и желательным, да к тому же и пра-
вительство идет на встречу обучению, делая его обязательным для 
всего населения, почему прихожане и не желают оставлять своих 
детей лишь при перво-начальном обучении, но к сожалению в их 
распоряжении не имеется свободных мест для постройки училища, 
а потому просят об уступке городом пустопорожнего участка зем-
ли, находящегося на выгонной земле во 2-й части г. Верхнеуральска 
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где скотный базар против дома прихожина Сафиулла Гайфуллина 
или из ярмарочной площади против того же Гайфиллина размером 
в длину и ширину по 32 сажени, а всего 1024 квадратных сажени 
под здание школы и устройство трудами учениц сада.

Городская дума, признавая ходатайство прихожан 2-й соборной 
мечети заслуживающим удовлетворения единогласно определяет: 
поручить городской управе отвести по соглашению с прихожана-
ми 2-й мечети просимый ими участок городской выгонной земли, 
размером 1024 квадратных сажени под постройку здания для маго-
метанского училища.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 234 — 234 об. 
Копия. Машинопись.

№ 230 
19 ноября 1917 г. — Журнал заседания 

Верхнеуральской городской думы 
о выдаче жалования за ноябрь и декабрь 1917 г 

учащимся начальных училищ г. Верхнеуральска
Экстренное заседание состоялось из 17 гласных под председа-

тельством заместителя председателя городской думы.
Слушали: Словесный доклад городского головы о том, что уча-

щие в перешедших в ведение городской управы начальных учи-
лищах г. Верхнеуральска в настоящее время должны остаться без 
жалования, т. к. на приходские городские училища не ассигновано 
кредитов на ноябрь и декабрь месяцы сего 1917 г., а на бывшие 
церковно-приходские школы или совершенно не имеется креди-
тов или же открыты «на училище» в таких малых размерах, что 
не возможно удовлетворить не только 2—3 имеющихся в училище 
учащих, но даже и одного; в виду этого, городской голова про-
сит войти в безвыходное положение учащих начальных училищ и 
удовлетворить их причитающимся им жалованием за ноябрь, а в 
будущем и за декабрь месяцы сего 1917 г. за счет городских средств 
с тем, чтоб ассигнованные в дальнейшем на этот предмет деньги 
были переданы на пополнение выданных городской управе сумм 
на выдачу жалования учащих начальных училищ постановили: 
ходатайство городского головы о выдаче жалования учащим на-
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чальных училищ города Верхнеуральска удовлетворить в полном 
объеме его доклада.

Подлинный за надлежащим подписом:
С подлинным верно:
За секретаря подпись

ГАОО. Ф. 15. Оп. 1. Д. 328. Л. 241. 
Копия. Машинопись.

№ 231 
28 января 1918 г. — Из представления  

в Центральное бюро о военнопленных управителя 
Златоустовского казенного завода об условиях 

содержания военнопленных, работающих на заводе
К моменту составления настоящего описания военнопленных 

имелось на работах завода 95 человек, из них 39 человек — на рабо-
тах на ново-кирпичном цехе и остальные 56 человек на постройке 
плотины.

Первая партия военнопленных прибыла в июле 1916 г. и затем 
следующая в декабре <…>

Все <…> пользуются бесплатными казенными помещениями 
(бараками) с отоплением и освещением.

Работают на заводе по 8 часов в сутки в условиях, совершенно 
одинаковых с местными рабочими, причем поденной заработок 
их во время работ колебался от 1 руб. 20 коп. до 1 руб. 70 коп., в 
зависимости от знания дела и трудоспособности каждого, а затем 
в виду возрастающей дороговизны жизни, плата за работы уве-
личена и в настоящий момент <…> достигает 4 руб. за 8 часовой 
рабочий день. Всю заработную плату они получают полностью и 
расходуют таковую по своему усмотрению, как и все остальные 
рабочие. <…>

В бараках, где помещаются военнопленные, имеется плита и ку-
хонная печь, в которых они сами готовят себе пищу. Довольствием 
и одеждой пленные от завода не пользуются, а содержат себя на 
свой заработок.

Для охраны военнопленных имеется 20 человек солдат из мест-
ного 128 пехотного полка, под наблюдением которых пленные от-
пускаются в город за покупкой провизии или по иным каким-либо 
надобностям.

В октябре 1917 г. произведена перепись военнопленных, причем 
на каждого пленного заведена особо регистрационная карточка, 
которыя отосланы в Центральное бюро о военнопленных и купоны 
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от них — Главное управление Генерального штаба и в штаб Казан-
ского военного округа.

И. о. управителя подпись
АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1857. Л. 18 — 18 об. 

Подлинник. Машинопись.

№ 232 
3 апреля 1918 г. — Представление 

в Центральное бюро о военнопленных управителя 
Златоустовского казенного завода 

об умершем военнопленном Людвиге Гермете
Военнопленный Людвиг Гермет находился в работах при Зла-

тоустовском заводе, на центральной группе углевыжигательных 
печей и 16 апреля 1917 г. (по новому стилю) умер в Златоустов-
ском горнозаводском госпитале вследствие отравления митиловым 
спиртом. Похоронен на общем Златоустовском кладбище.

Помощник управителя подпись

АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1857. Л. 150. 
Подлинник. Машинопись.

№ 233 
13 апреля 1918 г. — Рапорт заведующего 

строительным цехом о поступлении 
военнопленного Петро Грайч в Красную армию

Поступающий в Красную армию военнопленный Грайч Петро 
рядовой 52 пехотного полка Австро-венгерской армии, подданный 
Венгерского государства, национальность хорват, вероисповедание 
римско-католическое, взятый в плен в Хорозанке 31 августа 1916 г. 
23 лет от рождения.

Заведующий строительным цехом подпись
АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1857. Л. 177. 

Копия. Рукопись.
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№ 234 
*Июнь 1918 г. — Сведения о производительности 

заводов Златоустовского горного округа 
за 1916—1918 гг.**

Год 1916
Март — 

июнь 
1917

Апрель — 
июнь 
1918

Примечания

Златоустовский завод
Доменное производство
Выплавлено 
чугуна 1 669 489-30 637 528-10 343 242

Мартеновское производство
Старый цех
Слитков 
мартеновских 1 282 046-27 486 685-30 148 770

В 1918 г. произво-
дился крупный 
ремонт крайне 
ветхих печей

Новый цех
Слитков 
мартеновских

1 574 930-20 579 425-30 184 490-30

Падение в 1918 г. 
производитель-
ности вызвано 
с о к р а щ е н и е м 
выплавки рабо-
ты на одной 
печи из имею-
щихся трех 

Прокатное производство
Крупный стан
Прокатано 
и нарезано 
металла

1 064 402 368 959 290 655

Средний стан
Прокатано 
и нарезано 
металла

325 043 137 450 113 750

Литейное производство
Чугунные 
отливки 189 729-22 50 958-38 31 331

Стальные 
отливки 12 701-34 5828-22 4033
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Штамповочное производство
Снарядов 
в переводе на 
3 шрапнели 154 2447 707 104 —

В апреле — июне 
1918 г. штампов-
ки снарядов не 
было

Шанцевое производство
… малыя 
лопаты 4 090 547 2 003 635 532 991

Оружейное производство
Разного 
холодного 
оружия <…>

336 840 104 910 20 315

Снарядное производство
Снарядов в 
переводе на 
3 шрапнели 1 427 022 650 340 —

В апреле — июне 
1918 г. обработ-
ки снарядов не 
производилось, 
производство 
остановлено

Саткинский завод
Снарядное производство
3 шрапнели

160 888 70 064 —
В 1918 г. снаряд-
ное производ-
ство остановлено

Кусинский завод
Снарядное производство
<…> в пере-
воде на 3 
шрапнели

437 135 274 655 6116

Артинский завод
Приготовле-
но кос 241 213 233 475 —

Миасский завод
Напильников 301 168 182 693 141 955

* Не ранее июня 1918 г.
** Выборочные данные

АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1574. Л. 1—6. 
Подлинник. Машинопись.
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№ 235 
1918 г. — Численность военнопленных, 
находящихся в Златоустовском уезде 

и возвращающихся в Германию и Австрию*

Волость Кол-
во

1-я Айлинская 58
2-я Айлинская 100
Большекущинская 112
Верхне-Кигинская 73
Дуванская 114
Д-Мечетлинская 109
Еланлинская 75
Емашинская 46
Златоустовская 59
Ибраевская 63
Идрисовская 57
Кусинская 188
Калмакуловская 39
Леузинская 77
Месягутовская 88
Метелинская 110
Минская 52
Михайловская 126
Мурзаларская 117
Насибашевская 70
Нижне-Кигинская 54
Ногушинская 96
Нижне-Петропавловская 48
Нижне-Муслюмовская 36
Рудничная 42
Саткинская 245
Сикиязская 92
С-Белокатайская 92
Тардовская 21
Тастубинская 89
Тюбелясская 24
Улькундинская 46
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Усть-Икинская 62
Утяшевская 56
Юрюзанская 182
Ярославская 60
Яныбаевская 104
Итого 3082

Управляющий уездом подпись
Секретарь подпись 

* Дата отсутствует, подшито в деле документов о военнопленных 
после октября 1918 г.

ОГАЧО. Ф. Р-288. Оп. 1. Д. 8. Д. 12. 
Подлинник. Машинопись.

№ 236 
1918 г. — Заявление военнопленных, работающих 

на Златоустовском заводе, о своем положении*
Господину военнскаго начальнику 
Мы, военнопленные из Верхне заводская плотины просим госпо-

дину военнскаго начальнику помогаете нас пожалуйста. Мы есьми 
сдес 56 человек. А на работы кажде ден только надо 25 человек. 
Лишний 30 человек оставым в бараке без работты. Как мы будем 
жить тепер если нам кормит и одежды не давать.

Тепер мы Вас просим, помогаете нас, что наши инженер нас от-
правляет на другие работы или в лагерь. Или что он нам кормить 
и одежды давать. За этом Вас просим.

все военнопленные из Верхне заводская плотина

* Орфография сохранена, дата отсутствует, подшито в деле за 
1918 г.

АЗГО. Ф. И-18. Оп. 1. Д. 1857. Л. 69 — 69 об. 
Подлинник. Рукопись.
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№ 237 
26 сентября 1919 г. — Представление врача 

Челябинской городской больницы А. Ф. Бейвеля 
об оставлении при больнице семи военнопленных, 

ухаживающих за ранеными красноармейцами
Прилагая при сем список военнопленных для регистрации, 

покорнейше просим Вас упомянутых в списке лиц оставить при 
больнице, так как эти люди для нас крайне нужны и заменить их не 
предоставляется, по случаю мобилизации, возможным. Кроме того 
после занятия города Челябинска советскими войсками бывшие 
при больнице военнопленные большая часть оставила больницу 
и ушли, а эти военнопленные остались на местах, исполняя и неся 
возложенные на них обязанности добросовестно работая при уходе 
за ранеными красноармейцами.

Старший врач Бейвель подпись 
Смотритель подпись 

ОГАЧО. Ф. Р-895. Оп. 2. Д. 9. Л. 2. 
Подлинник. Рукопись.

№ 238 
26 сентября 1919 г. — Список военнопленных, 

находящихся на службе при Челябинской городской 
больнице и ухаживающих 

за ранеными красноармейцами

№ 
п/п Имя и фамилия Должность Адрес

1. Ян Сух Повар
Челябинская городская 
больница (Уфимский 
тракт)

2. Михаил Голган Кучер
3. Иван Хорват Санитар
4. Иозеф Ренн «
5. Рудольф Ригель «
6. Франц Гемерлинг «
7. Андрей Кропер «

Старший врач Бейвель подпись 
Смотритель подпись 

ОГАЧО. Ф. Р-895. Оп. 2. Д. 9. Л. 3. 
Подлинник. Рукопись.



430

Илл. № 80. А. Ф. Бейвель с семьей
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Илл. № 81. Представление старшего врача Челябинской городской 
больницы А. Ф. Бейвеля об оставлении при больнице семи военнопленных. 

26 сентября 1919 г.
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Илл. № 82. Список военнопленных, находящихся на службе 
при Челябинской городской больнице, требуемых А. Ф. Бейвелем 

для оставления. 26 сентября 1919 г.

№ 239 
27 (29) марта 1926 г. — Из книги историка 

Н. М. Чернавского «Челябинск в его прошлом. 
1736—1926» о событиях Первой мировой войны

<…> Великая Европейская война (1914—1918 гг.) приостановила 
развитие города, а для самого городского управления легла боль-
шим бременем из-за содержания разных вспомогательных учреж-
дений. 7 июля 1915 г. учрежден военно-промышленный комитет.

В 1916—1917 гг. стал чувствоваться острый недостаток разных 
продуктов (например, сахара) и предметов потребления, из-за ис-
пользования фабрик на военные нужды и загрузки транспорта. 
В октябре 1915 г., из-за задержки в уплате пайков и затруднений 
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в покупке сахара по карточкам, женами мобилизованных учинен 
был «бабий бунт», сопровождавшийся разбитием стекол в главных 
магазинах (Яушева, Ахметова, Валеева, Стахеева), но принятыми 
мерами был вскоре ликвидирован. <…>

Чернавский Н. М. Челябинск в его прошлом. 1736—1926 
(хроника). Челябинск, 2016. С. 77, 90, 92.

№ 240 
5 января 1935 г. — Биография 

полного Георгиевского кавалера, казака 
Оренбургского казачьего войска И. В. Пашнина*

Я ниже подписавшийся Иван Васильевич Пашнин по рождению 
казак Оренбургского казачьяго войска. Родился в 1891 г. ноября 
11 дня в поселке Пашнинском 1м Миасской станицы поселка Паш-
нинский 1й Оренбургской губернии Челябинского уезда поселке 
Пашнинском 1м Миасской станицы 3 округа.

Окончил 2х классную школу в станице Миасской на иждивении 
родителей.

Отбывал действительную военную службу 3м Оренбургском ка-
зачьем полку; с этим же полком выступил на фронт в великую 
Русско-Немецкую войну.

За боевые подвиги награжден Георгиевским крестом всех 4х сте-
пеней и 4 медалями.

Приказом Верховнаго Глвнокомандующаго произведен в пра-
порщики, за боевые отличия произведен в хорунжии, и так же 
награжден орденами Святой Анны 4 степени с надписью За Храб-
рость и Святой Анны 3 степени с мечем и бантом и Святой Анны 
2й степени с мечами и бантом и Святого Владимира 4й степени с 
мечами и бантом.

Во время отбывания действительной службы в 1912 г. проходил 
ускоренные курсы железнодорожного дела, а также телеграфное и 
телефонное при штабе Киевского военного округа в г. Киеве.

В 1918м году возвратился на Родину, вступил в ряды полков 
Оренбург[ского] каз[ачьего] войска по борьбе с комунистами, за 
боевые действия против красных был произведен до чина есаула. 
По расформированию частей в Приморье я прибыл в г. Харбин 
1923 г. состоял в службе на КВЖД при 5 участки службы пути ре-
монтным рабочим 1 год 6 месяцев и 7 месяцев нес службу путевого 
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сторожа состоя в союзе безпартийных, не пожелал войти в учком 
меня уволили, не пропустя в [ш]тат службы.

Пашнин

* Орфография сохранена
ГАХК. Ф. Р-830. Оп. 3. Д. 35885. Л. 4. 

Подлинник. Рукопись.

№ 241 
*Февраль 1935 г. — Учетная карточка № 1516 

Бюро по делам российских эмигрантов 
в Маньчжу-Ди-Го на И. В. Пашнина

Фамилия имя отчество Пашнин Иван Васильевич**
№ паспорта***
1. Время и место рождения 1891 г. Оренбургской губернии Че-

лябинского уезда поселка Пашнинский 1й 
2. Вероисповедание Православного
3. Подданство и национальность Китайский подданный Рус-

ский
4. Общее образование средняго низшего
Примечание: указать когда, где и какое учебное заведение окон-

чил 1905 г. двухкласное училище 
5. Настоящая профессия и специальность Хлебопашество и же-

лезнодорожное дело
6. Место настоящей службы Харбин, поселка Алексеевка
7. Получаемый оклад содержания или заработок (подробно) 

Месячный оклад 15 долларов местных старых
8. Точный адрес Поселок Алексеевка 4 продол. ул. № 15
9. Когда и откуда прибыл в Маньчжурию 1923 г. из города Мук-

дена из лагеря беженцев
10. Семейное положение (жена, дети и кто состоит на иждиве-

нии) Гражданская жена и дочь 3 месяцев
11. Знание иностранных языков (какой и в какой степени) Ино-

странных языков не изучал
12. Имеется ли какое-либо имущество не имею
13. Бытность под судом или следствием (подробно) Суду и след-

ствию не подвергался небыл 
II. Общественно-политические сведения
14. Политические убеждения Монархического убеждения
15. Что делал и где служил до 1914 г. до 1910 г. занимался хлебо-

пашеством на родине, с 1910 г. поступил на действительную службу 
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Илл. № 83. И. В. Пашнин Биография
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Илл. № 84. В. Пашнин Титульный лист учетной карточки БРЭМа
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в 3 Оренб[ургский] казачий полк и находился в полку до 1918 г. 
В полках Оренбургского каз[ачьего] войска, а с 1908 г. в отставке до 
1917 г. после окончания Руско-Германской войны прибыл на Родину 
до 1922 г. с 1918 г. состоял в рядах Белой Армии против Красных

16. Что делал и где служил до настоящего времени 2 года 10 ме-
сяцов служил в Харбинской городской полиции с 1927 до 1929 гг.

17. В каких политических организациях состояли и состоите 
В настоящее время состою в объединенной группе оренбургских 
казаков. 

18. В каких общественных, благот., религиозных и др. органи-
зациях состояли и состоите Не в какой благотворительной орга-
низации не состоял

19. Не имели ли советский паспорт и не подавали ли заявле-
ние о желании вступить в сов-подданство Сов[етского] паспорта 
не имел и не подавал прошения

III. Военные сведения
20. Год поступления на военную службу 1911 г.
21. Военное образование: учебная команда окончивши полковую 

учебную команду
военное училище или школа 
прапорщиков
специал. офиц. школы
военные академии
военные курсы за рубежом

военного училища и школы пра-
порщиков офицер. школы и потч. 
не проходил

22. Военно-служебный стаж (строевой, штабной и военно-адм. 
стаж — подробно, последний чин) Строевой в 1915 г. во время 
Австро-Германской войны приказом Императорского правитель-
ства произведен в прапорщики в последний чин есаула в настоя-
щее время За боевые отличия в боях 

23. Участие в компаниях и походах Участник Австро-Германской 
войны и Гражданской во всех походах

24. Ордена и знаки отличия Георгиевские кресты и медали всех 
4х степеней Святой Анны 4 степени Святого Станислава 4 степени 
Святого Владимира 4 степени.

25. Ранения и контузии (указать степени их в смысле пригодно-
сти к военной службе) 6 ран 2 раза контузии раны военной службы 
непрепятствуют

IV. Гражданский и общественный стаж
26. Какие занимал должности, в каком ведомстве, где и когда 

Председ[атель] правления союза маслодельных заводов и потреби-
тельских обществ в 1908—1914 гг., председ[атель] продовольствен-
ного комитета
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27. Какие занимал выборные должности, где и когда 1918 г. при 
станице Харинской атаманом станицы 7 месяцев в окружной упра-
ве 4го округа член правления 4 месяца в столе призрения

28. Выбирался ли в законодат. учр., когда и от какой группы Не 
выбирался

29. Ученые степени и ученые труды*** 
Настоящим подтверждаю, что все вышеприведенные сведения 

даны мою точно и правдиво и за правильность таковых я несу пол-
ную ответственность.

Подпись Пашнин
*февраля 1935 г.

* Число не указано
** Фотография И. В. Пашнина
*** Не указано

ГАХК. Ф. Р-830. Оп. 3. Д. 35885. Л. 1—2. 
Подлинник. Рукопись.

№ 242 
11 октября 1935 г. — Из учетной карточки Бюро 

по делам российских эмигрантов в Маньчжу-Ди-Го 
генерала от артиллерии М. В. Ханжина

Фамилия имя отчество Ханжин Михаил Васи-
льевич*

№ паспорта**
I. Общие сведения
1. Время и место рождения 17/29–X–1871 г. г. 

Самарканд
2. Вероисповедание Православный
3. Подданство и национальность Бесподданный, 

русский
4. Общее образование 
низшее**
среднее Оренбургский Неплюевский кадетский 

корпус (1890)
высшее Михайловская артиллерийская акаде-

мия 
5. Настоящая профессия и специальность Чертежник
6. Место настоящей службы В Русском отделении отдела прав-

ления Южно-Манчьжурской железной дороги

Илл. № 85. 
Генерал 

от артиллерии 
М. В. Ханжин
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7. Получаемый оклад содержания или заработок (подробно) 
150 im в месяц

8. Точный адрес г. Дайрен 77, улица***
9. Когда и откуда прибыл в Маньчжурию 29–I–1920 г. из Ир-

кутска
10. Семейное положение Женат Жена, 6 сыновей, 1 дочь. На 

иждивении — 2 сына
11. Знание иностранных языков Французский, английский, не-

мецкий (перевод)
12. Имеется ли какое-либо имущество** 
13. Бытность под судом или следствием** 
II. Общественно-политические сведения
14. Политические убеждения Монархические
15. Что делал и где служил до 1914 г. В императорской армии
до 1917 г. В императорской армии
до 1922 г. В армии до декабря 1917 г., проживал в г. Троицке и 

станице Степной Оренбургской губернии до июля 1918 г., служил 
в армии Сибирского правительства и Временного Всероссийского 
(Омского) правительства до января 1920 г., проживал в г. Харбине, 
Чань-Чуне, Дайрене (с апреля 1920), Цинтао (I–IV–1920) и Дайрене 
до сентября 1922 г. В Дайрене был совладетелем мыловаренного 
завода.

16.Что делал и где служил до настоящего времени С ноября 
1922 г. по февраль 1925 заведовал конторой Ковальского по пере-
валке обезличенных бобов в г. Чань-Чуне, с августа 1925 г. по де-
кабрь 1926 г. служил на химическом заводе Мукденского арсенала. 
С декабря 1926 г. по 1 апреля 1931 г. служил Русском отделении 
счетно-экономического отдела правления Южно-Манчьжурской 
железной дороги. С августа 1931 г. до сентября 1932 г. проживал 
в г. Шанхае, а с сентября 1932 г. вновь в Дайрене. 1 октября 1933 г. 
поступил на службу в Русское отделение общего отдела правления 
Южно-Манчьжурской железной дороги.

17. В каких политических организациях состояли и состоите** 
18. В каких общественных, благотворительных, религиозных и 

других организациях состояли и состоите В Церковном приходском 
совете в Чань-Чуне, в Православном братстве в Мукдене, в церков-
ном приходском совете Святой Николаевской церкви в Шанхае, в 
Мукденском артиллерийском кружке, в военном кружке в Дайре-
не, в эмигрантском обществе в Дайрене, в Русском общевоинском 
союзе, в Казачьем союзе в г. Шанхае. В настоящее время состою 
председателем попечительского совета по охране и поддержании 
в порядке Порт-Артурского кладбища и других военных кладбищ 
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в Маньчжу-Ди-Го и Квантунской области и в военном кружке в 
Дайрене.

19. Не имели ли советский паспорт и не подавали ли заявление 
о желании вступить в совподданство**

III. Военные сведения <…> 
Штаб Верховного Главнокомандующего, руководитель офицер-

ской артиллерийской школы (1906—1909). Кроме того, командовал 
12-й пехотной дивизией (VII–1915 по IV–1916 г.). В Гражданскую 
войну был командиром 3-го Уральского корпуса, командующий 
Западной армией и Военным министром.

Последний чин в Императорской армии — генерал-лейтенант, 
в Гражданскую войну — генерал от артиллерии. <…>   

Настоящим подтверждаю, что все вышеприведенные сведения 
даны мною точно и правдиво и за правильность таковых я несу 
полную ответственность.

Подпись М. Ханжин

* Фотография
** Не заполнено
*** Не разборчиво

ГАХК. Ф. Р-830. Оп. 3. Д. 50433. Л. 1 — 2 об. 
Подлинник. Рукопись.

№ 243 
1930-е г. — Характеристика на генерала от артиллерии 

М. В. Ханжина, составленная его бывшим личным 
адъютантом капитаном И. М. Становкиным

Михаил Васильевич Ханжин, сын казака Оренбургского каза-
чьего войска, станицы Степной. Окончил Оренбургский кадетский 
корпус, Артиллерийскую русскую академию. На 2 года был коман-
дирован Русским правительством во Францию (перед Германской 
войной) для изучения постановки артиллерии во французской 
армии.

Германскую войну окончил в чине генерал-лейтенанта в долж-
ности начальника артиллерии корпуса.

В Сибирском движении выступал в качестве командира 
3-го Уральско-го корпуса, командарма-3 и Военного министра.

После отступления армии адмирала Колчака из Иркутска вы-
был в Дайрен, где пребывает по сие время.

Личные качества: в высшей степени хладнокровный и храбрый 
офицер – имеет все высшие награды Русской армии до ордена Свя-



того Георгия 2-й степени включительно. Несколько медлителен, 
но весьма распорядительный начальник, ни в какой обстановке не 
теряющийся. Безукоризненно честный человек, абсолютный бес-
сребреник. Подлинный патриот. Даже в малой степени не зара-
женный карьеризмом, весьма тонко и деликатно в свое время пара-
лизовавший распри между отдельными своими военачальниками. 
Твердый на слове, решительный в моменты действия. Пользовался 
как происходящий из казачьих низов большой популярностью сре-
ди казачества и народа.

Страшный враг личного карьеризма, неоднократно утверждав-
ший, что русская государственность обязана своим крушением, 
Белое движение неуспехом — трем обстоятельствам: крайнему 
индивидуализму своих вождей, неверности своей внешней ориен-
тации (подразумевается: на Францию) и безграмотности, не затра-
гивающей глубоких корней русского быта и хозяйства. На одном 
из штабных совещаний еще в 1918 г. выражал взгляд, что, вступая в 
искрение договорные отношения с Японией, можно добиться боль-
ших результатов, чем платоническими разговорами с предавшими 
нас французами и предающими американцами. Но был не в состоя-
нии преодолеть гальствующего окружения адмирала Колчака.

Абсолютно трезвый, во всем умеренный (в смысле личных по-
требностей). Дальновидный политик, имеющий большой государ-
ственный кругозор. Единственным, пожалуй, его недостатком явля-
ется отсутствие навыков в произнесении зажигательных речей.

Бывший его личный адъютант капитан И. М. Становкин 

* Дата не указана
ГАХК. Ф. Р-830. Оп. 3. Д. 50433. Л. 27. 

Подлинник. Машинопись.



№ 244 
1 января 1937 г. — Справка о численности 
пенсионеров империалистической войны 

по Челябинской области

№ 
п/п

Категории и группы
пенсионеров

Состояло 
на 1/1-36 г.

Состоит 
на 1/1-1937 г.

1. Инвалиды империалиалистической войны
1-й группы 158 95
2-й группы 366 324
3-й группы 59 32
Итого инвалидов империалиалистиче-
ской войны

583 451

2. Семьи погибших в империалиалистическую войну
С 3-мя нетрудоспособными 127 85
С 2-мя нетрудоспособными 148 109
С 1-м нетрудоспособным 141 128
Итого семей 416 322

Ст[арший] эк[ономист] плановик Екишев 
ОГАЧО. Ф. Р-948. Оп. 1. Д. 6. Л. 57. 

Подлинник. Машинопись.

№ 245 
1920—1940-е гг. — Песни и частушки, 

записанные краеведом В. П. Бирюковым 
на территории современной Челябинской области, 

о Первой мировой войне
Вечер вечереет, 
Орудия гремят.
Солдатики в окопах 
От холоду дрожат. 
Летит снаряд германский, 
Журчит, — как эроплан, 
Но каждый уже знает, 
Что это — чемодан. 
Летит, недолетает, 
То делат перелет, 
Но сердце замирает: 
«А вдруг меня убьёт…»



Ведь жалко жизнь оставить, 
Какая б ни была, 
Хоть бедный, хоть богатый, 
Но жизнь всем дорога. 
Жалко ведь оставить 
Женатому семью, 
А холостой жалеет 
Подруженьку свою.

Неохота мне, мальчишке, 
Под Аршавой умирать; 
Дай-ка, милочка, платочка, 
Чтобы слезы утирать.

Подадим мы телеграмму
Волостному старшине:
За кого мы выйдем замуж —
Все ребята на войне.

Ой, прощай, Карабаш, 
Широкая улица, 
На войну мой мил уехал, 
Приезжать не сулится.

Приготовьте гроб тесовый
И могилу для меня.
Если милого убили,
Хороните и меня.

Бирюков В. П. Урал в живом слове: 
дореволюционный фольклор. Свердловск, 1953. 

№ 246 
1942 г. – Из тематико-экспозиционного плана выставки 

«Борьба русского народа 
против германских захватчиков» 

Челябинского областного краеведческого музея
1. Название темы, подтемы.
III. Первая мировая империалистическая война 1914–1918 гг.
2. Текстовый материал
«Царская Россия вступила в войну неподготовленной. Промыш-

ленность России сильно отставала от других капиталистических 



стран. В ней преобладал старые фабрики и заводы с изношенным 
оборудованием. Сельское хозяйство при наличии полукрепост-
нического земледелия и массы обнищавшего, разоренного кре-
стьянства не могли служить прочной экономической основой для 
ведения продолжительной войны». (Краткий курс истории ВКП(б), 
стр. 156).

Текст свой.
Несмотря на неудовлетворительное снабжение боеприпасами, 

артиллерией, русская армия в годы мировой войны нанесла гер-
манскому блоку ряд крупнейших поражений.

Брусиловский прорыв.
Текст свой.
Замечательным успехом наступления 4 июня 1916 г., на Юго-

Западном фронте русская армия была обязана русским солдатам 
и стратегическому таланту полководца Брусилова.

Таблица.
1. Потери австро-германцев в связи с прорывом Брусилова в 

июне 1916 г.
2. Убитых и раненых более 1,5 млн.
3. Взято в плен офицеров 8924.
4. -//- солдат 480 тысяч.
5. Захвачено орудий 580.
6. -//- бомбометов 450.
7. -//- пулеметов 1800 шт. и много другого.
3. Иллюстративный и вещевой материал
1. Иллюстрация «Как представляли себе германские империа-

листы передел Европы после войны (История гражданской войны, 
том 1, стр. 17)

2. Карта. Наступление Брусилова летом 1916 г. (История СССР 
под ред. Панкратовой, ч. III, стр. 118).

3. Портрет Брусилова (Огонек. № 22 за 1942 г.)
4. Русские солдаты в походе (Из Истории СССР, ч. III, стр. 

119).
Разный вещевой материал времен войны 1914—1918 гг.
а) Вооружение, знаки отличия, ордена.
б) Одежда русских солдат, казаков и т.п.
в) Немецкие каски, вооружение и др.

ОГАЧО. Ф. Р-627. Оп. 3. Д. 393. Л. 13—14. 
Подлинник. Машинопись.
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Перечень 
публикуемых документов и материалов

№ 1. 1914 г. — Воспоминания маршала Советского Союза Бори-
са Михайловича Шапошникова о начале Первой мировой 
войны

№ 2. 1914 г. — Из воспоминаниий акцизного чиновника К. Н. Те-
плоухова о начале Первой мировой войны

№ 3. 3 июля 1914 г. — Отношение Челябинской городской упра-
вы Челябинскому уездному исправнику о расквартирова-
нии воинов запаса и об отводе помещения под сборный 
пункт

№ 4. 18 июля 1914 г. — Из рапорта управителя Бакальскими 
рудниками Суворова горному начальнику Златоустовского 
горного округа Н. Н. Приемскому о влиянии мобилизации 
рабочих на работу рудников

№ 5. 20 июля 1914 г. — Из рапорта управителя Саткинского за-
вода горному начальнику Златоустовского горного округа 
Н. Н. Приемскому о мобилизации рабочих завода

№ 6. 20 июля 1914 г. — Манифест императора Николая II о на-
чале войны

№ 7. 21 июля 1914 г. — Записка управителя Златоустовского за-
вода военно-санитарному инспектору Казанского военного 
округа

№ 8. 22 июля 1914 г. — Рапорт заведующего Ермоловской до-
мной управителю Златоустовского завода о недостатке ра-
бочих в связи с мобилизацией

№ 9. 25 июля 1914 г. — Из ходатайства горного начальника Зла-
тоустовского горного округа Н. Н. Приемского и управи-
теля Златоустовского завода Златоустовскому уездному во-
инскому начальнику об освобождении от мобилизации ма-
стеров Златоустовского завода В. Н. Швецова и М. А. Люн-
довского

№ 10. 28 июля 1914 г. — Из журнала Челябинской городской думы 
об ассигновании средств на проводы Инсарского полка

№ 11. 9 августа 1914 г. — Из журнального определения Челябин-
ской городской думы о рассмотрении вопросов, связанных 
с началом военных действий

№ 12. 9 августа 1914 г. — Предписание оренбургского губерна-
тора Н. А. Сухомлинова городскому голове Челябинска 
В. А. Семеину о помощи семьям мобилизованных
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№ 13. 14 августа 1914 г. — Предложение оренбургского губерна-
тора Н. А. Сухомлинова челябинскому городскому голове 
В. А. Семеину о сокращении городских расходов

№ 14. 18, 20 августа 1914 г. — Из предписания оренбургского гу-
бернатора Н. А. Сухомлинова и сообщения начальнику 
Оренбургского губернского жандармского управления 
Г. П. Бабичу о полетах неопознанных аэропланов над тер-
риторией губернии

№ 15. 20 августа 1914 г. — Журнал Челябинской городской упра-
вы о сдаче в аренду городских витрин и публикационных 
столбов

№ 16. 20 августа 1914 г. — Журнал Челябинской городской управы 
о возложении обязанностей городского санитарного врача 
на заведующего городской амбулаторией Н. С. Коган

№ 17. 21 августа 1914 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о состоянии города в связи с началом во-
енных действий

№ 18. 27 августа 1914 г. — Журнальные определения Челябин-
ской городской думы об оценке недвижимого имущества 
города, размещении патронного склада и выдаче пособия 
бедному состоянию

№ 19. Август 1914 г. — Доклад городской управы об учреждении 
в г. Челябинске общественного лазарета

№ 20. Август 1914 г. — Обращение Челябинского городского го-
ловы В. А. Семеина с просьбой помочь в организации об-
щественного лазарета

№ 21. 25 сентября 1914 г. — Ходатайство Комитета великой княж-
ны Татьяны Николаевны об оказании помощи пострадав-
шим от военных бедствий

№ 22. 15 октября 1914 г. — Из рапорта заведующего Князе-
Михайловской стале-литейной фабрикой управителю Зла-
тоустовского завода о прикомандировании мастера стале-
литейного цеха прапорщика В. Н. Швецова к Златоустов-
скому заводу

№ 23. 23 октября 1914 г. — Журнальное определение Челябин-
ской городской думы об ассигновании средств для оказа-
ния впомощи пострадавшим от военных бедствий

№ 24. 28 октября 1914 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы с обсуждением вопросов, заслушанных на 
съезде городских голов Оренбургской губернии
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№ 25. 29 октября 1914 г. — Из протокола организационного со-
брания об устройстве в г. Челябинске однодневного кру-
жечного сбора в пользу жителей, пострадавших от военных 
бедствий

№ 26. 10 декабря 1914 г. — Отчет Челябинской городской управы 
об итогах проведенного в г. Челябинске 21—22 ноября кру-
жечного сбора

№ 27. 4 декабря 1914 г. — Протокол совещания представителей 
челябинских городского и земского управлений, бирже-
вого комитета, местных торговцев о пересмотре таксы на 
предметы первой необходимости

№ 28. 15 января 1915 г. — Письмо золотопромышленника 
А. А. Фалька челябинскому уездному полицейскому управ-
лению о своем происхождении

№ 29. 31 марта 1915 г. — Телеграммы главного начальника Казан-
ского военного округа генерала от инфантерии П. А. Гейс-
мана в г. Челябинск о призыве ратников ополчения перво-
го разряда

№ 30. 11 мая 1915 г. — Из протокола организационного собрания 
по устройству в г. Челябинске сбора пожертвований в поль-
зу Комитета великой княжны Татьяны Николаевны

№ 31. Май 1915 г. — Цены на продукты Рудничной торговой лав-
ки каменноугольных копей общества Кыштымских горных 
заводов

№ 32. 13 июля 1915 г. — Ходатайство управителя Златоустовского 
завода, Оружейной и Князе-Михайловской стале-литейной 
фабрик горному начальнику Златоустовского горного окру-
га Н. Н. Приемскому о прикомандировании рабочего к за-
воду

№ 33. 14 августа, 9 сентября 1915 г. — Из протоколов заседаний 
педагогического совета Златоустовской женской гимназии

№ 34. 17 августа 1915 г. — Из записки горного инженера Кисля-
кова о результатах командировки с 1 по 9 августа 1915 г. по 
осмотру Челябинского каменноугольного района для обе-
спечения заводов Златоустовского горного округа

№ 35. Сентябрь — октябрь 1915 г. — Из рапортов о размещении 
беженцев в Златоустовском горном округе

№ 36. 23 сентября 1915 г. — Письмо управителя Саткинского за-
вода В. А. Гассельблата председателю Златоустовской уезд-
ной земской управы об ограничении числа беженцев, при-
сылаемых на завод
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№ 37. 3 октября 1915 г. — Рапорт управителя Златоустовского за-
вода горному начальнику Златоустовского горного округа 
Н. Н. Приемскому о размещении рабочих, прибывших из 
Риги

№ 38. 8 октября 1915 г. — Предписание помощника горного на-
чальника Златоустовского горного округа управителю 
Златоустовского завода о выдаче рабочим, прибывшим из 
Риги, пособия

№ 39. 8 октября 1915 г. — Список рабочих, прибывших из Риги в 
Златоустовский горный округ

№ 40. 31 октября 1915 г. — Анонимное письмо крестьянина Юрю-
занского завода воинскому начальнику Златоустовского 
уезда о нарушениях при проведении мобилизации

№ 41. 3 ноября 1915 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы по докладу городской управы о распреде-
лении военнопленных на работы

№ 42. 3 ноября 1915 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об освобождении от военной службы мо-
билизованных пожарных служителей

№ 43. 10 ноября 1915 г. — Из анонимного письма губернского се-
кретаря воинскому начальнику Златоустовского уезда о не-
благовидном поступке обывателя станции Сулея

№ 44. 26 ноября 1915 г. — Протокол заседания земельной комис-
сии об отводе Челябинскому уездному комитету о нуждах 
беженцев нового участка

№ 45. 27 ноября 1915 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об организации общественных бань и пра-
чечной для военнопленных и беженцев, оборудовании ас-
сенизационного обоза

№ 46. 27 ноября 1915 г. — Доклад Комитета по организации разу-
мных развлечений в г. Челябинске

№ 47. 7 декабря 1915 г. — Из рапорта управителя Кусинского за-
вода горному начальнику Златоустовского горного округа 
Н. Н. Приемскому об открытии электротеатра

№ 48. 11 декабря 1915 г. — Рапорт управителя Саткинского заво-
да В. А. Гассельблата горному начальнику Златоустовского 
горного округа Н.Н. Приемскому о призыве на военную 
службу рабочих и служащих завода

№ 49. 18 декабря 1915 г. — Представление управителя Златоустов-
ского завода горному начальнику Златоустовского горного 
округа Н. Н. Приемскому о служащих и рабочих Злато-
устовского казенного завода, имеющих белые билеты
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№ 50. 18 декабря 1915 г. — Из рапорта управителя Кусинского за-
вода горному начальнику Златоустовского горного округа 
Н. Н. Приемскому о призыве на военную службу рабочих 
и служащих завода

№ 51. 24 декабря 1915 г. — Рапорт управителя Златоустовского 
завода, Оружейной и Князе Михайловской стале-литейной 
фабрик горному начальнику Златоустовского горного окру-
га Н. Н. Приемскому о принятии на службу горного инже-
нера А. А. Умова

№ 52. 1915 г. — Из воспоминаний К. Н. Теплоухова о событиях 
периода Первой мировой войны

№ 53. 1 января 1916 г. — Приказ по Оренбургскому казачьему 
полку о награждении казака А. Затыкина Георгиевским 
крестом

№ 54. 1916 г. — Листовка Златоустовского исполкома РСДРП 
«К годовщине 9 января 1905 г.»

№ 55. 7 января 1916 г. — Из рапорта управителя Златоустовскаго 
завода, Оружейной и Князе-Михайловской стале-литейной 
фабрик в управление Златоустовским горным округом об 
организации и учете напилочного производства в Миас-
ском заводе

№ 56. 22 января 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об отчете челябинского городского лом-
барда за 1915 г.

№ 57. 28 января 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о повышении цен на дрова

№ 58. 28 января 1916 г. — Журнальное определение Челябин-
ской городской думы о финансировании магометанской 
библиотеки-читальни

№ 59. 12 февраля 1916 г. — Журнальное определение Челябин-
ской городской думы о постройке городской электриче-
ской станции

№ 60. 12 февраля 1916 г. — Доклад Комиссии о постройке элек-
трической станции в г. Челябинске

№ 61. 12 февраля 1916 г. — Протокол заседания Комиссии по за-
ведыванию электрической станцией в г. Челябинске о при-
чинах падения дымовой трубы

№ 62. 22 февраля 1916 г. — Ходатайство председателя Челябин-
ского санитарного попечительства Кульчицкого об улучше-
нии санитарной очистки города и учреждения санитарного 
ассенизационного обоза
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№ 63. 25 февраля 1916 г. — Журнал заседания Троицкой город-
ской думы с объяснениями управы по докладу ревизион-
ной комиссии

№ 64. 27 февраля 1916 г. — Из докладной записки городского го-
ловы Троицка управляющему Челябинским отделением 
Государственного банка о постройке элеватора

№ 65. 29 февраля 1916 г. — Журнальное определение Челябин-
ской городской думы об отводе места под лагерь для 133-го 
пехотного запасного батальона

№ 66. 29 февраля 1916 г. — Журнальное определение Челябин-
ской городской думы о мерах, принятых к увековечиванию 
памяти павших на войне

№ 67. 29 февраля 1916 г. — Журнальное определение Челябин-
ской городской думы об учреждений специального сани-
тарного ассенизационной обоза для нужд беднейшего на-
селения города

№ 68. 5 марта 1916 г. — Акт военно-санитарной комиссии о со-
держании военнопленных в Нязепетровской даче Кыш-
тымского горного округа

№ 69. 9 марта 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о расширении 1-го Троицкого высшего начального 
училища

№ 70. 10 марта 1916 г. — Из журнала совещания управления Зла-
тоустовского горного округа по устройству в Миасском за-
воде напилочного производства на базе оборудования эва-
куированного из Риги напилочного завода Т. Фирта с С-ми

№ 71. 10—11 марта 1916 г. — Журнальное определение Челябин-
ской городской думы о продаже акционерному обществу 
«Сименс-Шуккерт» городской электрической станции

№ 72. 17 марта 1916 г. — Прошение лесничего Нязепетровской 
дачи главному лесничему Кыштымского горного округа о 
норме довольствия военнопленных

№ 73. 21 марта 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об отводе участка земли для городского 
общественного огорода и огорода для воинских частей

№ 74. 26 марта 1916 г. — Ходатайство командира 109-го пехот-
ного запасного полка в Челябинскую городскую управу о 
предоставлении помещения для размещения призванных 
на военную службу

№ 75. 30 марта 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о ходатайстве возврата из дорожного капитала за по-
стройку моста через реку Увельку
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№ 76. 30 марта 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об установлении сборов с домовладельцев 
для устройства и содержания тротуаров

№ 77. 30 марта 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о выделении средств для изготовления 
знамени 695-й оренбургской пешей дружины, раскварти-
рованной в городе

№ 78. 6 апреля 1916 г. — Отношение податного инспектора Верх-
неуральского уезда управляющему челябинским отделе-
нием Государственного банка о состоянии сельского хозяй-
ства

№ 79. 26 апреля 1916 г. — Из отношения управляющего челя-
бинским отделением Государственного банка Уральскому 
порайонному комитету о состоянии сельского хозяйства в 
Челябинском уезде

№ 80. 27 апреля 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о постройке павильона для устройства разумных раз-
влечений

№ 81. 27 апреля 1916 г. — Журнал заседания Троицкой город-
ской думы о приобретении бензино-моторной пожарной 
машины

№ 82. 27 апреля 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о предоставлении городской исполнительной комис-
сии по борьбе с дороговизной права реквизиции и других 
полномочий

№ 83. 27 апреля 1916 г. — Журнал заседания Троицкой город-
ской думы о принятии участия в устройстве богадельни в 
Верхне уральске

№ 84. 28 апреля 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об отводе участков городской земли учеб-
ным заведениям города для устройства огородов и детской 
колонии

№ 85. 10 мая 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о командировке городских учителей в г. Оренбург на 
курсы губернского земства и организации экскурсий для 
учителей

№ 86. 10 мая 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об отводе местному военно-промышленному коми-
тету земли для расширения предприятий

№ 87. 10 мая 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об отклонении ходатайства мобилизованного санита-
ра Репина о выдаче пособия его семье
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№ 88. 10 мая 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о рассмотрении предложения пожертвовать гимна-
зический фонд на оказание помощи детям павших воинов

№ 89. 27 апреля 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об отказе губернского земства принять на себя рас-
ходы по организации переписи населения в городе

№ 90. 10 мая 1916 г. — Журнальное определение Челябинской го-
родской думы о результатах переписи города

№ 91. 10 мая 1916 г. — Доклад Челябинской городской управы об 
итогах проведенной в городе переписи населения и скота

№ 92. 27 мая 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о разрешении в городском обществен-
ном саду платных гуляний по праздничным и воскресным 
дням

№ 93. 8 июня 1916 г. — Решение Челябинской городской думы об 
освобождении здания реального училища от лазарета

№ 94. 27 июня 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о переименовании улицы Болгарской в 
улицу Сербскую

№ 95. 4 июля 1916 г. — Письмо Златоустовского уездного исправ-
ника горному начальнику Златоустовского горного округа 
Н. М. Бухтееву о недостойном поведении военнопленных

№ 96. 5 июля 1916 г. — Заявление златоустовского чиновника 
П. О. Лузина Златоустовскому уездному исправнику о не-
достойном поведении германских военнопленных

№ 97. 7 июля 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об отказе выплаты временного пособия городским 
служащим по случаю дороговизны товаров 

№ 98. 7 июля 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о выделении городской аптеки в особую отрасль го-
родского хозяйства с особым капиталом

№ 99. 14 июля 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о расквартировании двух казачьих сотен

№ 100. 1 августа 1916 г. — Из рапорта и пояснительной запи-
ски горного начальника Златоустовского горного округа 
Н. Н. Бухтеева главному начальнику Уральских горных за-
водов П. И. Егорову об организации производства искус-
ственных точил и шлифовальных камней на Златоустов-
ском заводе

№ 101. 4 августа 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о выделении земли для постройки здания 
воинских казарм и об открытии при Челябинском первом 
высшем начальном училище второго параллельного класса
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№ 102. 12 августа 1916 г. — Закон о мерах к сокращению потре-
бления населением мяса и мясных продуктов, присланный 
лесничему Нязепетровской дачи Кыштымского горного 
округа

№ 103. 18 августа 1916 г. — Сведение о ценах на предметы первой 
необходимости по Златоустовскому заводу на 15—18 авгу-
ста 1916 г. 

№ 104. 31 августа 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об ассигновании средств на содержание 
открываемого 6-го класса и об оборудовании классов элек-
трическим освещением

№ 105. 31 августа 1916 г. — Журнальное определение Челябин-
ской городской думы об отпуске Романовским комитетом 
средств на содержание в городском приюте детей крестьян 
и других лиц, призванных на войну

№ 106. 1 сентября 1916 г. — Журнал заседания Троицкой город-
ской думы об определении прибавочного пособии город-
ским служащим из-за повышения цен

№ 107. До 20 сентября 1916 г. — Докладная записка заведающего 
отделом народного образования П. П. Мегорского в учи-
лищную комиссию при Челябинской городской управе об 
учреждении при начальных школах попечительств

№ 108. До 20 сентября 1916 г. — Доклад заведующего отделом на-
родного образования П. П. Мегорского в Челябинскую 
городскую думу об изменении численности учащихся в 
1915—1916 гг.

№ 109. 20 сентября 1916 г. — Журнальное определение Челябин-
ской городской думы о деятельности отдела народного об-
разования

№ 110. 21 сентября 1916 г. — Обращение германских военноплен-
ных, работающих в Нязепетровской даче, Красноуфимскому 
воинскому начальнику об улучшении условий содержания

№ 111. 7 октября 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о выдаче пайков гражданским женам, при-
нятых на военную службу

№ 112. 18 октября 1916 г. — Журнал заседания Троицкой город-
ской думы об утверждении нового состава комиссии по 
борьбе с дороговизной

№ 113. 19 октября 1916 г. — Из журнала заседания Челябинского 
комитета Всероссийского городского союза об улучшении 
санитарного состояния города
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№ 114. 25 октября 1916 г. — Журнал заседания Троицкой город-
ской думы о постановлении IV-го губернского совещания 
по народному образованию

№ 115. 25 октября 1916 г. — Журнал заседания Троицкой город-
ской думы о постановлении совещаний IV-го общего и 
специально-мусульманского Оренбургской губернии по 
вопросам народного образования

№ 116. 3 ноября 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об исходатайствовании средств от Рома-
новского комитета на возведение пристроя к городскому 
детскому приюту

№ 117. 15 ноября 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о передаче в дар Челябинскому городско-
му общественному управлению дом Г. А. Башкирова по 
Оренбургской улице для богодельни

№ 118. 15 ноября 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о размещении войск на постой в городе

№ 119. 16—17 ноября 1916 г. — Материалы о чествовании георгиев-
ских кавалеров на Златоустовском заводе

№ 120. 25 ноября 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об обеспечении населения города своевременной ме-
дицинской помощью

№ 121. 25 ноября 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об организации вечерних занятий со взрослыми

№ 122. 25 ноября 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об организации народных чтений

№ 123. 28 ноября 1916 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об учреждении в учебных заведениях геор-
гиевских стипендий

№ 124. Ноябрь 1916 г. — Из рапортов управителей заводов Зла-
тоустовского горного округа о потребности в квалифици-
рованных рабочих в связи с увеличением выпуска военной 
продукции

№ 125. 7 декабря 1916 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об отказе в открытии курсов для увечных воинов при 
1-м высшем начальном училище

№ 126. 19/30 декабря 1916 г. — Журнал заседания Троицкой город-
ской думы об исключении из состава думы гласных немцев

№ 127. 26 декабря 1916 г. — Из письма Т. В. Ершову, полученного 
из действующей армии
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№ 128. 30 декабря 1916 г. — Журнальное определение Челябин-
ской городской думы об итогах осмотра занятых воински-
ми частями школьных помещений

№ 129. 31 декабря 1916 г. — Рапорт исполняющего обязанности 
управителя Саткинского завода горному начальнику Зла-
тоустовского горного округа Н. Н. Бухтееву об отказе воен-
нопленных от работы

№ 130. 1916—1917 гг. — Из правил отпуска военнопленных из Зла-
тоустовскаго земства для сельскохозяйственных работ

№ 131. 1916 г. — Статистические сведения о горной промышлен-
ности Златоустовского завода

№ 132. 1916 г. — Именной список военнопленных, находящихся 
на куренных работах Златоустовского завода

№ 133. 5 января 1917 г. — Телеграмма уфимского губернатора П. 
П. Башилова уездным земским управам о разрешении гер-
манским военнопленным празднования дня рождения им-
ператора Вильгельма II и Рождества Христова

№ 134. 18 января 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об открытии отдела Всероссийского общества памя-
ти воинов русской армии

№ 135. До 3 февраля 1917 г. — Докладная записка заведующего 
отделом народного образования П. П. Мегорского в Челя-
бинскую городскую управу о преподавании ручного труда 
в городских начальных училищах

№ 136. 3 февраля 1917 г. — Решение Челябинской городской упра-
вы об изменениях в постановке преподавания ручного тру-
да в городских начальных училищах

№ 137. 4 февраля 1917 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об отводе участков городской земли раз-
ным учреждениям для устройства огородов

№ 138. 7 февраля 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об организации наблюдения о предельных ценах и 
правилах продажи хлопчатобумажных тканей

№ 139. 23 февраля 1917 г. — Журнал заседания Троицкой город-
ской думы о дополнительном вознаграждении за замеще-
ние второго и третьего врача городской больницы

№ 140. 2 марта 1917 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о получении сведений чрезвычайной важ-
ности из Петрограда о переходе власти к Государственной 
Думе

№ 141. 7 марта 1917 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об отправке телеграммы с приветствием 
новой власти и об организации милицити в г. Челябинске
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№ 142. 8/9 марта 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о получении телеграммы из г. Оренбурга от 
исполняющего обязанность оренбургского губернского ко-
миссара Временного правительства Базилева и поддержа-
нии спокойствия в уезде и городе

№ 143. 8 марта 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об оглашении телеграммы губернского комиссара и 
обсуждение отставки городского головы Д. В. Кузнецова

№ 144. 14 марта 1917 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы по заявлению городского головы П. Ф. Тур-
кина о несправедливой оценке его деятельности и о разре-
шении продовольственному комитету продавать мясо на-
селению города в страстную неделю

№ 145. 14 марта 1917 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о преобразовании Челябинской низшей 
ремесленной школы в ремесленое училище

№ 146. 19 марта 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о рассмотрении Положения об образовании 
милиции

№ 147. 19 марта 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об организации городских продовольствен-
ных лавок и открытии торговли предметами первой необ-
ходимости

№ 148. 19 марта 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы по прошению об увольнении в отставку и на-
значении исправляющего должность городского головы

№ 149. 20 марта 1917 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о разрешении продовольственному коми-
тету продавать мясо по новым ценам и поиске помещения 
для собраний совета рабочих и солдатских депутатов

№ 150. 23 марта 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об обновлении состава городской думы

№ 151. 23 марта 1917 г. — Из журнала заседания Троицкой город-
ской думы о заслушивании ответа военного министра А. И. 
Гучкова на посланное приветствие Троицкой думы

№ 152. 23 марта 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о деятельности городской исполнительной строитель-
ной комиссии по сооружению казенных воинских бараков

№ 153. 23 марта 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о выделении здания для размещения совета

№ 154. 23 марта 1917 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о получении аванса от Оренбургского гу-
бернского распорядительного комитета
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№ 155. 27 марта 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о разрешении назначить выборы городского 
головы и члена управы

№ 156. 28 марта 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о переизбрании состава городской думы

№ 157. 31 марта 1917 г. — Умершие военнопленные куренного от-
деления Саткинского завода

№ 158. 11 апреля 1917 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы по заявлению о сложении П. Ф. Туркиным 
обязанностей городского головы

№ 159. 11 апреля 1917 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы о лесоустройстве и огородничестве в городе

№ 160. 17 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об изыскании средств на покупку зерна для 
посевной беднейшему населению города

№ 161. 17 апреля 1917 г. — Протокол заседания общего собрания 
делегатов 1-го войскового округа Оренбургского казачьего 
войска

№ 162. 19 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о выдаче семенной ссуды беднейшему на-
селению города

№ 163. 19 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об учреждении общества покровительства 
освобожденных из тюрем

№ 164. 19 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о повышении жалованья служащим город-
ской управы в связи с повышением цен

№ 165. 19 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о выборах временного члена городской 
управы

№ 166. 19 апреля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о снабжении города водой

№ 167. 24 апреля 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о мерах к прекращению беспорядков, вызванных раз-
громом казенного винного склада и его поджогом

№ 168. 2 мая 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о вынесении благодарности совету солдатских и ра-
бочих депутатов за водворение спокойствия в городе в свя-
зи с разгромом казенного винного склада

№ 169. 5 мая 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской город-
ской думы об утверждении сметы на содержание мили-
ции
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№ 170. 5 мая 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской город-
ской думы о соблюдении общественной безопасности, ти-
шины и спокойствия в городе

№ 171. 15 мая 1917 г. — Журнальное определение Челябинской го-
родской думы об отставке городского головы П. Ф. Туркина 
и выборах нового городского головы

№ 172. 15 мая 1917 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об увеличении платы за электрическую 
энергию для нужд челябинского элеватора и о приобрете-
нии второй машины для электрической станции

№ 173. 15 мая 1917 г. — Журнальное определение Челябинской го-
родской думы об увеличении пособия воспитательницам 
подкидышей

№ 174. 15 мая 1917 г. — Журнальное определение Челябинской 
городской думы об увеличении кредита на операции лом-
барда

№ 175. 15 мая 1917 г. — Журнальное определение Челябинской го-
родской думы о принятии городом на временное пользова-
ние тюремного ассенизационного обоза

№ 176. 15 мая 1917 г. — Журнальное определение Челябинской го-
родской думы о понижении арендной платы за торговые 
места под лавками на Мясной площади

№ 177. 17 мая 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской город-
ской думы о капитальном ремонте дома Верхнеуральского 
уездного воинского начальника

№ 178. 17 мая 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской город-
ской думы об избрании членов в продовольственный коми-
тет при окружной Верхнеуральской казачьей управе

№ 179. 17 мая 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об отказе командиру 2-го Оренбургского за-
пасного казачьего полка в предоставлении сена

№ 180. 1 июня 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о назначении чиновников для службы в го-
родское попечительство

№ 181. 1 июня 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об изыскании средств на содержание город-
ской милиции

№ 182. 1 июня 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о проведении Займа свободы

№ 183. 1 июня 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о предоставлении помещения для штаба 
2-го Оренбургского казачьего запасного полка
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№ 184. 2 июня 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об открытии торговой биржи

№ 185. 2 июня 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о сложении с бывшего уездного исправника М. И. Го-
рячева выданных разъездных денег

№ 186. 2 июня 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы об отводе отдельной комнаты для занятий попечи-
тельской комиссии совета по призрению семейств воинов 
и об удалении из канцелярии городского попечительства 
части служащих

№ 187. 6 июня 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы по заявлению солдаток города о снижении 
платы за аренду городских лугов

№ 188. 25 июня 1917 г. — Прошение солдаток деревни Сикияз-
Тамака Златоустовского уезда в уездную продовольствен-
ную управу об оставлении им жатки-самосброски

№ 189. 7 июля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об избрании руководящего состава думы и 
управы

№ 190. 10 июля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о решении продовольственного вопроса и 
обеспечении города хлебом

№ 191. 11 июля 1917 г. — Представление оренбургскому губерн-
скому комиссару списка избранных гласных Вехнеураль-
ской городской думы

№ 192. 13 июля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об организации сбора черного металла «Же-
лезный день»

№ 193. 13 июля 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об определении делегата в комиссию по 
сбору пожертвований на устройство дома для инвалидов и 
сирот воинов

№ 194. 17 июля 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о выборе должностных лиц думы, управы и обще-
ственного банка

№ 195. 17 июля 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о размещении и призрении беженцев из Галиции

№ 196. 1 августа 1917 г. — Журнал заседания Троицкой городской 
думы о выборе городского головы

№ 197. 2 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о хлебном кризисе
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№ 198. 2 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об открытии пятого параллельного класса 
женской гимназии

№ 199. 2 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об избрании особой комисси в помощь го-
родской управе для организации предстоящих выборов в 
Учредительное собрание

№ 200. 2 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об аренде дома для 4-го городского приход-
ского училища

№ 201. 2 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о выборе представителей от города в попе-
чительский совет женской гимназии

№ 202. 2 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об избрании председателя городской думы

№ 203. 3 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об изъятии Буренинского сада из пользова-
ния городскими школами

№ 204. 3 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о ликвидации мещанской управы

№ 205. 3 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о выселении военнообязанных, не занимаю-
щихся трудом и не приносящих пользы городу

№ 206. 17 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об увеличении жалованья служащим город-
ской милиции

№ 207. 17 августа 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о затруднительном положении иногород-
них учащихся

№ 208. Август 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской город-
ской думы о выделении города в отдельную земскую еди-
ницу

№ 209. 5 сентября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о невозможности разместить в городе Ту-
кумскую женскую гимназию, эвакуированную из Прибал-
тийского края

№ 210. 5 сентября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об организации культурно-просветительной 
секций думы

№ 211. 11 сентября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о выселении из занимаемых квартир се-
мей военнообязанных без определенных занятий
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№ 212. 11 сентября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы об оставлении в городе военнообязанных 
тапера и музыкантов для постановки концертов культурно-
просветительной секции думы

№ 213. 13 сентября 1917 г. — Письмо военнопленного А. А. Шухов-
цева родителям в село Писклово Челябинского уезда

№ 214. 16 сентября 1917 г. — Журнал заседания Троицкой город-
ской думы о возможном освобождении от воинского по-
стоя всех учебных заведений г. Троицка

№ 215. 19 сентября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы об избрании П. Е. Куликова и протоиерея 
Михаила Грамогласова пожизненными членами попече-
тельного совета Верхнеуральской женской гимназии

№ 216. 26 сентября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о деятельности городской аптеки

№ 217. 3 октября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о предоставлении в распоряжение протоие-
рея Михаила Громогласова зданий старой тюрьмы для ре-
месленного училища

№ 218. 3 октября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о праздновании мусульманами города ре-
лигиозных праздников и о работе торгово-промышленных 
заведений в эти дни

№ 219. 3 октября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о выдаче вознаграждения за выполнение 
обязанностей по расквартированию казаков бухгалтеру 
управы В. И. Терехову

№ 220. 3 октября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы об увеличении платы за убой скота на город-
ских бойнях

№ 221. 5 октября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о продаже предметов первой необходимо-
сти служащим управы по себестоимости

№ 222. 5 октября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о выборах гласных в уездное земское со-
брание

№ 223. 5 октября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о введении хлебной монополии в уезде и о 
реквизиции хлеба у земледельцев

№ 224. 25 октября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы об учреждении отдела народного образо-
вания
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№ 225. 27 октября 1917 г. — Журнал заседания Троицкой город-
ской думы о событиях в Петрограде и введении в г. Троицке 
военного положения

№ 226. 2 ноября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о сложении Г. М. Шишковым обязанностей 
председателя городской думы

№ 227. 17 ноября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы об улучшении материального положения 
учителей

№ 228. 17 ноября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской го-
родской думы о включиении в городскую школьную сеть 
учебных заведений, обслуживающих нужды мусульман г. 
Верхнеуральска

№ 229. 17 ноября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о выделении 2-й соборной мечети участка 
земли для постройки здания училища

№ 230. 19 ноября 1917 г. — Журнал заседания Верхнеуральской 
городской думы о выдаче жалования за ноябрь и декабрь 
1917 г. учащимся начальных училищ г. Верхнеуральска

№ 231. 28 января 1918 г. — Из представления в Центральное бюро 
о военнопленных управителя Златоустовского казенного 
завода об условиях содержания военнопленных, работаю-
щих на заводе

№ 232. 3 апреля 1918 г. — Представление в Центральное бюро о 
военнопленных управителя Златоустовского казенного за-
вода об умершем военнопленном Людвиге Гермете

№ 233. 13 апреля 1918 г. — Рапорт заведующего строительным це-
хом Златоустовского завода о поступлении военнопленно-
го Петро Грайч в Красную армию

№ 234. Июнь 1918 г. — Сведения о производительности заводов 
Златоустовского горного округа за 1916—1918 гг.

№ 235. 1918 г. — Численность военнопленных, находящихся в Зла-
тоустовском уезде и возвращающихся в Германию и Ав-
стрию

№ 236. 1918 г. — Заявление военнопленных, работающих на Зла-
тоустовском заводе, о своем положении

№ 237. 26 сентября 1919 г. — Представление врача Челябинской го-
родской больницы А. Ф. Бейвеля об оставлении при боль-
нице семи военнопленных, ухаживающих за ранеными 
красноармейцами

№ 238. 26 сентября 1919 г. — Список военнопленных, находящихся 
на службе при Челябинской городской больнице и ухажи-
вающих за ранеными красноармейцами
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№ 239. 27 (29) марта 1926 г. — Из книги историка Н. М. Чернав-
ского «Челябинск в его прошлом. 1736—1926» о событиях 
Первой мировой влйны

№ 240. 5 января 1935 г. — Биография полного Георгиевского кава-
лера, казака Оренбургского казачьего войска И. В. Пашни-
на

№ 241. Февраль 1935 г. — Учетная карточка № 1516 Бюро по делам 
российских эмигрантов в Маньчжу-Ди-Го на И. В. Паш-
нина

№ 242. 11 октября 1935 г. — Из учетной карточки Бюро по делам 
российских эмигрантов в Маньчжу-Ди-Го генерала от ар-
тиллерии М. В. Ханжина

№ 243. 1930-е г. — Характеристика на генерала от артиллерии 
М. В. Ханжина, составленная его бывшим личным адъютан-
том капитаном И. М. Становкиным

№ 244. 1 января 1937 г. — Справка о численности пенсионеров им-
периалистической войны по Челябинской области

№ 245. 1920—1940-е гг. — Песни и частушки, записанные краеве-
дом В. П. Бирюковым на территории современной Челя-
бинской области, о Первой мировой войне
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